
ИНСТИТУТ СТРАН СНГ
ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

СТРАНЫ СНГ
Русские и русскоязычные

в новом зарубежье

ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

№ 162
1.02.2007

Москва



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

«СТРАНЫ СНГ. РУССКИЕ И РУССКОЯЗЫЧНЫЕ В НОВОМ ЗАРУБЕЖЬЕ» 

Издается Институтом стран СНГ с 1 марта 2000 г. 

Периодичность 2 номера в месяц

Издание зарегистрировано в Министерстве Российской Федерации по делам печати, 
телерадиовещания и средств массовых коммуникаций

Свидетельство о регистрации ПИ № 77-7987 от 14 мая 2001 года

РЕДАКЦИЯ:
Редакция: Игорь Шишкин, Андрей Грозин, Андрей Куприянов
Адрес редакции: 119180, г. Москва, ул. Б. Полянка, д. 7/10, стр. 3 (Старомонетный пер., д. 10)
Тел.: (495) 959-3451, 959-3452
Факс: (495) 959-3449
E-mail: redactor@materik.ru

ИНТЕРНЕТ:
Электронная версия издания http  ://  www  .  materik  .  ru  , http  ://  www  .  materick  .  ru  
Электронная версия телецикла «Материк» http  ://  www  .  materik  .  ru  , http  ://  www  .  materick  .  ru  
Комментарии, запросы и предложения просьба присылать по e-mail: redactor@materik.ru

ПОДПИСКА:
По вопросам подписки обращайтесь по тел.: (495) 959-3451, 959-3452

Copyright © 1996-2008 Институт стран СНГ
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ
«СТРАНЫ СНГ. РУССКИЕ И РУССКОЯЗЫЧНЫЕ В НОВОМ ЗАРУБЕЖЬЕ» 

СОДЕРЖАНИЕ

В ЗЕРКАЛЕ СМИ                                                                                                                                                                                      ..................................................................................................................................................................................  5  
Россия поднимет вопрос о перезахоронении праха воинов-освободителей в Таллине на ПАСЕ                                                ............................................  5  
Единственный путь к Союзу                                                                                                                                                                ............................................................................................................................................................  5  
Лукашенко цепляется за привилегии                                                                                                                                                  ..............................................................................................................................................  6  
Мы приплачиваем Белоруссии за риторику о союзном государстве                                                                                               ...........................................................................................  7  
Будущее должно быть прекрасным                                                                                                                                                    ................................................................................................................................................  8  
Возможно ли все еще говорить о создании союзного государства?                                                                                              ..........................................................................................  11  
Эстония объявила войну истории                                                                                                                                                     .................................................................................................................................................  11  
Павловский и Затулин переживают за Партию регионов                                                                                                               ...........................................................................................................  12  
Москва построила сербам в Косово новые дома                                                                                                                            ........................................................................................................................  12  
Новая жизнь в Косове                                                                                                                                                                        ....................................................................................................................................................................  13  
"Этот человек не может умереть"                                                                                                                                                     .................................................................................................................................................  13  
В Москве митингуют против сноса памятника в Таллине                                                                                                               ...........................................................................................................  14  
Около двух тысяч человек вышли на митинг в Москве в защиту памятника советским солдатам в Эстонии                            ........................  15  
Россия клеймит Эстонию позором                                                                                                                                                    ................................................................................................................................................  15  
В Москве около 2 тысяч человек протестуют против сноса памятника Воину-освободителю в Эстонии                                   ...............................  16  
Затулин: мы не допустим эксгумации истории                                                                                                                                ............................................................................................................................  17  
Политически подкованная молодежь возмущена эстонским законом                                                                                           .......................................................................................  18  
Константин Затулин: Отношения России и Абхазии: проблемы теории и практики                                                                     .................................................................  19  
Вся Россия выражает протест действиям Эстонии                                                                                                                         .....................................................................................................................  22  
Монумент истины                                                                                                                                                                               ...........................................................................................................................................................................  22  
Грузия застряла на КПП                                                                                                                                                                    ................................................................................................................................................................  23  
Новоселье по-косовски                                                                                                                                                                      ..................................................................................................................................................................  24  
Торговец колбасой переключился на уран                                                                                                                                       ...................................................................................................................................  25  
Бесполезная Белоруссия                                                                                                                                                                  ..............................................................................................................................................................  26  
Русские в Давосе: снова чужие среди своих?                                                                                                                                  ..............................................................................................................................  27  
К.Ф. Затулин в информационном выпуске новостей                                                                                                                       ...................................................................................................................  29  
Константин Затулин: «Жириновскому запретили въезд в Украину из-за меня»                                                                           .......................................................................  30  
Продвижение элементов американской ПРО в Восточную Европу нарушает все ранее достигнутые соглашения, считает 
Затулин                                                                                                                                                                                               ...........................................................................................................................................................................................  31  
Сохранит ли Армения политическую преемственность после выборов?                                                                                      ..................................................................................  32  
Затулин: отставка Тарасюка оздоровит российско-украинские отношения                                                                                   ...............................................................................  34  

ВЕСТИ ИЗ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ                                                                                                                                            ........................................................................................................................................  36  
Депутат обратился к Председателю Правительства России за разъяснениями                                                                          ......................................................................  36  

Депутатский запрос «О правилах миграционного учета в Российской Федерации иностранных граждан»                           .......................  36  
Пресса о новом порядке легализации мигрантов                                                                                                                            ........................................................................................................................  37  

Затулин направил запрос Фрадкову по поводу изменений в правилах миграционного учета иностранных граждан           .......  37  
Депутат Затулин просит российское правительство разъяснить правила миграционного учета для граждан Украины       ...  37  
Правительство попросили уточнить правила учета украинцев                                                                                                 .............................................................................................  37  
Затулин озаботился судьбой украинских ездоков                                                                                                                       ...................................................................................................................  38  
Украинцы отстаивают льготу на приезд                                                                                                                                       ...................................................................................................................................  38  
Сами мы неместные                                                                                                                                                                      ..................................................................................................................................................................  39  
Забыли о льготах                                                                                                                                                                           .......................................................................................................................................................................  40  
Украинцам вернули потерянное время                                                                                                                                        ....................................................................................................................................  41  

ЖИЗНЬ ДИАСПОРЫ                                                                                                                                                                             .........................................................................................................................................................................  42  
Москва и соотечественники                                                                                                                                                               ...........................................................................................................................................................  42  

Язык.ru                                                                                                                                                                                            ........................................................................................................................................................................................  42  
Государство и диаспора                                                                                                                                                                    ................................................................................................................................................................  43  

Экс-посол Эстонии объявил России войну                                                                                                                                  ..............................................................................................................................  43  
В поисках поддержки                                                                                                                                                                     .................................................................................................................................................................  44  
Русские в Кыргызстане                                                                                                                                                                  ..............................................................................................................................................................  45  
Do you speak казакша?                                                                                                                                                                  ..............................................................................................................................................................  50  

Русский язык. Образование. Культура.                                                                                                                                            ........................................................................................................................................  53  
ЗаПЧЕЛ подал поправки к закону «О государственном языке»                                                                                                 .............................................................................................  53  
Украина: К 69-ти законам, дискриминирующим русский язык, добавлен еще меморандум                                                    ................................................  53  

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

В Секретариат Совета Европы                                                                                                                                                     .................................................................................................................................................  54  
В Госдуме ничего не знают о подготовке российско-украинских учебников                                                                             .........................................................................  55  

Самоорганизация. Общественные объединения соотечественников                                                                                           .......................................................................................  56  
Куда идти русской общине?                                                                                                                                                          ......................................................................................................................................................  56  
Русские организации Казахстана защищают Б.Миронова                                                                                                          ......................................................................................................  57  
В Новосибирске освобождён Борис Миронов                                                                                                                              ..........................................................................................................................  58  

Русская диаспора в Европе                                                                                                                                                               ...........................................................................................................................................................  58  
О Русском обществе «Калинка в Даларне», Швеция                                                                                                                  ..............................................................................................................  58  

Миграция. Демография. Гражданство.                                                                                                                                             .........................................................................................................................................  59  
О памятке иностранному гражданину (лицу без гражданства)                                                                                                  ..............................................................................................  59  
Чужие радости                                                                                                                                                                               ...........................................................................................................................................................................  61  
Россия начинает проверку рынков и мигрантов                                                                                                                          ......................................................................................................................  63  

ПРОГРАММА ПЕРЕСЕЛЕНИЯ СООТЕЧЕСТВЕННИКОВ                                                                                                                  ..............................................................................................................  65  
Единовременные пособия на обустройство                                                                                                                                    ................................................................................................................................  65  
Станет ли Новосибирск «землёй обетованной»?                                                                                                                            ........................................................................................................................  65  

БЕЛОРУССИЯ                                                                                                                                                                                        ....................................................................................................................................................................................  74  
Хроника                                                                                                                                                                                               ...........................................................................................................................................................................................  74  
Особенности и итоги выборов в местные советы РБ                                                                                                                      ..................................................................................................................  76  
Лукашенко цепляется за привилегии                                                                                                                                                ............................................................................................................................................  80  
Мы — неотъемлемая часть Европы                                                                                                                                                 .............................................................................................................................................  81  
Цитаты из интервью президента Беларуси немецкой газете, оставшиеся "за кадром"                                                               ...........................................................  87  
Лукашенко меняет курс                                                                                                                                                                      ..................................................................................................................................................................  88  
Стратегическое партнерство Беларуси с Китаем                                                                                                                            ........................................................................................................................  90  
Вопрос национальной безопасности                                                                                                                                                ............................................................................................................................................  92  
Переход к рыночным отношениям Беларуси и РФ                                                                                                                          ......................................................................................................................  95  
Внеплановые расходы РБ на энергоносители в 2007                                                                                                                     .................................................................................................................  96  
Российские перевозчики перестали быть "белой костью"                                                                                                              ..........................................................................................................  96  
Россияне меняют отношение к Беларуси не в лучшую сторону                                                                                                     .................................................................................................  97  
Военные козыри Беларуси в игре с Россией                                                                                                                                   ...............................................................................................................................  99  
За Бугом готовятся к звездным войнам?                                                                                                                                        ....................................................................................................................................  100  
«Холодная война» в условиях теплой зимы                                                                                                                                  ..............................................................................................................................  102  
Российские перевозчики перестали быть "белой костью"                                                                                                            ........................................................................................................  104  

УКРАИНА                                                                                                                                                                                              ..........................................................................................................................................................................................  105  
Хроника                                                                                                                                                                                             .........................................................................................................................................................................................  105  
Смерть Кушнарева: нестыковка версий обстоятельств рокового выстрела                                                                               ...........................................................................  114  
«Оранжевые» адвокаты в Москве политизируют убийство Евгения Кушнарева                                                                        ....................................................................  115  
Украина приближается к развязке вопроса о власти                                                                                                                    ................................................................................................................  115  
Что стоит за конституционной реформой на Украине и почему "оранжевые" против нее?                                                       ...................................................  116  
Политическое самоубийство Рудьковского                                                                                                                                    ................................................................................................................................  118  
Украинские националисты установят контроль за украинизацией кинотеатров                                                                         .....................................................................  119  
МПР РФ: Украина должна прекратить экологический шантаж в отношении Черноморского флота                                         .....................................  120  
Прислушаться к совету боксера                                                                                                                                                      ..................................................................................................................................................  120  
Епископы Украинской Православной Церкви Московского Патриархата отвергли авантюры Ющенко и значительно 
повысили статус канонического Православия на Донбассе                                                                                                         .....................................................................................................  122  
Украинское православие: грядет новый раскол?                                                                                                                          ......................................................................................................................  122  
Василий Анисимов: "Это настоящая агония Денисенко и его приспешников"                                                                            ........................................................................  126  
В Украинской православной церкви отвергли обвинения в тайной подготовке автокефалии ее священноначалием            ........  126  

МОЛДАВИЯ И ПРИДНЕСТРОВЬЕ                                                                                                                                                     .................................................................................................................................................  128  
Хроника                                                                                                                                                                                             .........................................................................................................................................................................................  128  
Почему американские адвокаты из Нью-Йорка так «озаботились» судьбой Приднестровья                                                    ................................................  134  
Приднестровье - государство небольшое, но в роли западного форпоста - уникальное для России                                       ...................................  140  
Равнение на прецедент Косово                                                                                                                                                      ..................................................................................................................................................  143  
Станет ли Приднестровье украинским?                                                                                                                                         .....................................................................................................................................  143  
Андрей Веселовский: Любые попытки размыть действующий таможенный режим противоречат национальным интересам 
Украины                                                                                                                                                                                            ........................................................................................................................................................................................  146  
На пути в Румынию: бессарабские жители сделали свой исторический выбор                                                                         .....................................................................  149  
Альянс бухарестских и тираспольских ультра стал реальностью                                                                                                ............................................................................................  150  

ЗАКАВКАЗЬЕ                                                                                                                                                                                       ...................................................................................................................................................................................  153  

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

3



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Хроника                                                                                                                                                                                             .........................................................................................................................................................................................  153  
Москва пошла на контакт с Тбилиси                                                                                                                                               ...........................................................................................................................................  163  
Эксперт: Нельзя верить обещаниям Саакашвили                                                                                                                         .....................................................................................................................  163  
«Вернуть Южную Осетию и Абхазию Грузии Россия не в состоянии, даже если бы она очень этого захотела»                    ................  164  
Как будем жить? Пока – хуже: анализ общественные настроений различных социальных слоев в Грузии                            ........................  167  

СРЕДНЯЯ АЗИЯ И КАЗАХСТАН                                                                                                                                                        ....................................................................................................................................................  171  
Хроника                                                                                                                                                                                             .........................................................................................................................................................................................  171  
Ждать ли экспансии?                                                                                                                                                                       ...................................................................................................................................................................  177  
Каспийское эхо белорусского демарша - трубы на дно...                                                                                                             .........................................................................................................  180  
КАЗАХСТАН                                                                                                                                                                                      ..................................................................................................................................................................................  181  

На одном крыле                                                                                                                                                                           .......................................................................................................................................................................  181  
"Большая Центральная Азия" и Казахстан                                                                                                                                ............................................................................................................................  183  
Тень "китайского дракона"                                                                                                                                                           .......................................................................................................................................................  185  

УЗБЕКИСТАН                                                                                                                                                                                   ...............................................................................................................................................................................  187  
Японцы и их урановый интерес к Узбекистану                                                                                                                          ......................................................................................................................  187  

ТУРКМЕНИЯ                                                                                                                                                                                     .................................................................................................................................................................................  188  
Туркмения: изоляция и хлебный дефицит                                                                                                                                 .............................................................................................................................  188  
Туркменистан в партнеры!                                                                                                                                                          ......................................................................................................................................................  189  
Туркмения: "Большая игра" в новой версии                                                                                                                              ..........................................................................................................................  189  
От стоматологического до президентского кресла Курбанкули Бердымухаммедову остался последний шаг                     .................  191  
Есть ли будущее у Туркменистана?                                                                                                                                           .......................................................................................................................................  194  
Газовая вертикаль после Туркменбаши                                                                                                                                     .................................................................................................................................  195  

КИРГИЗИЯ                                                                                                                                                                                        ....................................................................................................................................................................................  196  
Без легитимного парламента Киргизии не выйти из кризиса                                                                                                   ...............................................................................................  196  
Киргизский Парламент нарывается на скандал                                                                                                                        ....................................................................................................................  197  
Китайские товары и китайский язык - новые реалии Киргизии                                                                                                ............................................................................................  198  
Специалисты недооценивают перспективы исламской радикализации Киргизии                                                                 .............................................................  199  
Второй раз...                                                                                                                                                                                 .............................................................................................................................................................................  201  
Парламент отклонил Кулова дважды. Возможные дальнейшие действия Кулова                                                                ............................................................  202  
Президент Киргизии не держит свое мужское слово?                                                                                                              ..........................................................................................................  202  
Реквием по тандему                                                                                                                                                                    ................................................................................................................................................................  204  

ТАДЖИКИСТАН                                                                                                                                                                                ............................................................................................................................................................................  205  
Китайская карта Душанбе                                                                                                                                                           .......................................................................................................................................................  205  

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

4



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

В ЗЕРКАЛЕ СМИ
Россия поднимет вопрос о перезахоронении праха воинов-
освободителей в Таллине на ПАСЕ

15.01.2007.Радиостанция «Эхо Москвы»
Российская делегация намерена поднять на ближайшем заседании ПАСЕ в Страсбурге вопрос о невозможности 

переноса мемориального кладбища из центра Таллина. Об этом в эфире радиостанции "Эхо Москвы" сообщил первый 
заместитель председателя международного комитета Госдумы Леонид Слуцкий.  По мнению депутата,  закон,  принятый 
парламентом Эстонии, "по сути, пересматривает итоги второй мировой войны".

Фракция "Единая Россия" планирует предложить правительству ввести в отношении Эстонии "санкции торгово-
экономического характера", сообщил в эфире радиостанции "Эхо Москвы" депутат ГД Константин Затулин. По его словам, 
вопрос  будет  обсуждаться  в  Госдуме  в  среду.  По  мнению  депутата,  российские  предприниматели,  которые  в  случае 
введения санкций могут понести ущерб, "должны понимать, что бывают политические случаи, когда он неизбежен". "Сроки 
применения санкций напрямую зависят от реакции эстонской стороны", - сообщил К.Затулин.

Фракция также предлагает прекращение "всяческих контактов с теми политическими силами Эстонии, которые 
представлены в парламенте и которые голосовали подобным кощунственным образом", уточнил депутат.

Единственный путь к Союзу
15.01.2007.Страна.ru

Иван Преображенский, Анна Щекин-Кротова
Прямая  либо  скрытая  поддержка  белорусской  экономики  Россией  "будет  продолжаться  на  протяжении 

длительного времени, хотя, начиная с этого года, она значительно сокращается", - отметил Владимир Путин в понедельник 
на  встрече  с  членами  правительства.  "Это  5,8  млрд  долларов  только  на  энергоносители,  это  поддержка  белорусской 
экономики  в  2007  году",  -  уточнил  президент.  Учитывая  дискуссии,  которые  развернулись  в  последние  недели  вокруг 
российско-белорусских отношений, Страна.Ru задала вопрос российским политикам и политологам: свидетельствует ли 
более жесткий тон в отношении Минска, что Москва пересматривает свое участие в проекте Союзного государства, или 
объявленная президентом "поддержка  белорусской  экономики"  по-прежнему означает,  что Белоруссия остается нашим 
"партнером номер один" на постсоветском пространстве?

Константин Косачев, глава комитета Госдумы по международным делам:
-  Последние  дискуссии  имели  оздоравливающий  эффект  для  развития  российско-белорусских  отношений, 

включая  создание  союзного  государства.  Этот  проект,  безусловно,  сохраняет  свою  актуальность,  иначе,  как  мне 
представляется, никаких скидок нашим белорусским партнерам предоставлено бы не было ни по каким параметрам.

С другой стороны, эта ситуация совершенно четко выявила неприемлемость для России положения, когда под 
лозунгами создания союзного государства Россию продолжают в одностороннем порядке просто доить. И те компромиссы, 
которые найдены,  они эту тему значительным образом расчищают.  Как известно,  предполагается отмена как  минимум 
четырех десятков указов президента Белоруссии и двух десятков постановлений правительства Белоруссии, которые так 
или иначе носили дискриминационный характер для российских предприятий. И это очень хорошо.

А  дальше  мы  будем  к  этой  теме  возвращаться,  я  надеюсь,  на  регулярной  основе.  Проведена  своего  рода 
инвентаризация наших торгово-экономических отношений, включая юридическую составляющую, и чем чаще мы будем ее 
повторять, тем лучше.

Константин Затулин,  член комитета  Госдумы по делам СНГ и  связям с  соотечественниками,  директор 
Института стран СНГ:

- Я думаю, что сегодняшнее выступление Путина является неизбежным откликом на вчерашнюю речь Александра 
Лукашенко.  Эта  речь,  которая  поначалу  казалась  примирительной,  сегодня  при  прочтении  всего  текста,  к  сожалению, 
вызвала у меня впечатление, что президент Белоруссии очень неуклюже, по слоновьи выходит из конфликта по нефти и 
газу с Россией. Он не закрывает тему, а возвращает нас к полемике об истоках этого кризиса. Путин сегодня фактически 
подтвердил, что Белоруссия остается в положении дотируемого.  И в этом положении Лукашенко пиарит себя, задевая 
разные,  порой очень деликатные струны во взаимоотношениях и подвергая необоснованной критике проекты,  которые 
разрабатываются в России, которая является спонсором белорусской экономики.

Я  обращаю  внимание  на  совершенно  невозможные  высказывания  президента  Лукашенко  о  проекте 
Североевропейского газопровода.  Не говоря о том,  что президент наговорил глупостей по поводу боеприпасов на дне 
Балтийского моря, я бы сказал, что ни к лицу Лукашенко хвалиться тем, что российское население поддержало его, а не 
президента РФ. А он прямо об этом сказал, о том, что "россияне не поддержали свое руководство в российско-белорусском 
конфликте". На самом деле, очевидно, что существуют проблемы в строительстве Союзного государства, эти проблемы не 
сняты новыми нефтяными и газовыми договоренностями, и они нуждаются в решении. Президент Республики Беларусь 
довольно  примитивно  пытался  противопоставить  позицию  и  политику  России  позиции  и  политике  США  и  Евросоюза. 
Лукашенко, который рассуждает о том, насколько хорош подход со стороны США и Европы, крайне неубедителен.

Судя по всему, бороться и воевать президент Белоруссии научился, а мириться и договариваться он как не умел, 
так и не умеет. По тексту выступления Лукашенко рассыпаны тезисы, которые не соответствуют ни хронологии, ни логике. 
Это  не  речь  союзника.  Это  речь  человека,  который  пытается,  с  одной  стороны,  сгладить  ситуацию  для  внутреннего 
потребления, с другой стороны, хочет любой ценой выглядеть победителем, справить по каждому поводу триумф, унизив 
тех, кто пошел ему навстречу.

Кирилл Коктыш, член совета Ассоциации политических экспертов и консультантов, доцент МГИМО:
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- Россия ввела далеко не жесткие цены на переходный период, в то же время она пресекла возможности для 
спекуляции российской нефтью и ее перепродажи, но в то же время обеспечила для собственно белорусских потребностей 
очень льготные цены на нефть. То есть, 53 доллара это без малого в 4 раза меньше, чем та пошлина, которую Москва 
намеревалась поставить и которая приходится на все вывозимые из России нефтепродукты. Что касается газа, то это тоже 
немного. Если считать те деньги, которые Москва заплатит за "Белтрансгаз", то цена за 1000 кубометров получается около 
80 с небольшим долларов, что также явно является дотированием белорусской экономики. То есть Россия предоставила 
Минску возможность на льготных условиях перейти в ближайшее время на рыночные взаимоотношения. Путин в своем 
ответе на прозвучавшие накануне заявления Лукашенко, явно выразил надежду, что интеграция двух стран продолжится. 
Причем интеграция по российскому варианту - через экономику.

Несмотря даже на то, что, на мой взгляд, такой вариант интеграции никак не может реализоваться при Александре 
Лукашенко.  В  Белоруссии  был  и  продолжает  оставаться  доминирующим  подход,  требующий  вначале  политического 
объединения и лишь затем экономической интеграции. Причем сам Лукашенко требует очень странной государственной 
формы объединения.  В  своем заявлении,  сделанном в  воскресенье,  он  еще раз  подчеркнул,  что  хотел  бы сохранить 
суверенитет Белоруссии, то есть создать с Россией конфедерацию при том, что самому ему бы хотелось, фактически, 
получить возможность избираться на пост президента России - иначе зачем предложение совместить в 2008 году выборы 
президентов России и Союза? Так что в своем ответе Путин показывает Лукашенко тот единственный путь, по которому 
могут развиваться интеграционные процессы.

Лукашенко цепляется за привилегии
15.01.2007.Кремль.org

Константин Затулин, директор Института стран СНГ, депутат ГД РФ IV созыва, член Комитета ГД по делам 
СНГ и связям с соотечественниками:

И нефтяной, и газовый спор между Россией и Белоруссией имеет общей причиной неурегулированность вопросов, 
связанных со строительством Союзного государства. Оно только намечено, но еще далеко не построено, и кризис еще раз 
это подтвердил. Более того, на пути его построения все больше встают амбиции политических элит. Во всяком случае, все 
то,  что было лозунгом первых президентских лет  Александра Лукашенко,  а  именно  объединение  с Россией,  создание 
общего государства, сегодня уже не выглядит как цель белорусского лидера. Он продолжает цепляться за привилегии, 
которые  были  созданы для  того,  чтобы помочь  Белоруссии,  и  заложить  основы экономики  Союзного  государства,  но 
которые не были развиты и закреплены в дальнейших политических решениях. Эти политические решения очевидны. Речь 
идет  о  реальной  интеграции,  не  на словах,  а  на  деле.  Между тем,  выясняется,  что в  Белоруссии  понимали эту тему 
исключительно как возможность запускать руку в карман России, использовать ее ресурсы и использовать ее политическую 
поддержку.

Без  этой  поддержки  вряд  ли  в  течение  столь  долгого  времени  при  наличии  жесткой  оппозиции  нынешний 
белорусский лидер смог бы бесконфликтно управлять страной. Сегодня Александр Григорьевич умалчивает о причинах 
своего упрочения во власти, он благодарен только самому себе, ну и для красного словца - белорусскому народу. А о роли 
России в укреплении своей власти и государственности Белоруссии он старается никоим образом не говорить.

Если президент Республики Беларусь своим вчерашним выступлением хотел закрыть тему, то у него это вышло 
неудачно. Это самая неуклюжая из возможных форм примирительной речи. Внимательный анализ выступления Лукашенко 
заставляет подозревать его не в желании примириться, а в желании изобрести поводы для продолжения этого конфликта в 
иных  формах,  хотя  бы  в  пропагандистских.  Президент  стремится  использовать  этот  конфликт  для  подтверждения  и 
упрочения своего авторитета у населения Белоруссии, а, возможно, и у населения России. Он ведет себя как триумфатор в 
ситуации, которую никак не назовешь триумфом, которая является поводом для самого серьезного беспокойства, и он это, 
вроде бы, признает.

С другой стороны, бесконечные попытки и намеки в этой речи рассыпаны для того, чтобы доказать, что Лукашенко 
во всем прав, а правители России, которых он в иных случаях называет олигархами, во всем виноваты. Президент РБ 
настолько  неделикатен,  что хвалит  российское  общественное  мнение  и  граждан России  за  оказанную ему поддержку, 
которая-де только и смогла вынудить правительство РФ пойти на попятную.

Это совершенно неуместные благодарности, которые опять же никоим образом не способствуют развитию идеи 
союзного государства. Тон и примеры, которые приводит Александр Григорьевич Лукашенко в этой речи, очень удачные, 
если он хотел таким образом внести дополнительное раздражение в отношения между Россией и Белоруссией, и крайне 
неудачные, если он хотел обратного. Или он в принципе несклонен и не умеет идти на компромисс и договариваться, 
предпочитая везде и всюду только демонстрировать бойцовские качества, хотя никто не требует от него драки.

В целом ряде случаев белорусский президент выдает ложную версию происшедшего. Он утверждает,  что "за 
крайне невыгодные контракты" по поставкам природного газа ему обещали "нормальные условия по поставкам нефти", 
многократно  в  речи  подчеркивая,  что  нынешние  условия  по  поставкам  нефти  более  чем выгодны для  Белоруссии,  а 
условия  по  поставкам  газа  Минску  не  выгодны.  Тут  не  очень  понятна  логика,  и  не  очень  понятно,  в  какой  системе 
временных координат описывает всю эту недавнюю историю Лукашенко.

Если  разбираться,  то  причина  осложнений  по  нефти  восходит  к  моменту,  когда  в  2001  году  Белоруссия  в 
одностороннем порядке отказалась выплачивать России часть дохода от переработки российской нефти. Все это, в конце 
концов, привело к тому, что в декабре была введена вывозная пошлина на нефть, которая до сих пор бралась со всех 
экспортеров российской нефти кроме Белоруссии, куда бы она ни направлялась. Таким образом, эта пошлина оказывается 
оценивается как вполне нормальные договоренности. Но якобы она же так возмутила Лукашенко в январе, заставила его 
сначала пойти на беспрецедентное введение мыта за провоз по своей территории российской нефти, а потом - и на ее 
отбор. Выясняется, что возмущен он был только договоренностями по газу.

Не очень понятно. Сначала мы ввели пошлину по нефти, и это, оказывается, вполне устраивало. После этого они 
подписали  документ  по  газу,  затянув  его  до  без  пяти  минут  двенадцать  31  декабря.  И  после  этого  последовало  то 
возмущение, свидетелем которого мы были, и новое обострение во взаимоотношениях между сторонами. Объяснения, на 
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которых настаивает Лукашенко, не подтверждаются самим ходом переговоров и действий сторон в ходе этого нефтяного и 
газового обострения.

Второе обстоятельство, на которое я хочу обратить внимание. Белорусский президент чрезвычайно однобоко и 
односторонне  описывает  взаимоотношения  в  рамках  Союзного  государства.  Его  нынешние утверждения  о  готовностях 
белорусской стороны и готовностях российской стороны можно назвать полнейшей отсебятиной. По крайней мере, когда 
дело  касается  желаний  Москвы.  Возникает  впечатление,  что  Лукашенко  на  всякий  случай  пытается  вбить  в  мозги 
белорусского населения свою интерпретацию происшедшего для какого-то поворота. Он намекает на него, преувеличивая 
комплименты в адрес Европейского союза и Соединенных Штатов, которые-де выразили полное понимание его позиций. 
Или у лидера РБ есть какие-то негласные контакты и негласное одобрение, или же мы находимся в каком-то зазеркалье, в 
котором официальные органы ЕС, США и Канады сегодня находятся в режиме санкций против Белоруссии или в режиме 
введения таких санкций. А при этом Лукашенко, как унтер-офицерская вдова, сам себя сечет и благодарит их за хорошее к 
нему отношение.

Этот пассаж не отвечает действительности, он произнесен исключительно ради того, чтобы лишний раз задеть 
какие-то, на взгляд Лукашенко, уязвимые струны в российском поведении и в российской политике. Безусловно, было бы 
удивительным, если бы толмачом и переводчиком в наших отношениях с Западом выступал Александр Григорьевич, если 
бы он нас мирил или, наоборот, ссорил с Европой и Америкой. Это вряд ли вероятно.

На меня речь президента произвела крайне тягостное впечатление. Вместо того, чтобы сделать какие-то выводы 
или промолчать на данном этапе, сделать свою критику более взвешенной, менее эмоциональной, менее оскорбительной 
местами, или сосредоточиться на будущих планах, Лукашенко снова тянет нас назад к возобновлению поисков тех, кто 
прав, и кто виноват. Я глубоко убежден, что в этом конфликте нет стопроцентно правых и стопроцентно виноватых. Но 
совершенно очевидно, что есть проблема, возникшая в связи с недостроенностью Союзного государства - его ведь нет как 
такового, нет согласия между политическими элитами, нет полного взаимопонимания и доверия между президентами и 
правительствами.  И это глубоко беспокоит.  Но тем более это не повод для самопиара и триумфа,  который справляет 
Александр Григорьевич в связи с теми или иными достигнутыми решениями.

И тем более это не повод для всякого рода угроз в адрес России. Если он будет продолжать действовать таким 
образом, он оставляет все меньше выбора России и нам ничего другого не останется как действовать жестко.

И  последнее.  Мне  кажется  чрезвычайно  опрометчивым,  неудобным,  да  и  просто  непорядочным  со  стороны 
Александра Лукашенко рассуждать на тему о том, что население России не поддержало российское руководство. И с этим 
якобы  связаны  те  победы,  которые  он  одержал  на  нефтяном  и  газовом  фронте  над  Россией.  Население  России  в 
большинстве  своем  -  это  люди,  исходящие  из  своего  представления  об  интересах  страны,  люди  порядочные.  Своим 
заявлением Лукашенко просто бросает тень на те политические силы, которые, то ли введенные в заблуждение, то ли под 
влиянием своих  идеологических  предубеждений  и  предпочтений,  в  течение  этого  кризиса  действительно  пытались  не 
потерять Союзное государство и призывали к осторожности руководство Российской Федерации.

Теперь благодаря такому медвежьему, слоновьему поведению Лукашенко, они выглядят чуть ли не как агенты 
белорусского президента, которые всеми силами боролись против собственной страны и против собственного руководства. 
На мой взгляд, после этого очень сложно было бы в России развивать речи по поводу бедного несчастного Лукашенко, 
которого все обижают, а он во всем прав и стремится к объединению.

Что он сказал, кого он хвалил, кого он ругал, и как он это делал - это не похоже на речь лидера, стремившегося к 
союзу. Я говорю об этом с глубоким сожалением. Если Александр Григорьевич продолжит идти по этому пути, то он тем 
самым  нанесет  главный  ущерб  своей  собственной  политической  судьбе.  Она  неразрывным  образом  связана  с  его 
обещаниями, провозглашаемые им идеалами и вообще с идеей объединения.

Поэтому вопрос о создании Единого экономического пространства и Таможенного союза между РФ и Белоруссией 
придется обсуждать заново. Мы, конечно, не должны отказываться от имеющейся договоренности, но мы должны понять: 
если эти договоренности носили промежуточный характер, то в чем тогда состоит конечный результат? Создавая Союзное 
государство,  мы  должны  достигать  новых  взаимных  договоренностей  или  мы  должны  будем  денонсировать  эти 
договоренности, потому что Союзное государство как бы не вытанцовывается в результате такого поведения сторон?

Мы приплачиваем Белоруссии за риторику о союзном государстве
15.01.2007.Наше время

Константин Затулин, депутат Государственной Думы РФ, 
директор Института стран СНГ

Не вижу ничего хорошего в том, что отношения между Россией и Белоруссией развиваются в стиле конфликта. 
Это не радость для тех, кто надеялся на создание союзного государства. С другой стороны, я не могу, положа руку на 
сердце, во всем разделить риторику тех, кто сегодня не замечает того обстоятельства, что никакое союзное государство 
всерьез  на  сегодняшний  момент  не  функционирует.  Союзное  государство  забуксовало,  и  пробуксовка  эта  длится  как 
минимум с момента подписания ратификации союзного договора в 1999 году.

На сегодняшний день не реализованы положения союзного договора о конституционном акте, избрания общего 
парламента,  то  есть  не  осуществлено  то действие,  которое  позволило  бы создать  на  законодательном уровне  общее 
политическое  пространство.  Наконец,  мы топчемся на месте  -  если вообще не идем вспять  -  в  вопросе  объединения 
денежных систем и введения единой валюты. А это, между прочим, то, с чего начинались все переговоры о сближении с 
Белоруссией еще в 1993 году.

Я,  безусловно,  не  считаю,  что  во  всем  виновата  одна  Белоруссия.  Белоруссия,  конечно,  в  последние  годы 
использует тему союзного государства крайне утилитарно - только для выколачивания из России скидок на газ или особых 
условий  для  торговли  нефтепродуктами  и  нефтью.  Для  нас  абсолютно  не  секрет,  что  разницу  между  рыночной  и 
нерыночной ценой, скажем, на газ и нефть власть Белоруссии использует исключительно в своих собственных нуждах и 
интересах. То есть мы приплачиваем Белоруссии за риторику о союзном государстве. Ну и, может быть, за некоторые шаги 
в военно-стратегической сфере.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Все  это  должно  быть  положено  на  чашу  весов.  Хочу  заметить,  что  действия  Белоруссии,  на  мой  взгляд, 
неадекватны.  Это  действия,  в  которых  Белоруссия  вместо  попытки  предложить  реальную  интеграцию  занята  сегодня 
раздуванием национализма, темы суверенитета и независимости. Если бы в момент создания Евросоюза лидеры входящих 
в него государств с утра до вечера рассказывали бы своему населению о ценности суверенитета, о том, что они ни одной 
пядью своей независимости не поступятся, то Евросоюз никогда не был бы создан.

Думаю,  что  Александр  Лукашенко,  который  выступал  в  свое  время  лоббистом  союзного  государства,  за 
прошедшие годы превратился скорее в тормоз на пути реального объединения. Потому что он освоил достаточно нехитрую 
технологию «бега на месте» в вопросе о союзном государстве. И на сегодняшний день он фактически включился в происки 
против российского влияния. Во всяком случае, меня поразило в ноябре его заявление перед украинскими журналистами, - 
а ведь что на уме, то и на языке - по поводу совместных действий Украины и Белоруссии по фактическому шантажу России 
и  Европы  своим  транзитным  положением.  После  этого  трудно  говорить  о  Лукашенко  как  о  человеке,  искренне 
приверженном созданию союзного государства и отношениям с Россией. Во всяком случае, следовало бы с его стороны 
представить  какие-то  доказательства  этого.  А  вместо  этого  -  совершенно  бесперспективная  для  Белоруссии  попытка 
враждовать  с  Россией,  вместо  поиска  решения  -  желание  манипулировать  общественным  мнением  в  борьбе  за 
интерпретацию истоков конфликта и поиск виноватых.

Европа же, с одной стороны,  не может не использовать лишний повод для того,  чтобы еще раз поговорить о 
«российской энергетической угрозе».  С другой,  конечно,  любой здравомыслящий политик в  Европе понимает,  что в  то 
время, когда Россия приводит свои отношения с Белоруссией к общему знаменателю - к чему, надо заметить, Европа ее 
постоянно призывала - в то же самое время Лукашенко пытается возродить какие-то феодальные обычаи по взиманию 
мыта за транзит через свою территорию. Причем в абсолютно непропорциональных размерах. Это уже чревато для самой 
Европы, прежде всего для ее кошелька.

Думаю, что, несмотря на известные антироссийские фобии, которые обуревают в последнее время политическую 
элиту Европы, тем не менее, в конечном счете Лукашенко и его линия вряд ли будут Европой поддержаны. В этом вопросе 
белорусское  руководство  просто  залезает  в  тупик.  Сегодняшний  ажиотаж  вокруг  всей  этой  темы  выдает  еще  одно 
обстоятельство:  реальную  зависимость  белорусской  экономики  и  темпов  роста  белорусской  экономики  от  России  и 
российских энергоносителей. А если посмотреть еще глубже - от российского рынка. Вот с этой точки зрения Белоруссии 
надо трижды подумать, прежде чем заниматься всеми этими пиар-акциями. На мой взгляд, это накладно для Белоруссии, 
вообще не прагматично.

Будущее должно быть прекрасным
15.01.2007. Журнал «Элита России»

Борис Кротков
В  истории  России  немало  горьких  событий.  Но  то,  что  случилось  в 

декабре  1991  года,  превосходит  все  прежние  беды.  Рухнула,  оказалась 
расчленённой,  как  говяжья  туша  под  топором  мясника,  мировая  держава, 
созданная  великими  трудами,  потом  и  кровью  наших  предков.  Взамен  СССР 
появилось  СНГ.  О  том,  что  оно  представляет  собой  сегодня,  о  будущем 
Содружества  наш  политический  обозреватель  беседует  с  Константином 
ЗАТУЛИНЫМ, директором Института стран СНГ, депутатом Государственной 
думы.

-  В  декабре исполнилось 15 лет  с  момента образования Содружества 
Независимых Государств (СНГ). Отцы-основатели его - я имею в виду Ельцина, 
Кравчука  и  Шугикевича  -  обещали,  что  СНГ  станет  не  просто  эффективным 
механизмом  интеграции,  а  более  справедливым,  чем  СССР,  союзом  братских 
народов. Что же произошло?

-  СНГ не стало ни эффективным механизмом интеграции,  ни лучшим, 
более справедливым и более эффективным союзом братских народов и братских 
республик,  чем  Советский  Союз.  СНГ,  безусловно,  не  тянет  на  это  «лучшее». 
Конечно же, могло быть и хуже, если бы не СНГ. Как - можно проиллюстрировать 
на примере Югославии. Впрочем, история не даёт ответа на вопрос, что было бы, 
если бы мы в 1991 году начали борьбу за сохранение страны. Это потребовало 
бы, как минимум, переворота в умах, отказа Ельцину, Шушкевичу, Кравчуку в поддержке в их странах. А вряд ли это было 
достижимо в тогдашней политической ситуации.

- СНГ нынче больше критикуют, чем хвалят. А что думаете вы, Константин Фёдорович? Конкретно: сыграло ли это 
государственное новообразование какую-либо позитивную роль?

- Я думаю, что СНГ сыграло историческую роль в процессе развода союзных республик. Этот развод в основных 
чертах завершён. Но при всем этом наследство Советского Союза продолжает жить. Речь идёт уже о таких неделимых 
вещах, как проблемы, связанные с перемещением лиц и народов, как нерешённые проблемы государственных границ и 
локальных межнациональных конфликтов, как потребность друг в друге в экономической сфере. В энергетической области 
это очевидно, поскольку никто из стран-членов СНГ не может прожить без российского или туркменского газа.

- Итак, если в прошлом СНГ было механизмом для бракоразводного процесса, то чем является оно сегодня?
- СНГ сегодня - обычная региональная организация, каких в мире немало. Это, например, Организация Американ-

ских Государств. К слову, никто не говорит, что ОАГ может развалиться потому, что в ней есть и Куба, и США. А у нас что ни 
саммит, обязательно - начинаются спекуляции, чем он кончится - выживет ли СНГ. Если честно, я устал все 15 лет отвечать 
на одни и те же вопросы перед встречами в верхах: какова эффективность организации, состоялось ли Содружество, не 
будет ли этот саммит последним. Об СНГ говорят либо со светлым оптимизмом, либо с полнейшим пессимизмом. Ни то, ни 
другое  не  оправдывается.  Именно  потому,  что  СНГ  востребовано  как  региональное  объединение,  как  многосторонний 
формат для общения всех тех, кто вышел из общей шинели Советского Союза.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Каждый саммит важен тем, что только здесь президент Азербайджана может поговорить с президентом Армении. 
Только здесь хотя бы за столом увидятся Саакашвили и Путин. Только здесь можно сказать пару слов нескольким коллегам 
сразу и оперативно отреагировать на какую-то многостороннюю, а не двустороннюю проблему. Здесь для этого возникает 
масса удобных поводов. А чтобы успокоить общественное мнение, периодически заслушиваются вопросы о повышении 
эффективности. Её, эффективность эту, повышают из саммита в саммит на протяжении 12-13 лет. И чуть ли не на первой 
же встрече глав государств СНГ зашёл вопрос о реформировании СНГ.

- К вопросу о реформировании. В принципе, Константин Фёдорович, в каком плане СНГ следует реформировать? 
И, в частности, ваше отношение к планам Назарбаева в этом направлении?

- В принципе, я противник дальнейшей болтовни на эту тему. Более того, я считаю, что многие излишне поднато-
рели в пустых разговорах на тему реформ. В том числе и наш друг из Казахстана. Идеи реформирования СНГ Назарбаев 
печёт,  как  блины  на  масленицу.  «Десять  простых  шагов  навстречу  простым  людям»,  «превратим  Содружество  в 
Европейский союз» и так далее - это обёртки, в которые Нурсултан Назарбаев завёртывает всё то, что ему, прагматичному 
лидеру Казахстана, хочется видеть в Содружестве, исходя из эгоистических и национальных интересов самого Казахстана.

Что на самом деле скрывается за звучным «повышением эффективности», во всяком случае, в интерпретации 
казахской стороны? Скрывается желание взять вершки и оставить другим корешки. Говоря с пафосом об экономических 
вопросах,  из  них  вычленяют  одну  только  проблему  транспортных  коммуникаций,  потому  что  Казахстан  в  этом  особо 
заинтересован. Он находится в географическом мешке, ему надо доставить на мировые рынки свою нефть, свой газ. И он, 
конечно, заинтересован в удешевлении транзита. Мы уважаем его интерес. Но когда разговор заходит о вещах, которые 
волнуют нас, он далеко не всегда считает нужным удовлетворить наши интересы.

Например, нас тревожит положение русского населения в Казахстане; нас интересует, чем наполнено понятие 
официального статуса русского языка в Казахстане; нас интересует то наступление на русский язык, которое идёт сейчас в 
Казахстане.  Наконец,  нам  вовсе  не  безразлично  нежелание  Назарбаева  учитывать  болезненную  реакцию  Москвы  в 
некоторых международных проблемах.

Господин Назарбаев и казахские коллеги не постеснялись воспользоваться паузой в российско-грузинских отноше-
ниях  для  того,  чтобы  скупать  недвижимость  в  Грузии  и  заниматься  там  широкими  инвестициями.  Всё,  чем  может 
похвалиться сегодня Саакашвили, он обязан во многом Казахстану и Назарбаеву. Эта сторона дела находится в тени, когда 
Назарбаев  ведёт  с  нами переговоры,  говорит  о  вечной  дружбе и  просит  нас,  чтобы мы подтвердили на  веки  вечные 
границы между Россией и Казахстаном.

Кроме того,  о  чём я  сказал,  в  нынешних предложениях  Казахстана  также существует желание избавиться от 
уставных органов СНГ, прежде всего, исполнительного секретариата. И если пройдет это предложение Назарбаева, то от 
аппарата СНГ останутся рожки да ножки. Почему? Потому что Назарбаеву не хочется, чтобы в Содружестве существовал 
хоть  какой-то  мало-мальски  дееспособный  механизм.  Казахстан  уже  оперился.  Он  уже  сегодня  считает  возможным 
отбросить всякий флёр, оболочку, поэтому то, что называется «сокращением аппарата во имя повышения эффективности», 
на самом деле есть нежелание вносить свою долю на содержание аппарата Содружества.

Но  проблема  с  этой  страной  -  это  не  нынешняя,  а  перспективная.  Сейчас  на  этой  российско-казахстанской 
развилке решается вопрос о том, каким путём мы пойдём дальше. Превратится ли Казахстан в Украину на востоке? Если не 
при Назарбаеве, то после него.

- И тогда, если я вас понял правильно, у нас прибавится ещё одна головная боль - в дополнение к той, которую 
сегодня  вызывает  состояние  отношений  с  Украиной,  с  Грузией,  с  положением  в  зонах  конфликтов,  с  непризнанными 
государствами. А всегда ли наша сторона ведёт себя достаточно гибко? Используем ли мы все имеющиеся в нашем распо-
ряжении инструменты, чтобы оперативно региатъ возникающие с соседями по СНГ проблемы?

- Сегодня Россия в качестве аргумента освоила только газовую трубу, а ведь на самом деле она должна кроме 
кнута газовых цен показывать и пряник. Звать в совместную зону сопроцветания, обещать инвестиции и предлагать что-то, 
а  не  только  наказание.  Я  думаю,  что  ошибочно  было  бы смотреть  на  всякий  интерес  «Газпрома»,  как  на  полностью 
соответствующий интересам России. В конце концов, хозяйствующая структура имеет свои очевидные плюсы и столь же 
очевидные  минусы.  Очевидный  минус  -  она  не  обязана  следовать  государственным  планам,  проектам,  которые  не 
относятся к сфере её компетенции. Им надо собрать деньги, получить прибыль. Но в таком случае давайте представим 
себе, что они начнут собирать деньги за счет потребителей газа в России. Взвинтят цены в три раза, половина страны 
вымрет,  но  денег  они  соберут  больше.  Нас  устроит  такая  коммерция?  Думаю,  что  нет.  Союзников  по  СНГ,  если  это 
действительно союзники, это может не устроить. Меня не беспокоит, когда мы повышаем цену в разы для стран, которые 
демонстративно интригуют против СНГ и разрушают СНГ на своих флангах. Например, как это делает Грузия. Но меня 
тревожит, когда мы заталкиваем ту же Белоруссию или Армению в какие-то противоестественные альянсы. Я далёк от 
мысли, что удастся союз Белоруссии с Украиной, но даже намёк на этот альянс меня беспокоит, потому что это ещё дальше 
уводит нас от Союзного государства.

А провал Союзного государства -  это похоронный звон по нашей способности воплощать в  жизнь какие-либо 
интеграционные проекты. И демонстрация нашей импотенции. Мы до сих пор не предложили странам СНГ ничего вроде 
«плана Маршалла» для Западной Европы после войны. Мы не предложили им, исходя из своего сегодняшнего уровня, 
никакого амбициозного проекта, никакого «догнать и перегнать», которое увлекло бы их население, их элиту. Мы пока лишь 
удерживаем ситуацию, и делаем это более-менее эффективно, обладая газовой монополией и прочими вещами. Но этого 
мало.

- В конце ноября в Минске прошёл очередной саммит СНГ. Что было главным в этом событии?
- Думаю, что основное - конечно же, не обсуждение очередных докладов по повышению эффективности. Нравится 

нам или нет, но главный факт состоял в том, что члены СНГ приехали на саммит, что протокольное единство СНГ было 
подтверждено. На фоне саммита НАТО в Риге это было очень важно.

Если бы не зависимость Грузии от России, если бы не окрик американцев, то Саакашвили был бы в Риге. Как и 
Ющенко был бы в Риге, если бы в 2006 году он не проиграл парламентские выборы. То, что приехали все, - за исключением 
Туркменбаши, чьё участие в каких-либо форумах, скорее, занижает их рейтинг, чем повышает, - это, возможно, единственно 
важное событие в Минске.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Мои ожидания от минского саммита были примерно такими, как и постоянные ожидания от СНГ в целом: если воз-
лагать на него чрезмерно большие надежды, он выглядит недостаточно успешным. Если же исходить из реальности, то 
саммит не сделал тех ошибок, к которым подталкивали и друзья, и враги. Я говорю об откровенных врагах и не очень 
надёжных друзьях. Словом, это был очередной этап на пути поиска нами верного тона в отношениях с государствами СНГ.

- Вернёмся к общей ситуации в СНГ. Какова она в год 15-летия организации?
- Сегодня немало стран-диссидентов, которые «отбывают номер» в СНГ, но не стремятся к его развитию. Некото-

рые из них открыто выступают против СНГ, их цель - как можно быстрее от него избавиться. Это, например, Грузия. Другие 
используют своё членство в СНГ, чтобы замедлять развитие Содружества и выхолащивать инициативы по интеграции. Это 
Украина.

Есть страны, которые, будучи активными членами СНГ, имеют свой взгляд на его развитие, взгляд, я бы сказал, 
достаточно  эгоистичный.  Под  прикрытием  звучных  фраз  они  проталкивают  идеи,  которые  приведут  к  фактической 
ликвидации или самоликвидации СНГ. Я имею в виду некоторые инициативы Казахстана, о которых говорил выше.

- И всё-таки, насколько жизнеспособно Содружество сегодня?
- Идёт бесконечное нагнетание темы о противоречиях внутри СНГ и его преждевременной смерти, хотя, как я уже 

говорил, по отношению к другим региональным организациям такой паники не наблюдается. Например, есть Организация 
стран Юго-Восточной Азии и Тихоокеанского бассейна, в которой членствуют страны, иногда резко расходящиеся между 
собой в оценке ситуации, имеющие разных друзей в мире, разный внутренний и внешнеполитический курс. Никто, тем не 
менее, не сомневается в том, что ОСЕАН имеет хорошие основания продолжить своё развитие.

Что касается разговоров о возможной скорой кончине СНГ, они связаны с желанием вообще раздробить, расчле-
нить и растащить постсоветское пространство. Включить страны СНГ в какие-то другие территориальные объединения и 
формирования. Кого-то - в Европейский союз, кого-то - в другой, Пока, мне кажется, это не получается. И это не будет 
удаваться до тех пор, пока Россия заинтересована в СНГ.

- Давайте поговорим о нашем поведении в СНГ. Кстати, сегодня оно отличается от того, что было прежде - при 
Ельцине?

- Российская политика в СНГ оставляет желать лучшего. Я бы сказал, что из одной крайности мы бросаемся в дру-
гую. При Ельцине за членство в СНГ мы жертвовали своими принципиальными позициями - в отношении конфликтов, в 
отношении цен на газ, в отношении необходимости защиты прав человека, защиты русских и русскоязычных на просторах 
всего СНГ. Сейчас, преодолевая эти проблемы, мы снова хватаем через край и создаём при этом у многих государств СНГ, 
в том числе и искренне к нам расположенных, панику, что России ничего не нужно, кроме сбора денег за газ по новым 
ценам.

Повторяю: мне кажется, что России пора выдвигать достаточно амбициозный план совместного развития, свой 
аналог  «плана  Маршалла».  Требуется  инвестиционный  план  для  стран  СНГ,  нуждающихся  в  инвестициях.  Надо 
заинтересовывать страны СНГ, продолжать свои усилия по созданию нового пространства, а не засовывать этот план в 
долгий ящик. От России на столе, за которым собираются лидеры СНГ, должно лежать позитивное предложение, которое 
продемонстрирует разницу подхода к тем странам, которые не видят общего с Россией будущего, как не видят особого 
смысла в отношениях, и тем, кто заинтересован в нас. Эта разница должна постоянно подчёркиваться. Она должна быть, 
если хотите, приманкой для тех, кто ведет себя предсказуемо по отношению к России и придерживается принципа дружбы и 
партнёрства.  В свою очередь,  другие должны знать,  чем чревато  их  поведение и  не  удивляться последствиям.  Такой 
ясности, к сожалению, нет.

Мы стесняемся сказать, что газовые цены - это в том числе и инструмент интеграции, поэтому в каких-то случаях 
они  могут  быть  мировыми,  а  в  каких-то  -  преференциальными  для тех,  кто  хотел  бы сохранить  особые отношения  с 
Россией. Вследствие этого нам приходится оправдываться и тушить большие и малые пожары в отношениях с разными 
государствами. У меня нет никаких иллюзий по поводу нынешнего руководства Грузии. Я не считаю несправедливым с 
нашей стороны выставление ей мировых цен на газ или другие ресурсы, в которых она нуждается. Но скажу снова: у меня 
есть  сомнения  в  том,  что  стоит  рисковать  отношениями  с  Белоруссией  или  Арменией,  требуя  немедленного,  в  разы, 
увеличения цены без серьёзных переговоров о формах компенсации.

Лукашенко  говорит,  что  раз  уж  в  рамках  СНГ  создано  единое  экономическое  пространство,  то  и  доступ  к 
энергоносителям должен быть предоставлен по внутрироссийским ценам. Он не прав?

- Такая точка зрения оправдана в том случае, если это пространство существует на самом деле. Но и тогда невоз-
можно  отказаться  от  всякого  регулирующего  вмешательства  со  стороны политических  органов.  Европейский  союз,  как 
известно, объединяет экономики стран, но при этом имеет и политическую надстройку: Совет министров иностранных дел, 
и Совет глав государств. Но самое главное - парламент, выбираемый на прямой основе всеми гражданами ЕС. Если бы это 
было реализовано у нас, то можно было бы говорить о необходимости достижения каких-то единых цен внутри этого про-
странства. Если же речь идёт просто о том, что мы будем делать вид, что мы объединяем наши усилия, а на деле вести 
разную политику и наносить ущерб друг другу в третьих странах, то разговоры о единых ценах лишены основания.

- Накануне минского саммита руководство Грузии в очередной раз заявило о своем стремлении выйти из СНГ. 
Насколько серьёзна эта позиция, или же это всего лишь «страшилка», которой власти Грузии пытаются «выбить» себе 
какие-то уступки?

-  Это  продолжение  политики  шантажа,  которым  Грузия  занималась  и  до  Саакашвили,  просто  сейчас  это 
многократно усилилось и достигло истерических нот. Я считаю, что рано или поздно, и лучше рано, этому должна быть дана 
оценка в самом СНГ. Если государство постоянно занимается попытками разрушения СНГ, авторитета СНГ, вовлечены в 
это первые лица страны, делающие бесконечные соответствующие заявления, то, я думаю, в таком случае на саммитах 
надо обсуждать необходимость дальнейшего пребывания этой страны в СНГ. Она очень не хочет быть в СНГ - так давайте 
её исключим. Я уверяю вас - в том, что касается Грузии, ничего сверхъестественного не произойдёт. Единственное, что 
тревожит - миротворческий контингент в той же Абхазии сегодня действует формально по мандату СНГ. Я бы не хотел, 
чтобы этот болезненно важный вопрос вызвал кривотолки в связи с выходом Грузии из СНГ. В своё время совершенно 
безосновательно у нас решили закамуфлировать операцию по поддержанию мира в зоне конфликта ширмой СНГ. Кроме 
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российских  солдат,  в  зоне  конфликта  никаких  других  нет,  и,  прикрывшись  именем СНГ,  мы только  стеснили  свободу 
манёвра.

- Последний и, как представляется, наиважнейший вопрос: какое реальное будущее вы видите у СНГ?
- Содружество как региональная организация никому не мешает, только помогает. Если говорить о перспективах, 

то их я вижу в активизации российского участия в борьбе за мнение миллионов граждан стран СНГ. Наши союзники - жители 
стран СНГ, наши бывшие сограждане.

У нас до определённого времени был упрощённый подход - мы общаемся на высоком уровне, в галстуках или без, 
и  не предпринимаем нужных усилий там,  где нас больше всего ждут.  То есть среди простых людей. Нужно,  при всём 
уважении к официальным представителям стран, иметь в виду внутреннюю ситуацию в этих странах и способность через 
голову лидеров доносить наши предложения до жителей этих стран. Для этого должны быть печать, телевидение, радио...

Почему до сих пор у нас так активно действуют те же западные «голоса», а наше вещание на ближнее зарубежье 
слабое? Почему наше телевидение вместо стремления к укреплению общего дома само активно выходит из СНГ, пользуясь 
формальными предлогами, требуя денег за ретрансляцию, за авторские программы? Прижали кабельных ретрансляторов в 
Прибалтике, на Украине, хотят на этом собрать ещё денег, а во всём мире подобные вещи спонсируются государством.

Впрочем, это детали. О будущем СНГ: оно может быть и оно должно быть прекрасным. Жаль только, если дожить 
до него не доведётся ни мне, ни вам.

Возможно ли все еще говорить о создании союзного государства?
16.01.2007.РИА Новости

Предновогодний нефтегазовый конфликт показал, что трактовка принципов союзного государства Белоруссией в 
корне отличается от российского видения. Теперь "соседи" оценивают перспективу союза по-разному. Какова вероятность 
положительного  решения  этого  вопроса?  Нужно  ли  странам  теперь  союзное  государство?  Что  можно  сделать,  чтобы 
остудить накалившиеся российско-белорусские отношения? На эти вопросы РИА Новости ответили эксперты.

С точки зрения депутата Госдумы РФ Констатина Затулина:
Ну,  говорить можно о чем угодно.  Вопрос в том,  что последнее выступление 

президента  Белоруссии  Александра  Лукашенко,  к  сожалению,  -  шаг  в  обратном 
направлении.  Вместо  вывода  из  происходившего  дается  крайне  превратная  трактовка 
всем этим событиям, и вместо того, чтобы снять проблему, это выступление скорее эти 
проблемы  вновь  порождает.  Президент  Белоруссии  недопустимым  тоном  говорит  о 
России и российском руководстве, не стесняется в выражениях, даже не замечая этого, 
быть  может,  ведет  себя  крайне  неуклюже.  И  все  это  после  того,  как  вроде  бы  уже 
урегулирован  вопрос,  который  так  будоражил  в  предновогодние  и  новогодние  дни  - 
вопрос о поставках газа и нефти. Я хочу заметить, что президент Белоруссии ставит в 
неловкое положение тех своих сторонников союзного государства, которые обеспокоены 
не  столько  Лукашенко,  сколько  судьбой  договоренностей  о  союзном  государстве,  и 
призывали  российскую  сторону  к  осторожности.  Сегодня  выступление  Лукашенко, 
который, не стесняясь, благодарит население России за то, что оно отказало в поддержке 
российской власти в вопросах, связанных с российско-белорусскими отношениями, иначе как подставкой не назовешь. То 
есть люди, которые и дальше намерены поддерживать идею союзного государства, начинают выглядеть как примитивные и 
неумные лоббисты Лукашенко и всего, что он не сделает. Поэтому я бы как-то обратил внимание, если это еще возможно, 
самого Александра Григорьевича на то, что желание его везде слыть победителем и постоянно справлять триумф над 
врагами имеет большое расхождение. Если внутри страны - это его собственное дело, зачем он постоянно одерживает 
победы, надо ли их одерживать. То в отношении внешних сил победы, как правило, беременны поражениями, и подобного 
рода заносчивый амбициозный тон еще никому пользы не приносил в отношениях с Российской Федерацией.

С  точки  зрения  члена  Экспертного  совета  "РИА  Новости",  директора  Центра  социально-политических 
исследований "София" (Украина) Андрея Ермолаева:

Все то,  что связано с нынешним экономическим конфликтом между Россией и Белоруссией,  произошло из-за 
проекта Союзного государства. Что же будет в дальнейшем? За сохранение идеи союзного государства в России еще будет 
продолжаться борьба. И в первую очередь между крупными российскими политическими элитами. И глобалисты, которые 
выступают за большую европеизацию России, и другие, которые придерживаются "новой восточной стратегии" России, 
могут сомкнуть свои интересы. И тогда Белоруссия не будет нужна ни тем, ни другим. Но все-таки российскому обществу 
имеет  смысл  отстаивать  проект  союзного  государства.  Он  позволит  сохранить  роль  России  и  в  европейском  и  в 
евроазиатском  рынке  труда.  Но  при  этом  Россия,  в  первую  очередь,  должна  быть  заинтересована  в  либерализации 
общественного устройства Белоруссии.

С точки зрения лидера Демократического Союза Валерии Новодворской:
Слава богу,  кажется,  вопрос закрыт навсегда. Союзное государство уже не создадут никогда - 100 процентов. 

Нефть и газ развели Россию и Белоруссию в разные стороны. Если бы когда-то вопрос нефти и газа стоял на повестке дня, 
может быть и пакта Молотова - Риббентропа и не было, может быть, и Вторая Мировая война бы не началась.

Эстония объявила войну истории
17.01.2007.Известия

Александр Латышев
Сегодня Госдума выступит с заявлением "О ситуации в Эстонии", которое станет ответом на принятый 10 января 

эстонским  парламентом  закон  "О  защите  воинских  захоронений".  Закон  этот  позволяет  сносить  памятники  советским 
солдатам. А также перезахоронить останки советских солдат из братской могилы у памятника Воину-освободителю в центре 
Таллина, более известному как Бронзовый солдат.
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Родственников павших - из России, Эстонии и других бывших советских республик - никто, похоже, спрашивать не 
собирается.

Одним заявлением Госдумы дело может не ограничиться.  Если эстонские власти действительно возьмутся за 
демонтаж  монумента,  Москва  может  пустить  в  ход  экономические  санкции,  опробовав  таким  образом  на  Эстонии 
вступивший совсем недавно в силу закон "О специальных экономических мерах в условиях международной чрезвычайной 
ситуации".

-  Мы  должны  ответить  своевременно  и  жестко,  -  пообещал  во  вторник журналистам  спикер  Госдумы  Борис 
Грызлов.

В том, что жесткое заявление будет поддержано всеми фракциями, сомнений нет: действия эстонских властей 
вызвали единодушное возмущение депутатов.

Член  комитета  Госдумы РФ по  делам  СНГ  Константин  Затулин рассказал  "Известиям",  что  в  заявлении 
"наряду с осуждением этого акта гробокопательства" содержится ряд конкретных предложений. Речь идет, к примеру, о том, 
чтобы прекратить контакты с политическими силами, поддержавшими в эстонском парламенте закон "О защите воинских 
захоронений", изучить вопрос о введении экономических санкций и проработать возможность перезахоронения советских 
воинов на территории России. Но этот вариант, по словам Затулина, рассматривается в качестве "последней меры". Пока 
же Россия всеми силами будет добиваться неприкосновенности советских монументов. Глава МИД России Сергей Лавров, 
общаясь во вторник с прессой, сказал предельно ясно: "Необходимо добиваться сохранения этих монументов там, где они 
были возведены".

"Нецелесообразным" считает перенос захоронений и начальник Военно-мемориального центра Вооруженных сил 
России генерал-майор Александр Кириллин. "Могилы за рубежом надо сохранять, они должны быть приведены в порядок и 
сохраняться как свидетельство того, что Европу освободила Советская армия", — заявил он, выступая во вторник в Медиа-
центре "Известий" на пресс-конференции "Ответ эстонским националистам".

Что касается возможных экономических санкций, то их сроки и содержание будут определяться правительством. 
Как заверил "Известия" присутствовавший на пресс-конференции первый заместитель председателя комитета Госдумы по 
международным  делам  Юлий  Квицинский,  "возможностей  для  приведения  в  чувство  эстонских  политиков  у  нас 
предостаточно".  На  пресс-конференции  была  представлена  и  совсем  экстравагантная  инициатива:  ответственный 
секретарь  Синодального  отдела  по  взаимодействию  с  Вооруженными  силами  и  правоохранительными  учреждениями 
Московской патриархии отец Димитрий предложил "немножко скинуться деньгами и купить всю Эстонию", чтобы ухаживать 
за памятниками. "И вообще тогда проблем не будет", — отрезал протоиерей.

Как эстонцы собираются реализовывать свой новый закон — не совсем понятно. Ведь родственники захороненных 
разбросаны по всему бывшему Союзу, и перенос останков без согласия родных будет вопиющим нарушением их прав.

Директор департамента информации и печати МИД Михаил Камынин сообщил "Известиям", что эстонцы "пока не 
выходили на российское внешнеполитическое ведомство для проработки вопроса перезахоронения".

Премьер-министр  Эстонии  Андрус  Ансип  заявил,  что  раскопки  братской  могилы  советских  воинов  в  центре 
эстонской столицы начнутся в мае. Так что у эстонцев еще есть время одуматься.

Павловский и Затулин переживают за Партию регионов
17.01.2007.Украинская правда

Смерть Евгения Кушнарева является очень серьезной потерей для Партии регионов, считает президент Фонда 
"Эффективной политики" Глеб Павловский.

"Надо понимать, что эта группа, прежде всего, была сильна промышленниками, но относительно меньше в ней 
людей стратегического мышления, каким был Кушнарев. Поэтому, конечно, это очень большая потеря, но я не думаю, что 
она будет фатальной", сказал Павловский.

При этом он отметил, что потеря Кушнарева будет в большей степени заметна на фоне того, что сейчас президент 
Виктор Ющенко проводит серьезное кадровое укрепление своего штаба.

Еще  большее  значение  роли  Кушнарева  придает  депутат  Госдумы  РФ,  директор  Института  стран  СНГ 
Константин Затулин. "Это действительно невосполнимая потеря. Евгений Петрович был одним из тех, кто своим приходом 
в  Партию регионов  помог  сплотить  ее  ряды и  вместе  с  Виктором Януковичем привел  ее  к  победе  на  парламентских 
выборах. Это трагедия во всех смыслах: человеческая, политическая", - отметил Затулин.

Говоря о роли Кушнарева, депутат также подчеркнул, что "именно он во многом нес фракционный груз, выступая 
спикером по наиболее острым вопросам".

"Оставаясь настоящим патриотом Украины, он был без всякой подделки другом России",  цитирует Интерфакс 
Затулина.

Он также сообщил, что планирует принять участие в похоронах Кушнарева.
"Я приложу все старания для того, чтобы, несмотря на множественные запреты, которые наложили на меня, быть 

на похоронах Евгения Петровича. И для меня было бы дико, если бы в такой ситуации власти Украины помешали бы моему 
приезду", отметил Затулин.

3 июня 2006 года Служба безопасности Украины запретила Затулину въезд в страну "в интересах обеспечения 
безопасности Украины" на основании закона о правовом статусе иностранцев и лиц без гражданства.

Москва построила сербам в Косово новые дома
18.01.2007.РИА Новости

Делегация Московской городской думы прибыла в четверг с однодневным визитом в Косово и Метохию.
Высокие гости посетили строящиеся объекты и вручили ключи от новых домов представителям сербской общины 

края.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Акция московского правительства должна способствовать возвращению сербских беженцев в Косово и Метохию 
на прежние места проживания.

"Помощь  нашим  друзьям  -  это  святая  помощь.  Следующий  шаг  -  создание  рабочих  мест  и  безопасного 
проживания",  -  сказал  на  встрече  с  представителями  сербской  общины в  городе  Истоке  глава  московской  делегации, 
председатель Мосгордумы Владимир Платонов.

Всего возводится 71 дом, 46 из которых находятся в Истоке, расположенном приблизительно в 90 километрах к 
северо-западу от столицы края Приштины, еще 25 домов построены в селе Благача.

В  основном  это  двухэтажные  здания  из  пенобетонных  блоков  и  кирпича,  каждое  из  которых  рассчитано  на 
проживание семьи из нескольких человек.

Семьи отбирались по предложению координационного совета, который занимается сербскими беженцами и их 
возвращением на территорию Косово.

Строительство проводится силами сербских рабочих при посредничестве немецкой компании THW. Стоимость 
проекта составила $2 миллиона, выделенных из резервного фонда правительства Москвы.

"Ни одной копейки не было взято из московского бюджета", - сообщил Платонов.
Сербское  население  Косово  и  Метохии  серьезно  пострадало  в  результате  вооруженного  конфликта  на 

религиозной почве с этническими албанцами в 1999 году.
Беженцами стали около 200 тысяч человек. "То, что здесь произошло, национальная гуманитарная катастрофа. 

Никто не помогал сербам в Косово", - отметил депутат Госдумы Константин Затулин.
Московскую делегацию встречали представители сербской власти, местной религиозной общины, миссии ООН в 

Косово и Метохии, участники гуманитарных организаций, посол РФ в Сербии Александр Алексеев.

Новая жизнь в Косове
19.01.2007.«Вести», телеканал «Россия»

Несколько десятков сербских семей получили ключи от новых домов в Косове. Причем, строили их на российские 
деньги  –  помогли  московские  власти.  Сербы  возвращаются  в  Косово,  но  смогут  ли  они  начать  там  новую  жизнь  – 
чувствовать себя в безопасности и устроиться на работу?

Новые дома пока выглядят невзрачно. Но и это лучше, чем возвращаться на пепелище. Еще пару лет назад эти 
районы  были  заброшены  и  сожжены  дотла,  -  вспоминает  Милош  Йович.  Вернувшись  в  родные  места,  собирается 
устраивать быт всеми силами и любой ценой. "Мы переехали сюда всего 10 дней назад. Дом новый, с ним работы еще 
много. Пока, правда, сюда можно приезжать только как на дачу, на пару дней. Ведь в округе ни магазинов, ни аптек нет", -  
говорит Милош Йович.

Москва выделила 2 миллиона долларов на строительство домов для сербских беженцев. Строили сами сербы, 
обеспечивая  себе  же  рабочие  места.  71  дом  возвели  и  уже  заселили.  Но  по  сравнению  с  общими  масштабами 
гуманитарной обстановки в крае, это капля в море. Чтобы снова начать здесь жить, мало иметь крышу над головой.

Возвращаться домой для косовских сербов по-прежнему колоссальное испытание. Земля, с которой им когда-то 
пришлось  бежать,  теперь  снова  принадлежит  им,  но  спокойствия  вокруг  нет.  Притеснение  со  стороны  албанского 
населения,  60-ти процентная безработица,  и  это не считая отсутствия школ и  детских садов.  Начинать  жизнь  в  таких 
условиях отваживаются пока немногие.

На свою землю вернулись около 70 сербских семей. Всего же таких беженцев около 250 тысяч. Они живут  в 
косовских анклавах,  таких как  Митровица,  в православных монастырях,  везде под постоянной охраной миротворцев,  в 
нищете и с абсолютно неясным будущим.

"Я рассчитываю, что пример Москвы окажется заразителен и для других российских регионов. Конечно, у Москвы 
больше  средств,  чем  у  кого  бы то  ни  было,  но  в  конце  концов  речь  идет  не  о  таких  уж больших деньгах",  -  сказал 
Константин Затулин, член комитета Госдумы РФ по делам СНГ и связям с соотечественниками.

Но здесь уже встает вопрос времени, и не того, которое уйдет на стройки и прочие проекты в Косове, а времени, 
которое понадобится косовским сербам на то, чтобы перестать бояться жить здесь.

"Этот человек не может умереть"
22.01.2007.Коммерсант-Украина

Мария Спалек
Харьков простился с Евгением Кушнаревым
В пятницу в Харькове похоронили народного депутата Евгения Кушнарева. Церемония прощания с ним началась 

еще вечером 18 января в главном храме Харькова – Благовещенском кафедральном соборе. На следующий день в Харьков 
прибыли члены правительства и депутаты Верховной рады. По словам милиционеров, желающих попрощаться с Евгением 
Кушнаревым оказалось около 25 тыс. человек.

Некоторые харьковчане попали на прощание случайно – они пришли святить воду в крещенский вечер. Верующие 
обсуждали, можно ли хоронить в большой церковный праздник. "Это не принято, но можно. Запрет распространяется только 
на два дня в году – на Пасху и на Рождество",– рассказал Ъ пресс-секретарь Украинской православной церкви Киевского 
патриархата игумен Евстратий.

Заупокойное богослужение закончилось утром обрядом отпевания,  который провел митрополит Харьковский и 
Богодуховский УПЦ Московского патриархата Никодим. К тому времени людей в церкви почти не осталось.

Гражданская панихида, которую транслировали по трем местным телеканалам, началась в 9 утра в Харьковской 
опере. За час до этого движение на центральных улицах было перекрыто, а на некоторых магистралях – ограничено. Было 
видно,  что  Харьков  в  трауре  –  национальные флаги  с  черными  лентами установили возле  госучреждений,  некоторых 
магазинов и кафе. Черные ленты были повязаны на зеркалах поездов метрополитена, а на всех станциях метро висели 
траурные портреты народного депутата.
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Проститься с Евгением Кушнаревым, по оценкам милиции, пришло более 25 тыс. человек. Очередь растянулась 
на несколько сотен метров. Спустя час после начала панихиды вход в театр перекрыли – прибыла первая официальная 
делегация,  в  составе которой были,  в частности,  министры Нестор Шуфрич,  Николай Рудьковский и Юрий Поляченко, 
советник  премьер-министра  Владимир  Семиноженко  и  бывший  премьер  Валерий  Пустовойтенко.  Некоторые  из  вновь 
прибывших сразу заступили в гражданский караул, который наряду с военным сменялся возле гроба каждые 20 минут. 
Другие последовали в  зал театра,  где собирались приглашенные на похороны.  На экране показывали фильм о жизни 
Евгения Кушнарева.

Затем поток людей возобновился, но почти сразу был снова перекрыт. Прощаться с покойным прибыл бывший 
президент Леонид Кучма с супругой и делегация из России – посол РФ на Украине Виктор Черномырдин, генеральный 
консул РФ в Харькове Андрей Яковлев, руководители Белгородской и Курской областей. Неожиданно оркестр прекратил 
играть,  и  Леонид Кучма отдал дань покойному в  полнейшей тишине. На панихиду приехал также  депутат российской 
госдумы Константин Затулин,  в  июне 2006 года объявленный на Украине персоной нон грата. Как сообщил Ъ пресс-
секретарь Харьковского пограничного отряда Дмитрий Горкольцев, Константин Затулин был в Харькове легально, получив 
разовое разрешение на визит на Украину с 18 по 20 января.

После  россиян  прибыли  народные  депутаты  Петр  Порошенко,  Анатолий  Матвиенко,  Нина  Карпачева,  Тарас 
Чорновил, Анна Герман, экс-спикер парламента Владимир Литвин, заместитель главы секретариата президента Арсений 
Яценюк и многие другие политики. Мужчины были сдержанны в чувствах. Анна Герман долго плакала над телом, обняв 
близкую подругу Евгения Кушнарева Людмилу Давыдову.

Премьер-министр Виктор Янукович появился в Харьковской опере вместе со спикером Александром Морозом, 
вице-премьером  Николаем  Азаровым,  бизнесменом  Ринатом  Ахметовым,  мэром  Киева  Леонидом  Черновецким, 
губернатором Харьковской области Арсеном Аваковым, председателем облсовета Василием Салыгиным и мэром Харькова 
Михаилом Добкиным. После того как премьер выразил соболезнования родным Евгения Кушнарева, гражданская панихида 
фактически закончилась. Еще некоторое время харьковчан пускали в помещение театра, однако пройти в колонне удалось 
далеко не всем. Люди оставляли цветы на тротуаре перед зданием и уходили.

Евгения  Кушнарева  похоронили  рядом  с  первым  харьковским  губернатором  Александром  Масельским.  На 
кладбище горожан не пустили – толпа собралась перед входом. "Хоронят, как царя",– сказал один из наблюдавших.

Открыл  траурный  митинг  Василий  Салыгин.  Вслед  за  ним на  трибуну  поднялись  господа  Янукович,  Кучма  и 
Добкин. "Вместе с Евгением Петровичем ушла целая эпоха в истории Харьковщины. Но человек, который осенью 2004 года 
сказал 'Я беру под защиту каждого харьковчанина!' – этот человек не может умереть. Он среди нас!" – подвел итог господин 
Салыгин.

"Мы  прощаемся  с  выдающимся  государственным  политическим  деятелем.  Он  выделялся  открытостью  и 
демократичностью. В кругу друзей был очень общителен. Мы его очень любили",– сказал Виктор Янукович. Леонид Кучма 
слова не взял.

Траурный митинг  закончил митрополит  Никодим.  "Соболезную о потере  великого  сына  Украины",–  сказал  он. 
Оркестр заиграл гимн Украины, раздались залпы салюта, и Евгения Кушнарева похоронили.

В Москве митингуют против сноса памятника в Таллине
24.01.2007.Страна.ru

Митинг против сноса памятника Воину-освободителю в Таллине проходит в среду на Манежной площади в Москве 
возле  памятника  маршалу  Жукову.  Митинг  организован  московским  отделением  партии  "Единая  Россия"  совместно  с 
московским штабом "Молодой гвардии "Единой России"".

Участники акции выступают против принятого парламентом Эстонии и одобренного президентом закона "О защите 
воинских захоронений" и возможного демонтажа памятника воину-освободителю в Таллине. По данным организаторов, в 
митинге принимают участие около 2 тысяч человек. Среди них также активисты движений "Россия Молодая" и "Местные", а 
также "Наши".

Участники акции держат плакаты с лозунгами "Ильвес, твой закон - бред. Я говорю фашизму нет" (Тоомас Хендрик 
Ильвес - президент Эстонии), а также "прихвостни НАТО, руки прочь от русского солдата".

Выступая на митинге,  депутат Государственной думы, директор Института стран СНГ Константин Затулин 
назвал действия эстонских властей "большим позором и попыткой эксгумации истории". Он также призвал участников акции 
потребовать от российского правительства принять санкции в отношении страны, которая оскорбляет "память святых для 
нас могил и святых для нас ветеранов".

"Если это  произойдет,  мы должны на  своих  руках  перенесли прах  наших воинов-освободителей  на  воинское 
кладбище, а памятник поставить на границе между Россией и Эстонией, чтобы он вечно напоминал о позоре, которым они 
занялись по прошествии многих десятков лет после великой отечественной войны", - сказал Затулин на митинге.

Со  своей  стороны,  лидер  движения  "Наши"  Василий  Якеменко  заявил,  что  в  случае,  если  памятник  Воину-
освободителю  в  Таллине  будет  снесен,  активисты  движения  будут  выезжать  в  Эстонию  и,  сменяя  друг  друга,  будут 
круглосуточно в военной форме тех лет стоять на месте этого монумента в виде живых памятников.

Якеменко так же,  как  и  активисты его движения,  был одет в военную форму солдат советской армии времен 
великой отечественной войны. По окончании митинга его участники приняли обращение к парламенту Эстонии, в котором, в 
частности, говорится, что принятие закона о защите воинских захоронений - "пощечина всему цивилизованному миру, и, 
прежде всего,  Европейскому союзу".  "Мы глубоко  возмущены этим фактом узаконенного  вандализма и призываем вас 
отменить этот варварский закон", -  отмечается в обращении, текст которого был распространен на митинге. До начала 
акции на Манежной площади звучали военные песни.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Около двух тысяч человек вышли на митинг в Москве в защиту 
памятника советским солдатам в Эстонии

24.01.2007.Интерфакс
Митинг в защиту памятника Воину-освободителю в Таллине проходит в среду на Манежной площади в Москве 

возле памятника маршалу Жукову.
Митинг организован московским отделением партии "Единая Россия" совместно с московским штабом "Молодой 

гвардии "Единой России"".
Участники акции выступают против принятого парламентом Эстонии и одобренного президентом закона "О защите 

воинских захоронений" и возможного демонтажа памятника Воину-Освободителю в Таллине.
По  данным  организаторов,  в  митинге  принимают  участие  около  2  тыс.  человек.  Среди  них  также  активисты 

движений "Россия молодая" и "Местные", а также "Наши".
Участники акции держат плакаты с лозунгами "Ильвес, твой закон - бред. Я говорю фашизму нет" (Тоомас Хендрик 

Ильвес - президент Эстонии - ИФ), а также "Прихвостни НАТО, руки прочь от русского солдата".
Выступая на митинге, депутат Государственной Думы, директор Института стран СНГ Константин Затулин 

назвал действия эстонских властей "большим позором и попыткой эксгумации истории".
Он также призвал участников акции потребовать  от  российского правительства принять санкции в  отношении 

страны, которая оскорбляет "память святых для нас могил и святых для нас ветеранов".
"Если это произойдет (снос памятника Воину-освободителю - "ИФ"), мы должны на своих руках перенесли прах 

наших воинов-освободителей на воинское кладбище, а памятник поставить на границе между Россией и Эстонией, чтобы он 
вечно  напоминал о  позоре,  которым они  занялись  по  прошествии  многих  десятков  лет  после  Великой  Отечественной 
войны", - сказал К.Затулин на митинге.

Со  своей  стороны,  лидер  движения  "Наши"  Василий  Якеменко  заявил,  что  в  случае,  если  памятник  Воину-
освободителю  в  Таллине  будет  снесен,  активисты  движения  будут  выезжать  в  Эстонию  и,  сменяя  друг  друга,  будут 
круглосуточно в военной форме тех лет стоять на месте этого монумента в виде живых памятников.

В.Якеменко так же, как и активисты его движения, был одет в военную форму солдат советской армии времен 
Великой Отечественной войны.

По окончании митинга его участники приняли обращение к парламенту Эстонии, в котором, в частности, говорится, 
что  принятие  закона  о  защите  воинских  захоронений  -  "пощечина  всему  цивилизованному  миру,  и  прежде  всего 
Европейскому союзу".

"Мы глубоко возмущены этим фактом узаконенного вандализма и призываем вас отменить этот варварский закон", 
- отмечается в обращении, текст которого был распространен на митинге.

До начала акции на Манежной площади звучали военные песни.
Парламент Эстонии принял закон "О защите воинских захоронений", который создает юридическую базу для сноса 

памятников  и  эксгумации  останков  советских  солдат,  погибших  при  освобождении  Эстонии  от  немецко-фашистских 
захватчиков. Этот закон был одобрен президентом страны.

Россия клеймит Эстонию позором
24.01.2007.Росбалт.ru

Парламент Эстонии продолжает бороться с напоминаниями о «советской оккупации»: депутаты рассматривают во 
втором  чтении  законопроект  «О  сносе  запрещенных  сооружений».  Он  предусматривает  запрет  на строительство 
и экспонирование монументов, которые «возвеличивают режим оккупации, вызывают вражду или призывают к совершению 
преступлений», и должен дополнить принятый 10 января закон «О защите воинских захоронений».

В  итоге  будет  создана  законодательная  база,  которая  позволит  перезахоронить  останки  советских  воинов, 
покоящиеся  в братской  могиле  на холме  Тынисмяги  в Таллинне,  и демонтировать  установленный  в их  честь  памятник, 
известный как «Бронзовый солдат».

К  рассмотрению  законопроекта  «О  сносе  запрещенных  сооружений»  были  приурочены  акции  протеста 
в различных  российских  городах  и даже  в Лондоне.  Обращения  в связи  с ситуацией  в Эстонии  приняли  члены  Совета 
Федерации и парламентарии Ленобласти.

В Москве прошел митинг у памятника Георгию Жукову на Манежной площади. По данным организаторов, в нем 
приняли участие около 2 тысяч человек. Акция проходила под лозунгом «Защитим память воинов-освободителей» и носила 
антифашистский характер. Собравшиеся пели песни военных лет и протестовали против того, чтобы память о защитниках 
родины была растоптана. Участники акции держали плакаты с обращением в адрес президента Эстонии Хендрика Ильвеса: 
«Ильвес, твой закон — бред. Я говорю фашизму нет». На другом плакате красовалась надпись: «Прихвостни НАТО, руки 
прочь от русского солдата».

Выступая на митинге, депутат Госдумы, директор института стран СНГ Константин Затулин назвал действия 
эстонских  властей  «большим  позором  и попыткой  эксгумации  истории».  Он  призвал  участников  акции  потребовать 
от российского правительства принять санкции в отношении страны, оскорбляющей «память святых для нас могил и святых 
для нас  ветеранов».  На  случай  если  памятник  уберут  из  Таллина,  депутат  предложил на своих  руках  перенести  прах 
воинов-освободителей из центра эстонской столицы на воинское кладбище. Памятник он предложил поставить на границе 
между  Россией  и Эстонией,  чтобы  он  «вечно  напоминал  о позоре,  которым  они  (эстонские  руководители)  занялись 
по прошествии многих десятков лет после великой отечественной войны».

Лидер движения «Наши» Василий Якеменко, одетый в военную форму эпохи Великой Отечественной, заявил, что 
в случае, если памятник Воину-освободителю в Таллине будет снесен, активисты его движения будут выезжать в Эстонию 
и стоять в виде живого памятника на месте снесенного, надев советскую военную форму 40-х.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Участники митинга приняли обращение  к  парламенту  Эстонии,  в котром,  в частности,  говорится,  что принятие 
закона о защите воинских захоронений – «пощечина всему цивилизованному миру, и, прежде всего, Европейскому союзу».

Митинг  против демонтажа памятника прошел и в Ростове-на-Дону. Около 50 человек собрались у вечного огня 
на площади  Карла  Маркса  с плакатами:  «Эстония -  вспомни  историю!»,  «Мы  против  государственного  вандализма 
в Эстонии», «Защита захоронений не должна быть надругательством». Как передает РИА «Новости», участники митинга 
осудили  действия  эстонских  властей  и приняли  обращение  к  президенту  республики,  премьер-министру,  депутатам 
парламента и генеральным секретарям Совета Европы и ООН. В обращении, в частности, говорится, что «любые попытки 
подвергнуть  переоценке  и осквернению  память  жертв  Великой  Отечественной  войны,  равно  как  и память  наших 
соотечественников,  есть  ни  что  иное,  как  оскорбление».  Участники  возложили  цветы  к  вечному  огню,  зажгли  свечи 
и почтили память погибших на войне минутой молчания.

В Лондоне, у здания LSE (Holborn Tube station, Houghton Street London WC2A 2AE), мирная акция протеста против 
сноса эстонскими властями памятника советскому воину-освободителю прошла не случайно. Она была приурочена к визиту 
в британскую  столицу  премьер-министра  Эстонии  Андрюса  Антипа.  Она  пройдет).  Организаторы  пригласили  всех 
неравнодушных к памяти людей, положивших жизни ради уничтожения фашизма, присоединиться к ним.

Пока  народ  митинговал,  посол  Эстонии  в Москве  Марина  Кальюранд  отвечала  на вопросы журналистов.  Она 
объяснила, что, поскольку у памятника советским воинам в центре Таллина стали разгораться политические страсти, было 
решено его  перенести.  Посол особо отметила,  что  речь идет  именно  о переносе,  а не о демонтаже.  О месте  и сроках 
переноса,  по ее  словам,  говорить  пока  рано  –  до  конца  2007  года  это  определит  специальная  комиссия.  Кальюранд 
напомнила, что товарооборот с Россией составляет лишь десятую часть эстонской экономики, потому страна не боится 
возможных экономических санкций.

Европейская позиция пока не очень ясна. Правда, генсек Совета Европы Терри Дэвис призвал Россию и Эстонию к 
спокойствию и признался, что не понимает, «из-за чего такие эмоции». Но он излагал скорее свое личное мнение. «Я бы 
понял, если бы речь шла о каком-то большом танке, а это просто идеализированная фигура солдата», — сказал генсек. «Я 
лично  памятник  не видел,  но мне  показали  его  фотографию», — добавил  он.  «Во  Франции я  присутствовал  на многих 
кладбищах и видел мусульманские могилы, а также могилы немецких солдат. Эстонцам надо вдохновиться этим примером 
Франции», — считает Дэвис.

Между  тем,  Совет  Федерации  24  января  обратился  к  парламентам  государств,  которые  входили 
в антигитлеровскую коалицию, Межпарламентскому союзу, Европейскому парламенту, ПАСЕ, Парламентской Ассамблее 
ОБСЕ, Парламентской Ассамблее НАТО, Парламентской конференции Балтийского моря, к ветеранским и правозащитным 
организациям Европы и США в связи с принятием в Эстонии закона «Об охране воинских захоронений». Верхняя палата 
российского  парламента  расценивает  готовность  эстонского  государства  демонтировать  памятники  жертвам  Второй 
мировой  войны  «как  позорную  веху  в истории,  как  осквернение  общего  исторического  прошлого  народов,  понесших 
невосполнимые жертвы в борьбе с фашизмом, как шаг для легализации неонацизма на территории Европы». По мнению 
сенаторов, все это ведет к кризису в самом эстонском обществе и дальнейшему отчуждению друг от друга народов России 
и Эстонии.

Законодательное Собрание Ленинградской области тоже не осталось в стороне. Депутаты приняли обращение к 
президенту России Владимиру Путину, председателю правительства Михаилу Фрадкову и председателю Госдумы Борису 
Грызлову. В тексте обращения утверждается, что в Эстонии объявлена война памятникам и праху советских воинов. «Мы 
расцениваем это как государственный вандализм и попытку реабилитации нацизма», - заявляют областные парламентарии.

В Москве около 2 тысяч человек протестуют против сноса 
памятника Воину-освободителю в Эстонии

24.01.2007.РИА Новости
Около  двух  тысяч  человек  собрались  на  митинге  в  Москве  против  сноса  в  Таллине  памятника  Воину-

освободителю.
Акция проходит в среду возле Исторического музея. Как передает корреспондент РИА Новости, в ней участвуют 

активисты "Молодой гвардии", "Единой России", движений "Россия молодая", "Наши", "Местные" и других организаций.
На  месте  дежурят  усиленные  наряды  милиции.  Мероприятие  проходит  спокойно,  никаких  инцидентов  не 

зафиксировано.
Выступая  перед  участниками  митинга,  депутат  Госдумы  Константин  Затулин назвал  намерение  эстонских 

властей снести памятник Воину-освободителю "позорной попыткой эксгумации истории".  Он призвал российские власти 
ответить Эстонии введением жестких экономических и политических санкций. "Давайте потребуем от правительства РФ 
применить санкции в отношении страны, которая оскорбляет святые для нас могилы, святых для нас ветеранов", - сказал 
он.

В случае сноса памятника депутат призвал перенести монумент в Россию. "Если это (снос памятника) произойдет, 
мы должны на своих руках перенести прах наших воинов-освободителей на воинское кладбище. Памятник поставить на 
границе между Россией и Эстонией, чтобы он вечно напоминал о позоре, которым они (эстонские власти) занялись по 
прошествии многих десятков лет после Великой Отечественной войны", - добавил Затулин.

В свою очередь, лидер движения "Наши" Василий Якеменко, который, как и его сторонники, был одет в солдатскую 
форму советских лет, пообещал в случае сноса памятника Воину-освободителю, выставить на его месте "живой памятник".

"Мы приняли решение, что если памятник все-таки будет снесен, сторонники нашего движения будут выезжать в 
Эстонию и там, сменяя друг друга, будут круглосуточно в военной форме тех лет стоять на месте этого монумента", - заявил 
он.

"Мы все помним, кому и за что поставлен этот монумент. Нас 145 миллионов, и значит, стоять мы там будем 
вечно, значит, память о павших героях будет вечной", - сказал Якеменко.

10 января парламент Эстонии принял закон "О защите воинских захоронений", который дает законное основание 
для перезахоронения останков советских солдат и демонтаж памятников. Закон вступил в силу 20 января. Законопроект "О 
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сносе запрещенных сооружений",  второе чтение которого предполагается провести 24 января, также направлен против 
памятников павшим советским воинам.

Согласно  законопроекту,  запрещается  установка  памятников  и  произведений  монументального  искусства, 
"разжигающих рознь и прославляющих оккупировавшие Эстонию государства". В соответствии с ним можно будет "убрать 
памятник или иное сооружение, наносящее угрозу общественному порядку и международному престижу Эстонии".

Госдума России осудила принятие закона "О защите воинских захоронений" и рекомендовала правительству РФ, 
учитывая принятый Госдумой закон "О специальных экономических мерах", при неблагоприятном развитии ситуации ввести 
экономические санкции против Эстонии.

Затулин: мы не допустим эксгумации истории
24.01.2007.Единая Россия

24 января на Манежной площади в Москве прошел митинг протеста против принятия парламентом Эстонии закона 
"О защите воинских захоронений", который фактически разрешает снести братские могилы воинов, погибших в борьбе с 
фашизмом.  Митинг  был  организован  городским  штабом  МГО  ВОО  "Молодая  Гвардия  Единой  России".  На  митинге 
присутствовали руководители штаба "Молодой Гвардии", депутаты Госдумы, представители молодежных движений России 
и Эстонии, ветераны войны.

Алексей Шапошников, начальник Московского городского штаба "Молодой Гвардии Единой России":
- Эстония - единственное государство в мире, где сносятся памятники освободителям, где разрешают проводить 

митинги фашистам. Эстония - позор всей Европы и Евросоюза! Митинг, на который мы сегодня собрались, завершающая 
акция пятидневного пикета, организованного активистами Московского городского штаба "Молодой Гвардии Единой России" 
у посольства Эстонии против сноса памятника Воину-освободителю в Таллинне.

Одновременно с пикетом столичные молодогвардейцы обратились в посольства стран Евросоюза с петицией, в 
которой  просят  руководство  европейских  государств  обратить  внимание  на  факты  притеснения  прав  и  свобод 
русскоязычного населения Эстонии,  а также на ситуацию,  которая связана с попыткой демонтировать памятник Воину-
Освободителю в Таллинне. "Молодая Гвардия" выражает протест против принятых в Эстонии законов. Правительство этой 
страны получает право сносить памятники воинам, которые освобождали ее от фашистской сволочи, позволяет вскрывать 
могилы,  где  захоронены  герои  Великой  Отечественной  войны,  погибшие  в  боях.  Мы считаем  принятие  таких  законов 
недопустимым и кощунственным.

Член Генерального Совета партии "Единая Россия", член Комитета Госдумы по делам СНГ и связям с 
соотечественниками, директор института стран СНГ Константин Затулин:

-  Те люди в Эстонии, которые приняли законы, позволяющие раскапывать братские могилы советских воинов-
освободителей,  называются народными депутатами,  но я  никак не могу назвать эстонских парламентариев коллегами. 
Сегодня  в  эстонском  парламенте  будет  слушаться  закон,  приравнивающий  советскую  символику  к  нацистской.  Все 
ветераны,  которые  носят  свои  боевые  награды  за  избавление  народов  Европы  от  фашизма  –  они  по  этому  закону 
преступники, их можно преследовать и сажать в тюрьму.

Но  на  самом  деле  преступна  власть  Эстонии,  ее  парламентарии,  принимающие  такие  законы,  позволяющие 
глумиться  над  светлой  памятью  погибших.  Было  время,  когда  Россия  отворачивалась  от  своих  соотечественников  за 
рубежом. Мы тогда не смогли защитить наших соотечественников в Эстонии от позорного ярлыка "неграждане". Но эти 
времена прошли. Сегодня мы не допустим эксгумации истории, которой занимаются в Эстонии наследники фашизма.

Мы  сделаем  все,  чтобы  советский  солдат-освободитель  оставался  на  месте,  но  если  все  же  в  Эстонии 
возобладает безумие, мы перенесем этот памятник на границу с Эстонией. Пусть он стоит и указывает миру на этот позор 
европейской  демократии,  о  которой  так  любят  рассуждать  эстонские  парламентарии.  Мы  выражаем  глубочайшее 
возмущение  по  поводу  оскорбления  памяти  погибших  в  Эстонии  и  требуем  от  нашего  правительства  принятия 
незамедлительных санкций в отношении этой страны.

Заместитель  председателя  Мосгордумы,  руководитель  фракции  "Единая  Россия"  в  Мосгордуме  Андрей 
Метельский:

- Весь мир знает, что в войне с фашизмом победил Советский Союз. Однако сегодня отдельные силы в обществе 
пытаются  переписать  историю.  Видимо  эстонские  парламентарии  забыли,  чем  заканчиваются  попытки  перечеркнуть 
историческую память миллионов людей. Эстонские парламентарии забыли о том, кто освобождал их народ от фашистского 
порабощения, кому обязаны они тем, что сейчас живут под мирным небом, а их дети имеют возможность спокойно учиться 
и  работать.  Я  считаю,  что  сегодня  все  мировое  сообщество  должно  напомнить  Эстонии,  ее  парламентариям  и 
правительству уроки истории. Те, кто топчет память борцов с фашизмом, сами становятся на одну ступень с фашистами. 
Те, кто считает себя вправе переписывать историю, становится заодно с неофашистами, которые также мечтают об этом. 
Наш долг не допустить этого.

То, что происходит сегодня в Эстонии, не только больно и постыдно, но еще и очень опасно. Это шаг на пути к 
войне  и  разжиганию  межнациональной  розни.  Поэтому  я  очень  надеюсь,  что  эстонские  парламентарии  сумеют 
остановиться на этом гибельном пути. Уроки прошлого нужно помнить. Нет фашизму! Нет разжиганию новой войны!

Дмитрий Линтер руководитель молодежного движения Эстонии "Ночной дозор":
- Здесь говорили, кто победил в Великой Отечественной войне, но оказывается, война еще не кончена. И линия 

фронта все еще существует. Она проходит возле памятника советскому воину-освободителю, возле которого круглосуточно 
несут вахту активисты нашего движения и не уйдут оттуда, чтобы ни случилось. Мы никому не позволим отнять нашу 
победу. Пока существует неонацизм, та великая война все еще не закончена. Сегодня мы вместе должны отстоять этот 
рубеж. Позор парламенту истории! Вместе мы победим!

Начальник штаба Молодой Гвардии Западного округа Москвы Ирина Гаврюшкина:
-  Молодежь Москвы, члены Молодой Гвардии выражают свой решительный протест против сноса памятников 

воинам  освободителям  в  Эстонии.  Наши  деды  и  прадеды  сражались  с  фашизмом  на  земле  Эстонии.  Ценой  своей 
молодости и всей жизни они завоевали свободу этому народу. Они не заслужили той черной неблагодарности, которую 
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творят сегодня эстонские власти. И мы не можем быть в стороне от этого. Мы говорим нет варварству 21 века! Мы говорим 
нет исторической подлости!

Участники  митинга  в  Москве  одобрили  обращение  к  парламентариям Эстонии.  "Мы глубоко  возмущены этим 
фактом узаконенного национализма и призываем вас отменить эти позорные решения",- говорится в обращении.

В  свою  очередь,  "Молодая  Гвардия"  в  Санкт-Петербурге  организовала  сбор  подписей  под  обращением  к 
гражданам Эстонской Республики. "Сегодня мы обращаемся к вам с уверенностью, что только вмешательство здоровых 
сил  эстонского  общества  способно  остановить  недостойный  спектакль,  развернувшийся  вокруг  братской  могилы  и 
памятника освободителям Таллинна от немецко-фашистских захватчиков", - говорится в обращении жителей Петербурга к 
гражданам Эстонской Республики.

В  течение  нескольких  дней  у  всех  станций  метро  Петербурга  активистами  молодежного  движения  "Молодая 
Гвардия"  будут  организованы  мобильные  пункты,  где  горожане  смогут  поставить  свою  подпись  под  обращением. 
Впоследствии документ будет направлен общественным организациям Эстонии, передан в органы власти и опубликован в 
СМИ на территории республики.

Митинг  против  действий  эстонских  властей  прошел  также  в  Хабаровске.  Руководитель  "Молодой  Гвардии" 
Хабаровска Денис Пукас передал сотрудникам Представительства МИД РФ обращение молодежи Хабаровского края к 
Министру иностранных дел РФ Сергею Лаврову с требованием "всеми возможными правовыми формами не допустить 
осквернения могил наших дедов, отдавших свои жизни в борьбе с "коричневой чумой" ХХ века - фашизмом.

Политически подкованная молодежь возмущена эстонским 
законом

24.01.2007.КМ.ru
Константин Вакуров

Сегодня на Манежной площади в Москве прошел митинг протеста против принятия парламентом Эстонии закона 
«О защите воинских захоронений», который фактически разрешает снести братские могилы воинов, погибших в борьбе с 
фашизмом. Митинг был организован городским штабом МГО ВОО «Молодая Гвардия Единой России».

Как  сообщает  партийный  сайт  «Единой  России»,  на  митинге  присутствовали  руководители  штаба  «Молодой 
Гвардии»,  депутаты  Госдумы,  представители  молодежных движений  России  и  Эстонии,  ветераны войны.  «Эстония  — 
единственное государство в мире, где сносятся памятники освободителям, где разрешают проводить митинги фашистам» 
— сказал начальник Московского городского штаба «Молодой Гвардии Единой России» Алексей Шапошников. Он считает, 
что Эстония — позор всей Европы и Евросоюза.  Митинг,  на который сегодня собрались молодогвардейцы,  завершает 
акцию  пятидневного  пикета,  организованного  активистами  Московского  городского  штаба  «Молодой  Гвардии  Единой 
России» у посольства Эстонии против сноса памятника Воину-освободителю в Таллинне.

Одновременно с пикетом столичные молодогвардейцы обратились в посольства стран Евросоюза с петицией, в 
которой  просят  руководство  европейских  государств  обратить  внимание  на  факты  притеснения  прав  и  свобод 
русскоязычного населения Эстонии, а также на ситуацию, которая связана с попыткой демонтировать памятник «Воину-
освободителю» в Таллинне.

Член Генерального Совета партии «Единая Россия», член комитета Госдумы по делам СНГ и связям с 
соотечественниками,  директор института стран СНГ Константин Затулин со своей стороны отметил, что сегодня в 
эстонском парламенте слушается закон, приравнивающий советскую символику к нацистской. Все ветераны, которые носят 
свои  боевые  награды  за  избавление  народов  Европы  от  фашизма  —  они  по  этому  закону  преступники,  их  можно 
преследовать и сажать в тюрьму. Но на самом деле, как считает депутат, преступна власть Эстонии, ее парламентарии, 
принимающие такие законы, позволяющие глумиться над светлой памятью погибших.

«Мы  сделаем  все,  чтобы  советский  солдат-освободитель  оставался  на  месте,  но  если  все  же  в  Эстонии 
возобладает безумие, мы перенесем этот памятник на границу с Эстонией. Пусть он стоит и указывает миру на этот позор 
европейской  демократии,  о  которой  так  любят  рассуждать  эстонские  парламентарии.  Мы  выражаем  глубочайшее 
возмущение  по  поводу  оскорбления  памяти  погибших  в  Эстонии  и  требуем  от  нашего  правительства  принятия 
незамедлительных санкций в отношении этой страны» — сказал Константин Затулин.

Заместитель  председателя  Мосгордумы,  руководитель  фракции  «Единая  Россия»  в  Мосгордуме  Андрей 
Метельский напомнил, что весь мир знает, что в войне с фашизмом победил Советский Союз. Однако, отметил депутат, 
сегодня  отдельные  силы  в  обществе  пытаются  переписать  историю.  Видимо  эстонские  парламентарии  забыли,  чем 
заканчиваются попытки перечеркнуть историческую память миллионов людей.

Эстонские парламентарии забыли о том, кто освобождал их народ от фашистского порабощения, кому обязаны 
они тем, что сейчас живут под мирным небом, а их дети имеют возможность спокойно учиться и работать. Я считаю, что 
сегодня все мировое сообщество должно напомнить Эстонии, ее парламентариям и правительству уроки истории. Те, кто 
топчет  память  борцов  с  фашизмом,  сами  становятся  на  одну  ступень  с  фашистами.  Те,  кто  считает  себя  вправе 
переписывать историю, становится заодно с неофашистами, которые также мечтают об этом. Наш долг не допустить этого. 
То, что происходит сегодня в Эстонии, как считает Андрей Метельский, не только больно и постыдно, но еще и очень 
опасно, это шаг на пути к войне и разжиганию межнациональной розни.

«Поэтому я очень надеюсь, что эстонские парламентарии сумеют остановиться на этом гибельном пути. Уроки 
прошлого нужно помнить» — сказал Метельский. Руководитель молодежного движения Эстонии «Ночной дозор» Дмитрий 
Линтер со своей стороны сказал, что, оказывается, война еще не кончена, и линия фронта все еще существует — она 
проходит возле памятника советскому воину-освободителю, возле которого круглосуточно несут вахту активисты нашего 
движения и не уйдут оттуда, что бы ни случилось. Участники митинга в Москве одобрили обращение к парламентариям 
Эстонии.  «Мы глубоко  возмущены этим фактом узаконенного  национализма  и  призываем вас  отменить  эти  позорные 
решения», — говорится в обращении.

В  свою  очередь,  «Молодая  Гвардия»  в  Санкт-Петербурге  организовала  сбор  подписей  под  обращением  к 
гражданам Эстонской Республики. «Сегодня мы обращаемся к вам с уверенностью, что только вмешательство здоровых 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

18



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

сил  эстонского  общества  способно  остановить  недостойный  спектакль,  развернувшийся  вокруг  братской  могилы  и 
памятника освободителям Таллинна от немецко-фашистских захватчиков», говорится в обращении жителей Петербурга к 
гражданам Эстонской Республики.

Митинг  против  действий  эстонских  властей  прошел  также  в  Хабаровске.  Руководитель  «Молодой  Гвардии» 
Хабаровска Денис Пукас передал сотрудникам Представительства МИД РФ обращение молодежи Хабаровского края к 
Министру иностранных дел РФ Сергею Лаврову с требованием «всеми возможными правовыми формами не допустить 
осквернения могил наших дедов, отдавших свои жизни в борьбе с „коричневой чумой“ ХХ века — фашизмом».

Константин Затулин: Отношения России и Абхазии: проблемы 
теории и практики

24.01.2007.Регнум.ru
Выступление депутата Государственной Думы Российской Федерации,  директора Института стран СНГ 

Константина Затулина на "круглом столе" по теме: "Отношения России и Абхазии: проблемы теории и практики" 19 
декабря 2006 г. в Государственной Думе РФ предоставлено автором для публикации в ИА REGNUM.

Сегодня мы обсуждаем вопрос, который в течение всех этих лет является одним из ключевых на Кавказе, да и не 
только на Кавказе, - об отношении к независимости бывшей Автономной Советской Социалистической Республики Абхазия, 
которая в результате конфликта и до него обрела фактическую независимость от Республики Грузия. И поставила уже не в 
первый раз  вопрос  о  признании такой  независимости  перед Российской  Федерацией,  как  и  вопрос  об  установлении с 
Российской Федерацией ассоциированных отношений.

Прежде всего,  хотя по  этому поводу  уже  состоялись  выступления,  хочу  еще раз  подтвердить  свою позицию: 
Абхазия как государственное формирование существует, и непризнание этого факта противоречит не только реальности, но 
и принципам международного права и международных отношений.

Когда речь заходит о существовании государств, то юристы, насколько мне известно, ссылаются на целый ряд 
основополагающих  международных  соглашений,  начиная  с  Вестфальского  мира  1648  года.  Я  бы  хотел  упомянуть 
некоторые из них. Это, например, решение Лиги наций 1921 года об Аландских островах, это Конвенция Монтевидео 1934 
года, ратифицированная целой группой американских государств, и Соединенными Штатами в том числе.

Это - в уже более близкие к нам времена, - целый ряд решений, связанных с созданием и возникновением новых 
государств. Я думаю, что в этом случае не стоит обходить вниманием такой основополагающий документ, как Декларация 
Организации Объединенных Наций от 14 декабря 1960 года о предоставлении независимости колониальным странам и 
народам.  Я  не  считаю  Абхазию  или  Грузию  колониальной  страной,  но  в  этой  Декларации  содержится  очень  важное 
заключение о том, каким образом и на каком основании можно признавать государство, возникшее в результате борьбы за 
независимость, за самоопределение.

Наконец, продолжу, существует целая группа документов, принятых европейским и международным сообществом 
в связи с такими важными событиями как распад Югославии. Я имею в виду хотя бы решения Арбитражной комиссии 
Бадинтера  1991-1992  г.,  названные  так  по  имени  французского  юриста,  который  докладывал  Европейскому  Союзу. 
Комиссия была образована в связи с  распадом Югославии Европейским Союзом для того,  чтобы определить позицию 
Союза по отношению к независимости бывших союзных югославских республик. И целый ряд других документов.

Если  говорить  коротко,  то  что  признаётся  субъектом  международного  права  в  соответствии,  например,  с 
Конвенцией  Монтевидео?  Этот  субъект  -  государство,  которое  обладает  следующими  характеристиками:  постоянным 
населением, определённой территорией, правительством и способностью вступать в отношения с другими государствами. 
Совершенно очевидно, что по крайней мере по трём признакам из четырёх Республика Абхазия, как впрочем и Республика 
Южная Осетия, Приднестровская Молдавская Республика и Республика Нагорный Карабах отвечают этому критерию.

Что касается способности вступать в сношения с другими государствами, то этот вопрос, конечно же, может быть 
рассмотрен  по-разному,  но  остаётся  фактом,  что  каждое  из  этих  государственных  образований  сегодня  вовлечено  в 
миротворческий процесс, процесс урегулирования конфликтов. И ни у кого нет сомнения, что эти государства выступают 
стороной в урегулировании конфликта, то есть фактически их способность входить в сношения с другими государствами 
хотя бы по этому поводу никем не отрицается.

Хочу сослаться на ещё один важный пункт этой вроде бы далёкой от нас Конвенции Монтевидео. Мне важно её 
использование хотя бы потому, что членом этой Конвенции являются США. Как мы знаем, к США сейчас очень многие 
апеллируют, в том числе и Грузия в попытке защитить свою точку зрения на принадлежность Абхазии и Южной Осетии. Так 
вот статья 3 Конвенции Монтевидео говорит, что "политическое существование государства", я цитирую, "не зависит от 
признания другими государствами". То есть государство не может считаться несуществующим на том основании, что кто-то 
его не признаёт.

На сегодня государство Тайвань признано 30 государствами мира и считает себя существующим. На территории 
Тайваня находятся дипломатические представительства и до 70-х годов Тайвань занимал место великой державы - Китая в 
Совете Безопасности ООН. Никто на сегодняшний день не берётся отрицать тот факт, что Тайвань, - по крайней мере, де-
факто, - является независимым государством. Можно приводить и много других примеров.

Вообще говоря, вопрос о том, признано государство сегодня или нет, - это, безусловно, важный вопрос. Но это не 
самый главный вопрос, который должен быть принят во внимание при признании или непризнании права этого народа и 
государства, этим народом созданного, на самоопределение.

Не  буду  повторять  ряд  исторических  фактов,  которые.  уже  были  приведены.  Речь  идёт  об  обстоятельствах 
вхождения  Абхазии  в  Россию,  обстоятельствах,  связанных  с  распадом Российской  империи  и  гражданской  войной  на 
территории бывшей Российской империи, а затем с образованием социалистических республик, Абхазии и Грузии, вначале 
равноправных.

Речь  идёт  затем о процессе  распада  уже  Советского  Союза  и  тех  законодательных актах  и актах  народного 
волеизъявления, которые были приняты в процессе распада Советского Союза, начиная с того момента, когда Абхазия 17 
марта 1991 г. приняла участие в общесоюзном референдуме. 98 процентов проголосовавших на ее территории высказалось 
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за  сохранение  Союза  ССР.  В  то  время  как  тогдашнее  правительство  Грузинской  ССР,  возглавляемое  Гамсахурдиа, 
демонстративно отказалось от проведения общесоюзного референдума, не образовывало комиссий по его проведению, 
проведя позже, 31 марта 1991 г., свой референдум. В его результате была односторонним образом провозглашена, хотя и 
не реализована в тот момент, независимость Грузии и заявлено о "восстановлении" ее по образцу "демократической", т.е. 
меньшевистской Грузии 20-х годов.

Дальше последовали другие акты, в том числе и возвращение уже после распада Советского Союза Верховного 
Совета Абхазии к Конституции Абхазии 1925 года. В то же самое время Грузия ввела, как известно, в действие Конституцию 
21-го  года,  в  соответствии  с  которой  вообще  не  предусматривалось  никаких  автономий  на  территории  унитарного 
грузинского государства.

Всё  это  реально  приводит  к  очевидному  признанию  того,  что  независимая  Абхазия  не  находилась  под 
управлением Грузии ни одного дня с момента распада Советского Союза, а фактически еще до распада СССР в процессе 
принятия односторонних актов. Не говоря уже о том, что в процессе выхода Грузии из СССР были грубо нарушены, и как 
раз в отношении автономий, положения перестроечного советского закона о процедуре выхода союзной республики из 
СССР.

Важно отметить,  что  Грузия  отрицает  всё,  что  связано  с  советским опытом,  отрицает  сам советский  опыт,  и 
относится сегодня, на уровне официальных властей, крайне негативно к своему прошлому в Советском Союзе. Достаточно 
сказать об открытии "музея советской оккупации" в Тбилиси. Как вы знаете, этот факт не прошёл мимо внимания нашего 
Президента, который специально по этому поводу сказал несколько слов.

Так вот, полностью отрицая СССР, Грузия тем не менее самым трогательным образом вычленяет и присваивает 
из советской эпохи одну вещь - границы Грузинской ССР. Всё остальное выбрасывает, но границы Грузинской ССР - это 
нечто, что, по мнению грузин, не подвержено никакому изменению даже на фоне распада СССР. Могут разваливаться 
сверхдержавы, могут образовываться новые страны, но границы Грузии, - те, которые по прихоти Политбюро даже не в 20-
е, а в 30-е годы были установлены, - эти границы нерушимы.

Откуда  такие  амбиции  и  такая  самоуверенность?  Все,  как  известно,  не  вечно  под  луной,  всё  делимо,  всё 
распадается или, наоборот, возникает вновь, когда приходит срок. Поддержать такой избирательный взгляд уже не только в 
правовом, но и в историческом контексте очень сложно. Я не буду говорить о том, что в общем пространстве, в одном 
государственном составе, по одним законам, Грузия и Абхазия существовали вместе только в Российской империи и в 
Советском Союзе, а до этого во времена, предшествующие царице Тамаре, то есть в раннем средневековье. Всё остальное 
время это были самостоятельные формирования, феодальные царства и княжества. Состав их мог меняться, очертания 
границ тоже.

На  каком  основании  то,  что  в  советское  время  и  только  в  советское  время  было  передано  в  управление 
секретарям Компартии Грузии, - передоверено, можно сказать, из союзного центра, - нужно считать исконными землями 
Грузии, на которую та имеет исторические и прочие права?

Всё, что я сказал сейчас, относится к правовой и исторической аргументации. Теперь позвольте посмотреть на 
этот вопрос конкретно политически.  У нас сегодня,  как  известно, по предложению фракции "Родина" в заголовок этого 
"круглого стола" вынесен вопрос об отношениях Абхазии и России. Так вот, если говорить об отношении России, то Россия 
прошла  через  ряд  этапов  в  осмыслении  грузино-абхазского  конфликта,  притязаний  новой  Грузии  на  территориальную 
целостность в границах ГрузССР, или, допустим, факта независимости Абхазии.

Вначале, -  когда усилиями тогдашнего руководства России был внесён решающий вклад в распад Советского 
Союза  и  подписание  Беловежских  соглашений,  -  очевидно,  что  Российская  Федерация  признала  территориальную 
целостность Грузии,  как  и  других союзных республик,  дав себя заморочить разговорами о том,  что если это не будет 
сделано, то сама Российская Федерация окажется в состоянии распада и полураспада. На самом деле, состояние распада 
и полураспада, главным образом, проистекало от внутренних проблем Российской Федерации, от неумелого внутреннего и 
внешнего государственного курса. Мы пережили в связи с этим очень острую трагедию, последствия которой продолжают 
ощущаться до сих пор. Я имею в виду войну и противостояние в Чечне, которые на сегодняшний день перешли в иную 
ситуацию.

Может  быть,  в  недавнем  прошлом  и  были  какие-то  основания  для  того,  чтобы  считать,  что  признание 
независимости тех автономий, которые в результате распада Советского Союза имели право на независимость (по сути, 
фактически были в нее вытолкнуты),  может повлечь за собой какую-то реакцию внутри России. Этим можно объяснить 
двойственность  тогдашнего  российского  поведения.  С  одной  стороны,  -  официальная  позиция,  которая  состояла  в 
признании чужой территориальной целостности и соответствующей официальной линии руководства России. Тех мерах, о 
которых очень хорошо известно и которые сегодня почему-то предпочитают не вспоминать в Тбилиси, предпочитая другую 
версию - заговора России против Грузии. Якобы в момент, когда Ельцин спорил с Верховным Советом, а в стране был хаос, 
в этот момент российские власти ничем другим не занимались, кроме как злоумышляли против Грузии с тем, чтобы от неё 
отторгнуть какие-то территории. И выдумали с начала до конца всякие проблемы во взаимоотношениях между грузинами и 
абхазами.

Нет  абсолютно  ничего  более  внеисторического,  чем  приписывать  властям  Российской  Федерации  какие-то 
заговоры в отношении Грузии, да ещё в такой обстановке. Я хочу напомнить, что Российская Федерация, как ни стыдно об 
этом говорить, в связи с началом войны в Чечне в 1994 году, приняла горячее участие в блокаде абхазской территории 
именно по просьбе правительства Грузии. Министр иностранных дел РФ совершенно очевидно лоббировал эти блокадные 
меры.  Существуют  документальные  свидетельства  того,  как  господин  Козырев  планировал  принуждение  Абхазии  к 
возвращению в Грузию методами экономической блокады. Эта линия нашла себе продолжение в решении Совета глав 
государств  СНГ  о  санкциях  в  отношении  Абхазии  уже  после  отставки  Козырева.  В  то  же  самое  время  в  российском 
обществе присутствовала и более реалистическая позиция, которая была выражена в посредничестве России в грузино-
абхазском урегулировании, в усилиях России к тому, чтобы усадить стороны за стол переговоров и во время военных 
действий и после активной фазы конфликта. В конце концов, только этим усилиям мы обязаны какими-то совместными 
документами 1994 года по урегулированию.
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Что  произошло затем в  Грузии?  После  того,  как  в  Грузии  оправились  от  военного  поражения,  понесённого  в 
Абхазии и преодолели с помощью России фактический распад своего государства? Ведь шла речь именно об этом. Все мы 
помним 1993 год, когда после поражения в Абхазии фактически уже отпали от Грузии Менгрелия, Гурия и др. Отряды Лоти 
Кобалия подступали к Поти, и только вмешательство Черноморского флота по приказу Президента Российской Федерации 
Ельцина спасло Грузию от распада. Кто об этом сегодня вспоминает в Грузии? Я уж не буду говорить о том, что лично 
Эдуард Амвросиевич Шеварднадзе, на тот момент руководитель Грузии, был спасён в осаждённом Сухуми офицерами 
Черноморского флота. Некоторые из них работают у меня сегодня в институте и могут рассказать, как это всё происходило.

Так вот, в Грузии после всего этого, вместо того, чтобы найти какой-то оптимальный тон в отношениях с Абхазией 
и подвергнуть сам конфликт грызущей критике времени, вместо того, чтобы... Как вы знаете, при осаде Парижа будущий 
король Генрих IV забрасывал осаждённых парижан хлебом, потому что знал, что ему надо будет, если он хочет всё-таки 
стать королём, войти в столицу и добиться сочувствия и расположения со стороны парижан. Вместо привлечения Абхазии к 
себе примирительным поведением, Грузия все это время не прекращала пропагандистскую войну против Абхазии.

А затем, по мере того как несколько оправилась в военном отношении, перешла к разного рода провокациям и в 
отношении Абхазии, и в отношении тех российских миротворцев, которые по приглашению Грузии, как и Абхазии, вошли в 
зону конфликта. Хочу обратить внимание на то, что, конечно, приглашение Грузии имело двойной подтекст. В тот момент, 
когда приглашали миротворцев, я думаю, что в Тбилиси не меньше были обеспокоены абхазскими возможностями, чем, на 
самом деле, лелеяли планы возвращения Абхазии. Вхождение миротворцев было нужно для того, чтобы гарантировать, что 
в  результате  какой-нибудь  стычки  или  конфликта  не  повторится  кошмар  1993  года,  и  дальше  Грузия  не  продолжит 
разваливаться - с участием в данном случае каких-то добровольцев из Абхазии.

Сегодня, десять лет спустя, вояки, которые пришли в руководство Грузии, но не ведали пороха, почему-то не 
вспоминают о страхах 1994-95 гг. Истины ради, в те времена было и другое желание у г-на Шеварднадзе. Он рассчитывал 
на то,  что его связи здесь в Москве через какое-то время дадут ему возможность обыграть за столом или под столом 
переговоров Абхазию, с тем чтобы заставить уже российских миротворцев действовать как жандармов, как полицейских, 
которые будут принуждать Абхазию к возвращению в Грузию. В конце концов, недаром Шеварднадзе заседал в Политбюро 
в своё время вместе со своим младшим по званию коллегой Борисом Ельциным. Попытки использовать миротворцев и 
пограничников в роли жандармов, надо признать, были в 1995 году. Я, например, помню о вздорном поведении генерала 
Кондратьева,  а  потом  генерала  Николаева,  которые  пытались  в  это  время  "рулить"  Абхазией,  но,  слава  Богу,  были 
отстранены от этой работы.

Мы  удержались  от  непоправимого.  От  того,  чтобы  навеки  прославиться  на  Кавказе  тем,  что  предали 
доверившийся  нам  народ  и  по  наущению  каких-то  политиканов,  которые  преследовали  исключительно  превратные, 
корыстные цели, принудили целый народ к  тому,  чего он не хотел. Ради чего он взялся за оружие,  когда его к этому 
вынудили.

Нынешняя ситуация должна быть качественно по-новому истолкована. За эти 15 лет по вине грузинских властей 
урегулирования,  по  сути,  не  произошло:  мы добились,  -  и  не  благодаря,  а  вопреки  Грузии,  -  только  невозобновления 
военных  действий.  Динамика  урегулирования  этого  конфликта  отрицательная.  Мы  видим,  что  с  приходом  нового 
руководства Грузии даже те проблемы, которые, казалось бы, оказывались замороженными, вроде грузино-осетинского 
конфликта, сегодня вновь пробудились как вулкан, и привлекают к себе внимание. И не только внимание: мы в России 
несём жертвы, как и все стороны этого конфликта, в результате этого неуёмного желания реализовать план восстановления 
мифической территориальной целостности Грузии.

На  мой  взгляд,  Российская  Федерация,  безусловно,  должна  переосмыслить  свою  позицию  и  перейти  к 
практическим шагам по признанию Республики Абхазия и Республики Южная Осетия как состоявшихся государственных 
образований. У народов, проживающих на этих территориях, не было другого выбора, кроме как защитить свои права путём 
создания своей собственной независимой государственности.

Я считаю, что на этом этапе по целому ряду причин преждевременно обсуждать ассоциированные отношения 
Абхазии с Российской Федерацией или воссоединение осетинского народа, о чём говорят, скажем, представители Северной 
и  Южной Осетии.  Надо  говорить  о  том,  что  есть  факт,  который необходимо признать  -  независимость  существующих 
государств.  Непризнание  факта  независимости  этих  государств  -  это  худший  из  возможных  вариантов  дальнейшего 
развития событий. Потому, что уже не раз замечено, что непризнание права народов на самоопределение превращает их 
территории в неподконтрольные международному праву, создаёт потенциальную угрозу для международного развития.

Мы могли бы отнестись к происшедшему как к реальности, которую очень трудно комментировать иначе, кроме как 
в терминах этой реальности. В конце концов, есть принцип ещё римского права - "чем ты владеешь".  Ни одного дня с 
момента  своей  независимости  Республика  Грузия  не  владела  Абхазией  и  Южной  Осетией.  Ни  одного  дня  она  не 
осуществляла полномасштабную юрисдикцию над этими территориями. Это должно быть принято во внимание, как и акты 
волеизъявления.

Чем чревато для Российской Федерации подобное переосмысление позиций?
Критики  этого  подхода,  как  правило,  говорят  о  каких-то  страшных  последствиях  для  России,  не  именуя  эти 

последствия никоим образом. Говорят об осуждении со стороны международного сообщества, каких-то "мутных" санкциях, 
которыми мы подвергнемся в этом случае. Я пытался неоднократно, в том числе и в публичном споре на телевидении, да 
где угодно, выяснить у своих оппонентов: что имеется в виду?

Речь  идёт об  отказе в  закупке наших энергоносителей,  речь идёт  об отказе  нам в  кредитах,  от  которых мы, 
наконец, избавились? Речь идёт о том, что нас подвергнет санкции та самая ООН, в которой мы обладаем правом вето? О 
чём идёт речь?

Речь,  говорят,  идёт  о  том,  что в  Российской Федерации тоже есть национальные образования,  и  вот-де,  они 
возбудятся от того, что мы признали Абхазию, и потребуют себе выхода из России.

Но, есть ли что-нибудь более противоестественное, чем думать, что после всего происшедшего на Кавказе, после 
кровавой войны в Чечне не только Чечня, но и, скажем, Татарстан, видя, что Российская Федерация признаёт Абхазию и 
Осетию, поставят вопрос о своей независимости и выходе из России?
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Предполагать  это  -  абсолютно  противоречит  всякому  здравому  смыслу.  То  есть,  мы  видим  тут,  что  боимся 
собственной тени, видим, что уходим от решения. И я хотел бы сказать, что это небезобидно в тот момент, когда вопрос о 
признании или непризнании достиг такой степени накала.

Мы, в конце концов, продолжая эту линию, рискуем своим авторитетом на Кавказе в целом. Не только в Абхазии, 
но и на Кавказе, где внимательно наблюдают за исходом всех наших дискуссий на этот счёт.

Я убеждён,  что  можно еще  взять  паузу,  если  речь  идёт  о  том,  чтобы мы ещё подождали  некоторое  время, 
поскольку не все сегодня в России "созрели" к признанию Абхазии. И хотели бы ещё какого-то международного прецедента, 
допустим, признания независимости Косова. Если речь идёт о нескольких месяцах, я думаю, это приемлемо. Хотя я не вижу 
на самом деле оснований всё время кланяться этому примеру с Косово, и считать, что только Косово даёт нам прецедент. У 
нас прецедентов - пруд пруди, если мы захотим обратить на это внимание.

В конце концов, на наших глазах сейчас разыгрывается вопрос вступления Турции в ЕС, и, как вы знаете, одним из  
камней преткновения являются отношения Турции с Республикой Кипр.

Подчеркну,  отношения Турции с  Республикой  Кипр,  а  не  отношения  Турции с  Республикой  Северного  Кипра. 
Потому  что  никто  в  Европейском  союзе  на  этом  этапе,  по  крайней  мере,  не  требует  от  Турции  отказа  от  признания 
Республики  Северного  Кипра.  А  требуют  всего  лишь  допустить  самолёты  кипрских  авиакомпаний  и  кипрские  суда  в 
аэропорты и порты Турции, где они запрещены для приёма. Вот всё, что требует Европейский союз.

Но это Турция, которая стремится в Европейский союз. А мы-то куда стремимся? Мы стремимся в Европейский 
союз? Нет. Поэтому абсолютно нет необходимости здесь, даже не обжегшись на молоке, дуть на воду.

Мы, конечно, должны обсудить нашу роль посредников в урегулировании и нашу роль в миротворческой операции. 
Я убеждён, что нам нет необходимости сегодня поддаваться на какие-то авантюры вроде вывода войск для того, чтобы 
затем снова их ввести, если это потребуется. Мы должны понимать, что наши миротворцы выполняют важную роль по 
сохранению мира в регионе, который важен не только Абхазии и Грузии, но и, в первую очередь, Российской Федерации.

И,  наконец,  тот  факт,  что  будет  признана  независимость  Абхазии,  Южной  Осетии,  не  означает,  что  мы 
отказываемся  от  роли  посредников  в  грузино-абхазском  и  в  грузино-осетинском  урегулировании.  Не  означает,  что 
невозможно  вести  переговоры между  Абхазией  и  Грузией,  о  чём  угодно,  в  том  числе,  допустим,  и  о  возвращении  к 
Декларации 1994 года о создании общего Союзного государства. Если к этому готовы стороны, пусть договариваются. Но 
акт признания независимости должен предшествовать этому. Вопрос слишком затянулся, и перспективы его решения без 
признания независимости Абхазии и Южной Осетии и подтверждения таким образом равноправия сторон в переговорах, к 
сожалению, нет.

Вся Россия выражает протест действиям Эстонии
24.01.2007.Телеканал ТВ-Центр

Эстонские  власти  сегодня  решили  отложить  вопрос  о  судьбе  памятника  советскому  Воину-освободителю  на 
период после парламентских выборов, которые пройдут 4 марта. Видимо, чтобы не распугать электорат. В это же время 
Совет Федерации принял обращение к парламентам некоторых стран и международным организациям. В России и за ее 
пределами поднимается настоящая волна возмущения действиями властей Эстонии.

Скандал вокруг памятника начался 20 мая 2006 года. Тогда группа людей, прикрываясь национальным флагом, 
устроила  в  Таллинне  митинг  с  требованием  сноса  монумента,  так  как,  по  их  мнению,  он  является  олицетворением 
«советской оккупации» Эстонии. Для эстонского парламента мнение нескольких человек оказалось более весомым, чем 
голоса  миллионов.
Николай Рыжков, член Совета Федерации: «160 тысяч солдат и офицеров погибли за освобождение Прибалтики. Сколько 
лет мы можем мириться с тем, что со стороны прибалтийских государств идет сплошное оскорбление!»

Принимая обращение к парламентам, российские сенаторы отмечали, что подобных обращений уже множество, а 
воз и ныне там, или, как выразился Сергей Миронов, странам Балтии все об стенку горох.

Сергей Миронов,  председатель Совета Федерации:  «Необходимо думать о  действительно действенных мерах 
реакции России, нашего народа на то, что происходит в Эстонии. Мы дадим поручение нашим профильным комитетам 
работать в этом направлении».

Совет Федерации обсуждал эстонский вопрос в полдень. Примерно в это же время известные политики, активисты 
«Молодой  гвардии»  «Единой  России»,  движений  «Россия  молодая»,  «Наши»,  «Местные»,  ветераны  войны собрались 
неподалеку – у Исторического музея, чтобы сказать свое слово властям Эстонии.

Константин Затулин, депутат Госдумы:  «Те люди, которые приняли закон о, по сути, раскапывании могил, у 
меня язык не поворачивается назвать  этих депутатов эстонского  парламента коллегами.  Мы видим,  что  руководители 
Эстонии и эстонские депутаты зашли дальше, чем можно себе представить».

Две  тысячи  митингующих  гулом  встретили  новость,  что  сегодня  эстонский  парламент  намерен,  так  сказать, 
дополнить свое творение, приравняв советскую символику к фашистской, а значит, кавалеров советских орденов и медалей 
–  к  преступникам.  Демонстранты  предложили  вывезти  памятник  Воину-освободителю  и  установить  его  на  границе  с 
Эстонией как напоминание о ее позоре. Не менее решительные настроения царили и в других российских городах – в 
Челябинске и Пскове, Ростове-на-Дону и Самаре. В ряде регионов готовы принять памятник и воинские захоронения, а 
также требуют от правительства более решительных мер по отношению к Эстонии. По словам участников акций, Россия и 
так слишком долго молчала, пока тысячи людей становились в странах Балтии негражданами. Промолчит и теперь?
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Монумент истины
25.01.2007.Коммерсант

Екатерина Савина, Алла Барахова
Сенаторы и прокремлевская молодежь вступились за воина-освободителя
Вчера  Совет  федерации  принял  обращение  к  Европейскому  парламенту,  ПАСЕ и  Парламентской  ассамблее 

НАТО,  в  котором  призвал  осудить  принятие  Эстонией  закона  "О  защите  воинских  захоронений".  Этот  закон 
предусматривает  перезахоронение  останков  из  братских  могил  и  демонтаж памятников,  в  частности  памятника  Воину-
освободителю в центре Таллина. Активисты молодежных прокремлевских организаций "Молодая гвардия 'Единой России'", 
"Наши", "Местные" и "Россия молодая" вчера собрались на митинг на Манежной площади в Москве и предложили в случае 
сноса монумента "самим встать на постамент".

"Это недостойно – бороться с памятниками и мертвыми. Этим они торят дорожку к возникновению фашизма в XXI 
веке",– заявил вчера спикер Совета федерации Сергей Миронов. А члены верхней палаты парламента приняли обращение 
к парламентам стран, входивших в состав СНГ, в антигитлеровскую коалицию, к Европарламенту, ПАСЕ, Парламентской 
ассамблее НАТО, к ветеранским и правозащитным организациям Европы и США в связи с принятием Эстонией закона "О 
защите  воинских  захоронений".  В  обращении  говорится,  что  Совет  федерации  "расценивает  готовность  эстонского 
государства осуществить эти намерения как позорную веху в истории, как осквернение общего исторического прошлого, как 
шаг к созданию плацдарма для легализации нацизма на территории Европы". Отвечая на вопрос о возможности введения в 
дальнейшем политических или экономических санкций в отношении Эстонии, Сергей Миронов заявил, что "необходимо 
работать в этом направлении", но никаких конкретных способов не предложил.

Против закона "Об охране воинских захоронений" выступили вчера и все прокремлевские молодежные движения. 
Утром  около  тысячи  активистов  "Молодой  гвардии",  "Наших",  "Местных"  и  "России  молодой"  собрались  у  памятника 
маршалу Жукову на Манежной площади. Причем "Наши" во главе с лидером Василием Якеменко были одеты в военную 
форму, такую же, как у Воина-освободителя. "Этот вопрос не решится ни давлением, ни воспоминаниями.  Мы должны 
показать, что пытаемся сохранить памятник, не потому что мы хотим эстонцев унизить, а потому что мы хотим сохранить 
памятник,– заявил Ъ господин Якеменко.– Это их право – не видеть Воина-освободителя, но наше право – сделать так, 
чтобы  люди  не  забыли".  В  связи  с  этим  лидер  "Наших"  с  трибуны  призвал  собравшихся  в  случае  сноса  памятника 
организовать дежурство: дежурный в военной форме должен будет стоять на постаменте вместо монумента. Выступавший 
на митинге  депутат Госдумы Константин Затулин назвал действия эстонских властей "эксгумацией истории", а лидер 
фракции "Единая Россия" в Мосгордуме Андрей Метельский заявил, что эстонцы "забыли, почему они живут под мирным 
небом" и что они "встали на одну ступень с фашистами". Манифестанты также предложили новое место для памятника – на 
границе Эстонии и России. "В это не надо включать президента, нужно решать вопрос на 'гражданском уровне'",– пояснил 
свою точку зрения для Ъ Василий Якеменко.

"Пикеты и демонстрации – это классическая форма воздействия на общественное мнение как за рубежом, так и в 
России,– заявил Ъ высокопоставленный источник в кремлевской администрации.– Но российские власти не исключают, что 
используют  и  юридические  формы  защиты  памятников,  например  обращения  с  исками  в  международные  суды  и 
национальные суды Эстонии".

Грузия застряла на КПП
25.01.2007.Взгляд

Эльдар Бадырханов
Грузия сняла почти все требования к России в рамках переговоров о присоединении России к ВТО. Нерешенным 

остается вопрос, связанный с функционированием КПП в Абхазии и Южной Осетии: в Тбилиси считают, что таможенные 
пункты  на  абхазском  и  южноосетинском  участках  грузино-российской  государственной  границы  незаконны  и  подлежат 
закрытию.

Россия  сумела  договориться  с  Грузией,  чтобы республика  отменила  претензии,  которые мешают  вступлению 
России в ВТО. «Российская делегация на переговорах по присоединению России к ВТО провела ряд встреч с грузинскими 
коллегами.

В  результате  консультаций  грузинская  сторона  сняла  все  требования  к  России,  за  исключением  одного. 
Российская делегация считает это шагом в правильном направлении и отмечает конструктивный настрой грузинских коллег. 
Нерешенным  остается  вопрос,  связанный  с  функционированием  контрольно-пропускных  пунктов  в  Абхазии  и  Южной 
Осетии», – сообщила пресс-служба Минэкономразвития.

«Это требование грузинская сторона расценивает как следствие наших обязательств в двустороннем соглашении 
по  присоединению  России  к  ВТО,  заключенном  в  2004  году.  Российская  сторона  не  согласна,  что  ВТО  регулирует 
деятельность КПП на границах,  а также что Россия не выполняет наши двусторонние договоренности»,  – говорится в 
сообщении МЭРТ.

В  течение  месяца  Россия  и  Грузия  обменяются  юридическими  соглашениями  по  поводу  функционирования 
пунктов пропуска на границах. Кроме того, России предстоит показать Грузии, что таможенный режим на КПП полностью 
соответствует  требованиям  ВТО,  и  прояснить  обоснованность  грузинских  требований  с  учетом  двусторонних 
договоренностей.

Следующая встреча делегаций намечена на конец февраля.
Грузия остается единственной страной, с которой Россия еще не завершила двусторонние переговоры по ВТО.
Но снятие Грузией требований к России оценено как «шаг в правильном направлении». Более того, по словам 

представителей российской делегации, настрой грузинских коллег «конструктивный».
Осенью 2006 года по требованию Грузии были приостановлены многосторонние переговоры по присоединению 

России к ВТО. После консультаций Грузия сняла свое эмбарго на проведение переговоров.
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Помимо функционирования КПП в Абхазии и Южной Осетии, Грузия поднимала вопрос о поставках в Россию вина 
и минеральной воды. Весной 2006 года поставки грузинского вина и минеральной воды в Россию были запрещены по 
решению Роспотребнадзора в связи с претензиями по качеству.

Кроме Грузии, России еще предстоит подписать соглашение с Гватемалой, с которой все вопросы по завершению 
двусторонних переговоров уже согласованы.

24  января  в  Женеве  Россия  и  Республика  Коста-Рика  подписали  протокол  о  завершении  двусторонних 
переговоров в рамках вступления России в ВТО. А 23 января аналогичный протокол был подписан с Сальвадором.

«Вопрос о КПП – не предмет торгов по вступлению в ВТО. Если Россия удовлетворит требования грузинской 
стороны по этому вопросу, в Абхазии и Южной Осетии начнутся военные действия. Вопрос о КПП был внесен грузинской 
стороной,  очевидно,  для затруднения  процесса  переговоров  и не  должен быть  удовлетворен российской  стороной»,  – 
сказал газете ВЗГЛЯД директор Института стран СНГ Константин Затулин.

Новоселье по-косовски
26.01.2007.Московские новости

Тамара Замятина, Владимир Власов
На деньги правительства Москвы в трех сербских анклавах края Косово восстановлены 70 взорванных албанцами 

домов.
Через семь с половиной лет после натовских бомбардировок в крае Косово наблюдается строительный бум. Из 

добротного кирпича повсюду возводятся двух-, трехэтажные особняки. По особой примете можно судить о том, что многие 
коттеджи раньше принадлежали сербам, а теперь в них обосновываются албанские семьи.

Примета эта в том, что оконные проемы на фасадах заложены кирпичной кладкой. Албанская архитектура не 
предусматривает, чтобы окна жилья смотрели на внешний мир. У них дом - это крепость с глухими стенами и одним-двумя 
оконцами под крышей в форме бойниц.

Под "прицелами" этих бойниц делегация правительства и гордумы Москвы во главе со спикером Владимиром 
Платоновым  и  журналисты  российских  СМИ  совершили  однодневный  марш-бросок  по  Косово,  чтобы  поздравить  70 
сербских семей с новосельем. Новоселье стало возможным благодаря тому, что Москва выделила из своего резервного 
фонда два миллиона долларов на восстановление взорванных албанцами домов в окрестностях административного центра 
Косово - Приштины.

Под присмотром КФОР
...Глазея на колонну транспорта, праздные албанцы на улицах видели, что мы сворачиваем в сербскую часть 

городка Исток, и "приветствовали" нас известным международным жестом - поднятым вверх средним пальцем.
Албанская диаспора по всему миру платит налоги в пользу соплеменников, с тем чтобы Косово стало в конце 

концов независимым государством. После натовских бомбардировок 1999 года СБ ООН принял резолюцию N1244, согласно 
которой  край  Косово,  формально  оставаясь  в  составе  Сербии,  перешел  под  международный  протекторат.  Его 
осуществляют миссия ООН и 40-тысячный натовский контингент КФОР (Kosovo Forsers).

Натовскую бронетехнику в Косово видишь на каждом шагу. Она патрулирует немногочисленные сербские анклавы 
и охраняет древние православные монастыри - те, что не успели взорвать или сжечь албанские экстремисты.

Любознательные московские журналисты спрашивали у депутата Госдумы Константина Затулина - энтузиаста 
со стажем в деле оказания гуманитарной помощи косовским сербам: "А можно ли на машине с белградскими номерами 
проехать  по  Косово?"  Затулин отвечал,  что  из  трех  таких попыток одна  может обойтись без  кровопролития.  Увы,  тут 
депутат не прав. Во-первых, по соображениям безопасности КФОР вряд ли даст разрешение на такую поездку. А если даст, 
то выделит машину сопровождения и предупредит, что ни по-русски, ни тем более по-сербски в албанских населенных 
пунктах говорить не рекомендуется. В 2000 году болгарин из миссии ООН на своем языке ответил провокатору на вопрос, 
который  час.  И  был  зарезан  только  из-за  сходства  сербского  и  болгарского.  Одна  западная  наблюдательница  так 
прокомментировала это убийство: "Ненависть в Косово столь густа, что ее режут ножом".

Пейзаж с руинами
...От  брошенных сербами тысяч домов остались развалины и обгоревшие остовы -  это непременный атрибут 

пейзажа сегодняшнего Косово. Но, в отличие от албанцев, местным сербам, получившим возможность вернуться в Косово, 
помощи ждать неоткуда.

В Сербии после межэтнического конфликта 90-х до сих пор проживают 800 тысяч беженцев из Хорватии и Боснии. 
Чтобы округлить цифру до миллиона, эту армию пополнили 200 тысяч косовских сербов. Назад на сегодня вернулись две 
тысячи. "Будьте прокляты, девяностые!" - поет знаменитый на Балканах бард Джордже Балашевич.

Да и сам Белград так и не залечил раны от натовских бомбежек: правительственная улица до сих пор стоит в 
руинах.  В бюджете столицы нет денег не то что на реставрацию зданий МВД, Генштаба,  МИДа,  но и на демонтаж их 
развалин. А Европейский союз жмется, хотя, казалось бы: свалили режим Милошевича, так раскошельтесь за разрушенное, 
народ-то с вами не воевал.

Игры элит
О судьбе сербских беженцев в Белграде вспоминают, как правило, ближе к выборам. Вот и нынче мы ехали по 

Косово в преддверии назначенных в Сербии на 21 января парламентских выборов. Несколько раз попадались плакаты 
лидера Сербского движения обновления Вука Драшковича с лозунгами "Нужно бороться!". Вопрос - кому и с кем?

Лидер сербских радикалов Томислав Николич провел накануне нашей поездки митинг в сербской части города 
Косовска-Митровица (заметьте:  все названия в Косово -  сербского происхождения,  а край -  албанский).  Николич перед 
выборами очень хотел приехать в Москву (это такая старая политическая традиция: для получения голосов избирателей в 
Сербии нужно побывать в России). Но наш МИД отказался его принимать. У нашей дипломатии до сих пор в ходу принцип 
из утиля советских времен: с оппозицией не сотрудничать, несмотря даже на то, что она тяготеет к России.

Стены и стоны
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А еще к русским, в отличие от прозападно настроенного правящего класса, тяготеют простые сербы. Конечно, тот 
факт, что Россия на сегодня помогла восстановить крышу над головой только 70 косовским семьям, - это капля в море. Но 
кто сказал, что добрые дела должны быть обязательно грандиозными? Не будем забывать, сколько у нас в стране людей 
без крова, тех же русских из  Чечни.  К тому же нашим селянам во сне не привидятся дома, в  которых привыкли жить 
сербские крестьяне. Удобства на улице? Извините, это здесь не принято. Современная сантехника, белые скатерти на 
столах, кофейные сервизы - таков сербский провинциальный быт, и именно его москвичи помогли восстановить тем, кому 
повезло. Впрочем, быт и жизнь - совершенно разные понятия. Потому что в голых стенах даже при наличии скатертей и 
сервизов, сохранившихся от прежней жизни, есть все равно нечего.

На окраине города Исток - первом пункте пребывания - нас встречали в основном пожилые сербы. Почему так,  
мне быстро объяснила пенсионерка Стана Вулич: "Я здесь прожила 60 лет. Меня тянет к родному очагу, и много мне не 
нужно: муки да риса мы с мужем у албанцев всегда купим, они нас знают. А что здесь делать четверым нашим сыновьям, 
невесткам  и  внукам?  Работы  нет,  школы  нет,  лечиться  в  албанской  больнице  мы  не  рискнем  -  залечат".  Стану 
поддерживает Радован Юшич, лет 45 на вид: "Стены нам возвели, а чем жить? У отца была фабрика по розливу природной 
воды из горного источника. Я бы возобновил семейный бизнес, но где взять кредит? Албанские власти мне его не дадут". 
Потом Радован чуть ли не силой тащит меня в свой дом показать, как за время двухдневной отлучки албанцы разграбили 
его жилье: вынесли все - мебель, постели, посуду. КФОР не в силах поставить охрану у каждого сербского домовладения.

Руководитель Координационного центра по краю Косово в правительстве Сербии Санда Рашкович-Ивич заверила 
меня, что скоро будут выделяться деньги на поддержку предпринимательства. Верится, правда, с трудом. Во-первых, нет у 
Белграда денег. Во-вторых, вряд ли албанцы заинтересованы в конкурентах.

Понадобилось же им зачем-то вырубить фруктовые сады в сербском селе Благача, где мы навестили еще одну 
группу новоселов. Хозяйка имения Славка Перович больше всего горюет по этим вырубленным садам: "Логика у албанцев, 
думаю, была такая: вернется серб на свое пепелище, а тут цветут сливы и яблони. И захочется ему остаться, урожай 
собрать, ракии заготовить. И дух у него поднимется. Поэтому под топор сербские сады!"

Герои и преступники
По логике победителей албанцы героизируют бывших экстремистов из Освободительной армии Косово (ОАК). 

Когда она сформировалась (1997-1998 годы), даже американцы называли ОАК террористической организацией. Сегодня об 
этом говорить не принято.  В честь боевиков из  ОАК по всему краю установлены памятники,  которые осеняют своими 
крыльями орлы - государственный символ непризнанного независимого Косово.

Вот и думай что хочешь о демократическом Западе: те, кто защищал суверенитет и территориальную целостность 
бывшей Югославии - страны-члена ООН с 60-летним стажем -  военные преступники. А те,  кто убивал представителей 
властей и мирных сербов, -  герои, борцы за независимость, угнетенное Сербией нацменьшинство, которому решением 
ООН нужно предоставить особый территориальный статус с перспективой стать независимым государством.

По местному сарафанному радио говорят, что 2 февраля спецпредставитель Генсека ООН Мартти Ахтисаари 
привезет в Приштину важные документы, определяющие будущий статус Косово. Также говорят, что по всем албанским 
кланам прошла команда затаиться, не бить и не грабить проклятых сербов, чтобы не спугнуть удачу - независимый статус.

В ожидании развязки
В Сербии осенью прошел референдум по новой редакции Конституции, где прописано, что Косово - неотъемлемая 

часть республики. Референдум чуть было не сорвался по причине низкой явки. Пришлось властям вытащить в телеэфир с 
больничной  койки  92-летнего  патриарха  Сербской  православной  церкви  Павле.  Только  после  этого  явка  со  скрипом 
перевалила необходимый 50-процентный порог. Это к вопросу о том, сколь близка сербам их историческая прародина - 
Косово.

Сами  косовские  сербы между  собой  почти  в  открытую говорят  о  том,  что  лучше  бы Белград  закончил  свои 
политические  игры.  Помощи  почти  никакой,  а  непомерные  амбиции  только  множат  ненависть.  Так  что  лучше  - 
определенность: независимое Косово плюс представительство сербов в органах власти, гарантии безопасности и права на 
свой язык и культуру. Так думают многие, но вслух повторяют, как клятву: "Косово - это Сербия!" Может, для того, чтобы под 
задачу-максимум выторговать хоть минимум возможного.

Кремль и МИД РФ тоже на распутье. Россия все последние годы грозила в том случае, если СБ ООН поставит 
вопрос о предоставлении Косово независимости,  воспользоваться правом вето. Но недавно глава МИД Сергей Лавров 
заявил  нечто  иное:  решение  по  статусу  Косово,  добивающегося  своей  полной  независимости,  должно  устраивать  как 
косовское руководство, так и сербские власти. Разбирайтесь, мол, сами.

Если Косово останется в составе Сербии - Москва подтвердит, что именно такой позиции и придерживалась. Если 
Косово уйдет  в  самостоятельное плавание  -  тоже хорошо:  появится прецедент для отстаивания независимого статуса 
Абхазии,  Южной  Осетии,  Приднестровья,  которые  тяготеют  к  России.  "Естественно,  для  нас  национальный  интерес 
превыше всего", - подтвердил мне российский дипломат в Приштине.

Разменной  картой  в  этой  большой  геополитической  игре  остаются  десятки  тысяч  косовских  сербов.  В  канун 
Крещения  они  по  православному  обычаю  накрыли  для  московской  делегации  столы  со  скромной,  но  от  души 
приготовленной  снедью.  А  сами  стояли  в  сторонке,  пряча  голодные  взгляды.  Мы  с  двумя  приятелями-журналистами 
уступили свои места трем старикам, а сами пошли на свежий воздух покурить, хотя в горле и без того першило.

Торговец колбасой переключился на уран
26.01.2007.Время новостей

Михаил Вигнанский, Виктор Володин
Грузия рассказала Америке о российском ядерном контрабандисте
Вчера стало известно, что год назад в феврале в Грузии была задержана группа ядерных контрабандистов во 

главе  с  гражданином  России.  Первыми  эту  информацию  распространили  американские  СМИ.  Как  раз  вчера  министр 
внутренних дел Грузии Иванэ Мерабишвили вернулся из рабочей поездки в США. А Скотланд-Ярд объявил о завершении 
расследования дела об отравлении экс-офицера ФСБ Александра Литвиненко полонием-210.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Из публикации во влиятельной американской газете «Нью-Йорк таймс» и сообщения агентства Ассошиэйтед Пресс 
стало  известно,  что  еще  летом  2006  года  Грузия  осудила  четырех  торговцев  ураном:  российского  гражданина  Олега 
Хинцагова на восемь лет и трех собственных граждан на срок от четырех до пяти лет за попытку реализации на территории 
страны 100 г. высокообогащенного урана. Злоумышленники ныне отбывают наказание в Грузии.

Директор аналитического департамента МВД Грузии Шота Утиашвили сообщил «Времени новостей», что Олег 
Хинцагов из Северной Осетии и трое его сообщников, которые помогали ввезти уран из России 31 января 2006 года и 
обещали содействие в его реализации, были задержаны в Тбилиси 1 февраля 2006 года. По его словам, «информация по 
данному делу не разглашалась в интересах следствия».

Шота  Утиашвили  заявил,  что  сразу  после  ареста  Грузия  передала  частички  изъятого  вещества  российской 
стороне, предложив сотрудничать в расследовании. По его словам, Россия подтвердила, что это высокообогащенный уран, 
но ничего не сообщила о его возможном происхождении. «Мы готовы сотрудничать с российскими экспертами и сейчас», - 
сказал представитель грузинского МВД.

«Росатом» признал, что Грузия предоставила образец изъятого вещества, «который, однако, был минимального 
объема» и «не позволил определить страну происхождения». Российские эксперты смогли только установить, что степень 
обогащения составляла более 90%. С того момента российская сторона неоднократно обращалась к грузинской с просьбой 
предоставить дополнительную информацию, «однако Тбилиси хранил по этому вопросу полное молчание на протяжении 
практически всего года».

Американские источники описывают Олега Хинцагова как «плохо одетого 50-летнего человека с впалыми щеками 
и  тонкими  усиками»,  «прежде  специализировавшегося  на  торговле  рыбой  и  колбасой».  Якобы  он  перевозил  в  двух 
пластиковых пакетах в карманах своей кожаной куртки 100 г урана, обогащенного настолько, что его можно использовать 
при  создании  атомной  бомбы.  Грузинские  спецслужбы  вышли  на  след  контрабандиста,  предложив  ему  от  имени 
мусульманина из «серьезной организации» миллион долларов. У Хинцагова, по его словам, в квартире во Владикавказе 
якобы хранилось еще от двух до трех килограммов урана.

После задержания Хинцагова США прислали в Грузию представителей ФБР и министерства энергетики. Анализы 
показали,  что  степень  обогащения  конфискованного  урана-235  достаточна  для  некоторых  типов  исследовательских 
реакторов, для производства медицинских изотопов и для военных нужд, включая создание ядерного оружия.

Неожиданно обнародованная информация об атомной контрабанде может опять ухудшить отношения Москвы и 
Тбилиси, в которых наметилось потепление после возвращения на днях в грузинскую столицу после четырех месяцев 
отсутствия  российского  посла  Вячеслава  Коваленко.  Директор  Института  стран  СНГ  Константин  Затулин сказал 
«Времени  новостей»,  что  его  не  удивляет  факт  проведения  операции  по  аресту  российского  гражданина  грузинскими 
спецслужбами при помощи ЦРУ: «Грузинские спецслужбы давно контролируются спецслужбами США. Таков курс главы 
Грузии  Михаила  Саакашвили.  Неудивительно,  что  история  о  контрабанде  урана-235,  имеющего  якобы  российское 
происхождение,  всплыла  вслед  за  историей  отравления  беглого  сотрудника  ФСБ  Литвиненко  полонием».  Собеседник 
газеты  не  исключает,  что  выброс  информации  об  арестованном  россиянине  год  спустя  после  его  задержания  был 
организован,  дабы  заявить  на  весь  мир  о  том,  что  от  России  исходит  угроза  незаконного  распространения  ядерных 
материалов.

Советник-посланник посольства России в Грузии Иван Волынкин сказал «Времени новостей», что «к российским 
дипломатам по данному вопросу грузинская сторона официально ни тогда, ни сейчас официально не обращалась». «Это 
старая  история,  почему  сейчас  об  этом  вспомнили,  непонятно,  -  сказал  дипломат.  -  Но  я  не  стал  бы  излишне 
драматизировать  и связывать  это  с  возвращением посла».  В  департаменте  информации и  печати  МИД РФ «Времени 
новостей» сообщили, что министерство не делало никаких заявлений по поводу ареста в Грузии российского гражданина, 
обвиненного в ядерной контрабанде. То есть не отвергало и не подтверждало заявления о российском происхождении 
контрабандного урана.

Грузия использовала новость для наращивания давления на Абхазию и Южную Осетию, указав на непризнанные 
республики как на каналы контрабанды оружия массового уничтожения. «Правительство Грузии в течение долгого времени 
требует размещения международных наблюдателей на тех участках границы Грузии с Российской Федерацией, которые 
находятся на неподконтрольной Тбилиси территории сепаратистских районов Абхазии и Южной Осетии, -  заявил вчера 
МИД Грузии. - Очень часто происходят случаи незаконного провоза грузов контрабандным путем через эти участки границы. 
Соответственно, существует опасность распространения оружия массового уничтожения, что указывает на то, что очень 
большое значение имеет обеспечение безопасности этих участков границы с участием международного сообщества».

В  беседе  со  «Временем  новостей»  главный  специалист  службы  ядерной  и  радиационной  безопасности 
министерства охраны окружающей среды Грузии Леван Гогуа предположил, что сейчас следует ожидать соответствующей 
реакции МАГАТЭ: «Контроль над ядерными материалами, их транспортировкой по требованиям международных конвенций 
должен быть ужесточен. На моей памяти это уже шестой подобный инцидент в Грузии за последние несколько лет».

Насколько  надежно  защищены  российские  границы  от  ядерной  контрабанды?  Начальник  отдела  центра 
общественных  связей  погранслужбы  ФСБ  Вадим  Шибаев  сообщил  «Времени  новостей»,  что  на  всех  российских 
авиационных пунктах пропуска имеется специальное оборудование, позволяющее обнаружить радиоактивные вещества: 
«Таким оборудованием оснащены крупные автодорожные пункты, на небольших дорожных КПП такого оборудования нет». 
При  этом  г-н  Шибаев  заявил,  что  не  располагает  информацией  о  задержании  за  прошлый  год  граждан,  пытавшихся 
нелегально вывезти из страны радиоактивные материалы.

Пресс-секретарь Федеральной таможенной службы (ФТС) Наталья Синикина сказала «Времени новостей», что 
специальной  аппаратурой  «Янтарь»,  предназначенной  для  обнаружения  радиоактивных  материалов,  оснащено 
большинство  таможенных  пропускных  пунктов.  Особое  внимание  таможенники  уделяют  грузинскому  направлению.  По 
словам г-жи Синикиной, ФТС не ведет 0мониторинга задержаний граждан, промышляющих контрабандой радиоактивных 
материалов. В то же время пресс-секретарь ФТС убеждена, что 100 г урана в кармане вывезти из России невозможно.

Бесполезная Белоруссия
26.01.2007.Ведомости
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Анастасия Корня, Василий Кашин
Россияне признали январские действия властей правильными
Россия правильно сделала, что прекратила подачу энергоносителей Белоруссии, считают россияне. Большинству 

из них не нужен равноправный союз с Белоруссией. Таковы данные свежего опроса ВЦИОМ. Белорусам также все меньше 
хочется  объединяться  с  Россией.  Сиюминутные  интересы  для  нации,  ориентированной  на  потребление,  важней 
стратегических, делают выводы социологи.

71% россиян полагают, что жесткая позиция, занятая руководством России в ходе белорусского нефтегазового 
кризиса,  в  общем  соответствует  национальным  интересам,  свидетельствует  опрос  ВЦИОМ.  Только  10% респондентов 
считают,  что  российская  сторона  несет  ответственность  за  кризис,  45% склонны  возложить  ответственность  за 
произошедшее на бывшую братскую республику.

Более половины россиян не видят за конфликтом скрытых политических мотивов. 57% полагают, что руководство 
России демонстрирует принципиальный подход,  направленный на переход к честным рыночным отношениям,  и  только 
17% объясняют происходящее попыткой политического давления на Белоруссию.

Интересами  “Газпрома”  причину  конфликта  объясняют  23% опрошенных,  61% считает,  что  национальные 
интересы либо преобладают, либо совпадают с интересами монополии.

“Для  социологов  давно  очевиден  тренд  в  психологии  масс:  от  идеологических  ценностей  к  практицизму  и 
рационализму, -  констатирует директор по коммуникациям ВЦИОМ Игорь Эйдман. -  Думая прежде всего о собственном 
интересе, россияне уверены, что и руководство страны руководствуется теми же принципами”.

“Создание Союзного государства (с Белоруссией) остается для нас безусловным приоритетом”, -  заявил вчера 
председатель Госдумы Борис Грызлов. Россияне так не думают: только 29% продолжают считать необходимым создание 
равноправного союза, 39% союз кажется вообще ненужным, а 22% готовы принять Белоруссию в состав России как один из 
регионов.

К  Александру  Лукашенко  у  россиян  отношение  политкорректное:  главным  образом  он  вызывает  безразличие 
(35%).  Негативно его оценивают в целом 36% (разочарование -  8%,  недоверие -  12%, антипатия -  7%,  осуждение -  5%, 
скепсис -  3%,  ненависть -  1%);  позитивно -  тоже 36% (восхищение -  1%,  надежда -  7%, симпатия -  8%, уважение -  15%, 
доверие - 5%, любовь - 0%). Респонденты могли дать больше одного ответа, поэтому сумма превышает 100%.

В последние годы уровень доверия к белорусскому лидеру держался в пределах 2-3%, по данным январских 
опросов,  он  опустился  до  1,5%,  приводит  данные  “Левада-центра”  заместитель  генерального  директора  Алексей 
Гражданкин.  Лукашенко  уже  не  олицетворяет  государство,  более  благополучное  в  социальном плане.  А  для рядового 
обывателя сиюминутная выгода важнее геополитических интересов, считает Гражданкин и добавляет, что, по результатам 
январских  опросов  “Левада-центра”,  треть  россиян  признает  за  Белоруссией  право  на  “адекватные  меры”  в  ответ  на 
повышение тарифов. Как говорится, ничего личного - только бизнес, заключает он.

На  протяжении  последних  четырех-пяти  лет  в  Белоруссии  медленно  снижалось  число  сторонников  союза  с 
Россией  или  вхождения  в  российское  государство,  говорит  независимый  белорусский  социолог  Олег  Манаев.  По 
результатам исследований его группы, в ноябре 2006 г. идею союза поддерживали около 50%, вхождение в Россию - 13-
15%, за равноправные межгосударственные отношения выступали 25-28%.

После последнего нефтяного кризиса исследования еще не проводились, но Манаев не сомневается, что число 
противников интеграции увеличилось.

Если руководство России и Белоруссии из произошедшего кризиса сделает правильные выводы, то охлаждение 
россиян к идее союза будет носить сезонный характер, уверен депутат Госдумы Константин Затулин.

Общая установка российской внешней политики на предельный прагматизм в отсутствие внятных идей находит 
поддержку в обществе, констатирует главный редактора журнала “Россия в глобальной политике” Федор Лукьянов. Однако 
государственный пиар тоже не следует списывать со счета. Общественным мнением по внешнеполитическим проблемам 
легко манипулировать, объясняет Лукьянов и напоминает, с какой легкостью россияне записывали в главные противники 
России крошечные государства вроде Эстонии или Грузии.

Русские в Давосе: снова чужие среди своих?
26.01.2007.Телеканал ТВ-Центр

Россия готова к вступлению в ВТО, раунд двухсторонних переговоров с членами всемирной торговой организации 
завершен – отрапортовал сегодня в Давосе глава Минэкономразвития Герман Греф. Завершить все формальности можем 
уже в этом году. Но вот какое место уготовано России в клубе мировых держав? О положении нашей страны в давосском 
бомонде.

В Давос возвращается мода на Россию. Наша делегация – почти в два раза многочисленнее прошлогодней. Год 
назад премьер Фрадков не пустил на форум министра финансов Кудрина: счел командировку затратной и бесполезной. На 
этот  раз  в  Швейцарии  сам  первый  вице-премьер  Медведев,  и  его  приезд  местная  пресса  расценила  как  смотрины 
преемника Путина. Герману Грефу некогда покататься на лыжах: у него намечено два десятка встреч. Вчера он убеждал 
европейцев в том, что воспитательная работа, проведенная с Украиной и Белоруссией, свела на нет угрозу срыва поставок 
газа по транзиту, сегодня договаривался о вступлении нашей страны в ВТО. Энергетика – одна из главных тем Давоса, 
поэтому  Россия  –  один  из  основных  участников.  Смотрят  на  нас  по-прежнему  с  опаской,  эксперты  форума  даже 
подготовили страшилку под заголовком «Глобальные угрозы» -  доклад о возрождении СССР уже к 2008 году. Бывшие 
советские республики якобы снова объединят нефть и газ. Такой нефтяной союз считают возможным и в России.

Александр  Дугин,  политолог:  «Создание  единого  топливно-энергетического  экономического  холдинга  – 
глобального евразийского холдинга, в котором все эти точки – и добыча, и транспорт – будут под одним централизованным 
контролем. Вот это невероятно усилит экономический потенциал России и всех постсоветских стран!»
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Дмитрию Медведеву, как новичку Давоса, для разгона досталась несложная тема – бизнес-образование в России. 
У него даже был наготове личный пример. Сегодня Медведев рассказывал гарвардской профессуре о том, как,  будучи 
преподавателем вуза, по совместительству подрабатывал юристом в корпорации.

Дмитрий  Медведев,  первый  заместитель  Председателя  Правительства  РФ:  «И  чем  больше  я  углублялся  в 
вопросы бизнеса, тем качественнее становилось мое преподавание».

Итак, Давос нам снова близок и интересен, но мы здесь по-прежнему в гостях. В середине 90-х, когда эмиссары из 
России приезжали сюда с протянутой рукой, выпрашивали кредиты и инвестиции, на нас смотрели свысока. В начале 2000-
х про Россию в Давосе как бы забыли. Сейчас вспомнили, но равноправным партнером так и не назначили.

Константин Затулин, депутат Госдумы: «Я никогда не ездил в Давос и считаю, что Давос во многих отношениях 
мало чем отличается от Куршевеля. Хотят – пусть ездят, но переоценивать это не стоит».

Так или иначе, на знаменитом горнолыжном курорте в разное время отметились главы многих крупных стран. В 
этом году, например, бенефис Ангелы Меркель. А Владимир Путин за все время своего президентства не посетил Давос ни 
разу.

К.Ф. Затулин в информационном выпуске новостей
28.01.2007.Телеканал «Экран – 5»

Ведущий: Косово. При упоминании этого сербского края у каждого из нас возникают в памяти события недавних 
лет, когда мы, может быть, впервые в нашей сегодняшней истории столкнулись с геноцидом. Коренное сербское население 
края  уничтожалось  и  изгонялось  для  того,  чтобы  поселить  на  их  месте  переселенцев-албанцев.  Сегодня  в  Косово 
относительно  тихо.  Но  эта  тишина  хрупкая  и  ненадежная,  поддерживаемая  только  военной  силой  находящихся  там 
международных сил KFOR. В этом мы убедились, побывав в Косово 18 января этого года вместе с делегацией города 
Москвы. Возглавлял московскую делегацию спикер Московской городской Думы Владимир Платонов, а в состав ее входили 
заместители мэра, министры московского Правительства, а также депутат Государственной Думы Константин Затулин. 
Приезд высоких московских гостей имел конкретную цель – принять работу по строительству жилых домов для сербской 
общины Косова, построенных на деньги Москвы. Случай в новейшей сербской истории беспрецедентный. Никто до сих пор 
не строил для косовских сербов ничего. У сербского правительства для этого нет ни сил, ни средств, а международная 
помощь,  поступающая  в  Косово  достаточно  регулярно,  попадает  исключительно  в  руки  нынешнего  албанского 
большинства, населяющего край. Сербские города и деревни заняты сегодня албанцами, а сами сербы живут анклавами, 
небольшими компактными группами в отдельных местах края и только под охраной международных сил. В такой ситуации 
два года назад московское Правительство приняло решение выделить 2 млн. долл. на строительство жилья для сербских 
беженцев.  И вот  результат  -  70 новых домов сегодня готовы к  заселению.  В них  будут  жить люди,  которые когда-то, 
спасаясь от преследования, вынуждены были покинуть Косово. Сегодня они возвращаются домой.

В.Платонов:  От  имени  московского  Правительства,  депутатов,  всех  москвичей  я  поздравляю  вас  с  этим 
праздником! Хочу сказать вам слова огромной благодарности. Вы настоящие, смелые люди, и усилия строителей, они бы 
были невозможны без ваших усилий и без вашего возвращения на родину.

К.  Затулин:  Многие  люди  в  Сербии  и  в  России  ждали  этого  дня,  надеялись  на  то,  что  этот  проект  будет 
осуществлен, потому что на фоне того, что происходит, а происходит строительство края Косово и Метохии, и мы знаем об 
этом, но слишком мало было примеров возвращения сербов в свои родные края. Дай Бог этому месту вновь зажить так, как 
здесь жили сербы в прежние времена!

Ведущий:  Главное  действующее  лицо  акции  со  стороны  Сербии  –  руководитель  координационного  Совета 
Республики Сербия по краю Косово и Метохии г-жа Сандра Ражкович Ивич выразила благодарность Правительству Москвы 
за такую весомую поддержку и помощь. Дома построены в городе Исток и селе Благоч. Но главное – это радость простых 
сербов, которые получили возможность вернуться домой. Депутат Государственной Думы Константин Затулин был одним 
из инициаторов начала строительства. И эта встреча на косовской земле была для него тоже очень значимой.

Вопрос журналиста: Константин Федорович, создается впечатление, что Вы очень хорошо знаете этот край, и я 
знаю, что Вы неоднократно здесь бывали, Вы были одним из тех, кто начинал организацию этой помощи.

К.  Затулин:  Я  могу  сказать,  что  по  моему  обращению  было  принято  решение  мэра,  затем  выпущено 
постановление Правительства Москвы о проведении и начале этих работ. Дальше следовал долгий период согласования с 
международными инстанциями, с правительством края Косово, с сербской стороной. Это все было непросто, не все нам 
удалось  реализовать.  Если  бы мы сами занимались восстановлением,  я  думаю,  что это было бы проведено  в  более 
качественном  виде.  Тем  не  менее,  есть  некоторые  основания  для  удовлетворения.  Предшествовало  этому  проекту 
проведение  гуманитарных  караванов.  Никто,  кроме  Москвы  в  России,  к  сожалению,  не  смог  организовать  такой 
гуманитарный груз, не просто в Косово, а именно для сербов Косово. Потому что Косово модно помогать. Европа имеет 
свои программы поддержки Косово, фактически откупается от албанских безработных тем, что как-то поддерживает здесь 
жизнь  Косово  с  помощью  своих  вливаний.  Мусульманский  мир  имеет  огромные  программы  поддержки  строительства 
фактически мусульманского государства в центре Европы на примере Косово. Все эти дома, которые мы видели по обе 
стороны дороги, когда проезжали дорогами Косово - это были дома, построенные за последние несколько лет фондами 
Кувейта, Саудовской Аравии и других мусульманских стран исключительно для албанцев. И единственный, кто заботился 
во всем мире возвращением сербских беженцев не на словах,  а  на деле,  это было Правительство Москвы,  это была 
Россия,  которая,  пусть  скромным  образом,  но  символически,  сегодня  построив  70  домов  или  восстановив  их  (пусть 
строительством этим занимались чужие строители, мы не смогли своих строителей сюда привезти), но на наши средства 
это все было сделано, и сегодня возрождается какая-то жизнь в этом районе. Я очень рассчитываю,  что это будет не 
концом и точкой, а, напротив, продолжением и многоточием в той большой работе, которая должна будет проведена для 
восстановления не только населения, если хотите, для восстановления исторической справедливости в этой части Европы.

Ведущий: Прибывших журналистов, конечно же, интересовало будущее сербских переселенцев. Есть ли гарантия 
того, что эти дома не займут впоследствии албанцы? Будут ли еще строиться дома, и как здесь будут жить люди, ведь 
сегодня в Косово практически нет работы?
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Ответ участника московской делегации: Мы сегодня практически подводим итоги первого этапа. Это, скорей всего, 
наша помощь в дальнейшем будет осуществляться, в какой форме, сегодня сложно сказать, но то, что мы к этой проблеме 
не  останемся  равнодушны,  и  в  дальнейшем  будем  принимать  все  возможные  меры  для  того,  чтобы  способствовать 
решению этой проблемы. Об этом можно говорить совершенно однозначно. Владимир Михайлович только что говорил о 
том,  что построить только дома,  это хороший шаг,  но это не все,  потому что,  действительно,  людей надо обеспечить 
работой.  Здесь  должны  сложиться  определенные  институты  самоуправления.  Людям  должна  быть  гарантирована 
безопасность, и, кроме всего прочего, этот первый этап и этот первый шаг должны способствовать тому, чтобы у многих 
беженцев, которые еще раздумывают вернуться или не вернуться, чтобы у них появился оптимизм. Когда у них появится 
этот оптимизм, не только Москва, но и другие города, но и другие страны более заинтересованно и более внимательно 
будут относиться к стремлению и к чаяниям этих беженцев.

Ведущий:  Мощным  духовным  стержнем  косовских  сербов,  без  сомнения,  является  сербская  православная 
церковь.  Наверное,  нет  ни  одного  серба,  который  не  искал  бы  здесь  поддержку.  Сербская  земля  в  Косово  богата 
православными церквями и монастырями. Они сегодня, без преувеличения, являются оплотом сербского духа в Косово. Мы 
убедились в этом, побывав в монастыре Гариоч. Гариоч – это женский монастырь с небольшим количеством монахинь. 
Настоятельница храма игуменья Антуса известна в Косово каждому сербу. К ней сюда за поддержкой приходят многие. Да и 
сама она активно сотрудничает с другими монастырями в Косово, поддерживая их в трудное время. Вот и епископ Ражка 
Призелинский  и  Митохий  Арсений  частые  гости  в  Гариоче.  У  входа  в  монастырь  уже  обычная  для  нас  картина  – 
бронетранспортер и вооруженная охрана сил KFOR. Кстати, здесь зона ответственности испанского контингента, и об этих 
симпатичных  солдатах  международных  сил  монахини  отзываются  очень  тепло.  Испанцы  с  уважением  относятся  к 
традициям сербской  православной  церкви.  В  завершение  поездки  в  сербском селе  Асаяны,  у  здания местной  школы, 
состоялась торжественная церемония вручения ключей от построенных домов. В ответ сербы вручили главе делегации 
Владимиру  Платонову  и  другим  членам  делегации  православные  иконы,  и  местные  сербские  ребятишки  –  участники 
ансамбля «Косовские пионы» исполнили на русском языке всеми нами любимую песню «День победы».

Константин Затулин: «Жириновскому запретили въезд в Украину 
из-за меня»

30.01.2007.ForUm
Ольга Москалюк

Депутат Государственной думы России, директор Института стран 
СНГ  Константин  Затулин  -  один  из  самых  одиозных  российских  политиков, 
которые не дает спокойно спать не только СБУ, но и всей украинской элите. 
Если  не  сказать  больше…  В  июне  прошлого  года  украинская  служба 
безопасности  запретила  ему  въезд  в  Украину,  мотивируя  свое  решение 
действиями  и  поступками  Затулина.  В  частности,  мол,  «принимал  участие  в 
акциях  протеста  против  проведения  международных  военных  учений  в 
Феодосии, направленных на разрушение целостности Государства Украина».

Константин Федорович тут  же  решил отстаивать  свои  права  в  суде, 
выбрав в защитники известного по делу Гонгадзе адвоката Андрея Федура. Но, 
несмотря  на  это,  Затулин  по-прежнему  остается  для  Украины  персоной  нон 
грата.  Как  продвигается  рассмотрение  данного  дела?  Как  будут  развиваться 
украинско-русские отношения? Почему на самом деле Жириновскому запретили 
въезд в Украину? - Константин Затулин рассказал в интервью корреспонденту ForUm’a.

– Константин Федорович, Вы присутствовали на похоронах Евгения Кушнарева. В то же время Вы для Украины – 
персона нон грата. Как Вам удалось так быстро получить разрешение на въезд? Кто этому поспособствовал? Говорят, 
Янукович…

– Честно говоря, мне неудобно за те украинские средства массовой информации, которые даже в день похорон 
Евгения Кушнарева, даже по ходу репортажа о траурной церемонии злоупотребляли вниманием к моей персоне. Круглые 
сутки искали то «окно» на границе, через которое же я проник в Украину.

Как Вы заметили, я парик не надевал и фальшивую бороду не приклеивал. Я совершенно открыто приехал на 
похороны трагически погибшего товарища, со смертью которого потеряла не только Украина, но и Россия. И, очень может 
быть, не все у нас понимают, как много мы потеряли. Людей, которые на фоне похорон изощрялись в оскорблениях Евгения 
Кушнарева, меня или, допустим, Виктора Януковича, считаю моральными уродами.

Сугубо доверительно: есть у меня и «окно» на границе, и страшная военная тайна. Но не скажу – как мой отец про 
Тегеран в 1943 году.

– Как продвигается Ваше судебное дело?
– После ознакомления с «шевченковским правосудием», – это когда судья, в течение целого дня, слушая дело, 

спрашивает вас только о Ф.И.О.,  – я подал апелляцию на отказ в удовлетворении моего иска к Службе безопасности 
Украины, запретившей мне въезд в страну сроком на 1 год. Пока апелляция не была рассмотрена, решение о запрете мне 
въезда считалось приостановленным.

Рассмотрение апелляции назначили на 30 ноября – этот день я, как и другие делегаты съезда «Единой России», 
должен был встретить в Екатеринбурге, на Урале. В конце концов, даже это не стало бы препятствием для моего личного 
присутствия  на  рассмотрении  моей  апелляции  –  но  вмешалось  другое  обстоятельство:  5  декабря  я  должен  был 
официально  участвовать  в  первом  за  год  заседании  комиссии  по  сотрудничеству  нашего  Федерального  собрания  и 
Верховной Рады Украины. Из Киева мне передали: попроси перенести слушание апелляции на дату после 5 декабря, чтобы 
ты имел легальную возможность участвовать в заседании комиссии в Киеве, а мы им не рисковали.
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Я так и сделал: написал суду смиренное прошение о переносе слушаний, привел уважительные причины. После 
чего Апелляционный суд Киева мне отказал, – с огромным, видимо, удовольствием, – рассмотрел 30 ноября апелляцию без 
меня и, конечно, оставил ее без удовлетворения.

Таким образом, решение о запрете въезда вступило в полную силу. В день, когда это произошло, был снят с 
должности председатель СБУ Игорь Дрижчаный. На следующий день, 1 декабря, МИД Украины направил ноту МИД России 
с извещением о запрете моего приезда в Киев на заседание двусторонней парламентской комиссии. В этот день Верховная 
Рада отправила в отставку министра иностранных дел Бориса Тарасюка.

Я приехал в Киев и участвовал 5 декабря в заседании комиссии – Виктор Андреевич решил, что лучше потерпеть в 
этот день меня в Украине, чем не дождаться через пару недель в гости Владимира Владимировича. Кстати, в преддверии 
разговора с Президентом России, и особенно после него, Президент Украины рассказал в своих интервью, что запреты на 
въезд политикам из  России – «не политические, а технические акты» СБУ.  То есть не царское это дело,  техническое. 
Помнится,  при  Никсоне  ФБРовцев  –  участников  «Уотергейта»  –  официально  иначе  как  «водопроводчиками»  и  не 
именовали.

Как законопослушный гражданин, я написал заявление в Высший административный суд Украины – в порядке 
кассации прежде принятых  судебных решений.  Жду.  Если  надежда на  украинское  правосудие  не  сработает,  придется 
обращаться в Европейский суд.

Очень хочется в Страсбург – не столько мне, я там часто бывал, сколько ответчикам из СБУ. Когда еще у них, не 
выездных, случится такая оказия.

– Вы заявили, что инициатором запрета на Ваш въезд в Украину было украинское Министерство иностранных дел, 
возглавлял которое на то время Борис Тарасюк.  Как расцениваете тот  факт,  что парламент уволил его с  занимаемой 
должности?

–  Рассматриваю  увольнение  Бориса  Тарасюка  как  сугубо  внутреннее  дело  Украины,  одним  из  результатов 
которого может стать оздоровление атмосферы российско-украинских отношений.

– Что напоминают Вам сегодняшние действия Тарасюка и его попытки остаться на должности вопреки решению 
Кабмина и парламента?

– Бедный, бедный Тарасюк. Назначили его министром. Он думал, что на всю оставшуюся жизнь. И вдруг сняли.
Ну  не  может,  не  должно  так  быть!  Может,  он  ремонт  в  кабинете  затеял  или  кредит  под  залог  должности  в 

сбербанке взял? Или на Таити не успел съездить? И что – все бросай и уходи?
Грубые люди, одно слово – депутаты.
Есть такой анекдот. Мойша берет ружье, берет другое, облачается в камуфляж. «Ты куда?» – «Да пойду, убью 

пару-другую арабов». – «А если тебя убьют?» – «А меня за что?».
Надеюсь, до этого не дойдет.
–  По  Вашему  мнению,  как  может  закончиться  «холодная  война»  между  Президентом  Украины  и  премьер-

министром?
– Всякое двоевластие рано или поздно заканчивается. Иногда в пользу третьего.
– Каким Вы видите политическое будущее Украины?
– В дружбе, сотрудничестве и партнерстве с Российской Федерацией. Или никаким.
– Что может помешать развитию дружеских отношений между Украиной и Россией?
– Глупость,  жадность,  двуличие,  предательство,  амнезия памяти.  Все  то,  что мешает  дружбе между людьми, 

родными и близкими.
– В каких отношениях Вы с Владимиром Жириновским? Как расцениваете то, что Владимиру Вольфовичу тоже 

запрещен въезд в Украину?
– Пока не познакомился с ним лично – был в значительно худших. А теперь – как в Риме: «авгур, увидев авгура, не 

может не улыбнуться». Второй раз соседствуем скамьями в Государственной Думе. Были бы теми недоумками, которыми 
нас любят изображать настоящие недоумки, – вряд ли бы встретились вновь в парламенте.

Другое дело – я отнюдь не поклонник его литературных трудов и политических действий. Жириновскому запретили 
въезд в Украину из-за меня – он шел в нагрузку, чтобы было понятнее, почему запретили мне. В 1937 году был расцвет 
таких технологий: «объединенный право-левый троцкистско-зиновьевский блок» и т.д.

– А с кем из украинских политиков Вы дружите?
– Со всеми. Просто не все это знают. И не все дружат со мной.
– Появилась информация, что Александр Литвиненко пытались отравить несколько раз. Вам что-то известно об 

этом?
– У нас распределение обязанностей. Я должен отравить Белковского, Савика Шустера и Евгения Киселева, если 

он еще раз даст интервью в Украине. Англией занимаются другие люди.
– Кому в России выгодна смерть Литвиненко?
– Ума не приложу. Если он был состоятельным человеком, первая мысль – о наследниках по прямой.
– Возможно ли появление новой информации об отравлении Литвиненко, которой пока не знает общественность?
– Конечно, до тех пор, пока существует общественность, которая существует только благодаря появлению новой 

информации. При таком накале страстей в прошлые века обязательно появился бы чудесно спасшийся Лжедмитрий.
– Борис Березовский высказал опасение, что его могут убить. Есть ли у него причины чего-то бояться?
– Борису Березовскому виднее. На его месте я в любом случае боялся бы Страшного суда. Но я боюсь, что он в 

него не верит.
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Продвижение элементов американской ПРО в Восточную Европу 
нарушает все ранее достигнутые соглашения, считает Затулин

30.01.2007.Интерфакс
Стремление США убедить Россию принять участие в сотрудничестве осуществления американской программы по 

ПРО в Европе призвано замаскировать реальные реваншистские планы Белого дома, считает депутат Государственной 
думы Константин Затулин.

"Это наглая американская попытка соврать, прикрыв тем самым свои истинные намерения продвинуть свои ПРО в 
Восточную и Среднюю Европу в нарушение всех ранее достигнутых договоренностей", - сказал К.Затулин "Интерфаксу" во 
вторник.

Так он прокомментировал заявление заместителя директора американского агентства по ПРО генерала Патрика 
О'Рилли,  который,  выступая в Вашингтоне,  отметил, что США сейчас ведут  переговоры с Россией о сотрудничестве в 
осуществлении противоракетной обороны. По словам генерала, предусматриваемое размещение элементов ПРО США в 
ряде стран Европы направлено против запуска баллистических ракет с Ближнего Востока, а не на сдерживание российских 
военных объектов.

Сохранит ли Армения политическую преемственность после 
выборов?

30.01.2007.Кремль.org
Константин Затулин, директор Института стран СНГ, депутат ГД РФ IV созыва, член Комитета ГД по делам 

СНГ и связям с соотечественниками:
- Прежде всего, специфика отношений сформулирована повесткой этих отношений и нашим представлением о 

сочетаемости взаимных интересов, которые в данном случае или сближают или, наоборот, отталкивают две стороны от 
глубокого  сотрудничества.  Если  говорить  о  российско-армянских  отношениях,  то  они  мотивированы  и  историей,  и 
географией, и сегодняшним днем. Армения - это государство, возникшее в результате развала Советского Союза, но, тем 
не менее, исторические связи между русским и армянским народами были на протяжении сотен лет чрезвычайно важными 
для выживания армянского народа. Как и для Грузии, для армянского народа в XVIII веке стоял вопрос их исчезновения, 
ассимиляции. И приход России на Кавказ оказался спасением для них. Они сумели не только выжить, они как народ сумели 
получить максимум от присутствия в составе Российской империи, Советского Союза. Они сохранили свою самобытность, 
свой язык. И при изменении исторической судьбы в результате распада Советского Союза обрели свою государственность.

Тем не менее, они находятся в чрезвычайно уязвимом месте на Кавказе - в окружении народов и государств, 
которые по-разному относятся к Армении и армянам. Прежде всего, у Армении не урегулированы отношения с Турцией. На 
сегодняшний день осуществляется фактическая блокада Армении со стороны Турции. Армяне во всем мире борются за 
признание  геноцида  армян  в  Османской  империи,  а,  как  мы  знаем,  Турция  всеми  силами  пытается  этому 
воспрепятствовать.  В  самой  Турции  чрезвычайно  неоднозначно  относятся  к  такого  рода  признанию.  Только  что  было 
совершено политическое убийство армянского журналиста в Турции, который как раз и выступал за признание геноцида 
армян.  Пока  Турция  приноравливалась  к  вступлению в  Европейский  союз,  фактическое  признание  геноцида  армян  не 
только сдерживалось, но и преследовалось Турцией как уголовное преступление.

С  другой  стороны,  Армения  унаследовала  еще  от  советского  периода  проблемы  во  взаимоотношениях  с 
Азербайджаном.  Они  связаны  с  самоопределением  Нагорного  Карабаха.  И  в  ближайшее  время  не  видно  никаких 
перспектив  решения  этого  вопроса.  Карабах  фактически  самоопределился  как  независимая  Нагорно-Карабахская 
Республика. Это формально независимая республика, хотя, конечно, связи между Арменией и Нагорным Карабахом очень 
тесные. И лишнее тому доказательство в том, что нынешний президент Армении - Роберт Кочерян - выходец из Карабаха. 
На  сегодняшний  день  принципиально  важно  невозобновление  военных  действий  в  Нагорном  Карабахе,  и  это  пока 
достигается. Во всех этих вопросах позиции Армении были бы ослаблены, если бы у нее не было поддержки со стороны 
России.  Россия  фактически  является  для  Армении  главной  стратегической  гарантией.  И  поэтому  Армения  вступила  в 
Договор  коллективной  безопасности,  для  нее  это  жизненная  необходимость.  Это  единственная  закавказская страна,  с 
которой у нас не просто взаимоотношения в рамках СНГ, но и военно-политический союз. В свое время ныне покойный 
премьер-министр Армении Вазген Саркисян сказал, что Армения - это российский Израиль на Кавказе. Может быть, это 
несколько преувеличено, но очевидно, что и Россия рассматривает Армению как своего рода форпост. И именно поэтому 
оказывает  ей  знаковую  поддержку.  В  Армении  находятся  российские  военнослужащие,  официально  функционирует 
российская военная база. Мы поставили Армении средства противовоздушной защиты, которые не поставляем никому, 
кроме своих союзников по ДКБ, я имею в виду комплекс С-300.

С другой стороны, есть несколько сдерживающих факторов. Это, прежде всего, отсутствие общей границы между 
Россией и Арменией. Все коммуникации осуществляются через грузинский коридор. И, конечно же, в силу наших сложных 
отношений с Грузией, они постоянно находятся под угрозой. Армения в этой ситуации, фактически ведя дипломатическую, а 
до этого и военную борьбу с  Азербайджаном,  не склонна отягчать свои отношения с Грузией. Она не последовала за 
Россией,  когда  в  России  были  введены  санкции  в  отношении  Грузии.  В  Армении  обострение  российско-грузинских 
отношений вызвало паническую реакцию среди интеллектуалов. Эта реакция дополнительно подпитывалась прозападным 
лобби,  которое растет  в Армении.  Также негативно было воспринято повышение цены на газ.  В Армении немедленно 
нашлись  люди,  которые  обвинили  Россию  в  том,  что  она  сознательно  унижает  и  ослабляет  своего  стратегического 
союзника.

Кроме  того,  Армения  не  склонна  обострять  имеющиеся  проблемы  с  Грузией  в  отношении  территорий,  где 
проживает армянское население, и в которых целенаправленно грузинские власти пытаются ограничить самоуправление.

Например, в Джавахетии существуют многочисленные правозащитные армянские организации, которые на самом 
деле  не  имеют  серьезной  поддержки  со  стороны  Еревана  именно  потому,  что  официальная  Армения  не  хотела  бы 
осложнять отношения с Грузией. Здесь, как мы видим, у нас есть определенные разночтения в российской и армянской 
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линии по отношению к третьей стране. Армения находится в уязвимом положении, и она ищет всякие возможности для 
увеличения  своего  международного  авторитета  и  веса  в  мире.  Естественно,  она,  не  взирая  на  российско-армянские 
отношения и в параллель с ними, пытается выстроить особенно близкие отношения с Соединенными Штатами, другими 
западными  странами.  Эта  тенденция  присутствует  в  Армении.  Она  вдохновляется  еще  и  той  помощью,  которую 
влиятельная армянская община на Западе, особенно в Соединенных Штатах, оказывает Армении и адресным образом 
Нагорному Карабаху.  Многие  инвестиции были привлечены армянской  диаспорой  для поддержки  экономики  Нагорного 
Карабаха, для спонсирования тех или иных проектов. Армянская община влиятельна на Западе, и она хотела бы быть 
лояльной по отношению к западным ценностям и западным планам. Армения до некоторой степени вынуждена в своей 
политике это учитывать. Скажем, армянский контингент есть в Ираке, заметьте, что здесь у нас явно расходятся оценки и 
действия.  В Армении только что открыт  информационно-консультационный пункт  НАТО,  причем,  этот  пункт  открыт  на 
средства правительства Армении.  Безусловно,  это вызывает вопросы к  руководству Армении,  и  на очередной встрече 
Путина и Кочеряна вряд ли обошли эти вопросы. Но большинство проблем удается снимать. Так, скажем, повышение цен 
на газ было компенсировано льготами для Армении.

Это был непростой узел, но его удалось развязать. На это негативно отреагировала Грузия, руководители которой 
заявили, что они будут внимательно следить за тем, по каким ценам газ идет в Армению. Тем самым Грузия подчеркнула, 
что  тут  есть  политическое  обстоятельство,  и  оно,  действительно,  есть.  Армения  -  это  союзник,  а  Грузия  все  больше 
превращается в противника российского влияния и конкурента России в этом регионе, проводника чужого влияния.

В мае в Армении очень важные парламентские выборы, выборы в условиях уже развивающейся политической 
реформы,  ограничивающей  целый  ряд  полномочий  президента  и  передающей  значительные  права  парламенту  и 
правительству.  Фактически,  правительство  будет  формироваться  победителями  на  парламентских  выборах.  Это  будут 
праймерис президентских выборов, а, может быть даже чем-то более важным, чем президентские выборы, учитывая, что 
нынешний  срок  президента  Роберта  Кочаряна  -  предельный  по  армянской  конституции.  От  того,  удастся  ли  сегодня 
правящим властям провести своих кандидатов, обеспечить себе большинство, а в нынешнем парламенте они имеют такое 
большинство,  зависит  очень  многое,  в  том числе  и  преемственность  внешнеполитического  курса  Армении.  В Армении 
значительно  активизировались  прозападные  силы.  Армения  наводнена  американскими  и  западноевропейскими 
консультантами, различного рода грантами. То есть, мы наблюдаем именно такую же лихорадочную активность, как и в 
Украине накануне выборов 2004 года, как и в Киргизии, как и в других странах, переживших цветные революции. В Армении 
непростая  внутриполитическая  обстановка.  Рейтинг  власти  не  так  высок,  как  этого  бы  хотелось,  хотя,  безусловно, 
президент Роберт Кочарян - это не Леонид Кучма с точки зрения его решимости бороться за свои цели. С другой стороны, в 
последнее время все больше создается впечатление, что Роберт Кочарян колеблется и не видит ни в ком из возможных 
своих преемников достаточной гарантии того, что они удержат власть и смогут завоевать симпатии большинства населения. 
Поэтому он приступил к внутриполитическим маневрам. Сегодня существует Республиканская партия Армении, которую 
возглавляет Серж Саркисян, и которая считается официальным кандидатом партии власти, а Серж Саркисян - министр 
обороны, многолетний соратник и друг Роберта Качаряна - "самым официальным" его преемником. Наряду с этим было 
начато партийное строительство другой общественно-политической структуры - партии "Процветающая Армения", которая в 
какой-то мере похожа на "Справедливую Россию".  Если сравнивать ситуацию,  Республиканскую партию можно считать 
каким-то  подобием  "Единой  России",  хотя  ее  позиции  и  возможности  существенно  ниже.  С  другой  стороны,  партия 
"Процветающая  Армения",  появившаяся  в  прошлом году,  наводненная  местными  олигархами,  пытается  сегодня  стать 
второй, если не первой. Естественно, нарастают противоречия внутри властного лагеря. И это может быть рискованно для 
внутренней ситуации в Армении,  потому что,  в отличие от рейтинга,  который имеет президент Российской Федерации, 
рейтинг Роберта Кочаряна существенно ниже.

В Армении вообще не принято относиться к власти как к чему-то сакральному. Если в России президент обладает 
значительной поддержкой среди населения, по традиции в России власть уважают и к власти прислушиваются, власть даже 
обожествляют, то в Армении как раз наоборот. Каждый армянин считает себя ничем не хуже президента. И, как правило, 
любая власть попадает в оборот критики. Надо заметить, что основания для критики, конечно же, есть. Примерно миллион 
граждан  Армении  находится  постоянно  в  России,  чуть  не  половина  населения.  И  понятно,  что  в  этой  ситуации  есть 
основания для критики властей, хотя у властей есть и свои успехи.

Я  уже  сказал  о  том,  что  прозападные  силы  оживились,  и  речь  идет  не  только  о  засылке  консультантов  и 
развертывании разного рода сетевых структур в Армении. Речь идет еще о том, что есть силы в армянском обществе, 
которые почувствовали звук трубы и которые претендуют на то, чтобы с прозападных позиций критиковать власть и на этой 
волне прийти к власти. Именно их усилиями всякого рода действия со стороны России, которые, может быть, недостаточно 
были объяснены или недостаточно мотивированы, приобретают характер стратегических ошибок. Именно они раздувают 
недовольство в Армении, связанное с повышением цен на энергоносители. Есть несколько прозападных группировок в 
Армении,  которые  конкурируют  между  собой.  Одна  из  них  формируется  вокруг  бывшего  спикера  Армении  Артура 
Багдасаряна,  который  был  снят  с  этой  должности  как  раз  из-за  того,  что  позволил  себе  вмешиваться  во 
внешнеполитический курс страны и активно лоббировать членство Армении в НАТО. Другой потенциальной группировкой 
являются наследники бывшего Армянского общенационального движения, силы предыдущего президента Армении, Левона 
Тер-Петросяна.  Сам  он  в  борьбу  не  вступает,  но  многие  его  бывшие  соратники  сегодня  участвуют  в  формировании 
прозападной политической силы в Армении. Это для Армении новое явление. В России за этим внимательно наблюдают, 
потому что мы не можем позволить себе такую роскошь как потерю своего действительно последовательного союзника на 
Кавказе  в  результате  всякого  рода  изменений.  Отношения  с  Арменией  и  армянским  народом  важны  для 
внешнеполитической стабильности России. В России огромное количество армян, их здесь больше, чем в Армении.

Российско-грузинские  отношения,  несмотря  на  последние  примирительные  жесты,  возвращение  российского 
посла в Тбилиси и перспективное возобновление воздушных сообщений, остаются принципиально неурегулированными, 
принципиально  конкурентными,  если  не  враждебными.  И  здесь,  конечно,  эмоциональность  грузинского  руководства, 
Михаила  Саакашвили,  Нино  Бурджанадзе  и  прочих  деятелей  "революции  роз",  вносят  свой  негативный  вклад.  Если 
говорить  объективно,  то  прозападный  курс  Грузии,  на  мой  взгляд,  неизбежен.  После  того,  как  Грузия  обрела  свою 
независимость, с первых дней и при разных сменявших друг друга властях она все более ужесточала антироссийский курс. 
И  связано  это  с  принципиальной  ориентацией  Грузии  на  сотрудничество  с  конкурентными  для России  политическими 
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силами в регионе. Это связано с ее расположением. Армения вынуждена при любых правителях, даже если завтра придут 
политики прозападной ориентации, искать дружбы и сотрудничества с Россией. В Грузии все наоборот. Грузия - слабая 
страна с разваленной промышленностью, с сельским хозяйством, которое является жертвой посредников, перекупщиков. И 
в этих условиях все, что остается у Грузии, это ее геополитическое положение на Кавказе. Для тех, кто хотел бы прорваться 
к нефтяным и газовым кладовым Каспийского моря, Казахстана, Средней Азии, вообще к ресурсной кладовой Средней 
Азии, другого пути нет, кроме как через Грузию. Запад не хотел бы по этим вопросам одалживаться у России, он не хотел 
бы, чтобы Россия решала, чтобы через ее территорию шли торговые пути, нефтепроводы и газопроводы. И так Запад 
считает  себя  слишком  зависимым  от  России.  Иран  враждебен,  остается  только  Грузия,  через  которую  в  силу  этой 
географии можно попасть в Казахстан и оттуда в Среднюю Азию. Власти Грузии всегда это понимали, и Шеварднадзе 
понимал, и Саакашвили хорошо понимает, и они просто "торгуют геополитическим положением". А кто сегодня готов за него 
платить? Прежде всего, Запад. Запад и платит, он практически содержит грузинское правительство, грузинское государство. 
Вдобавок все отягощается известными конфликтами в Абхазии и Осетии.

Россия сделала очень много ошибок в Грузии. На мой взгляд, главная из них - это последовательная уступчивость 
России в вопросах, в которых она не должна была уступать. За последний период это и вывод российских баз с территории 
Грузии, это фактически сдача аджарской автономии без всякого вмешательства с российской стороны. Россия не может 
дальше  уступать,  и  Россия  не  может  обмануть  доверие  северокавказских  народов,  собственных  автономий,  которые 
требуют от нее, чтобы она занимала принципиальную позицию по абхазскому и осетинскому урегулированию. Россия это 
понимает,  и  поэтому  в  России  сегодня  идет  дискуссия  о  признании  Абхазии  и  Осетии.  Такое  признание,  если  оно 
произойдет,  естественно,  зафиксирует  разделительные  линии.  И  Грузия  сегодня,  прежде  всего,  шантажирует  Россию 
именно в абхазском и осетинском вопросе. Но если бы абхазского и осетинского вопроса не было, - вот это я хотел бы 
подчеркнуть, -  все равно отношения между Россией и Грузией развивались бы как конкурентные. Грузия, в отличие от 
Армении, которая является мононациональным государством, многонациональная страна, но усилия ее власти направлены 
на  подавление  этой  многонациональности  и  на  развитие  унитарности,  на  то,  чтобы  сделать  Грузию  для  грузин.  Эта 
тенденция  была  при  Гамсахурдии,  несколько  смягчилась  при  Шеварднадзе  и  вновь  расцвела  бурным  цветом  при 
Саакашвили.  Это  все  создает  повод  для  многочисленных  внутренних  этнических  конфликтов  в  Грузии,  являющихся, 
безусловно, плодом ее непродуманной национальной политики. Грузинская элита не признает это как свою ошибку и ищет 
виновных где угодно, но только не в своей среде. Поэтому у России с Грузией крайне натянутые, напряженные отношения. 
Я  думаю,  что  здесь  в  ближайшее  время  речь  не  идет  о  принципиальном  улучшении  отношений.  Они  могут  резко 
ухудшиться, как это было в случае с провокацией в отношении российских военнослужащих, они могут перейти в менее 
конфликтную форму, но они останутся конфликтными по своей сути. На мой взгляд, в недавнем конфликте мы не были 
достаточно аккуратными, позволили властям Грузии спекулировать на наших ошибках, на крайностях. Наша реакция по 
отношению к мигрантам из Грузии,  безусловно, с формальной точки зрения,  имеет основания, поскольку многие здесь 
находились нелегально. Но мы могли бы повести себя гибче и сделать это поводом для борьбы за умонастроения среди 
грузинской общины России. Но мы позволили пропагандистски грузинскому правительству перейти в контрнаступление. И в 
результате это сказалось на лояльности граждан грузинской национальности.

Наконец,  Азербайджан.  С Азербайджаном сегодня мы делаем максимум возможного.  В условиях,  когда  наши 
стратегические отношения с Азербайджаном не выстраиваются так, как нам хотелось бы, по той причине, что Азербайджан 
как конфликтующая с Арменией сторона, требует к себе приоритетного внимания или, по крайней мере, возражает против 
нашей  поддержки  Армении.  В  этом  случае  нам  не  остается  ничего  другого,  кроме  как  выбирать  Армению.  Но  и  с 
Азербайджаном у нас есть резерв отношений, мы его используем. Президент и правительство России достаточно активны в 
азербайджанском направлении. В этих сложных для нас условиях мы пытаемся выстраивать нормальные отношения с 
Азербайджаном.  У  нас  здесь  есть  определенные  козыри  -  это  интересы Азербайджана.  Прежде  всего,  экономические 
интересы азербайджанской диаспоры в России. Но я бы их не преувеличивал. В последнее время у нас Азербайджан 
намеренно  активизируют  в  антироссийском  направлении,  он  является  страной,  к  которой  чаще  всего  прибегают  за 
помощью,  когда  Россия  ставит  жестко  вопросы  в  газовой  и  нефтяной  сфере.  Даже  Лукашенко  попытался  разыграть 
азербайджанскую нефтяную карту. Пока это не удается, но Азербайджан уже сегодня не принял условия игры, которые 
предложил Газпром, отказался от повышения цен.

Азербайджан периодически негативно высказывается по российской политике в Закавказье и солидаризируется с 
Грузией.  Но президент Ильхам Алиев не доводит это до крайности.  Он не пользуется возможностями для осложнения 
положения России на Кавказе. Учитывая близость Азербайджана и Чечни, он не задевает эти достаточно тонкие струны. 
Азербайджан понимает, что наличие хороших отношений с Россией является дополнительной гарантией стабильности в 
Азербайджане, хотя могут и не совпадать какие-то векторы. В Азербайджане есть националистическая оппозиция, которая 
не дает Азербайджану договориться с Арменией по Нагорному Карабаху и не даст в ближайшее время. С другой стороны, 
произнося  грозные  слова  в  адрес  Карабаха  и  Армении,  Ильхам  Алиев  до  сих  пор  не  прибегал  к  каким-то  другим, 
катастрофическим средствам вроде возобновления военных действий, в которые, скорее всего, погрузится Азербайджан, 
если режим Алиева будет свергнут или сменен на националистический. Если бы его не было, было бы гораздо хуже. Но эта 
поддержка не превращается в военно-политический союз, который вряд ли возможен, к сожалению, в условиях нашего 
военно-политического союза с Арменией.

Затулин: отставка Тарасюка оздоровит российско-украинские 
отношения

31.01.2007.РИА Новости
Отставка  главы  МИД  Украины  Бориса  Тарасюка  положительно  скажется  на  отношениях  с  Россией,  считает 

директор института стран СНГ, депутат Госдумы Константин Затулин.
Парламент Украины 1 декабря 2006 года принял постановление об отставке Тарасюка с должности главы МИД, 

после чего тот обратился в Шевченковский райсуд Киева с иском к  Верховной Раде о признании этого постановления 
незаконным.
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Президент  Украины  Виктор  Ющенко  (согласно  конституции  страны,  именно  он  вносит  кандидатуру  министра 
иностранных дел на утверждение парламентом) 5 декабря подписал указ,  согласно которому Тарасюк должен был по-
прежнему исполнять обязанности главы МИД. В тот же день Шевченковский райсуд приостановил действие постановления 
парламента об отставке Тарасюка. Представитель Рады обжаловал это решение, и 4 января этого года апелляционный суд 
Киева отменил постановление Шевченковского райсуда.

Накануне Тарасюк объявил о своей отставке.
Комментируя это решение, депутат Затулин заявил в интервью РИА Новости: "Конечно же, отставка Тарасюка, 

кто бы ни пришел ему на смену, - вклад в оздоровление атмосферы российско-украинских отношений".
Говоря о  деятельности  бывшего  главы внешнеполитического  ведомства  Украины,  депутат  отметил,  что  "при 

Тарасюке МИД Украины не просто занимал недружественную в отношении России политику, но одновременно выступал 
организатором всякого рода уличных акций, демонстраций или захватов маяков на Черноморском флоте в Севастополе".

По словам Затулина, перед Украиной теперь стоит выбор - "или продолжать упрямо конфронтировать, и тогда 
мы увидим в качестве кандидата какого-нибудь паладина Тарасюка, например, его первого зама господина Огрызко, или 
предложить  фигуру  более  сбалансированную,  менее  скандальную,  менее  конфликтную,  например,  господина  Чалого, 
который сейчас работает в секретариате президента".

При этом политолог  отметил,  что Россия будет работать с  любым министром,  которого одобрит Верховная 
Рада. "Но, конечно, нам было бы гораздо спокойнее, если бы это был профессионал, не обостряющий, а сглаживающий те 
углы, которые есть в наших отношениях", - сказал Затулин.

В  свою очередь,  директор  Института  политических  исследований  Сергей  Марков  заявил  РИА  Новости,  что  в 
случае прихода на должность главы МИД Украины "клона" Тарасюка курс внешней политики страны не изменится.

По  словам Маркова,  министерство  иностранных  дел  Украины формировалось  "максимально  антироссийскими 
людьми". "Владимир Огрызко (и.о. главы МИД Украины) ненавидит Россию и русских, и таких в МИД большинство", - сказал 
эксперт.

Отставку  Тарасюка  он  назвал  "хорошей  новостью  для  России".  "Главный  ненавистник  России  изгнан,  будем 
надеяться, что и другие последуют за ним", - сказал Марков.

По его мнению, "политика Тарасюка на посту главы МИД заключалась не в евроинтеграции - он ее полностью 
провалил, а в создании максимально конфликтных ситуаций с Россией".

"Тарасюк русофоб, он ненавидит Россию больше, чем любит Украину. Это проявилось в подписании документа о 
скорейшем присоединении Украины к ВТО на невыгодных для страны условиях", - сказал политолог.
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ВЕСТИ ИЗ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ
Депутат обратился к Председателю Правительства России за 
разъяснениями

А.Докучаева
После  15  января  на  депутата  Государственной  Думы,  члена  Правительственной  комиссии  по  делам 

соотечественников за рубежом К.Ф.Затулина обрушился вал писем и звонков соотечественников из-за рубежа и приехавших 
в Россию в связи с новыми правилами учета по месту пребывания, введенными вступившим 15 января с.г. Федеральным 
законом «О миграционном учете иностранных граждан и лиц без гражданства в Российской Федерации». СМИ наводнены 
информацией о бедных мигрантах, которые стоят в многодневных очередях в отделы ФМС, стремясь легализовать свое 
пребывание в России по новым правилам, которые предписывают сделать это в три дня после пересечения российской 
границы. У граждан Украины, которые могли три месяца находится в России без регистрации, возникли опасения, что их 
положение резко изменится к худшему.

Для  прояснения  ситуации  К.Ф.Затулин  направил  депутатский  запрос  Председателю  Правительства  России 
М.Е.Фрадкову,  который  публикуем.  О  результатах  рассмотрения  запроса  читатели  Информационно-аналитического 
бюллетеня будут также проинформированы.

Депутатский запрос «О правилах миграционного учета в Российской 
Федерации иностранных граждан»

№ЗК-1376 от 23.01.2007
Председателю Правительства Российской Федерации

М.Е.ФРАДКОВУ
Уважаемый Михаил Ефимович!
Ко мне  поступают  многочисленные обращения от  наших соотечественников,  граждан Украины,  прибывших на 

территорию Российской Федерации и обеспокоенных изменениями в наших правилах миграционного учета иностранных 
граждан,  вступившими  в  силу  15  января  с.г.  Поскольку  Соглашение  между  Правительством  Российской  Федерации  и 
Правительством  Украины  о  безвизовых  поездках  граждан  Российской  Федерации  и  Украины  от  16  января  1997  г.  с 
изменениями от 30 октября 2004 г., ратифицированными Федеральным Собранием Российской Федерации 10 ноября 2004 
г. и вступившими в силу в соответствии с подписанным Президентом Российской Федерации Федеральным законом №140-
ФЗ от  18  ноября  2004 г.  не  отменено,  граждане  Украины имеют  право  в  течение  90  дней  находиться  на  территории 
Российской Федерации без регистрации, как и граждане Российской Федерации на Украине. В то же время Федеральный 
закон №109-ФЗ от 18 июля 2006 г.  «О миграционном учете иностранных граждан и лиц без гражданства в Российской 
Федерации», вступивший в силу 15 января 2007 г. требует от всех иностранцев без исключения встать на миграционный 
учет в течение трех дней с момента прибытия в пункт пребывания на территории Российской Федерации.

Хочу обратить Ваше внимание на то, что на сегодняшний день не подписаны «Правила и порядок осуществления 
миграционного учета», которые в соответствии с п.1. статьи 8 Федерального закона «О миграционном учете иностранных 
граждан и лиц без гражданства в Российской Федерации» устанавливаются Правительством Российской Федерации. Не 
утвержден и бланк миграционного учета. Складывается ситуация, при которой даже законопослушние соотечественники не 
имеют возможности встать на миграционный учет. При том, что нет возможности разъяснить нашим соотечественникам, - 
как им, не нарушая российское законодательство, оформить свое пребывание в России, - ведущие российские телеканалы 
и печатные СМИ широко оповестили о вступлении нового порядка миграционнонго учета в России в силу с 15 января 2007 г.

Прошу Вас в соответствии с пунктом 3 статьи 14 закона «О статусе члена Совета Федерации и статусе депутата 
Государственной  Думы  Федерального  Собрания  Российской  Федерации»  дать  поручение  немедленно  разобраться  и 
проинформировать о том:

1. Когда будут установлены полностью и без изъятий новые правила и порядок осуществления миграционного 
учета и утверждены необходимые нормативные документы?

2.  Каким  образом  в  правилах  и  порядке  осуществления  миграционного  учета  будет  учтен  особый 
(безрегистрационный в течение 90 дней) порядок нахождения на территории Российской Федерации граждан Украины?

3. Каким образом в правилах и порядке осуществления миграционного учета будет учтено то, что их появление 
явно опоздало к моменту вступления в силу Федерального закона «О миграционном учете иностранных граждан и лиц без 
гражданства в Российской Федерации»? С тем, чтобы за данное опоздание не пришлось отвечать иностранным гражданам, 
находящимся в России и не получившим возможности встать на миграционный учет в срок?

Убедительно прошу Вас, уважаемый Михаил Ефимович, дать указание не только проинформировать меня как 
заявителя,  но  и  поручить  дать  официальный  публичные  разъяснения,  в  особенности  в  связи  с  необходимостью 
подтверждения 90 дневной нормы для приезжающих с Украины.  Уже сегодня меры нашего государства по наведению 
порядка  в  регулировании  миграции  пытаются  злонамеренно  интерпретировать  антироссийские  силы  на  Украине  для 
компрометации российско-украинского сотрудничества.

Прошу рассмотреть.
К.Ф.Затулин, 

депутат Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации, 
член Правительственной комиссии по делам соотечественников за рубежом
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Пресса о новом порядке легализации мигрантов
Затулин направил запрос Фрадкову по поводу изменений в правилах 
миграционного учета иностранных граждан

23.01.2007.Regnum.ru
В  связи  с  многочисленными  обращениями  от  наших  соотечественников  и  граждан  Украины,  прибывших  на 

территорию Российской Федерации и обеспокоенных изменениями в правилах миграционного учета иностранных граждан, 
вступившими  в  силу  15  января  с.г.,  депутат  Государственной  Думы  РФ  Константин  Затулин 23  января  направил 
Председателю Правительства РФ Михаилу Фрадкову депутатский запрос "О Правилах миграционного учета в Российской 
Федерации иностранных граждан".

Как сообщили ИА REGNUM в пресс-центре Института стран СНГ,  Константин Затулин просит дать поручение 
немедленно разобраться и проинформировать о том:

"1. Когда будут установлены полностью и без изъятий новые правила и порядок осуществления миграционного 
учета и утверждены необходимые нормативные документы?

2.  Каким  образом  в  правилах  и  порядке  осуществления  миграционного  учета  будет  учтен  особый 
(безрегистрационный в течение 90 дней) порядок нахождения на территории Российской Федерации граждан Украины?

3. Каким образом в правилах и порядке осуществления миграционного учета будет учтено то, что их появление 
явно опоздало к моменту вступления в силу Федерального закона "О миграционном учете иностранных граждан и лиц без 
гражданства в Российской Федерации"? С тем, чтобы за данное опоздание не пришлось отвечать иностранным гражданам, 
находящимся в России и не получившим возможности встать на миграционный учет в срок?".

Стоит отметить, что с разъяснениями по этому поводу 19 января уже выступал глава Федеральной миграционной 
службы Константин Ромодановский. В частности, по его словам, никаких противоречий между действующим соглашением 
между правительствами России и Украины о безвизовых поездках, согласно которому граждане Украины могли находиться 
на  территории  России  без  регистрации  в  течение  90  суток,  и  новым  российским  миграционным  законодательством, 
требующим от всех иностранцев в течение трех дней по прибытии встать на миграционный учет, нет. Глава Федеральной 
миграционной службы пояснил, что регистрация иностранных граждан по месту пребывания, которой касается соглашение, 
новым законодательством упразднена и заменена на миграционный учет - гораздо более простую процедуру, носящую 
уведомительный характер.

Депутат Затулин просит российское правительство разъяснить правила 
миграционного учета для граждан Украины

23.01.2007.Интерфакс
Депутат  Госдумы  Константин  Затулин просит  российское  правительство  разобраться  с  правилами 

миграционного учета для граждан, прибывающих с Украины, в отношении которых не отменено право находиться в России 
без регистрации до 90 дней.

В  депутатском запросе  на  имя  председателя  правительства  РФ  К.  Затулин отмечает,  что  пока  не  отменено 
действующее  с  ноября  2004  года  соглашение  между  правительствами  России  и  Украины,  в  соответствии  с  которым 
граждане Украины имеют право в течение 90 дней находиться на территории РФ без регистрации, как и граждане РФ - на 
территории Украины.

"В то же время Федеральный закон от 18 июля 2006 года "О миграционном учете иностранных граждан и лиц без 
гражданства в  РФ",  вступивший в силу 15 января 2007 года,  требует от всех иностранцев,  без  исключения,  встать на 
миграционный учет в течение трех дней с момента прибытия в пункт пребывания на территории РФ", -  подчеркивает 
депутат в запросе.

К.Затулин обратил внимание на то, что пока не подписаны "Правила и порядок осуществления миграционного 
учета", которые устанавливаются правительством РФ и не утвержден бланк миграционного учета.

В этой связи депутат просит главу российского правительства "разобраться и проинформировать" его о сроках 
установления новых правил миграционного учета, каким образом в этих правилах будет учтен особый порядок нахождения 
на территории РФ граждан Украины.

"Уже сегодня меры нашего государства по наведению порядка в регулировании миграции пытаются злонамеренно 
интерпретировать  антироссийские  силы  на  Украине  для  компрометации  российско-украинского  сотрудничества",  - 
подчеркивает К. Затулин.

Правительство попросили уточнить правила учета украинцев
23.01.2007.Страна.ru

Депутат  Госдумы  Константин  Затулин просит  российское  правительство  разобраться  с  правилами 
миграционного учета для граждан, прибывающих с Украины, в отношении которых не отменено право находиться в России 
без регистрации до 90 дней.

Как сообщили Стране.Ru в институте стран СНГ, депутатском запросе на имя председателя правительства РФ 
Затулин отмечает, что пока не отменено действующее с ноября 2004 года соглашение между правительствами России и 
Украины, в соответствии с которым граждане Украины имеют право в течение 90 дней находиться на территории РФ без 
регистрации, как и граждане РФ - на территории Украины. "В то же время федеральный закон от 18 июля 2006 года "О 
миграционном учете иностранных граждан и лиц без гражданства в РФ", вступивший в силу 15 января 2007 года, требует от 
всех  иностранцев,  без  исключения,  встать  на  миграционный  учет  в  течение  трех  дней  с  момента  прибытия  в  пункт 
пребывания на территории РФ", - подчеркивает депутат в запросе.
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Затулин обратил внимание  на  то,  что  пока  не  подписаны "правила  и  порядок  осуществления  миграционного 
учета", которые устанавливаются правительством РФ и не утвержден бланк миграционного учета. В этой связи депутат 
просит  главу  российского  правительства  "разобраться  и  проинформировать"  его  о  сроках  установления  новых  правил 
миграционного учета, каким образом в этих правилах будет учтен особый порядок нахождения на территории РФ граждан 
Украины. "Уже сегодня меры нашего государства по наведению порядка в регулировании миграции пытаются злонамеренно 
интерпретировать  антироссийские  силы  на  Украине  для  компрометации  российско-украинского  сотрудничества",  - 
подчеркивает Затулин.

Затулин озаботился судьбой украинских ездоков
23.01.2007.Фраза

В связи с вступлением в силу новых миграционных правил в России многие украинские граждане оказались в 
затруднительном положении. Это, как отмечает пресс-служба УФ Института стран СНГ, вызвано неоднозначной трактовкой 
упомянутых правил различными чиновниками и средствами массовой информации.

В первую очередь, это связано со сроком пребывания украинских граждан в России, необходимым для постановки 
на миграционный учет.

"В  связи  с  многочисленными  обращениями  граждан  Украины  депутат  Госдумы  РФ  Константин  Затулин 
обратился с депутатским запросом к Председателю Правительства Российской Федерации с просьбой разъяснить порядок 
регистрации украинских граждан, прибывающих на территорию России. В частности, в данном запросе Затулин напомнил о 
том, что в отношении украинских граждан действует межгосударственное Соглашение о безвизовых поездках от 16 
января 1997 г., устанавливающее право находиться на территории России без регистрации в течение 90 дней" - 
отмечет пресс-служба.

Полный текст запроса:
"Председателю Правительства Российской Федерации М. Е. ФРАДКОВУ
ДЕПУТАТСКИЙ ЗАПРОС
О Правилах миграционного учета в Российской Федерации иностранных граждан
Уважаемый Михаил Ефимович!
Ко  мне  поступают многочисленные обращения от  наших соотечественников,  граждан Украины,  прибывших на 

территорию Российской Федерации и обеспокоенных изменениями в наших правилах миграционного учета иностранных 
граждан,  вступившими  в  силу  15  января  с.г.  Поскольку  Соглашение  между  Правительством  Российской  Федерации  и 
Правительством  Украины  о  безвизовых  поездках  граждан  Российской  Федерации  и  Украины  от  16  января  1997  г.  с 
изменениями от 30 октября 2004 г., ратифицированными Федеральным Собранием Российской Федерации 10 ноября 2004 
г. и вступившими в силу в соответствии с подписанным Президентом Российской Федерации Федеральным законом №140-
ФЗ от  18  ноября 2004  г.  не  отменено,  граждане  Украины имеют  право  в  течение  90 дней  находиться на  территории 
Российской Федерации без регистрации, как и граждане Российской Федерации на Украине. В то же время Федеральный 
закон №109-ФЗ от 18 июля 2006 г.  «О миграционном учете иностранных граждан и лиц без гражданства в Российской 
Федерации», вступивший в силу 15 января 2007 г. требует от всех иностранцев без исключения встать на миграционный 
учет в течение трех дней с момента прибытия в пункт пребывания на территории Российской Федерации.

Хочу обратить Ваше внимание на то, что на сегодняшний день не подписаны «Правила и порядок осуществления 
миграционного учета», которые в соответствии с п.1. статьи 8 Федерального закона «О миграционном учете иностранных 
граждан и лиц без гражданства в Российской Федерации» устанавливаются Правительством Российской Федерации. Не 
утвержден и бланк миграционного учета. Складывается ситуация, при которой даже законопослушние соотечественники не 
имеют возможности встать на миграционный учет. При том, что нет возможности разъяснить нашим соотечественникам,- 
как им, не нарушая российское законодательство, оформить свое пребывание в России,- ведущие российские телеканалы и 
печатные СМИ широко оповестили о вступлении нового порядка миграционнонго учета в России в силу с 15 января 2007 г.

Прошу Вас в соответствии с пунктом 3 статьи 14 закона «О статусе члена Совета Федерации и статусе депутата 
Государственной  Думы  Федерального  Собрания  Российской  Федерации»  дать  поручение  немедленно  разобраться  и 
проинформировать о том:

1. Когда будут установлены полностью и без изъятий новые правила и порядок осуществления миграционного 
учета и утверждены необходимые нормативные документы?

2.  Каким  образом  в  правилах  и  порядке  осуществления  миграционного  учета  будет  учтен  особый 
(безрегистрационный в течение 90 дней) порядок нахождения на территории Российской Федерации граждан Украины?

3. Каким образом в правилах и порядке осуществления миграционного учета будет учтено то, что их появление 
явно опоздало к моменту вступления в силу Федерального закона «О миграционном учете иностранных граждан и лиц без 
гражданства в Российской Федерации»? С тем, чтобы за данное опоздание не пришлось отвечать иностранным гражданам, 
находящимся в России и не получившим возможности встать на миграционный учет в срок?

Убедительно прошу Вас, уважаемый Михаил Ефимович, дать указание не только проинформировать меня как 
заявителя,  но  и  поручить  дать  официальный  публичные  разъяснения,  в  особенности  в  связи  с  необходимостью 
подтверждения 90 дневной нормы для приезжающих с Украины. Уже сегодня меры нашего государства по наведению 
порядка в регулировании миграции пытаются злонамеренно интерпретировать антироссийские силы на Украине 
для компрометации российско-украинского сотрудничества.

Прошу рассмотреть.
Депутат  Государственной  Думы  Федерального  Собрания  Российской  Федерации,  Член  Правительственной 

комиссии по делам соотечественников за рубежом К. Ф. Затулин".
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Украинцы отстаивают льготу на приезд
24.01.2007.Коммерсант

Юлия Таратута, Вячеслав Сирман
От России требуют отчета о правилах регистрации
МИД  Украины  вчера  направил  ноту  российскому  МИДу  с  просьбой  разъяснить  решение  Федеральной 

миграционной службы (ФМС) об отмене права украинцев пребывать на территории России до 90 дней без регистрации. 
Вчера же  депутат Госдумы Константин Затулин  направил запрос премьеру Михаилу Фрадкову, в котором просит его 
сохранить льготу, чтобы "не портить отношения с дружественным правительством Украины".

Вчера руководитель пресс-службы МИД Украины Андрей Дещица сообщил о том, что украинское руководство 
обеспокоено новыми правилами миграционного учета, вступившими в силу 15 января. Согласно им, граждане Украины 
теряют право находиться в России без регистрации до 90 дней (Ъ сообщал об этом 16 января). Напомним, что норма о 
необязательной  регистрации  стала  своеобразным  подарком  российского  руководства  украинскому  премьеру  Виктору 
Януковичу во время его предвыборной президентской кампании и была закреплена межправительственным соглашением в 
октябре 2004 года.

В ФМС намерение лишить украинцев регистрационной льготы объясняют попыткой прийти к "цивилизованному 
регулированию миграционных потоков". По мнению главы ФМС Константина Ромодановского, правила миграционного учета 
настолько упростились (регистрацию иностранец может получить в почтовом отделении, направив уведомление о своем 
приезде в ФМС), что в них просто нет необходимости. "Я направил разъяснения этой позиции в МИД, чтобы до украинской 
стороны донесли наши аргументы",– сообщил Ъ господин Ромодановский.

Нота  украинского  МИДа  с  просьбой  разъяснить  необходимость  введения  новых  правил  миграционного  учета 
встревожила  и  российскую  сторону.  Депутат  Госдумы  Константин  Затулин  сообщил  Ъ,  что  вчера  направил  запрос 
российскому премьеру Михаилу Фрадкову, в котором просит ответить, как будет учтено российско-украинское соглашение в 
новом миграционном законодательстве. "У нас закреплено преимущество международных договоров перед внутренним 
законодательством,– сказал господин Затулин.– К тому же Россия ни в коем случае не должна настаивать на упразднении 
льготы.  Это  будет  политически  некорректным  решением,  которое  нанесет  ущерб  российско-украинским  отношениям". 
Константин Затулин напомнил, что с момента разработки новых миграционных правил отношения между двумя странами 
сильно изменились: "Тогда на Украине была стопроцентная оранжевая угроза. А сейчас там дружественное правительство, 
которое поставило на отношения с Россией. На эти политические изменения нужно было гибко среагировать".

"Если сейчас отдельные горячие головы попытаются ужесточить условия для приезда россиян, то это ухудшит 
отношения между двумя странами",– прогнозирует глава комитета верховной рады Украины по вопросам межнациональных 
отношений Леонид Грач. При этом "горячие головы" уже нашлись. "Украине тоже стоит заняться ужесточением правил 
регистрации. Нужно укрепить нашу границу, особенно с Российской Федерацией. Сейчас ее почти не существует",– считает 
депутат верховной рады четвертого созыва, глава общественного объединения "Свобода" Олег Тягныбок.

Вчера замруководителя пресс-службы МИД Украины Василий Кирилич дал понять Ъ, что ужесточение условий 
пребывания для украинских граждан может стать основанием для такого же пересмотра миграционного законодательства с 
украинской стороны: "Международные договоры всегда заключаются на паритетных началах. Условия для граждан обеих 
стран должны быть приблизительно равными". Однако он заверил Ъ в том, что "до получения официального ответа от 
российского МИДа ни о каких ответных мерах говорить нельзя".

Российский МИД сейчас занимается подготовкой дипломатичного ответа на ноту украинских коллег. "Идет процесс 
согласования документа",– уточнил Ъ замглавы пресс-службы МИД РФ Андрей Кривцов.

Сами мы неместные
24.01.2007.Время новостей

Юлия Хомченко
Украина и Таджикистан просят разъяснить новые правила миграционного учета
Похоже,  что  официальным властям России,  рьяно взявшимся за наведение порядка  на  рынках и  в  трудовой 

миграции  в  целом,  придется  отвечать  на  вопросы  не  только  собственного  населения,  столкнувшегося  с  пустеющими 
прилавками, но и соседей, тщетно пытающихся понять, в чем же именно заключается новая миграционная политика нашей 
страны.  Пока  российское  правительство  на  перманентных  заседаниях  пытается  оценить  масштабы  присутствия 
гастарбайтеров,  а  также  последствия  своих  скоропалительных  решений  о  запрете  на  использование  иностранцев  в 
некоторых секторах экономики, страны - доноры трудовых ресурсов Украина и Таджикистан настаивают на официальных 
объяснениях.  Есть обращения в  виде просьбы,  но  некоторые требования прояснить ситуацию уже  облечены в форму 
дипломатических нот.

Таджикистан, например, еще осторожничает. Власти этой республики явно напуганы возможными последствиями 
безработицы своих граждан не только на родине, но и за рубежом. Правительство Таджикистана, по словам министра труда 
и  соцзащиты  республики  Шукурджона  Зухурова,  уже  обратилось  с  официальной  просьбой  к  российским  властям  об 
увеличении квот для своих граждан. По мнению г-на Зухурова, рост годового лимита для таджикских гастарбайтеров с 600 
до  800  тыс.  человек  «необходим  для  легализации  всех  трудовых  мигрантов,  находящихся  на  территории  России», 
поскольку «в сезон (с марта по октябрь) на заработки в разные регионы страны» выезжает как раз это число таджиков. 
Чиновник  высказал  надежду,  что  «Таджикистану,  как  дружественной  стране,  Россия  окажет  содействие  в  плановом 
переходе на полную легализацию деятельности трудовых мигрантов на ее территории». Тем более что основная часть 
таджиков, гастролирующих в Россию на заработки, по словам министра, задействована в сфере строительства, и лишь 25% 
его соотечественников занимаются торговлей.

Правительство  Украины  использует  более  жесткие  формы  обращений  -  оно  уже  направило  ноту  в  адрес 
российского МИДа,  и ждет теперь разъяснения новых миграционных правил, которые явно противоречат заключенным 
ранее договоренностям о льготном режиме пребывания для граждан двух соседних государств на территории друг друга. 
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По словам руководителя пресс-службы МИД Украины Андрея Дещица, «тревогу Киева вызвало заявление ФМС России, что 
эти правила касаются всех украинских граждан», включая и туристов. В защиту украинских граждан выступил и  депутат 
Госдумы Константин Затулин, обратившийся с запросом к главе правительства Михаилу Фрадкову. В своем обращении 
депутат напомнил, что с 2004 года по двустороннему соглашению правительств «граждане Украины имеют право в течение 
90  дней  находиться  на  территории  России  без  регистрации,  как  и  россияне  на  территории  Украины»,  и  указал  на 
противоречие этой нормы положениям Федерального закона от 18 июля 2006 года «О миграционном учете иностранных 
граждан и лиц без гражданства в РФ». В ФМС считают, что закон отменил старый договор, и все иностранцы должны встать 
на миграционный учет в течение трех дней с момента пересечения государственной границы России. Во всяком случае, в 
пресс-службе  миграционного  ведомства  корреспонденту  «Времени  новостей»  заявили,  что  теперь  «потеряло  силу 
действовавшее исключительно для граждан Украины положение о трехмесячной регистрационной льготе».  Г-н Затулин 
считает,  что такая трактовка неверна и даже вредна. «Уже сегодня меры нашего государства по наведению порядка в 
регулировании  миграции  пытаются  злонамеренно  интерпретировать  антироссийские  силы  на  Украине»,  -  утверждает 
депутат.

Не исключено, что именно эти острые вопросы стали предметом обсуждения вчерашнего закрытого заседания 
правительства  по  будоражащим  гастарбайтеров  вопросам,  которое  Михаил  Фрадков  провел,  выполняя  прошлогоднее 
обещание  еженедельно  контролировать  ход  реализации  новой  миграционной  политики.  Но,  пожалуй,  больше  от 
правительства ждали заявлений о коррекции курса рыночной политики, о возможности которой заявлял на прошлой неделе 
министр экономического развития Герман Греф. Глава МЭРТ вселил надежду в гастарбайтеров, предположив, что в случае 
неблагоприятной обстановки с продуктами на рынках введение полного запрета на использование иностранцев в торговой 
сфере может быть перенесено с 1 апреля 2007 года на более поздний срок. Обсуждение мер по снабжению розничных 
рынков товарами отечественных производителей значилось в повестке дня вчерашнего заседания у премьера. И, судя по 
отсутствию вчера громких заявлений, глава правительства не увидел в отчетах подчиненных фактов, которые сподвигли бы 
его пойти на попятную и отсрочить зачистку рынков от «некоренных» торговцев.

Забыли о льготах
25.01.2007.Страна.ru
Наталья Приходько

В первые дни наступившего года многие граждане Украины, приехавшие в Россию,  были поставлены в тупик 
новыми  правилами  миграционного  учета.  Введенные  15  января,  эти  правила  аннулировали  льготы  для  украинцев, 
установленные  осенью 2004  года  межправительственным соглашением,  согласно  которому  им  предоставлялось  право 
проживать  в  России  без  регистрации  в  течение  90  дней.  По  всей  вероятности,  России  и  Украине  придется  провести 
экспертные консультации по данному вопросу, в результате которых льготный режим, возможно, будет восстановлен.

С 15 января 2007 года в России стали действовать новые правила миграционного учета въехавших в страну 
иностранных  граждан.  Поскольку  существовавшая  ранее  процедура  регистрации  зарубежных  гостей  в  России  была 
заменена упрощенным механизмом миграционного учета, автоматически аннулированным оказался действовавший прежде 
льготный режим регистрации граждан Украины. Этот факт в интервью Стране.Ru подтвердил замначальника отдела по 
связям с общественностью Федеральной миграционной службы (ФМС) Денис Солдатиков.

Нововведение стало неприятным сюрпризом для приезжающих в Россию украинцев. Чтобы урегулировать вопрос, 
в  ближайшее  время  состоятся  консультации  российских  и  украинских  экспертов.  Об  этом,  как  сообщил  Стране.Ru 
замначальника департамента информации и печати МИД РФ Андрей Кривцов, на прошедшей в среду в Москве встрече 
замминистра иностранных дел России Григорий Карасин условился с послом Украины Олегом Деминым. По сообщению 
пресс-службы МИД РФ, провести российско-украинские экспертные консультации по этой проблематике было решено "в 
контексте имеющихся российско-украинских договоренностей и для уточнения нюансов в этой важной сфере".

Напомним,  подписанным  в  октябре  2004  года  российско-украинским  межправительственным  соглашением 
прибывшим в Россию гражданам Украины предоставлялось право проживать в стране без регистрации 90 дней. Данную 
меру  эксперты восприняли  как  своеобразный подарок  Москвы тогдашнему пророссийскому премьер-министру  Украины 
Виктору Януковичу в  преддверии президентской кампании.  После введения в  этом году новых правил,  когда всем без 
исключения иностранцам после въезда в России надлежит в течение трех дней уведомить миграционные власти страны о 
своем прибытии, украинский МИД направил ноту в российское дипведомство с просьбой разъяснить, какой именно режим 
теперь действует в отношении въезжающих в РФ граждан Украины.

Комментируя для Страны.Ru намерения российской и украинской сторон по создавшейся ситуации, гендиректор 
Института стран СНГ, депутат Госдумы РФ Константин Затулин выразил надежду, что в итоге льготный режим для 
приезжающих в Россию граждан Украины будет сохранен.  По мнению Затулина,  выходом из создавшегося положения 
могло бы стать внесение оговорки о том, что новые правила миграционного учета действуют там, где в соответствии с 
существующими международными договоренностями не установлены иные нормы.

Межправительственные  соглашения,  напомнил  депутат,  имеют  приоритетное  значение  в  сравнении  с 
внутренним  законодательством.  "Если  ФМС  вознамерилась  отменить  льготный  режим  для  украинских  граждан,  то  ей 
следовало  действовать  в  соответствии  с  упомянутым  межправительственным  соглашением,  которым,  в  частности, 
регламентировалось  заблаговременное  (за  6  месяцев)  уведомление  о  намерении  одной  из  сторон  выйти  из  него",  - 
отметил Затулин.

Однако,  как  считает  парламентарий,  "в  миграционной  службе  фактически  сунули  межправительственное 
соглашение в корзину, решив, что если они заменят понятие "регистрация" понятием "миграционный учет", то проблема 
автоматически  будет решена".  В результате граждане Украины недоумевают,  какая из  двух норм сегодня действует  в 
России. "Из доходящих же до них разъяснений ФМС, в том числе благодаря интерпретации украинского МИДа, следует, что 
Россия в одностороннем порядке грубо отказалась от  своих международных обязательств",  -  подчеркнул Константин 
Затулин.

Как отметил в комментарии для Страны.Ru директор украинского Центра исследований политических ценностей 
Олесь  Доний,  сейчас,  когда  украинское  правительство  вновь  возглавляет  Виктор  Янукович,  для  Москвы,  исходя из  ее 
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собственной  дружественной  риторики  в  отношении  нового  украинского  руководства,  логично  было  бы  согласиться  с 
сохранением упомянутого льготного режима в ходе предстоящих консультаций сторон. Тем более, что рейтинг нынешнего 
премьера на Украине стал в последнее падать после кардинального повышения тарифов на услуги ЖКХ.

"Еще  более  ухудшить  его  положение  вследствие  одностороннего  отказа  от  предусмотренной  ранее  для 
украинской стороны льготы Россия вряд ли захочет", - предположил эксперт. По его словам, в самой России ужесточение 
миграционного  режима  в  отношении украинских  граждан,  пусть  и  объявленного  упрощенным,  может  привести  к  росту 
коррупция  среди  чиновничества,  задействованного  в  данной  сфере.  Что  же  до  Киева,  то  он  при  любом  дальнейшем 
развитии событий, скорее всего, не пойдет на принятие ответных мер в отношении въезжающих в страну россиян.

Украинцам вернули потерянное время
31.01.2007.Коммерсант

Екатерина Савина, Артем Скоропадский
Льготный режим пребывания в России для них сохранится
МИД Украины сообщил вчера, что льготный 90-дневный срок пребывания украинцев в России без регистрации 

сохранится. Таков итог переговоров посла Украины в РФ Олега Демина с руководством Федеральной миграционной службы 
России (ФМС). В ФМС эту информацию подтвердили, но уточнили, что льготный режим сохранится лишь для приезжающих 
в Россию в качестве туристов, а не для гастарбайтеров.

Вчера МИД Украины заявил о достижении договоренности с ФМС о сохранении 90-дневного срока пребывания в 
России  без  регистрации.  По  данным  ведомства,  ФМС  будет  придерживаться  действующих  межправительственных 
соглашений  от  16  января  1997  года  и  30  октября  2004  года,  регулирующих  этот  порядок.  "До  завершения  полного 
урегулирования миграционных вопросов между Россией и Украиной российская сторона пообещала не применять никаких 
санкций к гражданам Украины,– рассказал пресс-секретарь МИД Украины Андрей Дещица.– Но только в случае, если срок 
их  пребывания  на  территории  России  не  превышает  90  дней,  и  наличия  миграционной  карточки,  которую выдают  на 
границе. То есть пока все по-старому". А руководитель пресс-службы ФМС России Константин Полторанин уточнил, что 
украинцам, приезжающим в Россию на заработки, все равно придется направлять уведомления для получения разрешения 
на работу.

Напомним, что во время визита в Киев в конце октября 2004 года, в разгар предвыборной президентской кампании 
на Украине, Владимир Путин отвечал на вопросы украинских граждан в телеэфире. Он признался, что не знал о том, что 
правила регистрации в России и на Украине разные, и пообещал, что украинцы в России, как и русские на Украине, смогут 
находиться  без  регистрации  в  течение  90  дней.  30  октября  2004  года  это  было  закреплено  двусторонним 
межправительственным  соглашением.  15  января  2007  года,  после  вступления  в  силу  поправок  к  закону  "О  правовом 
положении иностранных граждан на территории РФ" и закона "О миграционном учете", пресс-служба ФМС РФ сообщила об 
отмене миграционных льгот для граждан Украины. Ряд украинских политиков тут же сделал заявления о необходимости 
ужесточения правил пребывания россиян на Украине, что привело к разговорам о возможном ухудшении отношений между 
государствами. 23 января МИД Украины направил ноту российскому МИДу с просьбой разъяснить решение ФМС, а депутат 
Госдумы  Константин  Затулин  обратился  к  премьер-министру  РФ  Михаилу  Фрадкову,  указав  на  преимущество 
международных  договоров  перед  внутренним  законодательством,  а  также  на  то,  что  о  прекращении  действия 
межправительственного  соглашения  должно  быть  объявлено  за  шесть  месяцев,  чего  сделано  не  было.  По  мнению 
господина  Затулина,  возвращение  украинцам  льготы  –  "единственное  возможное  решение  в  рамках  действующего 
соглашения". "Мы доказали, что можем держать свое слово",– заключил он.
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ЖИЗНЬ ДИАСПОРЫ
Москва и соотечественники
Язык.ru
Нужен ли русский язык компьютерному поколению.

24.01.2007, "Российская газета", №4276
Ядвига Юферова

Россия объявляет в Париже о старте Года русского языка в мире, а "Российская газета" в Москве - о старте нового 
Международного конкурса для педагогов-русистов ближнего зарубежья. Уже седьмого.

В 2000 году,  когда России было не до языка -  сохранить бы государство,  -  дискуссия в редакции о  том,  как  
сужается пространство русского языка,  закончилась не политическим заявлением,  а  дельным предложением.  Вместе с 
правительством Москвы мы тогда учредили премию для подвижников в ближнем зарубежье. Они стояли на страже русского 
языка,  который  стал  иностранным  в  новых  независимых  государствах,  они  переживали  пикеты  "Нам  не  нужен  язык 
оккупантов", вместе с миллионами соотечественников они пережили и собственное судьботрясение на изломе эпох.

Сегодня сильная Россия привлекает к себе не только своим великим прошлым и вечным настоящим - культурой 
Пушкина и Толстого. Сегодня Россия, ее язык, один из шести рабочих языков Организации Объединенных Наций, дает 
многим в ближнем зарубежье надежду на будущее: на жизнь, работу, карьеру. Мы рады, что среди крупнейших российских 
мероприятий в Год языка и наш Пушкинский конкурс. Триста учителей стали уже его лауреатами.

Положение о VII Международном Пушкинском конкурсе для учителей стран СНГ и Балтии 2007 года
2007 год объявлен Годом русского языка. Русский по-прежнему остается языком мирового общения, одним из 

шести  рабочих  языков  ООН,  родным  для 170  миллионов  человек,  и  350  миллионов  его  понимают.  На  постсоветском 
пространстве русский стал реальным языком межгосударственного общения. Он является родным для соотечественников, 
проживающих в новых независимых государствах, и становится необходимым для миллионов соседей, приезжающих в 
Россию на работу.

Судьба  русского  языка,  который  сегодня  в  ближнем  зарубежье  преподается  как  иностранный,  складывается 
непросто: сократилось количество часов преподавания, не хватает качественных учебников, а главное, внимания к самому 
педагогу-русисту. Учителя ближнего зарубежья, пропагандируя язык великого Пушкина и великой культуры, по-прежнему 
проявляют настоящее подвижничество.

Пушкинская премия была учреждена в 2000 году, чтобы морально поддержать и материально поощрить самых 
энергичных  и  талантливых  педагогов-русистов  стран  ближнего  зарубежья.  В  Год  русского  языка  мы приглашаем всех 
учителей  стран  СНГ  и  Балтии,  преподающих  русский  язык  и  литературу,  знакомящих  учеников  с  русской  культурой, 
историей, педагогов любой другой специальности принять участие в конкурсе. Тема эссе 2007 года: "Язык.ru. Нужен ли 
русский язык компьютерному поколению". Мы ждем конкретных рассказов, кто и почему сегодня учит русский язык. Как 
относятся к русскоязычным в вашей стране? Ощущаете ли вы помощь России подвижникам русского языка и культуры?

2007-й -  Год русского языка,  поэтому делаем уточнение в положении и приглашаем принять участие в новом 
конкурсе и сотни наших бывших лауреатов.

Организаторы конкурса:
Правительство Москвы, "Российская газета", газета "Труд" при поддержке Министерства иностранных дел РФ.
Конкурс проводится ежегодно и состоит из следующих этапов:
Публикация  условий  конкурса  и  объявление  темы  творческого  эссе  в  "Российской  газете"  и  газете  "Труд" 

(общенациональные ежедневные издания) при информационной поддержке посольств РФ, советов соотечественников и 
ассоциаций учителей русского языка в странах СНГ и Балтии - январь 2007 года.

Прием конкурсных работ: сочинение на заданную тему - до 10 апреля.
Анализ присланных работ, публикация лучших из них в российской печати, заседание жюри - до 20 мая.
Подведение итогов, определение пятидесяти финалистов и публикация их фамилий в газетах - учредителях в 

день рождения А.С. Пушкина - 6 июня.
Торжественная церемония награждения лауреатов проводится в Москве в рамках Дней города - первые выходные 

сентября.
Количество лауреатов - 50 человек. Сумма премии - шесть тысяч рублей.
Все расходы по приглашению финалистов в Москву берут на себя организаторы конкурса.
Председатель попечительского совета - Людмила Ивановна Швецова, первый заместитель мэра в правительстве 

Москвы.
Председатель  оргкомитета  -  Ядвига  Брониславовна  Юферова,  заместитель  главного  редактора  "Российской 

газеты".
Секретарь оргкомитета - Наталья Александровна Лебедева.
Работы  принимаются  по  адресу:  125993,  г.  Москва,  ГСП-3,  ул.  Правды,  24,  редакция  "Российской  газеты", 

оргкомитет  Пушкинского  конкурса  для  педагогов-русистов  и  по  электронной  почте:  pushkonkurs@rg.ru  (Присланные  на 
конкурс эссе и сочинения обратно не возвращаются и являются собственностью оргкомитета конкурса).

Наш сайт: http://www.rg.ru/ lessons/. Контактные телефоны: (495) 257-53-60, (495) 257-40-13.
Работы без полных паспортных данных,  почтового адреса с индексом и контактных телефонов на конкурс не 

принимаются.
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Государство и диаспора
Экс-посол Эстонии объявил России войну

29 января 2007 г., KM.RU
Василий Ваньков

Факты:
Недавнее выступление представителя Эстонии Марко Михельсона на Парламентской Ассамблее Совета Европы в 

Страсбурге,  которая  рассмотрела  проблему  диверсификации  источников  энергоснабжения  стран  ЕС,  лишний  раз 
подтверждает тезис о том, что именно прибалтийские государства находятся в авангарде политического противостояния ЕС 
и России. По мнению Михельсона, высказанному на сессии ПАСЕ, Россия должна ратифицировать Энергетическую хартию. 
Эстонский представитель аргументировал это ссылкой на конфликты России с Украиной и Белоруссией. Марко Михельсон 
призвал найти пути преодоления зависимости европейских стран от поставок энергоносителей из России и, тем самым, 
обезопасить себя от возможного «энергетического шантажа». Стоит отметить, что позиция ПАСЕ по сравнению с позицией 
эстонского  докладчика  оказалась  куда  более  взвешенной.  Так,  из  текста  итоговой  резолюции  ПАСЕ было вычеркнуто 
упоминание о России как основной угрозы энергобезопасности Европы.

Такое «откровение» в отношении нашей страны, которое позволил себе на днях экс-посол Эстонии в России Март 
Хельме, можно встретить разве лишь в секретных документах американских спецслужб, предназначенных исключительно 
для «служебного пользования». Судите сами: «Сегодняшняя Россия, - заявил публично человек, представлявший в 1995-
1999 годах интересы Эстонии (невольно напрашивается вопрос: только ли ее одной?) в Москве, - это растущий монстр, 
какого мир в своей истории еще не видел. Этот монстр расправит плечи в 2008 году после президентских выборов, и вот 
тогда мы увидим, какое чудовище выползет из ворот Кремля. Проводимая им политика будет абсолютно агрессивной, с 
использованием вымогательства, политически мотивированных исчезновений людей и убийств. Причем не только в самой 
России, но и в других странах.

Не пройдет и двух лет, как в лице России мы будем иметь дело с самым ужасающим террористическим режимом в 
мире, экспортером терроризма, рядом с которым всякие там «Хамасы» и «Аль-Каиды» померкнут. Что же делать? России, 
которая,  в  сущности,  слаба,  нужно  навязать  новое,  непосильное  ей  экономическое  соревнование,  гонку  вооружений  и 
идеологическую  войну.  В  результате  этого  находящаяся  в  демографическом  коллапсе  Россия  развалится.  Далее  на 
обломках империи нужно будет помочь родиться национальным государствам малых народов и другим демократическим 
образованиям с различной геополитической и географически-экономической ориентацией. Развал России освободит мир от 
этого монстра, которого Рональд Рейган окрестил империей зла».

В этом пассаже отставного высокопоставленного эстонского дипломата, как видим, содержатся не одни только 
оскорбления.  России  фактически  откровенно  объявляется  война  –  экономическая,  идеологическая.  А  в  смысле  гонки 
вооружений – даже военными средствами.

Учитывая, что г-н  Март Хельме занимал один из  высших постов в системе эстонской дипломатии, теперь не 
составит особого труда представить, например, следующую картину. Вручает в Кремле тот же нынешний (или будущий – не 
так  уж  важно)  эстонский  (или  другой  прибалтийский)  посол  верительные  грамоты  Владимиру  Путину.  Произносит 
полагающиеся в этих моментах по дипломатическому протоколу слова о намерении укреплять взаимоотношения между 
нашими странами. А внутренне – про себя – нашептывает план войны против России.

Нет, своих собственных сил на эту войну с Россией ни у Эстонии, ни у ее «собратьев», разумеется, не имеется. Но 
зато  есть,  очевидно,  поддержка  влиятельных  стран-покровителей.  Тех,  например,  спецслужбы  которых  готовят 
вышеназванные инструкции «для служебного пользования» по подрыву России.

Произнеси г-н  Хельме свои «откровения» не на пенсии, а будучи по-прежнему на диппоприще, разразился бы 
громкий  дипломатический  скандал.  А  так,  по  сути,  никакой  из  Москвы  реакции  не  последовало.  В  связи  с  этим 
корреспондент KM.RU попросил прояснить ситуацию эксперта Института стран СНГ Екатерину Шибаеву:

- Высказывания бывшего посла Эстонии в России имеют мало отношения к политической действительности. Судя 
по всему, он потерял свои позиции как значимая политическая фигура и предпринимает отчаянные попытки вернуть их, 
делая  громкие  скандальные  заявления.  Уверена,  что  подобное  кликушество  в  отношении  России  не  найдет  широкой 
поддержки в общественном мнении Эстонии. То, что мы услышали, это абсолютно голословное заявление, которое ни на 
чем  не  основывается.  Бывший  посол,  что  называется,  просто  перечислил  все  существующие  «смертные  грехи»  и 
попытался обвинить в них Россию. Разбрасываться такими фразами может себе позволить только человек, который ни за 
что не отвечает и не является представителем государственной власти. Потому что в противном случае (если бы нечто 
подобное сказал, например, действующий посол Эстонии в России) речь бы шла о международном скандале и как минимум 
дипломатическом конфликте. А «посол на пенсии» как частное лицо может говорить все, что ему вздумается.

Но если политические силы Эстонии намеренно разыгрывают антироссийскую карту к выборам, то, на мой взгляд, 
это ошибочная политика даже просто с точки зрения страны-члена Евросоюза. Как мы знаем, во всех европейских столицах 
не  просто  остались  памятники  участникам  антигитлеровской  коалиции  (в  том  числе  и  советским  воинам),  но  и  даже 
воздвигаются новые. И все они находятся в великолепном состоянии. Европейцам не только не приходит в голову их куда-
то переносить, но даже плохо о них заботиться. Я считаю, что как акция с памятниками советским воинам, так и решение 
приравнять советскую символику к  нацистской являются своеобразным предвыборным ходом тех эстонских политиков, 
которые делают ставку на антироссийские настроения в обществе.

Кстати  говоря,  я  бы  не  сказала,  что  они  пользуются  такой  уж популярностью в  эстонском обществе.  Градус 
негативных эмоций по отношению к России не настолько высок (если он вообще еще есть на массовом уровне). Дело в том, 
что Эстония непосредственным образом заинтересована в заполнении своих транзитных коридоров российскими грузами, 
идущими на экспорт в Европу. Некоторые эстонские политики пытаются успокоить общественность страны тем, что объем 
российского транзита за последние годы упал с 30% до чуть ли не 8% (то есть прекращение этого потока со стороны России 
не приведет к заметному ухудшению экономической ситуации в стране).
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Предположение,  что доля российского  транзита  за последние  годы снизилась,  лично  у  меня вызывает  очень 
большие сомнения. Так, например, в прошлом году здесь заработал порт Силламяэ с терминалом для поступающих из 
России нефтепродуктов, а также контейнерных грузов. И весь этот объем идет из нашей страны. Вообще, статистика - это 
такая специфическая вещь, что всегда можно найти такие параметры, которые покажут уменьшения транзита из России. 
Хотя  на  самом  деле  все  происходит  с  точностью  до  наоборот.  Судя  по  всему,  у  эстонских  политиков  есть  желание 
подгонять цифры и вводить в заблуждение собственных избирателей. Но это опасная игра. Не вызывает сомнений, что 
если  Россия пойдет  на  введение  санкций,  то  это  станет  ощутимым ударом по  эстонской  экономике  и  материальному 
благосостоянию граждан страны.

Делать прогноз о том, чем завершится конфликт вокруг памятников советским воинам, на мой взгляд, трудно. 
Хотелось  бы  рассчитывать  на  здравомыслие  эстонских  политиков.  Выборы  пройдут,  а  необходимость  налаживания 
конструктивного диалога с Россией останется. Конечно, все будет зависеть в первую очередь от того,  удастся ли нам 
улучшить  отношения  с  Европой.  Потому  что,  безусловно,  то,  что  делают  сейчас  эстонские  политики,  делается  с 
молчаливого согласия их европейских коллег.

В поисках поддержки
Липоване  в  Румынии,  русины  в  Закарпатской  Украине  были  неожиданным  открытием  для  многих  в  

перестроечное  время.  Сегодня  эти  народы  считают  себя  российскими  соотечественниками.  И  вот  неожиданное  
явление – лужичане, славянский народ в Германии.

15  декабря  2006  г.  благодаря  Филиалу  Фонда  Розы  Люксембург  (ФРГ)  в  Российской  Федерации,  в  здании  
«Российско-немецкого  дома  в  г.  Москве»  был  проведён  круглый  стол  по  проблемам  «Сохранение  и  развитие 
этничности,  традиционной  культуры,  языка  и  истории  в  условиях  глобализации  на  примере  лужичан  -  сорбов  в  
Германии  и  российских  немцев  в  России».  На  этом  мероприятии  выступили  представители  российских  немцев  и  
лужичане. Лужичане  рассказали  о  своих  проблемах в  Германии. Судя  по  рассказу  Сергея  Прямчука,  представителя 
«Общества дружбы  россиян  с  лужичанами  в  ФРГ»,  судьба  лужичан  -  сорбов  в  Германиине  совсем  соответсвует 
международным правовым нормам, защищающим права национальных меньшинств.

Прямчук Сергей
 В  договоре  об  объединении Германии в  1990  г.  защита  национальных прав  лужичан 

специально  не  упоминалась.  Лишь в  протокольной  записи  к  Договору,  были обозначены права 
лужичан, как составная часть того документа.

1)  Признание  принадлежности  к  народности  лужицких  сербов  и  лужицкой  культуре 
свободно  2)  Сохранение  и  развитие  сорбской  культуры и  сорбских  традиций  гарантируется.  3) 
Лужичане  и  их  организации  свободны  заботиться  о  сохранении  серболужицкого  языка  в 
общественной  жизни.  4)  Обязанностью  земель  Бранденбург  и  Саксония  является  точнее 
определить правовое положение их сорбских сограждан с точки зрения конституционного права.

C 2001 г. в Саксонии, с закрытия средней школы в Кроствице, начался демонтаж школьной 
сети  лужичан,  которая  была  создана  в  период  существования  ГДР.  Закрыты  средние  школы 
лужичан в Кроствице, Радворе и Панчицах. Каждый год под угрозу закрытия подпадают всё новые и 

новые школы лужичан.
За весь 15 летний период существования “Фонда лужицких сербов”, федеральное правительство сокращало его 

финансирование. В 1992 г. Фонду выделялось 41 миллион немецких марок, то в 2001 г. только 32 млн., а в 2002 г. всего 30,5  
млн. В результате сокращения финансирования лужицкого фонда возникла угроза для продолжения начатых проектов по 
развитию национальной самобытности лужичан.

В результате этого произошли сокращения сотрудников лужицких учреждений, таких, как серболужицкий институт, 
единственный  научно  исследовательский  институт  в  области  славяноведения  –  лужичан  (Сорбистики),  истории  и 
этнографии лужичан. В 1989 г. в серболужицком институте (http://www.serbski-institut.de) работало 40 сотрудников, а сейчас 
только  33.  Исследования  по  истории лужичан и  Лужицы в  серболужицком институте  сейчас  финансируется  только  за 
последние 150 лет, а исследования более древнего периода прекращены, а сотрудники сокращаются.

На территории славянского края Лужица в результате добычи бурого угля открытым способом, было снесено 
полностью или частично 92 деревни - городков. На местах древних поселений лужичан созданы котлованы, которые теперь 
превращаются в искусственные озёра, хотя было обещано восстановить славянские поселения.

С  момента  создания  Объединённой  Германии  уничтожено  8  лужицких  деревень.  Возник  правовой  вакуум, 
населённые пункты лужичан формально находятся под защитой государства, но эти декларации о национальных правах на 
деле не действуют.

Лужичане в период 1989-1990 г. Просили сохранить административную целостность славянского края Лужица, не 
делить  её  между Саксонией  и  Бранденбургом и  предоставить  национальную автономию лужичанам,  к  примеру,  как  у 
немцев в России мы видим наличие немецких национальных районов в Омской области и в Алтайском крае.

Удручающей  является  экономическая  ситуация  на  территории  Лужицы,  здесь  самая  высокая  безработица.  В 
Горной Лужице (Саксония) безработица составляет около 21% . В результате этого многие лужичане вынуждены покидать 
свою родину - Лужицу в поисках работы, особенно молодёжь. С 1990 года население Горной Лужицы уменьшилось на 20%, 
а к 2020 году ещё сократится на 20%.

После Объединения Германии, на территории Лужицы уничтожены традиционные сектора экономики, такие как 
текстильная  промышленность,  машиностроительные  и  пищевые  заводы,  а  так  же  сельское  хозяйство.  До  сих  пор  не 
создана  экономическая  концепция  развития  славянского  края  Лужицы.  Обещанная  альтернативная  промышленность, 
заводы высоких технологий, так и не была создана в замен демонтированной.

За  40  лет  существования  ГДР  была  создана  сеть  учреждений  лужичан,  которые  отвечали  требованиям 
национальной политики по поддержанию и развитию серболужицкого языка и культуры. После объединения Германии эти 
структуры были полностью или частично демонтированы.

Закрыты и не заменены новыми учреждениями:
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-Закрыт  педагогический  институт  лужичан,  основанный  в  1946  г.  Здесь  впервые  начали  готовить  учителей  – 
лужичан для лужицких школ на территории Лужицы.

Тем самым подрываются основы подготовки учителей для славяноязычных школ лужичан. В будущем негде будет 
брать сорбоязычных учителей для лужицких школ;

-Закрыт Дом лужицкого народного искусства, главный центр лужицкого искусства всех направлений;
- Закрыт лужицкий филиал академии педагогических наук ГДР, как исследовательское учреждение по школьным 

программам лужичан;
- Закрыта центральная школа в Минакале по изучению письменного серболужицкого языка для взрослых лужичан, 

которые не учили родной язык в школе. Здесь так же были курсы, для желающих, по развитию навыка разговорной речи. За 
все годы работы центра здесь получили навыки родной речи 5000 лужичан.

Таким образом многие взрослые лужичане лишаются возможности освоить родной язык,  который утратили их 
родители в результате политики насильственной германизации населения Лужицы.

После Объединения Германии созданы:
-“Фонд лужицкого народа”. Единственная структура, через которую осуществляется финансирование поддержания 

национальной самобытности лужицкого народа.
-“Витай” – “Идите к нам” в детских садах действует программа для детей у которых только один из родителей 

лужичанин, для помощи по овладению лужицким языком.
По существу наблюдается финансирование овладение детьми лужицким языком в дошкольный период, и в тоже 

время, что очень странно, резко сокращается финансирование школ для лужицких детей школьного возраста, из-за чего 
закрыли ряд славянских школ.

- Ежемесячная телевизионная передача “Вузица” на канале РББ (Бранденбург) и “Вухладко” на канале МДР в 
Саксонии.

Возникновение  телепрограмм  на  лужицком  языке  является  положительным,  совершенно  новым  фактором  в 
национальной жизни лужичан.

Наблюдается враждебные выступления против лужичан в действии, такие, как скандально известная инструкция 
от  27.11.2003  запрещающая  использование  лужицкого  языка  в  монастыре  святой  Марины  Звезды.  По  инструкции 
разговорным языком должен быть только немецкий язык. Выходки неонацистов,  которые закрашивали надписи улиц и 
городов на лужицком языке.

Есть  закон  по  которому  немецкие  власти  обязаны  защищать  и  сохранять  лужицких  сербов,  территорию 
проживания и поселения, но при продолжении сноса деревень из-за добычи бурого угля, при закрытии лужицких школ и 
классов с преподаванием на лужицком языке, немецкие власти и суды говорят, да мы должны вас защищать, но это не 
значит, что мы должны защищать именно это поселение или именно эту школу. Не возмущайтесь мы сейчас закроем ещё 
одну школу. А ведь именно эта школа самая лучшая школа, из оставшихся, рассказывают нам на встрече лужичане.

Руководитель делегации лужичан Альфонс Витязь – Леман в заключении сказал.
Да есть проблемы у лужичан в Германии и у российских немцев в РФ, но проблемы эти разные, то - есть утрата 

родного языка лужичанами - сорбами в Германии может привести к гибели лужичан, как реликтового славянского этноса 
лужицких сербов в славянском крае Лужица - Германия, ведь в других странах лужичан нет. Утрата родного- немецкого 
языка российскими немцами грустный факт, но это не приводит к гибели немецкого народа, как этноса и не приводит к 
исчезновению немецкого языка вообще, тем более, что в России во многих школах и институтах преподают немецкий язык. 
В результате политики ФРГ, 2,5 миллиона российских немцев владеющих немецким языком в должной мере эмигрировали 
в Германию, на постоянное место жительства. А в России остались примерно 600 тысяч немцев, которые в основном не 
владеют немецким достаточно хорошо. Российских немцев сейчас в России 600 тысяч, а нас лужичан- сорбов всего - то 
осталось 60 тысяч человек. Немцев более 80 миллионов, а лужичан в 1350 раз меньше, чем немцев.

Делегация лужичан:

Гайко Козел (депутат ландстага Земли Саксония), Альфонс Леман-Витязь (зам. ред. газеты “Serbske Nowiny” http://
www.serbske-nowiny.de), Геральд Шойн (певец-барт), Оксана Вайнгард-Шойн (пианистка, российская немка из Казахстана), 
Вернер  Мешканк  (руководитель  музея  лужицких  сербов  в  г.  Котбусе-  Долинная  Лужица),  Бенно  Будар  (поэт-писатель 
гл.редактор журнала «Пломье»)

Русские в Кыргызстане
Предлагаемая вниманию читателя статья не ставит целью всестороннего анализа заявленной проблемы, а  

лишь  освещает,  на  основе  материалов  социологических  опросов,  её  некоторые  аспекты.  В  частности,  были  
использованы  отчеты  по  результатам  двух  социологических  обследований  общественного  мнения  жителей 
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Кыргызской Республики, выполненных по заказу Киргизско-Российского Славянского Университета. В первом из них,  
проводившемся  в  ноябре  2005  года  социологической  службой  «Социнформбюро»  выявлялось  отношение  населения  
страны к различным видам иностранного присутствия в Кыргызстане. В 2006 году общественным фондом Эгалите  
было  осуществлено  экспресс–исследование  на  тему  «Школа:  проблемы  и  последствия».  Также  использованы  
материалы  социологического  опроса,  проведенного  в  сентябре  2006  году  по  заказу  филиала  Фонда  развития  
«Институт  Евразийских  исследований»  в  Кыргызской  Республике  на  тему  «Языковые  предпочтения  граждан 
Кыргызстана», выполненного Центром изучения общественного мнения «Эл – Пикир».

14.01. 2007, http://www.analitika.org
Для начала следует отметить, что для Кыргызстана, больше чем для какой – либо иной части Центральной Азии, 

на  протяжении  прошлого  века  была  присуща  не  только  пестрота  этнонациональной  картины,  но  и  традиционно 
значительный удельный вес русских в общей численности населения страны. Так, в 1989 году доля русских в населении 
Кыргызстана  составляла  21,5%,  Туркмении  9,5%,  Узбекистана  8,4%,  Таджикистана  7,8%.  Это  явилось  следствием 
осваивания  за  счет  переселенцев  из  России  вновь  присоединенных  земель,  явившихся  форпостом  империи,  а 
впоследствии и результатом переселенческой политики царизма. В итоге, уже с конца 19 века в мононациональном ранее 
обществе,  представленном  кыргызами,  с  появлением  многочисленного  русского  населения,  сложилась  новая 
этнонациональная ситуация, связанная с совместным проживанием этих этносов. Помимо языковой разницы, для неё были 
присущи  процессы,  характерные  для  Центральной  Азии  в  целом,  начиная  со  второй  половины  19  века.  «Резко 
дифференцированным,  рельефным  выглядит  её  геокультурное  пространство  :  сталкиваются,  переплетаются  и 
сосуществуют  совершенно  различные  вероисповедания,  культурные  и  ценностные  установки,  даже  глубинные 
психологические  структуры восприятия  и  функционирования  картин  мира».  Следует  отметить,  что  в  регионе  разность 
культур  и  менталитетов  различных  народов,  соприкосновение  их  поведенческих  стереотипов,  имеющих  различные 
этнокультурные основы играли важную роль на протяжении всего времени их совместного проживания. Более того, следует 
отметить, что сохранилось укорененное в их психике деление на «мы» и «они» с трудно преодолимой границей между ними. 
Каждая культура и менталитет замыкаются в отдельном «мы» и создать общее «мы» пока что в обозримом будущем, 
видимо, не представляется возможным. Указанные выше обстоятельства оказывали всегда и продолжают оказывать и в 
наши дни существенное воздействие на отношения между русскими и кыргызами.

До  конца  90х  годов  прошлого  века  русские  в  Кыргызстане  были  второй  по  численности  после  кыргызов 
национальной группой. Однако, их преобладание в оттоке населения, начиная с 1990 го и по 1999 годы оставившем 62% от 
общей численности покинувших республику, привело к тому, что их доля в общей численности населения, за указанные 
годы по данным Первой Национальной переписи Кыргызстана сократилась с 21,5% до 12,5%. В результате, они оказались 
отодвинутыми с традиционного второго места, а в структуре населения страны произошли изменения, характеризующиеся 
значительным, почти в два раза, сокращением численности представителей русского этноса. По сути дела, во второй раз в 
20  веке,  после  получения  Кыргызстаном  независимости,  сложилась  новая  этнодемографическая  ситуация, 
характеризующаяся  оттоком  русскоязычного  населения  и  возрастанием  численности  и  роли  в  жизни  общества  и 
государства  представителей  титульной  нации.  Подобные  процессы  были  характерны  и  для  всех  государств  региона, 
прежде всего для городских центров. Прежде в основном, русскоязычном населении городов (так, например, в 1999 году 
67%русских жителей  Кыргызстана проживали в  столице  страны Бишкеке)  стали  преобладать представители титульной 
нации. Это явилось результатом массовой эмиграции русскоязычных а также высокого уровня внутренней миграции, в ходе 
которой сельские жители переселялись в города в поисках жилья и пропитания. К примеру, численность населения столицы 
Кыргызстана -  города Бишкека, несмотря на массовый исход русскоязычного населения, за последние 10 лет выросло 
более  чем  в  два  раза.  За  годы  суверенного  существования  в  Кыргызстане  шли  процессы,  приведшие  к  явному 
преобладанию представителей титульной нации во властных структурах и в составе интеллектуальной элиты городов. « 
Усиление на постсоветском пространстве политических позиций наций – констатирует один из авторов – давших название 
независимым  государствам,  слабое  знание  русским  населением  государственного  языка  и,  наконец,  обстановка 
психологического дискомфорта, испытываемого в этих условиях представителями русской нации в значительной степени 
ослабили их позиции в общественно – политической системе региона».

В свете новой этнодемографической ситуации возникает немало вопросов, требующих ответа.  Каким образом 
ведут себя представители русской диаспоры в новых условиях? Как они воспринимают новую ситуацию, в которой они 
оказались? Как относятся к России и как Россия относится к ним? Все это чрезвычайно важные вопросы для понимания 
положения русских в Кыргызстане в начале 21 века. Основной их массе живется объективно трудно из – за низких пенсий, 
трудностей  с  работой,  вызванной  сокращением рабочих  мест,  недостаточными  возможностями  занимать  руководящие 
должности из – за незнания кыргызского языка.

Россия остается стратегическим союзником Кыргызстана видимо и на перспективу. Тем не менее, это не должно 
создавать иллюзий об особом положении в нём русских. Процессы нациегенеза, возрастания роли основного этноса в 
экономической и политической областях страны будут продолжаться и это обстоятельство следует принимать как должное 
и не делать из него трагедии. Перемены неизбежны, они будут продолжаться. Другое дело, что надо не переходить ту 
грань, за которой действительно начинается дискриминация русских и русского языка в Кыргызстане. Это особенно важно с 
учетом новой иммиграционной политики России по отношению к соотечественникам. Президент Российской Федерации 
В.Путин, выступая 24 октября 2006 года на Всемирном конгрессе соотечественников отметил: « Должен сразу сказать, что 
взаимодействие  с  диаспорой,  поддержка  и  защита  прав  соотечественников  является  одним  из  наших  национальных 
приоритетов, и такой подход продиктован логикой развития нашей страны. Чем сильнее, чем успешнее Россия, тем более 
тесными  становятся  наши  контакты  с  диаспорой  за  рубежом,  и  конечно,  тем  мощнее  и  влиятельнее  голос  наших 
соотечественников за границей»

В  связи  с  вышесказанным  представляют  интерес  результаты  социологического  обследования,  посвященного 
иностранному присутствию в Кыргызстане. Они дают возможность составить представление об отношении его жителей к 
России, её месту в их жизни.

Результаты социологического исследования, свидетельствуют о том, что большинство кыргызстанцев в качестве 
главного союзника по-прежнему рассматривают Россию. При определении общественного мнения по вопросу о степени 
положительного влияния иностранного присутствия в Кыргызской Республике именно Россия заняла ведущие позиции. 
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Особенно ярко это выражено в экономической и военной сферах. На вопрос о том, какое влияние в целом на Кыргызстан 
оказывают иностранные государства, ответы в пользу России составили более 90%.

В ответах на вопрос «Присутствие каких государств в Кыргызстане желательно расширить в будущем?» тезис 
партнерства  с  Россией  также  доминирует.  При  этом,  безоговорочным  лидерство  России  является  в  экономической  и 
военной сферах сотрудничества.

На вопрос «Поддерживаете ли Вы размещение российской военно-воздушной базы в Канте?» число ответов «Да» 
и «Скорее да, чем нет» составило 91,1%. На аналогичный вопрос о пребывании в Кыргызской Республике американской 
военной базы сумма положительных ответов составила около 40%.

Интересны ответы кыргызстанцев на вопрос «Какой эффект для Кыргызстана имеют действия, предпринятые в 
рамках международной кампании против терроризма в Афганистане, возглавляемой США?». Лишь 10,9% кыргызстанцев 
считают, что произошло снижение вероятности террористической угрозы и укрепление безопасности Кыргызстана. Более 
37% опрошенных полагают, что угроза терроризма и нестабильности наоборот возросла и, что США в Афганистане решают 
задачи, не отвечающие интересам Кыргызской Республики и мало связанные с борьбой против терроризма. Почти 28% 
респондентов  считают,  что  увеличился  объем  производимых  в  Афганистане  и  перевозимых  через  её  территорию 
наркотиков.

Общая  оценка  кыргызстанцами  уровня  гуманитарного  сотрудничества  такова,  что  Россия  незначительно 
опережает США (49,7% против 47,9%). В перспективах расширения гуманитарного сотрудничества Россия также лидирует, 
но эти позиции уже значительно слабее (в отличие от перспектив в экономической и военной сферах) – 56,6% в целом по 
республике.  Более  того,  в  общественном  сознании  населения  Иссык-кульской  и  Нарынской  областей  незначительное 
предпочтение  в  сфере  гуманитарного  сотрудничества  отдается  США,  а  не  России.  С  таким  же  незначительным 
преимуществом выбор в  пользу России делают жители Жалалабатской и Баткенской областей,  где в  среднем разрыв 
между Россией и США составляет 3-5%.

Оценивая  уровень  гуманитарного  сотрудничества,  необходимо  иметь  в  виду,  что  определенная  часть 
кыргызстанцев, по всей видимости, имеет примитивное представление об этом виде сотрудничества, рассматривая его 
исключительно как гуманитарную помощь в виде продуктов питания, медикаментов и одежды. Многими респондентами не 
рассматриваются культурное и образовательное направления гуманитарного сотрудничества.

Какие  выводы  можно  сделать  по  результатам  проведенного  социологического  исследования?  Основным 
позитивным моментом является то,  что  в  настоящее время  Россия  по-прежнему  рассматривается населением страны 
главным  союзником  Кыргызстана  и  перспективы  дальнейшего  сотрудничества  с  ней  поддерживаются  значительным 
большинством кыргызстанцев.

Такие результаты связаны с тем, что для большинства его жителей Россия остается традиционным другом, с 
которым  исторически  сложились  очень  близкие  отношения.  В  сознании  людей  крепки  воспоминания  совместного 
проживания в составе одного великого государства – СССР. Очень многие кыргызстанцы, в основном старших поколений, 
обучались  в  России.  В  Кыргызстане  по-прежнему  остается  многочисленной  русскоязычная  диаспора.  Именно 
сохраняющиеся связи дают кыргызстанцам надежду на действенную разностороннюю помощь со стороны России.

Однако,  не  смотря  на  общую  положительную  оценку  влияния  России,  проведенный  социологический  опрос 
продемонстрировал,  что  в  общественном  сознании  присутствуют  тенденции,  способные,  рано  или  поздно,  негативно 
отразиться на уровне сотрудничества КР и РФ.

В частности, с точки зрения опрошенных респондентов второе место по степени присутствия в Кыргызстане во 
всех сферах вслед за Россией занимают США. Причем, если в экономической и военной сферах преимущество России 
значительное, то в гуманитарной сфере преимущество России перед США не столь существенно.

Результаты соцопроса показали, что за неполные 15 лет существования независимого Кыргызстана США смогли 
завоевать  доверие  у  немалой  части  кыргызстанцев.  Важно  то,  что  это  удалось  осуществить  государству  далекому  от 
Кыргызстана географически, не имеющему с ним никаких исторических связей, с системой иных духовных и идеологических 
ценностей.

Данный факт не может не вызывать беспокойства, так как при сохранении подобных тенденций влияние России в 
Кыргызстане будет постепенно снижаться.

Скорее  всего,  причина столь скорой  переориентации определенной  части  граждан Кыргызской  Республики во 
взглядах на иностранное присутствие (с России на США) кроется в разнице подходов этих стран к вопросу о выстраивании 
отношений с Кыргызстаном и его жителями.

Соединенные  Штаты  с  начала  90-х  годов  прошлого  века  стремились  к  активному  завоеванию  позиций  в 
общественном сознании его граждан. С момента приобретения Кыргызстаном суверенитета США запустили в действие 
давно  опробованную  в  других  странах  методику.  Кыргызстану  предоставляются  кредиты  и  гранты,  оказывается 
разносторонняя  гуманитарная  помощь.  Между  Кыргызской  Республикой  и  США  налаживаются  активные  контакты  в 
военной, военно-технической и других сферах. При этом, официальный Вашингтон основные усилия направил не только на 
развитие связей с органами государственного управления Кыргызстана, но и на работу с гражданским сектором.

Официальные и неправительственные структуры США,  открывая региональные представительства и развивая 
сеть различных НПО, охватили все регионы Кыргызстана. Эти структуры на протяжении нескольких лет проводят активную 
работу с различными слоями населения, сосредотачиваясь на наиболее актуальных сферах жизнедеятельности страны и 
ее граждан.

В  частности,  американское  посольство  активно  сотрудничает  с  офисом  Национального  демократического 
института (NDI)  и тесно работает с его региональными структурами – Информационными центрами демократии (ИЦД). 
Кроме того,  непосредственно  через  посольство  реализуются  программы USAID,  также  охватывающие  широкие  сферы 
жизнедеятельности граждан КР во всех регионах республики.

Таким  образом,  США  имеют  возможность  непосредственно  влиять  на  формирование  общественного  мнения 
кыргызстанцев в свою пользу.
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Существенно также и то, что американцы успешно работают с наиболее популярными местными электронными и 
печатными  СМИ,  предоставляя  им  техническую,  финансовую  и  иную  помощь.  Закономерно,  что  эти  же  СМИ активно 
используются американцами для широкого освещения всех своих начинаний в Кыргызстане.

Суть  в  том,  что  основная  работа,  проводимая  в  этом  плане  посольством  США,  а  также  многочисленными 
американскими  неправительственными  организациями,  направлена  не  только  на  государственный  аппарат  ,  но  и  на 
общественность Кыргызстана.

Россия, после распада СССР, находясь в состоянии социально-политической и экономической нестабильности, не 
могла предпринимать каких-либо существенных шагов для сохранения своих позиций в Кыргызстане.

В  настоящее  время  окрепшая  в  политическом  и  экономическом  отношении  Россия  вновь  заинтересована  в 
укреплении и расширении своего присутствия в Кыргызстане. Но, на наш взгляд, те меры, которые сейчас принимаются для 
этого, не позволяют в полной мере достичь целей. Дело в том, что в большей степени это происходит формально, на 
официальном правительственном уровне, когда в процесс включены лишь государственные структуры обоих государств. В 
этой  связи,  простые  граждане  остаются  вне  политики,  проводимой  официальными  российскими  и  кыргызстанскими 
властями.  И  если  бы  не  сохранение  между  гражданами  Кыргызстана  и  России  прежних  неофициальных  связей  - 
родственных, дружеских, деловых и других, то положение в сфере кыргызско-российского сотрудничества уже давно было 
бы намного хуже.

Безусловно, необходимо учитывать то,  что официальный Вашингтон, организуя деятельность своих структур в 
Кыргызстане,  располагает  значительными  финансовыми  ресурсами.  Но  вместе  с  тем,  наличие  большего  числа  точек 
соприкосновения с Кыргызстаном позволяет России работать в республике намного эффективнее.

С учетом изложенного, целесообразно основные усилия сосредоточить на корректировке действий, направленных 
на расширение присутствия России во всех сферах жизнедеятельности населения Кыргызской Республики,  а также на 
обеспечении  соответствующей  поддержки  данных  усилий.  При  этом,  естественно,  что  в  свете  сложившихся  сейчас  в 
Кыргызстане политических и социально-экономических условий речь не идет о прямом противодействии влиянию США.

В продвижении интересов России важнейшую роль должны играть официальные структуры, в первую очередь, 
посольство Российской Федерации в Кыргызстане. Но на протяжении нескольких лет роль российского дипломатического 
представительства в этом плане не выразительна. Многие мероприятия, проводимые под эгидой посольства России, носят 
формальный характер и ориентированы в основном на официальные структуры КР. Деятельность российского посольства, 
как правило, не направлена на простых кыргызстанцев и слабо представлена в регионах.

Мероприятия, проводимые в рамках сотрудничества Кыргызстана с Россией, освещаются не последовательно, в 
основном  через  мало  популярные  официальные  средства  массовой  информации.  Информационная  политика 
пророссийского характера, как правило, не презентабельна и неинтересна для кыргызстанцев.

Именно в этом плане проигрывает и военное направление сотрудничества Кыргызстана с Россией. К примеру, 
большинство наших граждан знает, что в Канте размещена база российских ВВС, но многие не знают каковы ее задачи. 
Кыргызстанцы не осведомлены о том, кто командует этой базой и, что она входит в состав КСБР, функционирующих в 
рамках Организации ДКБ.

Военно-воздушная база ВВС США в аэропорту «Манас», напротив, с самого начала своего функционирования 
демонстрирует  открытость.  Довольно  часто  материалы  о  ней  появляются  в  кыргызстанских  СМИ.  Особенно  активно 
освещалась деятельность базы ВВС США в период ее развертывания.

Ежегодно  российские  военные  ВУЗы  заканчивают  сотни  офицеров-кыргызстанцев.  Но  в  российских  и 
кыргызстанских СМИ редко освещаются эти события. В то же время, с подачи американцев, в наших СМИ в обязательном 
порядке появляются репортажи о направлении на обучение в США 2-3 кыргызских военнослужащих или об очередном 
поступлении американского военного обмундирования.

Думаем,  что  нет  необходимости  говорить  о  степени  влияния  на  общественное  сознание  средств  массовой 
информации. Но именно это направление зачастую игнорируется, хотя поводов для освещения в СМИ в рамках кыргызско-
российского сотрудничества достаточно много.

Результаты  социологического  исследования  показали,  что  уровень  гуманитарного  сотрудничества  между 
Кыргызстаном и Россией значительно отстает от экономического и военного. Возможно, это говорит о том, что уровень 
интереса кыргызстанцев к культурному, образовательному и духовному сотрудничеству с Россией снижается. В этой связи, 
назрела  необходимость  в  активизации  этого  направления  взаимодействия  между  нашими  странами,  а  также  в  его 
расширении.

На  наш  взгляд,  и  Кыргызстаном  и  Россией  упущены  из  внимания  несколько  важных  линий  потенциального 
сотрудничества. В частности, из поля зрения упущен фактор религиозного сотрудничества. Во внимание не берется то, что 
более 15 миллионов россиян являются носителями ислама, а значит и для них и для кыргызстанцев-мусульман существует 
одна, но очень существенная точка соприкосновения. Для правительственных структур Кыргызстана и России это тоже 
представляет интерес, особенно в связи с существованием для наших стран угрозы религиозного экстремизма.

Еще одним актуальным направлением деятельности, которое представляет для Кыргызстана и России обоюдный 
интерес является трудовая миграция наших граждан в РФ. Кыргызстан должен быть заинтересован в облегчении порядка 
пребывания  на  территории  РФ своих  граждан,  сотни  тысяч  которых  обеспечивают  свои  семьи  на  родине.  Россия  же 
заинтересована в дополнительных трудовых ресурсах.

Таким  образом,  с  учетом  изложенного  целесообразно  отметить,  что  сотрудничество  Кыргызстана  и  России 
воспринимается кыргызстанцами как  одно  из  обязательных  условий,  способных  обеспечить  в  ближайшей перспективе 
процветание  своей  страны.  Изучение  общественного  мнения  показывает,  что  для  укрепления  и  развития  такого 
сотрудничества есть значительный потенциал, который необходимо грамотно и эффективно использовать.

Ещё  одна  проблема,  привлекающая  к  себе  пристальное  внимание,  связана  со  статусом  русского  языка  в 
Кыргызстане.

Выступая на Всемирном конгрессе соотечественников, В.Путин сказал: «Одна из самых значимых и острых на 
сегодня тем – это сохранение, развитие и обучение русскому языку. Сохранение русскоязычного пространства – один из 
приоритетных  вопросов  нашего  с  вами  взаимодействия.  Нас  тревожит,  что  в  ряде  стран  идет  демонтаж  системы 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

47



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

образования на русском языке. Рассчитываем, что страны бывшего Советского Союза будут укреплять свои национальные 
языки,  что  вполне  естественно.  Но  в  то  же  время  мы  рассчитываем,  что  в  этих  странах  будут  оказывать  поддержку 
развитию  русского  языка  как  общего  нашего  достояния  со  времен  Советского  Союза,  как  естественной  базы  для 
сотрудничества, для развития отношений и дружбы между народами бывшего Советского Союза».

Реалии этого процесса в государствах региона отличаются значительным разнообразием.  Объединяющим эти 
процессы  следует  считать  с  одной  стороны  расширение  масштабов  применения  национальных  языков,  а  с  другой 
стремление учесть роль и значение русского языка. К примеру, Президент Казахстана Н. Назарбаев, выступая в октябре 
2006  года  на  12  сессии  Ассамблее  народов  Казахстана,  заявил:  «Молодежь  в  Казахстане  должна  знать:  без  знания 
государственного  языка работать  в  государственных органах,  сфере услуг,  правоохранительных органах  или  судебной 
сфере будет невозможно». Но в тоже время он отметил: «Можно осуждать методы, которыми прививался русский язык в 
Казахстане весь 20 век. Но нельзя из-за этого отказываться от массового знания русского языка казахами. Вопрос в том, что 
массовое  владение  одним  из  международных  языков,  каким  является  русский,  миллионами  казахов,  есть  фактор, 
расширяющий информационные горизонты в современном мире. В обозримом будущем русский язык будет оставаться 
фактором нашей конкурентоспособности». Следует иметь в виду, что до 1989 года русское население Кыргызстана жило в 
условиях «языкового комфорта», созданного искусственно за годы советской власти. Его следствием, например, стало то, 
что в  Бишкеке,  городе с полумиллионным населением,  была единственная школа,  в которой преподавание полностью 
велось на кыргызском языке. Перекосы подобного рода начали исправляться после получения страной независимости.

Ситуация  в  языковой  сфере,  сложившаяся  на  сегодняшний  день,  нашла  отражение  в  опросе  «Языковые 
предпочтения граждан Кыргызстана», проведенном среди жителей Чуйской, Ошской, Жалалабатской и Баткенской областей 
Центром изучения общественного мнения «Эл – Пикир» в октябре 2006 года по заказу филиала Фонда развития «Институт 
Евразийских Исследований» в Кыргызской Республике.

Прежде  всего,  следует  отметить,  что  предпочтение  русскому  языку  отдают  представители  национальных 
меньшинств. От 20% до 75% респондентов из их числа считают русский язык родным, 68% используют русский язык в 
различных сферах.  Неплохими позициями он обладает и в  целом по стране.  Русский язык занял первое место после 
родного языка почти у половины опрошенных,  в то время как английский язык всего 4,5%. В целом, 48% опрошенных 
считают, что для них важнее всего, для жизни и работы в Кыргызстане изучать кыргызский язык и 40% - русский. Кроме 
того, следует отметить интересную тенденцию, заключающуюся в том, что число желающих обучаться в школах и вузах на 
кыргызском языке заметно сокращается в пользу обучения на русском языке. Интересно озвучить мнение по этому поводу 
одного из респондентов. Он сказал: «Мы, кыргызы, приехали их Ошской области год назад. Моя дочь не знает русского 
языка. Я ходил к директору школы и настоял, чтобы её взяли не в кыргызский класс, а в русский. Если она будет знать не  
только кыргызский,  но и русский,  а ещё лучше английский,то у неё будет шанс стать высокообразованным человеком. 
Потом она  сможет работать  не  только в  Кыргызстане,  но и  в  России  и во всем мире».  Население четырёх областей 
ощущает перспективность изучения русского языка, связанную с возможностью поступления в российские вузы, успешности 
трудовой миграции продвижения по службе, успешности своего бизнеса. 90% опрошенных считают, что русский язык важно 
знать для того, чтобы нормально жить и работать в Кыргызстане. По мнению одного из респондентов: « Как можно получить 
хорошее образование даже у нас в стране, если ты не знаешь или не хочешь изучать русский язык? Всё передовое, более 
доступное для нас пишется на русском языке».

В то же время, сфера применения русского языка в стране претерпела определенные изменения, вызывающее 
обеспокоенность респондентов, причем не только русских, но и кыргызов. Сокращение часов преподавания русского языка 
и литературы в школах беспокоит 78,2% русских и 71% кыргызов.  Сокращение часов передач радио и телевизионных 
программ на русском языке беспокоит 75,3% русских и 51,7% кыргызов. Перевод делопроизводства на кыргызский язык 
вызывает обеспокоенность у 84,2% русских и 60,8% кыргызов. Немало споров вызвал вопрос о лишении русского языка 
статуса  официального.  Во  всех  трех  вариантах  проектов  Конституции  Кыргызстана,  разработанных  комиссией  А. 
Бекназарова,  за  русским  языком  не  сохранялся  статус  официального.  Комментируя  данное  обстоятельство,  министр 
иностранных дел Кыргызской республики А.Джекшенкулов в частности отметил: «считаю, что русский язык в Кыргызской 
Республике  не  должен  терять  официального  статуса.  Он  должен  остаться  в  своем  нынешнем  статусе  не  только  по 
политическим, но и гуманитарным соображениям. Большая часть граждан в стране получает образование на русском языке. 
Если говорить откровенно, то нельзя сравнивать качество учебников на русском и кыргызском языках. Но и забывать свой 
материнский язык нельзя.  А двуязычие обогащает нашу нацию и народ».  Точку в  споре поставила новая Конституция 
страны,  принятая  в  ноябре  сего  года  Жогорку  Кенешем  (парламентом)  и  подписанная  Президентом  К.  Бакиевым, 
сохранившая  в  стране,  единственной  в  Центральной  Азии  официальный  статус  русского  языка.  Тем  не  менее, 
представляют  интерес  оценки  респондентами  данного  вопроса.  С  отменой  статуса  русского  языка  не  согласны 
представители  национальных  диаспор.  Только  3,7%  опрошенных  поддерживают  лишение  русского  языка  статуса 
официального. Подавляющее большинство - 83,7% не поддерживают такого решения, в том числе и 82,4% тех, для кого 
кыргызский язык является родным. При этом бросается в глаза то, что среди респондентов, поддерживающих лишение 
русского языка статуса официального, 83% имеют образование не выше среднего.

Таким образом,  в Кыргызстане в годы независимости положение русского этноса претерпевает существенные 
изменения.  Почти  двукратное  сокращение  его  численности,  имело  следствием  существенные  сдвиги  в  социальной 
структуре общества Кыргызстана и изменение в нём статуса русских по многим позициям. В целом, за годы независимости 
снизились  представительность  русских  в  органах  власти,  политическая  активность  русского  населения,  возросли 
настроения апатии и неудовлетворенности собственным положением. В то же время «часть активного русского населения в 
данной ситуации пытается адаптироваться к изменившимся реалиям, найти свою нишу, активно изучая государственный 
язык, принимая участие в общественно – экономической и политической жизни». К сожалению, она составляет лишь малую 
часть русской общины в Кыргызстане в то время как большая её часть не проявляет ни умения сплачиваться и бороться за 
свои права, ни желания интегрироваться в общество нового для них « национального» типа. С другой стороны, в стране, 
крайне недостаточно внимания уделяется проблеме изучения государственного языка.  По мнению участников опросов, 
используемые в школах учебники, программы, методики изучения кыргызского языка имеют следствием то, что дети по 10 – 
15 лет его изучавшие, в итоге им не владеют. По результатам экспресс – исследования «Школа: проблемы и последствия» 
80% респондентов испытывают трудности в изучении кыргызского языка, даже те, для кого этот язык является родным. В 
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исследовании  говорится:  «Качество  обучения  на  кыргызском  языке  вообще  вызывает  сомнения  не  только  у 
профессионалов, но и у родителей и общества в целом. Зачастую качество преподавания настолько низкое, что родители 
переводят ребенка из кыргызской школы в русскую, а преподавание русского языка в кыргызской школе сокращено и не 
достигает  своей  цели,  поэтому  ребенок  испытывает  трудности  такого  масштаба,  что,  зачастую,  входит  в  состояние 
психологического протеста против образования вообще. Также низкий уровень знания русского языка является серьезным 
препятствием в получении качественного высшего образования». Ещё хуже дело обстоит с изучением кыргызского языка 
среди взрослых. Система его изучения в стране практически отсутствует. В связи с этим, решение о переводе с первого 
января  2007  года  всего  делопроизводства  в  стране  на  кыргызский  язык,  русской  диаспорой  было  воспринято  крайне 
негативно.  Положительным  моментом  следует  считать  то,  что  существует  понимание  состояния  дел  в  этой  сфере 
руководством страны. Глава государства К.Бакиев, 18 декабря 2006 года заявил о том, что к переводу делопроизводства на 
государственный  язык  Кыргызстан  не  готов.  По  его  словам  к  этому  не  готовы  ни  правительство,  ни  Жогорку  Кенеш 
(парламент) страны. Не надо заниматься кампанейщиной - заявил Президент. Мы не позволим никому спекулировать этим 
вопросом.  Некоторые  чиновники  пытаются  показать,  какие  они  патриоты.  Статус  русского  языка  как  официального 
закреплён принятой Конституцией Кыргызской Республики - подытожил К. Бакиев. В сложившейся ситуации очень многое 
зависит  от  позиции  России.  Генеральный  директор  Кыргызского  Православного  благотворительного  Владимирского 
общества совершенно справедливо считает, что русскую общину в Кыргызской Республике надо рассматривать, прежде 
всего, как основу влияния России в Кыргызстане. Он говорит: «Уйдём мы, уйдёт и российское влияние. Странное дело – 
Россия  почему-то  мало  уделяет  внимания  тем  людям,  которые  хотели  бы  здесь  остаться».  По  мнению  московского 
исследователя Н.Харитоновой «сужение русскоязычного пространства – это, прежде всего, проблема самой России, а для 
повышения  статуса  русского  языка  в  странах  ближнего  зарубежья  надо  удовлетворить  потребности  русскоговорящего 
населения и тех, кто не желает терять связь с русским пространством, Россией». И далее она совершенно справедливо 
замечает:  «Сегодня  от  России  требуется  минимум  усилий  для  восстановления  духовного,  а  вместе  с  тем  и  общего 
языкового пространства. Тем более, что часто сами молодые постсоветские государства готовы сделать первый шаг в этом 
направлении,  как  в  случае  с  Кыргызстаном,  где  поддерживают  усилия  Москвы  по  укреплению  и  расширению  своего 
гуманитарного присутствия в регионе. Об этом, в частности заявил Государственный секретарь Кыргызской Республики 
А.Мадумаров  на  Международном Форуме  по  проблемам функционирования  русского  языка  в  Центрально  –  азиатском 
регионе,  состоявшегося  в  Бишкеке  в  декабре  этого  года.  Здесь  же  он  сформулировал  идею  создания  Центрально  – 
азиатского  Центра  русского  языка.  Вопрос,  судя  по  всему  лишь  в  проявлении  политической  воли  российским 
руководством».

Do you speak казакша?
По мнению авторов,  найден ответ на  вопрос,  почему за  15  лет независимости русскоязычное  население  

Казахстана не заговорило по-казахски
14.12.2006, http://www.liter.kz

Александра АЛЕХОВА, Гульнара ИСМУХАНОВА
Кто-то  может  сказать,  что  русскоговорящим  удобно  не  утруждать  себя  полиглотством.  Но  исследование, 

проведенное  Институтом  социальных  исследований  (ИСИ)  в  2005  году,  показало,  что  казахстанцы,  не  говорящие  на 
государственном языке, готовы его изучать. Стало быть, проблема кроется в другом. В чем именно – показывают итоги 
социально значимого проекта.

Закон – элемент языковой политики, а не основа
Казахстану пока, увы и ах, свойственно подгонять политику под законы, а не наоборот. Но и это еще полбеды, 

когда нормативная база соответствует реалиям времени и выполняет свои основные функции – провозглашать, защищать 
и предусматривать санкции за неисполнение.  По мнению экспертов, закон РК «О языках»,  принятый еще в 1997 году, 
нефункциональный и к тому же «компромиссный» в худшем смысле слова, даже половинчатый, сделанный по принципу «ни 
вашим ни  нашим».  Судя по  содержанию,  он принимался по старой  советской логике –  сохранить  дружбу народов,  не 
нарушив постулатов двуязычия. Никто не против межэтнической солидарности, но эта цель достигнута вовсе не за счет 
закона «О языках». Роль сыграли совершенно другие факторы, в том числе и экономические.

Если объективно оценить положение казахского языка в Казахстане, то, кроме явной дискриминации, трудно еще 
что-то отметить. И эта ситуация все-таки сложилась, несмотря на существование закона «О языках». Стало быть, правы 
эксперты, принявшие участие в исследовании, которые считают закон декларативным, никого и ничто не защищающим.

Исследование подтвердило готовность русскоговорящего населения изучать казахский язык и использовать его в 
повседневной  жизни.  Как  всегда,  мешает  «но»,  причем  на  этот  раз  их  два.  Во-первых,  в  стране  отсутствует  четко 
сформулированная языковая политика  и  государственное  планирование  языковой  политики  –  что и  как  нужно  делать, 
сколько это стоит. Во-вторых, отсутствует современная методическая база преподавания казахского языка как иностранного 
или  второго.  Следовало бы прописать  в  законе «О языках»,  как  будет вознаграждаться труд  по реализации языковой 
политики (у исследователей и методологов была бы мотивация изменить методику преподавания языка) и наказываться 
действия лиц, нарушающих языковое законодательство, не только в административном порядке, но и уголовном. А пока мы 
видим  копирующие  друг  друга  учебники,  в  которых  трудно  разобраться  даже  лингвистам.  Раз  уж  закон  о  языках  не 
работает, его нужно либо изменить, либо отменить вообще.

Можно привести достаточно примеров из мирового опыта, который бы не помешал Казахстану при формировании 
языковой политики. К примеру, моноэтнические балтийские страны, за исключением, пожалуй, Латвии, где высока доля 
русскоговорящих, были вынуждены действовать радикально. Основанием для получения гражданства в странах Балтии 
стало знание языка. Другого варианта быть не могло, ведь за спиной у балтийских государств была единая англоязычная 
Европа.  Впрочем,  позже  и  критичная  к  балтийским  странам  Россия  взяла  этот  тезис  за  основу  при  принятии  нового 
законодательства о гражданстве.

Другой пример – Франция. Страна, давшая миру демократию, в ХХ веке потеряла господство. Французский язык 
становился  все  менее  популярным.  Но  4  августа  1994  года  Франция  приняла  закон  №  94-665  «Об  использовании 
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французского языка», который предусматривал полную защиту языка от влияния англоязычной культуры. Нужно отметить, 
что это сработало.

Сейчас  настал  момент  истины  для  развития  казахского  языка.  Необходимо  принять  меры,  эксплицитно 
обеспечивающие  использование  казахского  языка  на  казахстанской  территории  именно  в  тех  сферах,  где  он  сейчас 
конкурирует  с  русским и английским языками,  а  в  скором будущем – и  с  китайским языком.  Статусное  планирование 
означает  законодательную  защиту  казахского  языка,  а  именно  ИСИ  рекомендует  принять  закон  «Об  использовании 
казахского языка» по примеру известного французского «закона Тубона» (по имени автора-министра, лоббировавшего этот 
закон).  Корпусное  планирование  могло  взять  на  себя  осуществление  терминологических  комитетов  и  комиссий  для 
выработки  единой  стандартной  терминологии  казахского  языка  в  различных  отраслях  народного  хозяйства  и  сферах 
социума.

В группе русскоязычного казахстанского населения велика доля казахов. Но за нашей спиной нет ни Западной 
Европы,  ни  большой Азии.  Только  Россия,  которая  в  любом случае  будет  защищать  русскоговорящих  в  любой  точке 
земного шара. Но кто сказал, что популяризировать казахский язык нужно через ущемление прав других групп? Это никому 
не выгодно. Декабрьские события 1986 года продемонстрировали необратимые последствия языковой дискриминации.

Кому это нужно?
Языковая политика, с одной стороны, призвана реагировать на рост языкового многообразия и на политические 

требования этнических меньшинств. С другой стороны, она обязана поддерживать установленные структуры общепринятой 
общественной сферы вплоть до лишения легитимности националистической концепции государства.

При принятии законов, модернизации или формировании языковой политики в Казахстане следует исходить из 
принципа комфортности. Во-первых, лица, говорящие по-казахски, не должны чувствовать себя париями, как называют в 
Индии  низшие,  бесправные,  отверженные  и  угнетенные  касты  населения.  Во-вторых,  сейчас  могут  одинаково 
дискриминированными  стать  обе  группы населения:  совсем не  говорящие  по-казахски  и  говорящие  исключительно  на 
государственном языке. Ситуация такова, что русскоязычные, даже если сильно захотят овладеть казахским языком за 
короткий период, не смогут сделать этого, поскольку в учебных пособиях можно заблудиться.

Необязательно,  чтобы  языковая  политика  сопровождалась  языковым  законодательством.  Принятие  закона  о 
языках оправдано в странах, где конкурируют два и более языка, особенно когда местный язык подвергается давлению или 
находится  под  угрозой  вытеснения  со  стороны  другого.  Поэтому  в  Казахстане  уместно  принятие  языкового 
законодательства из-за низкого реального статуса государственного языка.  В то же время закон о языках не является 
основным и самым важным элементом языковой политики и языкового планирования, так же, как любое законотворчество в 
социально-политической  жизни  общества  не  может  быть  самодостаточным  и  превалировать  над  другими  элементами 
общественной политики.

Равные ли по значению понятия «государственный» и «официальный» язык? По сути, это одно и то же. У нас они 
разделены. По мнению экспертов, это вносит путаницу в процесс реализации языковой политики в Казахстане.

В многоязычных странах может быть больше одного официального государственного языка. Примерами могут 
стать Сингапур, Швейцария, Индия, Бельгия. При использовании международного опыта языковой политики всякий опыт 
полезен. Порой мы забываем, что любой вид и тип общественной политики зависит и от политической системы страны, 
уровня  экономического  развития,  этнического  разнообразия,  демографической  ситуации,  исторических  и  культурных 
факторов.  Следовательно,  стоит  внимательно  отнестись  к  применению  зарубежного  опыта.  Более  того,  любая 
общественная политика должна осуществляться с  учетом общественного мнения населения на базе широкого участия 
различных социальных групп и заинтересованных партий, не только политических. По данным многолетнего мониторинга 
ИСИ,  русскоязычное  население  Казахстана  готово  изучать  государственный  язык  без  ранее  выдвигаемого  тезиса  о 
присвоении  статуса  второго  государственного  языка  русскому  языку.  Произошла  значительная  трансформация 
общественного мнения населения страны за годы независимости Казахстана.

В  общественной  политике  термин  «официальный  язык»  используется  намного  чаще,  чем 
«государственный/национальный».  Официальный  язык  предполагает  использование  языка  в  судебных  заседаниях, 
бизнесе, политике, государственных органах.

Мы понимаем, что термин «язык межнационального общения» по отношению к русскому языку был принят в 1989 
году как попытка законодательного его закрепления в неофициальных областях работы, общения, культуры, торговли и 
бизнеса.  Такое  законодательство  называется  «нормализующим  языковым  законодательством».  Но  русский  язык  не 
нуждался в таком статусе, так как и без этого выполнял такую функцию. В казахстанском законе «О языках» образца 1997 
года  существуют  противоречия,  которые  следует  снять  путем  отмены некоторых  норм,  переформулировки  текста  или 
полной заменой некоторых статей указанного законодательства.

К  сожалению,  языковая  политика  в  стране  ограничилась  принятием  закона  «О  языках»,  среднесрочной 
программой «О Государственной программе функционирования и развития языков на 2001–2010 годы» и мероприятиями в 
рамках деятельности Ассамблеи народов Казахстана, а также изменениями в образовательных программах дошкольных, 
школьных и высших учебных заведений.

При формировании языковой политики в Казахстане необходимо сделать упор на защиту казахского языка и его 
развитие. Уникальная независимая страна до сих пор не имеет Института казахского языка. Исследуя возможные варианты 
модернизации  языковой  политики  в  стране,  столкнулись  с  полным  отсутствием  интереса  к  языковой  проблеме.  ИСИ 
добросовестно выполнил социально значимый для страны заказ с аргументированными рекомендациями, но до сих пор 
находится в ожидании какой-либо оценки, хотя бы благодарности. Молчание обескураживает. Подумалось, может быть, 
рекомендации были неправильными или слишком сложно их использовать? Поэтому ИСИ решил продолжить проект за счет 
собственных средств – внести вклад в изменение методики преподавания казахского языка и привести ее в соответствие 
международным стандартам. А затем проверить ее на практике.

С  научной  точки  зрения,  для  большинства  казахстанцев  казахский  язык  не  является  родным,  несмотря  на 
этническую принадлежность. По определению, родной язык – тот, на котором человек думает, говорит и пишет. Увы, в 
Казахстане таких людей явное меньшинство. А это значит, что обучать казахскому языку нужно как иностранному.
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Существует  официальный  документ,  именуемый  «Общеевропейской  компетенцией  владения  иностранным 
языком: изучение, обучение и оценка», на которую опираются ведущие западные институты языков. Поскольку казахский 
язык  входит  в  кыпчакскую  подгруппу  тюркских  языков  и  отличается  от  романо-германской  группы,  появилась  острая 
необходимость разработки собственной концепции и четких стандартов преподавания госязыка либо как  иностранного, 
либо как второго. За рекомендациями и методической поддержкой сотрудники ИСИ обратились к опыту Института Гете и 
Британского совета, которые много лет работают на ниве развития и пропаганды немецкого и английского языков.

Трудно будет «заставить» всех казахстанцев с 1 января 2007 года говорить по-казахски. Да и не получилось бы 
так,  поскольку  в  повседневной  жизни  мы  частенько  сталкиваемся  либо  исключительно  с  русским  языком  либо  с 
исковерканным казахским. Приезжие оралманы и иностранцы быстрее выучат в Казахстане русский, чем русскоязычное 
население заговорит по-казахски.

Иностранцы  вообще  сразу  видят,  что  оказались  в  бывшей  колонии  огромной  империи.  Эта  колониальность 
заметна не только в преобладании русского языка в Казахстане.  Конечно,  двуязычие – это благо.  Опасно,  когда язык 
этнообразующей группы дискриминирован и теряет свои позиции.

Спасение утопающих – дело рук самих утопающих
В процессе реализации проекта ИСИ по написанию шестиуровневых учебников казахского языка основные его 

принципы испытывались на самих сотрудниках, которые, как и большинство казахстанцев, учили казахский язык в русской 
школе. И у них в школьные годы тоже отсутствовали хорошие учебники и языковая среда, кроме домашней, в которой они 
могли бы говорить по-казахски.

Смысл защиты казахского языка заключается не в том, чтобы запретить использование в повседневной жизни 
русского языка, а в том, чтобы привести в порядок сам язык и политику его преподавания.

Эксперты  ИСИ,  причем  русскоговорящие,  считают,  что  настало  время,  когда  на  улицах  страны  можно 
ограничиться надписями только на казахском языке. Во-первых, люди будут постоянно пополнять словарный запас. Нужно 
исходить из того, что язык – это система знаков, передающих ту или иную информацию. Многие слова и вывески можно 
передать невербально, то есть без слов, а с помощью символов, которые заменяют слова и целые выражения в форме 
словосочетаний: банк, аптека, вокзал, остановка, метро, условные знаки в магазине, кафе. Для обозначения всей символики 
используются цифры, знаки, стрелки. Не надо ничего изобретать – все уже придумано за нас. Необходимо лишь взять опыт 
и  грамотно  его  использовать,  потому  что  символы  и  знаки  необходимо  эффективно  использовать  с  учетом  опыта 
глобализации. Во-вторых, начнет действовать эффект 25-го кадра. По данным ИСИ, 75 процентов населения уже давно 
знают, что такое шаштараз и дукен.

В  повседневной  жизни  при  использовании  казахского  языка  практически  всегда  допускаются  грубейшие 
орфографические  и  стилистические  ошибки.  Если  бытовая  техника  с  переведенной  на  казахский  язык  инструкцией  по 
эксплуатации или серьезный лекарственный препарат попадут в среду казахоговорящего населения, велик риск, что будет 
нанесен вред здоровью. Разве это не повод волноваться и предпринимать меры?

Методика преподавания казахского языка
Стандарты преподавания любого языка имеют шесть уровней сложности, начиная от выживания и заканчивая 

свободным владением. В лучшем случае, существующие методики преподавания казахского языка подразумевают весьма 
условное деление лишь на три уровня: начинающий, средний и продвинутый, без учета промежуточных вариантов знания 
языка. А это – нарушение логики обучения языку. Нам повезло, что казахский язык не имеет старой или новой формы. 
Богатый по образности и структуре, он может доступно передать научную или техническую мысль. Конечно, некоторые 
слова в казахском языке заимствованные, но гораздо серьезнее проблема неправильного использования слов в контекстах, 
что чревато полным непониманием происходящего.

В  Казахстане  до  сих  пор  нет  института  казахского  языка  для  исследования  казахского  языка  на  научной  и 
современной методической базе. Язык, история, территория – одни из важнейших признаков этноса. Институт языкознания 
имени  Байтурсынова  –  это  институт,  занимающийся  языкознанием,  но  языкознание  –  это  одна  из  основных  наук, 
содействующих решению проблем этногенеза и выяснению происхождения разных народов.

В  России  функционирует  Институт  русского  языка  им.  Пушкина,  в  Германии  –  Институт  имени  Гете,  в 
Великобритании помимо множества королевских центров и академий наук распространением английского языка занимается 
Британский совет. Франция вообще помешана на пропаганде французского языка после того, как он начал терять позиции, 
несмотря на огромное количество франкоговорящих людей в мире.

По-казахски во всем мире, по оценке экспертов, говорит от 12 до 15 миллионов человек. Нужно отметить, что в 
связи с ростом интереса к нашей стране за рубежом в ведущих вузах мира преподают казахский язык. Делают это либо 
этнические казахи,  либо иностранцы,  которые жили в  Казахстане и даже умудрились написать собственные авторские 
учебники.

Одна из них – Илзе Циртаутас, немка из Гамбурга, которая сейчас живет в США и преподает казахский язык в 
Вашингтонском  университете  города  Сиэтла  по  собственноручно  написанному  учебнику.  У  Илзе  Циртаутас  серьезный 
лингвистический  багаж,  который  помог  ей  освоить  не  только  казахский,  но  и  узбекский,  и  киргизский  языки.  Если  бы 
казахстанская  филолого-лингвистическая  практика  была  ориентирована  на  полилингвизм,  мы  бы  давно  имели 
высокопрофессиональные  учебники.  Наши  же  ученые-филологи  владеют  максимум  двумя  языками  помимо  казахского 
языка.

Англо-русско-казахское  учебное  пособие  автора  Кубаевой,  к  сожалению,  являясь  практически  единственным, 
вызывает  больше вопросов  у  иностранцев,  чем способствует  изучению казахского  языка  из-за  непонятной  логики  при 
составлении учебника. Это мнение недавно высказала руководитель представительства Института Гете в Казахстане.

От атрибутивности – к практичности
До 1997 года в Казахстане действовал закон «О языках» 1989 года,  по которому русский язык был объявлен 

языком  межнационального  общения.  Выступая  в  2003  году  с  докладом  в  Институте  Макса  Планка  по  современной 
антропологии  (Германия),  одному  из  авторов  статьи  пришлось  чуть  ли  не  на  пальцах  объяснять  смысл  слова 
«межнациональный». Но зарубежные коллеги так и не поняли значения непереводимого советского, лишенного смысловой 
нагрузки, слова.
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Слишком  много  в  нашей  стране  атрибутивности,  которая  заметна  извне.  Это  не  только  беспрекословное 
подчинение устаревшим законам и нежелание их менять, но и создание видимости упорной работы непонятно над чем.

Когда возникает идея мотивировать население к изучению казахского языка и добровольному использованию его в 
повседневной  жизни,  у  чиновников  нет  других  вариантов,  как  экономическая  мотивация  –  платить  тем,  кто  знает 
государственный язык.  Это повторение ошибок 50-х годов в Казахстане,  не имевших успеха,  кроме пропаганды опыта 
небольшой группы лиц русской национальности на крупных мероприятиях по укреплению дружбы народов и воспитания 
чувства интернационализма.

Исследование ИСИ показало, что за этот вариант голосуют только те, кто владеет языком на уровне начинающих 
или  вообще не  говорят  по-казахски.  Во  франкоговорящих  провинциях  Канады приехавшим мигрантам предлагают  300 
канадских долларов, чтобы они выучили французский язык. Однако это малоэффективно для вновь прибывших в страну, 
потому что они стремятся выучить сначала английский язык. Деньги ничего не решают, поскольку человек сам для себя 
расставляет приоритеты.

В проекте ИСИ задавался вопрос о том, что сделали бы наши респонденты, если бы им государство дало по 100 
долларов  США на изучение языка.  Практически  все  в  большей или  меньшей степени желали потратить эту сумму на 
изучение английского языка.

Смотрю в книгу, вижу…
Когда ИСИ начинал проект, было запланировано потратить 70 тысяч тенге на закупку учебников, чтобы по ним 

проанализировать недостатки методики преподавания. Покупать оказалось нечего. Книги либо копировали друг друга, либо 
вообще не выдерживали никакой критики. А некоторые авторы разработали ноу-хау: они издают собственные учебники без 
изменения содержания,  но  под  разными заголовками!  Замечательные известные авторы до сих  пор не поняли,  в  чем 
ошибка общей методики преподавания казахского языка – людей не учат чувствовать язык, чтобы понимать его смысл.

Чтобы разработать методику изучения казахского языка на начальном уровне (уровень выживания), эксперты ИСИ 
в итоге собрали 7 томов материала. А наши доблестные ученые умудряются в тоненькой брошюрке «научить» людей 
читать и писать по-казахски. Международные стандарты – шестиступенчатая система обучения языку для владения им в 
совершенстве – предполагают затратить на это не менее трех лет, а не три месяца, как часто обещают людям на языковых 
курсах.

Итак, господа «высоко сидящие и далеко глядящие», откройте народу глаза на то, что их ждет завтра. Do you 
speak казакша? Not yet? Крутогой!

Р.  S. Благодарим за содействие в подготовке материала эксперта Института социальных исследований Клару 
Исенгалиеву.

Русский язык. Образование. Культура.
ЗаПЧЕЛ подал поправки к закону «О государственном языке»

26.01.2007, http://www.zapchel.lv/,
Фракция ЗаПЧЕЛ внесла 25 января на рассмотрение в Сейм поправки к закону «О государственном языке».
По мнению авторов законопроекта, ратифицированная Латвией в мае 2005 года после десятилетних проволочек 

Рамочная конвенция защиты прав национальных меньшинств так по существу и не вступила силу. Это связано с тем, что 
при ратификации Конвенции Сеймом были сделаны существенные оговорки, полностью извращающие ее суть. В частности, 
под  лицами,  принадлежащими  к  национальным  меньшинствам,  понимаются  только  обладатели  синих  паспортов 
гражданина  ЛР.  Не  действует  и  самая  существенная  для  русских  латвийцев  норма  Конвенции  –  неограниченное 
использование родного языка в общении с властями хотя бы на уровне муниципалитетов.

Усматривая, что эти оговорки под давлением Совета Европы будут в обозримом будущем отозваны, фракция уже 
сейчас предлагает начать приведение латвийского законодательства в соответствие с неискаженными нормами Конвенции.

Предложения  ЗаПЧЕЛ  обязывают  Кабинет  министров  до  1  января  2008  года  разработать  и  внести  в  Сейм 
законопроект,  уравнивающий  языки  латвийских  меньшинств  с  латышским  языком  в  местах  компактного  проживания 
меньшинств  –  в  Латгалии  и  крупных  городах.  Предложения  затрагивают  сферы,  регулируемые  сразу  9  нормами 
действующего  закона:  в  письменном общении  с  властями  всех  уровней,  в  том числе  и  с  судебной;  в  образовании,  в 
географических названиях, в неискаженном написании в документах имен и фамилий.

Поправки внесены прямо в самую оскорбительную статью закона, противоестественно объявляющую все языки, 
кроме латышского и ливского, иностранными.

Кабинету  министров,  в  полном  соответствии  с  буквой  и  духом  Конвенции,  предписывается  разрабатывать 
законопроект с привлечением экспертов, представляющих национальные меньшинства.

В весьма вероятном случае отклонения предложений ЗаПЧЕЛ, результаты голосования и дебатов в Сейме будут 
использованы как доказательство нежелания правящей элиты соблюдать Конвенцию.

У фракции имеется и свой вариант закона о статусе языков меньшинств. ЗаПЧЕЛ намерен представить его Сейму 
в случае, если удастся организовать его массовую поддержку, соизмеримую с акциями в защиту русских школ 2003 – 2004 
гг.
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Украина: К 69-ти законам, дискриминирующим русский язык, добавлен еще 
меморандум

28.01.2007, www.russian.kiev.ua .
Василий Ваньков

1  января  2007  года  на  Украине  вступило  в  силу  положение  меморандума,  подписанного  в  свое  время 
министерством культуры и туризма и дистрибьюторскими компаниями страны об обязательном дублировании фильмов, 
поступающих  в  прокат,  на  украинский  язык.  С  1  июля  пропорция  фильмов  на  мове  должна  увеличиться  уже  до  70 
процентов,  а  в  перспективе  весь украинский  кинопрокат  будут  составлять исключительно  фильмы на  государственном 
языке.

Перевод кинопроката на Украине на «самостийную мову» в эксклюзивном интервью KM.RU комментирует депутат 
Рады от Партии регионов Вадим Колесниченко:

- Как депутат Верховной Рады я внес законопроект об устранении подобного рода ограничений в кинематографе. 
Я выступаю за полную отмену норм об обязательном вещании на украинском языке для региональных телерадиокомпаний. 
Сейчас этот документ находится на доработке. Необходимо внести некоторое число поправок чисто технического свойства. 
В этих целях в парламенте уже была создана рабочая группа.

Вообще языковая проблема на Украине выходит за рамки вопроса об обязательном дублировании фильмов на 
украинский  язык.  История  вопроса  началась  в  1989  году,  когда  этнические  русские  и  русскоязычные  граждане, 
проживающие на Украине, доверились украинскому государству и приняли активное участие в его создании. Потому что 
были уверены, что их права будут защищены. Это подкреплялось тем, что тогда и сейчас по-прежнему действует закон 
Украинской  ССР  «О языках  УССР»  (редакция  1989  года),  который  гарантирует  использование  во  всех  сферах  жизни 
общества русского языка наравне с украинским.

После этого была принята Декларация прав национальностей Украины от 1  ноября 1991 года,  которая также 
гарантировала использование русского языка наравне с государственным украинским. Затем в 1992 году был принят еще 
один закон - о национальных меньшинствах на Украине. Где, в числе прочего, также содержалась гарантия сохранения 
государственного статуса русского языка.

Понятно,  что  русскоязычные  граждане,  доверились  новому  государству  «как  малые дети»  и  стали  оказывать 
всемерное содействие его становлению. В итоге, когда независимое государство Украина окрепло (использовав в том числе 
труд  русских  и  их  интеллектуальный  потенциал)  и  состоялось  в  качестве  полноправного  члена  международного 
сообщества, оно начало методично уничтожать права русскоязычных граждан. Это подтверждается наличием около 69 
законов, которые фиксируют использование в государственной жизни страны исключительно украинского языка при полном 
игнорировании прав русского.

Возникает вопрос, а зачем вообще стране 69 законов, которые регламентируют использование языка? Есть ли 
подобные примеры в мире? Ситуация тем более  вопиющая,  что Украина  является полиэтническим и  поликультурным 
государственным образованием.  В котором проживает около 17% этнических русских. А около 45% населения считают 
русский язык своим родным. Запрещать русский язык означает умышленно обижать миллионы людей на Украине.

Любопытны исследования,  проводимые разного  рода  зарубежными организациями.  С 1992  года  иностранные 
наблюдатели,  в  том  числе  американцы,  говорят  о  том,  что  на  Украине  все  чаще  отмечаются  проявления  расизма, 
национализма и ксенофобии. Для того чтобы подправить эту картину, правоохранительные органы постоянно переводят 
преступления,  совершаемые  на  этой  почве,  в  категорию  «хулиганские  действия».  Хотя  на  самом  деле  на  Украине 
начинается эскалация неонацизма.

Националисты  с  западной  Украины  рассуждают  таким  образом:  «Раз  раньше  русские  мешали  развитию 
национального сознания украинцев, значит, сегодня мы должны делать то же самое». Это как те дети в песочнице, которые 
решили отобрать чужие лопаточки с тем, чтобы строить свой домик из песка.

В этой связи не может не обращать на себя внимание вызывающее поведение президента Ющенко, который в 
своем новогоднем телеобращении к народу, заявляя о том, что он выполняет роль «примирителя государства», на самом 
деле подливает керосин в горящий дом. Он, в частности, по-прежнему утверждает, что Украина - это страна единого языка 
и единого народа.

Нет, господин Ющенко, мы не единый народ. И мы пока не стали единой политической нацией. Может быть, ему 
это  приснилось,  но  зачем же  рассказывать  всей  стране  про  свой  сон?!  Зачем заниматься  мифотворчеством,  выдавая 
желаемое за действительное?! Посмотрите на современные учебники истории на Украине. В них шароварная хуторная 
Украина с легкой руки авторов превращается в «многовековое государство». И в каждом пособии указывается, что над 
Украиной и ее языком постоянно издевались русские.

К  числу  подобных  «национально  озабоченных  граждан»  относятся  и  представители  фракций  БЮТ  и  «Наша 
Украина»  в  Верховной  Раде,  которые  внесли  туда  закон  «Об  устранении  и  искоренении  памятников  тоталитарного 
прошлого». Речь идет о переименовании городов, улиц, демонтаже памятников и монументов, которые были воздвигнуты 
при  советской  власти.  Это  означает,  что  власти  готовят  культурный  геноцид  в  отношении  этнических  русских.  Ради 
создания  для  отдельно  взятой  группки  (которая  называет  себя  «национальной  элитой»)  их  собственного  «народца»  и 
собственного государства.

Факты: Показательна реакция самих украинских кинопрокатчиков, которые хорошо знакомы с конъюнктурой этого 
рынка  на  Украине  и  не  желают  нести  материальный  урон  по  прихоти  националистов.  В  частности,  они  потребовали 
отменить  постановление  кабинета  министров  страны,  которое  обязывает  кинопрокатчиков  с  1  сентября  2006  года 
дублировать на украинском языке каждую пятую копию иностранного фильма. Как заявил президент Украинской ассоциации 
содействия развитию кинематографа Михаил Соколов, «мы против того, чтобы государственная политика проводилась за 
наш счет».
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

В Секретариат Совета Европы
Украинская  Ассоциация  преподавателей  русского  языка  и  литературы направила  в  Секретариат Совета  

Европы обращение, в котором «выражает серьезную озабоченность фактически антиконституционным, юридически  
необоснованным вытеснением русского языка из наиболее значимых сфер общественной жизни».

www.russian.kiev.ua 27.01.2007
Л.А. Кудрявцева, президент Украинской ассоциации преподавателей русского языка и литературы

Уважаемые господа!
Украинская ассоциация преподавателей русского языка и литературы (УАПРЯЛ), объединившая 

русистов всех регионов Украины от Востока до Запада, выражает серьезную озабоченность фактически 
антиконституционным, юридически необоснованным вытеснением русского языка из наиболее значимых 
сфер  общественной  жизни.  Согласно  социологическим  исследованиям,  проводимым  специалистами 
Академии наук,  социологическими службами, русский язык является родным почти для 50 % жителей 
страны.  Этот  показатель  приблизительно  совпадает  с  числом  выступающих  за  повышение  статуса 

русского языка. Однако в образовательной сфере страны уже не первый год наблюдается планомерная, последовательная 
политика, направленная на полное уничтожение русского языка в этом пространстве. Прежде всего это проявляется в 
сокращении школ с русским языком обучения. С 1990 года число русских школ уменьшилось на 3 тысячи (в 1989–1990 
учебном году  их  насчитывалось  4633),  то  есть  сокращение  составило  около  65  %.  Продолжается  оно  и  по  сей  день. 
Ежегодно свой статус русскоязычных теряет 130 школ, и уже сейчас русских школ не осталось и 10 %. При этом мнение 
родителей  полностью  игнорируется,  что  является  грубым  нарушением  статей  25  и  27  Закона  Украины  «О  языках». 
Особенно болезненно протекает этот процесс для жителей Юго-Востока страны, где абсолютное большинство говорит и 
думает по-русски и русский язык, согласно нормам Европейской хартии региональных языков и языков меньшинств, должен 
иметь статус регионального. Таким образом, нарушаются подпункт b-iv пункта 1 ст. 8, подпункт с-iv пункта 1 ст. 8 Хартии, 
гласящие, что начальное и среднее образование по желанию родителей и / или учеников необходимо предоставлять на 
соответствующем региональном языке. Что же касается школ с украинским языком обучения, то в их значительной части 
русский язык не входит в обязательную, инвариантную, составляющую типового учебного плана и вообще отсутствуют как 
предмет,  что  прямо  нарушает  статью  27  Закона  Украины  «О  языках»,  утверждающую,  что  «изучение  во  всех 
общеобразовательных школах украинского и русского языков является обязательным».

В праве получить высшее образование в Украине на русском языке гражданам было отказано еще в 1999 году 
(исключение  составляет  лишь  Таврический  национальный  университет  имени  Вернадского,  где  преподавание  de  facto 
ведется на русском языке), что является нарушением 53 статьи Конституции, которая «гарантирует право на обучение на 
родном языке».  Кроме того,  согласно статье 29,  абитуриенты – граждане Украины,  поступающие в  высшие и средние 
специальные заведения в группы с русским языком обучения, сдают вступительный экзамен по русскому языку. На практике 
это не применяется, и на данный момент ни в одном вузе нет групп с русским языком обучения. В таком же положении 
оказался русский язык в сфере науки: диссертационные исследования, согласно постановлению Высшей аттестационной 
комиссии Украины, должны быть написаны только на украинском языке, что грубо нарушает Статью 30 «Язык в сфере 
науки»,  декларирующую,  что «в Украине результаты научно-исследовательских работ оформляются на украинском или 
русском языках».

Одной из острейших проблем в системе образования является обеспечение учебниками по русскому языку, а 
также  учебной  литературой  по  базовым  дисциплинам  на  русском  языке,  которое  осуществляется  Министерсвом 
образования и науки Украины по остаточному принципу. Сегодня в школьных библиотеках не хватает и литературы для 
программного  чтения  и  методических  пособий  для  учителей  по  русскому  языку.  Например,  в  Севастополе,  исконно 
русскоязычном городе, поставки такой литературы прекратились еще в 1991 году.

Вопиющим является все более частый запрет говорить по-русски на территории общеобразовательных школ как 
учителям, так и их ученикам. Например, согласно изданному распоряжению городских властей г. Ивано-Франковска, русская 
речь не должна звучать в учебных заведениях, а также на массовых мероприятиях. Там же вменено вести наблюдение за 
книготорговцами и распространителями периодических изданий на русском языке, привлекающих пристальное внимание 
властей  Западной  Украины.  Так,  мэрия  г.  Львова  узаконила  новое,  дискриминационное,  постановление  по 
налогообложению, предусматривающее повышение налога на русскоязычную продукцию до максимальной ставки, которая 
действует  в  Украине,  и  одновременное  понижение  налогов  для  издателей  украиноязычных книг  и  прессы (в  три  раза 
меньшее, чем для аналогичной продукции на русском языке), что может существенно ограничить русскоязычное население 
в  доступе к информации на русском языке.  А мэрия г.  Ивано-Франковска освободила городские частные предприятия, 
торгующие  печатной  продукцией  на  украинском  языке,  от  уплаты  единого  налога.  На  данный  момент  во  Львовском 
городском совете рассматривается предложение по введению местного сбора за использование и сбыт иноязычной,  в 
первую очередь русскоязычной, книжной и музыкальной продукции.

Таким образом,  в  Украине  грубо  нарушается  гарантированные Конституцией  (статья  10,  часть  2)  «свободное 
развитие,  использование  и  защита»  русского  языка,  носителями  которого  является  половина  населения  страны, 
ощущающая сегодня наличие привилегий и ограничений по языковому признаку, что противоречит 24 статье Конституции 
Украины.

Вызывает огорчение, что Президент Украины не осознает фактов дискриминационной политики государства по 
отношению  к  языковым  правам  14  млн.  русскоязычных  украинских  граждан,  что  подтвердило  и  его  новогоднее 
поздравление по  всем телеканалам страны,  в  котором он заявил,  что  всем «необходимо осознать,  что  Украина –  это 
государство с одним языком».
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

В Госдуме ничего не знают о подготовке российско-украинских учебников
18.01.07 Новый Регион

Михаил Рябов
Члены Комитета Госдумы по образованию и науке не были привлечены к участию в обсуждении и подготовке к 

печати  нового  российско-украинского  учебника  по  истории,  создание  которого  ранее  было  анонсировано  в  Киеве 
министрами  образования  двух  стран.  Об  этом  корреспонденту  «Нового  Региона»  в  Москве  заявил  зампред  Комитета 
Алексей Чернышов.

«Пока это в комитете не обсуждается», – сказал он.
Вместе  с  тем,  Чернышов  заявил,  что,  по  его  мнению,  создание  такого  учебника  является  положительным 

событием:
«Соседи, славянские народы, должны снимать все противоречия, которые возникают в понимании истории», – 

заявил депутат
Он также выразил уверенность, что подобные единые учебники истории Россия должна создавать не только с 

Украиной, но и с другими постсоветскими странами.
Как сообщал «Новый Регион», в декабре 2006 года в Киеве министры образования России и Украины Андрей 

Фурсенко и Станислав Николаенко заявили о том, что российско-украинская комиссия готовит к выпуску два новых учебника 
истории, которые будут полностью согласованы учеными обеих стран.

Самоорганизация. Общественные объединения 
соотечественников
Куда идти русской общине?

13.01.2007, http://www.zapchel.lv/
«К равноправию с общиной латышской – другого пути нет», - считает депутат Сейма Владимир БУЗАЕВ.
Все  чаще  мыслящие  русские  Латвии  задумываются  о  том,  чего  они  достигли  за  16  лет  государственной 

независимости. И задают себе два извечных русских вопроса: «Кто виноват?» и «Что делать?» Потому что не задавать их 
сегодня  нельзя  –  слишком  ощутим  ущерб  нации  по  всем ее  срезам.  Оценить  его  еще  только  предстоит  следующим 
поколениям. Если, конечно, они останутся русскими...

- Так куда же сегодня, после столь очевидного спада гражданской активности, идти русскому движению Латвии? - 
спросили  «ВЕСТИ»  у  Владимира  БУЗАЕВА,  депутата  Сейма  и  сопредседателя  правления  ЗаПЧЕЛ –  партии,  которая 
наиболее последовательно и на всех уровнях отстаивает русские интересы.

- Сперва надо бы определиться, где мы находимся. В нашей программе действий есть тезис: “ЗаПЧЕЛ считает 
достижение  фактического  равенства  представителей  двух  общин  важнейшей  задачей  государства  и  выступает  за 
государственный и международный мониторинг ситуации в этой области”. Ну, за неимением гербовой, пишем на простой. И 
проводим мониторинг сами.

Мало пишут, и без ссылок на источник, что на фоне общего демографического спада рождаемость нелатышей 
ниже, а смертность выше, чем в латышской части населения. Хотя в период пребывания Латвии в СССР ничего подобного 
не наблюдалось – у всех населяющих Латвию этносов наблюдался почти одинаковый демографический подъем.

Показатели рождаемости и смертности у соответствующего этноса Латвии хуже, чем в соседней стране, где этнос 
является государствообразующей нацией: у латвийских поляков хуже, чем в Польше, у русских – хуже чем в России.

В целом показатель естественной убыли нелатышской части населения на протяжении последних десяти лет 
вдвое выше, чем у латышей, а с учетом превышения эмиграции (с полным разрывом связей с Латвией) над иммиграцией – 
втрое.

Непрерывно сокращается возможность дать нашим детям образование на родном языке за счет взимаемых с нас 
же налогов. И дело не только в пресловутой чисто принудительной «реформе», формально распространившейся лишь на 
среднюю  школу,  или  в  ассимиляционных  моделях  обучения,  которые  добровольно-принудительно  выбирают  школы 
основные.

Стахановскими темпами сокращается, к примеру, сеть тех ПТУ, где можно получить образование на русском языке 
хотя  бы  в  рамках  разрешенных  законом  40%.  Уровень  безработицы  среди  русскоговорящих  в  течение  последнего 
десятилетия на 30-40% выше, чем среди латышей, а любые курсы их переквалификации по закону – лишь на латышском 
языке.

К безработным коренным русским жителям Латгалии относятся в этом плане хуже, чем к латвийцам в Ирландии, 
где власти в общении с ними уже начали понемногу использовать язык иммигрантов для облегчения их адаптации в стране. 
А наша многолетняя борьба за то, чтобы Латвия взяла на себя обязанность обучения государственному языку хотя бы 
безработных, увенчалась частичным успехом лишь в мае прошлого года. Тогда большинство Сейма не без торгашества с 
нашей стороны адаптировало соответствующую поправку ЗаПЧЕЛ к закону «О помощи безработным...».

Родной для 40% латвийцев русский язык в законодательстве противоестественно определен как иностранный. 
Бюджетный вклад в развитие русской культуры абсолютно несоизмерим с численностью ее носителей.

Подобные  проблемы  характерны  для  целенаправленно  подавляемого  этнократическим  государством 
национального меньшинства, живущего где-нибудь в Африке. А у нас они усугубляются еще и не имеющим аналогов в мире 
массовым безгражданством. В результате представители общины оказываются в меньшинстве не только в Сейме, но и в 
крупных самоуправлениях. Нет их и в структурах государственной власти.
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Наша стратегическая цель, вполне совпадающая с интересами русской общины, более того, смысл существования 
партии – восстановление равноправия.

-  Владимир,  а  как,  по-вашему,  кто  или  что  может  объединить  таких  разных  русскоязычных  -  либералов  и 
"радикалов", граждан и неграждан, русофилов и западников, иудеев и православных?

– Стремление к равноправию и действия в достижении этой цели.
Приведу  пример  из  уже  далекого  прошлого.  В  бережно  хранимом  мною  номере  «Советской  молодежи», 

прародительницы  многих  сегодняшних  русскоязычных  изданий,  за  7  октября  1988  года  хранится  короткая  заметка  с 
названием «Предлагаем референдум».  Там анализируется этническая ситуация  в  Финляндии,  Швейцарии и в  Латвии, 
указывается, что в первых двух странах, соответственно, два и три (сейчас, через 18 лет, уже четыре) государственных 
языка. И предложение содержится: «Считаем необходимым ввести в Латвии два государственных языка – латышский и 
русский.  В  любом  случае  для  обеспечения  справедливого  решения  вопроса  следует  вынести  его  на  народный 
референдум». Под статьей стоят три конкретные фамилии и еще 240 переданных в редакцию подписей.

Один из подписавшихся, ваш покорный слуга, потомок «оккупантов». Второй – коренной русский латгалец. Третий 
–  из  смешанной  русско-латышской  семьи.  Сейчас  некоторые  исследователи  относят  нас  к  трем  принципиально 
различающимся слоям русскоговорящей общины. А тогда, через день после единогласного признания Верховным советом 
ЛССР латышского языка, как единственного государственного, и за день до учредительного съезда НФЛ мы мгновенно 
нашли общий язык – русский!

Подписи собирали на троллейбусных остановках, среди родственников, и на работе. Пришли в «Молодежку» с 200 
подписями, а под письмом еще и вся редакция расписалась.

Ходили мы и на прием и к депутату Верховного совета от нашего института, уговаривали озвучить на заседании 
позицию избирателей.  Но режим то тогда был «оккупационный»,  и  голосование шло в  одни  ворота.  Отсюда возникло 
понимание необходимости общинного представительства в парламенте. Коим теперешняя фракция ЗаПЧЕЛ по нашему 
самоощущению и является.

Эта впервые опробованная в 1988 году схема нами совершенствовалась и многократно повторялась в периоды 
оживления  русского  сопротивления:  демарши  в  Сейме,  публикации  в  русской  прессе,  сбор  десятков  тысяч  подписей, 
синхронные  действия  общественных  организаций,  митинги,  судебные  процессы,  апелляции  к  международной 
общественности. Но до массовой многодневной голодовки и приковывания к дверям Кабинета министров дошли лишь 1 
сентября 2004 года. И среди голодающих, и среди «прометеев» вместе с абсолютно беспартийными активистами были и 
члены правления ЗаПЧЕЛ, и будущие основатели ОКРОЛ.

- Почему ОКРОЛ пока так и не сумел занять эту объединяющую нишу? Или объединить всех думающих на русском 
языке невозможно, да и не нужно?

Нас,  русских  латвийцев,  почти  миллион,  целый  народ,  и  мы  все  очень  разные  для  объединения  в  одну 
организацию. Всеобщая мобилизация наступает лишь в трудные минуты.

Так  было,  к  примеру,  в  1998  году,  когда  все  неграждане  в  одночасье  стали  «невыездными».  На  фоне 
организованных  не  без  нашей  твердой  руки  массовых  волнений  возник  тогдашний  ЗаПЧЕЛ  –  политическое 
представительство  общины,  и  существующий  до  сих  пор  Координационный  совет  нескольких  десятков  общественных 
организаций. Кстати, именно последний и основал Штаб защиты русских школ.

Сейчас, в очередной депрессивный период, мы хотим опробовать еще одну модель взаимодействия партии с 
общиной. Проект нашего нового устава, соответствующий вступившему в силу с 1 января закону «О политических партиях», 
предусматривает ассоциированное членство. Так вот, желающие общественные организации (к примеру, РОЛ, РОвЛ, тот 
же ОКРОЛ) смогут войти в правление ЗаПЧЕЛ с правом получения всех материалов и постановки любых вопросов. Сегодня 
они недовольны нашими депутатами, а завтра получат возможность прямо контролировать их работу и ставить им задачи. 
Это  более  тесная  схема  взаимодействия  общины  с  ее  политическим  представительством,  чем  предлагает  ОКРОЛ: 
давление  на  прорусские  партии  перед  выборами.  Думаю,  что  она  пригодится  в  период  решающей  схватки  за  допуск 
неграждан к выборам в самоуправления и Европарламент.

Сейчас этим правом обладают иностранцы – граждане ЕС, и не обладают почти 500 тысяч латвийцев. Позорное 
пятно апартеида, распространившееся теперь на всю Европу. В отличие от проблемы латышизации русских школ, к которой 
европейцы  отнеслись  «с  пониманием»,  по  этому  вопросу  Латвия  находится  в  абсолютной  международной  изоляции. 
Рядовые  члены  ЗаПЧЕЛ  сейчас  «давят»  на  руководство  партии,  чтобы  мы,  как  это  делали  неоднократно,  провели 
соответствующую  долговременную  кампанию  с  положительным  результатом.  И  мы  к  этому  давлению  относимся  с 
пониманием.

- Почему русские Латвии больше не возвращаются к проблеме реформы образования?
В тяжелейшей борьбе с властями в период школьной революции 2004 года, как и в ряде других кампаний, мы 

добились равновесия,  не устраивающего обе стороны. Полной ликвидации среднего образования на русском языке не 
получилось, на администрацию школ не давят, но разрушение системы образования идет. В ЗаПЧЕЛ, благодаря наличию в 
наших  рядах  множества  педагогов,  и  представительству  в  18  самоуправлениях,  ведется  мониторинг  этого  подлого 
процесса.

В Сейме мы поднимаем вопрос образования под любыми процедурными предлогами. В последний раз это было 
19  декабря,  во  время  дебатов  по  бюджетному  пакету.  Закон  «Об  образовании»  с  «благородной  целью»  убрать 
законодательные гарантии повышения зарплаты учителей, был открыт для подачи поправок впервые с февраля 2004 года. 
Мы этим и воспользовались по полной программе, внеся пакет «русских поправок» и отстаивая их в течение часа. На 
трибуне по нескольку раз побывали все депутаты ЗаПЧЕЛ. В Сейме было распространено соответствующее письмо русских 
общественных организаций.  А  накануне  у  представительства  Евросоюза  прошел небольшой пикет.  Вообщем,  еще раз 
проверена  неоднократно  отработанная  схема давления  на  власти.  Из  схемы выпала,  к  сожалению,  русская пресса,  в 
особенности электронные СМИ, которые даже не упомянули этот факт.

Из внимания СМИ выпала и наша крупнейшая победа в конституционном суде – восстановление права на свободу 
собраний.  Не  было  оценено  по  достоинству  и  внесение  в  Сейм  16  марта  (!)  первой  в  истории  местного  русского 
парламентаризма самостоятельной  Декларации – об осуждении проявлений неонацизма. Равно как и ряд наших вполне 
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конструктивных достижений  2006  года  в  области  облегчения положения малого  бизнеса,  права  досрочного  выхода  на 
пенсию  ликвидаторам  Чернобыльской  аварии,  доступа  к  информации,  демократизации  высшей  школы,  сокращения 
различий в правах граждан и неграждан.

Фракция ЗаПЧЕЛ в VIII Сейме по своей активности и результативности оказалась принципиально новым явлением 
общинного представительства. Получив на осенних выборах мандат доверия ¼ русских избирателей, мы эту традицию 
продолжим, причем под жестким общественным контролем.

Вовлекаем мы в свои инициативы и депутатскую фракцию Центра Согласия – стратегический резерв общинного 
представительства в Сейме.  Это проявилось,  к  примеру,  в подаче совместного  иска в Конституционный суд по поводу 
запретов в законе «О забастовках». Как раз в тот день, когда антиконституционная норма закона была применена для 
срыва забастовки работников Национальной оперы.

Русская община Латвии – не раковая опухоль и не балласт, а мощный фактор демократического развития страны.

Русские организации Казахстана защищают Б.Миронова
Как сообщила пресс-служба Республиканского славянского движения «Лад» (РСД «Лад») в Казахстане, в январе  

с.г. в г.Новосибирск выезжала делегация, возглавляемая руководителем РСД «Лад» Иваном Климошенко. Целью этой 
поездки является участие в общественной кампании защиты бывшего министра печати Бориса Миронова. РСД «Лад»  
принял специальное обращение по этому поводу.

Обращение Республиканского Славянского Движения «Лад» в Казахстане в поддержку Бориса 
Миронова

15.01.2007, http://www.russians.kz
ЛадИнформ

Русская общественность Казахстана с тревогой следит за развитием ситуации вокруг «дела» Бориса Миронова. 
Обвинение по ст.  282 УК РФ бывшего министра российской печати, известного журналиста и патриота России, на наш 
взгляд, является политическим заказом тех сил, которые стремятся остановить рост национального самосознания русского 
народа и духовного возрождения России. Какой бы повод для судилища не был избран, всем ясно, что Бориса Миронова 
пытаются  осудить  за  инакомыслие,  за  обнародование  неприглядных  фактов  современной  российской  политической 
действительности:  коррупции,  стяжательства  и  протекционизма  чиновников,  предательства  национальных  интересов 
русского народа со стороны части политической элиты.

Фабрикация подобных дел, носящих национальную окраску, особенно опасна в многонациональном государстве. 
Это не способствует установлению гражданского и межнационального мира, напротив, ведет к радикализации взглядов 
населения на проблемы социальных и национальных отношений. «Дело» Бориса Миронова, каким бы не был его исход, 
уже сыграло свою мощную консолидирующую роль для всех, кто стоит на позициях национализма. Стремление властей не 
решать те проблемы, которые ставят русские патриоты, а наказывать их за смелость говорить не очень приятные для всех 
факты,  воспринимается  населением  как  антирусская  кампания,  как  заговор  антирусских  сил,  что  не  может  не 
дискредитировать руководство страны и лично Президента РФ - Путина В.В.

Русские  постсоветских  стран,  по  вине  непатриотично  настроенных  политиков,  оказавшиеся  в  одночасье 
иностранцами, жителями, проживающими вне Родины, не могут безучастно взирать на проблемы затрагивающие интересы 
русского народа в России. Молчание русского народа в 1991 году слишком дорого обошлось для него. Поэтому движение 
«Лад» призывает российские власти всех уровней сделать все от них зависящее по недопущению судебно-политической 
расправы над достойным сыном русского народа - Борисом Мироновым.

Председатель РСД «Лад» И.С. Климошенко

В Новосибирске освобождён Борис Миронов
24.01.2007, http://www.russians.kz

По  имеющейся  информации  вчера  произошло  освобождение  экс-министра  печати 
Бориса Миронова.  Его выход на  свободу,  в  значительной  мере,  обусловлен правозащитной 
кампанией, в которой приняли активное участие русские организации из Казахстана.

К  слову  сказать,  на  момент  освобождения  Миронова  в  Новосибирске  находилась 
казахстанская делегация «Союза казаков степного края» во главе с атаманом Тюрьморезовым. 
Казаки приехали для того, чтобы вручить своё обращение властям в защиту Бориса Миронова и 
поддержать его на суде.

Как  известно,  российскими  патриотическими  организациями  на  конец  января 
планируются акции  в  защиту  русских  патриотов,  находящихся  в  заключении.  Поэтому власти  предпочли не  обострять 
ситуацию и освободили Миронова под денежный залог.
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Русская диаспора в Европе
О Русском обществе «Калинка в Даларне», Швеция

22.01.2007, http://eursa.org
Русское общество «Калинка  в  Даларне» начало свою работу весной  2004  года.  Оно 

объединяет в себе русскоязычных жителей провинции Даларна, расположенной в самом центре 
Швеции.  За  эти  уже  более  чем  три  года  обществом  было  проведено  много  различных 
мероприятий.

Наши мероприятия посещаются не только теми, для кого русский – родной язык, но и 
всеми  кто  интересуется русским языком,  культурой  и  традициями.  Многие  наши мероприятия 
проводятся  с  переводом  на  шведский  язык,  что  способствует  привлечению  большего  числа 
людей.

Мы хотим рассказать об одном из последних наших мероприятий.
26 декабря 2006 года в Борленге (Borlänge, провинция Dalarna) была проведена Детская Новогодняя елка.
Праздник посетили около 70 человек, в их числе было около 40 детей в возрасте от полутора до шестнадцати лет.
Программу  открыла  новогодняя  пьеса  «Морозко»,  которую  подготовили  дети, 

занимавшиеся осенью в театральном кружке (также организованном нашим обществом).
Далее  детей  ожидали  традиционные  игры  и  конкурсы  у  елки  с  Дедом  Морозом, 

Снегурочкой и Бабой-Ягой. Те ребята, которые пели, читали стихи и танцевали, получали призы от 
Деда Мороза.

Многие дети пришли в красивых карнавальных костюмах.
Праздник завершился хороводом вокруг елки и чаепитием. В конце программы все дети 

получили новогодние подарки от Русского общества.
Наше  общество  работает  в  направлении  поддержания  и  распространения  знаний  о 

русской культуре и языке.
Если Вы хотите получить больше информации о Русском обществе «Калинка в Даларне» 

обращайтесь к нам:
Председатель и детский сектор
Инна Шестопалова, тел. 023-711465, e-mail: inna_falun@mail.ru
Информационно-рекламный сектор
Антонина Нильссон, тел. 070-2620548, e-mail: antonina@nilssons.ws
Вы также можете посетить домашнюю страничку общества:
http://kalinka-dalarna.go2net.ws

Миграция. Демография. Гражданство.
О памятке иностранному гражданину (лицу без гражданства)
В связи с вступлением в законную силу с 15 января 2007 года Федеральных законов от 18 июля 2006 г.  № 110-ФЗ «О  

внесении изменений в Федеральный закон "О правовом положении иностранных граждан в Российской Федерации"» и о признании 
утратившими силу отдельных положений Федерального закона "О внесении изменений и дополнений в некоторые законодательные 
акты Российской Федерации" и от 18 июля 2006 г. № 109-ФЗ «О миграционном учете иностранных граждан и лиц без гражданства в  
Российской Федерации», ФМС России подготовлена Памятка иностранному гражданину (лицу без гражданства),  текст которой 
приводим ниже.

13.01.2007, www.mid.ru
Если Вы прибыли в Российскую Федерацию, ознакомьтесь с приведенными ниже советами, которые помогут Вам избежать 

многих затруднительных и неприятных ситуаций.
1. Получение миграционной карты
1.1. Обращаем Ваше внимание на то, что при въезде в Российскую Федерацию, в порядке, не требующем получения визы, Вы 

обязаны получить и заполнить бланк миграционной карты, подтверждающей право на временное пребывание в стране.
Бланки  миграционной  карты  выдаются  бесплатно  должностными  лицами  органов  пограничного  контроля  либо 

представителями организаций, оказывающих транспортные услуги иностранным гражданам, въезжающим в Российскую Федерацию.
1.2.Бланк миграционной карты заполняется на русском языке. В случае если Вы не владеете русским языком, допускается 

заполнение  сведений  о  себе  буквами  латинского  алфавита  в  соответствии  с  данными,  указанными  в  документе,  удостоверяющем 
личность.

Текст бланка миграционной карты дублируется на английском языке.
2. Получение разрешения на временное проживание
2.1. Для получения разрешения на временное проживание Вам необходимо обратиться в территориальный орган ФМС России 

(за исключением владельцев дипломатических или служебных паспортов, пассажиров круизных судов, членов экипажей морских или 
речных  судов  либо  иных  транспортных  средств,  лиц,  совершающих  транзитный  проезд  через  территорию  Российской  Федерации, 
жителей  приграничных  территорий,  а  также  иностранных  граждан,  прибывших  в  Российскую  Федерацию  без  визы  в  порядке, 
установленном  в  специальных  целях,  включая  торговлю  и  хозяйственную  деятельность  на  приграничных  территориях,  туризм, 
строительство) и подать:

1) заявление о выдаче разрешения на временное проживание;
2) документ, удостоверяющий личность;
3)  миграционную  карту  с  отметкой  органа  пограничного  контроля  о  въезде  в  Российскую  Федерацию  или  с  отметкой 

территориального органа ФМС России о выдаче миграционной карты;
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4) квитанцию об уплате государственной пошлины за выдачу разрешения на временное проживание (размер государственной 
пошлины составляет 400 рублей).

2.2. Важно знать, что в течение 30 суток со дня подачи заявления о выдаче разрешения на временное проживание необходимо 
представить в территориальный орган ФМС России документы, подтверждающие отсутствие заболевания наркоманией и инфекционных 
заболеваний,  которые  представляют  опасность  для  окружающих  (лепра,  туберкулез,  сифилис,  хламидийная  лимфогранулема 
(венерическая), шанкроид), а также сертификат об отсутствии вируса иммунодефицита человека (ВИЧ-инфекции).

Кроме этого, в течение одного года со дня въезда в Российскую Федерацию необходимо представить в территориальный орган 
ФМС Росси свидетельство о постановке на учет в налоговом органе.

В случае не представления указанных документов в установленные сроки возможен отказ в выдаче разрешения на временное 
проживание либо аннулирование ранее выданного разрешения.

При нарушении сроков подачи документов по уважительным причинам необходимо обратиться в территориальный орган ФМС 
России по месту пребывания с письменным заявлением об их продлении и представить документальное подтверждение указанных 
причин.

В случае если заявление и иные документы, необходимые для получения разрешения на временное проживание, уже приняты, 
выезжать из Российской Федерации не обязательно.

2.3. Разрешение на временное проживание выдается не позднее чем через шестьдесят суток со дня принятия заявления. В 
случае отказа в выдаче разрешения на временное проживание выдается соответствующее уведомление.

2.4.Разрешение на временное проживание может быть аннулировано в следующих случаях:
-  если  в  течение  очередного  года  со  дня  его  выдачи  иностранный  гражданин  не  осуществлял  трудовую  деятельность  в 

установленном законодательством Российской Федерации порядке в течение ста восьмидесяти суток
- не получал доходов либо не имеет достаточных средств в размерах, позволяющих содержать себя и членов своей семьи, 

находящихся на его иждивении, не прибегая к помощи государства, на уровне не ниже прожиточного минимума, установленного законом 
субъекта Российской Федерации, на территории которого ему разрешено временное проживание.

Указанное положение не распространяется на иностранного гражданина:
размер среднемесячного дохода которого или размер среднемесячного среднедушевого дохода члена семьи которого не ниже 

прожиточного минимума, установленного законом субъекта Российской Федерации, на территории которого ему разрешено временное 
проживание;

обучающегося по очной форме обучения в среднем специальном учебном заведении Российской Федерации;
студента или аспиранта очной формы обучения в высшем учебном заведении Российской Федерации;
пенсионера или инвалида.
2.5.  Тем,  кому  отказано  в  выдаче  разрешения  на  временное проживание  или  принято  решение  об  аннулировании  ранее 

выданного разрешения, выдается соответствующее уведомление. Это решение можно обжаловать в Федеральную миграционную службу 
(г.  Москва,  Боярский  переулок,  4)  или  в  суд,  по  месту  нахождения  территориального  органа  ФМС  России,  отказавшего  в  выдаче 
указанного разрешения, в течение трех рабочих дней со дня получения данного уведомления.

В  период  рассмотрения  жалобы  иностранный  гражданин  не  утрачивает  право  на  временное  пребывание  в  Российской 
Федерации за исключением случаев, предусмотренных федеральным законом.

3. Уведомление о подтверждении своего проживания
3.1. Пожалуйста, имейте в виду, что временно проживающий либо постоянно проживающий иностранный гражданин обязан 

ежегодно подавать в территориальный орган ФМС России уведомление о подтверждении своего проживания в Российской Федерации.
Уведомление подается в территориальный орган ФМС России по месту получения разрешения на временное проживание или 

вида на жительство. В случае перемены места жительства в установленном порядке – по месту жительства, в случае отсутствия места 
жительства – по месту учета иностранного гражданина.

3.2.Временно  проживающий  иностранный  гражданин  (имеет  разрешение  на  временное  проживание)  подает  уведомление 
лично в течение двух месяцев со дня истечения очередного года со дня получения разрешения на временное проживание или со дня 
подачи предыдущего уведомления. При наличии документально подтвержденных уважительных причин уведомление может быть подано 
в более поздний срок, но не позднее шести месяцев.

К уведомлению прилагаются: справка о доходах, копия налоговой декларации или иной документ, подтверждающий размер и 
источник дохода за очередной год, а также подтверждающие документы в случае превышения двухмесячного срока.

При подаче уведомления временно проживающий  иностранный гражданин  должен предъявить документ,  удостоверяющий 
личность, и разрешение на временное проживание.

3.3.Постоянно  проживающий  иностранный  гражданин  (имеет  вид  на  жительство)  подает  уведомление  ежегодно  лично  в 
территориальный  орган  ФМС  России  либо  в  установленном  порядке  почтовым  отправлением  при  предъявлении  документа, 
удостоверяющего личность, а также вида на жительство.

Важно знать, что прием уведомления подтверждается подписью должностного лица территориального органа ФМС России или 
сотрудника организации федеральной почтовой связи на бланке уведомления и на отрывной части бланка, остающейся у иностранного 
гражданина.

4. Обязательность регистрации по месту жительства и учета по месту пребывания
4.1.Иностранные  граждане,  временно  пребывающие  на  территории  Российской  Федерации,  подлежат  учету  по  месту 

пребывания.
4.2.Иностранные граждане, постоянно или временно проживающие в Российской Федерации (имеющие вид на жительство или 

разрешение на временное проживание), подлежат регистрации по месту жительства и учету по месту пребывания.
Учет по месту пребывания
4.3.Помните,  что  иностранные  граждане,  временно  пребывающие  или  временно  проживающие  в  Российской  Федерации 

обязаны в течение трех рабочих дней со дня прибытия в место пребывания уведомить об этом территориальный орган ФМС России.
Постоянно проживающие иностранные граждане обязаны в течение семи рабочих дней со дня прибытия в место пребывания 

уведомить территориальный орган ФМС России о прибытии в место пребывания.
4.4. Не подлежат учету по месту пребывания иностранные граждане, прибывшие в Российскую Федерацию, на срок не более 

трех дней, за исключением случаев их нахождения в гостиницах, санаториях, домах отдыха, пансионатах, кемпингах, на туристических 
базах, больницах либо в ином учреждении здравоохранения или социального обслуживания.

4.4. Все процедуры по постановке на учет и снятию с учета возлагаются на принимающую сторону.
Для  постановки  на  учет  по  месту  пребывания  иностранный  гражданин  предоставляет  принимающей  стороне  документ, 

удостоверяющий личность, миграционную карту и визу.
В качестве принимающей стороны может выступать любое физическое или юридическое лицо (любой российский гражданин 

либо организация).
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Принимающая сторона заполняет бланк уведомления о прибытии иностранного гражданина в место пребывания и в течение 
трех рабочих дней со дня прибытия иностранного гражданина представляет заполненный бланк уведомления в территориальный орган 
ФМС России либо в отделение почтовой связи, на территории обслуживания которого будет находиться иностранный гражданин.

Если принимающая сторона по уважительным причинам не может самостоятельно предоставить уведомление для постановки 
на учет, это уведомление может быть принято непосредственно от иностранного гражданина.

Постоянно проживающий в Российской Федерации иностранный гражданин с письменного согласия принимающей стороны 
вправе самостоятельно уведомить о своем прибытии в место пребывания территориальный орган ФМС России непосредственно либо 
почтовым отправлением. 

4.5. Территориальный орган ФМС России либо отделение почтовой связи, принявшие уведомление о прибытии, проверяют 
правильность его заполнения и сразу же проставляют отметку о приеме уведомления в отрывной части бланка. Данная отметка является 
подтверждением выполнением иностранным гражданином обязанностей по постановке на учет по месту пребывания.

Отрывная часть уведомления с проставленной отметкой вручается иностранному гражданину.
При  убытии  иностранного  гражданина  принимающая  сторона  обязана  предоставить  отрывную  часть  уведомления  в 

территориальный орган ФМС России непосредственно или путем отправления по почте.
Регистрация по месту жительства
4.6.  После  получения  разрешения  на  временное  проживание  либо  вида  на  жительство  иностранный  гражданин  обязан 

зарегистрироваться по месту жительства в течение семи рабочих дней.
Заявление о регистрации составляется в двух экземплярах и заполняется на каждого иностранного гражданина, подлежащего 

регистрации по месту жительства.
Заявление о регистрации иностранных граждан, не достигших 18-летнего возраста, подается от их имени родителями или 

законными представителями.
Иностранный гражданин одновременно с заявлением о регистрации представляет:
а) документ, удостоверяющий его личность и признаваемый Российской Федерацией в этом качестве;
б) вид на жительство или разрешение на временное проживание;
в)  документы,  подтверждающие  право  пользования  жилым  помещением  в  соответствии  с  законодательством  Российской 

Федерации (договор, свидетельство о праве собственности либо иной документ) и его надлежаще заверенная копия;
г) документ об уплате государственной пошлины.
Лицом без гражданства одновременно с заявлением о регистрации представляет:
а) вид на жительство или разрешение на временное проживание;
б)  документ,  подтверждающий  право  пользования  жилым  помещением  в  соответствии  с  законодательством  Российской 

Федерации (соответствующий договор, свидетельство о праве собственности либо иной документ) и его надлежаще заверенная копия;
в) документ об уплате государственной пошлины.
При отсутствии необходимых и(или) должным образом оформленных документов, представленные документы возвращаются и 

регистрация не производится.
4.7. Временно проживающим иностранным гражданам регистрация по месту жительства оформляется на срок не более срока 

действия разрешения на временное проживание.
Регистрация по новому месту жительства временно проживающего иностранного гражданина осуществляется только после 

снятия его с регистрационного учета по прежнему месту жительства.
Если  у  Вас  возникли  дополнительные  вопросы  обращайтесь  в  ближайшее  территориальное  подразделение  Федеральной 

миграционной  службы,  дополнительную  информацию  можно  также  получить  на  официальном  сайте  ФМС  России  - 
http://www.fmsrf.ru/index.asp.

Чужие радости
Пример успешных «чужаков» не очень радует пьющее население заброшенной российской глубинки.

29.11.2006, http://www.ferghana.ru
Юлия Гужвенко

Демографическое  будущее  России  вызывает  серьезные  опасения  и  активно 
обсуждается  в  прессе,  аналитиками,  научным  сообществом  и,  что  самое  главное,  на 
государственном  уровне.  Чтобы  миновать  демографическую  «яму»,  появление  которой 
ожидается  в  ближайшие  годы,  на  государственном  уровне  начали  рассматривать  и 
претворять  в  жизнь  программы  по  поддержке  молодых  семей,  по  стимулированию 
рождаемости и т.д. Как известно, возможным выходом из сложной демографической ситуации 
может стать привлечение населения, проживающего в бывших советских республиках, в том 
числе – в Казахстане.

По данным последней казахстанской переписи 1999 года, в республике проживает 
4479618 русских, что составляет 30 процентов всего населения. Таким образом, потенциал 

республики  как  государства-донора  весьма  значителен.  Основные  потоки  миграции  населения  1990–2000-х  лет 
направлялись  в  приграничные  регионы  России.  Одним  из  таких  регионов  является  Алтайский  край,  непосредственно 
граничащий с Республикой Казахстан и находящийся на пересечении торговых путей из Центральной Азии.

Миграционная ситуация на Алтае обусловлена его приграничным положением
Сегодня вопросы изучения адаптации и «внедрения» мигрантов в российское общество стали особо значимы в 

связи с разработкой объявленной президентом РФ «Программы по содействию добровольному переселению в Российскую 
Федерацию соотечественников, проживающих за рубежом». Обсуждение данной программы невольно обращает взор на 
бывших соотечественников, переселившихся в Россию в 90-е годы прошлого века, особенно в приграничные регионы. Опыт 
обустройства мигрантов в Алтайском крае, который был исследован автором в 2003-2005 годах, может стать ответом на 
вопрос об адаптационных возможностях региона.

Миграционная  ситуация  в  Алтайском  крае  обусловлена  его  приграничным  положением,  экономическое  же 
развитие края в сравнении с другими сибирскими регионами не является выигрышным. После распада Советского Союза 
«казахстанских»  русских  при  выборе  нового  места  жительства  привлекала,  прежде  всего,  географическая  близость 
Алтайского  края,  схожий  климат,  экономическая  возможность  переезда  (имеются  в  виду  приемлемые,  а  в  некоторых 
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случаях  схожие  цены на  жилье  и  обустройство).  Социологический  опрос,  проведенный автором в  2003 году  в  рамках 
проекта  «Регионы  Западной  Сибири  в  системе  миграционных  связей  с  Казахстаном»,  показывает,  что  93  процентов 
опрошенных мигрантов по национальному составу являются русскими. Более половины респондентов переехали на Алтай 
из соседних Восточно-Казахстанской и бывшей Семипалатинской областей, непосредственно граничащих с Россией. Пик 
миграционной  активности  населения  центральноазиатских  государств  пришелся  на  1994  год,  миграционный  прирост 
населения Алтайского края с Казахстаном составил 24482 человека. По данным на 1995 год, 81,5 процентов прибывших в 
край были русскими.

Коллектив  авторов  сборника  «Миграции  и  новые  диаспоры  в  постсоветских  государствах»  отмечает,  что 
этносоциальная структура Казахстана стала резко меняться из-за следующих факторов: быстрый демографический рост 
казахского  населения,  аграрное  перенаселение  юга  республики,  миграции  избыточного  населения  в  города,  усиление 
национальной  бюрократии,  «коренизация»  госаппарата  и  ведущих  отраслей  народного  хозяйства,  стимулирование 
миграции казахов из других стран и расселение их на «русских» территориях. Все это привело к вытеснению русских из 
многих сфер жизни и оттоку их из республики.

Проведенный  в  Барнауле  социологический  опрос  мигрантов  1990-х  годов  из 
Казахстана показал существование целого ряда проблем, с которыми сталкиваются новые 
граждане  России  при  адаптации  на  российской  земле.  Большинство  мигрантов  имеют  в 
Алтайском  крае  родственников  или  знакомых,  что  лишний  раз  доказывает:  судьбы 
Казахстана,  особенно  его  северо-восточной  части,  и  Алтайского  края  тесно  связаны.  В 
середине прошлого века миграционный обмен происходил между юго-западной Сибирью и 
северо-восточным Казахстаном, поводом к нему послужило освоение целинных и залежных 
земель.  Ускоренная  индустриализация  Казахстана,  возрастающий  спрос  на  рабочие  руки 
обусловили  участие  жителей  Алтайского  края  в  миграционном  обмене  с  соседней 
республикой. Первая волна «целинников» вернулась в регион своего выхода еще в 1970-е 

годы. Другая волна миграции была спровоцирована социально-экономическими и политическими изменениями 90-х годов. 
Так, в Алтайский край смогли вернуться его бывшие жители, уехавших в середине прошлого века на освоение целины.

Во время соцопроса 11 процентов респондентов отмечали, что в первые годы после переезда местные жители 
отнеслись к ним негативно, около 22 процентов считают, что отношение к ним было проявлено безразличное, а по мнению 
38 процентов, в основном окружающее население восприняло их положительно.

Проявление этих тенденций в жизни людей можно проследить на примере двух интервью с переселенцами из 
Казахстана.

Семья Красильниковых
Красильниковы переехали в Барнаул в середине девяностых годов 20 века, на которые пришелся пик миграции. 

Как отмечает глава семьи Павел Григорьевич, тогда в их родном городе Семипалатинске продавался каждый второй дом. 
Проявление бытового национализма ощутил на себе каждый член семьи Красильниковых. Из-за незнания казахского языка 
матери пришлось уволиться с работы, сыну и дочери в школе учителя заявляли, что нечего русским есть казахстанский 
хлеб, пора уезжать в свою Россию. Страх за свое будущее и будущее детей заставил семью сорваться с места и искать 
лучшей доли в России. Глава семьи предпринимал несколько попыток разведать подходящее место для переезда в городах 
Ачинск и Рубцовск. Но желание дать детям хорошее образование заставило Павла Григорьевича и Татьяну Васильевну 
уехать в Барнаул, хотя там и не было родственников, только знакомые, которые помогли в первое время.

Семье пришлось сменить роскошный дом в родном городе на старое тесное жилье в Барнауле. Середина 1995 
года как раз была временем задержки зарплаты на предприятиях. Даже в столь хорошо оплачиваемой отрасли, в которой 
был занят Павел Григорьевич, - строительстве - выплату заработной платы задерживали. Татьяна Васильевна, которая в 
Казахстане работала на предприятии в отделе кадров, в России не смогла найти свое место в этой же социальной среде, и 
устроилась продавцом в продовольственный магазин, чем значительно понизила свой социальный статус. Семье, которая 
была оторвана от родных, так сказать, с корнями, пришлось в чужом городе выживать из последних сил. Благо, кое-какую 
помощь оказали соседи, знакомые и государство. Красильниковы переехали в Россию в тот момент, когда Миграционная 
служба была отдельным государственным ведомством, осуществлялась программа выдачи населению беспроцентных ссуд 
для улучшения жилищных условий. Предприимчивые «казахстанцы» собрали необходимые документы и получили кредит 
на выгодных условиях, который позволил обновить и отремонтировать жилье.

Процесс психологической и культурной адаптации был для этой семьи очень трудным, не хватало поддержки 
близких родственников,  огорчало отсутствие взаимопонимания с местным населением.  К  Красильниковым приклеилась 
кличка  «переселенцы».  Постепенно  материальное  положение  семьи  стало  поправляться,  однако  соседи  и  близкое 
окружение воспринимало этот факт весьма отрицательно. Павел Григорьевич комментирует это так: «Почему-то местным 
было удобно думать, что мы хуже их. Даже сейчас, после одиннадцати лет жизни здесь, когда мы уже можем считаться 
старожилами, наши соседи относятся к нам как к людям второго сорта. Это при том, что мы ни по материальному, ни по 
социальному  положению им не  уступаем,  а  в  некоторых случаях  даже превосходим их.  Наши дети  получают  высшее 
образование, работают в офисах, материальный достаток у нас намного выше, чем у местных, которые здесь родились. 
Тем не менее, мы так и не стали вхожи в местное сообщество. Друзей не имеем, только приятелей».

Красильниковы стараются  поддерживать  связи  со  своими земляками,  хотя их  они  тоже не  считают  близкими 
друзьями. Общаясь с этой семьей, я поняла, что определенный порог недоверия к местному российскому населению у 
Красильниковых заложен навсегда. В картине мира членов этой семьи они навсегда останутся «чужими» на той земле, в 
том обществе, в котором вынуждены жить. Мерой порядочности выступает принадлежность к региону выхода, в данном 
случае  -  к  Казахстану.  «Потому  что  там  люди  намного  порядочнее  и  открытее,  даже  казахи»,  -  поясняет  Татьяна 
Васильевна.

В  настоящее время  семья  заложила  фундамент  под  строительство  нового  дома,  чтобы улучшить  жилищные 
условия, довести их до того уровня, какой был у них в Казахстане. Это повлекло новый всплеск недовольства местного 
населения, сомнений, жалоб в различные инстанции, на что Красильниковы отвечают, что знают, на что шли, и готовы 
отстоять и эту схватку с «российским дремучим менталитетом».
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Интересен  тот  факт,  что  мигранты  из  Казахстана  не  оформляют  свои  земляческие  связи  в  общественные 
организации.  Между переселенцами существуют неформальные контакты,  но дальше совместных встреч и помощи на 
бытовом уровне они не распространяются. При ответе на вопрос о том, что напоминает о бывшей родине – Казахстане, 
большинство ответов было «тюбетейка». Это является неким отличительным символом и напоминанием о прошлой жизни, 
о принадлежности к другому сообществу. Обычно бывшие казахстанцы надевают её лишь на праздники в кругу знакомых и 
семьи, готовят излюбленное блюдо – бешбармак. Носить тюбетейки в городе никто не решается, говорят, что местные 
могут не понять.

В середине 1990-х годов специалистами по миграции и социологами обсуждался вопрос о том, что концентрация 
значительной  русской  диаспоры  из  Казахстана  на  территории  Алтайского  края  может  привести  к  формированию 
земляческих общин и протежированию выходцев из  Казахстана друг  другом.  Это может создать напряжение на рынке 
труда: переселенцы будут составлять значительную конкуренцию местному населению. Как было показано, определенные 
трения действительно существуют, однако широкого развития неформальных сетей у переселенцев не произошло.

Русские в Казахстане проживали преимущественно в городах. Однако при переезде 65 процентов из них смогли 
устроиться только в сельской местности, тем самым значительно понизив свой социальный статус и изменив привычный 
городской уклад жизни. Это произошло из-за ограниченных материальных возможностей переселенцев, разницы цен на 
жилье. Вот история о жизни на селе.

Адаптация по-деревенски
Это интервью проводилось в селе Волчиха одного из районов Алтайского края. Семья Окуневых переехала из 

города в Восточном Казахстане в конце 90-х годов прошлого века. Первым в Волчиху переехал старший сын главы семьи 
Натальи Николаевны. Он уехал вслед за своей невестой и стал жить в её семье. Здесь родился их первый ребенок.

Не желая расставаться со старшим сыном, Наталья Николаевна продала жилье в своем городе и тоже переехала 
вместе с престарелой матерью и двумя младшими детьми в Волчиху, где ей удалось купить неплохой (по меркам деревни) 
дом. Хотя поначалу Наталья Николаевна мечтала переехать в Барнаул, чтобы обосноваться в городе и дать детям высшее 
образование. Но, к сожалению, упустила тот момент, когда она за имеющиеся у нее деньги могла купить городское жилье.

В  Волчихе  вся  семья  собралась  вместе:  с  Натальей  Николаевной,  её  матерью и  двумя  детьми стал  жить  и 
старший сын с женой и ребенком. А в скором времени в семье сына родился еще один мальчик. Так, в одном доме из трех 
комнат разместились восемь человек.

Эта  семья живет очень  дружно.  Наталья Николаевна отмечает,  что после переезда  соседи долго ждали,  что 
новоиспеченные жители деревни устроят какой-нибудь скандал, подерутся, переругаются, как принято в местной среде, в 
общем, как-то заявят о себе. Но такого, к всеобщему удивлению, не происходило. К тому же опыт проживания в городе 
оставил на  приезжих некоторый «благородный лоск».  Наталья Николаевна  приводит  случай  из  повседневной  рабочей 
жизни: «Я работаю в выездных столовых, кормлю рабочих на полях, начиная с посевного сезона и до сбора урожая. В 
столкновениях с местными жителями на работе первоначально возникали ситуации,  когда на меня обрушивался поток 
нецензурной  брани.  Пришлось  объяснять  им,  что  могу  общаться только  на  классическом русском,  и  при  возможности 
стараюсь закрыть им рот именно литературным русским языком».

Наталья Николаевна говорит, что соотечественники из Казахстана составляют в деревне примерно третью часть. 
Это  и  понятно,  деревня  большая,  раньше  была  районным  центром,  находится  рядом  с  границей.  Однако  никаких 
земляческих настроений здесь не наблюдается, бывшие соотечественники друг друга не поддерживают, каждый выживает 
сам по себе.

В  сельской  местности  устроиться  мигрантам  бывает  намного  сложнее  из-за  ментальных  различий,  особой 
смекалки и предпринимательской активности. Всего за несколько лет  бывшие казахстанцы умудряются построить себе 
дома, завести фермерские хозяйства и значительно улучшить собственное благосостояние. Пример успешных «чужаков» 
не очень радует пьющее население заброшенной российской глубинки, что создает дополнительные трудности в адаптации 
приезжих.

Данные социологического обследования и интервью в семьях мигрантов свидетельствуют, что при адаптации на 
новом месте испытываются значимые трудности, которые, прежде всего, имеют культурно-психологический характер. Но 
молодое  поколение  уже  легче  приспосабливается  к  новым  реалиям.  Несмотря  на  то,  что  большинство  мигрантов 
значительно  понижают  при  переезде  свое  материальное  состояние  и  социальный  статус,  по  их  мнению,  с  течением 
времени это можно исправить. А вот привыкнуть к психологическому и ментальному облику городов и деревень российского 
приграничья не так просто. Даже этническим русским.

Фото "ИА Фергана.Ру"

Россия начинает проверку рынков и мигрантов
С 15 января в России вступили в силу новые правила миграционного учета для граждан ближнего зарубежья и  

одновременно - ограничения для них в сфере рыночной торговли. Уже с 15 января на рынках России должно остаться не  
более 40% иностранных торговцев

15.01.2007, http://news.bbc.co.uk
Темур Варки, корреспондент Би-би-си

Все граждане стран СНГ, имеющих с Россией безвизовый въезд, то есть всех, 
кроме Грузии и Туркменистана, смогут за один-три дня получить регистрацию даже по 
почте, а также разрешение на работу сроком на один год.

Одновременно Федеральная миграционная служба (ФМС)  намерена  провести 
проверку  всех  рынков,  где  по  ее  данным,  задействована  четверть  всего  количества 
мигрантов, и начать замещение иностранцев на рынках российскими торговцами, чтобы 
до конца года свести количество иностранных продавцов в розничной торговле к нулю.
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По  мнению  наблюдателей,  эти  меры  отражают  противоречивость  российской  миграционной  политики,  а 
ограничение на занятие торговлей, как считают правозащитники, противоречит конституции и является по сути незаконным 
запретом на профессию.

Два подхода
Как отмечает корреспондент Би-би-си в Москве Темур Варки, российские власти уже не первый раз корректируют 

миграционное  законодательство.  И  принимаемые  поправки  достаточно  хорошо  иллюстрируют  борьбу  двух  мнений  и 
подходов.

Первый:  приезд мигрантов в  Россию -  это благо,  и  те  делают нужную для экономики работу и компенсируют 
снижение численности населения. Второй: приезд мигрантов - зло, они отнимают рабочие места у россиян, вывозят деньги 
на родину и ухудшают криминогенную ситуацию в стране.

Россия без мигрантов? Мнение демографа
В соответствии с этими представлениями и характером взаимоотношений с ближайшими соседями,  Кремль и 

Госдума то пытаются либерализовать миграционное законодательство, то ужесточают его.
Так  же  двояко  выглядят  и  нынешние  меры,  инициированные  президентом  страны  Владимиром  Путиным. 

Выразителем же жесткого подхода к миграционной политике традиционно является мэр Москвы Юрий Лужков.
Уже с 15 января на рынках России не более 40% торговцев должно быть иностранцами, а с 1 апреля право 

работать в розничной торговле будут исключительно у граждан России. Причем, судя по всему, посчитают и грузчиков, и 
сторожей, и, возможно, водителей.

Специалисты  отмечают  сложность  задачи,  стоящей  перед  ФМС,  которой 
следует  позаботиться  о  том,  чтобы  покупатели  не  оказались  перед  закрытыми 
торговыми рядами и без дешевых продуктов.

Между  тем,  как  сообщают  корреспонденты  Би-би-си,  на  многих  российских 
рынках уже в понедельник можно увидеть именно такую картину.

Цель - увеличить налоговые поступления
Член общественной палаты директор Института этнографии Валерий Тишков 

считает вводимые для иностранцев квоты в торговле требуют проверки на соответствие 
закону. О том, что эти меры могут противоречить Конституции России заявил и главный 

омбусмен России Владимир Лукин
В то же время в Федеральной службе миграции рассматривают упрощение миграционного учета граждан ближнего 

зарубежья,  въезжающих  в  Россию  по  безвизовому  режиму,  как  шаг  в  сторону  либерализации  миграционного 
законодательства  и  даже  как  революционную  меру.  "Вместо  разрешительного  учет  становится  упрощенным, 
уведомительным",- отмечает заместитель директора ФМС Вячеслав Поставнин.

По данным ФМС, в России может находиться от 7 до 12 млн. нелегалов. Суммы, которые они переправляют в свои 
государства в результате нелегальной трудовой деятельности, оценивают по меньшей мере в 10 млрд. долларов, и порой 
гастарбайтеры отправляют на родину средства, не только сопоставимые с национальным бюджетом, но превосходящие 
бюджет в два раза.

Выведение нелегалов из тени преследует и эту цель - увеличить налоговые поступления в российскую казну. Для 
этого  упрощается  и  порядок  получения  разрешения  на  работу,  которое  будет  выдаваться  сроком  на  один  год  с 
последующим продлением.

Одновременно вводится увеличение штрафа для работодателя за сокрытие перед налоговыми и миграционными 
органами работающего нелегала. За каждого рабочего может взыматься штраф до 800 тысяч рублей.

Впрочем, по признанию Вячеслава Поставнина, в новых миграционых мерах еще очень много сырого и подводных 
камней.  Более  того,  он  полагает,  что  в  будущем -  при  благоприятной  социально-экономической  ситуации -  квоты для 
иностранцев, работающих в РФ, могут быть отменены.

Так что не исключено, что это не последний случай попытки усовершенствовать миграционное законодательство в 
России, отмечает корреспондент Би-би-си Темур Варки.
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ПРОГРАММА ПЕРЕСЕЛЕНИЯ СООТЕЧЕСТВЕННИКОВ
Единовременные пособия на обустройство

Виктор Михайлов
Правительство  РФ  установило  порядок  выплаты  единовременного  пособия  на  обустройство  участникам 

Государственной  программы  по  оказанию  содействия  добровольному  переселению  в  Россию  соотечественников, 
проживающих за рубежом. Соответствующее постановление подписал премьер-министр Михаил Фрадков.

"Министерство финансов должно предусмотреть соответствующее ассигнование  в  объемах,  необходимых для 
выплаты единовременного пособия на обустройство участникам госпрограммы и членам их семей, и передать эти средства 
в установленном порядке Федеральной миграционной службе /ФМС/ для осуществления указанной выплаты, - отмечается в 
постановлении. - ФМС необходимо осуществлять контроль за полнотой и своевременностью выплаты пособия".

Как сообщает пресс-служба правительства, соотечественникам, переселяющимся на территорию категории «А» 
(стратегически важные для России приграничные территории), будет единовременно выплачиваться пособие размером 60 
тыс рублей, членам их семей — по 20 тыс рублей, а лицам, переезжающим на территорию категории «Б» (регионы, где 
нужна рабочая сила и будут реализованы крупные инвестпроекты), — по 40 тысяч и 15 тыс рублей соответственно.

Постановление вступает в  силу со дня официального опубликования и распространяется на правоотношения, 
возникшие с 1 января 2007 года.

М.Фрадков  подписал  также  постановление  о  порядке  выплаты участникам  госпрограммы  и  членам  их  семей 
ежемесячного пособия при отсутствии дохода от трудовой, предпринимательской и иной деятельности. Как явствует из 
документа,  ежемесячное  пособие  назначается  переселенцам  "на  период  до  приобретения  гражданства  России,  но  не 
более, чем на шесть месяцев, в размере 50 проц прожиточного минимума". Решение о назначении пособия принимается 
территориальным органом ФМС  по  месту  регистрации  участника  госпрограммы  в  течение  15  дней  с  даты  подачи  им 
заявления.  Территориальные органы ФМС представляют  ежемесячно  в  ФМС сведения о  каждом получателе  пособия, 
подчеркивается в постановлении.

Для  получения  пособия  участник  госпрограммы  по  оказанию  содействия  добровольному  переселению  в  РФ 
соотечественников  предоставляет  в  территориальный орган Федеральной  миграционной  службы по  месту  регистрации 
заявление о выплате пособия, а датой подачи заявления считается день предъявления документов, необходимых для 
решения вопроса о назначении пособия.

По  планам  Федеральной  миграционной  службы,  в  2007  году  предлагается  привлечь  в  страну  50  тыс. 
соотечественников,  в  2008-м  —  100  тыс.,  в  2009-м  —  150  тыс.  Всего  же,  при  благоприятном  раскладе,  в  Россию 
потенциально  можно  привлечь  до  6  млн  человек.  Ранее  президент  России  Владимир  Путин  на  встрече  с  членами 
правительства в понедельник заявил, что реализация программы добровольного переселения соотечественников в Россию, 
стартовавшей с 1 января 2007 года, должна осуществляться на принципах добровольности.

Эти принципы, как заметил В.В.Путин, заключаются в том, чтобы не заставлять людей, не перетаскивать их на 
территорию Российской Федерации любой ценой, не стимулировать отток русскоязычного населения из стран Содружества 
Независимых Государств, а создать условия для тех, кто хочет вернуться в Россию: "Дать людям возможность сделать 
осознанный выбор при решении этого вопроса и вопроса о том, где жить им и их детям. Вместе с тем надо настойчиво 
продолжать усилия по развитию интеграционных процессов на постсоветском пространстве. В этой связи первостепенное 
значение для нас, конечно, имеет и экономическая интеграция на рыночных принципах, и укрепление такого института, как 
ЕврАзЭС, Таможенного союза. И в новых условиях, при новых подходах это мы сможем сделать наиболее эффективно".

Также Путин уточнил что в Москве прекрасно поняли: когда российское руководство даже не может сосчитать 
объем  скрытой  поддержки  тех  или  иных  государств,  то  это  не  стимулирует  интеграционные  процессы,  а,  наоборот, 
разрушает интеграционное пространство . "И только тогда, когда отношения становятся ясными, положенными на бумагу, 
просчитываемыми легко,  -  уточнил Путин,  -  тогда  становится понятно,  что мы можем добиться ситуации,  при которой 
отношения будут справедливыми и равноправными, что очень важно".

Станет ли Новосибирск «землёй обетованной»?
С января в Новосибирской области, вошедшей в число пилотных регионов, начинается реализация программы  

содействия переселению в Россию соотечественников, оказавшихся за рубежом.
О том,  как  будет она разворачиваться,  наши вопросы заместителю начальника Управления  Федеральной  

миграционной службы по Новосибирской области Любови Седневой.
16.01.2007, http://old.vn.ru

Лариса ВЕРЕМЬЯНИНА
—  За  время,  прошедшее  с  выхода  указа  президента,  предварительная 

работа наверняка уже проделана?
— За прошедший год областная программа переселения соотечественников 

разработана и сейчас находится на согласовании в Правительстве России, после чего 
будет  утверждена  губернатором.  Реализация  программы  рассчитана  на  2007–2012 
годы. За шесть лет предусматривается вселение на территорию области 1613 наших 
соотечественников — участников программы и 4839 членов их семей. Планируется три 
проекта вселения, связанных с осуществлением крупных инвестиционных программ: 
«Столица Сибири», «Пригород« и «Искитим-развитие». Наиболее важным в программе 
«Столица Сибири» является строительство технопарка в Академгородке, для которого 

требуется большое количество высококвалифицированных специалистов в области силовой электроники, биотехнологий, 
приборостроения. Проект вселения «Пригород» будет реализовываться на территории Новосибирского района и поселка 
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Кольцово, где, помимо развития Государственного научного центра вирусологии и биотехнологии «Вектор», создания новых 
наукоемких  производств,  планируется строительство электрометаллургического завода по  выпуску  стального проката и 
завода  по  производству  крепких  и  слабоалкогольных  напитков.  В  районе  Пашинского  переезда  планируется  создание 
крупного складского комплекса класса «А«, а в поселке Кудряши — выход на проектную мощность и создание вертикально 
интегрированного  агропромышленного  холдинга.  Проект  вселения  «Искитим-развитие»  связан  с  предприятием 
«Искитимцемент», строительством новой фабрики по обогащению антрацита и транспортной инфраструктуры. Реализация 
этих  инвестиционных  проектов  потребует  квалифицированных  специалистов,  и  в  определенной  степени  решить  эту 
проблему предполагается привлечением наших соотечественников, которые намерены вернуться на родину.

— Судя особенно по первым двум проектам, не стоит бояться, что с программой возвращения соотечественников, 
как поначалу считали многие, в Россию хлынет волна жителей Кавказа и Средней Азии?

— Бояться этого действительно не нужно. Во-первых, постановлением правительства 1999 года четко определено 
понятие «соотечественники». Если не углубляться, скажем — это люди, связанные общностью языка, культуры, традиций, 
проживавшие  в  свое  время  на  территории  СССР.  Кроме  того,  одно  из  требований  государственной  программы  — 
квалификация,  которой  в  большинстве  случаев  не  имеют  представители данной  категории.  При оформлении в  нашей 
службе разрешения на работу иностранным гражданам видно, люди каких профессий к нам в основном едут — грузчики, 
подсобные рабочие… Проекты вселения, которые планируются в нашей области, предполагают высокую квалификацию 
переселенцев, включая тот, что будет реализовываться на базе завода «Искитимцемент».

Другое  дело,  приедут  ли  люди,  которые  нам  нужны?  На  декабрьском  форуме  в  Красноярске,  где  были 
представлены  все  12  проектов  регионов,  вошедших  в  государственную  программу  переселения  соотечественников, 
общественные организации из Германии, Литвы, к примеру, заявили, что русские из этих стран вряд ли изъявят желание 
вернуться в Россию. И это понятно, уровень жизни на Западе гораздо выше, чем у нас. Единственное, как было сказано, что 
могло бы их привлечь — возможность получения детьми высшего образования. Но каких-то исключительных льгот в этом 
плане не предполагается.

—  На  какие  формы  государственной  поддержки  могут  рассчитывать 
переселяющиеся по программе наши соотечественники?

—  Всем  гарантировано  возмещение  затрат,  связанных  с  проездом  и 
провозом  багажа.  Все  остальное,  включая  размер  единовременного  пособия 
-«подъемных»  на  каждого  члена  семьи,  — в  зависимости  от  категории,  к  которой 
отнесен регион.  Максимальная государственная поддержка — для переезжающих в 
регионы,  относящиеся  к  зоне  А  (приграничные  территории).  Хотя  Новосибирская 
область на протяжении 317 км и граничит с Казахстаном, три новосибирских проекта 
планируется  отнести  к  категории  Б.  Это  значит,  что  переселяющимся  к  нам 

соотечественникам из-за рубежа гарантированы подъемные на каждого члена семьи в размере 100 тысяч рублей. Все 
названные выплаты будут производиться из федерального бюджета. Переселяющиеся к нам наши соотечественники станут 
гражданами России не через 8 лет,  как  другие иностранные граждане,  желающие получить российское гражданство, а 
гораздо раньше. Разрешение на временное проживание, вид на жительство будут оформляться в упрощенном порядке — 
после  внесения  изменений  в  действующее  законодательство.  Компенсационный  пакет  соотечественника  включает 
обязательное медицинское страхование,  право на пенсионное обеспечение,  получение образования и т.  д.  — все, что 
гарантировано  гражданам  России.  Как  и  другие  россияне,  переселяющиеся  по  программе  могут  воспользоваться 
ипотечными кредитами, кредитами для молодых семей, другими формами государственной поддержки при приобретении 
или строительстве жилья. Каких-то особых льгот при обустройстве переселенцев не предусматривается. Идеально, когда 
муж и жена являются участниками программы и профессии обоих востребованы. Но даже если кто-то из членов семьи 
переселенца сразу не сможет устроиться,  бояться не надо.  Без  работы никто не останется,  при необходимости будет 
предоставлена возможность переквалификации. На все это в течение шести лет из областного бюджета будет выделено 
около 2 млрд рублей.

— Существует ли возрастной ценз для участников программы?
—  Возраст,  естественно,  имеет  значение.  На  пенсионеров  программа,  конечно  же,  не  рассчитана.  Люди 

пенсионного возраста, желающие вернуться в Россию, могут сделать это и так. Надо, чтобы интерес был взаимным. Ни для 
кого не секрет российская проблема демографии, на решение которой в том числе и направлена программа переселения 
соотечественников.

— Есть ли интерес к ней среди русских в странах СНГ, ближнем и дальнем зарубежье?
— О мнении общественных организаций Германии и Балтии я уже говорила. Но это все же частные мнения, а не 

серьезные социологические исследования.  Что касается других стран ближнего зарубежья,  писем оттуда мы получаем 
довольно  много.  Из  них  и  встреч  в  Красноярске  видно,  что  русские  за  рубежом зачастую изолированы от  получения 
информации.  Одни  что-то  слышали  о  президентском  указе,  другим  о  программе  переселения  соотечественников 
рассказывали знакомые. В слухах иногда возникают баснословные цифры «подъемных», льготы. Поэтому крайне важна 
достоверная, конкретная информация.

—  Сколько  переселяющихся  по  программе  из  стран  ближнего  и  дальнего  зарубежья  приедет  в  этом  году  в 
Новосибирскую область?

— Называть цифры пока рано, в 2007 году программа возвращения соотечественников только начинает работать. 
Те, кто хочет ею воспользоваться, должны получить статус участника программы в стране своего исхода — в российских 
представительствах или специально созданных по программе рабочих группах, действующих во всех странах ближнего 
зарубежья.  Затем,  ознакомившись  со  всеми  двенадцатью  программами  регионов,  определиться,  где  они  могли  бы 
применить  свои  силы  и  возможности.  А  уж  потом  по  резюме,  трудовой  книжке,  другим  документам  уполномоченная 
организация по реализации программы будет принимать  решение по участию в  программе желающих переселиться в 
Россию. Исходя из их специальности, квалификации, опыта. По новосибирским проектам вселения в этом году область 
планирует принять 43 участника программы с их семьями. Всего 172 человека.

Информационное сообщение о программе Новосибирской области по оказанию содействия
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добровольному переселению в Российскую Федерацию соотечественников, проживающих за рубежом
Новосибирская  область  расположена  практически  в  географическом  центре  страны,  на  юго-востоке  Западно-

Сибирской равнины и предгорьях Салаирского кряжа. Ее площадь составляет 178,2 тыс. кв. км. Протяженность с запада на 
восток более 600 км, с юга на север – более 400 км. На западе граничит с Омской, на севере с Томской, на востоке с 
Кемеровской областями, на юге – с Алтайским краем, на юго-западе – с Казахстаном.

Географическое положение области обуславливает ее континентальный климат, более суровый, чем в районах 
Европы и  Америки,  находящихся  на  той  же  географической  широте,  но  достаточно  благоприятный для хозяйственной 
жизнедеятельности  человека.  Среднемесячные  колебания  температуры достигают  400  С,  а  абсолютные –  900  С.  Ярко 
выражены 4 сезона года.  Суровая и продолжительная зима с устойчивым снежным покровом,  в отдельные периоды с 
сильными ветрами и метелями. Возможны оттепели, но они кратковременны и наблюдаются не ежегодно. Лето жаркое, 
продолжительностью от 90-100 дней на севере до 120-130 дней на юге. Переходные сезоны (весна, осень) короткие и 
отличаются неустойчивой погодой, возвратами холодов, заморозками.

В административном отношении область разделена на 30 сельских районов, которые в свою очередь разделены 
на 427 сельсоветов.

Всего населенных пунктов – 1627, в т.ч.:
города областного подчинения – 7: Новосибирск, Барабинск, Бердск, Искитим, Куйбышев, Обь, Татарск.
города районного подчинения – 7: Болотное, Карасук, Каргат, Купино, Тогучин, Черепаново, Чулым.
рабочие поселки – 19.
сельские населенные пункты – 1594.
Административный центр области г. Новосибирск, в его составе 10 городских районов, 2 из которых расположены 

на левом берегу реки Оби, 8 – на правом.
Новосибирск  –  третий  по  размерам  город  в  России.  Общая  территория  составляет  более  477  квадратных 

километров.
Сейчас  Новосибирск  занимает  третье  место  в  России  по  численности  населения.  Численность  постоянного 

населения Новосибирской области на 1 января 2005 года составила 2662,3 тыс. человек.
Новосибирская область – часть крупного Западно-Сибирского района, крупнейший промышленный, культурный и 

научный центр Сибири.
Область  характеризуется  выгодным  размещением  на  пересечении  важнейших  транспортных  коммуникаций 

(железнодорожных, автомобильных, водных, воздушных), относительно благоприятными условиями жизнедеятельности и 
хозяйствования,  близостью  важнейших  сырьевых  баз  (нефть,  газ,  уголь,  черные  и  цветные  металлы)  и  достаточной 
обеспеченностью многими собственными полезными ископаемыми. Эти факторы привели к образованию в Новосибирской 
области мощного индустриального, агропромышленного и научного потенциала.

Экономика области представлена всеми отраслями материального производства и непроизводственной сферы 
деятельности. Промышленность области представлена предприятиями электроэнергетики, черной и цветной металлургии, 
машиностроения  и  металлообработки,  строительной  индустрии,  топливной,  химической,  медицинской,  лесной, 
деревообрабатывающей  и  целлюлозно-бумажной,  легкой  и  пищевой  промышленности.  Это  в  основном  предприятия 
обрабатывающих отраслей. На их долю приходится 98% производимой продукции.

Значительный  удельный  вес  в  народном  хозяйстве  области  занимает  сельское  хозяйство.  Основные  виды 
сельскохозяйственной  продукции:  зерно,  картофель,  овощи,  лен,  молоко,  яйцо,  шерсть,  мясо  крупного  рогатого  скота, 
свиней, овец, птицы. В незначительной степени развито коневодство, пчеловодство, звероводство и прудовое рыбоводство.

Область располагает развитой транспортной системой.
Преимущества Новосибирска, находящегося на пересечении транспортных магистралей, располагающего высоко 

развитой  промышленностью,  наукой,  инфраструктурой,  обусловили  за  Уралом  деловую  активность  и  постепенную 
концентрацию капиталов.

Развитие экономических связей Новосибирска с  зарубежными странами определяет деятельность совместных 
предприятий. Их здесь уже свыше 170, больше половины занимаются торговлей и общественным питанием и только пятая 
часть промышленным производством. Лидирующее положение по числу созданных совместных с сибирскими предприятий 
занимают  Китай,  США,  Германия.  Кроме  того,  сотрудничество  осуществляется  с  фирмами  Великобритании,  Швеции, 
Нидерландов и Японии. В Новосибирске аккредитованы 29 представительств иностранных фирм из 11 стран мира. Открыто 
Генконсульство ФРГ в Новосибирске.

Средняя номинальная заработная плата, начисленная за январь-май 2006 года работникам крупных, средних и 
малых организаций составила 8194,6 рубля. По сравнению с январем-маем 2005 года она увеличилась на 23,5%.

Величина  прожиточного  минимума  для  жителей  Новосибирской  области  в  среднем  на  душу  населения  во  2 
квартале 2006 года составила 3427 рублей.

Инвестиционные проекты:
 

Название проекта Полная стоимость 
проекта (млн. руб.)

Количество новых 
рабочих мест

1 Строительство и эксплуатация завода по переработке твердых 
бытовых отходов мощностью 150000 тонн в год в Дзержинском 
района г. Новосибирска 

176,635 142

2 "Развитие бутылочного производства" 230 109
3 "Техническое  перевооружение  производства  по  розливу 

минеральной воды"
329,893 45

4 "Строительство  завода  по  производству  влажных  кормов  для 
животных"

414 88

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

66



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

5 "Развитие керамического производства" 60,31 83
6 Реконструкция  и  расширение  производства  гражданской 

продукции" 
104 86

7 Строительство  Блока  расширения  аэровокзала  ВВЛ аэропорта 
"Толмачево"

598,221 61

8  Расширение сферы медицинских услуг" 42,135 60
9 "Реконструкция пивоваренного завода" 2142,349 133
10 "Производство  мелкоштучных  бетонных  изделий  методом 

полусухого прессования"
58,761 27

11

"Создание производства по глубокой переработке древесины на 
базе действующего предприятия "Абсолют-Л"

14,341 21

12 "Организация  производства  вакуумной  коммутационной 
аппаратуры"

85,995 126

13 "Расширение полиграфического производства" 77,975 22
14

"Разработка  и  освоение  серийного  производства 
малогабаритных, высокомоментных электрических машин малой 
и средней мощности на ФГУП ПО "Север"

400,88 620

15 Реконструкция гостиницы "Обь" 126,415 24
16 Строительство  электрометаллургического  завода  по  выпуску 

стального  проката  мощностью  1  млн.900  тыс.  тонн 
(Новосибирский район)

17100 3200

17 Строительство  технологической  линии  производства  цемента 
сухим способом
(г. Искитим)

4148 296

18 Техническое  перевооружение  и  развитие  производства  (г. 
Новосибирск)

232 158

19 Вторая линия производства газобетона (г. Новосибирск) 817,3 83

20 Строительство и эксплуатация завода по производству крепких и 
слабоалкогольных напитков (п. Кольцово)

723,8 576

21 Строительство фабрики по обогащению антрацита (Искитимский 
район)

2988 665

22 Строительство завода горячего цинкования (г. Новосибирск) 403,7 100

23 Выход  на  проектную  мощность  и  создание  вертикально-
интегрированного холдинга» (Новосибирский район)

6000 1442

24 Развитие  комплекса  интермодальных  перевозок  на  базе 
контейнерного терминала «Клещиха» (г. Новосибирск)

1500 350

25 Создание и развитие складского комплекса класса «А» в районе 
Пашинского переезда (Новосибирский район)

1200 250

26 Торговый комплекс ИКЕА/МЕГА (г. Новосибирск) 4000 3000
27 Технопарк 3583,7 10000
 Итого: 47558,41 21767

Средний уровень обеспеченности населения Новосибирской области жильем (на одного жителя) по состоянию на 
01.07.06г.  составляет – 19,5  м2  (общая площадь),  в том числе проживающие в городской местности – 19,5,  в сельской 
местности – 18,3 кв.м. общей площади.

По  данным  Департамента  строительства  и  жилищно-коммунального  хозяйства  Новосибирской  области  во  2 
квартале 2006 г. средняя рыночная цена 1 кв.м. жилья по Новосибирской области составила на:

первичном рынке - 27306 руб.;
вторичном рынке - 28648 руб.
Научно-образовательный  комплекс  Новосибирской  области  является  третьим  по  масштабам  в  России  и 

представляет собой уникальное сочетание научных организаций и образовательных учреждений 3-х Сибирских отделений 
Российских  академий  наук,  3-х  государственных  научных  центров,  более  100  отраслевых  научно-исследовательских, 
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конструкторско-технологических  и  проектных  институтов,  около  сотни  малых  форм  предприятий  в  научно-технической 
сфере, 27 высших (из них 6 негосударственных) и 57 средних профессиональных учебных заведений, более 50 учреждений 
дополнительного профессионального образования (переподготовки и повышения квалификации специалистов) и др.

В  соответствии  с  мероприятиями  по  организации  обучения  соотечественников  в  учебных  заведениях 
Новосибирской области ежегодно предполагается подготовка 1020 специалистов, необходимых Новосибирской области. 
Годовая сумма затрат средств на обучение - 51000,0 тыс. рублей. Средства предполагаются из федерального бюджета за 
счет текущего финансирования высших учебных заведений. Размер стипендии от 600 до 1000 рублей.

На первом этапе (2007-2008гг.) планируется осуществление комплекса мероприятий по формированию условий 
для приема соотечественников, в т.ч. обеспечения жильем участников программы:

-внесение в областные законы и иные нормативные акты области изменений и дополнений,  обеспечивающих 
равные права соотечественников при получении жилищных субсидий и кредитов на жилье;

-для соотечественников, обучающихся в учебных заведениях области, планируется реализация мероприятий по 
началу строительства дополнительного количества общежитий;

-осуществление мероприятий, необходимых для начала строительства, а также само строительство учебных и 
жилых помещений учебно-научного центра при Новосибирском государственном университете.

На втором этапе (2009-2012гг.):
-окончание строительства дополнительного количества общежитий для студентов вузов и учебных учреждений 

начального и среднего профессионального образования области;
-окончание  строительства  учебного  корпуса  и  общежитий  учебно-научного  центра  при  Новосибирском 

государственном университете;
-обеспечение соотечественников жильем на территории области за счет жилищных субсидий и кредитов.
До начала и завершения строительства дополнительного количества общежитий для студентов вузов и учебных 

учреждений  начального  и  среднего  профессионального  образования  области  планируется  их  размещение  на 
существующих площадях.

Новосибирская область
Управление федеральной государственной службы занятости населения по Новосибирской области
Начальник управления – Шмидт Игорь Викторович
Тел: (383)222-72-50, факс:(383) 227 13 83
Заместитель начальника управления – Реутов Владимир Владимирович
Тел: (383)222-24-58
Адрес: 630004, г. Новосибирск, ул. Ленина, 28
E-mail: kanc@nskczn.siberia.net
Управление ФМС России по Новосибирской области
Начальник – Звягинцев Юрий Кузьмич
Тел:(383)2-26-29-97, 90-33-32, факс:(383) 16-77-47
м.т.: 331-13-64 , 26-35-82
Зам. Начальника: Сиднева Любовь Ивановна
Тел: 26-35-82
Адрес: 630075, г. Новосибирск, ул. Д. Ковальчука, 396а
E-mail: migr@nov.mwd.ru udm-nso@online.nsk.su
Информационное  сообщение  о  программе  Приморского  края  по  оказанию содействия  добровольному 

переселению в Российскую Федерацию
Приморский  край  занимает  юго-восточную  окраину  России.  Он  располагается  на  берегу  Японского  моря. 

Территория – 165,9 тыс. кв. км (2,67% территории Дальневосточного федерального округа и 0,97% Российской Федерации).
Приморский край может быть охарактеризован как горная страна. Около 4/5 территории занимает протянувшаяся с 

северо-востока  на  юго-запад  горная  система  Сихотэ-Алинь.  На  равнины  и  низменности  приходится  лишь  около  1/5 
территории.  Географическое  положение,  а  также  сложность  и  неоднородность  поверхности  обуславливают  большое 
разнообразие и контрастность как природных, так и климатических условий Приморья.

Холодный сезон (период со средними суточными температурами ниже 0 градусов) на большей части территории 
длится 130-160 дней. Весна в Приморье затяжная. Лето – теплое, с неравномерным распределением осадков, как в течение 
одного  года,  так  и  от  года  к  году.  Самым теплым месяцем года  в  континентальных  районах  края  является июль,  на 
побережье  –  август  со  среднемесячными  температурами  +18-22  градуса.  В  летний  сезон  преобладают  туманы  с 
моросящими  осадками.  Осень  солнечная  и  теплая.  Средняя  продолжительность  безморозного  периода  колеблется  в 
довольно значительных пределах: от 90 дней в северной части до 195 дней на южном побережье.

По количеству осадков Приморский край относится к зоне достаточного увлажнения.
Территория Приморского  края поделена  на  34 муниципальных района  и  городских  округа.  Наиболее  крупные 

города – Владивосток, Уссурийск, Находка.
В 2001-2005 годах Приморский край развивался опережающими темпами в сравнении с темпами роста экономики 

Российской Федерации, как по показателям реального сектора, так и по социальным показателям – реальные денежные 
доходы и реальная заработная плата.

В рейтинге 2005 года Приморский край занимал в Российской Федерации:
2 место - по индексу промышленного производства;
13 место - по росту реальных денежных доходов.
В рейтинге 2005 года Приморский край занимал в Дальневосточном Федеральном округе:
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1 место  -  по  обороту  организаций,  отгрузке  продукции  обрабатывающих  производств,  производству 
электроэнергии, валовой сельскохозяйственной продукции, объему услуг транспорта и связи, обороту розничной торговли и 
количеству занятого населения;

2 место - по пассажирообороту транспорта общего пользования, объему платных услуг населению, вводу жилья.
В сфере оплаты труда сохранялась тенденция устойчивого роста номинальной (в среднем, более чем на 28 % 

ежегодно)  и  реальной  (на  14% в  год)  заработной  платы.  Номинальная  начисленная  заработная  плата  в  2005  году  в 
Приморском крае достигла 8926 рублей (по России – 8419 рублей), что в 2,7 раза выше уровня 2001 года. По уровню 
заработной платы Приморский край занимает 22 рейтинговую позицию среди субъектов Российской Федерации.

Средняя стоимость одного квадратного метра общей площади квартир в Приморском крае, на конец 2005 года 
составила:

на первичном рынке – 30405 рублей;
на вторичном рынке – 21421 рублей.
В  рамках  приоритетного  национального  проекта  «Доступное  и  комфортное  жилье  –  гражданам  России»  на 

территории округа реализуется ФЦП «Жилище», в том числе:
краевая целевая программа «Квартира - молодой семье»;
краевая  целевая  программа  «Ипотечное  жилищное  кредитование  в  Приморском  крае»  с  субсидированием 

населению части расходов по уплате процентов.
Описание проектов переселения Приморского края
Планируемая численность участников программы 2471 чел., общая численность переселенцев 9884 чел.
В  2007-2008  годы в  Приморском  крае  планируется  реализация  следующих  проектов  с  привлечением 

соотечественников из-за рубежа:
в Дальнегорском городском округе — инвестиционный проект «Направления развития ЗАО «Горно-химический 

комбинат Бор» в 2006 – 2010 гг.» с целью увеличения объёмов производства боропродуктов;
в Востокском городском муниципальном поселении (Красноармейский муниципальный район) — «Программа 

по созданию новых рабочих мест с привлечением дополнительных кадров за счет переселенцев на 2006 – 2015 гг.» ОАО 
«Приморский ГОК» и ОАО «Горнорудная компания «АИР»;

в Артемовском городском округе -  инвестиционный проект ЗАО СТНПЦ «Подгородненский», реализуемый в 
рамках  национального  проекта  «Развитие  агропромышленного  комплекса»,  предусматривающим  организацию 
свиноводческого комплекса с замкнутым циклом производства – от выращивания и откорма свинопоголовья до получения 
готовой мясопродукции и ее реализации, окупаемости затрат за период 2006 – 2009 годы.

На третьем этапе (2009-2012 годы) в Приморском крае планируется реализация следующих проектов вселения:
в Находкинском городском округе – инвестиционный проект «Морской нефтеперегрузочный комплекс» бухта 

Козьмино, 2009-2012 годы; инвестиционный проект «Нефтеперерабатывающий комплекс», мощностью 20 млн. тонн в год 
перерабатываемой нефти. Исполнитель проекта ОАО «НК «Роснефть».

в Уссурийском городском округе – инвестиционный проект ЗАО «Торгово-экономический комплекс».
в Пограничном муниципальном районе – приграничный торговый комплекс «Пограничный - Суйфеньхэ», проект 

ЗАО «Информационно-аналитическое агентство «Приморье».
Территории вселения
Дальнегорский городской округ
Инвестиционный проект «Направления развития ЗАО Горно-химическая компания «Бор» в 2006-2010 гг.»
Требуется привлечение  дополнительных трудовых ресурсов в  количестве  796  человек,  в  том числе  с учетом 

возможности переобучения. Въезд переселенцев планируется в течении 3-х лет.
На  работу  в  ЗАО  «Горно-химический  комбинат  Бор»  требуются:  дробильщики,  электромонтеры,  аппаратчики, 

слесари-ремонтники,  слесари-  инструментальщики,  машинисты  кранов,  механики,  газосварщики,  электромонтеры, 
водители, кладовщики, швеи, раскройщики, лаборанты, подсобные рабочие, техники, лаборанты, инженеры 1-2 категории, 
руководители среднего звена. Предполагаемая заработная плата – от 4000 руб. до 9300 руб.

Характеристика проекта
ЗАО «Горно-химический комбинат Бор» разработан комплексный инвестиционный проект «Направления развития 

ЗАО «Горно-химический комбинат Бор в 2006 – 2010 гг.».
Цель проекта — увеличение выпуска борной кислоты со 108 тыс. тонн, в 2006 году до 180 тыс. тонн в 2010 году.
Условия, предоставляемые работодателем:
повременно-премиальная система оплаты труда (премия –30%);
районный коэффициент – 20%;
надбавки за работу в районе, приравненном к районам Крайнего Севера – до 50%;
ежемесячная индексация заработной платы на коэффициент инфляции;
доплата за вредные и тяжёлые условия труда от 4 до 17%;
премия за выполнение важных производственных заданий;
премия из фонда начальника цеха;
премия к юбилейным датам;
доплата за работу в многосменном режиме: вечерняя смена – 20%, ночная смена – 40%;
отпуска:
основной – 28 календарных дней;
за работу в районе, приравненном к районам Крайнего севера – 16 календарных дней;
за вредные и тяжёлые условия труда – до 14 календарных дней;
за ненормированный рабочий день от 3 до 14 календарных дней.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

69



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Возможности обеспечения переселенцев жильем.
 На этапе обустройства переселенцев по месту временного проживания на территории Дальнегорского 

городского  округа  имеются  общежития  на  250  мест  и  458  квартир,  которые  требуют  восстановления.  Возможно 
предоставление квартир по срочному договору найма жилого помещения с последующим выкупом за счет собственных 
средств переселенцев.

В дальнейшем для постоянного места жительства по истечении 6 месяцев работы, участники программы могут 
приобрести жилье за счет ипотечного кредитования.

Планируется выделение 40 га земли для строительства индивидуального жилья для 200 семей.
Город  Дальнегорск находится  в  528  км  от  административного  центра  края  –  г.  Владивостока  и  198  км  от 

железнодорожной  станции  Чугуевка  Проезд  от  Владивостока  автобусом  до  г.  Дальнегорска  стоит  500  рублей,  рейс 
ежедневный,  время  в  пути  –  10  часов.  По  железной  дороге  до  станции  Чугуевка  нужно  ехать  10  часов,  далее 
микроавтобусом 2,5 часа до г. Дальнегорска, стоимость – 600 рублей.

Востокское городское поселение Красноармейского муниципального района
ОАО  «Приморский  Горно-обогатительный  комбинат»  и  ОАО  «Горнорудная  компания  «АИР»  разработали 

«Программу по созданию новых рабочих мест с привлечением дополнительных кадров за счет переселенцев на 2006 – 
2012 гг.», состоящую из следующих проектов:

проект развития лесоперерабатывающего комплекса;
проект развития горнометаллургического комплекса;
проект развития жилищного строительства и обслуживания;
проект развития строительной базы.
Потребность в трудовых ресурсах по проекту переселения ОАО «Приморский Горно-обогатительный комбинат» и 

ОАО «Горнорудная компания «АИР» составляет 1395 человек.
В программу развития ОАО «Приморский горно-обогатительный комбинат» и ОАО «Горнорудная компания «АИР» 

входят четыре комплексных проекта:
1. Проект «Лесопромышленный комплекс с заготовкой и переработкой 500 тыс. куб. м. древесины в год».
Включает  в  себя 4  подпроекта:  «Лесозаготовительный участок»,  «Лесопереработка»,  «Утилизация отходов»  и 

«Домостроение».
Требуется привлечение дополнительных трудовых ресурсов  в  количестве 665 человек,  в  том числе с  учетом 

возможности  переобучения.  На  работу  требуются:  вальщики  и  помощники,  сучкорубы-чокеровщики,  трактористы-
машинисты, дорожные рабочие, распиловщики, операторы, укладчики, машинисты, строители, машинисты станков и прочие 
специалисты. Предполагаемая заработная плата – от 14000 руб. до 20000 руб.

2. Проект «Горнометаллургический комплекс»
Включает в себя 4 подпроекта: «Развитие рудника», «Обогатительная фабрика», «Геологоразведочные работы», 

«Транспорт».
Требуется привлечение дополнительных трудовых ресурсов  в  количестве 400 человек,  в  том числе с  учетом 

возможности  переобучения.  На  работу  требуются:  проходчики,  бурильщики,  флотаторы,  дробильщики,  мельники, 
взрывники,  водители  автомобилей  и  тяжелой  техники,  слесари,  сантехники  и  прочие  специалисты.  Предполагаемая 
заработная плата – от 15000 руб. до 25000 руб.

3. Проект «Жилищное строительство и обслуживание» по восстановлению имеющегося жилого фонда 
(около 500 квартир), строительству 13,4 тыс.кв. м нового жилья.

Требуется  привлечение  дополнительных  трудовых  ресурсов  в  количестве  90  человек,  в  том  числе  с  учетом 
возможности переобучения. На работу требуются: слесари, сантехники и прочие специалисты. Предполагаемая заработная 
плата – от 10000 руб. до 15000 руб.

4. Проект «Строительная база»
Требуется привлечение дополнительных трудовых ресурсов  в  количестве 240 человек,  в  том числе с  учетом 

возможности  переобучения.  На  работу  требуются  рабочие  строительных  специальностей.  Предполагаемая  заработная 
плата – 15000 руб.

Возможности обеспечения жильем
На этапе обустройства соотечественников по месту проживания на территории Востокского городского поселения 

имеется отремонтированное общежитие на 330 мест. Кроме того, имеются 500 квартир, требующие восстановления.
При наличии у переселенцев собственных средств возможно выделение земельных участков для строительства 

индивидуального жилья.
Поселок Восток Красноармейского района удален на 630 км от г. Владивостока на 140 км от районного центра 

Новопокровка. Проезд автобусом, рейс ежедневный, время в пути – 11 часов, стоимость проезда – 550 рублей. По железной 
дороге можно проехать до станции Дальнереченск за 10 часов, далее автобусом 70 км до п. Восток. Стоимость проезда – 
610 рублей.

Артемовский городской округ
Для  осуществления  инвестиционного  проекта  «ЗАО  Сельскохозяйственный  торговый  научно-

производственный  центр  «Подгородненский», реализуемого  в  рамках  национального  проекта  «Развитие 
агропромышленного комплекса», потребуется привлечение дополнительных трудовых ресурсов в количестве 21 человека.

Инвестиционный  проект  предусматривает  организацию  свиноводческого  комплекса  с  замкнутым  циклом 
производства  –  от  выращивания  и  откорма  свинопоголовья  до  получения  готовой  мясопродукции  и  ее  реализации, 
окупаемости затрат за период 2006 – 2009 годы.

Из необходимых трудовых ресурсов по проекту переселения требуются:
- ветспециалисты, заработная плата - 6500 руб.;
- свинари, заработная плата - 5000 руб.;
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- водители, трактористы, заработная плата -6000 руб.;
- сварщики, заработная плата- 6000 руб.
Возможности обеспечения переселенцев жильем
На этапе обустройства переселенцев в Артемовском городском округе предполагается расселение участников 

Программы в имеющемся жилом фонде на условиях найма.
В  дальнейшем предоставление  жилья  будет  обеспечено  в  рамках  программ «Сельский  дом» и  «Социальное 

развитие села до 2010 года», действующих на территории округа.
ЗАО  СТНПЦ  «Подгородненский»  имеет  земельные  участки,  выделенные  администрацией  Артемовского 

городского округа под жилищное строительство. Строительство жилья для участников Программы возможно на условиях 
ипотечного кредитования и собственных средств переселенцев.

Город Артем расположен в 37 км от г. Владивостока. Транспортное сообщение: автобусом и электричкой, время в 
пути менее часа, стоимость проезда – 40 рублей.

Находкинский городской округ
Планируемый инвестиционный проект – «Морской нефтеперегрузочный комплекс», бухта Козьмино (2009-

2012 гг.)
Потребность в трудовых ресурсах с привлечением соотечественников – 2500 человек. Основные специальности: 

аппаратчики  технологических  линий,  слесари-ремонтники,  электрики,  водители,  крановщики,  работники  плавсостава, 
вспомогательные рабочие,  работники  службы безопасности  объектов.  Обучение  работники  будут  проходить  в  городах 
Тюмень, Омск, Томск. Предполагаемая средняя заработная плата – 22,5 тыс. руб.

Планируемый  инвестиционный  проект  –  «Нефтеперерабатывающий  комплекс»,  мощность  20  млн.  тонн  в  год 
перерабатываемой нефти.

Исполнитель проекта – ОАО «НК «Роснефть».
Общая потребность в трудовых ресурсах – 4 000 человек.
В настоящее время проводится выбор площадки под строительство нефтеперерабатывающего комплекса.
Оценка возможности приема и обустройства переселенцев, а также планирование мероприятий по их приему и 

обустройству на данной территории вселения будет проводиться одновременно с разработкой указанных инвестиционных 
проектов.

Уссурийский городской округ
Планируемый  инвестиционный  проект  –  «Торгово-экономический  комплекс»,  с  участием  иностранного 

капитала (КНР)
Общая потребность в трудовых ресурсах – 1 000 чел., по специальностям: слесарь, слесарь-сантехник, токарь, 

швея, специалисты обувного производства, слесарь-ремонтник, слесарь-наладчик. Предполагаемая заработная плата – 9 
560 руб.

Потребность в трудовых ресурсах по инвестиционному проекту может быть удовлетворена за счет привлечения 
переселенцев в количестве 500 человек.

Оценка возможности приема и обустройства переселенцев, а также планирование мероприятий по их приему и 
обустройству на данной территории вселения будет проводиться одновременно с разработкой указанного инвестиционного 
проекта.

Пограничный муниципальный район
Инвестиционный проект – приграничный торговый комплекс «Пограничный – Суйфеньхэ», инвестор – ЗАО 

«Информационно-аналитическое агентство «Приморье».
Цель проекта -  создание промышленного торгово-экономического комплекса «Пограничный – Суйфеньхэ»,  как 

площадки  межгосударственного  торгового,  экономического,  социально-культурного,  образовательного,  рекреационного 
сотрудничества на качественно новом уровне в Дальневосточном регионе в качестве пилотного проекта реализации курса 
на стратегическое партнерство РФ и КНР.

Потребность в трудовых ресурсах для реализации инвестиционного проекта ПТЭК «Пограничный - Суйфэньхэ» на 
2009-2012 гг. составляет 1300 человек. Из общей потребности в специалистах переселенцы могут быть привлечены по 
следующим категориям:

-  Персонал,  осуществляющий  обслуживание  инфраструктуры  ПТЭК.  Всего  100  человек,  из  них:  Инженерно-
технические  работники –  10 чел.,  служащие – 10  чел.,  основные специалисты (инженерно-технические специальности, 
специалисты сферы услуг, сервиса) – 80 чел.

- Персонал, работающий на предприятиях ПТЭК. Всего 1200 человек, из них: Инженерно-технические работники – 
50  чел.,  служащие  –  50  чел.,  основные  специалисты  (специалисты  по  профилю  производства,  экономисты,  юристы, 
технологи) – 1100 чел.

Оценка возможности приема и обустройства переселенцев, а также планирование мероприятий по их приему и 
обустройству на данной территории вселения будет проводиться одновременно с проектной разработкой 2-ой очереди 
инвестиционного  проекта,  в  составе  которого  –  промышленно-производственные  предприятия,  ориентированные  на 
экспорт:  сборка  электробытовой  техники;  глубокая  переработка  древесины;  швейное  производство;  выпуск  пищевой 
продукции.

Уполномоченный орган по реализации региональной программы по оказанию содействия добровольному 
переселению соотечественников, проживающих за рубежом:

Комитет по труду администрации Приморского края
Председатель комитета – Решетников Владимир Михайлович
Адрес: 690007, г. Владивосток, ул. 1-я Морская, 2.
Тел.: (4232) 41-26-86, 41-27-32.
E-mail:labour@primorsky.ru.
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Управление ФМС России по Приморскому краю
И.о. начальника УФМС Бугаев Борис Павлович
Адрес: 690002, г. Владивосток, ул. Мельниковская, д.101.
Тел.: (4232) 45-36-58, 43-26-81
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

БЕЛОРУССИЯ
Хроника
12  января.  Президент  США  Джордж  Буш  подписал  закон,  продлевающий  действие  Акта  о  демократии  в 

Белоруссии.  Закон  предусматривает  экономические  санкции  в  отношении  белорусского  руководства  за  нарушения  в 
области  демократии.  Предполагается  выделение  из  федерального  бюджета  США  27,5  млн.  долларов  ежегодно  на 
поддержку «демократических процессов» в Белоруссии.

13 января. С 128,2 до 180,7 долларов за тонну повысило белорусское правительство пошлину на экспорт сырой 
нефти с территории РБ в страны, не входящие в ЕврАзЭс. Ставки вывозных таможенных пошлин на легкие и средние 
дистилляты и газойлы установлены в размере 134 доллара за 1 тонну и 72,2 доллара за вывоз жидкого топлива, масел и 
отработанных  нефтепродуктов.  Экспортная  пошлина  на  пропан,  бутаны,  этилен,  пропилен,  бутилен,  бутадиен  другие 
сжиженные газы установлена в размере 134 доллара за 1 т.

13 января. Постановлением Совета министров Белоруссии был отправлен в отставку заместитель председателя 
концерна «Белнефтехим» Анатолий Дедков. Мотивировка – «за невыполнение поручений премьер-министра Республики 
Беларусь в сложной критической ситуации, а также за необеспечение производственной загрузки нефтеперерабатывающих 
предприятий концерна».

14 января. Александр Лукашенко во время голосования на выборах в местные органы власти выступил с острой 
критикой  действий России в  период нефтегазового  конфликта  и пригрозил пойти на  сближение с Западом.  Лукашенко 
подчеркнул, что «от нас требуют вступления в состав России, но я не хочу похоронить суверенитет и независимость страны 
как  первый  президент  Белоруссии».  Глава  белорусского  государства  дал  понять,  что  возможно  новое  обострение  в 
отношениях с Россией, пообещав ввести пошлину и плату по чувствительным для России товарам в случае ограничения 
доступа белорусской продукции на российский рынок. Он не исключил, что в случае давления с российской стороны Минск 
введет арендную плату за землю под нефтепроводом. «В Европе многие поняли после этого конфликта - сегодня мы, а 
завтра могут быть они. Европа и США в этой ситуации повели себя порядочно. Они предложили нам поддержку. Это мы 
никогда не забудем», - заявил Лукашенко.

14 января. В программе «Контуры» телеканала ОНТ заместитель министра экономики РБ Андрей Тур заявил, что 
Белоруссия и Украина могут выработать общие подходы к транзитной политике в отношении энергоносителей. Тур отметил, 
что Белоруссия и Украина имеют большое поле деятельности в создании современного рынка энергоносителей. С точки 
зрения поставок российского газа и нефти в Европу через Белоруссию и Украину, транзитные страны могут найти варианты 
совместного использования геополитического фактора и выработать общие подходы в данном направлении, - подчеркнул 
белорусский чиновник.

14  января. На  белорусские  нефтеперерабатывающие  заводы  снова  начала  поступать  российская  нефть, 
законтрактованная на 2007 год.

15 января. Германия как страна-председатель Евросоюза подвергла критике проведенные в Белоруссии выборы 
в местные законодательные органы, которые не отвечали демократическим стандартам и свободному волеизъявлению 
избирателей.

15  января. Национальный  банк  Беларуси  объявил,  что  в  январе  2007  года  не  будет  снижать  ставку 
рефинансирования. В настоящее время ставка рефинансирования составляет 10% годовых.

15 января. В Белоруссии в работах по ликвидации последствий урагана были задействованы 1200 человек. В 
республике пострадали 675 населенных пунктов и три человека, повреждены 84 жилых дома, 283 сельскохозяйственных 
здания, оборвано 27 километров линий электропередач, обесточено 550 населенных пунктов.

15 января.  По предварительным подсчетам Министерства сельского хозяйства и продовольствия, белорусские 
продукты в 2007 г. подорожают на 1 трлн. белорусских рублей.

15  января. Поддержка  белорусской  экономики  Россией  будет  продолжаться,  но  ее  объемы будут  снижаться, 
заявил  президент  России  Владимир  Путин.  Путин  назвал  договоренности  с  Белоруссией  по  энергетике  приемлемым 
компромиссом для обеих сторон. Российский лидер уточнил, что по газу эта поддержка будет измеряться цифрой примерно 
в 3,3 миллиарда долларов США, а по нефти и нефтепродуктам эта цифра составит 2,5 миллиарда. Президент России 
отметил, что это плата России за спокойный, мягкий, союзнический способ перехода к рыночным отношениям и поддержка 
братского белорусского народа.

16 января. Заявления российского президента о том, что результатом достигнутых соглашений между Беларусью 
и Россией в области нефти и газа стало то, что российская сторона в скрытом виде субсидирует белорусскую экономику на 
сумму  порядка  5,8  млрд.  долларов,  опроверг  заместитель  премьер-министра  Белоруссии  Андрей  Кобяков.  «Это,  по 
меньшей мере,  неточные расчеты.  А если  сказать  по правде,  эти  расчеты не основаны на  действующей нормативно-
правовой базе. Для того, чтобы такие оценки давать, надо исходить из экономики действующих соглашений и взаимных 
обязательств сторон», - сказал Кобяков.

16 января. Начальник инженерных войск Белоруссии ген.-м. Сергей Лучина сообщил, что Белоруссия в 2006 году 
закупила полный комплект вооружения и военной техники для оснащения инженерных миротворческих подразделений, 
отечественного  производства.  По  словам  Лучины,  в  прошлом  году  представители  министерства  обороны  РБ  тесно 
взаимодействовали по миротворческой тематике с инженерными войсками Литвы.

16  января. Запасы  готовой  продукции  в  Белоруссии  на  1  января  2007  года  составили  2  трлн.  537,8  млрд. 
белорусских рублей,  или 53,4% среднемесячного объема производства, сообщили БЕЛТА в министерстве статистики и 
анализа РБ. В целом по промышленности запасы готовой продукции на 1 января 2007 года по сравнению с их наличием на 
1  января  2006-го  увеличились  в  фактических  ценах  на  23,2% при  росте  индекса  цен  производителей  промышленной 
продукции за этот период на 8,5%. Наиболее высокие объемы нереализованной продукции в легкой промышленности - 
124,1%. В отрасли машиностроения и металлообработки запасы составили 81,5%, в пищевой промышленности - 77,5%.
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16  января. На  Ладзийском  пункте  литовско-польской  границы  представителям  польской  стороны  передали 
гражданина  Белоруссии  Сергея  Монича,  задержанного  в  Литве  22  ноября  2006  г.  по  подозрению в  шпионаже против 
Польши.

17 января. Белоруссия и Россия достигли согласованных решений по вопросу поставок сахара, которые отвечают 
интересам двух стран. Об этом заявил вице-премьер РБ Иван Бамбиза по итогам состоявшихся в Москве переговоров с 
министром  сельского  хозяйства  России  Алексеем  Гордеевым.  Стороны  парафировали  соглашение,  по  которому 
белорусская сторона вводит самоограничение на поставки белого сахара на российский рынок. В 2007 году Белоруссия 
должна поставить в Россию 180 тыс. т сахара, в 2008-м – 100 тыс. т. Министр сельского хозяйства России сообщил, что в 
соответствии  с  соглашением  значительно  упрощается  процедура  поставки  белорусского  сахара  в  Россию:  снимаются 
ограничения на границе, исключается процедура определения страны происхождения товара.

18  января.  Вопросы  участия  Китайской  корпорации  по  энергооборудованию  в  энергетических  проектах  в 
Белоруссии  были рассмотрены в  Пекине  в  ходе  заседания  китайско-белорусской  комиссии  по  торгово-экономическому 
сотрудничеству.  Его  участники  обсудили  вопросы,  связанные  с  проектом  реконструкции  Минской  ТЭЦ-2,  а  также 
перспективу создания в Китае сборочных производств белорусских автомобилей.

18  января. Председатель  Государственного  комитета  погранвойск  Белоруссии  Александр  Павловский 
информировал президента о том, что Россия вблизи границы с Белоруссией разместила 16 таможенных постов и около 150 
оперативных  работников,  «которые  действуют  в  интересах  российских  погранвойск».  Российская  сторона,  по  мнению 
Павловского, уже сделала первый шаг в направлении восстановления границы с Белоруссией. Несмотря на ту позицию, 
которую заняло российское руководство, Белоруссия не намерена устанавливать пограничный контроль на белорусско-
российской границе (около 1 тыс. 283 км), - заявил Александр Лукашенко.

18  января. В  Минске  прошла  встреча  министра  иностранных  дел  РБ  Сергея  Мартынова  с  председателем 
Парламентской  ассамблеи Совета  Европы Рене  ван  дер  Линденом.  В  ходе  встречи  были обсуждены общие  вопросы 
взаимодействия Белоруссии и ПАСЕ.

18 января. В Белоруссии правительство объявило, что с 1 января 2007 года увеличены тарифы на услуги ЖКХ 
для населения: тарифы на газ и электричество выросли на 20%, тепловую энергию - на 12%.

20 января. Белорусский государственный концерн «Белнефтехим» повысил в среднем на 5% розничные цены на 
нефтепродукты, реализуемые через автозаправочные станции. В декабре 2006 года цены на бензин и дизельное топливо 
повышались уже дважды. Цены на бензин в декабре 2006 – январе 2007 гг. в целом стали выше на 20%.

21 января. В Сочи после встречи с канцлером ФРГ Ангелой Меркель президент России Владимир Путин еще раз 
подчеркнул  намерение  российского  правительства  переходить  со  всеми  странами  на  ясные,  рыночные  отношения,  на 
четкие принципы взаимодействия с транзитными государствами, лишенных какой бы то ни было политической или другой 
конъюнктуры.  Путин  также  подчеркнул  стремление  России,  которое  совпадает  с  интересами  государств-потребителей 
энергоресурсов, уменьшить зависимость от стран, через которые пока осуществляется транзит российских газа и нефти.

21  января. В  ходе  визита  в  Иран  министр  обороны  Белоруссии  ген.-полк.  Леонид  Мальцев  встретился  с 
президентом этой  страны Махмудом Ахмадинежадом,  а  также  провел переговоры с  министром обороны и  поддержки 
Вооруженных  Сил  Ирана  ген.-м.  Мустафой  Мухаммаднаджаром  и  с  главнокомандующим  Корпусом  Исламской 
революционной  гвардии  ген.-м.  Рахимом  Сафави.  В  ходе  этих  встреч  были  обсуждены  вопросы  международной 
безопасности  и  перспективы  развития  сотрудничества  между  Ираном  и  Белоруссией.  Мальцев  отметил,  что  визит 
Александра Лукашенко в Иран осенью 2006 года стал поворотным моментом в отношениях Ирана и Белоруссии. Стороны 
подписали  в  Тегеране  меморандум о  взаимопонимании  в  области  оборонного  сотрудничества.  Руководители  военных 
ведомств двух стран отметили намерение иранского и белорусского руководства развивать всесторонние отношения между 
двумя  странами  с  акцентом  на  расширение  и  консолидацию  военно-технического  сотрудничества,  взаимного  обмена 
делегациями экспертов, на активизацию военно-технического сотрудничества и подготовку военных кадров.

22 января. Изоляция Белоруссии и ее политического режима не поощряет демократические реформы, заявил 
глава Парламентской ассамблеи Совета Европы (ПАСЕ) Рене ван дер Линден, комментируя итоги своего визита в РБ. Рене 
ван дер Линден подчеркнул, что во время визита в Минск использовал любую возможность, чтобы напомнить белорусским 
властям о серьезной озабоченности ПАСЕ ситуацией в Белоруссии. Он отметил, что в ходе визита провел ряд встреч с 
представителями оппозиции, неправительственных организаций и студентами БГУ.

23  января. Александр  Милинкевич  в  Минске  встретился  с  генеральным  секретарем  Христианско-
демократического союза Германии (ХДС) Рональдом Пофалла. Германия, по словам генсека ХДС, будет и далее оказывать 
поддержку Милинкевичу и помогать демократическим силам Белоруссии.

23 января. Белоруссия  должна более  эффективно  использовать  свое  геополитическое  положение,  — заявил 
Александр Лукашенко на совещании в Новополоцке по вопросам готовности страны к работе в новых ценовых условиях 
поставок  топливно-энергетических  ресурсов.  Россия  должна  заплатить  за  услуги,  оказываемые  ей  в  Белоруссии,  - 
подчеркнул Лукашенко. Он информировал о намерении предложить России заплатить за землю под трубопроводом, за 
транспортировку нефти и прочие услуги. «Если кто-то из российских нефтедобывающих компаний не хочет работать с 
Беларусью, мы должны взять с них более высокую цену за транспортировку их нефти в Европу», - отметил белорусский 
лидер.

23 января. Первый вице-премьер Белоруссии Владимир Семашко заявил о том, что белорусское правительство 
активно прорабатывает вопросы сотрудничества в энергетической сфере с Азербайджаном, Ираном и Венесуэлой. Для 
доставки энергоресурсов из этих стран, по мнению Семашко, могут быть задействованы балтийские порты. Он сообщил о 
возможности  перекачки  нефти  по  маршруту  Вентспилс  -  Новополоцк.  Стоимость  проекта  в  случае  реализации  может 
составить 15-30 миллионов долларов, а срок – около 2,5лет, - сказал Семашко. Кроме того, белорусская сторона считает 
перспективным  использование  украинских  подземных  хранилищ  газа,  создание  в  Белоруссии  новых  и  развитие 
действующих подземных хранилищ газа, - заключил чиновник.

24 января. В Минске состоялась рабочая встреча экспертов вооруженных сил Белоруссии и Латвии в рамках 
двусторонней договоренности о дополнительных мерах доверия и безопасности. Цель встречи - оценка выполнения этих 
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мер и выработка предложений по их усовершенствованию, а также обсуждение актуальных вопросов в сфере контроля над 
вооружениями.

24 января. Глава Пограничной службы ФСБ России Владимир Проничев в стенах Совета Федерации высказал 
опасение, что члены террористических организаций могут использовать прозрачность границ России с рядом республик 
бывшего СССР, чтобы проникнуть на территорию страны. «Прозрачной остается граница России с Белоруссией, которая 
фактически не охраняется. В этой границе появилась дыра, которую используют граждане третьих стран, выезжающие 
незаконно из Белоруссии на территорию России», – специально подчеркнул Проничев. По его мнению, это происходит из-за 
того,  что  у  Белоруссии  сохраняется  безвизовый  режим  со  странами  СНГ,  в  то  время  как  у  России  с  некоторыми 
государствами Содружества действует визовый. Заместитель начальника управления СНГ МИД Белоруссии Олег Иванов в 
Минске заявил, что «отсутствие погранконтроля на белорусско-российской границе не является фактором, повышающим 
угрозу взаимного проникновения нежелательных элементов на территории стран-соседей».

24 января. Партии БНФ(В) сообщила, что эта организация вынесла благодарность лидеру демократических сил 
Александру Милинкевичу, а также отказалась от «произвольного и бесконтрольного поведения Милинкевича и его команды, 
которые не регламентируются никакими соглашениями».

25 января. Директор Федеральной таможенной службы РФ Андрей Бельянинов заявил о том, что Россия в ответ 
на новые правила транзита грузов через белорусскую территорию планирует перевести грузопотоки с  белорусского на 
южное направление.

29 января. Делегация Белоруссии приняла участие в научно-практической конференции по вопросам пограничной 
безопасности, которая прошла в Москве. Конференция была посвящена актуальным вопросам пограничной безопасности и 
проблемам борьбы с трансграничной преступностью на государственной границе и приграничной территории России.

29 января. В Минске первый заместитель министра иностранных дел Белоруссии Василий Пугачев и заместитель 
министра  иностранных  дел  Украины Владимир Хандогий  обсудили  ход  подготовки  встречи  президентов  Белоруссии  и 
Украины, которую предполагается провести в Киеве в феврале 2007 г.

30  января.  Госдепартамент  США  осудил  правительство  Белоруссии  за  решение  выселить  Белорусский 
Хельсинский комитет (БХК) из его офиса в Минске. Он призвал руководство республики немедленно изменить решение о 
выселении  правозащитников  и  выполнить  свои  международные  обязательства  в  соответствии  с  «Хельсинскими 
соглашениями» 1975 года.

30 января. Министр внутренних дел Белоруссии Владимир Наумов заявил, что бе лорусская сторона не планирует 
инициировать  вопрос  о  введении  единого  визового  режима  с  Россией.  Наумов  подчеркнул,  что  если  Россия  будет  в 
одностороннем  порядке  инициировать  вопрос  о  введении  единого  визового  режима,  то  Белоруссия  будет  на  это 
реагировать адекватно.

30 января – 2 февраля. В Москве проведен этап командно-штабной военной игры министерств обороны России и 
Белоруссии. По результатам военной игры планируется выработать согласованные меры по обеспечению национальной 
безопасности  России  и  Белоруссии.  Участие  в  военной  игре  приняли  представители  военных,  внешнеполитических, 
экономических  и  других  заинтересованных  ведомств  обеих  стран,  а  также  Организация  Договора  о  коллективной 
безопасности.  Мероприятие прошло под руководством министра обороны России Сергея Иванова и министра обороны 
Белоруссии Леонида Мальцева.

Особенности и итоги выборов в местные советы РБ
Отдел Белоруссии Института стран СНГ

Прошедшие в  Белоруссии  9  –  14  января  2007  года  выборы депутатов  местных  советов  25-го  созыва,  как  и 
предшествующая им предвыборная кампания прошли по вполне предсказуемому сценарию и не принесли явных сенсаций. 
Всего в выборах депутатов местных советов по официальным данным приняло участие 79,2% избирателей. В соответствии 
с недавно принятыми поправками в избирательное законодательство избрание депутатов впервые проводилось в один тур 
на основе принципа относительного большинства.  Помимо политических причин,  «упрощение» процедуры выборов,  по 
словам бессменного председателя Центральной комиссии РБ по выборам и проведению республиканских референдумов 
Лидии Ермошиной, позволило сэкономить примерно 40% бюджетных средств от общей сметы. Под идею удешевления 
выборов республиканское руководство тут же подверстало проект совмещения местных и парламентских выборов, что, в 
случае  его  осуществления,  коренным  образом  изменит  механизм  формирования  представительных  органов  и 
электоральные правила.

Вместе с тем переход на голосование в один тур обусловил смещение внимания к явке на выборы, поскольку 
выборы признаются состоявшимися только, если в голосовании примут участие более 50% избирателей от общего списка. 
На последних местных выборах в списки избирателей были включены более 7 млн. граждан республики. Как и ожидалось 
самыми активными были белорусские крестьяне (процент принявших участие в голосовании по выборам в сельсоветы, 
например,  составил  –  93,1),  а  наименьший  интерес  к  выборам проявили избиратели столицы Белоруссии.  Последнее 
обстоятельство  вызвало  напряженность  и  нервозность  в  Центризбиркоме  и  у  столичных  чиновников,  отвечавших  за 
выборы. Только к 20 часам в последний день выборов в Минске удалось преодолеть 50% барьер: на участки пришли 53,6% 
горожан (позже Центризбирком поправил эти данные и обнародовал более высокие цифры – 60%). ЦИК РБ поспешил 
возложить всю вину за такую низкую явку минчан на кандидатов в  депутаты,  которые не смогли правильно и активно 
провести предвыборную агитацию. В любом случае, «голосование ногами» в Минске не дает оснований считать прошедшие 
выборы столь уж комфортными для организаторов, как их окрестила председатель Центризбиркома Ермошина.

В  Минске  были  избраны все  55  депутатов  городского  совета.  Из  них  20  депутатов  –  женщины,  3  являются 
представителями  политических  партий  –  Коммунистической  партии  Белоруссии,  Либерально-демократической  и 
Социально-спортивной партий.

Формально воспользоваться своим избирательным правом в ходе местных выборов могли также более 70 тысяч 
граждан России, постоянно проживающих на территории Белоруссии. Из общего количества данной категории россиян 17 
человек смогли зарегистрироваться в качестве кандидатов в депутаты в низовые органы самоуправления республики. По 
результатам выборов 11 граждан России получили поддержку белорусских избирателей.
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Сведения об итогах выборов депутатов местных советов депутатов Республики Беларусь 25-го созыва

 

Советы депутатов

Минский 
городской

областны
е

районны
е

городские 
(городов 
областного 
подчинения) 

городские 
(городов 
районного 
подчинения)

поселковы
е

сельски
е

ВСЕГ
О

Число советов 
депутатов 1 6 118 13 14 66 1 363 1 581

Число избирательных 
округов 55 360 4195 460 256 889 16 446 22 661

Избрано депутатов 55 360 4189 460 255 889 16 432 22 639 

Число избирательных 
окруов, в которых 
выборы признаны 
несостоявшимися

- - - - - - - -

Число избирательных 
округов, в которых 
выборы не 
проводились 

- - - - - - 3 3

Число избирательных 
округов, в которых 
баллотировался один 
кандидат, не 
набравший 
необходимого 
количества голосов 

- - 6 - 1 - 11 18

Число избирательных 
округов, в которых 
выборы признаны 
недействительными

- - - - - - - -

Число избирательных 
округов, в которых 
предстоят повторные 
выборы 

- - 6 - 1 - 14 21

Число советов 
депутатов, в которых 
избрано более 
половины депутатов 

1 6 118 13 14 66 1 363 1 

Всего от различных политических партий, общественных объединений и трудовых коллективов за ходом выборов 
(по  данным  ЦИК  РБ)  следило  около  16  тыс.  «национальных  наблюдателей».  Основная  часть  наблюдателей  была 
направлена  общественными  объединениями  -  62,2%  от  общего  количества  (БРСМ,  ФПБ,  ветеранские  и  женские 
организации), а также трудовыми коллективами. Только 2,4% от всего количества «национальных наблюдателей» являлись 
представителями политических партий, число наблюдателей от оппозиционных партий вообще было минимальным - 0,2%. 
Иностранные наблюдатели не были допущены властями Белоруссии к контролю голосования на избирательных участках, 
был запрещен мониторинг выборов со стороны неправительственных организаций и экспертов.

Из 22661 избирательного округа Центральная избирательная комиссия РБ признала выборы состоявшимися по 
22658 округам. По итогам выборов-2007 был сформирован 1581 местный Совет в правомочном составе. Избрано по всей 
республике  22639  депутатов.  Среди  них  45,7%  составили  женщины  и  почти  половину  депутаты,  переизбранные  на 
очередной срок. Обращает на себя внимание тот факт, что в советы различных уровней прошло исключительно малое 
число представителей политических партий (1,5%) и белорусской молодежи (6,3%). Зато в местные органы самоуправления 
попала значительная группа государственных служащих (16,9%), что отражает специфику системы власти в республике. 
Поразило  то,  что  в  урбанизированной,  промышленной  Белоруссии  треть  от  общей  численности  депутатов  составили 
селяне.  Это  косвенно  свидетельствует  о  том,  что  именно  в  жителях  деревень  и  сел  власть  видит  (и  находит)  свою 
социальную опору.

Предвыборное законодательство Белоруссии предусматривает возможность досрочного голосования. Если верить 
данным Центризбиркома, в досрочном голосовании на выборах в депутаты местных советов в Белоруссии приняла участие 
почти пятая часть (18,8%) избирателей от общего списка (!). Наибольший вклад в досрочное голосование внесли воинские 
части и учебные заведения. Как, например, сообщил исполнительный директор Белорусского Хельсинкского комитета Олег 
Гулак  12-13  января  в  минские  ВУЗы  из  администрации  президента  поступило  распоряжение  обеспечить  100%  явки 
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студентов на досрочное голосование. Насколько подобное утверждение соответствует действительности сказать трудно, но 
студентам, учащимся ПТУ и техникумов действительно настойчиво рекомендовалось проголосовать досрочно.

Стоит  заметить,  что,  несмотря  на  высокую  (по  официальным  данным)  явку  избирателей,  на  предвыборные 
встречи с кандидатами в депутаты приходило очень мало людей, иногда не более десятка. Это свидетельствует и о низком 
интересе белорусов к этим выборам, где конкуренция в среднем составляла 1,1 на место депутата, и о том, что со своим 
конкретным  выбором  избиратели  определялись  в  большинстве  случаев  непосредственно  в  день  голосования  на 
избирательном участке.

Белорусские оппозиционные партии еще раз наглядно продемонстрировали, что для них главным приоритетом 
являются  выборы  президента:  все  остальные  избирательные  кампании,  на  основе  которых  формируются 
представительные органы РБ, рассматриваются как второстепенные. Лидеры оппозиции сосредоточились на подготовке 
массовых выступлений своих сторонников в день предстоящей годовщины президентских выборов 19 марта 2007 г. В силу 
такого отношения оппозиция не стала растрачивать силы, и поэтому не смогла не только провести хоть какое-то значимое 
количество  своих  представителей  в  местные  представительные  органы,  но  и  организовать  более-менее  заметную 
пропагандистскую кампанию.

Лидеры оппозиции неоднократно заявляли о препонах чинимых со стороны властей предвыборной деятельности 
оппонентов власти. Но подобные утверждения не совсем корректны, т.к. специально созданная властями и, фактически, 
полностью подконтрольная администрации президента общереспубликанская избирательная вертикаль относилась ко всем 
партиям  и  общественно-политическим объединениям  (в  том  числе  и  открыто  пропрезидентским)  не  только  одинаково 
равнодушно, но и «спокойно недоброжелательно». Подобное отношение «горки» к пропрезидентским партиям, уравнивание 
данных организаций с оппозиционными структурами проявилось впервые и вызвало недоумение и возмущение у ряда 
партфункционеров, всегда демонстративно поддерживавших главу государства.

Результаты  выборов  для  лояльных  политическому  режиму  партий  и  общественно-политических  объединений 
резко отличались друг  от друга.  Наибольшее количество депутатских мандатов получил пропрезидентский (фактически 
является  структурным  подразделением  администрации  президента  Лукашенко)  Белорусский  республиканский  союз 
молодежи.  Всего  депутатами  стали  1465  членов  БРСМ:  17  вошли  в  состав  областных  и  Минского  городского  совета 
депутатов, 358 – в районные, 44 – в городские, 1046 – в поселковые и сельские советы депутатов. В составе окружных 
избирательных комиссий работали 338 членов БРСМ. В качестве наблюдателей в комиссии по выборам в местные советы 
были направлены 5989 членов БРСМ. В составе участковых избирательных комиссий работали 3504 члена БРСМ и 481 
человек – в составе территориальных избирательных комиссий.

Коммунистическая партия Белоруссии (КПБ) выдвинула 600 кандидатов в депутаты, из них было зарегистрировано 
483. Депутатами было избрано в итоге 390 членов КПБ (больше всего в районные советы – 206), что является очевидным 
достижением этой политической структуры.  Республиканской партии труда и справедливости (РПТС) удалось провести 
лишь 18 своих  членов  в  советы низового  уровня.  Незначительное  количество  депутатов  вошло в  составы советов  от 
Либерально-демократической партии Белоруссии (ЛДПБ) и Социально-спортивной партии.

Следует констатировать, что все политические партии находились в равных условиях. И если их представители 
вели предвыборную агитацию в рамках действующего в республике избирательного законодательства, то никаких особых 
препятствий со стороны властей не чинилось. Конечно, действующие в Белоруссии правила проведения избирательной 
кампании сводят на нет такие преимущества радикальной оппозиции как финансовое обеспечение со стороны западных 
спонсоров.  Например,  изготовление  предвыборных агитационных  материалов  разрешено только  в  рамках  выделяемой 
Центризбиркомом довольно скромной суммы и исключительно на территории Белоруссии.

При  этом  партийные  кандидаты (не  только  оппозиционные)  активно  использовали  выделенные  государством 
ресурсы, и поэтому они в той или иной мере были известны населению «своих» избирательных округов. В то же время 
партиями слабо применялся способ поквартирной агитации, что, по всей видимости, является следствием неразвитости 
организационных структур партий на местах.

О  причинах  провальной  предвыборной  кампании  оппозиции  довольно  откровенно  заявил  еще  до  начала 
голосования  один  из  бывших  кандидатов  в  президенты  Белоруссии  Александр  Милинкевич.  По  его  словам,  любые 
заявления лидеров политических партий о снятии демократических кандидатов свидетельствуют о неуверенности в своих 
силах  этих  руководителей,  которые  так  и  не  смогли  организовать  широко  разрекламированную  общенациональную 
политическую кампанию «местные выборы». В частности, Милинкевич отметил, что в более 20-ти тысячах избирательных 
округов оппозиционные партии выставили все вместе менее тысячи кандидатов. Но и эта цифра, – как считает он, – по 
данным осведомленных людей, завышена чуть ли не в два раза. Сложилось впечатление, что лидеры партий не знали, в 
каких  условиях  доведется  проводить  избирательную  кампанию.  Разговоры  о  том,  что  власти  не  печатают  листовки, 
запрещают встречи, звучат неубедительно, - подчеркнул оппозиционный функционер.

Из  оппозиционных  партий  в  выборах  не  участвовала  Партия  коммунистов  Белорусская  (ПКБ).  Призвали 
бойкотировать выборы один из лидеров БНФ Зенон Позняк (из США) и лидер Белорусской социал-демократической партии 
(Грамада) Александр Козулин (из исправительной колонии №3). Тем не менее, некоторые члены ПКБ в личном порядке 
приняли участие в местных выборах, а десять из них стали депутатами.

Приняли участие в выборах Объединенная гражданская партия и БНФ (В). Председатель ОГП Анатолий Лебедько, 
правда,  снял  свою  кандидатуру  12  января  с  выборов  в  Мингорсовет,  заявив,  что  «исключает  всякую  возможность 
проведения справедливых выборов в Белоруссии при нынешней власти». При этом Лебедько сообщил, что из 202 членов 
ОГП,  заявивших  о  своем  намерении  участвовать  в  политической  кампании  «местные  выборы»,  только  60  смогли 
преодолеть барьер регистрации, а из 537 активистов ОГП, выдвинутых в Минске в избирательные участковые комиссии, 
власти не включили в состав ни одного человека.

Очевидно, что после проигрыша на президентских выборах-2006 оппозиционные структуры так и не смогли прийти 
в себя. Лишь краткий период времени прошлогодних мартовских выборов оппозиционная коалиция еще пыталась сохранять 
видимость единства. Но очень скоро противоречия в оппозиционной среде усилились, выявился явный раскол по проблеме 
единого лидера и по вопросу актуальности проведения конгресса демократических сил. Ряд лидеров оппозиционных партий 
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сегодня считает фигуру Милинкевича «отыгранной», а его заявления и действия – мешающими нормальному развитию 
процесса демократизации Белоруссии и сплочению оппозиции вокруг действительно единого вождя.

Оппозиционеры не сумели сблизить позиции при попытке сформировать общий координационный центр, а также 
организовать  сеть  независимого  наблюдения  за  ходом  выборов.  Об  организации  массовых  мероприятий  оппозиции 
(уличных шествий, демонстраций, пикетов и т.п.) речи вообще не велось, оппозиционные функционеры заранее отказались 
от этой идеи, считая, что нужно приберечь такого рода ресурс к годовщине выборов «нелегитимного» президента в марте 
2007  г.  Не  прибавилось  общественного  авторитета  и  у  лидеров  оппозиционных  партий.  Так,  например,  председатель 
Партии  БНФ  (В)  Винцук  Вечорка  проиграл  выборы  в  45-м  Мирошниченковском  округе  Минска  другому  кандидату, 
малоизвестному предпринимателю.

Фактически  прямо  попытался  воздействовать  на  ход  выборов  и  белорусский  президент:  когда  уже  набирал 
обороты процесс голосования, 12 января Лукашенко подписал указ «О повышении роли органов местного управления и 
самоуправления  в  решении  вопросов  жизнеобеспечения  населения».  Скорее  всего,  это  был  заранее  продуманный 
президентской администрацией ход, а не попытка активизации электоральных масс ввиду их пассивности.

В данном документе  определен порядок  формирования финансово-экономической базы бюджетов  первичного 
уровня, вопросы поступления в бюджет местных налогов и сборов, перечень источников доходов. Дополнительные права 
были предоставлены указом Александра Лукашенко председателям сельских, поселковых и городских (города районного 
подчинения)  исполнительных  комитетов.  Предусматривается  и  образование  специального  органа  -  совета  по 
взаимодействию  местных  советов,  который  будет  функционировать  при  верхней  палате  Национального  собрания. 
Интересно, что до этого белорусский лидер заявлял о том, что никак не вмешивается в организацию местных выборов, 
целиком поручив это дело руководству областей и Мингорисполкома.

В целом агитационные материалы и выступления кандидатов в депутаты перед избирателями позволяют сделать 
вывод о том, что большинство участников предвыборной кампании не считают насущными реформы в сфере управления и 
экономике.  Некоторые  кандидаты  в  депутаты  допускали  критику  отдельных,  наиболее  негативных  проявлений 
деятельности административно-бюрократического аппарата республики, о которых до них уже сообщали средства массовой 
информации. Однако призывы к началу проведения экономических и политических реформ слышались только из стана 
оппозиционных кандидатов.

Результаты выборов в советы различных уровней косвенно свидетельствуют о том, что избиратели республики 
отдали предпочтение кандидатам, которые настроены на повседневную деятельность в условиях стабильной политической 
и экономической ситуации, спокойствия в обществе. У широких электоральных масс налицо падение интереса к политике, 
заслоняемое стремлением к достижению собственных интересов, повышению материального достатка, с одновременным 
проявлением доверия к сложившейся системе государственного управления, которая, по их мнению, еще не исчерпала 
своих возможностей. Избирательная активность в ходе местных выборов проявлялась на фоне гражданской пассивности, а 
латентная тревога широких слоев населения за свою будущую судьбу мало отражалась на выражении предпочтения каким-
то конкретным кандидатам в депутаты.

Белорусское общество еще раз продемонстрировало поддержку правящего режима. Но не надо думать, что такая 
поддержка ему будет и далее автоматически оказываться без учета потенциального изменения различных обстоятельств. 
Например, экономический кризис, возрастание инфляции, дороговизна, снижение благосостояния и проявления дефектов 
аппарата  управления  неизбежно  приведут  к  акцентированному  предъявлению  требований  населения  к  властным 
структурам и попыткам ревизии эффективности политики президента.

Да  и  часть  высшей  бюрократии  Белоруссии  вполне  отдает  себе  отчет  в  том,  что  ограничение  «сверху» 
общественных  инициатив  и  жесткий  контроль  за  жизнью  социума  еще  не  гарантируют  стабильности,  могут  при 
неблагоприятной экономической ситуации обернуться против правящего класса. Нельзя не учитывать и того, что внутри 
институциональной  системы Белоруссии  все  большее значение  приобретают  неформальные  личные  связи,  на  основе 
которых  складываются  группы  со  вполне  определенными  интересами  и  критическим  настроем.  Эти  особенности 
характерны и для системы советов всех уровней. Близость к повседневной практике и населению порождает у членов таких 
групп более острое восприятие социальной действительности, озабоченность и, нередко, стремление держаться в стороне 
от наиболее одиозных проявлений активности президентской администрации.

Вместе с тем, местные советы (областные, районные, городские (городов областного и районного подчинения), 
поселковые и сельские) остаются элементами централизованной административной системы управления, не имеющими 
достаточной самостоятельности и включенными в сферу общей правительственной деятельности. Республиканская власть 
рассматривает советы как  солидарные и тесно  сотрудничающие с ней органы,  призванные укреплять и поддерживать 
политико-социальную  стабильность  на  местах.  Именно  в  этом  контексте  государственная  администрация  идет  на 
предоставление депутатам местных советов определенных личных привилегий.

Поскольку  в  Белоруссии  административная  власть  довлеет  над  судебной  и  срослась  с  последней,  то  это 
осложняет положение депутатского корпуса органов самоуправления.  Депутаты вынуждены искать защиты и помощи в 
деле  расширения  своих  прав  и  финансовых  возможностей  советов  не  у  Национального  собрания  республики,  а 
непосредственно у президента.

В Белоруссии не закон определяет правомерность и сферу полномочий советов, а глава государства. Александр 
Лукашенко,  как  представляется,  в  органах  местного  самоуправления  видит  главным  образом учреждения,  призванные 
решать  отдельные  хозяйственные  проблемы в  контексте  общегосударственной  политики  его  администрации.  В  целом 
белорусский президент не заинтересован в усилении роли и власти этих учреждений и, тем более, реализации принципов 
равенства местной и центральной власти. Поэтому советы вынуждены строить свою повседневную работу в государстве, 
где существуют жесткие ограничения сферы публичной политики при сосредоточении всех властных полномочий в руках 
президента и огромной роли бюрократического аппарата, а также инертности населения.

Все  это  определяет  социально-психологический  климат  на  местах  и  диктует  заданный  сверху  стереотип 
поведения депутатов. При этом ожидать, что кто-то из них начнет инициировать поиск баланса интересов и полномочий с 
президентской  администрацией  наивно.  Последняя  ждет  от  депутатского  корпуса  исключительно  выполнения  своих 
декретов, указов и распоряжений в конкретных регионах, городах и поселках. Возможности встречного движения инициатив 
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снизу-вверх  (от  советов  к  администрации)  практически  отсутствуют,  поскольку  формы  политической,  экономической  и 
социально-культурной  жизни  в  Белоруссии  сегодня  задает  президентская  администрация,  пользуясь  оцепенением, 
иммобилизмом общества.

По  сути,  данные  обстоятельства  государственного  устройства  объективно  превращают  выборных 
демократическим  путем  депутатов  местных  советов  в  заурядных  функционеров  государственного  аппарата.  В 
определенную категорию чиновников низового уровня, лишенную во многом прав, привилегий и влияния по сравнению с 
другими отрядами разветвленной белорусской бюрократии.

Лукашенко цепляется за привилегии
15.01.2007. Кремль. org.
Константин Затулин

И нефтяной, и газовый спор между Россией и Белоруссией имеет общей причиной неурегулированность вопросов, 
связанных со строительством Союзного государства. Оно только намечено, но еще далеко не построено, и кризис еще раз 
это подтвердил. Более того, на пути его построения все больше встают амбиции политических элит. Во всяком случае, все 
то,  что  было лозунгом первых президентских  лет  Александра  Лукашенко,  а  именно  объединение с  Россией,  создание 
общего государства, сегодня уже не выглядит как цель белорусского лидера. Он продолжает цепляться за привилегии, 
которые  были  созданы  для  того,  чтобы помочь  Белоруссии,  и  заложить  основы экономики  Союзного  государства,  но 
которые не были развиты и закреплены в дальнейших политических решениях. Эти политические решения очевидны. Речь 
идет о  реальной интеграции,  не на  словах,  а  на деле.  Между тем,  выясняется,  что  в  Белоруссии понимали эту  тему 
исключительно как возможность запускать руку в карман России, использовать ее ресурсы и использовать ее политическую 
поддержку.

Без  этой  поддержки  вряд  ли  в  течение  столь  долгого  времени  при  наличии  жесткой  оппозиции  нынешний 
белорусский лидер смог бы бесконфликтно управлять страной. Сегодня Александр Григорьевич умалчивает о причинах 
своего упрочения во власти, он благодарен только самому себе, ну и для красного словца - белорусскому народу. А о роли 
России в укреплении своей власти и государственности Белоруссии он старается никоим образом не говорить.

Если президент Республики Беларусь своим вчерашним выступлением хотел закрыть тему, то у него это вышло 
неудачно. Это самая неуклюжая из возможных форм примирительной речи. Внимательный анализ выступления Лукашенко 
заставляет подозревать его не в желании примириться, а в желании изобрести поводы для продолжения этого конфликта в 
иных  формах,  хотя  бы  в  пропагандистских.  Президент  стремится  использовать  этот  конфликт  для  подтверждения  и 
упрочения своего авторитета у населения Белоруссии, а, возможно, и у населения России. Он ведет себя как триумфатор в 
ситуации, которую никак не назовешь триумфом, которая является поводом для самого серьезного беспокойства, и он это, 
вроде бы, признает.

С другой стороны, бесконечные попытки и намеки в этой речи рассыпаны для того, чтобы доказать, что Лукашенко 
во всем прав, а правители России, которых он в иных случаях называет олигархами, во всем виноваты. Президент РБ 
настолько  неделикатен,  что  хвалит  российское  общественное  мнение  и граждан России  за  оказанную ему поддержку, 
которая-де только и смогла вынудить правительство РФ пойти на попятную.

Это совершенно неуместные благодарности, которые опять же никоим образом не способствуют развитию идеи 
союзного государства. Тон и примеры, которые приводит Александр Григорьевич Лукашенко в этой речи, очень удачные, 
если он хотел таким образом внести дополнительное раздражение в отношения между Россией и Белоруссией, и крайне 
неудачные, если он хотел обратного. Или он в принципе несклонен и не умеет идти на компромисс и договариваться, 
предпочитая везде и всюду только демонстрировать бойцовские качества, хотя никто не требует от него драки.

В целом ряде случаев белорусский президент выдает ложную версию происшедшего.  Он утверждает, что "за 
крайне невыгодные контракты" по поставкам природного газа ему обещали "нормальные условия по поставкам нефти", 
многократно  в  речи  подчеркивая,  что  нынешние  условия  по  поставкам нефти  более  чем  выгодны  для  Белоруссии,  а 
условия  по  поставкам  газа  Минску  не  выгодны.  Тут  не  очень  понятна  логика,  и  не  очень  понятно,  в  какой  системе 
временных координат описывает всю эту недавнюю историю Лукашенко.

Если  разбираться,  то  причина  осложнений  по  нефти  восходит  к  моменту,  когда  в  2001  году  Белоруссия  в 
одностороннем порядке отказалась выплачивать России часть дохода от переработки российской нефти. Все это, в конце 
концов, привело к тому, что в декабре была введена вывозная пошлина на нефть, которая до сих пор бралась со всех 
экспортеров российской нефти кроме Белоруссии, куда бы она ни направлялась. Таким образом, эта пошлина оказывается 
оценивается как вполне нормальные договоренности. Но якобы она же так возмутила Лукашенко в январе, заставила его 
сначала пойти на беспрецедентное введение мыта за провоз по своей территории российской нефти, а потом - и на ее 
отбор. Выясняется, что возмущен он был только договоренностями по газу.

Не очень понятно. Сначала мы ввели пошлину по нефти, и это, оказывается, вполне устраивало. После этого они 
подписали  документ  по  газу,  затянув  его  до  без  пяти  минут  двенадцать  31  декабря.  И  после  этого  последовало  то 
возмущение, свидетелем которого мы были, и новое обострение во взаимоотношениях между сторонами. Объяснения, на 
которых настаивает Лукашенко, не подтверждаются самим ходом переговоров и действий сторон в ходе этого нефтяного и 
газового обострения.

Второе обстоятельство, на которое я хочу обратить внимание. Белорусский президент чрезвычайно однобоко и 
односторонне  описывает  взаимоотношения  в  рамках  Союзного  государства.  Его  нынешние утверждения  о  готовностях 
белорусской стороны и готовностях российской стороны можно назвать полнейшей отсебятиной. По крайней мере, когда 
дело  касается  желаний  Москвы.  Возникает  впечатление,  что  Лукашенко  на  всякий  случай  пытается  вбить  в  мозги 
белорусского населения свою интерпретацию происшедшего для какого-то поворота. Он намекает на него, преувеличивая 
комплименты в адрес Европейского союза и Соединенных Штатов, которые-де выразили полное понимание его позиций. 
Или у лидера РБ есть какие-то негласные контакты и негласное одобрение, или же мы находимся в каком-то зазеркалье, в 
котором официальные органы ЕС, США и Канады сегодня находятся в режиме санкций против Белоруссии или в режиме 
введения таких санкций. А при этом Лукашенко, как унтер-офицерская вдова, сам себя сечет и благодарит их за хорошее к 
нему отношение.
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Этот пассаж не отвечает действительности, он произнесен исключительно ради того, чтобы лишний раз задеть 
какие-то, на взгляд Лукашенко, уязвимые струны в российском поведении и в российской политике. Безусловно, было бы 
удивительным, если бы толмачом и переводчиком в наших отношениях с Западом выступал Александр Григорьевич, если 
бы он нас мирил или, наоборот, ссорил с Европой и Америкой. Это вряд ли вероятно.

На меня речь президента произвела крайне тягостное впечатление. Вместо того, чтобы сделать какие-то выводы 
или промолчать на данном этапе, сделать свою критику более взвешенной, менее эмоциональной, менее оскорбительной 
местами, или сосредоточиться на будущих планах, Лукашенко снова тянет нас назад к возобновлению поисков тех, кто 
прав, и кто виноват. Я глубоко убежден, что в этом конфликте нет стопроцентно правых и стопроцентно виноватых. Но 
совершенно очевидно, что есть проблема, возникшая в связи с недостроенностью Союзного государства - его ведь нет как 
такового, нет согласия между политическими элитами, нет полного взаимопонимания и доверия между президентами и 
правительствами. И это глубоко беспокоит.  Но тем более это не повод для самопиара и триумфа,  который справляет 
Александр Григорьевич в связи с теми или иными достигнутыми решениями.

И тем более это не повод для всякого рода угроз в адрес России. Если он будет продолжать действовать таким 
образом, он оставляет все меньше выбора России и нам ничего другого не останется как действовать жестко.

И  последнее.  Мне  кажется  чрезвычайно  опрометчивым,  неудобным,  да  и  просто  непорядочным  со  стороны 
Александра Лукашенко рассуждать на тему о том, что население России не поддержало российское руководство. И с этим 
якобы  связаны  те  победы,  которые  он  одержал  на  нефтяном  и  газовом  фронте  над  Россией.  Население  России  в 
большинстве  своем -  это  люди,  исходящие  из  своего  представления  об  интересах  страны,  люди  порядочные.  Своим 
заявлением Лукашенко просто бросает тень на те политические силы, которые, то ли введенные в заблуждение, то ли под 
влиянием своих  идеологических  предубеждений  и  предпочтений,  в  течение  этого  кризиса  действительно  пытались  не 
потерять Союзное государство и призывали к осторожности руководство Российской Федерации.

Теперь благодаря такому медвежьему, слоновьему поведению Лукашенко, они выглядят чуть ли не как агенты 
белорусского президента, которые всеми силами боролись против собственной страны и против собственного руководства. 
На мой взгляд, после этого очень сложно было бы в России развивать речи по поводу бедного несчастного Лукашенко, 
которого все обижают, а он во всем прав и стремится к объединению.

Что он сказал, кого он хвалил, кого он ругал, и как он это делал - это не похоже на речь лидера, стремившегося к 
союзу. Я говорю об этом с глубоким сожалением. Если Александр Григорьевич продолжит идти по этому пути, то он тем 
самым  нанесет  главный  ущерб  своей  собственной  политической  судьбе.  Она  неразрывным  образом  связана  с  его 
обещаниями, провозглашаемые им идеалами и вообще с идеей объединения.

Поэтому вопрос о создании Единого экономического пространства и Таможенного союза между РФ и Белоруссией 
придется обсуждать заново. Мы, конечно, не должны отказываться от имеющейся договоренности, но мы должны понять: 
если эти договоренности носили промежуточный характер, то в чем тогда состоит конечный результат? Создавая Союзное 
государство,  мы  должны  достигать  новых  взаимных  договоренностей  или  мы  должны  будем  денонсировать  эти 
договоренности, потому что Союзное государство как бы не вытанцовывается в результате такого поведения сторон?

Мы — неотъемлемая часть Европы
30.01.2007. СБ. Беларусь сегодня.

Как  сообщала  «СБ»,  Президент  дал  интервью  крупнейшему  изданию  Германии  — газете  «Вельт».  Беседа  с 
немецким политологом и журналистом Александром Раром продолжалась более двух часов. Поэтому вариант интервью на 
страницах «Вельта» вышел в соответствии с газетным форматом. Сегодня мы публикуем расширенный текст той беседы и 
полагаем, что читатели «СБ» могут получить более полное представление о состоявшемся разговоре.

А.Рар: Спасибо, что приняли меня.
А.Лукашенко: Я постараюсь сделать так, чтобы наш разговор был полезным для Вас и читателей газеты «Вельт». 

Знаю, Вы занимаетесь анализом всего, что происходит в Содружестве Независимых Государств. Абсолютно искренне готов 
отвечать на все вопросы.

— Вы не так уж часто выступаете на Западе, я думаю, Вы один из самых, можно так сказать, загадочных  
лидеров на постсоветском пространстве. На Западе мало знают о Вас, Ваших друзьях. Не могли бы Вы в двух–трех  
словах еще раз представиться Западу? Как Вы себя видите сейчас после многих лет президентства в такой ключевой  
стране, как Беларусь?

— А мне казалось, что меня очень хорошо знают в Европе. Хотя я могу и взять в кавычки слово «знают». Иногда 
ведь настолько «много знают», такие фантастические вещи пишут... Вы знаете, я, наверное, самый открытый Президент. 
Говорю это на основании того,  что никогда не занимаюсь пиаром.  Откровенно говорю:  у  меня нет  никаких пиарщиков, 
абсолютно никаких. Я веду нормальный образ жизни. Если занимаюсь спортом, значит, занимаюсь этим публично, а не 
делаю  20  —  30  сюжетов,  чтобы  потом  смонтировать  из  этого  на  ТВ  «показуху».  Конечно,  используя  современные 
возможности ТВ–технологии, можно сделать себя и великим прыгуном с шестом, и великим борцом... Я этим никогда не 
занимался.

Но на Западе сложился свой стереотип Лукашенко, и его создали журналисты, ваши коллеги. Я спокойно к этому 
отношусь. Раньше, по молодости, реагировал на это очень болезненно, а сейчас привык и стараюсь не обращать внимания.

У вас в Германии и вообще на Западе в политических кругах существует устойчивое мнение, что Лукашенко — 
«последний диктатор Европы». Ну если подвергнуть это вздорное клише объективному анализу, то это не только гнусно, это 
смешно.  Президент  такой  страны,  как  Беларусь,  не  может  быть  диктатором!  У  нас  нет  ядерного  оружия,  у  нас  нет 
самодостаточной экономики, ну допустим, как в России или Соединенных Штатах Америки, нет той мощи, чтобы диктовать 
кому–то  условия.  Президентом,  безо  всякого  принуждения,  меня  избирает  большинство  народа.  Но,  видимо,  кому–то 
хочется  создать  мой  негативный  образ.  Я  понимаю,  почему  это  происходит.  Наверное,  и  вы  понимаете.  Кому–то  не 
нравится  та  политика,  которую мы проводим,  особенно  социальная  политика.  Не  нравится  то,  что  мы не  продали  за 
бесценок, не раздали нашу экономику, а, наоборот, ее модернизировали. Мы не пошли на бездумную приватизацию, как 
это, скажем, произошло в России. Если идем на приватизацию, то рассматриваем каждое предприятие в отдельности. Мы 
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поставили во главу угла — как главную ценность — человека. Свидетельством тому является разрыв между богатыми и 
бедными — один к трем. В Швеции, по–моему, один к трем. Или один к четырем?

— Один к четырем.
— В Германии близко к этому. В России — один к 24 или один к 25. Вот, пожалуйста, сравнивайте. Вот почему к 

Лукашенко относятся так, как относятся. Евросоюз нас без устали критикует, но никто не задумался: а почему после такой 
массированной критики народ в Беларуси активно поддерживает Лукашенко? Потому что многие журналисты, политики, 
эксперты  из  исследовательских  центров  не  задумываются:  а  соответствует  ли  действительности  то,  что  они  пишут  и 
говорят? Когда делают из тихой, спокойной Беларуси какую–то восточную «деспотию»? И когда наши белорусы читают, а 
это грамотнейший народ, думают: неужели это о нас написано? Неправда! И потому все затраченные на антибелорусскую 
пропаганду деньги уходят в трубу.

Никакого у нас «диктаторства» нет, страной руководит обычный человек, понимающий свое место в политике и 
понимающий, какое место в мире должна занимать наша Беларусь.

Со мной некоторым «критикам» сложно еще потому, что меня не за что «ущипнуть». Я не наворовал денег, не 
вложил их в иностранные банки в Америке, в Европе, в России или еще где бы там ни было. И потому пресловутые попытки 
«поиска счетов Лукашенко» ни к чему не привели. Мое кредо — честность!

—  Хотел  бы  использовать  короткий  комментарий.  Мне  кажется,  на  Западе  создается,  если  так  можно  
сказать, своя какая–то религия, культура — это западные ценности, которые где–то даже фетишизируются. А вот в  
вашей маленькой стране, Беларуси, которую некоторые, кто не разбирается, видят как форпост России, все–таки  
строится национальное государство. А Польша и Прибалтика — они свой суверенитет отдали Брюсселю. Происходит  
диссонанс, и из–за этого все эти страсти и непонимание происходящего в вашей стране.

— Абсолютно правильно.  У них  свои  ценности на Западе,  у  нас  свои  ценности.  Но это  не  значит,  что  наши 
ценности  на  100  процентов  противоречат  западноевропейским.  Ни  в  коем  случае!  Духовные,  моральные  ценности  не 
появляются просто так, они выкристаллизовываются по ходу развития государства. Мы ведь неотъемлемая часть Европы, 
сердце Европы. Как мы можем не исповедовать европейские ценности, если мы жили все время вместе? Плохо было, 
хорошо, но так было! Но у нас есть и свои, вы очень правильно сказали, национальные интересы. Так же, как и у Германии,  
и  у  других  государств!  Вы  очень  тонко  подметили,  что  у  нас  в  последнее  время  идет  строительство  суверенного, 
независимого государства. Подчеркну: с существенными отличиями от того, что происходит в Европейском союзе. У нас 
более социальная экономика. Мы не отвергаем роль государственного сектора и убедительно продемонстрировали, что, 
если их поставить в равные условия, он может развиваться не хуже частного. Приведу пример. Недавно был на «Атланте». 
У них в себестоимости продукции энергоносители занимают около 5 процентов. Как в Германии. А десять лет тому назад 
было  15  —  20.  За  десять  лет  такой  колоссальный  скачок!  «Атлант»  —  акционерное  общество,  но  фактически  это 
государственное предприятие. Подобное не всем в ЕС нравится, поскольку там, как Вы сказали, «свои ценности». Прежде 
всего частная собственность. Вот «священная корова», на которую надо молиться. А как же «многоукладность экономики», 
рыночная состязательность?

Да, у нас есть свои особенности. Да, мы слишком искренни в политике, и Президент прежде всего. Если мы видим 
— что–то не так, с чем–то не соглашаемся, мы считаем нужным об этом сказать прямо. Это тоже многим не нравится. Вот и 
начинают для Лукашенко «шить соответствующую одежку».

Мне кажется также, что Евросоюзу, прежде чем делать какие–то шаги в направлении Беларуси, делать чересчур 
острые заявления в наш адрес, надо хотя бы элементарно просчитывать некоторые вещи.

Вы знаете, за мое больше десятка лет президентство нынешний кризис с Россией — это единственный момент, 
когда Германия и другие страны заинтересовались:  а что же происходит у  нас на самом деле? Приезжали, смотрели, 
анализировали информацию. И впервые оценка была близка к объективной. Вот это белорусы сразу оценили и на это 
отреагировали. Но это, повторяюсь, произошло впервые за всю новейшую историю.

— То есть этот кризис может сплотить сейчас Запад с Беларусью?
— Не знаю, сплотит он, не сплотит, но этот кризис многое показал. Я как–то резко сказал, но еще раз повторю тем, 

кто на Западе потирал руки и думал, что вот, мол, «сейчас режим Лукашенко рухнет»: сегодня — мы, завтра — вы!
— Но экономика Беларуси все–таки достаточно зависима от России?
— Да.  Как и экономика Германии очень зависима от других государств.  Может, в меньшей степени, но также 

зависима. Вообще, сегодня нет таких экономик, которые бы были абсолютно независимы. Российская экономика очень 
зависима  от  европейской  и  американской,  все  больше  становится  зависимой  от  китайской.  Потому  что  это 
платежеспособные рынки и России очень выгодно продавать там сырье. А сырье — это жизнь для России. Вообще же, все 
взаимозависимо. Мощная Германия, кстати, зависима по энергоресурсам и энергоносителям не в меньшей степени, чем 
Беларусь.

— Но Путин как–то говорил, что 41 процент вашего бюджета — российские дотации.
— Эта комедия была намеренно разыграна в российских средствах массовой информации. Любой мало–мальски 

грамотный  экономист  будет  просто  смеяться  над  подобными  расчетами.  Хочу  сказать,  что  население  России  очень 
негативно отреагировало на все это и весьма негативно оценило позицию российского руководства.  Надо сказать,  что 
россияне, русские люди очень душевно относятся к нам. Вот Вы человек, вроде бы живший и в Азии...

— ...Родился там...
— ...Да, поездили Вы по миру...  Но вот я вижу в глазах теплоту, с которой Вы говорите о нашей стране. Вы 

несколько раз сюда приезжали, Вас что–то роднит с нами. Вы знаете, что русские, белорусы вместе воевали в той жуткой 
войне. Мы потеряли треть своего населения, ни одна страна столько не потеряла, как Беларусь. Когда было очень трудно, 
белорусы всегда были с россиянами. И это не забывают в России, это часть исторической памяти народа. Это уже не 
выбьешь! И когда началась история с энергоносителями (это же не первый раз — в 2004 году нам газ закрыли, в этом году 
— нефть), российским обществом всему этому была дана крайне негативная оценка. Лейтмотив осуждения был такой: «Что 
же вы «душите» наших братьев?» И кое–кому надо было как–то оправдываться... Поэтому и поставили на ТВ спектакль, 
чтобы показать: нет–нет, вы не волнуйтесь, да мы в два с половиной раза подняли цену на газ, но посмотрите, как щедро 
мы дотируем экономику Беларуси...
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«Разъяснялось» так: «вот если бы мы белорусам газ продали, как Германии, по 200 долларов, то мы («Газпром») 
дополнительно получили бы еще 2 миллиарда долларов дохода; если бы мы ввели пошлину на нефть не 53 доллара, а 
170, то мы бы еще 3 миллиарда долларов получили, итого 5 миллиардов». 5 миллиардов от 14 миллиардов белорусского 
бюджета — вот вам 41 процент. Но давайте спокойно разберемся в этой игре абстрактных цифр. Кто бы у России купил по 
200 долларов газ в Беларуси? Никто. Кто бы купил у России по 500 долларов нефть? Нам ведь нефть предлагалась по 
ценам выше мировых! Поэтому мы и отказались от этой нефти. Но коль они резко ввели пошлину, мы тоже ее ввели. Что 
тут не так? Мы ответили адекватно, как уважающие себя люди. Это — естественная, вполне цивилизованная практика. Я 
уже не говорю о том, что вследствие «наступления «Газпрома» и «нефтяников» были растоптаны все наши соглашения о 
равных условиях и другие. Ладно, это все оставим пока за скобками.

Прямо скажу: если бы Российская Федерация дотировала Беларусь на 5 миллиардов долларов, у нас были бы 
совсем другие отношения. Но в действительности нам в 2004 году в 2 раза подняли цены на газ, а спустя полтора года — 
еще  в  2  раза.  Ну  скажите,  какая  экономика  это  выдержит?  И  как  такой  нажим  вообще  можно  охарактеризовать? 
«Щедрость»? Увольте!

— Они же говорят, что вы перепродаете нефть.
— Давайте и здесь разберемся. Из–за чего возник конфликт? Мы покупали у России нефть по рыночной цене, 

перерабатывали на наших нефтеперерабатывающих заводах, а у нас два мощных нефтеперерабатывающих завода — в 
Новополоцке и в Мозыре, и торговали так же, как Германия, к примеру, или США нефтепродуктами: соляркой, бензином, 
маслом...  Обычная  практика.  Далее.  Из  20  миллионов  тонн,  которые  мы  перерабатывали,  примерно  6  миллионов 
потребляли в нашей стране, остальное продавали. От этого имели определенный доход. Но почему так ревниво к этому 
отнеслись в России? Да потому, что все их компании наперегонки пошли к нам. Потому что у нас модернизированные 
предприятия. Сегодня глубина переработки составляет примерно 85 процентов. Это — мировой уровень. Еще год — и у нас 
глубина будет 95 процентов! У России как было 50 процентов, так и осталось, потому что не модернизировались заводы, 
предпочитали  легко  и  без  проблем  гнать  на  Запад  сырую  нефть.  Мы  —  индустриальная  страна,  и  нам  надо  было 
производить качественное топливо, которое мы, чтобы получить доход, можем продать развитым странам. И когда Россия 
увидела, что мы действительно получаем доход, они и начали: «Так это же наша нефть! Вводите вывозную пошлину на 
солярку,  на  бензин и  отдавайте  ее  нам в  бюджет».  На  это  я  отвечаю:  «Слушайте,  так  вы к  американцам,  к  немцам 
обратитесь, они же тоже у вас нефть покупают, перерабатывают, и скажите, пусть они вам тоже в бюджет передают деньги 
от нефтепродуктов». Согласитесь, что «претензии» в наш адрес по поводу пошлин — экономический абсурд!

— Значит, налицо политическая интрига. А может так быть, что Путин хочет остаться на третий срок,  
может быть, они будут от вас требовать воссоединения?

— Ни разу от Путина не слышал, что он хотел бы таким путем остаться на третий срок. Ни разу не слышал. 
Вернемся  в  историю:  когда  закончились  два  срока  моего  президентства,  я  обратился  к  народу:  «Разрешаете  вы мне 
участвовать  третий  раз  в  выборах  или  нет?»  В  стране  состоялся  референдум.  Меня  за  это  критиковали.  Да,  можно 
критиковать,  но я ведь открыто и юридически безупречно это сделал.  И не было никаких фальсификаций,  потому что 
большинство избирателей прямо сказали «да!». Мне разрешили баллотироваться не на третий срок, а дали возможность 
идти на выборы и бороться с другими политиками.

Теперь отвечаю на вопрос о вхождении Беларуси в состав России. Этого при Президенте Лукашенко никогда не 
будет. Никогда я не говорил о том, что Беларусь будет составной частью будь то Германии или Польши, или России, или 
Литвы. Никогда! Меня народ избрал первым Президентом Беларуси не для того, чтобы я фактически уничтожил страну. А 
Президент и институт  президентства — это  главнейший фактор  суверенитета и независимости  государства.  Что же,  я 
должен был стать первым Президентом, чтобы угробить страну, не оправдать многовековых ожиданий белорусского народа 
на свой национальный очаг? Это — не дискуссионная тема!

В России меня упрекают: «Вот, мол, Лукашенко никогда не пойдет на союз». На какой союз? У нас все прописано в 
Договоре  «О  создании  Союзного  государства».  Там  ясно  и  недвусмысленно  сказано,  что  мы  должны  выработать 
Конституцию и принять ее на референдуме. Россия отказывалась принимать Конституцию на референдуме, потому что их 
не устраивала равноправная основа этого союза.

— А поднимать вопрос российского рубля будут или нет?
— Что касается рубля. Когда в Москве поняли, что Беларусь никогда не пойдет в состав России, а Конституцию 

нормальную им принимать не хочется, там предложили: сделайте российский рубль своей национальной валютой, вам, 
дескать, это выгодно... Мы проанализировали: а зачем? Ну если вы такие добрые и хотите пользы для нашей экономики и 
для нашего народа, то просто не поднимайте цены на газ, на нефть! Кому это непонятно: потеря национальной валюты — 
это  немедленная  потеря  независимости!  В  ЕС  ведь  к  этому  шли  достаточно  долго,  через  систему  многосторонних 
договоров.  А  здесь  — давайте  завтра!  То  есть  как  в  советские  времена,  из  Минска  в  Кремль  надо  будет  ездить  за 
заработной платой. И это в то время, как белорусский рубль впервые как никогда окреп. И инфляция под контролем. Ну кто 
в такой ситуации поддержит отказ от нормально функционирующей валюты? Никто не поддержит. Потому что деньги есть 
деньги, это — основа всего. Это — свобода и для человека, и для государства. И когда мы сказали: ребята, мы не против 
единой валюты, но давайте в комплексе решим все вопросы, начиная от валюты, внешней политики, внутренней политики 
до структуры нашего государства и формирования органов власти. Все это должно быть прописано в Конституции, которая 
должна быть принята на референдуме. Но нам сказали: нет, Конституция сама по себе, мы не готовы к этому, а вот валюту 
давайте скоренько вводить. Каким–то диктатом все это отдает...

— А Вы можете представить, что когда–то, через 10 — 20 лет, вы перейдете на евро?
— Все в этой жизни бывает.  Я смотрю на государства,  которые сегодня вступили в Евросоюз,  и  те,  которые 

переходят  на  евро,  —  вы  знаете,  мы  кое  в  чем  впереди  этих  государств.  Скажу  прямо:  в  плане  универсального 
сотрудничества Беларусь очень перспективная страна. У нас нет внешнего долга, у нас низкая инфляция, у нас — это очень 
важно — трудолюбивый народ, экономика работает интенсивно, мы производим конкурентоспособные товары. Мы всегда в 
состоянии заработать для бюджета деньги. И если бы Евросоюз открыл свои границы для наших товаров, мы бы спокойно 
конкурировали и там: как по качеству, так и по цене. Вообще говоря, мы никуда не торопимся, я говорю лишь о потенциале. 
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Это признают и немцы, и другие европейцы: в силу своей экономической стабильности Беларусь на данном этапе отвечает 
всем параметрам вступления в Евросоюз. Даже больше, чем некоторые новые члены ЕС.

— A западных инвесторов не боитесь?
— Чего нам их бояться? Наоборот, мы приглашаем инвесторов. Последние события четко продемонстрировали, 

что нам надо более активно работать с западными и американскими инвесторами. Тогда некоторые российские олигархи 
перестанут  таким  вот  брутальным  образом  давить  на  Беларусь.  А  то,  знаете  ли,  руки  у  некоторых  господ  чешутся 
«прихватить» наши хорошо функционирующие и прибыльные госпредприятия. Вот тогда мы стали бы «демократией»! А 
ведь это,  подчеркну,  перерабатывающие предприятия,  которые находятся на рыночных магистралях.  Говорил уже, что 
сырая нефть идет на белорусские НПЗ, отлично перерабатывается — вот получается самый качественный товар! Металл 
идет в  Беларусь — получаются автомобили, тракторы,  которые успешно расходятся по всему миру. Взять,  к  примеру, 
БелАЗы  —  33  процента  мирового  рынка  большегрузных  автомобилей  за  Белорусским  автомобильным  заводом.  В 
советском Госплане были ведь и дальновидные люди:  они так  спланировали движение ресурсов из  Сибири,  Дальнего 
Востока через Беларусь,  Украину и Прибалтику,  что здесь они перерабатывались и уже готовый товар продавался на 
мощных американских и европейских рынках.

Мы  довольно  успешно  модернизировали  оставшуюся  нам  «в  наследство»  экономику.  И  теперь  кое  у  кого 
загорелись на нее глаза.

Поэтому  мы  четко  и  определенно  заявили,  что  мы  будем  предлагать  западным  инвесторам  конкретные 
программы, будем с удовольствием принимать их у себя. Сегодня в Беларуси выгодно работать! Мне из Германии уже 
поступают сигналы, что многие концерны готовы разместить в нашей стране производства.  Прагматичные бизнесмены 
готовы также и к акционированию, и к приватизации на разумной основе. Мы будем очень серьезно рассматривать эти 
проекты.  Ведь  есть  и такой нюанс:  если  бы «Белтрансгаз»  или нефтепроводы были акционированы с  немецкими или 
американскими фирмами, то пошла бы Россия на некоторые беспрецедентные шаги? Никогда! И мы это тоже понимаем. 
Мы будем строить новые предприятия — мы их построим не менее 300 за эту пятилетку. За пять лет модернизируем также 
все существующие предприятия.

— Украина, Беларусь и Прибалтика, вот эта дуга — от Балтийского моря до Черного...
— Балто–Черноморский регион, как его называют американцы и европейцы.
— Как альтернатива Единого экономического пространства?
— Вы знаете, я никогда не рассматривал этот вариант как некую глобальную альтернативу. Но то, что нам надо 

плодотворно  сотрудничать,  —  факт.  С  Украиной  у  нас  выстраиваются  деловые  отношения.  С  Азербайджаном  ведем 
интенсивные переговоры, с другими нефтедобывающими государствами, чтобы они пришли на наши предприятия.  Мы 
готовы  акционироваться  с  ними.  Они  будут  заинтересованы  поставлять  сюда  нефть,  это  недалеко,  перерабатывать 
(подобные  схемы  уже  проработаны)  и  продавать  продукты  на  европейском  рынке.  Вот  тогда  посмотрим,  кто  и  как 
отреагирует на это. Это тоже один из путей энергетической безопасности. Мы не должны зависеть от одного источника — 
экономическая аксиома! Нам надо срочно диверсифицировать импорт углеводородного сырья, так же как и другим странам, 
сейчас  этим  все  занимаются.  Как  только  мы  это  сделаем,  то  еще  более  укрепимся  как  суверенное  и  независимое 
государство. Для этого у нас все предпосылки есть.

— Хочу задать сугубо политический вопрос.  Я думаю,  что в политике «загвоздка».  На тех совещаниях в  
Европе, в которых я участвовал, часто задают вопрос: Александр Лукашенко — действительно популярный лидер, все  
равно  народ  за  него  проголосует,  но  почему на  выборах,  даже  вот сейчас,  в  январе,  так  называемая настоящая  
оппозиция не получает возможности так же выступать в СМИ, как и он? Я думаю, это самая главная критика Запада в  
отношении демократии в Беларуси. Я думаю, что это одна из таких преград, которые можно было бы убрать или  
объяснить для того, чтобы Запад лучше понимал ситуацию в Беларуси.

— Давайте начнем с того, что то декларируемое «равноправие», которое Запад хочет видеть в Беларуси, власть 
— оппозиция, его нет нигде в мире.

— Это — да.
— А что «Батасуна» регулярно выступает по испанскому ТВ или «Шинн Фейн» имеет свое постоянное время в 

Лондоне?.. А кто знает, что сейчас в действительности происходит в России? Никто ничего не знает. Все, образно говоря, 
«выстроены» — от  так  называемого  независимого  НТВ и  заканчивая  государственным РТР.  События последних  дней 
продемонстрировали,  что  все  СМИ  дули,  как  говорят  в  народе,  в  одну  дуду.  Дело  доходило  до  парадоксов.  Когда  я 
собирался  приехать  в  те  дни  в  Россию,  то  хотел  встретиться  с  журналистами,  высказать  свою точку  зрения.  Это  же 
нормально, правда? Но «цензоры» так «опечатали» все площадки, чтобы я ни в коем случае не встретился с журналистами! 
Это что — «свобода прессы»?

— Но в Украине, например, другая ситуация.
— Что касается Украины...  Да убережет нас Господь от некоторых украинских реалий. Говорю это с чувством 

огромной любви к украинцам...
— Я о СМИ говорю.
— СМИ — это не только зеркало общества. СМИ — это очень грозное оружие. Журналист, образно говоря, это 

человек «с ружьем». Он может «расстрелять» любую демократию, любой тоталитаризм, к сожалению, может и бездумно 
разрушить самое хорошее, удобное для большинства граждан общество. Журналист, по–моему, должен быть прежде всего 
ответственным человеком. Далее. Нельзя говорить, что в России, в Украине СМИ «неуправляемы». Управляемы, но там, 
несмотря  на  видимое  разноголосье,  большая  консолидация  и  полная  зависимость  от  владельцев  СМИ.  А  они  порой 
борются друг с другом. И это создает видимость публичной полемики, на самом деле идет борьба за бизнес–интересы. В 
Украине, в частности, при этом расшатывается государство. Хорошо это? Но я в данном случае никого не критикую. Я 
просто  высказываю  мнение  о  степени  свободы  и  степени  ответственности.  К  слову  говоря,  я  вообще  не  сторонник 
парламентской республики в постсоветских государствах. Мы еще, кажется, до этого не дозрели. Вот и у нас в свое время 
парламент  был главным действующим лицом.  Я тоже был депутатом.  И  вот  — сидит  350 человек  и никто ни  за что 
конкретно  не отвечает,  причем многие  пришли в  Верховный Совет по  каким–то «спискам».  И нажимают  «кнопку»,  как 
подсказывает ему «ощущение». В итоге за дискуссионным фасадом таилась полная безответственность, страна шла к 
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пропасти. А в Минске тем временем состязались кто кого перекричит? И драки были, сплетни озвучивали. Но не ради 
поиска истины, а чаще — ради саморекламы. Все тем временем шло под откос. И только с появлением новой Конституции, 
с избранием Президента удалось стабилизировать обстановку и получить то,  что мы имеем сегодня. Вот и спросите у 
людей, что нравится им больше: дикие потасовки депутатов перед телекамерами или ответственная, пусть и скучноватая, 
работа  по  созданию  законов,  которые  делают  жизнь  достойной  и  зажиточной?  Нет.  Нельзя чтобы «демократическая» 
форма подавляла содержание.

Увидите,  в  ближайшее время и в  Украине  ситуация стабилизируется,  и  появятся другие,  может  быть,  менее 
шумные,  но гораздо более ответственные средства массовой информации!  Хотя и сейчас там таковые имеются.  Но в 
Германии сегодня же не происходит того, что в Украине? В Германии совсем иной уровень правовой культуры, там есть 
закон, и Александр Рар никогда в жизни его не преступит. Если он что–то нафантазировал, что–то написал «не так», он 
знает, что за это надо отвечать...

— Да.
— Пока в Украине, в России и у нас в этом деле много проблем. Почему говорю «и у нас»? В стране ведь не 

запрещена  огульно  оппозиционная  пресса.  А  российские  СМИ  нас  «простреливают»  насквозь.  И  наши  политические 
оппозиционеры там — просто  любимые гости.  Американцы пообещали для «борьбы» многие  миллионы евро:  дали и 
«Евроньюсу», и RTVI, конечно, «Радио «Свобода». Понастроили станций вокруг нас, «простреливают» с запада на восток, с 
востока на запад. У нас открытое информационное пространство. Не слушайте тех, кто говорит, что у нас политическая 
оппозиция не имеет возможности донести до народа слово. Потому что Беларусь — компактная страна, дороги хорошие, 
можно за один день проехать из  одного конца в  другой,  можно зайти в  любую семью,  передать любую газету,  любое 
послание, любой партийный «боевой листок». Оппозиция это, кстати, и делает. Кто не дает? Некоторые «вожди» объявили 
недавно о выборах: будем ходить от двери к двери, от дома к дому. Правильно, надо ходить к людям,  доносить свою 
позицию. Но это все пустые слова. Народ отвергает болтунов. Почему? Потому что некоторые вместо хождения «от двери к 
двери» больше шатаются с протянутой рукой на Западе, в том числе у вас в Германии, просят деньги, а потом эти деньги 
еще  и  прикарманивают.  Ну  как  безработный  председатель  партии,  который,  может,  и  имеет  100  долларов,  как  он 
декларирует, в месяц, может купить два автомобиля и построить особняк под Минском? Ну представьте это в Германии. 
Сразу бы заинтересовалась полиция и спросила бы: откуда? А у нас они спокойно себя чувствуют.

— Мы живем в эру Си–эн–эн. Многие журналисты на Западе предпочитают односторонне информировать о  
Беларуси.  Но  если  мы посмотрим на  телевизионные  кадры о  том,  как  полиция  насильственно  разгоняет мирные  
демонстрации...

— Но ведь во Франции и в Германии полиция поступает так же. И использует слезоточивый газ. Мы, слава Богу, 
не прибегаем к таким крайним средствам.

— Я думаю, как сделать так, чтобы вот в эти ответственные, может быть, дни для Беларуси какой–то  
такой новый мостик выстроить, с тем чтобы Европа лучше понимала вашу ситуацию. Что вы думаете?

— Сегодня такой момент, когда европейцы осознали, что такое Беларусь, поняли, что свою безопасность они 
также вынуждены связывать и с  Беларусью.  Мы ведь сколько раз  публично говорили:  у  вас  проблема с  нелегальной 
миграцией. Но сегодня разве что десяток нелегалов проскользнет через наши рубежи на Запад, а раньше ведь тысячами 
спокойно шли. То есть мы поставили этому заслон. Мы честно ведем себя по отношению к Европе, установили заслон 
наркотрафику, возможным террористам.  Мы это все делаем за собственный счет.  А Европа нас лишает или пытается 
лишить сейчас преференций...

— Я думаю, что Европа сейчас протягивает руку.
—  Сегодня  все  зависит  от  Европы.  Мы  серьезные  люди,  без  завышенной  самооценки.  Более  того,  став 

Президентом, я сказал, что будем строить страну так, чтобы она была похожа на Швецию и Германию. Как историк по 
образованию хорошо знаю и  экономику,  и  социальную сферу в  этих государствах.  Делаем все,  чтобы белорусы жили 
примерно так же. Понятно, что дорога эта непростая. Но мы именно в этом направлении строили свою политику. Жаль, что 
не все нас правильно понимают. Толкают порой в спину. Но мы можем терпеть, потому что знаем — всего надо добиваться 
своим трудом. Добьемся! Тем, кто не понимает простых вещей, говорим прямо: не хотите помочь? Тогда не мешайте, наш 
народ сам во всем разберется. Нам не нужны ни «цветные», ни «газовые революции»! Считаю, что настал момент, когда 
нам действительно надо более ответственно сотрудничать. Надо вот так, как мы с вами, друг перед другом, с глазу на глаз 
с серьезными европейскими политиками сесть и обсудить актуальные проблемы.

Вместо этого нам закрыли въезд. Средневековая дикость! Это что, тоже «европейские ценности»? Ну два года мы 
спокойно обходимся без протокольных визитов. Но кому это надо? Неужели Европа не понимает, что они действуют и во 
вред  себе?  Разве  правильно  создавать  «железные  занавесы»!  Кому  это  помогло  и  когда?  Разве  можно  так  вообще 
выстроить диалог? Ведь через забор говорить не о чем. Это контрпродуктивно.

— Мне просто жалко, что недавно было очередное заявление, в котором некоторые европейцы говорят: «Мы  
бы хотели сотрудничать, но опять на местных выборах где–то там были фальсификации».

— Александр, это «заявление» еще полгода назад подготовили. Уже тогда было заранее ясно, что, например, 
скажут американцы по поводу наших выборов. Но жаль, что европейцы сразу взяли под козырек. Ну подумаешь, из–за 
какой–то там Беларуси Германии с Америкой ругаться, канцлеру Меркель с президентом Бушем спорить. А может, надо 
порой и поспорить. Ведь далеко не всегда США правы, смотрите, как Буша свой же конгресс опровергает!

Мне кажется,  что надо в этом вопросе поменять позицию Европе,  и  прежде всего Германии.  Потому что она 
является  не  только  индустриальным  локомотивом,  а  вообще  —  центром  Европы.  Она  сейчас  председательствует  в 
Евросоюзе.  Что  мешает  руководству  Германии  элементарно  поинтересоваться:  что  же  на  самом  деле  происходит  в 
Беларуси? Хватит слушать заезженные пластинки тех, кто сделал политику бизнесом. Они будут и далее говорить одно и то 
же. А если пригласить в бундестаг гражданина Александра Papa и спросить: вот Вы бываете в Минске, Вам белорусы 
понятны, у Вас там есть друзья, Вы с Президентом встречались, поделитесь искренними впечатлениями! Я, например, не 
доверяю односторонней информации. Если мне непонятно что–то в США, например, то есть много разных людей, которые 
там часто  бывают,  я  их  приглашаю и  расспрашиваю.  И у  меня складывается более–менее  объективное  впечатление. 
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Потому, если бы для Европы было важно искренне понять нас, а не действовать по чужим шаблонам,  ответственные 
политики начали бы с этого.

—  Немцы  проводят  в  Беларуси  «Минский  форум»,  там  тоже  получается  очень  сложная  дискуссия.  Но  я  
согласен, можно было бы гораздо лучше сделать. Однако, мне кажется, мы вступили в новое время, где транзитные  
государства, как Беларусь, как Украина, начинают играть совсем другую роль, и вот это заинтересует — и Германию,  
и Европейский союз.

— Вы знаете, России Богом даны ресурсы. И это их богатство и достояние, это их рычаг для воздействия на 
процессы в мире. Нам Господь подарил в качестве ресурса наше географическое положение — то, о чем Вы говорите: 
транзитное государство. Почему мы лишаемся права использовать этот ресурс так, как использует, допустим, свой ресурс 
Россия?

— Интересная, да, постановка вопроса правильная.
— Мы тоже вправе его использовать. Мы сейчас готовим соглашение, которое направим Российской Федерации, с 

абсолютно цивилизованным — по аналогии, кстати, с законами США — налогом на землю под трубопроводами. Мы же 
вправе его ввести? И это будет справедливая и честная компенсация повышения цен, которые сегодня ввела Российская 
Федерация. Абсолютно в рыночном духе.

— Сейчас можно будет придумать, как сделать с Евросоюзом панъевропейскую Энергетическую хартию...
— Я уже сказал, что мы готовы сотрудничать со всеми для обеспечения нашей национальной безопасности, для 

соблюдения наших интересов. А с европейцами — безусловно. Украина и Беларусь — это главные транзитные государства. 
Мы, полагаю, договоримся. И другие — Польша, Прибалтика — подключатся к нам. Нам уже давно предлагают эту идею — 
консолидацию транзитных государств. И мы свои интересы будем вместе отстаивать. Это все впереди.

Поэтому мы сегодня в поиске альтернативы. И мы не исключаем в этой альтернативе участие наших европейских 
партнеров.  Мы хотим сотрудничать  с  Европой.  После  России  ЕС — наш основной  торгово–экономический  партнер.  И 
никчемная попытка «вытолкнуть» нас из генерального Соглашения по тарифам, по преференциям — просто неуместна. Ну 
мы переживем потерю этих  300  миллионов  долларов.  Но  зачем это  нужно  европейцам — непонятно!  Тем более  что 
некоторые  политики  просто  заставляют  нас  искать  компенсацию  300  миллионам  долларов.  Самый  короткий  и 
рентабельный путь все тот же: движение ваших товаров в Россию и, наоборот, через Беларусь. Не надо вводить, как для 
России — 45 долларов за тонну нефти, достаточно взять по одному доллару с тонны грузов — и мы компенсируем все с 
лихвой, получим миллиард. Надо это кому–то? Думаю, не надо.

— Нет...
— Конечно. Ведь цивилизованный мир движется в другом направлении. Если вы проповедуете «равнодоступность 

к средствам массовой информации власти и оппозиции», то почему в экономике этот принцип вы исключаете? Почему вы 
ставите нас «за скобки»? Вы, наоборот, должны подтягивать Беларусь к себе, чтобы иметь нормального соседа–партнера, 
который  и  дальше  будет  оберегать  вас  от  бандитов,  террористов,  нелегальных  мигрантов.  Вы  же,  образно  говоря, 
«взорветесь», если Украина и Беларусь, то есть транзитные государства, займут корыстную позицию. Но мы делаем доброе 
дело и будем делать, только вы по–человечески к нам подходите, хоть иногда скажите за все наше хорошее «спасибо».

— Я думаю, 2007 год многое изменит. Единственно, вопрос, конечно, как Россия будет реагировать? Путину  
же тоже не хочется в историю войти как человеку, который 8 лет управлял Россией, а реинтеграция не получилась.

— Если бы политические руководители России были более ответственными в вопросах белорусско–российских 
отношений, то были бы иные результаты. Зачем ввели большое количество, по сути, пограничных переходов? Кому это 
надо? Когда мы в ответ ввели недавно локальный таможенный контроль — сразу до Москвы очередь автомобилей! Надо 
это россиянам? Думаю, нет. Нам тоже не надо. ЕС — определенно не нужно. Если бы в Кремле думали об интеграции, то 
не разрушали бы то, что уже было создано! Зачем было выходить из существующих договоров и соглашений?! Они же 
публично, нотой, заявили о выходе из Договора о равных условиях. Зачем? Это что, пример другим? По–моему, другие 
государства теперь если и будут заключать с Россией договоры, то с оглядкой на этот плохой пример.

Меня порой упрекают, что я, дескать, виноват в том, что вот Россия получила имиджевый удар после недавнего 
«нефтяного» спора. Да не я в этом виноват. Виноваты те, кто с российской стороны перекрыл вентиль на Европу. Сами 
себя в итоге высекли.

— Может, нужен мужской разговор с Президентом России? Самый такой...
— Вы имеете в виду, что уже европейцам надо по–мужски поговорить с Владимиром Владимировичем? Мы–то с 

ним всегда открыто разговариваем. Вы если бы слышали наши разговоры, поняли, что ну мы, по меньшей мере, настоящие 
друзья...

— Все еще?..
— Несмотря на эти конфликты, мы абсолютно нормально обсуждаем проблемы. Мы спорим, даже ругаемся порой, 

что недопустимо между другими президентами, просто мы друзья, поэтому можем друг с другом поспорить, и притом очень 
жестко, высказав свое отношение к тому или иному вопросу. У нас нет плохих отношений между президентами.

Вы знаете, вот по ценам на газ, на нефть он открыто мне высказал свою позицию. Я могу, конечно, по–разному ее 
оценивать, но он мне открыто об этом говорил. Я это очень ценю. И он знает, что я понимаю политику только искреннюю и 
открытую. Иной политики я просто не приемлю.

Поэтому я, конечно, хорошо знаю Президента Российской Федерации. А Вы его не демонизируйте...
—  Но  я  Путина  как  раз  не  демонизирую.  Я  думаю,  что  Вы  с  легкостью  договоритесь  и  со  следующим  

Президентом в 2008 году. Но вопрос только в идее, которая за этим стоит. У него, похоже, была какая–то идея: за  
свое президентство, когда в России вот так все нормально и стабильно, сплотить славянский мир. Он вернулся к той  
идее, которую Вы в 1998 — 1999 годах проталкивали, когда Ельцин этого не хотел.

— Не соглашусь. Если бы Владимир Владимирович хотел сплотить славянский мир, то, по–моему, это не делается 
таким образом. И неправда, что Ельцин этого не хотел. Вы знаете, почему Союзное государство возникло? Мы же ведь с 
Ельциным начали это делать.

— Знаю, да.
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— Россия тогда пошла нам навстречу. Правда, тогда и нефть, и газ копейки стоили. Тем не менее трудно было 
России тогда, очень трудно. Но Ельцин пошел навстречу прежде всего белорусам, потому что видел ответное движение. 
Для чего? Для того чтобы показать пример Украине, а следом и Казахстану. И мы близки были к тому, что Россия готова 
сплотить вокруг себя эти государства. Ельцин очень не любил, когда говорили «старший брат». Он очень трепетно к этому 
относился, потому что знал: в каждом государстве уже появились национальные элиты, они заявили о себе. Он очень 
аккуратен был в вопросах суверенитета, независимости. Он понимал, что Россия не силой, а другими методами может 
сплотить вокруг себя новые государства. И появился такой привлекательный пример — Беларусь и Россия. И мы этот союз 
строили как пример для других. Борис Николаевич об этом часто говорил и сейчас говорит руководству России. А когда 
новое руководство России стало торпедировать эти процессы, я очень конкретно, но твердо говорил: мы подаем другим не 
самый лучший пример.

Вот для чего создавался этот союз — чтобы на примере Беларуси и России показать всем, чего мы хотим и какой 
союз мы хотим построить. Ну и что показали?

—  Сейчас  «оранжевая  революция»  в  Украине  закончена,  Янукович  надолго.  Казахстан  готов  с  Россией  
сблизиться.

— Да?!
— Не политически, конечно, но все–таки «евразийская идея»...
— То есть там, где выгодно...
— Да...
— Так все готовы: «дружить» там, где выгодно. А вот потерять что–то — ведь ради выгоды от России надо что–то 

же и отдать России — этого не каждый лидер хочет. А мы ведь пошли на это: мы отдали что–то России, она — нам, и это 
мы записали в Союзном договоре. Со смыслом — чтобы белорусы и россияне не были друг для друга иностранцами. Это и 
была главная идея союза.

—  Я  думаю,  что  у  нас  получилось  очень  обширное  и  очень  интересное  интервью.  Спасибо,  Александр  
Григорьевич.

Цитаты из интервью президента Беларуси немецкой газете, 
оставшиеся "за кадром"

25.01.2007. БЕЛТА
Беларусь к введению евро готова больше,  чем любые другие государства.  Такое мнение высказал президент 

Беларуси Александр Лукашенко в интервью политологу Александру Рару, напечатанном в немецком издании «Die Welt», 
сообщили БЕЛТА в пресс-службе главы государства.

Часть ответов белорусского лидера, в связи с укороченным форматом размещенного в немецкой газете интервью, 
не вошла в публикацию. В их числе – высказывания о взаимодействии с Евросоюзом и Россией.

«У нас нет внешнего долга, у нас низкая инфляция, у нас трудолюбивый и терпеливый народ, у нас экономика на 
сто процентов работает, мы производим нормальные товары, мы всегда можем заработать деньги. И если бы Евросоюз 
открыл  свои  границы  для  наших  товаров,  мы  бы  спокойно  конкурировали  там:  и  по  качеству,  и  по  цене.  Значит, 
зарабатывали бы деньги. Это признают и немцы, и многие другие европейцы – те, кто хочет видеть реалии. Они признают 
больше, чем кто-либо, и понимают это больше, чем кто-либо, и заявляют открыто о том, что Беларусь – страна и экономика, 
в  силу  своей  экономической  стабильности,  экономического  развития,  больше,  чем какая-либо  другая на  данном этапе 
готова к вступлению в Евросоюз и использованию евро», - заявил президент.

«За  мои  больше  десятка  лет  президентства  единственный  момент  -  это  во  время  кризиса  с  Россией,  когда 
Германия, другие страны заинтересовались: а что же происходит на самом деле? Приезжали, смотрели, интересовались, 
получали информацию. И впервые она была близка к объективной. Это белорусы сразу оценили, и на это отреагировали. 
Но это было впервые за всю историю», - подчеркнул Александр Лукашенко.

По словам президента, «сегодня такой момент, когда европейцы осознали, что такое Беларусь». «Поняли, что 
свою безопасность европейцы хочешь не хочешь вынуждены связывать с Беларусью, с ситуацией, которая складывается в 
Беларуси.  Мы им сколько  раз  говорили:  у  вас  проблема с  нелегальной  миграцией.  Большая  проблема.  Сегодня  если 
десяток и проскользнет через наши рубежи на Запад, а ведь раньше тысячами шли. То есть мы поставили заслон. Сегодня 
мигранты идут через Украину, Прибалтику, пытаются обойти Беларусь. У нас они не проходят. Мы честно ведем себя по 
отношению  к  Европе.  Мы  их  здесь  задерживаем  и  возвращаем  туда,  откуда  они  пришли.  Спрашивается,  зачем  за 
собственный  счет  мы  это  делаем?  А  нас  Европа  лишает,  или  пытается  лишить  сейчас  преференций»,  -  отметил 
белорусский лидер.

По мнению Александра Лукашенко, развитие взаимодействия Беларуси и ЕС зависит от Европы. «Мы хорошие 
ученики, мы готовы учиться. Более того, я, став президентом, сказал, что я буду строить страну так, чтобы она была похожа 
на Швецию и Германию.  Я хорошо, как историк,  знаю и экономику, и отношение к людям, и социальную сферу в этих 
государствах. Я хочу, чтобы белорусы жили вот примерно так, как в Швеции и Германии. Что еще надо?! И я все эти годы 
именно так строил свою политику», - пояснил президент.

«Мы  сейчас  открыто  говорим:  если  вы  (европейцы  –  прим.  БЕЛТА)  не  хотите  помогать,  то  хотя  бы  не 
вмешивайтесь в наши внутренние дела, мы сами разберемся. Настал момент, когда нам действительно надо сотрудничать. 
Надо просто с глазу на глаз сесть и обсудить проблемы», - добавил глава государства.

Александр  Лукашенко  подтвердил,  что  Беларусь  готова  «сотрудничать  с  кем  угодно  для  обеспечения  своей 
национальной безопасности, для соблюдения наших интересов». «А с европейцами – и Бог дал нам возможность. Думаю, 
что и Украина, и Беларусь – это главные транзитные государства. И мы договоримся. И другие – Польша, Прибалтика 
подключатся к нам. Нам уже давно подбрасывают идею эту – объединение транзитных государств. И мы свои интересы 
будем вместе отстаивать. Тогда нас будет очень сложно и трудно развести. Это всё впереди. Поэтому мы сегодня в поиске 
альтернативы. И мы не исключаем в этой альтернативе участие наших европейских партнеров. Мы хотим сотрудничать с 
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Европой.  Европа  после  России  –  наш  основной  торгово-экономический  партнер.  И  эта  попытка  вытолкнуть  нас  из 
генерального соглашения по тарифам, по преференциям – знаете, это большая глупость», - заявил президент.

Комментируя  взаимодействие  с  Россией,  глава  государства  отметил,  что  Беларусь  пытаются  поддавить  и 
заставить войти в состав РФ. «Этого никогда не будет при президенте Лукашенко. Я никогда в своей жизни не говорил о 
том, что Беларусь будет составной частью – будь-то Германии или Польши, или России, или Литвы. Никогда!», - подчеркнул 
он.

«Они (российская сторона – прим. БЕЛТА) меня упрекают: вот Лукашенко никогда не пойдет на союз. На какой 
союз?  Мы должны были выработать  согласно  Договору  о  создании Союзного  государства  некий  образ,  некую форму 
Союзного  государства,  и  прописать  в  Конституции.  Россия  фактически  полностью  растоптала  практически  весь  этот 
договор.  Там  прописано,  что  мы  должны  выработать  Конституцию  и  принять  на  референдуме.  Уже  сколько  времени 
прошло, Россия отказывалась принимать Конституцию на референдуме. Потому что их не устраивала равноправная основа 
этого Союза. Они не могут согласиться с тем, что главный принцип Союза – равноправие. Мы – большие, вы – поменьше, 
поэтому какое равноправие? Но так союзы не образовываются, вы же понимаете», - сказал глава государства.

Говоря о предложении РФ ввести в республике российский рубль, Александр Лукашенко подчеркнул: «В Беларуси 
сразу поняли, что потеря национальной валюты – это потеря независимости. Это, я грубо скажу - завтра, как в советские 
времена, в Кремль надо будет ездить за заработной платой. В то время как белорусский рубль впервые окреп как никогда, и 
инфляция в прошлом году у нас была почти в полтора раза меньше, чем в Российской Федерации. Ну кто поддержит в 
такой ситуации меня и такую политику, что я должен был отказаться от нормально функционирующей, выполняющей свои 
функции  валюты?  Никто  не  поддержит.  Поэтому  для  нас,  во-первых,  было  непонятно,  почему  нам  вдруг  предлагают 
российскую  валюту.  А,  скорее  всего,  нам  было  понятно  для  чего:  не  мытьем,  так  катанием  пристегнуть,  а  если  не 
пристегнуть, так  затащить в состав России.  Потому что деньги есть деньги, деньги – основа всего:  это и свобода для 
человека, и для государств. И тогда мы сказали: мы не против единой валюты, но давайте в комплексе решим все вопросы, 
начиная от валюты, внешней политики, внутренней политики до вопросов структуры нашего государства и органов власти, 
формирование. Так, как это и положено. Конституцию примем, и там, в Конституции, будет прописано, какая валюта и так 
далее. Она будет принята на референдуме, уже от этого никуда не денешься. Нам сказали: нет, Конституция само собой, 
мы не готовы к этому, а вот валюту – берите».

Президент особо отметил, что белорусская экономика является привлекательной для зарубежных партнеров. «Мы 
модернизировали нашу экономику. И теперь у каждого горят глаза на нее. Поэтому мы четко и определенно заявили, что 
будем предлагать  западным инвесторам конкретные программы,  мы будем принимать  их  у  себя.  Сегодня в  Беларуси 
работать выгодно. Акционирование – тоже готовы к этому. Приватизация – тоже к этому готовы. Мы будем очень серьезно 
рассматривать проекты», - сказал белорусский лидер.

Александр Лукашенко считает, что если бы «Белтрансгаз» или нефтепроводы были акционированы с участием 
немецких  или  американских  фирм,  то  «Россия  не  пошла  бы  на  такой  беспрецедентный  шаг»  в  вопросах  поставок 
энергоносителей в республику. «Никогда в жизни. Никогда! И мы это понимаем», - подчеркнул президент.

«Мы ведем интенсивные переговоры с Азербайджаном, с другими нефтедобывающими государствами, чтобы они 
пришли на наши предприятия. Мы готовы акционироваться с ними. Они будут заинтересованы поставлять сюда продукцию, 
нефть, это недалеко, перерабатывать, схемы уже проработаны, и продавать на европейском рынке. Вот тогда посмотрим, 
как отреагирует на это Российская Федерация. Мало того, что предприятия мы акционируем не с ней, а во-вторых, Россия 
потеряет  рынок.  В  центре  Европы  мощнейшие  суперсовременные  заводы будут  перерабатывать  немалое  количество 
нефти. И наша зависимость исчезнет от Российской Федерации в этом плане. Поэтому, я это не скрываю, и особенно после 
этого кризиса очень активно ищем альтернативы. Нам надо диверсифицировать импорт углеводородного сырья. Как только 
мы это сделаем, мы действительно воистину станем суверенным и независимым государством. Но для этого у нас всё 
есть», - заключил Александр Лукашенко.

Лукашенко меняет курс
26.01.2007. KM.RU.

Сергей Филин
Александр Лукашенко, похоже, принял окончательное решение сменять курс и пойти на сближение с 

Западом. Это становится очевидным после знакомства с откровенным интервью, которое он дал немецкой  
газете Die Welt.

Не  забыл  Лукашенко  в  этом  интервью  отметить  и  «заслуги»  Белоруссии  перед  Западом:  «Мы  задерживаем 
большую часть нелегальных мигрантов и уголовников, которые устремляются в ЕС с Востока, и возвращаем их туда, откуда 
они прибыли. Мы тратим на это значительные финансовые средства и являемся для Европы своего рода защитным валом. 
Сегодня нелегалы пробираются на Запад через Прибалтику и Украину. А наша граница непроницаема».

«Если бы западные энергетические концерны имели долю в белорусских энерготранспортных системах, Россия не 
была бы по отношению к нам настолько жестокой», -  заявил белорусский президент. «Европа должна научиться лучше 
понимать нас, - призвал глава белорусского государства. - Момент для этого сейчас благоприятный».

«Не бывает полностью независимых экономических систем. Господь Бог наделил Россию богатыми ресурсами, - 
пояснил он свой новый геостратегический выбор. - Сегодня Россия использует эти ресурсы как рычаг давления в мировой 
политике. Нас Господь Бог наградил другими ресурсами: нашим географическим положением - положением транзитной 
страны Европы. Этот ресурс пусть и не такой значительный, но мы будем его использовать», - цитирует слова Лукашенко 
агентство «Интерфакс».

Резкой  критике  подверг  белорусский  президент  руководство  нашей  страны:  «Россия  играет  своими  новыми 
энергетическими мускулами и полагает, что снова может завоевать весь мир. Российская элита стала заносчивой, однако 
это изменится с падением цен на энергоносители».

Правда, при этом белорусский лидер – по крайней мере, на словах - призвал не «демонизировать» российского 
лидера. «Между Путиным и Лукашенко нет никакой личной вражды, - говорит он. - Я знаю Путина, как никто другой. Он 
прямой человек, и у него ясный ум. Если он хочет снова объединить славянский мир, он должен делать это по-другому». 
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Зато предшественник  Владимира Путина удостоился гораздо более лестной оценки белорусского президента:  «Ельцин 
всегда говорил о равноправных отношениях (с Белоруссией, – KM.RU)».

Предельно откровенно высказался Лукашенко и на тему Союзного государства России и Белоруссии: «Не для того 
я в свое время был избран первым президентом, чтобы через десяток лет убрать мою страну с географической карты 
Европы. Нет, мы по-прежнему ратуем за союзное государство с Россией, где оба государства были бы равноправны».

Известный  эксперт  в  российско-европейских  отношениях  Александр  Рар,  интервьюировавший  своего  тезку, 
правда, так и не поинтересовался у него, какой резон России, многократно превосходящей Белоруссию по своему людскому 
и экономическому потенциалу, идти на такой союз. Тем более что и прецедентов такого рода объединений мировая история 
не знает.

Но  белорусский  лидер  –  только  за  полное  «равноправие».  Оказывается,  он  является  даже  противником 
российского  рубля  в  качестве  единой  валюты  Союза  Белоруссии  и  России.  «Наш  белорусский  рубль  сильнее,  чем 
российский, наша инфляция вдвое ниже, чем в России, - поясняет белорусский батька. - Никто в Белоруссии меня бы не 
поддержал, если бы я сейчас сдал нашу валюту». «Более того, - продолжил Лукашенко, - мы видим в этом (единой валюте, 
– KM.RU) коварный замысел отобрать нашу независимость окольным путем».

Обратившись в  сторону Европы, белорусский лидер не забыл «пожаловаться» на якобы «плохое» отношение 
Запада  к  его  стране.  Запад,  оказывается,  «первым  делом  должен  отказаться  от  средневекового  запрета  на  въезд 
белорусских политиков в Европу», - отметил Лукашенко. «Мы не можем кричать через забор», - посетовал он.

Объяснить  значение  последнего  демарша  белорусского  руководителя  и  возможные  изменения  в  характере 
белорусской  политики  корреспондент  КМ.RU  попросил  руководителя  отдела  Белоруссии  Института  стран  СНГ 
Александра Фадеева:

-  Интересно  то,  что  на  сайте  Центрального  белорусского  телеграфного  агентства,  БелТА,  опубликовано  не 
интервью, а как раз выдержки, которые по соображениям политкорректности немцы из газеты Die Welt туда не включили. Но 
то, что белорусское агентство решило все-таки выброшенные немцами цитаты опубликовать, говорит о том, что президент 
придает им какое-то особое значение. Без согласования с президентом на сайте БелТА они бы не были опубликованы. 
Самое,  конечно,  главное  и  самое  неприятное,  что  эти  высказывания  фактически  говорят  о  том,  что  белорусское 
руководство  рассматривает  Россию  как  враждебное  государство.  Как  государство,  которое  пытается  покуситься  на 
суверенитет  и  независимость  Белоруссии.  Государство,  которое  пытается  действовать  якобы  путем  энергошантажа, 
«методами энергоресурсного империализма», как они говорят.

И характерно,  что  Лукашенко  в  связи  с  этим предпринимает  попытку  определенного  скрытого  шантажа.  Она 
выражается в том, что в этом интервью он говорит о том, что Беларусь полностью готова к вступлению в Евросоюз и 
принятию  евро.  Например,  перейти  на  российский  рубль  Беларусь  не  может  с  1993-го  года.  С  1993  года  ведутся 
переговоры,  и  Беларусь отказывается.  Кстати,  в  этом интервью написано,  почему отказывается:  потому что она сразу 
лишится, по словам президента Белоруссии, независимости. Зарплату вынужден будет получать якобы ездить в Кремль, 
что, конечно, совершенно не соответствует действительности. Что касается евро, то, видимо, Лукашенко согласен и готов 
ездить получать зарплату в Брюссель, если той же логикой руководствоваться.

Другой момент, тоже очень настораживающий, - это опять возвращение Лукашенко к идее создания союза стран–
транзитеров нефти. Он об этом уже говорил и раньше, но здесь, в этом интервью он еще раз возвращается к этой идее и ее 
расширяет за счет включения в этот союз Польши и прибалтийских государств. То есть, таким образом, союз в очертаниях 
Лукашенко, безусловно,  направлен против России,  против Казахстана в какой-то степени,  против Туркмении в какой-то 
степени, потому что это - страны, которые тоже транспортируют свои ресурсы через территорию Украины и Белоруссии. 
Раньше Лукашенко говорил о том, что в этот союз стран-транзитеров может присоединиться и Молдова, но в этом интервью 
этого нет.

Еще одна идея Лукашенко – о том, чтобы огромные белорусские мощности по переработке нефти полностью 
перевести не на российскую нефть. То есть в интервью, как я понимаю, он говорит о нефти Азербайджана, о том, что она 
придет на эти нефтеперерабатывающие заводы, будет перерабатываться и будет поставляться в Европу, не в Россию. 
Таким образом,  угроза со стороны Лукашенко состоит в  том,  что мы создаем вот  этот  союз стран-транзитеров,  будем 
шантажировать Россию, будем повышать цены на транзит все вместе. То, что Белоруссия согласна вступать в Евросоюз и 
принимать евро – это тоже политический маневр, определенный сигнал для Москвы о том, что Белоруссия, если Россия не 
хочет сохранять льготный режим отношений, будет стремиться к Брюсселю. Все это говорит о том, что Белоруссия при 
нынешнем  руководстве  превращается  из  страны-союзника  в  страну,  враждебную  России.  И  это  самое  страшное,  что 
следует из цитат, которые привело Белорусское телеграфное агентство.

- Насколько серьезны эти заявления, особенно о движении в сторону Европы?
- Думаю, они серьезны в том плане, что показывают: Беларусь не собирается интегрироваться с Россией ни в 

какой форме. Ни в форме конфедерации, ни в форме федерации. То есть это откат от идеи интеграции с Россией в любой 
форме, включая даже такую самую слабую форму конфедерации, как валютный союз. В этом интервью это видно. Что 
касается  того,  насколько  осуществимы  идеи  Лукашенко  вступить  в  Евросоюз,  воспринять  евро,  то  в  среднесрочной 
перспективе это иллюзия, конечно же. Евросоюз Белоруссию в том виде, с этим политическим режимом не воспримет. Он 
потребует трансформации,  введения демократических принципов  управления страной,  что невозможно при  Лукашенко, 
безусловно. Еще более проблематично распространение зоны евро на территорию Белоруссии. При существующей там 
модели  экономики  и  финансово-кредитной  системы,  которая  контролируется  из  кабинета  президента.  Думаю,  что,  по 
большому счету, вообще о сближении с Россией речь не идет, коль она враждебна, коль она угрожает. Значит, движение 
навстречу друг другу правящих элит двух государств не будет, по крайней мере, при его власти.

- Но ведь других политиков в Белоруссии – пророссийски настроенных - нет…
-  Да  ничего  подобного.  Это  абсурд  и  заблуждение.  Такие  политики,  трезвомыслящие  и  с  пророссийскими 

настроениями,  есть  и  в  окружении  президента.  Многие  высокопоставленные  белорусские  управленцы  не  только  с 
симпатией относятся к России, но и понимают, что без России Белоруссия существовать не может, что это самый надежный 
и верный союзник и партнер. И не надо преувеличивать и говорить, что в Белоруссии только один пророссийский политик 
Лукашенко, это смешно даже слышать. Ничего подобного. Как раз Лукашенко, скорее всего, давно бы заявил о том, что 
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надо поставить крест на интеграции с Россией, но его окружение не дает ему это сделать. Кроме того, Лукашенко не может 
не учитывать, что он пришел к власти, объявив о том, что он будет строить союз с Россией. Иначе в 1994 году он не смог бы 
победить во втором туре президентских выборов - если бы эту идею не озвучил. Таким образом, население Белоруссии 
настроено очень пророссийски, и оно, по крайней мере, за союзнические отношения с Россией, за интеграцию в какой-либо 
форме, в экономической, например, сфере, в военно-технической, в военной и так далее. Поэтому он не может это не 
учитывать, иначе он не удержит власть, ему просто окружение не даст дальше властвовать в Белоруссии, оно просто 
сметет его.

Стратегическое партнерство Беларуси с Китаем
Стенограмма встречи министра иностранных дел Белоруссии Сергея Мартынова с представителями  

китайских средств массовой информации 22.01.07:
Вопрос:  В  этом  году  исполнится  15-я  годовщина  со  дня  установления  дипломатических  отношений  между 

Беларусью и  Китаем.  Как  Вы оцениваете  итоги  развития  наших отношений  за  этот  период?  Что,  по  Вашему  мнению, 
является важным фактором стабильного развития двусторонних отношений?

Мартынов С.Н.: 15 лет – срок, конечно, по-своему небольшой, особенно для Китая, история которого насчитывает 
многие тысячелетия. Мы считаем, что за эти 15 лет нам удалось сделать очень немало в отношениях Беларуси и Китая и 
самый  главный  итог,  что  к  настоящему  моменту  это  отношения,  которые  основаны  на  принципах  высокого  доверия, 
взаимного понимания и взаимной поддержки.

Бесспорно, важнейшим инструментом достижения этого уровня являются взаимные визиты на высшем и высоких 
уровнях, как в Пекин, так и в Минск. Последний визит такого уровня – визит Президента Республики Беларусь Александра 
Лукашенко  в  Пекин  в  2005  году,  который  позволил  зафиксировать  наши  отношения  как  отношения  стратегического 
партнерства, и эта оценка уже говорит сама за себя.

Кроме  отношений  по  линии  исполнительной  власти  –  руководства  государств  –  у  нас  активно  развивается 
взаимодействие на международной арене между двумя министерствами иностранных дел, а также активно развивается 
межпарламентское сотрудничество.

Бесспорно, важнейшим элементом наших взаимоотношений являются торгово-экономические отношения. Должен 
сказать, что в экономической сфере нами достигнуты весьма немалые результаты. Всё, конечно, познается в сравнении. 
Поэтому,  если мы оглянемся назад,  в 1992 год, то товарооборот тогда между Беларусью и Китаем составлял 34 млн. 
долларов, а к концу завершившегося 2006 года я думаю, что наш оборот будет порядка 1 млрд. долларов, по крайней мере, 
приближаться к 1 млрд. долларов.

Что  касается  второй  части  вопроса  относительно  важнейших  факторов,  определяющих  стабильность  наших 
отношений,  то,  на  мой  взгляд,  самый  главный фактор  –  это  фактор  схожести  подходов  Китая  и  Беларуси  к  главным 
задачам, которые стоят перед нашими странами: социально-экономическое развитие внутри страны, основные мировые и 
региональные  проблемы,  а  также  принципы  построения  справедливого  миропорядка.  Схожесть,  или  даже  единство 
подходов по этим вопросам, этим главным задачам и определяют, на мой взгляд, стабильность и перспективы развития 
наших отношений.

Кроме этого, важнейшими факторами являются высокие темпы развития экономики и Китая, и Беларуси. И Китай, 
и  Беларусь  развиваются  очень  высокими  темпами  –  порядка  10% в  год.  В  этой  связи  имеются  серьезные  взаимные 
перспективы в торгово-экономической области.  И,  кроме того,  взаимодополняемость двух экономик. Беларусь является 
государством  с  высокоразвитыми  отраслями  –  от  точного  машиностроения  до  тяжелого  машиностроения, 
микроэлектроники, оптики, ядерной физики, наноэлектроники и т.д. Китай является крупнейшей страной, которая достигла 
очень больших высот во многих высокотехнологичных областях и перед которой стоят также многие задачи по развитию 
регионов Китая. Все это позволяет нам, действуя вместе, сотрудничать на очень серьезном и перспективном уровне. Такова 
наша оценка этих подходов.

Вопрос: Сергей Николаевич, как Вы думаете, каковы перспективы развития белорусско-китайских отношений?
Мартынов  С.Н.:  Прежде  всего,  перспективы  отношений  между  Беларусью  и  Китаем,  на  мой  взгляд,  самые 

серьезные,  как  я  уже  об  этом  говорил.  У  нас  чрезвычайно  высокий  уровень  политических  отношений  между  двумя 
странами,  непосредственно  между  руководителями  наших  стран,  между  Центральным  Комитетом  Компартии  Китая  и 
Администрацией Президента Республики Беларусь. Идет и доверительное взаимодействие, обмен информацией, и мы, 
естественно, будем продолжать и укреплять эти отношения далее.

Вторым  направлением,  над  которым  нам  нужно  еще  серьезнее  работать,  чем  сегодня,  это  –  торгово-
экономическое  сотрудничество.  И  на  этом  участке  есть  целый  ряд  направлений.  Первое  из  них  –  это,  естественно, 
наращивание  взаимного  товарооборота.  Я  вам говорил  уже  о  высоких  темпах,  которые есть,  но  объемы пока  нас  не 
устраивают: ни Беларусь, ни Китай. Нам нужно делать больше. И в этом отношении мы видим перспективу того, чтобы 
постепенно  от  простой  торговли  –  экспорта  и  импорта,  (хотя  и  это  очень  важное  направление),  переходить  к  более 
продвинутым,  более  глубоким  формам  взаимодействия.  Речь  идет  о  создании  сборочного  производства  белорусской 
техники в Китае и также сборочного производства китайской техники в Беларуси. Это важное направление. Мы хотели бы 
также  активно  участвовать  вместе  с  Правительством  Китая  в  крупных  программах  модернизации  потенциала  северо-
востока Китая и освоения запада Китая. Это крупнейшие программы, в которых потенциал Беларуси, опыт Беларуси и, 
самое главное, техника Беларуси будут весьма приемлемы.

Нас  также  интересует  увеличение  инвестиционного  импорта  из  Китая.  Мы,  в  частности,  Министерство 
иностранных дел, отвечающее и за координацию внешней торговли, поставили перед нашими промышленниками задачу 
постепенной переориентации технологичного импорта Запада на Китай, потому что китайское оборудование в последние 
годы  стало  высококачественным,  и  по  ценовому  параметру  оно  более  привлекательно,  чем  оборудование  западного 
производства.

Далее мы хотели бы вместе с вами работать над крупными кредитно-инвестиционными проектами. Китай – это 
государство, которое является мировой торговой державой. Беларусь является абсолютно близким и дружественным Китаю 
государством  в  центре  Европы.  Мы  предлагаем  нашим  китайским  друзьям  и  товарищам  максимально  использовать 
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Беларусь, территорию Беларуси как плацдарм китайской экономики в Европе. В этой связи были бы возможны серьезные 
инвестиционные проекты здесь, на территории Беларуси, с дальнейшей экспортной направленностью на Европу. Я думаю, 
что это направление должно быть интересным и для китайской стороны.

Совершенно  очевидно,  что  важным  направлением является  научно-техническое  сотрудничество.  В  частности, 
взаимодействие в области промышленности полностью должно базироваться на высоком научно-техническом потенциале 
обеих сторон и использоваться во взаимных интересах.

Естественно, важными самостоятельными направлениями должны быть такие, как сфера культуры. Кстати говоря, 
24  января  в  Минске  открывается  совместная  выставка  белорусского  и  китайского  художников.  Эту  же  выставку  мы 
планируем организовать и в Пекине.

Туризм – это сфера, в которой мы почти не начинали сотрудничать, но мы надеемся, что Беларусь как одна из 
красивейших стран Европы представляет серьезный интерес для китайских туристов и отдыхающих. Естественно, Китай как 
великая историческая держава представляет большой интерес для наших туристов.

Взаимодействие в сфере здравоохранения, прессы и т.д. – это тоже важные направления нашего взаимодействия. 
Целая большая палитра.

Вопрос: Как Вы оцениваете положение Беларуси, перспективы развития Вашей страны?
Мартынов С.Н.: Задачи, которые мы ставит перед собой Правительство Беларуси, и задачи, которые мы ставим в 

целом перед государством – это создание сильной и процветающей Беларуси. В рамках этой политики хочу подчеркнуть, 
что мы исповедуем то, что мы называем социально-ориентированной моделью развития общества. Это означает, что для 
нас в центре внимания находится человек с его конкретными практическими нуждами – и материальными, и духовными. Как 
говорил  один  из  классиков  белорусской  литературы:  не  народ  для  правительства,  а  правительство  для  народа. 
Соответственно мы хотим создать и создаем государство для народа.

Должен вам сказать, что за эти пятнадцать лет независимости мы достигли на этом пути немалых успехов по 
сравнению,  в  том  числе,  со  своими соседями  по  бывшему  Советскому  Союзу.  Прежде  всего,  мы достигли  серьезной 
стабильности в обществе, причем стабильности, которая основана на росте, а не на застое.

У нас имеется стабильный экономический рост,  стабильный рост  доходов населения и отсутствие каких-либо 
внутренних конфликтов, отсутствие конфликтов по внешнему периметру.

Беларусь – это мирное государство. Все это позволяет нам сосредоточить все усилия на дальнейшем росте нашей 
страны, экономики нашей страны и, прежде всего, благосостоянии граждан. Причем хочу сказать, что успехи Беларуси в 
социально-экономическом развитии признаются практически всеми государствами, и отражением этого является то, что 
Беларусь в ноябре 2006 года была избрана в Экономический и Социальный Совет Организации Объединенных Наций – 
один из главных органов ООН.

В  отношении  социально-экономического  роста  Беларусь  занимает  лидирующие,  без  сомнения,  позиции  на 
пространстве бывшего Советского Союза или СНГ. В частности, если мы посмотрим по темпам роста валового внутреннего 
продукта, то мы увидим, что, начиная с 1996 по нынешний год, т.е. в течение уже десяти лет по среднегодовым темпам 
роста  Беларусь  находится  на  первом  месте  в  СНГ.  Также  первыми  из  государств  бывшего  Советского  Союза  мы 
преодолели планку экономического уровня развития 1990 года, т.е. до развала Советского Союза. По итогам 2005 года 
Беларусь находится на уровне 120% к уровню 1990 года. Мы первыми преодолели этот рубеж и находимся выше всех в 
этом отношении.

Беларусь занимает либо первое место,  либо лидирующие позиции в бывшем Советском Союзе не только по 
темпам, но и по объемам производства большинства продуктов питания, таких как молоко, мясо, молочные продукты на 
душу населения и т.д.

При  этом  мы имеем  совершенно  открытую  экономику,  мы  экспортируем более  60% валового  национального 
продукта. По этому показателю открытости экономики Беларусь находится, очевидно, в числе десятка наиболее развитых 
государств Европы. Мы сильны в целом ряде сегментов мирового уровня. Беларусь производит порядка 15% мирового 
выпуска калийных удобрений. Беларусь производит 6% мирового выпуска тракторов, мы производим 30% мирового выпуска 
большегрузных  автомобилей  огромной  грузоподъемности,  таких  как  БелАЗ.  Мы  производим  значительный  сегмент 
микропроцессоров на мировом рынке. И, естественно, мы производим большое количество различных бытовых приборов: 
от холодильников до телевизоров и т.д.

Я уже упоминал, что в центре нашей внутренней политики находится человек, и это сфера, которой Правительство 
тоже  уделяет  самое  серьезное  внимание.  Расходы  на  здравоохранение  в  Беларуси  составляют  почти  5%  валового 
внутреннего продукта и находятся на уровне самых развитых стран Европы и мира. Расходы на образование – 7% валового 
внутреннего  продукта.  Это  тоже чрезвычайно высокий уровень.  Будучи небольшой страной,  не  обладающей крупными 
природными ресурсами, мы, тем не менее, обеспечиваем самую высокую пенсию на пространстве бывшего Советского 
Союза и самые высокие студенческие стипендии, поскольку молодежь – это будущее страны.

Те  результаты,  которые  я  кратко  охарактеризовал,  позволили  говорить  и  говорим  об  этом  не  мы,  а 
международные экономические организации, о белорусской модели развития. Вы знаете, ее особенность состояла в том, и 
в этом также близость между нашими государствами, что мы не пошли по пути шоковой, обвальной приватизации, а пошли 
путем постепенных спокойных реформ,  сохраняя  все то,  что было в  Советском Союзе и наращивая новые рыночные 
реформистские элементы на существующую базу.

Вопрос: Позвольте затронуть тему, получившую в последнее время столь значительный международный резонанс 
– белорусско-российский энергодиалог. В чем суть и каков итог белорусско-российской дискуссии по данному вопросу?

Мартынов С.Н.: Прежде всего хотел бы сказать, что Россия является главным торгово-экономическим партнером 
Беларуси. Наш общий товарооборот с Россией составляет более 50% товарооборота Беларуси, причем в сфере экспорта 
на долю России приходится порядка 37%, а в сфере импорта соответственно больше, что дает общую сумму более 50% 
товарооборота.

Коль  скоро вы затронули тему энергетики,  то  хочу сказать,  что  значительную,  наверное,  подавляющую часть 
нашего импорта из России составляют энергоносители. Мы – государство с быстроразвивающейся серьезной экономикой, 
которое практически не имеет собственных энергетических ресурсов. Мы ввозим таким образом из России ежегодно для 
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обеспечения нужд нашей экономики и нашего населения порядка 20 млрд. куб. метров газа и порядка 20 млн. тонн нефти, 
при этом собственная добыча нефти у нас составляет всего лишь около полутора миллионов тонн.

Начиная с 1992 года, независимая Беларусь и независимая Россия заключили значительное число двухсторонних 
соглашений,  главными  принципами  которых  является  договорное  обеспечение  равенства  условий  хозяйствования  для 
экономических субъектов той и другой стороны, а также режима свободной торговли без изъятий и ограничений и затем 
построение Таможенного союза Союзного государства. Договор о Союзном государстве – это уже договор 1999 года, т.е. мы 
начали от зоны свободной торговли с изъятиями и ограничениями в 1992 году и продвинулись до Таможенного союза 
Союзного государства.

Соответственно  в  рамках  Союзного  государства,  в  рамках  Таможенного  союза,  в  рамках  режима  свободной 
торговли без изъятий и ограничений все товары передвигаются свободно, включая энергетический товар. Тем не менее, 
Российская Федерация, исходя из собственных соображений, решила ввести таможенные экспортные пошлины на нефть, 
что, с нашей точки зрения, не соответствует тем договоренностям, которые были заключены между нашими государствами. 
Это и явилось предметом вот этой энергетической дискуссии между двумя государствами.

Результат этих переговоров, если коротко попытаться его суммировать, состоит в следующем. Мы будем платить 
пошлину на российскую нефть, но это будет пошлина в нашем понимании не на сырую нефть как таковую, а на продукты 
переработки  нефти  на  наших  предприятиях.  Этот  ресурс  будет  делиться  в  определенной  пропорции  между  нами  и 
россиянами. В нынешнем году 70 на 30%, в следующем году 80 на 20% и в 2009 году – 85 на 15%. Взиматься эти пошлины 
будут, и это было то, что предложила белорусская сторона и настаивала на этом, при пересечении нефтью границы между 
Россией и Беларусью. Мы сразу авансом все это выплачиваем, то, что мы должны России: не потом, а до того, как мы 
заработаем деньги, переработав и продав на рынке. Мы авансом платим России. Таким образом была решена нефтяная 
проблема.

Но вы также знаете, что Беларусь является важным транзитным государством, и мы 50% той нефти, которую 
Россия поставляет в Европу, транспортируем через свою территорию.

Были у нас и сложные переговоры, закончившиеся перед Новым годом, относительно цены на газ. Это еще один 
важный энергетический ресурс, который мы импортируем из России.

Российская сторона настаивала на резком повышении цены на газ,  исходя из  необходимости перевода ее на 
уровень  мировых  цен.  Мы,  исходя  опять-таки  из  договоров  и  соглашений,  которые  существуют  между  нашими 
государствами, обратили настоятельное внимание наших российских друзей на то, что есть принцип равенства условий 
хозяйствования. Мы настаивали на том, что цены на газ в Беларуси могут и должны расти в соответствии с рыночными 
условиями, но они должны расти в такой же пропорции, как они растут в самой России. Мы хотим, чтобы предприятие, 
которое покупает газ в Беларуси, белорусское предприятие покупало его, как мы хотим, по такой же цене, как покупает 
российское предприятие, с которым они сотрудничают.

Это были тоже сложные переговоры. Они закончились тем, что Беларусь будет платить гораздо больше за газ, 
чем мы платили до недавнего времени. Это будет серьезной нагрузкой на нашу экономику, но гораздо меньше того, что 
изначально пытался потребовать от нас «Газпром». Они сначала хотели 230 долларов, мы договорились на 100 долларов. 
В прошлом году мы платили 47 долларов. И дальнейшее движение цены на газ будет синхронизировано с ростом цены на 
газ внутри России. Россия поставила перед собой задачу вывести внутренние цены на газ к 2011 году на мировой уровень, 
и наша цена на газ будет идти постепенно в течение следующих четырех лет, так же как и российские цены на газ, к одной с  
ними точке.

Это результат той дискуссии по энергетическим темам. Главное в этой дискуссии состоит в том, что между нашими 
государствами  есть  определенные  договорами  и  соглашениями  принципы,  и  они  должны  соблюдаться.  На  этом  мы 
категорически настаиваем.

Вопрос: Это затронет простых людей?
Мартынов  С.Н.:  Белорусское  государство  предпримет  все  усилия  для  того,  чтобы  это  ни  в  коем  случае  не 

помешало жизни людей. По нашим предварительным расчетам, нам в этом году удастся это сделать, и повышение цен на 
энергоносители для населения будет абсолютно минимальным.

Вопрос: Вы, наверное, не раз бывали в Китае, при упоминании о Китае что Вы думаете о нем, иными словами, 
какое Ваше впечатление от Ваших визитов в Китай?

Мартынов С.Н.:  При упоминании Китая передо мной,  естественно,  встает огромная страна,  огромная мировая 
держава, надежный партнер Беларуси.

Вопрос: Скоро китайский Новый год, Ваши пожелания китайскому народу.
Мартынов  С.Н.:  Хотел бы пожелать дружественному нам китайскому народу того,  чего мы желаем Беларуси: 

сильного  и  процветающего  Китая,  единого  Китая,  всем  китайским  семьям,  всем  нашим  китайским  друзьям  добра, 
благополучия, душевных радостей и мира. С наступающим китайским Новым годом! Всех вам благ.

Вопрос национальной безопасности
25.01.2007. Рэспубліка.

Президент Республики Беларусь Александр Лукашенко поручил правительству активнее работать над поиском 
альтернативных  источников  поставок  энергоносителей  в  страну.  Сегодня  это  –  вопрос  национальной  безопасности 
республики.  Соответствующую  задачу  глава  государства  поставил  23  января  во  время  рабочей  поездки  в  Витебскую 
область.

Во  время  посещения  ОАО  «Нафтан»  Александр  Лукашенко  ознакомился  с  работой  недавно  введенной  в 
эксплуатацию установки «Юникрекинг».

После  осмотра  новых  мощностей  предприятия  глава  государства  провел  совещание  по  вопросам готовности 
Беларуси к работе в новых ценовых условиях поставки топливно-энергетических ресурсов и обеспечения энергетической 
безопасности  страны  в  целом.  В  нем  приняли  участие  члены  правительства,  руководители  ключевых  предприятий  и 
концернов, губернаторы.
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Открывая совещание, Президент потребовал от правительства тщательно проработать вопросы альтернативных 
источников поставок нефти в Беларусь.

По словам Президента, «все договоры, которые наша страна заключила с Россией по поставкам нефти и газа для 
Беларуси невыгодны, если учитывать цены 2006 года». Однако в итоге этого конфликта есть один положительный для 
Беларуси результат.  Он состоит в том, что республика имеет на входе конкретную цену на нефть, и «она нам сегодня 
выгодна и по бизнесу, и по бюджету», отметил Президент.

Как подчеркнул Президент, Россия должна заплатить за услуги, оказываемые ей в Беларуси. По его словам, в 
связи с изменением условий поставок российских газа и нефти Беларусь в 2007 году прямо и косвенно теряет $ 3,5 млрд. по 
сравнению  с  прошлым  годом.  «Поэтому  мы  должны  предложить  России  на  принципах  международного  права  тоже 
заплатить нам за землю под трубопроводом, за транспортировку нефти и прочие услуги. Но делать это надо спокойно, не 
затягивая до конца года переговорный процесс. Мы не должны потерять эти $ 3,5 млрд.», — сказал Александр Лукашенко.

Фактически это — вопросы национальной безопасности, суверенитета и независимости страны.
«Для Беларуси нет нерешаемых вопросов. У нас компактная, управляемая страна. Мы сегодня можем решать 

любые вопросы, даже самые сложные и тяжелые, — отметил Президент. — Но та ситуация, в которую попала Беларусь в 
конце прошлого — начале текущего годов, повториться не должна».

При этом он отметил, что резкий рост цен на российские энергоресурсы в 2007 году не должен лечь бременем на 
плечи людей. В этой связи правительству дано поручение принять все необходимые меры, чтобы не допустить скачка 
тарифов на услуги ЖКХ.

На совещании были также рассмотрены вопросы дальнейшего развития белорусских нефтеперерабатывающих 
заводов.

Как отметил в своем докладе премьер-министр Сергей Сидорский, в результате последних действий со стороны 
РФ в 2007 году Беларусь должна увеличить платежи России за счет экономики республики в 2,14 раза. «Правда состоит в 
том, что никакой поддержки ни бюджету, ни экономике Беларуси здесь нет», — подчеркнул он.

В  настоящее  время  правительство  работает  над  минимизацией  негативных  последствий  решения  России 
повысить  для Беларуси  стоимость  энергоносителей.  Однако  еще в  2006  году  были даны поручения  министерствам и 
ведомствам скорректировать бизнес-планы с учетом возможного изменения ситуации в экономике начиная с 2007 года.

Правительство предлагает в течение трех лет создать в стране более 100 новых предприятий, а также приступить 
к  строительству  новых  производств  на  действующих  предприятиях  с  использованием  новых  ресурсосберегающих 
технологий (в общей сложности предстоит создать более 300 новых производств).

Премьер  также  озвучил  конкретные  меры,  которые  могут  быть  приняты  для  экономии  ресурсов  и  средств 
различными  министерствами  и  организациями  и  сокращения  тарифов  на  газ  и  электроэнергию  для  потребителей  в 
республике. В их числе – предложение о введении платы за землю для всех транзитеров (белорусских, российских и других) 
в  соответствии с международными нормами.  В ближайшее время соответствующие документы будут  представлены на 
рассмотрение главе государства.

Правительство  высказалось  за  более  активное  привлечение  внешних  источников  из-за  рубежа  для 
финансирования строительства новых и модернизации старых электростанций.

По словам премьер-министра, в Москве был согласован баланс поставки нефти на 2007 год — он составляет 21,5 
млн.  тонн.  Уход  от  услуг  посредников  и  переход  на  прямые  схемы  реализации  нефтепродуктов  позволят  Беларуси 
сохранить нефтеперерабатывающий бизнес прибыльным.

Как было отмечено, инфляция в Беларуси в этом году должна остаться на запланированном уровне (не более 8 
%).

В Беларуси эффективно действует поддержка малообеспеченных семей. В бюджете 2007 года только для них 
заложено субсидий в объеме Br 13,2 млрд. на покрытие услуг в жилищно-коммунальной сфере. И эти цифры не подлежат 
пересмотру.

Сергей Сидорский заверил Президента, что не позже марта—апреля текущего года будут восполнены потери в 
объемах переработки, которые понесли НПЗ республики в январе.

Основные  экономические  показатели,  запланированные  на  2007  год,  выполняются,  в  том  числе  по  ВВП  и 
инвестициям. «Сегодня нет никаких оснований корректировать показатели социально-экономического развития страны», — 
добавил премьер-министр.

Александр  Лукашенко  в  целом  позитивно  оценил  предлагаемые  правительством  меры  по  нивелированию 
негативных последствий удорожания энергоресурсов. Белорусский лидер при этом отметил необходимость создать группу 
экспертов из Администрации Президента и Национальной академии наук, которая еще раз просчитает возможные варианты 
развития экономики в изменившихся условиях.

В ответ на предложение правительства пойти на сокращение некоторых инвестиционных программ Президент 
подчеркнул,  что  это  «допустимо  только  в  исключительных  случаях».  Белорусский  лидер  потребовал  обеспечить 
жесточайшую  экономию  бюджетных  средств.  Кроме  того,  на  совещании  Президент  Беларуси  поручил  правительству 
разработать ряд мер по экономии ресурсов в стране. Это задача всех предприятий, и в первую очередь энергоемких. Здесь 
— самые большие объемы импортируемых ресурсов. «Дисциплина, исполнительность, рачительность, бережливость — те 
вопросы, на которых мы должны заострить наше внимание. Мы должны в ближайшее время выработать ряд конкретных 
мер по экономии ресурсов. Непочатый край работы. Времени на раскачку нет», — заявил Президент.

Экономия  ресурсов  во  многом  зависит  и  от  населения  страны.  По  словам  главы  государства,  необходимо 
стимулировать людей максимально экономить энергию, воду и тепло, в том числе за счет установления счетчиков учета.

Александр Лукашенко сообщил, что по его поручению разрабатывается Директива № 3, посвященная вопросам 
экономии и бережливости как основам национальной безопасности. «Мы приняли две директивы. Первая – о дисциплине, 
персональную  ответственность  за  нее  несет  Государственный  секретарь  Совета  Безопасности.  За  вторую  директиву, 
направленную  на  борьбу  с  бюрократизмом  и  чванством  чиновников,  персональную  ответственность  несет  глава 
Администрации Президента.  Третья  директива,  которая  сегодня  разрабатывается,  — об экономии и бережливости  как 
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основах  национальной  безопасности.  Персональная  ответственность  за  ее  исполнение  будет  возложена  на  премьер-
министра страны», — подчеркнул белорусский лидер.

Председатель Правления Национального банка Петр Прокопович подчеркнул, что с учетом изменившихся условий 
поставок  энергоресурсов  будут  приняты  очень  жесткие  меры  ко  всем  банкам  по  неукоснительному  выполнению  всех 
доведенных нормативов. В случае невыполнения будет ставиться вопрос о снятии руководителей финансовых учреждений 
с должностей.

В  условиях  роста  стоимости  энергоресурсов  в  Беларуси  будут  предприняты  все  меры  для  поддержания 
стабильного курса национальной валюты и наращивания золотовалютных резервов. Международные резервные активы к 
концу пятилетки в Беларуси должны составить не $ 3 млрд., а $ 6 млрд.

На совещании было также отмечено, что Беларусь сегодня ни в коем случае не должна отойти от социально-
ориентированной экономики.

При этом Президент подчеркнул, что рано или поздно нашей республике придется жить в условиях мировых цен. 
«Но  я  сторонник  того,  чтобы у  людей  была  альтернатива:  использовать  газ  или  иные  источники  энергии»,  — сказал 
Александр Лукашенко.

Глава государства указал на необходимость активизировать работу по подготовке строительства АЭС в Беларуси.
Первый заместитель премьер-министра Владимир Семашко подробно остановился на предложениях по внесению 

изменений в Государственную комплексную программу модернизации основных производственных фондов Белорусской 
энергетической системы с тем,  чтобы скорректировать документ в  сторону  уменьшения зависимости,  прежде всего,  от 
поставок  природного  газа.  Кроме  того,  он  представил  на  обсуждение  изменения  в  топливно-энергетическом  балансе 
страны.

Министр финансов Николай Корбут проинформировал Президента о планируемых изменениях в бюджете в связи 
с повышением стоимости энергоресурсов.

Увеличение доходной части бюджета планируется в размере Br 0,9 трлн., расходной – на Br 1,3 трлн. Отдельные 
статьи расходов бюджета претерпят изменения, однако финансирование заработной платы, стипендий, пенсий и медицины 
будет приоритетным.

Министр  жилищно-коммунального  хозяйства  Владимир  Белохвостов  сообщил,  что  в  первом  полугодии  будет 
выдержано требование Президента о том, чтобы рост тарифов на услуги ЖКХ не превысил $ 5, а по итогам года — $ 10,8 в 
эквиваленте в расчете на среднюю двухкомнатную квартиру и семью из трех человек.

Белорусский лидер подчеркнул: рост цен на нефть и газ не должен привести к резкому скачку тарифов на услуги 
жилищно-коммунального хозяйства для населения.

Заместитель  главы Администрации  Президента  Леонид Анфимов  констатировал,  что  сегодня  Беларуси  через 
экономику пытаются навязать определенные правила игры, в том числе в политике.

По его словам, соответствующие структуры в республике должны научиться работать на упреждение в экономике, 
что позволит в случае изменения различных внешних факторов заранее разрабатывать шаги по минимизации негативных 
последствий как для народного хозяйства, так и для населения. Здесь важна роль экономической науки.

Леонид Анфимов особо отметил, что чиновники до сих пор не научились эффективно и оперативно работать с 
инвесторами, способствовать развитию частной инициативы.

Подводя итоги совещания,  Александр Лукашенко вновь подчеркнул: энергобезопасность — важнейший вопрос 
национальной безопасности Беларуси.

Президент  поручил  пересмотреть  Концепцию  энергетической  безопасности  и  повышения  энергетической 
независимости  Республики  Беларусь  и  Государственную  комплексную  программу  модернизации  основных 
производственных фондов энергосистемы страны. С этой целью будет создана рабочая группа во главе с председателем 
президиума Национальной академии наук Беларуси Михаилом Мясниковичем.

Александр  Лукашенко  потребовал  принять  незамедлительные  меры  по  энергосбережению,  а  также  по 
наращиванию удельной доли местных видов топлива в общем топливно-энергетическом балансе республики.

Правительству необходимо тщательно заняться вопросом по более рациональному использованию бюджетных 
средств. Позицию рационального собственника должны занимать все – от губернаторов до руководителей предприятий, 
особенно в регионах.

Александр  Лукашенко  заявил,  что  важнейшие  параметры  и  финансовые  показатели  прогноза  социально-
экономического  развития  на  2007  год  и  на  пятилетку  –  незыблемы.  Они  должны  не  только  выполняться,  но  и 
перевыполняться, указал Президент.

Президент  также  подчеркнул  необходимость  выполнения  всех  запланированных  программ  по  модернизации 
предприятий, в том числе в нефтеперерабатывающей отрасли.

Глава государства обратился к губернаторам, отметив, что на них ложится важнейшая задача в новых условиях 
обеспечить, с одной стороны, выполнение всех намеченных на этот и последующий годы социально-экономических задач в 
своих регионах, а с другой — сделать это за счет тех средств, которые выделены, добиваясь максимально бережливого и 
рачительного расходования финансов.

Президент также подчеркнул, что, как и было заявлено прежде, государство будет оказывать всю необходимую 
поддержку наиболее перспективным инновационным проектам в экономике.
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Переход к рыночным отношениям Беларуси и РФ
15.01.2007. БЕЛТА

Людмила Сац
Переход  к  рыночным  отношениям  Беларуси  и  России  должен  осуществляться  при  строгом  соблюдении 

нормативно-правовой  базы.  Об  этом заявил  15  января журналистам заместитель  премьер-министра  Беларуси  Андрей 
Кобяков.

По его словам, заявления российской стороны о том, что результатом достигнутых соглашений между Беларусью 
и Россией в  области  нефти и газа  якобы стало  то,  что российская сторона  в  скрытом виде субсидирует  белорусскую 
экономику на сумму порядка $5,8 млрд., не соответствуют действительности.

"Это, по меньшей мере, - неточные расчеты. А если сказать по правде, эти расчеты не основаны на действующей 
нормативно-правовой базе. Для того, чтобы такие оценки давать, надо исходить из экономики действующих соглашений и 
взаимных обязательств сторон", - сказал заместитель премьер-министра.

В основе взаимной торговли Беларуси и России лежит протокол о введении режима свободной торговли без 
изъятий и ограничений. По словам Андрея Кобякова, еще тогда, 11 лет назад, стороны сделали свой выбор и подтвердили 
ранее достигнутые договоренности по вопросам свободы транзита,  условиям сохранения военных объектов России на 
территории Беларуси. То есть,  никаких таможенных пошлин, ограничений во взаимной торговле не должно быть.  Этот 
принцип действовал 11 лет. "На его основании наше государство планировало свое развитие, инвестиции, модернизацию 
экономики", - подчеркнул вице-премьер.

При этом он отметил, что фактически за две недели до окончания 2006 года российская сторона сообщила об 
изменении условий взаимной торговли, в соответствии с которым "мы якобы должны нашим партнерам по уплате $3,6 
млрд. таможенных платежей за нефть, ввозимую в Беларусь". Правительство страны своевременно проинформировало 
российскую сторону о том, что нарушается указанный протокол, и что "фактически они нас подталкивают к тому, что мы как 
бы освобождаемся от обязательств по свободе транзита и условиям сохранения российский военных объектов", пояснил 
Андрей Кобяков.

Вице-премьер  подчеркнул,  что  Беларусь  не  пошла  на  нарушение  этих  принципов,  хотя  ее  пытались  в  этом 
обвинить, когда страна ввела плату за транспортировку нефти. "Никто не запрещал провозить нефть через территорию 
Беларуси. Мы не вводили ограничительных, дискриминационных мер по отношению к российской нефти. Поэтому обвинять 
нас в том, что мы пошли на выход из этого протокола, не надо", - отметил Андрей Кобякова.

По словам заместителя премьер-министра, стороны достигли соглашения, что торговля будет беспошлинной. "И 
вдруг,  когда  эти  пошлины выросли  до  определенных  размеров,  другая  сторона  решила,  что  чего-то  недополучает",  - 
пояснил он. Это происходило в силу того, что белорусская сторона выполняла свои обязательства. "Получается, что нас 
кто-то содержит. Но этого ни в коем случае нет. Никогда в отношении с нашими партнерами речи о том, что кто-то кого-то 
содержал, субсидировал или скрыто оказывал поддержку, не было", - сказал вице-премьер.

В соответствии с вышеназванным документом действительно, в случае, если применяются вывозные экспортные 
пошлины на какие-либо виды продуктов,  стороны должны договориться о  распределении сумм этих вывозных пошлин 
между бюджетами стран,  что и предлагала белорусская сторона.  Это фактически было сделано по итогам прошедших 
переговоров. "Вся разница в том, что белорусская сторона была вынуждена согласиться, чтобы эти вывозные пошлины 
платились не по результатам экспорта из Беларуси нефтепродуктов, а сразу при ввозе в нашу страну российской нефти для 
переработки.

Конечно,  это нарушение протокола, но это меньшее зло среди того,  что могло бы быть и что планировалось 
сделать с  1 января 2007 года,  когда была введена российская экспортная пошлина (около $180 за 1  тонну нефти)",  - 
отметил Андрей Кобяков. "Но сказать, что нам при этом подарили $2,6 млрд. не верно. Сначала нас искусственно назначили 
за что-то должными, хотя должниками мы себя не считали и считать не будем", - подчеркнул он.

Как  сказал  вице-премьер,  аналогичная  ситуация  складывается  и  по  газу.  "Российская  сторона  предъявляет 
претензии,  что  она  нас  якобы субсидирует  на  $3,2  млрд.  Знаете,  у  нас  есть  нормативно-правовая база,  надлежащим 
образом ратифицированная, которая является главенствующей по отношению к любым внутренним документам сторон. В 
частности,  подписано соглашение о создании равных условий субъектам хозяйствования Беларуси и России",  -  сказал 
Андрей Кобяков. То есть, при взаимной торговле стороны должны обеспечивать использование регулируемых цен, тарифов 
на основе складывающихся цен на внутренних рынках государств. Так, если Россия реализует свободное ценообразование, 
то Беларусь покупает товары по тем ценам, по которым Россия их продает. Но если Россия принимает решение о том, что 
цены на  газ  регулируются  государством,  то  в  соответствии  с  соглашением она  должна  будет  предоставить  Беларуси 
национальный режим.

Как пояснил заместитель премьер-министра, в обход этого соглашения Россия увеличила для Беларуси цену на 
газ более чем в два раза. "Мы понимаем правительство России. Они очень ответственно поступают по отношению к своему 
населению, понимая, что движение по ценам в 2007 году более чем на 15% вызовет негативную ситуацию в экономике 
России. Но почему-то белорусам в  два раза увеличивать цену можно. Вот такая помощь,  такая поддержка",  -  отметил 
Андрей Кобяков.

При этом он пояснил, что "Газпром" нигде таких условий, как в Беларуси не имеет". По меньшей мере, два района 
республики из 118 вырублено просекой и там положены трубы газопровода "Ямал-Европа".  Причем это собственность 
России на территории Беларуси. "Нигде в мире Россия стопроцентной собственности в виде трубопроводов не имеет, кроме 
как в Беларуси. Мы создали все условия, пошли на большие льготы (сотни миллионов долларов), когда строили газопровод 
"Ямал-Европа", когда разрешили беспошлинно на нашу территорию завозить целые комплексы оборудования, трубы для 
строительства. Мы это осознанно делали, понимая, что в обмен получим соответствующее соглашение с Россией", - сказал 
вице-премьер.

"Если уж обеспечивать мягкий переход к союзным отношениям, то нужно понимать, что и белорусская сторона не 
менее  мягко  поступит  с  объектами,  которые находятся  на  нашей территории.  Это  касается  и  платы за  землю,  и  тех 
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объектов, которые записаны в протоколе (военные объекты) и целый ряд других вопросов. Испытывать нас уже пытались. 
Мы можем адекватно на это реагировать, квалифицированно отстаивать свои позиции", - подчеркнул Андрей Кобяков.

Внеплановые расходы РБ на энергоносители в 2007
15.01.2007. БелГазета

Сергей Жбанов
Состоявшиеся на прошлой неделе российско-белорусские переговоры фактически не имеют прецедента. И дело 

даже не в том, что они продолжались до глубокой ночи, а в их предмете. Хотя и тут побит рекорд продолжительности: в  
первый день переговоры начались в 11 утра и закончились в час ночи по московскому времени. Круг обсуждаемых вопросов 
свелся  к  экспортным  пошлинам на  нефть.  Со  всеми  остальными  препятствиями  в  торгово-экономических  отношениях 
обещали разобраться в ближайшее время.

И  все-таки  можно  без  преувеличения  сказать,  что  реформе  торгово-экономических  российско-белорусских 
отношений дан старт. Для этого российскому президенту пришлось предать огласке не только сам механизм дотирования 
белорусской экономики, но и его цели. Политическая «обнаженка» из Кремля напоминала вечер вопросов и ответов под 
общей  рубрикой  «Скажи-ка,  дядя,  ведь  недаром?».  Российский  президент  задавал  разные  вопросы,  но  получал  от 
интеллектуалов из кабинета министров, по сути, один и тот же ответ:  «Увы,  даром». То есть безвозмездно, поскольку 
начиная с 1995г. российский бюджет не получил ни цента, ни копейки от продажи нефти Беларуси.

С самого начала существования нефтяного экспортного режима не было ни одного дня, когда бы Беларусь его 
выполняла. А в 2001г. РБ вообще вышла в одностороннем порядке из соглашения, выбрав момент, когда мировые цены 
пошли  резко  в  гору,  суля  республике  невероятные  доходы  за  счет  двукратной,  а  потом  и  трехкратной  разницы  с 
российскими экспортными  пошлинами.  Вот  откуда  ежегодный дополнительный навар  в  сумме  $3,7  млрд.  Причем для 
внутренних  нужд  республики  всего-то  было  нужно  4  млн.  т  российской  нефти,  а  оставшиеся  16  млн.  ежегодно 
перерабатывались и улетали, как горячие пирожки, в виде нефтепродуктов в самые демократичные страны Европы. И на 
естественный вопрос  Владимира  Путина «Почему же вы сразу не ввели экспортную пошлину на  нефть?»  последовал 
весьма далекий от экономики ответ.

Оказывается, российское правительство не пошло на это по трем причинам: из-за святой веры в порядочность 
союзника,  желания  любыми  путями  достроить  таможенный  союз  и  ощущения  необходимости  поддержки  белорусской 
экономики  в  ходе  предвыборной  кампании.  В  итоге  -  полное  разочарование  по  первым  двум  пунктам  и  никакого 
удовлетворения от  выполнения третьего. Мало того,  что понесли колоссальные затраты, так еще и потеряли время,  в 
течение  которого  можно  было  бы  постепенно  приучить  союзника  к  цивилизованным и  прозрачным правилам торгово-
экономического сотрудничества.

В Москве давно поняли, что прежний план строительства союзного государства по советским лекалам никуда не 
годится. Без экономических реформ в Беларуси объединение двух стран не состоится никогда. Поэтому наводить порядок 
решили  с  энергетики,  постепенно  сокращая  объемы  финансирования  белорусского  экономического  «чуда».  Причем  к 
плавным  действиям  россиян  подталкивала  не  природная  деликатность,  а  прямая  заинтересованность  в  сохранении 
надежного транзита по белорусским трубам и получении стабильных доходов от продажи нефти и газа в Европу.

Новые российские  веяния  -  прямое покушение  на  главный источник  доходов  Беларуси.  Поэтому белорусская 
делегация затягивала переговоры, не соглашаясь на введение россиянами полной экспортной пошлины на нефть. Но и 
Москва на этот раз уперлась, категорически отказавшись ее отменять и даже не желая обсуждать подобный вариант после 
состоявшегося публичного сеанса политических откровений. Мало того, что зря выброшены деньги на строительство союза, 
так еще и нанесен ущерб имиджу России как надежному поставщику нефтепродуктов на европейский рынок.

И, тем не менее, компенсации от Минска не потребовали. Более того, даже предложили белорусским братьям 
безвозмездную ежегодную субсидию на реформирование экономики. Например, в 2007г. ее величина могла бы составить 
$200-250  млн.,  уменьшаясь  с  каждым  годом  по  мере  адаптации  экономики  к  новым  условиям.  Однако  белорусская 
делегация без энтузиазма восприняла идею об экономических реформах.

В итоге компромисс союзники нашли, как и предполагалось, в пропорциональном разделе доходов от экспортных 
пошлин. Согласно выработанному решению, ставка экспортной пошлины при поставках нефти в Беларусь составит $53 за 
т.  Она  рассчитана,  исходя  из  части  экспортной  пошлины,  устанавливаемой  на  нефтепродукты,  экспортируемые  из 
республики.  В  2007г.  раздел  пошлин  будет  производиться  в  пропорции  70%  -  России,  30%  -  Беларуси,  в  2008г.  - 
соответственно 80% и 20%, в 2009г. уже 85% достанется России, а 15% - Беларуси. Жаль, но вариант с разделом 50% на 
50%, предлагавшийся белорусской делегацией, у россиян энтузиазма не вызвал.

Если Беларусь будет  строго выполнять подписанное соглашение,  то  дополнительные расходы республики  на 
оплату нефти в 2007г. должны составить $1,1 млрд. В случае нарушения условий соглашений расходы могут возрасти, 
поскольку тогда Россия имеет право в одностороннем порядке увеличить экспортную пошлину на нефть, поставляемую в 
республику.

Таким образом, с учетом новых цен на газ в 2007г. дополнительные расходы страны на энергоносители составят 
$2,2  млрд.  Сумма  для  белорусской  экономики  явно  некритическая.  Глядишь,  «Газпром»  рассчитается  за  12,5% акций 
«Белтрансгаза», и будет белорусскому бюджету небольшое облегчение в сумме $625 млн. И, конечно, не стоит забывать об 
экономических темпах развития, которые мудрое белорусское руководство обещало сохранить народу вместе с доходами 
при самом негативном исходе переговоров. Значит, этот год выдержим.

Российские перевозчики перестали быть "белой костью"
23.01.2007. Ежедневник
Андрей Александрович

На днях на смоленской таможне возникла очередь большегрузных автомобилей, следовавших из Калининградской 
области в Россию транзитом через Беларусь. К настоящему моменту эта пробка рассосалась, однако не исключено, что в 
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ближайшее время очереди на белорусско-российской границе появятся вновь. Белорусских перевозчиков эти проблемы 
никоим боком не касаются, а главная претензия россиян кроется в том, что их перестали считать… россиянами.

Как заявил главный государственный таможенный инспектор по взаимодействию со СМИ смоленской таможни 
Владимир  САФОНОВ,  очереди  из  транзитных  фур  стали  возникать  "после  введения  8  января  белорусской  стороной 
процедуры таможенного досмотра, приравнявшей жителей Калининграда к иностранным, а не российским гражданам". "В 
результате  большегрузные  автомобили  из  Калининградской  области  пропускают  через  территорию  Беларуси  только  в 
сопровождении конвоя, предварительно собрав в колонну. И когда такая колонна в количестве 90-140 машин приходит на 
смоленскую таможню, естественно, образуются очереди", - рассказал Сафонов агентству "Интерфакс".

При этом он отметил, что 17 января российско-белорусская граница в районе таможенного поста "Красная Горка" 
на несколько часов уже была блокирована дальнобойщиками из Калининградской области. "Так водители выразили свой 
протест против введения новых правил для калининградцев, тем более что за услуги сопровождения с каждой машины 
взимается 200 долларов. Дальнобойщики обещали, что эта акция протеста с их стороны не последняя", - подчеркнул В. 
Сафонов.

В Государственном таможенном комитете Беларуси к этим угрозам отнеслись спокойно и заверили, что никаких 
законодательных новшеств по поводу изменения условий пересечения белорусско-российской границы не вводилось. Но 
незаконодательные новаторства в отношении россиян были,  и в этом россияне сами виноваты. Так,  в нынешнем году 
Беларусь  усилила  режим  проведения  таможенного  контроля  на  белорусско-литовской  границе  в  отношении  грузов, 
перемещаемых из Калининградской области на остальную часть России и в обратном направлении. Такой шаг обусловлен 
результатами проведенных в 2005-2006 годах проверок, которыми было установлено, что для организации незаконного 
ввоза товаров на территорию нашей страны активно используется перемещение товаров по процедуре "Калининградского 
транзита".  Проверки,  в  частности,  установили,  что  47  партий  грузов  оценочной  стоимостью  около  10  млн.  долларов, 
следующих из  Калининградской области,  за пределы Беларуси так и не попали, а нелегально растворились на нашей 
гостеприимной земле.

Чтобы  контрабандисты  впредь  не  использовали  упрощенную  процедуру  транзита  российских  грузов  в  своих 
меркантильных целях, и была сделана обструкция в виде усиления таможенного контроля. Кроме того,  с 8 января при 
выдаче разрешения на транзит автомобилей, приобретенных за пределами Союзного государства, нашей стороной было 
прекращено принятие гарантийных сертификатов, подтверждающих уплату таможенных платежей, выданных российскими 
таможенными органами. Причиной принятия данного решения послужил отказ российской стороны возместить таможенную 
задолженность, возникшую в связи с недоставкой двух транспортных средств. Их перемещение осуществлялось также с 
использованием российских гарантийных сертификатов.

То есть во всех возникших осложнениях россияне вроде как сами виноваты. Белорусская таможня просто решила 
больше  не  закрывать  глаза  на  государственные  убытки  большими  солнцезащитными  очками  с  надписью  "Союзное 
государство". А протестов водителей фур у нас не боятся. По мнению таможенников, логисты перевозчиков в ближайшее 
время найдут возможность адаптироваться к новому режиму таможенного контроля.

Заместитель директора Белорусской ассоциации международных автомобильных перевозчиков  (БАМАП)  Иван 
МАНКЕВИЧ считает, что в российских проблемах виноваты сами россияне:

"Эти проблемы белорусских перевозчиков не касаются. Они касаются только российских. Однако законодательно 
никаких изменений не произошло, и правила как для россиян, так и для белорусов остались прежними. Проблемы же с 
очередями  на  смоленской  таможне,  я  думаю,  были созданы не  только  белорусскими конвоями,  но  и тем,  что Россия 
фактически осуществляет таможенное оформление и контроль въезда транспортных средств на белорусско-российской 
границе,  чего  не  делает  белорусская  таможня.  Нашей  белорусской  таможни  на  той  восточной  границе  нет.  Однако 
таможенное оформление россиян и без всяких изменений со стороны Беларуси периодически приводит к возникновению 
очередей на белорусско-российской границе".

Россияне меняют отношение к Беларуси не в лучшую сторону
30.01.2007. Белорусские новости

Елена Новожилова
Несмотря на нефтяную схватку и массированную словесную атаку белорусского президента, которую он сегодня 

ведет на Россию по двум направлениям:  экономическому — в виде угроз  арендной платы и политическому — в виде 
острастки дать разворот в сторону Запада, с которым у нас неожиданно возникли «единые ценности», более половины 
россиян все же верят,  что у Минска и Москвы все сложится.  Это свежие выводы социологов,  которые,  тем не менее, 
предупреждают: нынешняя размолвка может иметь долгосрочное влияние на отношение рядовых россиян к Беларуси и 
возможной интеграции с ней.

Еще вчера было трудно придумать, что же может в одночасье подорвать приятный во всех отношениях имидж 
братской  Беларуси  в  глазах  россиян.  «Образ  белорусов  в  российском  общественном  сознании  наделен  в  основном 
положительными характеристиками: надежные, спокойные, аккуратные, порядочные. Белоруссия всегда воспринималась 
едва ли не как единственный нелицемерный, настоящий союзник России. А ее президент много лет оставался одним из 
самых популярных в  нашей стране руководителей государств СНГ,  — отмечает генеральный директор Всероссийского 
центра изучения общественного мнения (ВЦИОМ) Валерий Федоров.  — Однако у  россиян есть серьезные вопросы по 
поводу строительства союзного с Белоруссией государства».

Первые же результаты социологических опросов, проведенные в России после энергетических баталий, показали: 
Лукашенко уже не олицетворяет государство, более благополучное в социальном плане. Кроме того, россияне заподозрили: 
а действительно ли Лукашенко хочет с нами объединяться?

Сегодня только 29% продолжают считать необходимым создание равноправного союза, 39% союз кажется вообще 
ненужным, а 22% — готовы принять Беларусь в состав России.

По данным ВЦИОМ, более половины россиян не видят за всем произошедшим скрытых политических мотивов: 
57% опрошенных полагают, что российское руководство демонстрирует принципиальный подход, направленный на переход 
к честным рыночным отношениям, и лишь 17% объясняют происходящее попыткой политического давления на Минск.
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Осенью  прошлого  года  исследования  зафиксировали,  что  Александр  Лукашенко  вызывал  уважение  у  19% 
россиян, симпатии — у 13%, разочарование — у 5%, недоверие — у 8%. Россияне также считали Лукашенко очевидно 
пророссийским политиком.

Что сегодня? Главным образом белорусский президент не вызывает у россиян ничего, а точнее безразличие — 
35%. Негативные эмоции возбуждает в целом у 36% (разочарование — 8%, недоверие — 12%, антипатия — 7%, осуждение 
— 5%, скепсис — 3%, ненависть — 1%). Позитивные тоже — у 36% (восхищение — 1%, надежда — 7%, симпатия — 8%, 
уважение — 15%, доверие — 5%). А вот любовь — 0%.

По  словам  В.Федорова,  «последние  два  года  показали,  что  мы  ощущаем  определенное  разочарование  в 
Лукашенко.  Во-первых,  потому  что  он  тормозит  на  практике  создание  Союзного  государства;  во-вторых,  ведет 
изоляционистскую  политику  и  препятствует  развитию  связей  Белоруссии  с  внешним  миром;  наконец,  эксплуатирует 
российские  ресурсы,  получает  дешевую  нефть  и  газ».  Негативные  черты,  за  которые  россияне  критикуют  Лукашенко, 
отметил он, — «это неразумная, по их мнению, антизападная позиция, стремление построить экономическое благополучие 
своей страны за счет российской нефти и газа, лицемерие по отношению к союзу с Россией: на словах — за, а на деле — 
против».

«Последние события, когда Лукашенко из чуть ли не единственного друга России вдруг превратился в ее жесткого 
оппонента, не прибавили ему популярности в России, — констатирует социолог. — Та часть россиян, которая и раньше 
смотрела на него с опаской, укрепляется в своем мнении, что это человек, думающий, прежде всего, о своей собственной 
выгоде,  а  не о  будущем союза России и Белоруссии.  А в  свете последних выражений благодарности США и странам 
Европы за их «взвешенную позицию» в конфликте с Россией стала очевидна спекулятивность его антизападной риторики, 
которая пугала даже многих симпатизантов Лукашенко в России».

Если облечь все в цифры, ситуация выглядит так. При том же уровне осведомленности, что и в прошлогоднем 
конфликте с  Украиной (80-85%) к  белорусской истории россияне проявили меньше интереса:  внимательно следили за 
ходом событий в 2006 году 40% опрошенных, в 2007 — только 23%.

Почти  половина  (45%)  считает  виновником  нефтегазового  конфликта  исключительно  белорусскую  сторону.  В 
схожей ситуации годичной давности 50% российских граждан обвиняли Украину. Треть опрошенных (32%) полагает, что 
разжиганию конфликта в равной степени способствовали обе стороны. Каждый десятый (10%), как и год назад, возлагает 
всю ответственность на российскую сторону.

Жесткость  позиции  России  продиктована  экономическим  прагматизмом,  убеждены  57%.  Каждый  пятый 
воспринимает жесткость России, как реакцию на недружественную политику Лукашенко. 9% полагают, что корни конфликта 
следует искать в стремлении России активизировать интеграционный процесс. 8% близка версия о том, что за конфликтом 
стоит желание руководства России ослабить позиции Лукашенко.

По мнению 35% опрошенных, интересы «Газпрома» и национальные интересы России совпадают, когда речь идет 
о  повышении тарифов  на  газ  для Беларуси.  Меньше тех,  кто  считает,  что  цены были повышены в  интересах  только 
государства  (26%)  или  только  газового  монополиста  (23%).  О  коммерческой  выгоде  «Газпрома»,  не  совпадающей  с 
интересами страны, чаще склонны говорить респонденты, не одобряющие курс президента Путина (35% из них).

«Победу»  Москвы признали 29%,  Минска  — 18%.  В  прошлом году  Россия «выиграла"  у  Украины с  большим 
отрывом:  33% против  18%.  О  взаимовыгодном  итоге  российско-белорусских  переговоров  говорят  23% опрошенных,  о 
взаимном проигрыше — 10%.

Прогноз развития российско-белорусских отношений скорее оптимистический: 54% считают, что между Москвой и 
Минском  в  итоге  сложатся  честные  и  взаимовыгодные  отношения;  не  разделяют  оптимизма  23%  респондентов, 
опасающихся, что Россия может потерять свою верную союзницу.

Оценивая  имиджевый  ущерб,  нанесенный  России,  каждый  второй  россиянин  (49%)  ответил,  что  белорусско-
российский нефтегазовый кризис никак не отразится на отношении Запада к России. 22% полагают, что поведение Москвы 
в кризисной ситуации скажется на отношении к ней в Европе скорее позитивно, 13% — негативно.

В  России  сегодня,  как  и  год  назад,  преобладают  сторонники  приоритета  экономических  интересов  страны 
(выраженных  в  стремлении продавать  газ  другим государствам по  рыночным ценам — 57%) перед политическими — 
сохранением льгот для дружественных (23%) и бедных (11%) стран.

«Время  красивых  мифов  ушло,  им  на  смену  пришла  эпоха  экономикоцентричного  прагматизма,  — заключил 
В.Федоров.  —  Люди  ставят  успех  любых  интеграционных  проектов  (будь  то  двусторонние  с  Белоруссией  или 
многосторонние) в зависимость, во-первых, от готовности элит объединяющихся стран перейти от деклараций к реальном 
делам, а во-вторых, от того, насколько равноправными, взаимовыгодными будут эти условия».

Как заметил эксперт,  «Россия сегодня — одна из  самых изоляционистски настроенных стран СНГ.  Около 1/3 
россиян отвергают любые варианты интеграционных объединений с кем бы то ни было. Из оставшихся только около 20% 
хотели бы жить в объединенном союзе четырех стран: России, Украины, Белоруссии и Казахстана. Другие интеграционные 
объединения, такие как СНГ или Евросоюз, популярны еще в меньшей степени. Интересно, что доля тех, кто хочет жить 
только в своей собственной стране, в России выше, чем в трех других государствах. Налицо разочарование в отношении к 
бывшим советским республикам».

Насколько зимние споры с Россией повлияли на настроения белорусского общества, пока неизвестно. Одно из 
последних  исследований  на  интеграционную  тему,  проведенное  Независимым  институтом  социально-экономических  и 
политических исследований (НИСЭПИ, Литва),  показывало:  как  и  в последние годы,  сторонники белорусско-российской 
интеграции составляют примерно половину, противники — от четверти до трети.

Чуть  ранее,  пытаясь  измерить  уровень  патриотизма  белорусов,  социологи  НИСЭПИ  выяснили,  что  57,6% 
белорусского населения, даже если бы у них появилась возможность переехать в другую страну, никуда бы не уехали. В 
Россию направились бы 4,3% (США — 7,2%, страны Балтии — 2,9%. Польшу — 5%, Германию — 11,4%). В результате еще 
одного опроса: «Каково ваше мнение о президенте России В.Путине, президенте США Дж.Буше и президенте Беларуси 
А.Лукашенко?», — открылось, что в основном положительное оно о Буше у 27,3% граждан Беларуси, о Лукашенко — у 
62,6%, о Путине — у 74,1%.
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Военные козыри Беларуси в игре с Россией
21.01.2007. Белорусские новости

Вячеслав Будкевич
Для  России  наиболее  проблематичным  является  радиотехническое  обеспечение  системы  противовоздушной 

обороны: сколь-нибудь быстро развернуть соответствующие подразделения вдоль белорусской границы невозможно.
С  началом  установления  тесных  отношений  между  двумя  странами  в  1996  году  Россия  не  отрицала,  что 

оказываемые  ей  Беларусью  услуги  в  сфере  обеспечения  военной  безопасности  весьма  значительны.  Военное 
сотрудничество долгое время оставалось священной темой.

Первый тревожный звонок прозвучал в феврале 2004 года, когда Россия не некоторое время оставила союзника 
без газа. Вот тогда-то Александр Лукашенко и напомнил о военных услугах. Ситуация повторилась на рубеже 2006-2007 
годов, когда большая политика опять вторглась в отношения военных.

Цену "военного козыря" эксперты оценивают в $20-25 млрд. Из чего складывается эта сумма?
В 1995 году были подписаны соглашения, закрепившие фантастически льготные условия нахождения в Беларуси 

двух военных объектов РФ — под Ганцевичами и Вилейкой. Здесь, правда, надо оговориться.  Пойти на такие условия 
Минск подвигли сложные обстоятельства: долги за российский газ нарастали снежным комом, а платить было нечем.

В 5 миллиардов долларов США оценивается ядерное оружие, окончательно выведенное из Беларуси без каких-
либо компенсаций в 1996 году. В $40 миллионов ежегодно обходится, как считают специалисты, содержание системы ПВО 
на западных границах союза. Содержание военных аэродромов, пограничной и таможенной инфраструктуры выливается 
еще в несколько десятков миллионов.

Ну, а главное слагаемое — та сумма, в которую влетело бы России воссоздание аналогов всего этого с нуля в 
случае разрыва союзнических отношений.

Естественно,  что о  "военном долге"  Москвы Минску  можно говорить лишь фигурально.  Нынешнее положение 
оформлено договорами и соглашениями. В их числе — ратифицированное белорусской стороной в 1999 году соглашение о 
совместном  с  Россией  использовании  объектов  военной  инфраструктуры  (пунктов  управления  войсками,  системы 
инженерного оборудования местности, инфраструктуры сил ПВО, аэродромов, узлов и линий связи, полигонов, арсеналов, 
баз и складов).

Поэтому, если вести речь об урегулировании всего комплекса межгосударственных отношений на прагматичных, 
рыночных принципах, придется коренным образом переделывать нормативную базу сотрудничества в военной сфере.

И если Москва и Минск решатся на такой шаг, то, скорее всего, первыми подвергнутся ревизии соглашения 1995 
года об условиях пребывания в Беларуси радиолокационной станции (РЛС) "Волга" системы предупреждения о ракетном 
нападении под Ганцевичами и радиостанции "Антей" около Вилейки. Эти соглашения заключены сроком на 25 лет.

Соглашение  о  РЛС  предусматривает,  что  на  время  его  действия  Беларусь  передает  в  пользование  России 
недвижимое  имущество  станции,  имевшееся  до  1992  года,  и  земельный  участок,  на  котором  она  расположена,  без 
взимания всех видов налогов, кроме налогов, связанных с хозяйственной деятельностью. Кроме того, ввозить в Беларусь 
материально-технические средства, необходимые для ввода РЛС в действие (поставлена на боевое дежурство в 2003 
году),  ее  использования  и  содержания,  Россия  имела  и  имеет  право  на  беспошлинной  основе.  Взамен  Россия 
предоставляет белорусской стороне на безвозмездной основе военные полигоны для проведения боевых стрельб войсками 
ПВО,  информацию  о  ракетно-космической  обстановке  и  содействует  оснащению  пунктов  управления  войсками  ПВО 
Беларуси необходимой аппаратурой.

По соглашению об "Антее" Беларусь также передает на период его действия в пользование России недвижимое 
имущество радиостанции (имевшееся до 1995 года) и земельный участок, на котором она расположена, без взимания всех 
видов  налогов,  кроме  налогов,  связанных  с  хозяйственной  деятельностью.  Взамен  российская  сторона  безвозмездно 
предоставляет  белорусской  информацию  о  порядке  передачи  сигналов  Государственной  системы  единого  времени  и 
эталонных частот Российской Федерации с использованием радиостанции "Антей".

По  истечении  срока  действия  соглашений  Россия  должна  вернуть  принадлежащее  Беларуси  недвижимое 
имущество в пригодном для эксплуатации состоянии, остальное демонтировать и вывезти.

В случае намерения досрочно выйти из соглашений одна сторона должна уведомить вторую за 12 месяцев.
По оценкам экспертов, аренда РЛС "Волга" стоит около $5 миллионов долларов в год. В оценке стоимости аренды 

"Антея" мнения расходятся. Одни называют $7 миллионов, другие — $200 миллионов (в такую сумму России обходилась 
аналогичная радиостанция на Кубе). 

 Сегодня российские военные говорят о том, что им важны военные объекты на территории Беларуси, однако, 
если Минск выдвинет непомерные требования, Москва способна изыскать адекватные альтернативы.

В свое время РЛС "Волга"  под Барановичами позволила России залатать дыру в системе предупреждения о 
ракетном нападении (СПРН) в связи с потерей станции в Скрунде (Латвия) в 1998 году. Сейчас россияне говорят, что с 
полным вводом в строй в конце этого года РЛС "Воронеж" в Лехтуси под Санкт-Петербургом "Волга" в Беларуси может 
потерять свое стратегическое значение.

Резон в этом действительно есть, поскольку зоны ответственности обеих станций практически идентичны — от 
северной Атлантики до северо-запада Африки. На опытно-боевое дежурство РЛС "Воронеж" поставлена в конце декабря 
2006 года. Новый принцип построения станции, оперативность, с которой она была введена в эксплуатацию, уже позволили 
российскому  военно-политическому  руководству  заявить  о  намерении  отказаться  от  аренды  устаревших  узлов  СПРН, 
действующих сейчас в странах СНГ.

По  словам российских военных,  есть чем подстраховать и вероятную потерю пункта управления подводными 
лодками под Вилейкой. Согласно информации бывшего начальника главного штаба ВМФ РФ адмирала Виктора Кравченко, 
однотипные радиостанции имеются под Новгородом и Краснодаром.  В то же время он признает, что "Антей" является 
"необходимым, важным (...) звеном в системе управления подводными силами". Дело в том, что у каждой станции — своя 
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зона  ответственности.  "Антей"  специализируется  на  регионе  Атлантики  и  Северного  Ледовитого  океана,  и,  по  мнению 
экспертов, заменить его также оперативно, как "Волгу", России вряд ли удастся.

С другой стороны, не трагичным для обеих сторон выглядит и вариант перехода к цивилизованным отношениям 
при эксплуатации "Волги" и "Антея". Россия, безусловно, в состоянии платить за их нахождение в Беларуси. Минск при этом 
потеряет возможность бесплатно тренироваться на российских полигонах, но платить за это в состоянии даже Таджикистан 
и Узбекистан. Средства на боевую подготовку войск ПВО в белорусской казне, безусловно, найдутся.

Другое  дело  —  полный  разрыв  соглашений.  Закрыв  "Волгу"  и  "Антей",  Беларусь  не  получит  ничего,  кроме 
разукомплектованного радара, который вряд ли можно приспособить под что-либо конверсионно-полезное,  и  огромного 
антенного поля с мощнейшим излучателем, работающем в диапазоне сверхдлинных волн. Правда, от узла связи может 
остаться  (в  случае  если  был  установлен  до  1995  года)  еще  и  автономный  источник  питания,  способный  обеспечить 
электроэнергией чуть ли не всю промышленность Вилейского района. Наконец, в результате закрытия российских военных 
объектов сотни граждан Беларуси потеряют работу.

Что касается других аспектов военного сотрудничества, которые могут стать картой в политико-экономическом 
споре  Минска  с  Москвой,  то  для  России,  наверное,  наибольшей  проблемой  является  радиотехническое  обеспечение 
системы противовоздушной обороны.

В один момент развернуть радиотехнические подразделения вдоль белорусской границы невозможно. Реализация 
программы  создания  единой  автоматизированной  радиолокационной  системы,  которая  объединит  технические  и 
финансовые возможности всех ведомств, обладающих средствами радиолокации, завершится только в 2010 году. И не 
факт, что в ней учтены сегодняшние реалии. Что уж говорить о создании полноценной ПВО на глубине от Смоленска — 
Брянска до Москвы!

Поэтому торговаться Минску можно. Только, не перегибая палку.

За Бугом готовятся к звездным войнам?
16.01.2007. Белорусская военная газета

Владимир Кожевников
В ближайшие дни начнутся официальные переговоры между Вашингтоном и Варшавой о размещении одной из 

трех сухопутных баз американского «ядерного щита» на территории Польши. Об этом объявил министр обороны Польши 
Радослав Сикорский.

Ракеты  в  Польше  –  кнопка  в  Штатах.  В  организации  национальной  противоракетной  обороны  особое  место 
Вашингтон  отводит  нашей  соседке  Польше.  Соединенные  Штаты  возобновили  работы  по  созданию  противоракетной 
обороны (ПРО) -- и теперь упрямо внушают европейцам, чтобы те не обращали внимания на пентагоновских генералов, 
которые называют систему ПРО национальной, то есть сугубо американской. В действительности она, мол, предназначена 
не только для удовлетворения американских интересов, но и страны НАТО сможет защитить от ракетного удара со стороны 
вероятного противника. Потому-то американцы-де и намереваются разместить в Старом Свете ее элементы.

Объясняют это тем, что система должна перехватывать баллистические ракеты на всей траектории их полета, в 
том  числе  и  на  старте.  И  еще:  она  должна  быть  эшелонированной.  А  территория  Польши  очень  уж  подходит  для 
строительства позиционного района ПРО.

Варшава  официально  согласилась  на  размещение  на  своей  территории  элементов  системы  ПРО,  включая 
противоракеты. Ну а Вашингтон себя ждать не заставил – еще минувшим летом группа экспертов министерства обороны 
США  посетила  Польшу,  выбрала  место  площадью  300  гектаров  для  строительства  девяти  шахт  с  ядерными 
противоракетами «гэ-би-ай» и даже смету составила. Строительство новой военной базы у границ Беларуси обойдется 
американским налогоплательщикам примерно в 3 миллиарда долларов.

Оборона,  конечно  же,  немыслима  без  разведки,  без  получения  информации  и  о  стартовых  площадках,  и  о 
запущенных ракетах. Важно вовремя отличить боеголовки от легких ложных целей, запустить ракеты-перехватчики и точно 
навести  их  на  цель.  Получать  такую  информацию  собираются  не  только  с  помощью  инфракрасных  датчиков, 
установленных на низкоорбитальных спутниках (СБИРС) или находящихся на геостационарной орбите (СТТС).  26 таких 
спутников будут выведены на орбиту лишь к 2010 году. Раньше бюджет не позволяет --  ведь запуск таких космических 
аппаратов обойдется в 21,8 миллиарда долларов. Куда проще контролировать небо с помощью наземных радаров, систему 
которых американцы и намереваются создать в Европе в первую очередь.

Многие представляют  себе ПРО как компьютерную игру в  космические войны,  в которых ракеты противников 
уничтожают  с  помощью лазеров.  Такое  представление  вообще-то  недалеко  от  истины,  игра  и  впрямь приблизилась  к 
реальности, --  баллистические ракеты действительно можно уничтожать со спутников-перехватчиков мощным тепловым 
лучом. Но сначала это решили делать с самолетов.

Лазерное оружие уже испытано на авиабазе Эдвардс в Калифорнии, и сейчас его устанавливают на самолетах 
«Боинг-747-400». В этом или, в крайнем случае, в будущем году два или даже три таких самолета Соединенные Штаты 
намерены рассредоточить у границ Беларуси. Они будут находиться в постоянной готовности к взлету для перехвата и 
уничтожения стартовавших баллистических ракет еще до момента отделения от них боеголовок.

Но  больше  всего  надеются  не  на  лазерный  луч,  а  на  противоракеты  --  как  мобильного,  так  и  шахтного 
базирования.  Это,  например,  противоракетные  комплексы  ТХААД  для  защиты  воздушного  пространства  на  больших 
высотах, система которых будет готова к будущему году, зенитно-ракетные комплексы «Пэтриот ПАК-3» и «Меадс» для 
поражения целей в плотных слоях атмосферы на малых расстояниях и уже упоминавшиеся «гэ-би-ай»…

Есть  и  еще  одна  составляющая  системы  ПРО  --  центр  управления  (командный  пункт).  То  есть  место,  где 
находится «красная кнопка». Впрочем, в Польше такую кнопку устанавливать не собираются – ее в случае чего нажмут в 
Соединенных Штатах, на пункте объединенного стратегического командования.

Кого же они боятся? Люди из Пентагона на этот вопрос ответят вам заученной фразой: «мирового терроризма». 
Словно  для  совершения  террористических  актов  не  существует  множества  и  более  простых  способов,  чем  запуск 
баллистических ракет.
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А еще скажут: решили, мол, противодействовать непредсказуемым «странам-изгоям», составляющим, по мнению 
вашингтонских политиков, пресловутую «ось зла».

Выступая с разных трибун, эти политики ничтоже сумняшеся нанизывают на «ось» и Кубу, и Северную Корею, и 
Зимбабве, и Иран. Хотя ни о какой угрозе со стороны названных государств и речи быть не может, просто расположены они 
в стратегически важных районах мира и не желают подчиняться диктату США… А в январе 2005 года, выступая в сенате, 
государственный  секретарь  США  Кондолиза  Райс  отнесла  к  ним  и  Беларусь.  Из  Минска  якобы  тоже  исходит  угроза 
национальной безопасности Соединенных Штатов и всех стран НАТО.

Не  будем  трогать  Кубу,  расположенную  в  другом  полушарии.  И  далекую  экзотическую  африканскую  страну 
Зимбабве --  тоже.  Что же касается Северной Кореи, расположенной на другом конце Евразийского континента,  то для 
защиты  от  этого  государства,  которое  и  на  карте  не  сразу  рассмотришь,  американцы  размещают  в  Японии  грозные 
противоракеты типа «Эгис», «Пэтриот» и прочие. При чем же тут Польша, скажите на милость?

Не в счет и Иран,  с которым Польша тоже явно не граничит,  – ведь против него американцы задействовали 
Израиль  в  программе  по  модернизации  противоракет  «Эрроу».  Так  что  на  кого  конкретно  будут  нацелены  ракеты  с 
американских  баз  в  Польше,  яснее  ясного.  На  карте  с  нанесенными  на  ней  позициями  американской  ПРО  четко 
вырисовывается пояс, охватывающий Союз Беларуси и России…

Напрашивается вывод: всякие разглагольствования о мифических «террористах из Зимбабве» -- все это не более 
чем дымовая завеса. Американцы создают систему противоракетной обороны для защиты от столь же мифической угрозы 
российского  ракетно-ядерного  оружия,  что  следует  и  из  некогда  секретных,  но  просочившихся  в  прессу  официальных 
документов Пентагона.

Это же предельно ясно из недавнего высказывания премьер-министра Польши Ярослава Качинского во время его 
визита в США. Он потребовал, чтобы Вашингтон защитил территорию Польши – «на случай агрессии со стороны восточных 
соседей». Именно так и сказал.

Игра вредная и опасная. Развертывание системы ПРО очень выгодно Соединенным Штатам во всех отношениях. 
Во-первых,  использовав  территорию  Польши,  можно  максимально  приблизиться  к  стартовым  позициям  в  России.  Во-
вторых,  отодвинуть  от  своих  границ  возможное  поле  боя.  В-третьих,  использовать  в  ракетно-космической  области 
европейский научный потенциал. И, в-четвертых, разделить с европейцами фантастические финансовые расходы, которые 
необходимы для создания ПРО.

Примечательно и то, что система ПРО, которую намереваются развернуть в Польше, – не стратегическая. Она 
предназначена для применения на ограниченном театре военных действий. То есть заранее предполагается, что театр этот 
должен  --  по  замыслу и  по  логике  --  разворачиваться  явно  не  в  Соединенных  Штатах.  И  славянской  стране  Польше 
уготована по вашингтонскому сценарию роль ракетного полигона… А в Пентагоне посмеиваются: пусть эти поляки рискуют, 
обеспечивая американцам безопасность!

Какую же такую пользу от американской ПРО получит Европа и, конкретнее, та же Польша, в которой намечается 
разместить огневые средства, дистанционно управляемые с территории США?

Невооруженным глазом видны одни только минусы: это и огромные финансовые затраты, которые запросто могут 
привести  к  экономическому  кризису  (при  явном подъеме  американской  экономики),  и  экологические  проблемы --  ведь 
боеголовки ракет-перехватчиков будут ядерными.

Противоракетную оборону входящих в НАТО стран Европы от ракетно-ядерных угроз американские стратеги даже 
не  рассматривают.  Ни  в  политическом,  ни  в  техническом  аспектах.  Ведь  создаваемая  система  предназначена  для 
контрударов по целям противника небольшим числом ракет большой дальности и большим числом -- малой и средней. Да и 
секторы ответственности радиолокационных станций, которые намереваются разместить в Старом Свете, обеспечивают 
ракетоопасные направления вовсе не для Европы, а для территории США.

Развертывание в Польше элементов системы ПРО Соединенных Штатов неизбежно приведет к созданию здесь 
дополнительной  сети  американских  военных баз  на  необозримо длительное  время.  В  результате  и  Польша,  и  другие 
страны Европы утратят свой суверенитет, не смогут принимать стратегически и политически важные решения. Они просто 
вынуждены будут следовать в фарватере воинственной американской политики. Причем даже в тех случаях, когда это 
совершенно невыгодно их правительствам.

Кроме того, система ПРО способна к самовозбуждению от неисправностей и внешних факторов. Есть риск того, 
что когда-либо произойдет непроизвольное срабатывание отдельных элементов космического эшелона системы.  А это 
приведет к тому, что другая сторона расценит происходящее как подготовку к удару -- и спровоцирует упреждающий… И 
все,  что  останется  от  результатов  перехвата  баллистических  ракет,  упадет  не  куда-нибудь  в  пустыню,  а  на  головы 
европейцев.

В  последние  годы  на  почве  антиамериканизма  сильно  увеличилась  террористическая  угроза.  Элементы 
американской противоракетной обороны на польской территории станут поистине красной тряпкой для быка, они могут 
являться первоочередными объектами для террористов. И последствия такой ситуации непредсказуемы.

Наконец, развертывание у границ с Беларусью американской системы ПРО вызовет взаимное недоверие, охладит 
и без того не идеальные межгосударственные отношения Варшавы и с нашей страной, и с Россией. Ведь именно в нашу 
сторону с польской территории планируют направить сектор обстрела противоракетных комплексов ТХААД.

Польская властная верхушка, однако, видит плюсы от участия в программах США -- в том, что она наберет-де 
политический  вес.  Общественность  же  склоняется  больше  к  тому,  что  лидеры  страны  окончательно  превратятся  в 
американских марионеток.

Газета  «Речь  Посполита»  провела  опрос  общественного  мнения  и  выяснила,  что  размещение  на  территории 
страны  американских  ракет  с  ядерными  боеголовками  не  одобряют  70  процентов  поляков.  Они  считают,  что  после 
размещения в стране объектов американской системы ПРО угроза террористических актов, и без того довольно высокая в 
связи с участием польского воинского контингента в военных действиях в Ираке, еще больше возрастет.

В этой ситуации Польша напоминает рискового игрока, который решил пойти ва-банк. Все поставили на кон: и 
безопасность,  и  независимость,  и  окружающую  среду.  Вот  только  ради  чего?  Будет  ли  выигрыш?  И  возможен  ли  он 
вообще?..
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ПРО  изначально  была  задумана  как  система,  которая  обеспечит  возможности  поражения  из  космоса  на 
территории любых государств любых целей, будь то ракета, судно или автомобиль. Это была фантастическая, на первый 
взгляд,  но  все-таки  осуществимая  идея  добиться  глобального  контроля  над  человечеством.  Ведь  такая  система, 
доведенная  до  совершенства,  избавит  от  необходимости  применять  при  проведении  специальных  операций  авиацию, 
наземные  и  морские  силы  с  участием  людей.  Таковы  имперские  амбиции  сверхдержавы,  взросшие  еще  во  времена 
«холодной войны» и сохранившиеся поныне.

Теперь, похоже, все возвращается на круги своя. Цели американских стратегов становятся все более прозрачными 
и откровенными: Соединенные Штаты продолжают целенаправленно и методично создавать разделительную линию между 
западноевропейскими и восточноевропейскими странами.

Они всячески стремятся существенно превзойти оборонный потенциал стратегических сил сдерживания Союза 
Беларуси  и  России,  не  жалеют  денег  для  того,  чтобы  добиться  односторонних  военных  преимуществ,  нарушить 
стратегическую стабильность в Европе и мире. Или, проще говоря, хотят получить возможность, прикрывшись ПРО как 
щитом,  нанести  из-под  него  первый  ракетно-ядерный  удар  по  России  и  ее  союзникам,  не  рассчитывая  при  этом  на 
адекватный  ответ.  По  замыслу  вашингтонских  стратегов,  одна  только  такая  возможность  даст  им  шанс  добиться 
глобального доминирования, позволит властвовать над Россией и ее партнерами.

«Холодная война» в условиях теплой зимы
15-22.01.2007. БР. Белорусы и рынок

Павлюк Быковский
Кризис заморозил строительство Союзного государства. Великой нефтяной белорусско-российской войне, которая 

длилась без малого всю минувшую рабочую неделю, предшествовали отравленный спорами по ценам на газ Новый год и 
спич  Александра  Лукашенко  на  рождественском  богослужении  в  Свято-Духовом  кафедральном  соборе.  Вопреки 
традиционному политическому амплуа, А. Лукашенко говорил не о построении с Россией единого Союзного государства, а о 
святости суверенитета Беларуси.

“Суверенитет и независимость не продаются ни за какой природный газ, ни за какую нефть. И даже я, как волевой 
человек, как глава государства, никогда бы не посмел этого сделать. Потому что я знаю последствия всего этого. Как бы ни 
было нам трудно, нам надо научиться жить на своем клочке земли и беречь его — может быть, не столько для нас, сколько 
для  наших  детей.  Поэтому  независимость  и  суверенитет  —  это  святое,  как  постулаты,  которые  проповедует  наше 
христианство”, — заявил 7 января А. Лукашенко, обращаясь к участникам праздничного богослужения.

В этот момент еще не остыли страсти, сопровождавшие переговоры по газу, в разгаре был обмен таможенными 
“любезностями” в отношении поставок российской нефти, поэтому намеки в выступлении президента не позволяли двоякого 
толкования — речь шла о России и ее руководстве. “Но и эти ресурсы не могут быть предметом шантажа или орудием 
шантажа нашего народа, — чеканил А. Лукашенко. — Поэтому я так категорично защищаю интересы нашего государства. И 
мы это делаем законно и цивилизованно. Сколько будет моих сил и сил у нашего правительства, мы будем защищать те 
завоевания, которые мы сегодня имеем. Но зависть — страшная вещь. Кому-то неймется из-за той зависти, что мы, не имея 
тех богатств, привели страну в порядок за короткий промежуток времени. Кому-то хочется опустить эту страну до того 
уровня, с которого мы выходили”.

И оптимистичный итог: “Этого никогда не будет. Мы все преодолеем. И я уверен, что вы даже не почувствуете той 
напряженности, которая сегодня складывается в связи с некоторыми экономическими вопросами. Мы полны решимости 
решить те проблемы, которые сегодня стоят перед нами...”

Из слов А. Лукашенко следует, что изменение политики России затрагивает не только экономические интересы 
белорусского государства. Затронута гордость — вещь, которую нельзя пощупать, которую нельзя измерить в кубометрах 
газа и баррелях нефти. Россия может в дальнейшем подсластить пилюлю, но раз уж поставлен вопрос о попытке унизить 
партнера,  раз  именно  в  такой  плоскости  оценивает  ситуацию  белорусский  президент,  то  уж  о  продвижении  вперед 
интеграционных проектов в ближайшей перспективе речь не идет. Вполне вероятно, что в скором времени и Беларусь, и 
Россия избавятся от внешних проявлений “холодной войны”, но особые отношения двух стран вряд ли будут походить на 
стремление объединиться.

...Еще  в  понедельник,  8  января,  могло  сложиться  впечатление,  что  белорусское  и  российское  руководство 
вступили в сговор, чтобы, имитируя конфликт, добиться повышения цены на нефть. Колебание цены действительно имело 
место, но было краткосрочным, ведь спекулянты ничего не смогли противопоставить теплой зиме, да и конфликт не мог 
длиться долго. Так оно и оказалось.

При  всей  своей  привлекательности  версия  о  сговоре  не  находит  подтверждения,  тем  более  что  участники 
конфликта стали угрожать друг другу полномасштабной торговой войной.

Накануне  Нового  года  эксперты  не  исключали  прекращения  поставок  газа,  но  нефть  была  вне  подозрений. 
Постфактум  многие  эксперты  удивляются,  как  “иногда  причины  самые  ничтожные  к  самым  серьезным  последствиям 
приводят”. Если верить объяснению Виктора Христенко Владимиру Путину, Россия с 2001 г. терпела то, что белорусская 
сторона  начала  самостоятельно  распоряжаться  экспортными  пошлинам  за  произведенные  из  российской  нефти 
нефтепродукты.

Почему же в 2006 г. терпение России лопнуло?
Как  и  в  2001  г.,  в  2006  г.  в  Беларуси  проходили  президентские  выборы,  то  есть  политическим  процессам 

поддержка была нужна. И они ее получили. Но после выборов начала нарастать напряженность между белорусским и 
российским руководством, в политической плоскости достигшая заявления А. Лукашенко, что суверенитет и независимость 
не продаются. То есть этот вопрос уже поставлен в повестку дня и не зря весь 2006 г. оппозиция просила Запад уберечь 
Беларусь  от  инкорпорации  в  состав  России?  Или  это  белорусские  власти  наводят  тень  на  плетень,  чтобы заставить 
партнера по переговорам пойти на уступки?

Еще до заключения 12 января в Москве межправительственного соглашения о мерах по урегулированию торгово-
экономического сотрудничества в области экспорта нефти и нефтепродуктов директор российского Института национальной 
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стратегии Станислав Белковский предрек в интервью агентству “Новый регион”, что переговоры закончатся рядом уступок с 
российской стороны в части введения экспортных пошлин на нефть, поставляемую из России в Беларусь. “Но главная 
проблема в том, что Россия и Беларусь из стратегических партнеров, создающих Союзное государство, превратились в 
противников, в страны, которые находятся в состоянии ”холодной войны", — сказал С. Белковский и добавил, что именно 
это будет играть определяющую роль в отношениях двух стран.

“Мелкие конфликты между странами будут носить перманентный характер. Лукашенко будет постоянно пытаться 
компенсировать возросшие затраты на газ, Россия по этому поводу будет возмущаться и пытаться торпедировать действия 
Лукашенко. Сейчас мы будем жить как два почти врага, во всяком случае, как две недружественные страны”, — убежден С. 
Белковский.

Независимый белорусский политолог Валерий Карбалевич придерживается иной точки зрения. В интервью корр. 
“БР”  В.  Карбалевич  сказал,  что,  по  его  мнению,  “после  этого  кризиса  отношения  Беларуси  и  России  станут  более 
спокойными,  продолжится  риторика  о  Союзном  государстве.  Понятно,  что  после  этих  событий  перспектива  Союзного 
государства отодвинулась еще дальше, но ни одна из сторон открыто заявить о том, что этот проект кончился неудачей, не 
решится. Поэтому я думаю, что каких-то серьезных изменений до избрания нового президента России не произойдет. А вот 
развитие событий после появления нового президента России трудно прогнозировать”.

По  мнению  В.  Карбалевича,  на  ближайшие  два  года  сохранится  status  quo,  если  на  переговорах  12  января 
действительно достигнут компромисс. Между тем тексты документов, ставшие результатом переговоров, пока недоступны 
общественности, а на словах представители и официального Минска, и Москвы не вполне однообразно трактуют результат 
своих  переговоров  по  транзиту  нефти.  Поэтому  эксперты  в  основном затрудняются  говорить,  какая  из  сторон  вышла 
победителем.

Но это на уровне государств.  Для белорусской политической сцены очень важно,  с чем из кризиса вышел А. 
Лукашенко персонально. За такой короткий срок социологи не успели зафиксировать те изменения, которые произошли 
(если произошли) в общественном сознании, поэтому пока можно опираться лишь на оценки экспертов.

“Я думаю, что Лукашенко попытался показать себя сильным политиком, — сказал В. Карбалевич. — И если после 
газовых контрактов создалось впечатление, что он все-таки уступил и показал себя немного слабым — и цену на газ не 
отстоял, и согласился продать половину ”Белтрансгаза": то его действия по введению сборов за транзит российской нефти 
через  Беларусь  снова  показали его  силу,  показали,  что  транзит  — мощный аргумент в  наших отношениях  с  Россией. 
Лукашенко тем самым восстановил свое реноме сильного политика. Скорее всего, в Москве была не победа, а ничья, но 
когда слабая сторона воюет с сильной, то ничья часто бывает целью слабой".

Между тем есть и противоположные мнения. Старший аналитик берлинского фонда “Наука и политика” (SWP) 
Райнер Линднер в интервью Deutsche Welle заявил, что энергетический конфликт между Беларусью и Россией серьезно 
подорвал позиции белорусского руководства.

 “Для  президента  Лукашенко  это  большой  психологический  удар,  быть  может,  более  мощный,  чем  распад 
Советского Союза, — считает Р. Линднер. — Его позиция, конечно, очень слабая. Не только в экономическом плане, но и в 
символическом. Потому что Россия больше не является надежным партнером для Беларуси. Это результат долгосрочных 
споров, имевших место в последнее время. Мы знаем, что президенты России и Беларуси друг друга не очень любят и, 
конечно,  российская  позиция  сейчас  больше  ориентируется  на  общенациональные  интересы.  Оба  государства  уже 
находятся в постидеологическом периоде. Идея Союзного государства больше не является фундаментом двусторонних 
отношений”.

В одном эксперты сходятся: кризис заморозил строительство Союзного государства и энергоносители в обмен за 
разговоры об интеграции уже не дают. Теперь на повестке дня задача, о которой А. Лукашенко упомянул на Рождество в 
Свято-Духовом кафедральном соборе: “Нам надо научиться жить на своем клочке земли”. Кажется, это наиболее насущная 
проблема, ведь уже через год речь будет идти не об увеличении в два раза цен на газ, а о переходе на мировые цены.

Вот тут тоже мнения экспертов совпадают: что делать в новых условиях, белорусские власти не знают или очень 
хорошо скрывают от управленцев среднего звена. Пока был замечен лишь один способ решения проблемы — помощь 
“старшего брата”.  Однако тот теперь,  кажется,  разучил стишок Агнии Барто про Лешу Копейкина и на любые просьбы 
отвечает вопросом: “Что ты мне за это дашь?”.  Антология русской поэзии ответа не содержит. Придется ответ искать в 
своем Отечестве.

Российские перевозчики перестали быть "белой костью"
23.01.07. Ежедневник

Андрей Александрович
На днях на смоленской таможне возникла очередь большегрузных автомобилей, следовавших из Калининградской 

области в Россию транзитом через Беларусь. К настоящему моменту эта пробка рассосалась, однако не исключено, что в 
ближайшее время очереди на белорусско-российской границе появятся вновь. Белорусских перевозчиков эти проблемы 
никоим боком не касаются, а главная претензия россиян кроется в том, что их перестали считать… россиянами.

Как заявил главный государственный таможенный инспектор по взаимодействию со СМИ смоленской таможни 
Владимир  САФОНОВ,  очереди  из  транзитных  фур  стали  возникать  "после  введения  8  января  белорусской  стороной 
процедуры таможенного досмотра, приравнявшей жителей Калининграда к иностранным, а не российским гражданам". "В 
результате  большегрузные  автомобили  из  Калининградской  области  пропускают  через  территорию  Беларуси  только  в 
сопровождении конвоя, предварительно собрав в колонну. И когда такая колонна в количестве 90-140 машин приходит на 
смоленскую таможню, естественно, образуются очереди", - рассказал Сафонов агентству "Интерфакс".

При этом он отметил, что 17 января российско-белорусская граница в районе таможенного поста "Красная Горка" 
на несколько часов уже была блокирована дальнобойщиками из Калининградской области. "Так водители выразили свой 
протест против введения новых правил для калининградцев, тем более что за услуги сопровождения с каждой машины 
взимается 200 долларов. Дальнобойщики обещали, что эта акция протеста с их стороны не последняя", - подчеркнул В. 
Сафонов.
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В Государственном таможенном комитете Беларуси к этим угрозам отнеслись спокойно и заверили, что никаких 
законодательных новшеств по поводу изменения условий пересечения белорусско-российской границы не вводилось. Но 
незаконодательные новаторства в отношении россиян были, и в этом россияне сами виноваты.  Так,  в  нынешнем году 
Беларусь  усилила  режим  проведения  таможенного  контроля  на  белорусско-литовской  границе  в  отношении  грузов, 
перемещаемых из Калининградской области на остальную часть России и в обратном направлении. Такой шаг обусловлен 
результатами проведенных в 2005-2006 годах проверок,  которыми было установлено, что для организации незаконного 
ввоза товаров на территорию нашей страны активно используется перемещение товаров по процедуре "Калининградского 
транзита".  Проверки,  в  частности,  установили,  что  47  партий  грузов  оценочной  стоимостью  около  10  млн.  долларов, 
следующих из Калининградской области, за пределы Беларуси так  и не попали,  а нелегально растворились на нашей 
гостеприимной земле.

Чтобы  контрабандисты  впредь  не  использовали  упрощенную  процедуру  транзита  российских  грузов  в  своих 
меркантильных целях, и была сделана обструкция в виде усиления таможенного контроля. Кроме того, с 8 января при 
выдаче разрешения на транзит автомобилей, приобретенных за пределами Союзного государства, нашей стороной было 
прекращено принятие гарантийных сертификатов, подтверждающих уплату таможенных платежей, выданных российскими 
таможенными органами. Причиной принятия данного решения послужил отказ российской стороны возместить таможенную 
задолженность, возникшую в связи с недоставкой двух транспортных средств. Их перемещение осуществлялось также с 
использованием российских гарантийных сертификатов.

То есть во всех возникших осложнениях россияне вроде как сами виноваты. Белорусская таможня просто решила 
больше  не  закрывать  глаза  на  государственные  убытки  большими  солнцезащитными  очками  с  надписью  "Союзное 
государство". А протестов водителей фур у нас не боятся. По мнению таможенников, логисты перевозчиков в ближайшее 
время найдут возможность адаптироваться к новому режиму таможенного контроля.

Заместитель  директора  Белорусской  ассоциации международных автомобильных перевозчиков (БАМАП)  Иван 
МАНКЕВИЧ считает, что в российских проблемах виноваты сами россияне:

"Эти проблемы белорусских перевозчиков не касаются. Они касаются только российских. Однако законодательно 
никаких изменений не произошло, и правила как для россиян, так и для белорусов остались прежними. Проблемы же с 
очередями на  смоленской  таможне,  я  думаю,  были созданы не  только  белорусскими конвоями,  но  и  тем,  что  Россия 
фактически осуществляет таможенное оформление и контроль въезда транспортных средств на белорусско-российской 
границе,  чего  не  делает  белорусская  таможня.  Нашей  белорусской  таможни  на  той  восточной  границе  нет.  Однако 
таможенное оформление россиян и без всяких изменений со стороны Беларуси периодически приводит к возникновению 
очередей на белорусско-российской границе".
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УКРАИНА
Хроника
16  января. Редакция  газеты  «Русичи»  распространила  заявление  об  «экстремистах»  незарегистрированной 

организации - Бахчисарайского меджлиса – «сеющих напряженность и угрозу мира в Крыму». Как отмечается в заявлении, 
текстом которого располагает крымский корреспондент ИА REGNUM, добившись переноса строительства православного 
храма в селе Голубинка, члены меджлиса «выбрали объектом нападения святыню православного мира - Свято-Успенский 
Бахчисарайский  монастырь».  Газета  приводит  полученный  ею  текст  обращения  меджлиса,  адресованного  голове 
Бахчисарая, председателю Бахчисарайского райсовета, председателю Бахчисарайской райгосадминистрации, начальнику 
РОМВД  Бахчисарайского  района,  прокурору  Бахчисарайского  района  и  начальнику  СБУ  Бахчисарайского  района.  В 
обращении говорится:  «Бахчисарайский  Региональный меджлис 05.12.2006г.  на  своем заседании рассмотрел вопрос  о 
провокационных действиях настоятеля Свято-Успенского монастыря и депутата Городского совета Саракопута, которые 
завезли  строительные материалы на  площадку  общего  пользования  (бывшее расположение  кафе «Мариамполь»)  при 
подъезде к комплексу «Зынджырлы медресе» с целью строительства… Настоятель монастыря продолжает делать попытки 
оградить площадку и поставить ворота, то есть закрыть дорогу, ведущую к «Зынджырлы медресе». Требуем немедленно 
отменить  незаконно  выданный  госакт  Свято-Успенскому  монастырю.  Незамедлительно  убрать  стройматериалы  с 
площадки.  Председатель  Бахчисарайского  регионального  меджлиса  А.  Чийгоз».Как  рассказали  корреспонденту  ИА 
REGNUM  в  редакции  газеты  «Русичи»,  она  отмечает  в  обращении  меджлисовцев  целый  ряд  несоответствий 
законодательству:  «данная  организация  не  является  официально  зарегистрированной,  как  требует  законодательство 
Украины; адрес, указанный в обращении является юридическим адресом городского государственного ЗАГСа, который был 
захвачен 10 лет назад и незаконно удерживается до сего времени, несмотря на нахождение в соседнем здании городского 
управления  СБУ;печать,  поставленная  на  заявлении,  -  не  государственного  образца,  а,  следовательно,  незаконно 
изготовленная».Как  заявил  лидер  православной  общественной  организации  Крыма  Павел  Буцай,  «государственный 
чиновник, увидевший такой документ, не должен принимать его к рассмотрению, а по большому счету - передать его в 
соответствующие органы для проведения  следствия по  законности  документа,  однако  все  государственные структуры, 
получившие меджлисовское послание, приняли его к  рассмотрению,  нарушив тем самым закон Украины».  Буцай также 
подчеркнул: нижняя площадка находится в исторических границах монастыря согласно государственному акту. А комплекс 
«Зындерлы  медресе»  исторически  имел  отдельный  въезд,  с  другой  стороны,  по  улице  Басенко,  который  до  сих  пор 
свободен и готов к использованию. Более того, братия монастыря неоднократно предлагала крымским татарам обустроить 
своими силами данную дорогу и въезд. Предложения остались без внимания.«В любом требовании экстремистов следует 
искать,  прежде  всего,  финансовые  интересы.  «Святые  врата»,  которые  необходимо  восстановить  в  Свято-Успенском 
Бахчисарайском монастыре, исторически находились перед въездом на нижнюю площадку монастыря, которая на данный 
момент является «кормушкой» для экстремистов, поскольку там расположены не законно действующие торговые точки. И, 
как нам стало известно, на 17-е января здесь готовится провокация со стороны меджлиса», - заявил Буцай.

16 января. Апелляционный суд Донецкой области подтвердил решение Ворошиловского районного суда Донецка 
о том, что Донецкий городской совет незаконно присвоил русскому языку статус регионального. Это решение было принято 
на  судебном  заседании  под  председательством  судьи  Любови  Денисенко.  Секретарь  Донецкого  горсовета  Николай 
Левченко назвал постановление суда безосновательным и не имеющим юридической базы, а также заявил о намерении 
обжаловать его в Верховном Суде Украины. По утверждению Левченко, Апелляционный суд "просто поленился защитить 
тот язык, на котором они сами разговаривают" На прошедшей 26 мая 2006 года сессии горсовета было принято решение о 
придании  русскому  языку  статуса  регионального.  Это  решение  было  оспорено  в  суде  прокуратурой,  и  15  ноября 
Ворошиловский районный суд  Донецка  отменил решение  городского совета.  В то же  время  суд  оставил в  силе  часть 
постановления, разрешив использовать русский в качестве языка делопроизводства, а также при контактах с населением, 
учреждениями и организациями. В 2006 году русский язык получил особый статус в ряде городов и областей Украины. 
Однако  после  того,  как  президент  республики  Виктор  Ющенко  поручил  правоохранительным  органам  проверить 
легитимность подобных решений, региональные прокуратуры оспорили их в суде. Несколько таких постановлений уже были 
отменены: так, русский язык потерял свой особый статус в Кривом Роге, Днепропетровске и Запорожье.

16  января. Лидеры  общественного  объединения  «Защитим  Украину»,  куда  вошли  национал-патриотические 
партии  Украины,  заявили  о  том,  что  22  января  в  Киеве  пройдет  акция,  посвященная  дню  Соборности  Украины, 
объединению  Востока  и  Запада.  Как  передает  корреспондент  «Нового  Региона»,  среди  организаторов  акции  такие 
политические партии, как Украинская Народная партия, Конгресс украинских националистов, партия «Собор», объединение 
«Просвита», Украинский союз писателей и другие. «Мы приглашаем всех живых украинцев прийти на софиевский майдан, 
для  того,  чтобы  политическая  сила,  которая  думает,  что  получила  реванш,  осознала,  что  Украина  никогда  не  будет 
сырьевым придатком России», – заявили организаторы нового Майдана.

При этом участники будущей акции призывают экс-министра МВД Юрия Луценко, который сейчас возглавляет 
политическое объединение «Народная оборона», присоединиться к этой акции. По словам одного из организаторов акции, 
известного писателя Дмитрия Павличко, «Россия продолжает процесс порабощения Украины». «Ей выгодно держать ее в 
состоянии  региональной  политики  и  постоянно  противостояние  Востока  и  Запада.  Но  украинская  нация  должна 
консолидироваться»,  –  считает  Павличко.«Мы  никогда  не  будем  колонией  России  и  Европы,  а  политики,  которые  не 
заинтересованы в этом, будут сметены новыми майданами»», – заявил он.

16 января. В  Донецке прошел семинар посвященный 353-й годовщине Переяславской Рады.  Организаторами 
семинара  «Воссоединение  русских  земель»  выступила  общественная  организация  «Донецкая  республика»,  передает 
корреспондент «Нового Региона». «Не правильно говорить о воссоединении русского и украинского народов», – сказал 
корреспонденту  «Нового  Региона»  председатель  «Донецкой  республики»  Александр  Цуркан.«Это  было  воссоединение 
единого русского народа. Посмотрите документы, там нигде не фигурирует Украина, а только войско Запорожское, которое 
и заключило договор с МосквойУкраина и Польша не хотят строить энергетическое счастье на несчастье Белоруссии
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16 января. Украина намерена строить гармоничные отношения с Россией и Европой в поставке энергоносителей. 
Об  этом  на  брифинге  в  Киеве  заявил  Секретарь  СНБО  Украины  Анатолий  Гриценко.  «Необходимо  знать  сущность 
конфликта России и Белоруссии. Россия и Белоруссия имели отношения, отличные от тех, которые Россия имела с другими 
странами  в  вопросах  поставки  газа  и  нефти  и  реагировать  на  ситуацию,  не  зная  этой  сущности,  это  все  равно,  что 
пользоваться формулой построения счастья на чужом несчастье», – сказал Гриценко. «Это политика на один день»,  – 
добавил он. «Если кто-то думает, что мы будем на чужом несчастье строить счастье, то это не так», заявил секретарь 
СНБОУ.  Он  добавил  также,  что  Украина,  как  и  Польша  имеют  двойной  статус  стран  потребителей  и  транзитеров 
энергоносителей. По его словам, это создает необходимость поиска механизма гармонизации отношений между странами 
транзитерами,  потребителями  и  производителями  энергоносителей.  «В  противном  случае  будет  действовать  другая 
формула: ты умер сегодня, а я умру завтра», – считает Анатолий Гриценко. «Если кто-то думает нейтрализовать действие 
провода «Дружба», то это безрукая политика», – уточнил Гриценко, передает корреспондент «Нового Региона». В свою 
очередь глава Бюро Совета Нацбезопасности и обороны в Республике Польша Владислав Стасяк подчеркнул, что Польша 
также  заинтересована  в  стабильности  отношений  между  всеми  субъектами.  «Вызовы,  которые  стоят  перед  нашими 
государствами – обеспечить нормальное функционирование наших стран. Вместе с Украиной мы бы хотели вести такую 
политику в сфере энергетической безопасности, чтобы предотвратить серьезные потрясения», – заявил Стасяк. «Мы бы 
хотели, чтобы Украина и Белоруссия стали надежными кратерами энергетической безопасности Европы», – добавил он.

16 января. Министр иностранных дел Украины Борис Тарасюк считает, что президент Виктор Ющенко и премьер-
министр  Виктор  Янукович  имеют  общие  стратегические  цели  вступления  в  НАТО,  но  разные  взгляды  относительно 
временных рамок. Об этом Тарасюк сказал в интервью газете «Дело». «После формирования правительства во главе с 
Януковичем оказалось, что президент и премьер имеют общие стратегические цели вступления в НАТО, но разные взгляды 
относительно  временных  рамок»,-  сказал  он.  Министр  надеется,  что  запланированный  на  14  февраля  круглый  стол 
приведет к сближению позиций как президента, так и правительства в вопросах членства в НАТО.Тарасюк напомнил, что в 
апреле  2005  года  Украина  и  НАТО  перешли  на  интенсифицированный  диалог.  К  сожалению,  отметил  он,  в  силу 
затянувшихся  внутриполитических  дискуссий  темп  несколько  потерян.  Тарасюк  сказал,  что  не  является  сторонником 
проведения  референдума  о  вступлении  Украины  в  НАТО.  «Лично  я  не  являюсь  сторонником  референдума.  Но  если 
политические силы определили это как необходимость, значит, нужно готовиться», - сказал он, передает ForUm. При этом 
Тарасюк отметил, что готовиться к проведению референдума нужно не для того, «чтобы устроить провокацию», а для того, 
чтобы помочь гражданину, обществу узнать о том, что же такое НАТО и каким образом отразится возможное членство 
Украины  в  НАТО  на  положение  того  же  гражданина.  По  мнению  министра,  с  этой  целью  должна  быть  проведена 
действенная  информационная  кампания.  Глава  МИД напомнил,  что опросы общественного  мнения говорят  о  том,  что 
половина общества не имеет достаточной информации о НАТО. «Только после того как мы достаточно проинформируем 
общество, можно будет проводить референдум», - считает он. По словам Тарасюка, основополагающий документ НАТО не 
обязывает государство проводить референдум. В практике новых членов НАТО известны три случая, когда проводились 
такие референдумы и имели рекомендательный характер: Словакия, Венгрия и Словения. Министр отметил, что в случае с 
Украиной «мы имеем свою историю». «Тема НАТО активно использовалась в целях политических спекуляций со стороны 
наших оппонентов как во время президентской кампании 2004 года, так и во время парламентской кампании 2006 года. 
Естественно,  что эта антинатовская риторика оказала свое влияние на общественное мнение.  Цель спекулянтов была 
получить как можно большее количество голосов, которых они не набрали», - добавил он.

17 января. В 14.40 по московскому времени, остановилось сердце одного из лидеров Партии Регионов Евгения 
Кушнарева. Не смотря на сообщение секретаря харьковского горсовета Геннадия Кернера о смерти Кушнарева, медики 
пытаются его реанимировать. Во вторник, 16 января, депутат получил тяжелое огнестрельное ранение во время охоты. 
Обстоятельства происшедшего до сих пор не выяснены. В ходе хирургической операции Евгению Кушнареву удалили почку 
и часть кишечника. Также у депутата ранением повреждена печень и брюшная полость. Евгений Кушнарев был лидером 
исторического  съезда  в  Северодонецке,  заявившего  о  непризнании  президентства  В.  Ющенко,  и  начале  создания  на 
Украине Юго-Восточной автономии. До последнего момента Кушнарев оставался виднейшим деятелем Партии Регионов. 
Его отличали мужество, выдержанность и природная интеллигентность

17  января. Не  смотря  на  усилия  медиков,  заместитель  председателя  Партии  Регионов  Евгений  Кушнарев 
скончался  от  полученного  им  во  время  охоты  пулевого  ранения.  Евгений  Кушнарев  выехал  на  охоту  рано  утром  в 
сопровождении четырех друзей и водителя, в том числе народного депутата Дмитрия Шенцева, который позже этот факт 
отрицал. Село Червоный шахтар Изюмского района, в окрестностях которого собирались охотиться господин Кушнарев и 
его спутники, расположено приблизительно в 130 километрах от областного центра. Охотились на волков. Приблизительно 
около 14 часов, когда группа на машинах объезжала местное лесничество, дорогу им перебежал волк. Остановившись, 
охотники выскочили из машин и начали стрельбу. После очередного выстрела Евгений Кушнарев упал недалеко от дороги, 
среди деревьев. В правоохранительных органах утверждают, что непроизвольный выстрел был произведен из карабина 
"Сайга",  якобы  принадлежащего  заместителю  директора  харьковского  завода  "Точприбор"  Дмитрию  Завальному.  По 
некоторым, неподтвержденным данным, именно ему принадлежат угодья, где проходила охота. В Изюмскую центральную 
районную больницу депутат был доставлен на автомобиле Toyota LandCruiser два часа спустя – ближе к 16 часам. Врачи 
обнаружили  у  него  сквозное  ранение  брюшной  полости  и  констатировали  большую  потерю  крови.  Евгений  Кушнарев 
находился в состоянии болевого шока. Пуля калибра 7,62 вошла в брюшную полость в области печени и вышла сзади, 
задев правую почку. Милицией были опрошены пять участников происшествия. Все усилия следствия были направлены на 
поиск пули, ранившей депутата. Изюмская межрайонная прокуратура возбудила уголовное дело по факту огнестрельного 
ранения, квалифицировав его как несчастный случай.

Узнав о смерти своего заместителя, друга и соратника, премьер-министр Украины В. Янукович принял решение 
прервать  свой  визит  в  Турцию.  55-летний  Евгений  Кушнарёв  в  Верховной  Раде  5-го  созыва  занимал  должность 
председателя  парламентского  Комитета  по  правовой  политике,  а  также  заместителя  председателя  фракции  Партии 
регионов в парламенте. С 1994 по 1996 год Кушнарёв работал председателем Харьковского городского совета, с 1996 по 
1998 год — председателем Администрации Президента.

С 2000 по 2004 год Кушнарёв был губернатором Харьковской области.
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В  июне  2005  года  Генеральная  прокуратура  предъявила  Кушнарёву  обвинение  в  посягательстве  на 
территориальную целостность и неприкосновенность Украины. В конце сентября 2006 года Кушнарёв заявил о закрытии 
уголовного дела против него.

Кушнарёв  являлся  кандидатом  экономических  наук,  автором  историко-краеведческой  книги  "Сто  шагов  по 
харьковской  земле",  а  также  документально-публицистической  книги  "Конь  рыжий.  Записки  контрреволюционера".  Был 
твердым защитником прав русскоязычного населения Украины и поборником сближения с Россией. У Евгения Кушнарева 
осталась жена, двое детей и двое внуков.

17 января. Львовский горсовет единодушно принял решение о том, что все ветераны ОУН-УПА (по подсчетам 
горсовета, около 700 человек), проживающие во Львове, получают 100-процентную льготу по оплате коммунальных услуг. В 
то время, как ветераны Великой Отечественной войны, проживающие во Львове, получают лишь 50-процентную скидку. 
Городские депутаты Львова выразили надежду, что такие же льготы будут распространены на ветеранов-бандеровцев, 
проживающих в Львовской области.

17 января. Украина вдвое снизила сборы с танкеров, принимающих нефть на терминале «Южный», в надежде 
заполнить  трубопровод  «Броды-Одесса»  сырьем  из  России,  столкнувшейся  с  проблемами  поставок  через  соседнюю 
Белоруссию.

До  31  декабря  2007  года  установлена  скидка  в  размере  50%  для  сборов  и  платежей  за  услуги,  которые 
предоставляются судам в морских портах Украины, а также для судов, которые заходят под загрузку-разгрузку нефтью на 
нефтетерминал «Южный».

При этом скидка будет действовать лишь при условии, что общий объем перевалки нефти составит не менее 9 
млн тонн и перевалка будет производится в соответствии с графиком, утвержденным правительством. В частности, график 
перевалки предполагает, что в первом квартале 2007 года терминал, завершающий маршрут «Броды-Одесса», примет 1,5 
млн тонн нефти, во втором квартале — 2,1 млн тонн, в третьем — 2,8 млн и в четвертом — 2,6 млн тонн нефти. Приказ 
министерства  транспорта  Украины  предусматривает,  что  в  случае  невыполнения  квартального  графика  скидка  на 
следующий квартал не предоставляется.

18 января. Как сообщает "Новый Регион", МВД Украины отрабатывает все возможные версии ранения одного из 
лидеров Партии Регионов Украины Евгения Кушнарева, в том числе и версию о преднамеренном убийстве. По информации 
сайта ForUm, об этом в эксклюзивном интервью изданию сообщил глава Департамента по связям с общественностью МВД 
Украины Константин Стогний. Он напомнил, что возбуждено уголовное дело по ст. 128 УК Украины "Неосторожное тяжкое 
или  средней  тяжести  телесное  повреждение".  Сейчас  проводится  досудебное  следствие.  Стогний  отметил,  что 
отрабатываются все возможные версии ранения Кушнарева. "Милиция должна проверять все версии, начиная с самых 
невероятных. Они должны либо отбрасываться, либо подтверждаться. По мере возможности, пожалуй, их отбросят. Но пока 
что  рассматриваются  все  до  единой  версии:  покушение,  убийство,  преднамеренное  убийство.",  -  пояснил  глава 
департамента МВД.  По его словам,  создана специальная следственно-оперативная группа, в состав которой включены 
квалифицированные  работники.  На  данный  момент  назначено  более  десяти  экспертиз,  собираются  материалы, 
допрашиваются свидетели, участники инцидента. Конкретные фамилии, однако, не были названы: тайна следствия. Как 
сообщал  "Новый  Регион",  вследствие  тяжелого  огнестрельного  ранения,  полученного  накануне,  Евгений  Кушнарев 
скончался, не приходя в сознание, несмотря на все попытки врачей спасти ему жизнь.

18 января. Спикер Верховной рады Александр Мороз подпишет Закон «О Кабинете министров» только в том 
случае, если его не подпишет президент Виктор Ющенко. Об этом Александр Мороз заявил на пресс-конференции в Киеве, 
передает корреспондент «Нового Региона». «Закон Кабмине имеет часть статей, которые не прямо нарушают Конституцию, 
а которых нет в  Конституции»,  – сказал Мороз.  В частности, по словам спикера украинского парламента,  это касается 
нормы, когда коалиция может на 16 день внести кандидатуру на пост премьера, если этого не сделает президент в течение 
15 дней, прописанных в Конституции. «Поскольку такой нормы, как внесение кандидатуры на 16 день, нет в Законе, то это 
может стать предметом для рассмотрения в Конституционном суде», – считает Мороз. «Я настроен, что некоторые статьи 
не соответствия Конституции, а их 3-5, будут изъяты из этого закона и в дальнейшем он будет нормально работать», – 
заявил спикер. При этом Александр Мороз сказал, что он готов подписать закон о Кабинете министров, принятый верховной 
Радой  в  минувшую  пятницу,  только  в  том  случае,  если  его  не  подпишет  президент.«Я  постараюсь  убедить  Ющенко 
подписать подписать Закон «О Кабмине»,  с одновременным направлением его в Конституционный суд. Я не хотел бы 
основывать традицию подписания законов, которые не подписывает президент. Но если он этого не сделает, то согласно 
Конституции, я должен буду подписать его безотлагательно», – заключил спикер.

18  января. Массовым  побоищем  с  большим  количеством  пострадавших  закончилась  сегодня  утром  попытка 
освобождения  земельного  участка  в  Симферополе,  захваченного  группой  крымских  татар.  Крымские  татары закидали 
камнями правоохранителей и представителей фирмы-собственника земли.

Рано  утром сотрудники  фирмы «Олви-Крым»  в  сопровождении  милиции появились  на  самозахвате  в  районе 
улицы Балаклавской, где на захваченном участке татары успели возвести несколько десятков каменных домиков (сами 
захватчики называют их «макетами домов»). С участка выдворили дежурную группу самозахватчиков, после чего рабочие 
начали возводить забор, вокруг территории, принадлежащей фирме. Однако очень скоро к месту событий подтянулась 
татарская «группа поддержки», возглавляемая Даниялом Аметовым – советником крымского спикера Анатолия Гриценко и 
руководителем целого ряда самозахватов на территории крымской столицы. Подкрепление оттеснило милицию, сломало 
только что возведенный забор и забросало камнями  правоохранителей.  Очевидцы утверждают,  что видели множество 
людей,  которым  оказывали  помощь  врачи  «Скорой  помощи».В  настоящий  момент  милиция  отступила  на  некоторое 
расстояние от самозахвата и не предпринимает попыток штурма или задержания наиболее активных участников побоища. 
В свою очередь, соратники Аметова полностью восстановили контроль над захваченным участком.

18 января. Президент Украины Виктор Ющенко заявил, что Украина готова пойти на уступки на переговорах по 
делимитации границы с Россией по Керченскому проливу. По его словам, Украина готова заключить с Россией соглашения 
относительно судоходства, экологической безопасности и использования пролива оборонными ведомствами в обмен на то, 
чтобы граница между государствами прошла по линии, которая служила административной границей во времена СССР. 
Ющенко также указал, что Москва и Киев до сих пор не договорились по вопросу Черного и Азовского морей. По поводу 
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последнего стороны договорились об исходных точках делимитации границы на обоих берегах.  В то же время Россия 
предлагает использовать Азовское море совместно, а Украина настаивает на четком делении по серединной линии.

18 января. Экс-министр иностранных дел Украины Б.Тарасюк будет привлечен к уголовной ответственности. По 
возвращении экс-министра иностранных дел Б.Тарасюка из Чехии, он будет привлечен к уголовной ответственности. Об 
этом украинским СМИ сообщил лидер Компартии Украины Петр Симоненко. По его словам, «после возвращения Тарасюка 
из Чехии его надо привлечь к уголовной ответственности, ибо он продолжает выполнять функции от имени государства, 
хотя не имеет на это права... Ведь он нелегитимное лицо! Он нарушает Конституцию Украины и не считается с решением 
Верховной Рады, которая отправила его в отставку».

Согласно основному закону Украины,  парламент утверждает и снимает с должности всех министров, включая 
министра  МВД  и  МИД,  кандидатуры  которых  вносятся  президентом.  "Несмотря  на  то,  что  Президент  вносит  эти 
кандидатуры,  парламент  может  их  снять.  Парламент  уже  дал  ответ  по  Тарасюку.  Но  он  продолжает  грубо  нарушать 
международные  нормы,  законодательство  Украины.  Я  уверен,  что  по  приезду  его  должны  арестовать»,  —  сообщил 
П.Симоненко.

Напомним, что апелляционный суд Киева 4 января отменил решение Шевченковского районного суда украинской 
столицы от  5  декабря  2006  года  о  приостановлении действия постановления  Верховной  Рады об  увольнении  Бориса 
Тарасюка  с  должности  министра  иностранных  дел.  Не  смотря  на  это  Тарасюк  отправился  в  Чехию  с  "официальным 
визитом".

19 января. Как сообщил народный депутат от фракции блока «Наша Украина» Анатолий Кинах, Ющенко готов на 
компромисс по закону о Кабмине. Как передает УРА-Информ, об этом депутат заявил на пресс-конференции в Киеве.

– Преодоление вето Президента на закон о КМУ создало серьезное напряжение, потому что ряд статей этого 
закона серьезно нарушает  Конституцию.  Президент готов  пойти  на компромисс,  он считает,  что ситуацию необходимо 
исправлять в самые короткие сроки, и поэтому наложил повторное вето на закон и требует, чтобы из закона были изъяты 
статьи, нарушающие Конституцию, – сообщил Кинах.По мнению политика, только при соблюдении этого условия закон о 
КМУ  будет  проголосован.Кинах  подчеркнул,  что  ему  не  хотелось  бы,  чтобы  Конституционный  Суд  стал  источником 
регулирования провластных полномочий. – Необходимо искать политический компромисс, – заключил депутат. Напомним, 
Верховная  Рада  Украины  21  декабря  2006  года  приняла  правительственный  вариант  Закона  Украины  «О  Кабинете 
Министров  Украины»,  отклонив  законопроект  о  правительстве,  поданный  Президентом.  12  января  Верховная  Рада 
преодолела вето на закон о Кабмине.  При этом парламент не поддержал ни одного из 42 предложений Президента к 
данному закону.18 января Президент заявил, что повторно ветирует закон о Кабмине, поскольку текст закона, который был 
одобрен  12  января  и  поступил  ему  на  подпись,  отличается  от  предыдущей  редакции  Закона  Украины  «О  Кабинете 
Министров Украины», которая была принята парламентом 21 декабря 2006 года и подписана председателем Верховной 
Рады.Сегодня  в  ВР  заявили,  что  оснований  для  ветирования  закона  о  Кабмине  не  существует,  а  председатель  ВР 
Александр Мороз направил письмо Ющенко, в котором просит подписать Закон Украины «О Кабинете Министров Украины».

19 января. Президент возвратил со своими предложениями для повторного рассмотрения Верховной Радой Закон 
«О Кабинете Министров Украины». В соответствии с частью второй статьи 94 Конституции Украины, Президент возвратил 
со своими предложениями для повторного рассмотрения Верховной Радой Закон «О Кабинете Министров Украины».

Предложения  Президента  Украины во  время  рассмотрения  закона  на  пленарном заседании Верховной  Рады 
Украины будет представлять первый заместитель главы Секретариата Президента Украины – представитель Президента 
Украины в  Кабинете  Министров  Украины Арсений  Яценюк.Напомним,  Верховная  Рада  Украины 21  декабря  2006  года 
приняла  правительственный  вариант  Закона  Украины  «О  Кабинете  Министров  Украины»,  отклонив  законопроект  о 
правительстве,  поданный  Президентом.  12  января  Верховная  Рада  преодолела  вето  на  закон  о  Кабмине.  При  этом 
парламент не поддержал ни одного из 42 предложений Президента к данному закону.

19 января. Спикер Верховной Рады Украины Александр Мороз направил письмо Президенту Украины Виктору 
Ющенко в связи с его заявлением от 18 января 2006 года относительно Закона Украины «О Кабинете Министров Украины».

В  частности,  Мороз  обращает  внимание  на  то,  что  при  принятии  Закона  Украины  «О  Кабинете  Министров 
Украины» и при преодолении вето Президента Украины относительно него Верховная Рада Украины действовала в полном 
соответствии  с  конституционной  процедурой.  Кроме  того,  спикер  отмечает,  что  после  повторного  принятия  закона 
(преодоление  вето  на  закон)  Верховной  Радой  Украины  никаких  правовых  оснований  для  повторного  применения 
Президентом  Украины  права  вето  не  существует.  Потому  Мороз  обращается  к  Ющенко  с  просьбой,  «невзирая  на 
прозвучавшее 18 января заявление, подписать данный закон в установленный Конституцией Украины срок».

20 января. Председатель Верховной Рады Александр Мороз считает вето, наложенное Президентом на закон о 
Кабинете министров, надуманным, поскольку для этого не существует реальных причин. Об этом он заявил на встрече с 
представителями органов местной исполнительной власти и депутатами в Черновицкой области.

- Вето Президента надуманное, и те, кто готовил его, прежде всего, подставляли и компрометировали Президента, 
-  сказал Мороз.Вместе  с  тем он признал,  что в  принятом парламентом законе существуют определенные технические 
проблемы  во  время  его  подготовки,  на  которые  и  было  указано,  однако  это  не  должно  было  стать  основанием  для 
наложения вето на закон о Кабмине.Кроме этого, Мороз подчеркнул, что в принятом парламентом законе "ни коем случае не 
уменьшаются полномочия президента".  -  Однако очень трудно кому-то делиться своими полномочиями и потому я это 
понимаю, - сказал председатель ВР.Он также напомнил, что прислал два письма Ющенко, одно из которых подписал в 
пятницу, о том, чтобы президент все-таки подписал закон о Кабмине. - В противном случае я сообщаю главе государства, в 
определенный срок, как председатель ВР, я поставлю свою подпись под законом, - сказал Мороз.Он также отметил, что 
Украина  уже  никогда  больше  не  вернется  к  сугубо  президентской  форме  правления,  и  с  течением  времени  опора 
государства будет формироваться на местном самоуправлении.

20 января. Закон о Кабмине, который был направлен на подпись Президенту самим же спикером Александром 
Морозом, не соответствует документу, за который проголосовала 12 января Верховная Рада. Об этом заявил народный 
депутат, член фракции блока «Наша Украина» Борис Беспалый, комментируя заявление Николая Азарова о том, что закон 
о Кабинете Министров может подписать и глава Верховной Рады Александр Мороз.
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– Президенту на подпись пошел закон в иной редакции, чем был проголосован парламентом, а следовательно, 
глава государства имел полное право наложить на него вето, – подчеркнул Борис Беспалый. – А «антикризовикам» вместо 
того,  чтобы  планировать  антиконституционные  действия,  следует  сначала  провести  служебную  проверку  и  хорошо 
разобраться  в  своей  команде,  ведь  всю эту  историю можно квалифицировать  даже как  подлог  документов.  Беспалый 
добавил, что если спикер парламента возьмется подписывать подложный документ, то в таком случае он берет на себя все 
риски и ответственность за такое подписание.

– Если уж «антикризовики» так уверены в своих силах, пусть исправят ошибки и попробуют преодолеть вето еще 
раз, – отметил он.

20  января. Президент  Украины  Виктор  Ющенко  считает,  что  украинцам  удалось  преодолеть  сепаратистские 
настроения. Об этом, как сообщили ForUm’у в пресс-службе Главы государства, он заявил во время своего телеобращения 
к украинскому народу по поводу Дня Соборности Украины. «Если мы хотим, если мы верим в сильную Украину, чувство 
соборности  должно стать  частью нашей жизни  и  нашего  сердца.  Это  –  основа  национальной  жизни  Украины и  опора 
украинской  политической  нации.  Нам навязывали  миф  о  разъединенности  Украины,  как  о  совершенном факте.  Наши 
отличия  противопоставляли  и  обостряли»,  -  заявил  он.  По  мнению  президента,  любые  региональные  особенности  - 
воображаемые и природные - не могут отрицать основное. «Независимость Украины является результатом выбора всего 
Украинского  народа.  Против  всех  потрясений,  мы  развиваемся  как  стабильная  политическая  нация,  в  общем  русле 
процессов Центральной и Восточной Европы», - отметил Ющенко. «За годы независимости мы пережили много испытаний: 
крымскую проблему в 92 году, президентские выборы в 94 году, принятие Основного Закона в 96 году, революционные 
события в 2004 году и первые вызовы жизни в нынешних условиях изменений в Конституции. Мы сохранили унитарность и 
целостность  государства»,  -  подчеркнул  Президент.  По  словам  Главы  государства,  украинцам  удалось  преодолеть 
сепаратистские настроения. «Это означает, что мы имеем мощный ресурс консолидации, который живет внутри Украины. 
Именно он позволяет нам двигаться вперед. Свыше две третьих граждан считают себя патриотами Украины. Не существует 
математической  формулы,  которая  измеряет  чувство  патриотизма.  Есть  общие  надежды.  Единство  -  категория 
практическая. Это - план действий на будущее. Я вижу его три составные», - заявил Ющенко.

22  января. В  Украине  до  конца  2007  года  объем  иностранных  фильмов  в  кинотеатрах,  дублированных  на 
украинский язык, должен составлять 50%, а детские и анимационные фильмы будут переводиться на украинский в 100%-м 
объеме. Об этом на пресс-конференции заявил министр культуры и туризма Юрий Богуцкий. В присутствии журналистов 
представители украинских дистрибьюторских компаний и Министерство культуры и туризма подписали соответствующий 
меморандум «О сотрудничестве». – Сегодня мы имеем все основания, чтобы полноценно применять 14-ую статью Закона 
«О  Кинематографе»,  –  заявил  Богуцкий.  Так,  согласно  норме  закона,  по  словам  Богуцкого,  объем  дублированных 
иностранных фильмов на украинский язык до конца года должен составлять 100%. Однако министр культуры отметил, что 
существуют определенные трудности с выполнением закона.– В такой деликатной сфере насилие порождает обратную 
реакцию, – признал Богуцкий. – Тема с одной стороны деликатная, но нужно учитывать, что мы живем в Украине.

Поэтому, по словам дистрибьюторов, подписавших документ, и по словам самого министра культуры, фильмы 
российского  производства  временно  не  будут  дублироваться  на  украинский.–  Что  касается  фильмов  российского 
производства,  то  я  считаю,  что  нет  ничего  страшного  в  том,  что  в  некоторых  регионах  они  будут  показываться  в 
оригинальном  варианте,  –  сказал  министр.  Согласно  договоренностям  между  дистрибьюторами  и  правительством,  со 
временем будут внесены изменения в Налоговый кодекс, согласно которым налог на прокат украиноязычного фильма или 
фильма украинского производства в целом будет снижен, и соответственно, билет на сеанс будет стоить дешевле. Кроме 
того,  согласно  подписанному  меморандуму,  дистрибьюторы  прав  домашнего  видео  договорились,  что  «все  фильмы 
иностранного производства выпуска с 2006 года и последующих периодов при распространении на территории Украины 
дублируются, озвучиваются или снабжаются субтитрами на 100%».Также министр отметил, что технической возможности 
для 100%-го  дублирования всех  фильмов  в  Украине  нет,  но правительство намерено вложить  около  10 млн гривен в 
Национальный центр им. Довженко, что позволит осуществлять качественный дубляж иностранных фильмов. По словам 
Богуцкого, деньги в переоснащение центра намерены вложить также дистрибьюторы и другие инвесторы.

22 января. Российские военнослужащие сегодня не допустили украинских судебных исполнителей на станцию 
радионавигационной системы «МАРС-75» Черноморского флота в Геническе. Украинские чиновники прибыли сюда с целью 
принудительного  изъятия этого  навигационно-гидрографического объекта  из  ведения Черноморского флота  Российской 
Федерации. Как сообщили «Новому Региону» в службе информации и общественных связей ЧФ, украинские чиновники в 
качестве оснований передачи Украине объекта российского флота предъявили решение Хозяйственного суда Херсонской 
области.«Начальник  юридической  службы флота  полковник  юстиции Иван Зровка  разъяснил  прибывшим,  что  «данные 
исполнительные действия противоречат базовым соглашениям по Черноморскому флоту и не могут быть осуществлены». 
Судебным исполнителям было отказано в приеме предписания о принудительном изъятии станции «МАРС-75» и допуске на 
территорию  военного  объекта  на  основании  того,  что  российско-украинские  соглашения  1997  года  являются 
межгосударственными и определяют порядок решения имущественных вопросов только в рамках двусторонней комиссии», 
– говорится в сообщении службы информации ЧФ. Командование Черноморского флота называет действия украинских 
чиновников «неправомерными» и уже предприняло «меры, обеспечивающие сохранность навигационно-гидрографических 
объектов».

22 января. Несколько тысяч крымских татар проводят митинг на площади Ленина Симферополя, перед зданием 
правительства республики. После побоища за крымскую землю, организованного татарами на прошлой неделе в крымской 
столице на улице Балаклавской, сторонники меджлиса (нелегального этнического «парламента») пришли требовать землю 
у руководства автономии, передает корреспондент «Нового Региона».  С собой на площадь крымские татары принесли 
около  20  железных  бочек,  которые  использовали  для  создания  шумового  эффекта.  Митингующие  держат  плакаты  с 
лозунгами: «Президент! Премьер! Спикер! Кто поощряет судебный беспредел?», «Решение земельного вопроса в Алуште – 
позор  для  Украины»,  «Кто  остановит  продажных  судей?»,  «Закон  для  чиновников  –  кормушка,  а  для  народа  ярмо». 
Участники  акции  также  требуют  восстановить  Данияла  Аметова,  которого  местная  пресса  давно  окрестила  «королем 
самозахватов», в должности советника крымского спикера. С этого поста он был уволен после драки, затеянной под его 
руководством на Балаклавской.
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Напомним,  драка  произошла  18  января,  при  попытке  фирмы  «Олви-Крым»  установить  ограждение  на 
арендованном участке земли, занятом крымскими татарами. В сопровождении милиции представители фирмы удалили с 
участка  дежурную  группу  самозахватчиков,  после  чего  рабочие  начали  возводить  забор.  Однако  очень  скоро  к  месту 
событий  подтянулась  татарская  «группа  поддержки»,  возглавляемая  Даниялом  Аметовым.  Подкрепление  оттеснило 
милицию, сломало только что возведенный забор и забросало камнями правоохранителей.  Очевидцы утверждают, что 
видели  множество  людей,  которым  оказывали  помощь  врачи  «Скорой  помощи».Милиция  отступила  на  некоторое 
расстояние от самозахвата и не предпринимала попыток штурма или задержания наиболее активных участников побоища. 
В свою очередь, соратники Аметова полностью восстановили контроль над захваченным участком.

Аметов  был назначен  советником спикера-«регионала»  Гриценко  уже  после  того,  как  организовал целый ряд 
земельных захватов, в том числе, и захват на улице Балаклавской. Это назначение вызвало бурю возмущения в Крыму. 
Однако Гриценко заявил, что Аметов стал советником «потому что участки должен освобождать тот, кто их захватил». Как 
утверждал  глава  парламента,  это  назначение  позволит  более  оперативно  решить  земельный  кризис  в  Крыму.  На 
прошедшем в декабре курултае крымские татары пообещали устроить акции гражданского неповиновения, если президент 
Ющенко подпишет закон об установлении уголовной ответственности за самозахваты. С этой целью активисты меджлиса 
предложили  объявить  всеобщую  мобилизацию  крымско-татарского  населения  полуострова.  Примечательно,  что 
инициатором акций гражданского неповиновения также является Даниял Аметов.

23 января. Премьер-министр Украины Виктор Янукович не исключает возможности компромисса по Закону «О 
Кабинете  Министров  Украины».  Об  этом  Премьер  заявил  в  интервью  журналистам  в  Киеве.  –  Мы всегда  настроены 
прислушиваться  друг  к  другу,  мы  всегда  настроены  прислушиваться  к  Президенту,  и  если  его  предложения  будут 
восприняты,  безусловно,  мы  их  политически  поддержим,  –  сказал  Янукович.Премьер  не  исключил,  что  по  некоторым 
статьям  закона  о  Кабинете  Министров  «возможны  любые  политические  решения»,  если  они  будут  идти  на  пользу 
государству,  обществу.  –  Если в  этом будет  стоять  вопрос,  мы никогда  не  ставили выше государственных интересов 
интересы, например, правительства. Мы всегда настроены на компромисс. Любой компромисс возможен в парламенте. И я 
знаю, настроенность депутатов в таких случаях всегда позитивна, – сказал Янукович. При этом Премьер не уточнил сроки 
достижения компромиссных вариантов – до опубликования или после опубликования закона о Кабинете министров.

23 января.  Главным субъектом политического процесса в  2007 году станет Конституционный Суд Украины,  – 
заявил политолог,  глава правления Центра прикладных политических исследований «Пента» Владимир Фесенко.  Такое 
мнение эксперт высказал на брифинге в Киеве.

По  мнению  политолога,  ситуация,  которая  сложилась  в  украинском  политикуме,  касающаяся  разрешения 
противоречий  относительно  распределения  полномочий  между  Премьер-министром  и  Президентом  Украины  в  свете 
политреформы,  вряд  ли  будет  разрешена  путем  обычного  противостояния  между  Виктором  Ющенко  и  Виктором 
Януковичом. Окончательную точку относительно конституционности закона о Кабинете Министров Украины и о возможно 
принятом в  будущем законе о  Президенте Украины сможет  поставить  только  КС.Фесенко прогнозирует,  что в  Украине 
наступила  «эпоха  судебных  решений».  Как  подтверждение  можно  привести  решение  Мукачевского  районного  суда 
относительно невозможности вступления в силу закона о КМУ, принятого парламентом после преодоления Президентского 
вето, и судебную тяжбу относительно увольнения Бориса Тарасюка с поста министра иностранных дел. В то же время 
политолог выразил сомнение в том, что решения КС будут приняты достаточно оперативно, поскольку суд в настоящий 
момент  буквально  завален  различными  запросами.  Кроме  того,  не  исключено,  что  в  2007  году  КС  придется  решать 
глобальную проблему относительно признания или непризнания вступления в силу поправок в Конституцию Украины. От 
себя добавим, что первые признаки опасного прецедента были обозначены еще в январе 2005 года, два года назад, когда 
решением районного суда был восстановлен в должности Генеральный прокурор Украины Святослав Пискун, и это даже 
без  упоминания  о  беспрецедентном  решении  Верховного  Суда  Украины  относительно  невозможности  установить 
результаты второго тура президентских выборов 2004 года.  Эту мысль подтверждает и мнение политолога,  директора 
Института  глобальных  стратегий  Вадима  Карасева  относительно  того,  что,  в  первую  очередь,  в  2004  году  в 
реформировании нуждалась судебная система Украины. Во время брифинга Фесенко с сожалением констатировал, что 
решение  Мукачевского  районного  суда  уже  однажды  вошло  в  историю  (решение  об  отмене  результатов  выборов 
мукачевского городского главы – ред.) и повторение этого случая, но уже относительно полномочий верховной власти в 
стране, должно быть решено единственным уполномоченным для этого органом – Конституционным Судом.

23 января. Мукачевский горрайонный суд запретил председателю Верховной Рады Украины Александру Морозу 
подписывать принятый 12 января Закон «О Кабинете Министров Украины». Об этом идет речь в решении суда. Напомним, 
Верховная  Рада  Украины  21  декабря  2006  года  приняла  правительственный  вариант  Закона  Украины  «О  Кабинете 
Министров Украины», отклонив законопроект о правительстве, поданный Президентом.11 января 2007 года Ющенко вернул 
со своими предложениями для повторного рассмотрения Верховной Радой закон о Кабмине.12 января Верховная Рада 
преодолела вето на закон о Кабмине. Парламент не поддержал ни одного из 42 предложений Президента к этому закону.18 
января Президент заявил, что будет повторно ветировать закон о Кабмине, поскольку текст закона, который был одобрен 12 
января  и  поступил  ему  на  подпись,  отличается  от  предыдущей  редакции  Закона  Украины  «О  Кабинете  Министров 
Украины»,  которая была принята парламентом 21 декабря 2006  года  и подписана  председателем Верховной Рады.19 
января в ВР заявили, что оснований для ветирования закона о Кабмине не существует, а председатель ВР Мороз направил 
письмо Ющенко, в котором просит подписать Закон Украины «О Кабинете Министров Украины».

Ющенко 19 января вернул со своими предложениями для повторного рассмотрения Верховной Радой Закон «О 
Кабинете Министров Украины» в соответствии с частью второй статьи 94 Конституции Украины.20 января Мороз заявил, 
что «вето Президента надумано и те, кто готовил его, прежде всего, подставляли и компрометировали Президента». По его 
словам,  если глава государства не подпишет закон в определенный срок,  то он,  как  председатель ВР,  поставит свою 
подпись под ним.

Морозу не придется выполнять распоряжения Мукачевского суда
23 января. Решение Мукачевского районного суда о запрещении спикеру Верховной Рады Александру Морозу 

подписывать  Закон  «О  Кабинете  Министров»  незаконно,  –  считает  первый  вице-премьер-министр,  министр  финансов 
Николай Азаров. Об этом он заявил на брифинге в Киеве, передает УРА-Информ.
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– Решение Мукачевского районного суда незаконно. Районный суд не имеет права рассматривать этот вопрос. 
Если бы в стране был порядок, то уже на первой сессии Верховной Рады был бы поднят вопрос о незаконных действиях 
этого судьи, – заявил Азаров.

В случае если Президент Украины Виктор Ющенко подпишет указ о роспуске парламента, его не будут выполнять. 
Об этом сказал первый вице-премьер-министр, министр финансов Украины Николай Азаров сегодня, 23 января, во время 
брифинга, передает УРА-Информ. – Прекратим спекуляции на тему роспуска парламента. Откровенно, никто никаких указов 
о роспуске парламента выполнять не будет. В стране существует Конституция, в которой прописаны несколько причин, 
согласно которым возможен роспуск парламента, – сообщил Азаров.

По словам первого вице-премьера, в настоящей момент ни одной из этих причин не существует.– А все остальное 
– незаконно, – отметил Азаров.

23 января. Премьер-министр Украины Виктор Янукович поручил Государственному казначейству разблокировать 
счета Министерства иностранных дел Украины. Об этом заявил и.о. министра иностранных дел Борис Тарасюк. По его 
словам,  во время телефонного разговора Янукович согласился с  тем,  что прекращение финансирования министерства 
является  ненормальным,  и  поручил  правительственным  финансистам  разблокировать  счета.  Тарасюк  также  выразил 
надежду, что 30 января 2007 г. Шевченковский суд г. Киева поставит точку в его споре с Кабинетом Министров. Напомним, в 
МИДе заявляли, что из-за конфликта между Кабмином и министром иностранных дел Борисом Тарасюком, отправленным 
Верховной Радой в отставку, Госказначейство перестало оплачивать расходы министерства. В свою очередь, первый вице-
премьер и министр финансов Наколай Азаров пояснил, что Минфин наоборот открыл бюджетное финансирование МИДу. 
Но в связи с тем, что последнее не предоставило соответствующим образом образцы подписей распорядителей средств 
(намек  на  то,  что  Борис  Тарасюк,  уволенный  ВР,  не  имеет  права  исполнять  обязанности  министра  и  подписывать 
документы),  оплата  счетов  пока  не  осуществляется.  После  этого  МИД  подал  в  Госказначейство  необходимые  для 
осуществления платежей документы.

23  января. Политическая  партия  «Народный  Союз  «Наша  Украина»  официально  сообщила  в  Министерство 
юстиции  Украины  о  смене  своего  руководителя.  Вместо  Романа  Безсмертного  руководителем  партии  стал  Глава 
Секретариата Президента Украины Виктор Балога. Как сообщили в пресс-службе Минюста, такая процедура определена 
Законом  Украины  «О  политических  партиях  в  Украине».  В  соответствии  со  статьей  11  раздела  III  данного  закона, 
политические партии должны информировать Минюст об изменении названия, программы, устава, руководящих органов 
партии, их адреса и местонахождения на протяжении недели после принятия решений по этим вопросам.

24 января. Судебный процесс по делу жителя новосибирского Академгородка Тараса Зеленяка, обвиняемого в 
разжигании межнациональной розни через Интернет, продолжится не раньше первой декады февраля. К этому времени 
прокуратура Советского района Новосибирска намерена представить в суд пересоставленное обвинительное заключение в 
отношении подсудимого. Как ранее сообщал «Новый Регион», суд Советского района Новосибирска в середине ноября 
прошлого  года  вернул  в  прокуратуру  для  пересоставления  обвинительного  заключения  уголовное  дело  в  отношении 
Зеленяка. Суд посчитал, что обвинительное заключение в отношении подсудимого несостоятельно,  в частности, в  нем 
неконкретно  указаны  цели  и  мотивы  действий  обвиняемого,  не  конкретизированы  слова,  с  помощью  которых  он 
реализовывал свои намерения.  «Теперь мы будем вынуждены в хронологической последовательности вписать в  текст 
заключения  все  нецензурные слова  и  выражения,  которые использовал фигурант,  чтобы доказать  его  виновность»,  – 
сообщил в среду следователь Советской районной прокуратуры Максим Мозоляк. Он отметил, что ранее при проведении 
следствия  по  другим  делам,  связанным  со  словесными  оскорблениями,  прокуратура  избегала  дословно  цитировать 
матерные  выражения  и  другие  бранные  слова  обвиняемых.  «Формулировки  обвинений  всегда  были  корректны  и 
нейтральны. Это первый случай, когда придется изменить установленное правило», – отметил он. Напомним, что уголовное 
дело в отношении 36-летнего жителя Новосибирска Тараса Зеленяка было возбуждено в феврале 2006 года по ч.1 ст.282 
УК  (разжигание  национальной  розни)  после  того,  как  директор  ООО  «Первая  миля»,  предоставляющего 
инфокоммуникационные услуги, обратился в областное УФСБ с заявлением относительно настороживших его сообщений, 
исходивших  от  Зеленяка.По  данным  следствия,  с  января  2005  года  Зеленяк  размещал  на  форуме  украинского 
информационного  портала  proua.com  сообщения,  в  которых  содержались  высказывания  «кацапы»,  «москали»  и  др., 
оскорбляющие  национальное  достоинство  русских.  При  этом  в  своих  сообщениях  Зеленяк  всячески  подчеркивал 
«природное  превосходство  украинского  народа  над  русским».  В  компьютере,  изъятом  у  Зеленяка,  содержались  все 
написанные им тексты, хотя сам он заявил журналистам в перерыве заседания, что не является их автором.

24 января. Украина поддерживает инициативу США по размещению новой ракетной базы в  Польше и новых 
радаров  на  территории  Чехии.  Об  этом  говорится  в  заявлении  МИД  Украины,  текстом  которого  располагает  «Новый 
Регион».  «Объявленные  США  намерения  развернуть  элементы  противоракетной  обороны  на  территории  Чешской 
Республики  и  Республики  Польша  Украина  расценивает  как  дополнительный  элемент  борьбы  против  терроризма»,  – 
говорится в документе.«Опыт совместного использования с Российской Федерацией размещенных на территории Украины 
современных узлов  системы предупреждения  ракетного  нападения  дает  основания утверждать,  что развертывание  на 
территории  Чехии  и  Польши  элементов  противоракетной  обороны  усилит  действенный  потенциал  международного 
сообщества по противодействию угрозам распространения и использования ракетно-ядерного оружия», – утверждают в 
МИД  Украины.  Как  сообщал  «Новый  Регион»,  вчера  посол  США  в  Украине  Вильям  Тейлор  заявил,  что  США  хотят 
разместить новые радары в Чехии и новую ракетную базу на территории Польши, чтобы защитить страны Европы, в том 
числе и Украину, от возможного ядерного удара.«Деятельность этих систем не будет направлена против какой-либо страны. 
Назначение этих систем – защита стран Европы, в том числе Украины, от возможных нападений стран Ближнего Востока и 
стран, которые имеют доступ к военным ядерным технологиям», – заявил Тейлор. В свою очередь, российские власти 
негативно  отнеслись  к  решению  США  расширить  систему  противоракетной  обороны  и  разместить  радиолокационную 
станцию в Чехии. Командующий космическими войсками России генерал-полковник Владимир Поповкин назвал этот шаг 
«явной угрозой России».

В  воскресенье  США  попросили  у  чешского  правительства  разрешения  построить  на  территории  страны 
радиолокационную станцию. В свою очередь Польша получила предложение разместить у себя ракетную базу. По словам 
чешского премьера Мирека Тополанека, в течение ближайших месяцев Чехия наверняка согласится с предложением США. 
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Вашингтон  утверждает,  что  строительство  новых  военных  объектов  необходимо,  чтобы  защитить  Европу  и  США  от 
возможных ракетных ударов Ирана или КНДР.

24  января. В  правительстве  Украины  создана  специальная  комиссия  по  возвращению  храмов  религиозным 
конфессиям.  Об этом сообщил вице-премьер Дмитрий Табачник:  «Комиссия будет  рассматривать вопрос возвращения 
церковного  имущества,  земли  и  сооружений  всем  религиозным  организациям  без  исключений,  если  это  имущество 
находится  в  использовании  нерелигиозных  организаций  на  данный  момент.  Например,  в  использовании  местных  или 
центральных властей».

Несмотря на то, что на Украине большинство использующихся сегодня не по назначению храмов были построены 
еще до раскола Православия, а потому на них может претендовать каноническая Украинская Православная Церковь , вице-
премьер заявил, что правительство будет рассматривать заявки и от других конфессий.

«Если  Украинская  Православная  Церковь  или  УПЦ КП,  или  УАПЦ,  а  также  Греко-католическая,  или  Римско-
католическая,  обратятся  в  комиссию,  то  она  будет  помогать  возвращать  эти  храмы  и  костелы,  а  также  синагоги»,  – 
пообещал Табачник.

В пресс-релизе Кабмина Украины утверждается, что в настоящий момент речь идет о возможном возвращении 
около 300 культовых и церковных сооружений.

24 января. Премьер-министр Виктор Янукович уверен, что закон о Кабинете Министров Украины вступит в силу. 
Как передает УРА-Информ, об этом глава правительства заявил сегодня, 24 января, открывая заседание Кабмина. – Закон 
о Кабмине на этой неделе должен вступить в силу, – подчеркнул Янукович. – Процесс, который происходит вокруг этого 
закона,  –  естественный.  Мы были  готовы к  нему.  Я  уверен,  что  этот  процесс  приведет  в  результате  к  консенсусу  в 
отношениях между ветвями власти: Кабмином, Президентом и Верховной Радой.Премьер-министр подчеркнул, что вчера у 
него состоялся разговор с Президентом, а также с главой парламента.

– Президент уже вернулся в Киев, – сказал Янукович. – И мы считаем, что найдем в процессе работы вокруг 
закона о Кабмине разрешение вопросов, которые вызвали споры.

По словам Премьер-министра, «если в начале III сессии ВР от Президента поступят предложения относительно 
поправок к закону о Кабмине, то они, возможно, будут приняты как поправки к действующему закону о КМУ».

24  января. Президент  Украины  Виктор  Ющенко  намерен  внести  8  поправок  в  пункты  Закона  о  Кабинете 
министров,  которые,  по  его  мнению,  нарушают  Конституцию.  Об  этом  сообщил  заместитель  главы  Секретариата 
президента Арсений Яценюк. «Президент сократил эти поправки до 8 ключевых, которые нарушают Конституцию», – сказал 
он, передает корреспондент «Нового Региона».По словам Яценюка, если парламент не учтет поправки Ющенко, президент 
намерен оспорить закон о Кабмине в Конституционном суде.«В противном случае президент обратится в конституционный 
суд  с  требованием  признать  закон  о  Кабмине  нелегитимным  в  целом.  Это  –  не  самый  хороший  путь  достижения 
компромисса», – заключил Яценюк.Как сообщал «Новый Регион», сегодня премьер-министр Виктор Янукович заявил, что 
накануне он говорил по телефону с Ющенко и договорился, что 9 февраля, когда начнется очередная сессия Верховной 
Рады, парламент учтет некоторые предложения президента к закону.

25  января. Вице-премьер-министр  по  вопросам  гуманитарной  политики  Дмитрий  Табачник  считает,  что 
необходимо как можно скорее принимать закон о Президенте Украины. Как сообщает УРА-Информ, об этом вице-премьер-
министр заявил сегодня, 24 января, во время брифинга по окончанию заседания Кабинета Министров. – Принятие закона о 
Президенте  Верховной  Радой  будет  направлено  на  стабилизацию  политической  ситуации  в  Украине.  Согласно 
последовательности, у нас уже есть закон о КМУ, теперь на очереди должен быть закон о Президенте. А затем правящая 
коалиция должна возвратиться к принятию закона о местном самоуправлении, который расширит полномочия местного 
самоуправления и углубит политреформу,  –  заявил Табачник.  По  мнению политологов,  данный закон о  Президенте,  в 
случае его принятия, может окончательно закрепить наличие более широких полномочий у исполнительной власти, что уже 
прописано  в  законе  о  КМУ.  Этот  закон  углубит  политреформу,  а  значит  парламентско-президентскую республику,  где 
полномочия КМУ и ВР шире, чем у Президента.

25 января. Председатель Верховной Рады Александр Мороз предлагает Президенту сначала подписать закон о 
Кабмине, а потом внести свои предложения, которые Рада обязательно рассмотрит. Мороз убежден, что закон о Кабинете 
Министров должен быть подписан и официально опубликован Президентом. Спикер сообщил, что во вторник он обсудил с 
Президентом ситуацию, которая сложилась с введением в действие закона.

По словам Мороза, он еще раз предложил Президенту стать над ситуацией и не принимать участия в дискуссиях 
относительно этого закона, который принят согласно Конституции.

Председатель  Верховной  Рады  высказал  надежду,  что  Виктор  Ющенко  в  среду  дополнительно 
проконсультируется  с  юристами  относительно  ситуации вокруг  закона  о  Кабинете  Министров.По  мнению руководителя 
парламента, после вступления указанного закона в силу Ющенко может внести в него изменения в той части, которая 
вызывает  сомнения у  Президента.  Мороз  заверил,  что  Верховная Рада  безотлагательно  рассмотрит  соответствующие 
предложения Президента и, не исключено, учтет их.Вместе с тем, отвечая на вопрос журналистов, Мороз сказал, что в 
случае  неподписания  этого  закона  Президентом  он  будет  официально  опубликован  председателем  Верховной  Рады 
согласно требованиям Конституции.

– Это императив, который содержится в Основном Законе, – подчеркнул Мороз.
Во  время  выступления  Мороз  также  заявил,  что  политическая  реформа  будет  доведена  до  конца  вопреки 

сопротивлению.
По  его  словам,  параллельно  парламент  планирует  принять  ряд  законов  относительно  реформирования 

бюджетной, финансовой, административно-территориальной реформы местного самоуправления.
– Политреформа не имеет альтернативы. Другого пути, я убежден, для Украины не существует,  – подчеркнул 

спикер.
Он  отметил,  что  завершение  политической  реформы  позволит  сделать  гражданина  ответственным  за 

формирование власти.
Мороз подчеркнул,  что  подтверждением эффективности политреформы является взаимоответственная работа 

парламента и правительства и принятие подавляющего большинства законов конституционным большинством.
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– У власти есть и будет стабильность. Этот парламент, коалиция и правительство стабильно будут работать весь 
отведенный им законодательством срок, – подчеркнул Мороз.

25 января.  Как стало известно, Президент Украины Виктор Ющенко (находящийся на процедурах в Швейцарии, 
связанных с выведением диоксина из крови), чтобы не отдавать Госуправделами в руки Кабинета министров Украины (как 
того требует Конституция и закон о Кабмине), своим указом сделал его неким «вспомогательным органом»...

Этот  «вспомогательный  орган  образован  Президентом  Украины  для  материально-технического,  социально-
бытового и другого обеспечения деятельности Президента», а также СНБО и других структур, имеющих отношение к Главе 
государства.

К слову, это косвенно свидетельствует, что внутренне Президент уже смирился с тем, что закон о Кабмине рано 
или поздно вступит в силу, и потому пытается из последних сил спасти свои полномочия. Об этом пишет газета «Сегодня».

25 января. Россия предлагает Украине «объединить усилия» для празднования 300-летия Полтавской битвы в 
2009 году, в которой были разбиты шведская армия и примкнувшие к ней войска украинского гетмана Мазепы. Как сказал в 
интервью  газете  «Известия»  заместитель  главы  МИД  России  Григорий  Карасин,  координирующий  работу 
внешнеполитического ведомства в СНГ, ключевой темой в отношениях Москвы и Киева является «культурно-гуманитарная 
составляющая». По его словам, приближается «крупная дата — 300-летие Полтавской битвы в 2009 году. В Москве готовы 
объединить  усилия  на  этот  счет».  Кроме  того,  Карасин  рассказал,  что  переговорный  процесс  по  азово-керченской 
проблематике  идет  «непросто»  и  заявил,  что  Россия не  ожидает,  «что  вопрос  разграничения,  особенно  в  Керченском 
проливе, будет решен легко и быстро». «Камень преткновения здесь - позиция наших украинских партнеров, пытающихся 
доказать, что между бывшими советскими республиками - РСФСР и Украиной - была некая административная граница в 
Керченском  проливе.  Российская  же  сторона  отмечает,  что  в  Советском  Союзе  между  союзными  республиками  по 
акватории  внутренних  морских  вод  административные  границы  не  устанавливались.  Поэтому  не  было  и  нет  никаких 
легитимных документов союзного или республиканского уровня, которые фиксировали бы линию разграничения в водах 
Азовского моря и Керченского пролива», - пояснил Карасин. Вместе с тем, он заявил, что «мы по-прежнему настроены 
конструктивно работать с украинскими партнерами, искать развязки по урегулированию всей проблематики, связанной с 
Азовским морем и Керченским проливом». По его словам,  Россия «полагала бы оптимальным создание здесь режима 
совместного  использования  пролива  с  возможным  установлением  согласованного  пояса  территориальных  вод  вдоль 
побережий обоих государств. Такое решение, как нам представляется, всецело способствовало бы укреплению дружбы и 
сотрудничества с братской Украиной».

25  января. Министерство  иностранных  дел  Украины  считает,  что  решения  украинских  судов  относительно 
возвращения Украине принадлежащих ей средств и объектов навигационно-гидрографического обеспечения мореходности, 
в  том  числе  и  станции  радионавигационной  системы  «Марс-75»  (Геническ),  что  используются  ЧФ  России  вопреки 
положениям базовых соглашений от 1997 года, должны быть выполнены.

Такие  комментарии дали в  пресс-службы МИДа относительно  невыполнения  командованием ЧФ РФ решения 
Хозяйственного  суда  Херсонской  области.  В  частности,  в  комментарии  отмечается,  что  судебные  решения,  которые 
принимаются украинскими судами, являются обязательными к выполнению на всей территории Украины. В случае, если ЧФ 
РФ  и  в  дальнейшем  не  будет  исполнять  решения  украинских  судов,  украинская  сторона  оставляет  за  собой  право 
применять  предусмотренные  международным  правом  меры.Кроме  того,  вопрос  о  выполнении  российской  стороной 
решений судов Украины будет в очередной раз поднят украинской стороной в ходе четвертого заседания подкомиссии по 
вопросам функционирования ЧФ РФ и его пребывания на территории Украины Украинско-Российской межгосударственной 
комиссии,  проведение которого запланировано на конец февраля 2007 года в Москве.  Напомним,  ЧФ РФ не допустил 
украинских  судебных  исполнителей  на  радионавигационную  станцию  в  Геническе.  Как  основание  для  своих  действий 
представитель  украинской  исполнительной  службы  предъявил  решение  Хозяйственного  суда  Херсонской  области. 
Начальник  юридической  службы  флота  полковник  юстиции  Иван  Зровка  разъяснил  прибывшим,  что  «данные 
исполнительные  действия  противоречат  базовым  соглашениям  относительно  Черноморского  флота  и  не  могут  быть 
осуществлены».По мнению украинских политологов, сегодняшнее резкое заявление МИДа Украины в адрес Черноморского 
флота  России  связано  с  нежеланием  Бориса  Тарасюка  покидать  пост  главы  внешнеполитического  ведомства.  (Как 
известно,  увольнения  Тарасюка  добивается  Премьер  Виктор  Янукович,  однако  Президент  Виктор  Ющенко  выступает 
против.)

–  Как  и  год  назад,  при  первых  симптомах  «маячной  войны»  просто  разыгрывается  откровенно 
политтехнологическая кампания. Тогда она была списана в контекст парламентских выборов, нужно было усилить рейтинг 
«Нашей Украины», показать, что Президент и его сила, якобы они борются за национальные интересы, отстаивают маяки, – 
заявил политолог Владимир Фесенко. По его мнению, теперь этот конфликт нужен, чтобы опять создать информационный 
повод,  чтобы  представить  борьбу  Тарасюка  не  просто  как  борьбу  за  должность,  а  как  борьбу  вокруг  национальных 
интересов. То есть вроде бы Тарасюк борется за национальные интересы, а правительство Януковича – «пророссийское», 
которое хочет отдать безвозмездно маяки России».

25  января. Как  считает  политолог  Владимир  Фесенко,  оппозиция  под  лидерством  Юлии  Тимошенко  станет 
лояльной к правительству Виктора Януковича и будет действовать с ним в одной упряжке. Как сообщает корреспондент 
УРА-Информ, об этом эксперт заявил в ходе круглого стола в Киеве на тему: «Политический контекст и законодательные 
условия  деятельности  политической  оппозиции  в  Украине».  Как  прогнозирует  Фесенко,  будущее  оппозиционного  БЮТ 
зависит от того, будет ли принят закон об оппозиции в целом.

Верховная Рада уже приняла данный закон в первом чтении.
–  Данный  вариант  закона  об  оппозиции,  по  сути,  закрепляет  модель  так  называемой  лояльной  оппозиции 

правительства, – сказал Фесенко. – Этот закон работает на утверждение биполярной политической системы (наличие двух 
сильных политических партий БЮТ и ПР в парламенте – ред.). Это закрепление политического раскола страны.

По мнению эксперта, «этот закон несправедлив, потому что закрепляет наличие одной оппозиции».– То есть БЮТ 
желает закрепить монополию на оппозицию за собой, – сказал политолог.  – А все остальные силы, которые не будут 
входить  в  коалицию,  не  смогут  претендовать  на  этот  статус.В  целом  Фесенко  уверен,  что  данный  закон  имеет  ряд 
существенных минусов. А именно: не решает вопрос статуса оппозиции в местных советах, закрепляет права оппозиции за 
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главной  оппозиционной  фракцией,  а  не  за  оппозицией,  как  таковой.  По  сути,  создает  «единый  оппозиционный 
колхоз».Политолог уверен, что целесообразнее внести изменения в Регламент ВР, а также в регламенты местных советов, 
где будут закреплены права оппозиции на полномочия, на которые смогут претендовать все политические силы, которые не 
входят в правящее большинство.

По мнению Фесенко, в любом случае необходимо вносить изменения в закон об оппозиции ко второму чтению, 
если будет достигнут политический консенсус по необходимости принятия данного закона вообще.

25  января. Человек,  который,  по  сути,  должен  поставить  жирную точку  в  деле  введения  закона  о  Кабинете 
министров Украины в силу, 24 января, еще больше запутал ситуацию. Спикер Верховной Рады Александр Мороз, ранее 
утверждавший, что намерен передать закон о Кабмине для публикации, неожиданно заявил, что закон должен подписать... 
Президент. После этого вся история становится более чем туманной. Как объяснил нынешний расклад глава фракции СПУ 
Иван  Бокий,  отсрочка  с  публикацией  связана  с  тем,  что  во  вторник  вечером,  23  января,  Ющенко,  Янукович  и  Мороз 
договорились придержать ее до среды, пока из Секретариата Президента не поступят предложения по закону. Однако, по 
словам  депутата-социалиста,  в  течение  дня  ни  одна  попытка  со  стороны  Михаила  Теплюха,  руководителя  юротдела 
Верховной Рады, связаться с заместителем главы Секретариата Иваном Васюником не увенчалась успехом.

Бокий говорит, что Мороза уже проинформировали о ситуации, но он отложил принятие решения до утра. Если не 
будет никаких предложений, закон будет обнародован.

– Мы по доброй воле на сутки отложили процедуру. Но спикер не может не выполнить закон. Уже прошло 10 дней, 
– заявил Бокий. В то же время в лагере «регионалов» располагают другой информацией. Как сообщила народный депутат 
Анна Герман,  стороны пошли на компромисс.–  Спикер,  Премьер и Президент договорились,  что Ющенко подписывает 
закон, а за изменения будут голосовать депутаты после того как вернутся с каникул, – подчеркнула Герман. Гарантией того, 
что они проголосуют за поправки, будут устные договоренности.

– Если они заключаются на таком уровне, то и выполняются, – уверена Герман.
26 января. Представители коалиции готовы к компромиссу с Президентом по закону о Кабмине. Об этом сказал 

спикер Верховной Рады Александр Мороз. Как передает УРА-Информ, об этом спикер сообщил сегодня, 26 января, во 
время годовых сборов Ассоциации народных депутатов Украины. В частности, речь идет о том, что коалиция согласна 
изъять  из  текста  подписанного  спикером  документа  формулировку  «в  случае  невыполнения  Президентом  своей 
обязанности» в пункте, который предусматривает право парламентского большинства самостоятельно назначать Премьер-
министра,  если  Президент  в  оговоренный законодательством срок  не  внес  кандидатуру  на  рассмотрение  парламента. 
Также Мороз сообщил, что коалиция готова изъять аналогичные нормы из пунктов, где речь идет о назначении министра 
обороны и министра иностранных дел.

– Априори нужно понимать, что Президент всегда будет буквально соблюдать Конституцию, поэтому в этом (в 
таких формулировках) нет необходимости, – подчеркнул спикер. Мороз отметил, что, по его мнению, это позволит снять 
дискуссии относительно того, может или не может Президент отклонять предложенную коалицией кандидатуру Премьера – 
«такого  права  Конституция  ему  не  дает».  Также,  по  словам  Мороза,  коалиция  готова  гарантировать  Ющенко  право 
единолично  назначать  глав  обладминистраций  и  их  заместителей.  В  то  же  время  спикер  перечислил  ряд  замечаний 
Президента,  с  которыми  парламентское  большинство  согласиться  не  может.  Среди  них  упоминаются  назначение 
заместителей министров по согласованию с Президентом и контрассигнация.

26 января. Народный депутат от фракции Партии регионов Тарас Чорновил предостерег Президента Виктора 
Ющенко от силовых игр с Кабинетом Министров. Об этом сообщает пресс-служба фракции Партии регионов. – Президент 
наконец-то должен понять, что у него поддержка – шесть процентов и ему нельзя играть в силовые игры, что мог себе 
позволить, к примеру, Кучма когда-то, – заявил Чорновил, отметив перед этим, что «первое, что мы увидим на следующей 
сессии парламента, – начнет функционировать закон о Кабмине».– И тогда моментально исчезнут конфликтные моменты. 
Не  будет  никаких  тарасюков,  мелкие  диверсанты  и  наполеончики  отойдут  в  прошлое.  Сразу  же  секретариат  СНБОУ 
пересмотрит свою позицию и начнет действительно работать на национальную безопасность и оборону. Потому что они 
понимают, что играть на урегулированном законодательством поле дальше просто невозможно, – отметил нардеп.

При этом Чорновил добавил, что, «если у нас у всех хватит разума, думаю, будет принят закон о Президенте уже 
как плод не установления одной позиции, а как плод дискуссий и компромисса».

Смерть Кушнарева: нестыковка версий обстоятельств рокового 
выстрела

18.01.2007. УРА-Информ
Александр Иванов

Евгений  Кушнарев  умер.  Оказались  бессильны  изюмские  и  харьковские  врачи,  министр  здравоохранения  и 
консультанты из Академии наук. Не успели немецкие медики и доноры уже не нужны… 22 часа отчаянной борьбы за жизнь 
Евгения Петровича закончились поражением. Смерть оказалось нелепой, безжалостной и беспощадной.

Утром не хотелось включать телевизор, чтобы не услышать о том, что Евгения Петровича больше нет. И когда 
сообщили, что он пережил ночь, верилось, что самое страшное позади.

Но к полудню консилиум констатировал, что ранение несовместимо с жизнью. По сути, врачи признали: надеяться 
можно только на чудо. Чуда не произошло. Хотя все время со вчерашнего вечера казалось, что происходящее – какая-то 
ошибка, глупое недоразумение. Даже когда в Изюм прибыл лично министр здравоохранения, когда заговорили о самолете 
из Баден-Бадена, хотелось верить, что это объяснимо лишь высоким статусом пациента, а не тяжестью его состояния…

И особенно обидно,  что до сих пор нет  единой объективной картины трагедии,  которая произошла вчера,  16 
января, около 14 часов на территории лесного хозяйства «Гай» неподалеку от села Красный Шахтер Изюмского района 
Харьковской области.

Тем более что милиция уже сообщила зловещее: не исключена ни одна из версий, идет следствие.
По большому счету, сомнений не вызывают только несколько фактов, а подробности трагедии сильно разнятся в 

интерпретации разных источниках.
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Во-первых, точно не сообщается, сколько человек присутствовало на злополучной охоте. Чаще всего упоминаются 
5  человек,  один  из  которых  –  Дмитрий  Шенцев,  народный  депутат  Украины,  коллега  Евгения  Петровича  по  фракции 
(поначалу факт присутствия отрицал). Второй – Дмитрий Завальный, директор харьковского завода «Точприбор», который 
вроде бы и произвел роковой выстрел. Еще один – водитель. Кто еще присутствовал на месте трагедии – неизвестно. Тем 
более что первоначально поступала информация о 10 участниках охоты.

Во-вторых,  по  «горячим  следам»  было  установлено,  что  Евгений  Кушнарев  ранен  из  охотничьего  карабина 
«Сайга». Но уже не следующее утро в Изюмском горрайонном отделе ГУ МВД Украины в Харьковской области сообщили, 
что Кушнарев ранен из охотничьего карабина итальянского производства Benelli Argo.

Это, в свою очередь, породило в интернет-сообществе версию о том, что убийство хотят «повесить» на одного из 
участников охоты, дабы выгородить другого.

В любом случае, до того момента, когда будут проведены все следственные мероприятия на месте трагедии и 
пока не будет заключения баллистической экспертизы, можно ожидать целой волны домыслов, слухов и сплетен.

В-третьих, расходятся между собой свидетельства о том, где находился Евгений Кушнарев в момент рокового 
выстрела. В день трагедии сообщалось, что роковой выстрел застал Евгения Петровича в машине, в связи с чем было 
высказано предположение, что причиной выстрела могло стать резкое торможение. «Машина резко затормозила, раздался 
выстрел» – именно об этом первыми сообщили харьковские региональные СМИ. Об этом же в эфире телеканала «1+1» в 
день трагедии сообщил и народный депутат Владимир Сивкович. Суть его слов: выстрел произошел из-за неаккуратного 
обращения с оружием – оно не было поставлено на предохранитель.

Однако позже появилась информация о том, что охотники увидели на дороге зверя – не то кабана, не то волка – и 
открыли огонь по нему,  выскочив из машин,  а Кушнарев случайно оказался на траектории выстрела и его нашли уже 
раненным, лежащим возле деревьев.

(Кстати говоря, именно этот момент – кого увидели охотники на дороге – и привел, судя по всему, к тому, что некий 
«Киевский эколого-культурный центр» обвинил участников охоты в браконьерстве. Делающие рекламу на крови «экологи», 
не скрывая злорадства, раструбили, что охота на кабана завершена с 1 января. Впрочем, участники охоты с самого начала 
заявляли о том, что охотятся на волка).

Есть  нестыковки  и  в  сообщениях  по  поводу  того,  сколько  выстрелов  прозвучало.  С  одной  стороны,  Дмитрий 
Шенцев  сразу  сообщил  о  нескольких  выстрелах.  Это  опять-таки  не  вяжется  с  сообщениями  об  одном  неосторожном 
выстреле в машине.

В общем,  невооруженным глазом видно,  что версии того,  при каких именно обстоятельствах был смертельно 
ранен Евгений Кушнарев, отличаются друг от друга. На данный момент о позиции правоохранительных органов известно 
лишь то, что Изюмской межрайонной прокуратурой возбуждено уголовное дело по статье 128 Уголовного кодекса Украины – 
неосторожное тяжелое или средней тяжести телесное повреждение, относительно отдельных участников трагедии избрана 
предупредительная мера – подписка о невыезде.

«Оранжевые» адвокаты в Москве политизируют убийство Евгения 
Кушнарева

19.01.2007. Росбалт
Такое  мнение высказал «Росбалту» заведующий отделом Украины и Крыма Института стран СНГ  

Кирилл Фролов
Он напомнил,  что 17 января на охоте случайным выстрелом был смертельно ранен один из  лидеров Партии 

Регионов Украины Евгений Кушнарев. «Он был активным, ключевым политиком, обладавшим огромным весом, — отметил 
политолог.  — Именно он внес в Верховную Раду законопроект о русском языке как официальном и активно отстаивал 
референдум о невступлении Украины в НАТО и ее вступлении в Единое экономическое пространство с Россией».

По  мнению  Фролова,  Кушнарев  объективно  мешал  тем,  кто  строит  на  Украине  антироссийское  государство. 
«После смерти политика хвалящиеся своей «европейской культурой» сторонники президента Украины Виктора Ющенко 
заполонили  интернет-форумы  «оранжевых»  сайтов  оскорблениями  в  адрес  покойного,  —  отметил  эксперт.  —  Теперь 
реализация  проектов  придания  русскому  языку  официального  статуса  и  Антинатовского  референдума  значительно 
усложнена».

Правоохранительные  органы  считают,  что  убийство  произошло  вследствие  неосторожного  обращения  с 
огнестрельным оружием. Однако в этом контексте невозможно не вспомнить, как очевидное для многих убийство министра 
внутренних дел Юрия Кравченко, близкого соратника Леонида Кучмы, было преподнесено как «самоубийство», считает 
завотделом Украины и Крыма Института стран СНГ.

«Партия  Регионов  заинтересована  в  бескомпромиссном  выяснении  истины,  —  указал  Кирилл  Фролов.  — 
Поражает цинизм «оранжевых адвокатов» в Москве из Института национальной стратегии Белковского, которые пишут в 
Живом Журнале,  как им кажется,  «что Кушнарева убили свои». То,  что именно они ищут политический след в смерти 
Евгения Кушнарева, откровенно выгораживают «оранжевых», которых никто еще ни в чем не обвинил, как раз и наводит на 
мысли и версии».

Украина приближается к развязке вопроса о власти
19.01.2007. Росбалт

Об этом заявил «Росбалту» заведующий отделом Украины и Крыма Института стран СНГ Кирилл  
Фролов.

«Пока руководство Партии Регионов прощалось с  Евгением Кушнаревым, президент Виктор Ющенко,  вопреки 
законам Украины, наложил повторное вето на Закон о Кабинете министров «, — напомнил эксперт.

Формальным поводом к повторному вето стала техническая ошибка в тексте Закона. «Ющенко совершает новый 
государственный переворот, волюнтаристским путем сворачивает политическую реформу, — констатировал политолог. — 
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Все эти действия президент назвал сегодня «стремлением к компромиссу» и потребовал от Рады выхолостить Закон о 
Кабинете министров».

Очевидно, что Антикризисная коалиция, принявшая конституционный, оптимальный Закон о Кабмине, не может 
пойти на подобные «компромиссы», ибо это означает соучастие в незаконных действиях Ющенко, убежден Кирилл Фролов.

Таким образом, теперь вопрос об импичменте Ющенко, уже поднятый Коммунистической партией Украины, может 
быть  поддержан  остальными  членами  Антикризисной  Коалиции,  полагает  эксперт.  «В  случае  продолжения  подобной 
деятельности,  Виктора  Ющенко  поддержит  только  Запад  Украины,  —  резюмировал  Фролов.  —  Президент  несет 
ответственность за угрозу раскола государства».

Что стоит за конституционной реформой на Украине и почему 
"оранжевые" против нее?

23.01.2007. Газета «2000»
М.Михайленко

Такой вопрос, наверное, задавали себе практически все политически-активные граждане. Корреспондент Газеты 
«2000»  Максим МИХАЙЛЕНКО исследует  данный  вопрос  в  историко-политической  плоскости  и  отвечает  на  еще  одни 
вопрос  -  кто  же  все-таки  управлает  нашей  страной:  президент  или  правительство?.  Предлагаем  вниманию  наших 
посетителей его материал - Отмена Конституции — мечта сторонников диктатуры?

Казалось,  правильнее  было  бы  написать  «политреформа»,  «конституционные  изменения»,  «конституционные 
поправки». Это, однако, не так. Конституция Украины с поправками — единое целое, равно как и конституция любой другой 
страны.

Но  сегодня  не  проходит  и  дня,  чтобы  представители  парламентской  оппозиции,  а  также  их  единственный 
представитель в исполнительной власти Виктор Ющенко не напоминали о своем желании покуситься на Основной Закон. 
Благоприятствует ли им наш исторический опыт? Действуют ли они в интересах народа? Работают ли на лучшее будущее 
Украины? Чего хотят добиться? И в конце концов имеют ли на это право?

Парламент — стержень нашей государственности
В  1991—1996  гг.  Украина  была  так  или  иначе  советской,  а  не  парламентской,  смешанной  или  тем  более 

президентской республикой. Во-первых, не забудем, что первый свободно избранный Верховный Совет, или, правильнее 
сказать,  избранный  на  многопартийной  основе,  появился  в  1990  году,  в  Украинской  ССР.Это  не  формальность,  ведь 
президентов у нас до 1991-го не было. Пост президента мы «переняли» у россиян, построивших борьбу за ликвидацию 
СССР вокруг  харизматичного  Ельцина.  Своим (кстати,  в  первом туре)  избранием на  пост  президента  Кравчук  усилил 
позицию Украины на Беловежских переговорах — однако Совет (Рада) оставался центральным, монопольным органом 
власти.  Интересно,  что  институт  президентства  крайне  медленно  «отпочковывался»  от  законодательной  власти  —  в 
частности,  получившим  ныне  вторую  жизнь  пережитком  времен  «революционного  парламента»  (до  90-го  это  был 
формальный орган) является тотальная подотчетность Раде.

Леонид Кравчук при всех недостатках его иногда хаотичного правления (что, впрочем, неудивительно в условиях 
отключения страны от систем жизнеобеспечения) был президентом с демократическим складом мышления. Как сегодня 
говорят, он ходил между каплями дождя — для любого постсоветского и даже восточноевропейского лидера было бы 
немыслимо решиться на досрочные выборы, а главное, проиграв, мирно передать власть. Для многих Кравчук — в первую 
очередь отец бескровной независимости, о чем и мечтать не могли украинские руководители предыдущих эпох. Но для 
значительного  числа  граждан  он  навсегда  вошел  в  историю  именно  в  силу  первого  обстоятельства.  Ведь,  скажем, 
Александр Лукашенко был избран в атмосфере нараставшего хаоса и остается первым президентом; Ельцин расстрелял 
парламент; Гамсахурдиа, Шеварднадзе и Акаева свергли революции; недавно умер пожизненный президент Туркменистана 
Сапармурат Ниязов, а страны Балтии восстановили прерванную государственность...

В общем, первый демократический транзит в посткоммунистическую эпоху произошел именно в Украине, и этому 
аплодировал весь мир. Однако на смену демократу Кравчуку пришел технократ (то есть человек с управленческим складом 
ума) Леонид Кучма.

Суровая необходимость
В 1994—1996 гг. Кучма яростно боролся за усиление президентской власти. Только путем сложнейших политико-

правовых хитросплетений и компромиссов Конституция-96 стала инструментом, не допускавшим реальной возможности 
роспуска Верховной Рады, и что самое главное — в случае ее несогласия с предлагаемой президентом кандидатурой 
премьера. Это был первый шаг к парламентаризму. Хотя общество воспринимало Кучму не только как главу государства, но 
и как руководителя исполнительной власти, с конституционной точки зрения такого главы у нас нет и не было. Кабмин был и 
остается коллективным высшим органом исполнительной власти, но тогда он был подотчетен не только Верховной Раде, но 
и президенту.

Зачем же нужна была Кучме такая огромная власть, хоть и значительно уступавшая по объему полномочий другим 
постсоветским  лидерам?  Леонид  Кучма  ставил  своей  целью  проведение  радикальных  рыночных  реформ.  Это  был 
приоритет номер один — до начала нового века о демократических реформах руководство страны задумывалось мало. 
Задумываться пришлось, потому что «рвануло». Оказалось, что «поднакопив жирок», начав выползать из нужды, общество 
согласно канонам классических теорий начинает интересоваться политикой и добиваться более широкого участия в ней.

В первом туре выборов-99 Кучма заручился поддержкой чуть больше трети избирателей — и это был первый 
звонок, жаль, что его не услышали за бравурными аккордами. Впрочем, Кучма пообещал быть «новым президентом» и 
впервые оперся на парламентское большинство, дал поддержанному большинством премьеру Ющенко «карт-бланш» на 
формирование Кабмина. Это был второй широкий шаг к парламентской республике.

Вероятно, этот момент надо объяснить поподробнее. Американские преподаватели политологии часто приводят 
пример финансовой помощи как мощного оружия внешнеполитического влияния. Например, у страны А валовой продукт 
составляет  100.  Вы  оказываете  ей  помощь  в  размере  5,  соответственно  растут  расходы правительства.  Всегда  надо 
учитывать человеческий фактор и в своих интересах надеяться на «худшее», на то, что получатель растратит эти деньги. А 
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можно  даже  прописать  это  как  условие.  Часто  так  и  бывает,  чтобы  обезопасить  себя  от  умных  политиков,  которые 
потребуют положить эти деньги в банк и таким образом ежегодно (! — ключевой момент) прибавлять к ВВП 0,25—0,5. В 
следующем году  ВВП страны падает  на  1.  Но  реальное  падение  составит  6,  если  помощь не  оказана  вновь.  Однако 
государству А нужно уже не 6, а минимум 7, чтобы не стагнировать. Так США и ЕС посадили на «иглу» множество стран.

Нас, однако, интересует только один момент этого примера, а именно внезапное увеличение ресурса, здесь — 
ресурса полномочий, власти. Без конфликтов этот ресурс уже не отберешь, президент столкнулся бы с сопротивлением 
элит и соответственно тех общественных групп, которые представлены элитами.

Кучма отказался от автократического пути уже тогда, когда конфликтный и сомнительный премьер был удален 
новой парламентской коалицией (третий шаг к парламентской республике), и, нужно сказать, эта коалиция была скорее 
сформирована  против  Тимошенко,  по мнению многих,  пытавшейся превратить  украинскую энергетику  в  одну  большую 
корпорацию, маскируя это якобы «детенизацией рынка».

Но ситуацию еще долго приходилось держать под контролем, эпоха первичного накопления капитала подошла к 
концу, и в Украине появились те внутрисистемные элементы, которые, осознав свое поражение в битве за презренный 
металл, вознамерились взорвать систему изнутри с иностранной помощью. Кучма мог закрутить гайки и готовить почву для 
третьего  срока.  Вместо  этого  он  занялся  искусным выстраиванием  парламентской  демократии.  Остальные  вехи  этого 
проекта хорошо известны.

Например, Российское экспертное сообщество, заполучив харизмата Путина и воспитав из него цезаря, так и не 
смогло  понять  Кучму  и  тех  преданных  ему  людей,  которые  сквозь  джунгли  средневекового  гетманства  в  украинской 
политике продирались к этой цели.

Россияне до сих пор со смешанными чувствами следят за нашим экспериментом и воспринимают парламентаризм 
с большим трудом, совершенно дико интерпретируя украинские новости и считая, что Украиной до сих пор правит Ющенко 
и «оранжевые». Впрочем, украинские медиа им в этом помогают — и здесь попахивает заговором, но это тема для другой 
статьи.

До стабилизации новой конституционной системы нам еще далеко, — но она работает! Кто же и зачем пытается 
доказать иное? Те, кто встал на дороге у истории, кто сам является препятствием для политической европеизации Украины.

Антиисторическая личность
У Виктора Ющенко был год для того, чтобы доказать преимущества президентской модели. Не каждому достается 

такой подарок на пороге гражданской войны! Лично автор считает это главной ошибкой тогдашней власти, хотя осознает, 
что не сделав уступок путчистам, власть обрекла бы нас на окопы, в которых мы сидели бы до сих пор.

Но год у Ющенко был. И если бы он и в самом деле разбирался в государственном управлении, если бы и в самом 
деле желал той ответственности, которую возлагает на плечи любимого политика роль «демократического цезаря», он не 
сделал бы ничего из того, что сделал.

Обладая огромным кредитом доверия в феврале 2005 года, Виктор Андреевич силой распустил бы парламент, 
создал  бы  новый  конституционный  документ,  упразднявший  «инстинкт»  Кабмина  и  вводивший  американский  тип 
президентской модели, где президент — глава исполнительной власти, и направил бы украинскую историю совсем по-
другому пути. А в 2006-м, скажем, осенью, Ющенко провел бы одновременно президентские и парламентские выборы по 
мажоритарной системе, стабилизировав новую модель, и кто знает — может быть, более эффективную...

Но Ющенко, к сожалению, не является исторической личностью. Он стал бы ею, если бы после сакраментальных 
слов  «Свершилось!»  начал  делать  все  вышеперечисленное.  Но  вождь  Майдана  мигом  превратился  в  какую-то 
«отверточную  сборку»  модели  Горбачева,  вроде  тех  российских  машин,  которые  собирает  на  своих  заводах  Петр 
Порошенко.

Сторонники Ющенко смотрели на него с разочарованным изумлением, переходящим в раздражение, а противники 
— просто  смеялись  и  язвили.  Сначала,  испугавшись  толпы,  Ющенко  подал  в  премьеры кандидатуру  коварной  Юлии 
Тимошенко, мгновенно, конечно же, потеряв контроль над процессом осуществления власти в стране.

Потом начал бестолково разъезжать по загранице, не привозя ни денег, ни союзов, и превратил нашу внешнюю 
политику  в  пустую  говорильню,  попахивающую  порицаемой  русофобией.  Которая  свойственна,  как  и  позорный 
антисемитизм, как и любая другая фобия, провинциалам с комплексом неполноценности.

Наконец, Ющенко не смог унять своих знакомых и друзей, вырывавших, словно приживалки, друг у друга куски 
собственности и власти, чем дискредитировал лозунги Майдана. Под занавес Виктор Андреевич санкционировал продажу 
крупнейшего  меткомбината  Восточной  Европы  международному  магнату,  скомпрометированному  в  соседних  с  нами 
странах,  «повоевал»  руками  и  языком Ивченко  с  Россией,  потерпев  поражение  и  заключив  «мир»  на  таких  условиях, 
которые не пришли бы в голову рядовому украинцу. Но, скажут многие, это осечка, а вдруг был бы у нас другой лидер, 
вокруг кандидатуры которого сплотилась бы страна и зашагала бы вперед семимильными шагами?

Попытка № 3 должна стать последней
Людям свойственно заботиться о собственном благе.  Человек со здоровой психикой не ходит каждый день в 

казино, надеясь на «а вдруг». Выборы всесильного президента — это надежда на авось, это гигантская встряска.
Скажут — а в Америке? Так в Америке президент не может распустить конгресс, а за одну десятую того, что за год 

натворил Ющенко, даже президентская партия согласилась бы голосовать за его импичмент. Америка — государство с 
высокой правовой культурой, а президент ее — в ответе за исполнительную власть.

А как же голлистская Франция? Хотя во Франции президент значительно сильнее парламента, но ему и во сне не 
приснилось  бы  игнорировать  волю  народа,  как  это  в  уходящем  году  четыре  месяца  делал  Ющенко.  Парламентская 
республика  на  протяжении  полувека  является  самой  стабильной  формой  правления  в  развитых  странах.  А  у  нас,  за 
исключением «вдруг», в наличии только Янукович и Тимошенко. При этом сегодня Юлия Владимировна вновь (!) отстаивает 
президентскую модель — единственно потому, что стремится к режиму личной власти. Все активнее шевелится в этом 
отношении и «БалогаН»,  нацеленный на выполнение  наказа заокеанских заказчиков,  правда,  потерявших в  последнее 
время интерес к дисфункциональному Киеву, а также движимый примитивным инстинктом самосохранения.
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Однако новая конституционная реформа и впрямь нужна, но лишь для того, чтобы свести к нулю диктаторский 
потенциал Юлии Тимошенко  и  ее  неизбежных аналогов,  а  также  чтобы стабилизировать  нашу политическую систему, 
изъяв, вероятно, из нее дискредитированный институт президентства.

Попытки задним числом разрушить выстраданную конституционную модель не только антиправовые.  Сами по 
себе они — не более чем политические провокации записных неудачников, стремящихся отвлечь общественное внимание 
от газовой аферы, от подлинной истории государственного переворота ноября — декабря 2004 года и множества других 
преступлений, которые, хочется верить, получат адекватную оценку в нынешнем году.

Что касается благонамеренных реформаторов, то путь для них открыт и известен: написание грамотного проекта, 
поддержка  простого  большинства  в  Раде,  экспертиза  Конституционного  суда  и  конституционное  большинство  с 
приличествующими случаю аплодисментами.

Политическое самоубийство Рудьковского
22.01.2007. УРА-Информ

Дмитрий Воронков, Лариса Чайка
История с визами для туркменской оппозиции, которая существенно ударила по репутации ныне действующего 

министра транспорта и связи Николая Рудьковского,  стала очередным свидетельством своего рода гражданской войны 
между  Секретариатом  Президента  и  Кабинетом  Министров.  Рудьковский  заявил  о  дискредитации  его  как  министра  и 
обвинил в политическом заказе людей, которые, по его словам, в настоящее время скрываются под крышей президентской 
администрации.

КТО СДАЛ РУДЬКОВСКОГО?
По мнению Рудьковского,  данный конфликт может быть выгоден тем, кто искусственно хочет раздуть скандал 

вокруг министра, добиться его замены и продолжить те махинации, которые он попытался остановить. Ни сам Рудьковский, 
ни в пресс-службе Министерства транспорта и связи конкретных фамилий «заказчиков» не называют. Однако, по словам 
министра, это может быть ряд людей, которые причастны к предыдущим решениям и которые имеют какие-то финансовые 
интересы в рамках отрасли.

Истиной причиной внезапно разразившегося скандала Рудьковский считает приостановление приватизации 146 
промышленных объектов, находящихся на балансе министерства. «Если ты останавливаешь 146 объектов к приватизации, 
которые  они  зарядили,  а  сейчас  поубегали  в  администрацию  Президента;  если  ты  проверяешь,  осуществляешь 
финансовые  проверки,  а  эти  люди  с  тобой  вместе  клепали деньги,  если  терминалы,  которые оцениваются  в  120-150 
миллионов, хочешь вернуть в госсобственность, то обычно нужно сконцентрироваться на министре и уничтожать его образ 
в глазах людей», - обнародовал Рудьковский на одном из своих брифингов.

Фамилии опять не названы. Но можно предположить, что под «перебежчиками» министр, в частности, имеет в 
виду  своего  предшественника,  а  ныне  заместителя  главы  Секретариата  Президента,  и  друга  семьи  Ющенко  Виктора 
Бондаря.

Стоит отметить, что одним из 146 промышленных объектов является Херсонский морской торговый порт.
Напомним, что в марте 2006-го тогдашний министр транспорта и связи Виктор Бондарь в ходе круглого стола в 

министерстве с представителями Европейской бизнес-ассоциации говорил о том, что Министерство транспорта и связи 
Украины намерено поднять вопрос о начале продажи морских портов сразу после выборов нового парламента.

Тогда, по словам Бондаря, только 3-4 украинских порта работали удовлетворительно, все другие находились в 
стадии стагнации, выживания. «Поэтому я настаиваю: нужно срочно после вступления нового парламента вносить вопрос 
начала продажи этих портов. Начинать следует с мелких, которые вообще сегодня не выживают, и постепенно, за 3-5 лет, 
подойти к наибольшим портам Украины, принимать по ним решения», — заявил тогда Бондарь.

Позднее во время своего визита в Николаев министр Виктор Бондарь публично разъяснил, по какому принципу 
будет  происходить  приватизация.  Бондарь  подчеркнул,  что  ведущие  порты  страны  —  Одесса,  Ильичевск,  Южный— 
останутся  в  госсобственности,  но  в  них  будет  продолжена  практика  создания  СП  с  частниками.  Остальные  «морские 
ворота» ждет глобальная приватизация.

Данные факты свидетельствуют о том, что к приватизации тех самых 146 промышленных объектов заместитель 
главы Секретариата Президента имеет самое непосредственное отношение, а значит, и нельзя отрицать его участие в 
дискредитации Рудьковского.

Коллеги-однофракционники Рудьковского также не называют фамилии «подозреваемых». Однако, судя по всему, 
уверенны  в  том,  что  это  дело  рук  помаранчевого  лагеря.  Экс-глава  Фонда  госимущества,  заместитель  председателя 
фракции  Партии  регионов  Михаил  Чечетов  убежден,  что  данный  конфликт  был  направлен  на  то,  чтобы  «пошатнуть 
коалицию изнутри». «Так что подумайте – кому это может быть выгодно» - подчеркнул депутат нашему изданию.

ЗА БЕДНОГО РУДЬКОВСКОГО ЗАМОЛВИТЕ СЛОВО
В тоже время Чечетов отметил, что отставка Рудьковского совершенно исключена. «Он как работал министром 

транспорта и связи, так и останется им работать. А сам скандал, в котором СМИ подыграли тем, кто его раздул, лопнет как 
пузырь, так же внезапно, как и появился» - добавил политик.

Между тем 23 января заместитель главы секретариата Александр Чалый сообщил журналистам, что Президент 
просит  правительство  провести  служебное  расследование  и  по  его  результатам рассмотреть  возможность  увольнения 
министра транспорта Николая Рудьковского. Мотив - Рудьковский грубо вмешался в деятельность иностранных учреждений 
Украины и побудил должностные лица дипломатических учреждений к действиям, нарушающим внутренние инструкции и 
законодательство Украины. По словам Чалого, с 22 по 30 декабря 2006 г. имел место кризис отношений с Туркменистаном и 
действия Рудьковского нанесли непоправимый вред стратегическим отношениям между Туркменистаном и Украиной.

В  свою  очередь,  Виктор  Янукович  считает,  что  оснований  для  увольнения  Николая  Рудьковского  в  связи  с 
ситуацией вокруг визита представителей туркменской оппозиции в Украину нет. «Никаких действий со стороны министра 
транспорта, которые бы наносили ущерб государству и в соответствии с которыми можно было бы принять решение о его 
увольнении, я не вижу. Это моя точка зрения», - заявил Премьер. Янукович подчеркнул, что разговора с Президентом на 
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тему  увольнения  министра  не  было,  а  было  только  письмо  главы  государства,  обращенное  к  Премьер-министру  с 
предложением о проведении служебного расследования в отношении Рудьковского.

В «раздаче слонов» Президент не ограничился одним министром-социалистом. Начав копать глубже, под горячую 
руку Гаранта попал и посол Украины в Австрии. Виктор Ющенко подписал указ об увольнении посла Украины в Австрии 
Владимира Ельченко в связи с нарушением им инструкций при выдаче виз представителям туркменской оппозиции.

РУДЬКОВСКИЙ ИСПОРТИЛ ТО, ЧЕГО НЕТ И ВПОМИНЕ
Не остался в стороне от комментирования конфликта и пока еще министр иностранных дел Борис Тарасюк. «В 

данном случае  были нарушены законы Украины,  министр  вмешивался  в  компетенцию другого  ведомства,  кроме  того, 
нарушил  указ  Президента  о  координирующей  роли  МИД»,  -  заявил  Тарасюк.  Более  того,  по  имеющимся  у  него  в 
распоряжении данным, министр транспорта ссылался на то, что вопрос о срочной выдаче виз ночью был согласован лично 
с руководством государства. «Ситуация выглядит довольно странно для меня, как министра иностранных дел, я не могу 
себе представить, чтобы я ночью поднимал работников из «Укрзализныци», или из какого-то порта и давал им указания, что 
им нужно делать», - добавил Тарасюк.

По словам советника Президента Украины Александра Чалого,  действия Рудьковского нанесли непоправимый 
вред стратегическим отношениям между Туркменистаном и Украиной.

«Как можно нанести вред тем отношениям, которых в принципе нет. Я знаю, что ни до нашего приезда, ни сейчас 
никаких  прямых  взаимоотношений  по  энергоресурсам  у  Украины  и  Туркменистана  нет»  -  парирует  «первопричина 
конфликта», туркменский оппозиционер, бывший вице-премьер-министр Худайберды Оразов.

При этом Оразов настаивает, что приезжал в Украину в конце декабря по собственной инициативе и это не было 
приглашение Николая Рудьковского. «Насчет ускорения визы мы обратились в посольство, заплатили деньги, заполнили 
все бланки, вот в Вене нас продержали 2,5 часа. Если бы где-то кто-то за нас попросил, то, наверное, нас не держали бы 
столько  времени.  Но  мы  не  спрашивали,  звонил  ли  кто-то  по  поводу  нас»,  -  уклончиво  высказался  оппозиционер. 
Знакомства  с  Рудьковским туркменский  экс-вице-премьер-министр  не  отрицает,  отмечая  что  их  дружба тянется  еще с 
времен, когда нынешний министр транспорта был в оппозиции.

Сам Николай Рудьковский подтвердил, что действительно помогал лидерам туркменской оппозиции прибыть в 
Украину, но ничего плохого в этом не видит. Говоря о причинах своего поступка, министр добавил, что знал Оразова и 
Ханамова раньше, поэтому и стал хлопотать за них, чтобы ускорить получение виз.

***
P.S.:  Трудно не  согласиться с  тем,  что Рудьковский полез не  в  свой  огород,  тем самым,  возможно,  нарушив 

законодательство.  Конфликтная ситуация откровенно переросла в  скандал.  При этом,  надо признать,  что министр сам 
сгущает над собой тучи, вместо того, чтобы «развести их руками». А на первых порах для этого надо собрать хотя бы пресс-
конференцию, выйти и сказать: мол, так, мол, и так, каюсь или наоборот - прав на все 100%, а это они «редиски» с Банковой 
спят и видят, как бы меня с кресла свалить.

Так нет.  Молчит. Официально молчит. Прокомментировать ситуацию корреспонденту нашего издания Николай 
Рудьковский не смог, сославшись на занятость. Намедни министр транспорта отказался разговаривать по телефону и с 
журналистом «Зеркала недели», а потом сам же иск решил подать. Не доволен оказался тем, что журналист газеты связал 
«лобирование»  туркменской  оппозиции  Рудьковским  с,  якобы,  его  бизнес-интересами  в  Туркменистане.  Так  вот  когда 
предположение об этих связях опубликовали, пресс-служба министерства сразу проснулась и такую тираду с обвинениями 
в адрес издания «накатала», что даже не знаем, что и сказать по этому поводу. Ну, вот вам уже и второй повод собрать 
пресс-конференцию.  Шеф занят? Беспокоить нельзя? А руководитель пресс-службы на что тогда? Да,  видишь ты,  что 
скандал за скандалом, так не подставляй патрона, а «разрули» ситуацию… А в ответ – тишина.

Между тем, такое отношение со СМИ, скорее способствует процессу дальнейшей дискредитации Рудьковского как 
министра. Если должностное лицо не идет на контакт с прессой, значит два варианта – или сказать нечего. Или есть что 
скрывать. В данном случае, скорее всего, - второй вариант.

Кстати,  еще  не  совсем  ясно  в  каком  формате  будет  Рудьковский  подавать  иск  к  «Зеркалу  недели».  Как  от 
госслужащего, то бишь министра, то ли как от гражданина страны? В пресс-службе Минтранссвязи нам предположили, что 
это  решение  еще  не  принято,  мол  «достаточно  того,  что  подает  иск».  Но  если  решение  еще  не  принято,  текст  не 
согласован, зачем его публиковать на официальном сайте? А вдруг Николай Николаевич решит судиться как гражданское 
лицо  –  тогда  что?  Быстро  создадут  личную  веб-страничку  типа  «Здравствуйте,  Меня  зовут  Николай  Рудьковский. 
Приветствую вас на своем персональном сайте» и перебросят на нее официальное обращение с сайта Минтранса?

Одно ясно – судебное обращение на сегодняшний день еще на стадии разработки, а скандал вокруг персоны 
министра – в разгаре.

Украинские националисты установят контроль за украинизацией 
кинотеатров

25.01.2007. Новый Регион (Киев)
Анна Сергеева

–  На  Украине  общественные  организации  установят  жесткий  контроль  за  обязательным  дублированием 
иностранных  фильмов  на  украинский  язык.  Об  этом  сегодня  на  пресс-конференции  сообщил  лидер  общественного 
движения «Кино-Перевод» Андрей Тенько, передает корреспондент «Нового Региона».

«Мы будем жестко отслеживать выполнение подписанного недавно Меморандума о дублирование иностранных 
фильмов украинским языком между Минкультуры и демонстраторами», – заявил Андрей Тенько.

При этом, по словам Тенько, данное соглашение между правительством и дистрибьюторами только декларация о 
намерениях, а должно иметь силу закона.
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По словам Тенько, уже сейчас на Украине проходит акция «Обещаю не ходить на иностранные фильмы с русским 
переводом», которая, по его словам, была поддержана только за последний месяц 4,5 тысячами украинцев.

Как  отметили инициаторы акции  «Обещаю не  ходить на  иностранные фильмы с русским переводом»,  это не 
первое их мероприятие. Ранее они участвовали в сборе средств для членов УНА-УНСО, которые находились в СИЗО после 
задержания правоохранительными органами.

МПР РФ: Украина должна прекратить экологический шантаж в 
отношении Черноморского флота

25.01.2007. Новый Регион (Киев)
Андрей Романов

Практика отказа украинских организаций от услуг по жизнеобеспечению объектов Черноморского флота России 
под предлогом невыполнения на них требований природоохранного законодательства Украины является неприемлемой. Об 
этом  сегодня  заявил  заместитель  директора  департамента  международного  сотрудничества  МПР  России  Владимир 
Каменский на заседании рабочей группы по вопросам экологической безопасности, охраны окружающей природной среды 
Подкомиссии по вопросам функционирования Черноморского флота РФ (ЧФ) и его пребывания на территории Украины.

По словам Каменского, российская сторона «считает, что такие шаги противоречат букве и духу соглашений по 
вопросам базирования Черноморского флота РФ на территории Украины, действующему законодательству Украины и могут 
привести к непредсказуемым экологическим последствиям».

Мы рассчитываем, что украинская сторона в дальнейшем воздержится от продолжения этой практики, – отметил 
он.

«Российская  сторона  подтверждает  готовность  и  дальше  выполнять  взятые  на  себя  обязательства  по 
обеспечению  экологической  безопасности  в  местах  дислокации  Черноморского  флота  РФ  на  территории  Украины  и 
призывает  украинскую  сторону  вести  поиск  решения  возникающих  проблем  в  профессиональном  ключе  в  рамках 
соответствующих переговорных механизмов», – подчеркнул В.Каменский, передает РИА «Новый Регион».

Прислушаться к совету боксера
22.01.2007. KMnews

Василий Ваньков
Президент Украины Виктор Ющенко назначил известного боксера Виталия Кличко своим советником
Факты:
Показательна реакция самих украинских кинопрокатчиков, которые хорошо знакомы с конъюнктурой этого  

рынка на Украине и не желают нести материальный урон по прихоти националистов. В частности, они потребовали 
отменить постановление кабинета министров страны, которое обязывает кинопрокатчиков с 1 сентября 2006 года  
дублировать  на  украинском  языке  каждую  пятую  копию  иностранного  фильма.  Как  заявил  президент  Украинской  
ассоциации  содействия  развитию  кинематографа  Михаил  Соколов,  «мы  против  того,  чтобы  государственная  
политика проводилась за наш счет».

1  января  2007  года  на  Украине  вступило  в  силу  положение  меморандума,  подписанного  в  свое  время 
министерством культуры и туризма и дистрибьюторскими компаниями страны об обязательном дублировании фильмов, 
поступающих  в  прокат,  на  украинский  язык.  С  1  июля  пропорция  фильмов  на  мове  должна  увеличиться  уже  до  70 
процентов,  а  в  перспективе  весь украинский  кинопрокат  будут  составлять исключительно  фильмы на  государственном 
языке.

Перевод кинопроката на Украине на «самостийную мову» в эксклюзивном интервью KM.RU комментирует депутат 
Рады от Партии регионов Вадим Колесниченко:

- Как депутат Верховной Рады я внес законопроект об устранении подобного рода ограничений в кинематографе. 
Я выступаю за полную отмену норм об обязательном вещании на украинском языке для региональных телерадиокомпаний. 
Сейчас этот документ находится на доработке. Необходимо внести некоторое число поправок чисто технического свойства. 
В этих целях в парламенте уже была создана рабочая группа.

Вообще языковая проблема на Украине выходит за рамки вопроса об обязательном дублировании фильмов на 
украинский  язык.  История  вопроса  началась  в  1989  году,  когда  этнические  русские  и  русскоязычные  граждане, 
проживающие на Украине, доверились украинскому государству и приняли активное участие в его создании. Потому что 
были уверены, что их права будут защищены. Это подкреплялось тем, что тогда и сейчас по-прежнему действует закон 
Украинской  ССР  «О языках  УССР»  (редакция  1989  года),  который  гарантирует  использование  во  всех  сферах  жизни 
общества русского языка наравне с украинским.

После этого была принята Декларация прав национальностей Украины от 1  ноября 1991 года,  которая также 
гарантировала использование русского языка наравне с государственным украинским. Затем в 1992 году был принят еще 
один закон - о национальных меньшинствах на Украине. Где, в числе прочего, также содержалась гарантия сохранения 
государственного статуса русского языка.

Понятно,  что  русскоязычные  граждане,  доверились  новому  государству  «как  малые дети»  и  стали  оказывать 
всемерное содействие его становлению. В итоге, когда независимое государство Украина окрепло (использовав в том числе 
труд  русских  и  их  интеллектуальный  потенциал)  и  состоялось  в  качестве  полноправного  члена  международного 
сообщества, оно начало методично уничтожать права русскоязычных граждан. Это подтверждается наличием около 69 
законов, которые фиксируют использование в государственной жизни страны исключительно украинского языка при полном 
игнорировании прав русского.
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Возникает вопрос, а зачем вообще стране 69 законов, которые регламентируют использование языка? Есть ли 
подобные примеры в мире? Ситуация тем более  вопиющая,  что Украина  является полиэтническим и  поликультурным 
государственным образованием.  В котором проживает около 17% этнических русских. А около 45% населения считают 
русский язык своим родным. Запрещать русский язык означает умышленно обижать миллионы людей на Украине.

Любопытны исследования,  проводимые разного  рода  зарубежными организациями.  С 1992  года  иностранные 
наблюдатели,  в  том  числе  американцы,  говорят  о  том,  что  на  Украине  все  чаще  отмечаются  проявления  расизма, 
национализма и ксенофобии. Для того чтобы подправить эту картину, правоохранительные органы постоянно переводят 
преступления,  совершаемые  на  этой  почве,  в  категорию  «хулиганские  действия».  Хотя  на  самом  деле  на  Украине 
начинается эскалация неонацизма.

Националисты  с  западной  Украины  рассуждают  таким  образом:  «Раз  раньше  русские  мешали  развитию 
национального сознания украинцев, значит, сегодня мы должны делать то же самое». Это как те дети в песочнице, которые 
решили отобрать чужие лопаточки с тем, чтобы строить свой домик из песка.

В этой связи не может не обращать на себя внимание вызывающее поведение президента Ющенко, который в 
своем новогоднем телеобращении к народу, заявляя о том, что он выполняет роль «примирителя государства», на самом 
деле подливает керосин в горящий дом. Он, в частности, по-прежнему утверждает, что Украина - это страна единого языка 
и единого народа.

Нет, господин Ющенко, мы не единый народ. И мы пока не стали единой политической нацией. Может быть, ему 
это  приснилось,  но  зачем же  рассказывать  всей  стране  про  свой  сон?!  Зачем заниматься  мифотворчеством,  выдавая 
желаемое за действительное?! Посмотрите на современные учебники истории на Украине. В них шароварная хуторная 
Украина с легкой руки авторов превращается в «многовековое государство». И в каждом пособии указывается, что над 
Украиной и ее языком постоянно издевались русские.

К  числу  подобных  «национально  озабоченных  граждан»  относятся  и  представители  фракций  БЮТ  и  «Наша 
Украина»  в  Верховной  Раде,  которые  внесли  туда  закон  «Об  устранении  и  искоренении  памятников  тоталитарного 
прошлого». Речь идет о переименовании городов, улиц, демонтаже памятников и монументов, которые были воздвигнуты 
при  советской  власти.  Это  означает,  что  власти  готовят  культурный  геноцид  в  отношении  этнических  русских.  Ради 
создания  для  отдельно  взятой  группки  (которая  называет  себя  «национальной  элитой»)  их  собственного  «народца»  и 
собственного государства.

Епископы Украинской Православной Церкви Московского 
Патриархата отвергли авантюры Ющенко и значительно повысили 
статус канонического Православия на Донбассе

Кирилл Фролов
24 января состоялось Архиерейское Совещание Украинской Православной Церкви Московского Патриархата и 

заседание  ее  Священного  Синода.  Была  принята  программа  празднования  15  летия  Харьковского  Собора  1992  года, 
низложившего  Филарета  Денисенко-  устроившего  кровавый  церковный  раскол,  когда  его  боевики  захватывали  храмы, 
избивая священников и мирян.

Главной  темой  Архиерейского  Совещания  стало  настойчивое  вмешательство  Ющенко  в  дела  канонического 
Православия. Секретариат Ющенко оказывает давление на епископат УПЦ МП, требуя создания Украинской Православной 
Церковью совместной с представителями "УПЦ КП" комиссии, которая занялась бы строительством "единой поместной 
украинской церкви". Эту идею Ющенко озвучил на встрече с "епископатом" "УПЦ КП" 12 января. Православные епископы 
ответили  на  подобные  авантюры  и  давление  праведным  гневом  и  принципиальным  неприятием.  Совещание  наотрез 
отказалось создавать и участвовать в подобной "Комиссии".  Это решение Церкви свидетельствует о том, что из жизни 
Русской  Церкви  уходит  дух  "сервилизма",  называемого  в  Русской  Зарубежной  Церкви  "сергианством".  Вместо  и  в 
противовес  провокационному  предложению  Ющенко  о  созданиии  совместной  с  "филаретовцами"  "объединительной 
комиссии" была создана Рабочая группа по приему в Церковь кающихся "священников" т.н. "Киевского патриархата". Дело в 
том,  что  группа  "священников"  "киевского  патриархата"  из  Львова  поняла  бессмысленность  раскола  и  обратилась  в 
каноническую  Церковь  с  просьбой  принять  их  покаяние  в  грехе  раскола.  Это  значит,  раскольнические  группировки 
рассыпаются. Как только прекратится их поддержка государством, они развалятся немедленно и окончательно! Шатания 
львовских  "священников"  "Киевского  патриархата"  показательны-  даже в  Галиции засомневались  в  успехе  авантюры с 
"поместной  украинской  церковью".  Так  зачем  идти  на  уступки?  Учитывая  то,  что  Львовская  епархия  УПЦ  МП  может 
увеличиться, туда назначен новый викарный епископ с титулом Дрогобычский. Им стал ответственный редактор журнала 
Киево-Печерской  Лавры  "Печерский  благовестник"  игумен  Глеб  (Романов-Дыня).  Он  будет  помогать  архиепископу 
Августину.

Синод  принял  стратегическое  решение  укрепить  позиции  канонического  Православия  на  Донбассе-  в  оплоте 
пророссийских настроений (Донбасс был передан Украине большевиками). Там появятся два новых епископа - Макеевский 
(им стал архимандрит Варнава (Филатов), он будет викарным, то есть подчиненным Донецкому митрополиту Иллариону, 
епископом и Горловский и Славянский. Им определено быть архимандриту Митрофану (Никитину). Наместник Успенской 
Святогорской Лавры на Донбассе епископ Арсения (Яковенко)  переподчинен митрополиту  Донецкому Илариону.  Таким 
образом, в Донецкой области теперь две самостоятельные епархии, полностью "укомплектованные" епископами, а сама 
Донецкая митрополия повысила свой статус и стала по значению второй после Киевской- там теперь митрополит и два 
помогающих  ему епископа.  Это  логично.  Галичане  захватили идеологию на  Украине  благодаря  своей  пассионарности, 
которая является следствием их униатской религиозности-  вера дает человеку смысл,  в  том числе и смысл политики. 
Униатство как русофобский феномен понятно- православные русские люди, принявшие унию, то есть союз с католицизмом 
при сохранении православной обрядности, как всякие неофиты, вынуждены убеждать всех и себя в превосходстве "новой" 
веры над "старой", максимально растождествиться с православной русской идентичностью. Но галичане побеждали еще и 
потому,  что  им,  религиозным  пассионарным  униатам,  противостояли  атеисты,  а  атеизм-опиум  для  народа.  В  Крыму, 
Донбассе и Новороссии большевистские украинизация и атеизация были самыми жестокими.  Поэтому только активная 
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православная  миссия  сделает  русский  народ  Донбасса,  Крыма и  Новороссии  таким же  пассионарным и  тогда  уния  и 
Галиция вместе с их антироссийской идеологией будут отброшены в свои исторические территории за Збручем. В этом 
контексте логично поставить вопрос о создании на Донбассе семинарии, готовящей кадры собственного духовенства, и 
Православного  Университета,  говорящего  журналистскую,  политическую  и  экономическую  элиту.  Новый  епископ 
Славянский и Горловский Митрофан стоял у истоков Богословского факультета Донецкого Национального Университета. 
Логично  открыть  в  "Донецком русскокультурном Пьемонте"  филиал Свято-Тихоновского  университета  и  как  элитарного 
ВУЗА, и как фактора единства Церкви.

Сегодня же  Кабинет  Министров  Украины принял решение о создании Госкомиссии по вопросам возвращения 
церковной собственности.  Таким образом,  каноническая Церковь и легитимная власть Антикризисной Коалиции вместе 
противостоят поползновения на власть церковных раскольников и сторонников оранжевой диктатуры.

Очевидно,  что  теперь  озлобленные  и  теряющие  власть  "оранжевые"  попытаются  отыграться  на  Церкви, 
отомстить. Возможны новые захваты храмов, усиление давления, нападки в СМИ. Но это должно только закалить силы, 
стоящие на позициях единства Русской Православной Церкви. Они должны не испугаться, не поддаваться на давление, а 
ответить дружным миссионерским контрнаступлением, миссией среди молодежи, жертвенной общественно-политической 
активностью мирян.  Очевидно,  что  имеет  смысл  реализовать  на  Украине  проект  петербургской  "Гильдии плотников"  и 
Российского  союза  православных  благотворителей,  подготовивших  программу  строительства  быстровозводимых 
православных храмов, собираемых в течение одного дня. Ее курирует глава Молодежного отдела Санкт-Петербургской 
митрополии священник Артемий Скрипкин (координаты которого легко найти на сайте Санкт-Петербургской митрополии 
РПЦ МП). Но не менее важна апологетическая, миссионерская деятельность, в том числе "политпросвет", осуществляемый 
Союзами Православных Граждан и Братств Украины.

Украинское православие: грядет новый раскол?
22.01.2007. «2000»

Дмитрий Скворцов
Отходя в жизнь вечную, последнее слово глаголю вам, дорогие братья, сестры и все молящиеся в обители нашей: 

держитесь Русской Православной Церкви: в ней спасение…».
Из Завещания схиархимандрита Зосимы
В минувшее воскресенье в храмах Украинской Православной Церкви Московского Патриархата (далее – УПЦ) 

распространялись  подписные листы  против  ее  священноначалия.  И,  несмотря  на  анонимность  данных  распечаток,  их 
содержание находило отклик среди верующих.  Ведь речь шла о новом расколе. Причем не только церкви, но и самой 
Украины.

В  ответ  на  непрекращающиеся  потуги  государства  создать  «единую  поместную  соборную  первоапостольную 
православную  церковь»,  предстоятель  единственной  признанной  мировым  христианством  Православной  Церкви  на 
Украине митрополит Владимир (Сабодан) 1 мая 2005 года в интервью «Франс-пресс», казалось бы, расставил точки над “і”: 
“Я уже неоднократно заявлял, Поместная Церковь в Украине существует со времени крещения святым равноапостольным 
великим князем Владимиром Киевской Руси. Церковь называется поместной по месту осуществления ею спасительной 
миссии» (http://www.pravoslavye.org.ua/index.php?action=fullinfor_type=articleid=8489).

Но вот уже 22 ноября 2006 года Священный Синод УПЦ в обращении к Президенту Украины, главе Верховной 
Рады и премьер-министру заявил, что “Мы стремимся к тому, что бы Украинская Православная Церковь стала Поместной» 
(http://www.orthodox.org.ua/uk/node/834).

Народ не безмолвствует
Так,  все-таки,  поместная  Церковь  в  лице  УПЦ уже существует  со  времен  Владимира  или  таковой  ей  только 

предстоит стать? Именно эти противоречия и нашли отражение в ключевых положениях «Ответа православных христиан» 
на  вышеупомянутое  Обращение  Синода  УПЦ:  «Ваше  Блаженство!  Ваши  Высокопреосвященства  и  Преосвященства!  В 
связи с решениями Св. Синода УПЦ от 22.11.2006 г. считаем нужным высказать следующее.

Мы против автокефалии или автономии на Украине даже и на канонической основе, к ней вовсе не стремимся, 
боясь  гнева  Божиего,  а  выступаем  за  сохранение  единства  с  Московским  Патриархатом.  На  основании  принципа 
Соборности Церкви, а также на основе братского единения русского, украинского и белорусского народов, считаем, что 
стремление Св. Синода УПЦ к автокефалии идет против воли Божией, т.е. является грехом».

Чем  же  подтверждают  авторы  «Ответа»  греховность  стремления  к  автокефалии?  В  первую  очередь,  как  и 
надлежит православным, – пророчествами святых: «Нам, православным, ничего не надо, а только православной веры, 
спасения  души и  получения  Царствия  Небесного,  а  у  нашей Матери  Русской  Православной  Церкви  все  это  есть… и 
отходить от  нее — величайший и непростительный грех ни в  сей жизни,  ни в  будущей — это хула на Духа Святого» 
(преподобный  Лаврентий  Черниговский).  В  этой  связи  авторы  «Ответа»  особо  обращаются  к  епископу  Амвросию 
Черниговскому, подписавшему «Обращение Священного Синода»:« Помнит ли он заветы своего епархиального старца и 
заступника прп.  Лаврентия,  его  же святые мощи он благоговейно чтит… Архиерейский сан – свидетельство истины,  и 
стояние за нее. Не зря же именно Вас пригласили на заседания, в этом свой Промысл Божий» .

Далее следуют доводы вполне логического свойства: «Синоду и другим архиереям УПЦ должно быть прекрасно 
известно,  что  каноническая  автокефалия УПЦ может  быть  только  с  согласия  Поместного  Собора  Матери-Церкви,  т.е. 
Русской Православной Церкви. Действительность и действенность Патриаршего Томоса (дарование самостоятельности. – 
Авт.)  о  самоуправлении  УПЦ  определяется  не  только  Патриархом,  но  и  согласием  на  это  Поместного  Собора  РПЦ, 
выразившего бы чаяния всего церковного народа, а Собора этого не было. Иным путем такие важные определения не 
решаются. Здесь уместно напомнить цитату из Послания Восточных Патриархов о Православной Вере 1848 г.: «У нас ни 
патриархи, ни Соборы никогда не могли ввести что-нибудь новое, потому что хранитель благочестия у нас есть самое тело 
Церкви, т.е. самый народ, который всегда желает сохранить веру свою неизменною и согласною с верою отцев его». В этом 
единении епископата, клира и мирян жизненно проявляется Соборность Церкви. На Украине вопрос автокефалии является 
вопросом веры потому, что украинская автокефалия чревата унией с католиками, как то показала история.
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Можно уже сейчас назвать деяния Синода УПЦ, которые являются антиканоническими .
1. В официальном названии УПЦ документально не присутствует упоминание о принадлежности ее к Московскому 

Патриархату.  На  бланках  и  печатях  не  присутствует  указание  на  принадлежность  Московскому  Патриархату,  …  хотя 
раскольничий Киевский Патриархат никогда столь важную часть документа не опускает. Со стороны священноначалия УПЦ 
– серьезный недочет, умышленно устроенный в угоду властям.

2. В 2000 г. блаж. митрополиту Владимиру был дан титул «отца» при поминании за богослужением. Именование 
отцом (греч.  «патрос»)  прилично Патриарху, но этот титул неуместен в применении к  любому другому иерарху той же 
Поместной Церкви. Поминание иерархов за богослужением имеет исключительно важный смысл для действительности 
таинств,  и  введение  изменений  в  эту  часть  богослужения  недопустимо  без  согласия  с  Церковным  Преданием.  Двум 
Патриархам какая-либо Церковь принадлежать не может,  поэтому поминания двух «отцов» за богослужением быть не 
должно. Особенно, если второй Патриархом вовсе и не является. Такое серьезное отступление от литургического предания 
говорит  о  некотором  завершении  тайного  процесса  установлении  автокефалии  на  Украине,  и  свидетельствует  о 
применении тонких методов манипуляции сознанием, чтобы люди постепенно привыкли.

Упрекающим  нас  в  «ловле  блох»  напомним,  что  и  филаретовцы,  и  униаты  имеют  существенные отличия от 
православных именно в этих частях официального делопроизводства и церковной службы. Первые — указанием Киевского 
Патриархата и поминанием «патриарха Филарета», а вторые — единством с римокатоликами и поминанием папы римского. 
Мелкие отступления непременно ведут к более крупным.

Итак,  не  мы  «прагнемо  до  автокефалії»,  а  большая  часть  архиереев  УПЦ,  из  них  же  многие—  молчаливо 
соглашающиеся с беззаконием, что, конечно же, величайшей ответственности пред Богом не снимает, а лишь усугубляет…

Не нужно забывать,  что как Церковь без  истинного архиерея не может существовать, так  и  архиерей,  упорно 
идущий вразрез с истиной, вопреки желанию церковного народа, ничего в Церкви не значит, и должен быть лишен своего 
звания. Церковь — это не корпорация, где начальство решает дела в согласии с выгодой для фирмы, а потом призывает к 
безусловному подчинению под угрозой увольнения. Церковь— это Тело Христово, где царствует Истина и Справедливость. 
Не  нужно  что-то  там  «высочайше»  решать  без  Божиего  благословения  и  за  спиной  у  паствы,  а  потом  призывать  к 
послушанию якобы на  основании апостольских правил.  Предупреждаем и напоминаем Вам о многочисленных случаях 
изгнания  народом  Божиим  иерархов-еретиков  и  иерархов-раскольников  со  своих  кафедр.  ВАШИ  ДЕЙСТВИЯ 
ПОДТАЛКИВАЮТ  НАРОД  К  НОВОМУ  РАСКОЛУ  И,  ХУЖЕ  ТОГО,  К  ВОЙНЕ.  Вы  хотите  сделать  новый  Украинский 
Патриархат?  Носить  белый  куколь,  замешанный  на  крови  вашей  паствы?  Вам мало  власти?  Мало  кафедр?  Чем  Вы 
отличаетесь от Филарета Денисенко?

Лукавый  политический  ход  Св.  Синода  УПЦ  об  автокефалии  должен  получить  соответствующую  оценку  со 
стороны  всего  церковного  народа  Украины.  Мы  —  русские,  украинцы,  белорусы  и  остальные  народы  и  народности, 
живущие вместе на территории бывшей Российской Империи, породнены как узами семейными, так и общей историей и 
культурой, а более всего — и Единой Русской Православной Церковью, объединяющей всех в Тело Христово, какой бы 
национальности член Церкви ни принадлежал…

Православие сформировало русских и украинцев как народы, скрепило нас. И это стало особенно ясно после того, 
как мы оказались по разные стороны возникшей в августе 1991 года границы. Киев — Мать городов Русских — стал для 
большинства из них «заграницей». Разделились даже семьи, во многих из которых граница пролегла между родителями и 
детьми, мужьями и женами, братьями и сестрами. Единой осталась одна лишь Русская Православная Церковь — Церковь 
единой Святой Руси. Только лишь она одна теперь не дает полностью размежевать и рассорить наши народы, позволяет 
сохранить нашу общую историческую память.

Не  думайте,  что  церковный  народ  настолько  духовно  ослабел,  что  не  станет  отстаивать  свои  законные 
канонические права. В ближайшее время:

1) это послание получат все Поместные Православные Церкви;
2)  крестные  хода  со  всех  концов  Украины,  а  также  и  из  России  и  Белоруссии,  придут  к  стенам  Киевской 

Митрополии, требуя либо изменения «прагнень до автокефалії”, либо отставки тянущего в раскол священноначалия;
3)  многие  монастыри  и  приходы  пойдут  под  непосредственное  подчинение  Патриарху  Московскому,  и  Вы 

лишитесь и тех приходов, которые имеете. МЫ НЕ ХОТИМ РАСКОЛА И ВОЙНЫ. НАРОД ВАС НЕ ПОДДЕРЖИТ В ВАШИХ 
СТРЕМЛЕНИЯХ. ОТХОДИТЬ ОТ МАТЕРИ РУССКОЙ ПРАВОСЛАВНОЙ ЦЕРКВИ МЫ НЕ БУДЕМ. Не навлекайте на себя 
анафемы и молитесь, пока Господь нас всех терпит. Православная общественность г. ________» .

Кстати, в подтверждение весомости третьего пункта «Ответа», Всеукраинское православное братство Александра 
Невского начало распространение Завещания особо чтимого на Украине в последнее время старца Зосимы: «Аз, грешный 
схиархимандрит Зосима, оставляю последнюю свою волю:

…  В  случае  отхода  Украины  от  Москвы,  какая  бы  ни  была  автокефалия,  беззаконная  или  «законная», 
автоматически прерывается связь с Митрополитом Киевским… В случае отпадения от единства Русской Православной 
Церкви  –  правящего  архиерея  не  существует,  монастыри  переходят  в  ставропигиальное  управление  под  омофор 
Святейшего Патриарха Московского и Всея Руси. Молю Бога и надеюсь, что Святейший Патриарх не откажет и примет под 
свой омофор.

Если сие будет невозможно, то монастыри переходят под самостоятельное игуменское управление…
Никакие угрозы и проклятия не признавать, так как они не каноничные и беззаконные.
Отходя в жизнь вечную, последнее слово глаголю вам, дорогие братья, сестры и все молящиеся в обители нашей: 

держитесь Русской Православной Церкви: в ней спасение…».
А что же власть духовная?
Наиболее  четко  контраргументы  священноначалия,  стремящемуся  к  автокефалии  УПЦ  изложил  Архиепископ 

Черкасский Софроний в своем «Зверненні  до єпископату Української  Православної  Церкви”:  “… до тих пір  поки ми не 
будемо мати статус повної незалежності нашої Церкви з нами ніхто ніколи не буде розмовляти про приєднання. Тому що 
Михаїл  Денисенко  («  Филарет».  –  Авт  .)  ніколи  не  відмовиться  від  свого  “Патріаршества”,  і  тільки  тоді  коли  нашу 
незалежність визнає не тільки Москва, але і весь Православний світ, всі розкольники в тому числі і греко-католики не будуть 
заявляти про те що вони є національна Церква…
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Зараз  як  ніколи  для  нашої  Православної  Церкви  настав  найкращий  час  (  весна  2005-го,  апогей  единства 
«Помаранчевой команды». – Авт .) у вирішенні проблем щодо її статусу, і якщо ми і тепер змарнуємо цю можливість, то нас 
осудить не тільки народ, але і Бог, за те що ми проявили бездіяльність будучи заангажованими. Необхідно звернутись і до 
Москви і до Константинополя звичайно не забувши про зустріч з Президентом, прем'єром (Тимошенко. – Авт.) і силовиками 
(Гриценко, Луценко, Турчинов. – Авт.), з роз'ясненням…” (пунктуация оригинала сохранена. – Авт.).

Надо  признать,  что  до  последнего  заседания  Синода,  точку  зрения  вл.  Софрония  разделял  далеко  не  весь 
епископат. Так, архиепископ Львовский Августин заявил, что "мы ждем шагов со стороны России – как отряд, который ждет 
команды броситься в бой… Неопределенность засасывает. Наступило время действовать решительно и называть все вещи 
своими именами… тот  факт,  что Церковь Московского Патриархата сегодня является на Украине стержневой,  активно 
игнорируется властью".

Еще  однозначней  высказался  митрополит  Одесский  Агафангел  :  «УПЦ  является  силой,  препятствующей 
превращению  Украины  в  антироссийское  государство.  Одесская  Митрополия  — неотъемлемая  часть  святой,  великой, 
благодатной Русской Православной Церкви, единая частица Святой Руси».

А  Херсонское  духовенство  во  главе  с  владыкой  Ионафаном  в  своем  обращении  к  Ющенко  предупредило 
Президента,  что  «в  случае…  давления  на  нашу  совесть  государственной  власти  с  целью  создания  некой  новой 
безблагодатной самочинной структуры — «единой национальной поместной православной церкви», мы будем вынуждены, 
ради спасения своей души, просить Его Святейшество Святейшего Патриарха Московского и всея Руси Алексия Второго, 
принять нас в свою непосредственную юрисдикцию».

Самым последовательным сторонником сохранения единства Церкви является епископ Хустский Ипполит . Нам он 
пояснил, что «УПЦ на самом деле не имеет канонически определенного статуса. Канонический статус экзархата устранен в 
97-м. Есть «права широкой автономии», но это не канонический статус.

Конечно,  с  обретением  канонической  автокефалии  могут  исполниться  мечты  кого-нибудь  из  митрополитов  о 
патриаршестве.  Но  Церкви-то,  какая польза  от  этого?  Разве  что  –  православные в  Западных  областях  надеются,  что 
автокефалия спасет их от окончательного разгрома униатами. Зря они на это рассчитывают: автокефалия УПЦ и уния – это 
синонимы.

Святые отцы учили, что спасение миру придет отсюда – из Святой Руси. Враг политически ее уже разделил. 
Теперь пытаются разделить и духовно. Почему-то никто не выступает за разделение римского католицизма, чтобы была 
американская, венгерская, польская церкви».

Как видим, мнение священноначалия разделилось. Причем в Синоде преобладают автокефальные настроения.
Кстати, предчувствуя это, Союз православных Братств Украины еще год назад созвал круглый стол с участием не 

только видных деятелей православной общественности, но и известных иереев. В итоговом документе было указано, что 
«главным условием для достижения автокефалии является воля народа, до изъявления которой не могут приниматься 
никакие  меры  для  осуществления  автокефалии.  Это  соответствует  Уставу  УПЦ,  согласно  которому  высшим  органом 
церковной власти и управления является Поместный Собор (собор с участием рядовых священников и мирян.  – Авт.). 
Соответственно, вопрос об автокефалии превышает компетенцию епископата».

История повторяется…
А каковы же настроения сегодня среди православных братств? Ведь если вспомнить историю, то после ухода 

православного епископата в Брестскую унию 1596 года именно братства оставались форпостом отеческой веры.
Первым  на  сложившуюся  обстановку  отреагировало  Всеукраинское  братство  Александра  Невского.  Его  глава 

Юрий Егоров, созвав 14 января конференцию, заявил о недопустимости отрыва от Московского Патриархата.
Руководитель Союза православных братств Украины Валентин Лукияник также считает «губительным разрыв той 

единственной скрепы, которая в условиях торжествующей русофобии еще связывает нас с единокровными братьями».
Руководитель Союза православных граждан Украины Валерий Кауров пояснил, почему вопрос об автокефалии 

УПЦ связывается с унией: «Автокефалия — это попытка стереть историческую память и создать в колыбели Православной 
Руси враждебное единоверным и единокровным братьям Великой и Белой Руси униатское государство. Именно так видели 
«Киевский патриархат» его идеологи Андрей Шептицкий и Дмитрий Ярема. Да и «2000» писали о том, что глава УАПЦ 
Дмитрий Ярема является криптоуниатом, мимикрирующим под православного: «Мы пойдем на Восток, так как там еще не 
время говорить о папе и католицизме, ибо там сразу восстанут против нас».

Сейчас,  наоборот,  следует  восстановить  в  наименовании  Московских  Патриархов  титуляцию  «Киевских, 
Московских и всея Руси», как это было до упразднения патриаршества Петром I. Ведь Московский Патриархат является 
общим достоянием великороссов и украинцев. Украина играла ключевую роль в строительстве Русской Церкви.

А  озабоченность  «преодолением церковных  расколов»  — это  лицемерие.  Ведь  они  созданы государственной 
властью и поддерживаются ею со времен Кравчука.  Как только поддержка будет прекращена,  раскольнические группы 
рассыплются».

О том, что разделение русской (заметьте — не российской) православной церкви — это раскол цивилизационный, 
говорит и председатель народного парламента подкарпатских русинов Украины о. Димитрий Сидор: «Гарантом будущего 
Украины сегодня выступает не ее Президент, а УПЦ.Она остается матрицей Руси-Украины, ее духовного и национального 
единства.  И если нас и дальше будут  силком тащить в единую поместную церковь с  киевским патриархатом,  церковь 
русинская будет просить возвращения ее под омофор Сербского Патриарха».

Конечно, нельзя сказать, что настроения мирян и рядовых иереев высшее священноначалие не учитывает. В том 
же интервью «Франс-пресс» митрополит Владимир указывает, что автокефальная церковь может существовать лишь при 
условии единства в стремлении к этому епископата, духовенства и мирян: «В Украине сегодня отсутствует такое единство, 
и процесс получения нашей церковью соответствующего канонического статуса требует времени, терпения, а, главное — 
смирения».

Референт предстоятеля УПЦ Василий Анисимов не столь дипломатичен: «Автокефалия дается лишь «цветущей 
ветви  церкви».  Все  патриархаты,  отделившиеся  от  завоеванного  турками  Константинополя,  по  сравнению  с  его 
Патриархатом, были, действительно, цветущими. О нашем цветении в постатеистической Украине лучше всего промолчать. 
Мы сегодня единственная страна во всем христианском мире, где Церковь не имеет статуса юридического лица: его она 
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было  лишена  еще  в  1918  году  большевистским  Совнаркомом.  Она  бесправная,  ограбленная,  находится  в  тотальной 
зависимости от чиновников. Ей должна быть возвращена, и без всяких условий и политических торгов, вся собственность, 
экспроприированная атеистической властью. Без этого призывы властей к автокефалии звучат, как издевательство. Нельзя 
же держать церковь за горло и удивляться что она вся из себя какая-то неавтокефальная! Ведь пальчики бы сначала 
разжать надо».

Москва мольбам не верит?
Для получения автокефалии требуется и согласие Матери-Церкви. Причем во всей ее полноте – от Патриарха до 

мирян. Что касается последних, то российские участники различных православных конференций, проводимых на Украине, 
заверяют,  что  простые верующие РПЦ продолжают  считать украинских православных «своими»,  и,  зачастую,  даже не 
имеют представления о самостоятельности Украинской Православной Церкви.

О настроениях же священноначалия, поведал нам еще год назад бывший пресс-секретарь Патриарха Московского 
и Всея Руси диакон Андрей Кураев : «В 1991-м году с обретением Украины независимости Патриарх Алексий полагал, что и 
церковное единство сохранить невозможно. Поэтому на Соборе РПЦ, когда патриарх поставил вопрос о самостоятельности 
украинской церкви (мол, надо пойти навстречу украинской власти и народу) произошло неожиданное. Встали епископы из 
Западной Украины и сказали: «нам не нужна автокефалия. Те люди, для которых слово «Москва» – ненавистное, уже давно 
покинули наши приходы. Те же, кто остались, буквально кровью своей заплатили за свой выбор». И это притом, что все 
украинские епископы были ставленниками Филарета – инициатора самостоятельности! А епископы из Восточной Украины 
напомнили,  что  большинство  населения  болезненно  переживает  распад  СССР.  И  Церковь  –  это  последняя  нить, 
подтверждающая наше единство.

Пропаганда  на  Украине  твердит:  независимому  государству  нужна  независимая  церковь.  Но  само  слово 
«независимость» требует пояснения: независимость от кого? На самом деле сейчас в пору говорить об автономии Русской 
церкви от Украинской. Для того чтобы Киевский митрополит назначил или переместил нового епископа здесь на Украине, он 
не должен об этом спрашивать Московского патриарха. В то же время для того,  чтобы Московский патриарх назначил 
епископа куда-то в Сибирь, он должен получить подпись Киевского митрополита, как члена Синода. То есть скорее Киев 
контролирует ситуацию в русском епископате, нежели наоборот.

Из всех моих поездок по Украине не было ни одной, которая финансировалась бы Москвой. Вот ни разу меня не 
вызывал Патриарх и не говорил: «Отец Андрей, помоги укрепить наше влияние». Это значит и то, что со стороны Москвы 
нет никаких действий, направленных на проповедь единства. Ведь не было и такого, чтобы после поездки на Украину меня 
пригласили в патриархию, спросили, что я там увидел и услышал.

Тоже  и  на  Украине  –  встречаясь  с  местными  епископами,  я  давно  не  слышу  вопроса:  какие  новости  в 
патриархии?»

Когда верстался номер
17  января  на  Софиевской  площади Киева  состоялся  митинг,  посвященный  353-й  годовщине  присяги  киевлян 

решениям Переяславской Рады. Организовавшие его Всеукраинская общественная организация "Православный выбор", 
Союз  православных  братств  Украины  и  Союз  православных  граждан  Украины  “призвали  к  единству  УПЦ  с  РПЦ, 
недопущению «законной» автокефалии УПЦ и обличению любых проявления сепаратизма в церковной среде».

Василий Анисимов: "Это настоящая агония Денисенко и его 
приспешников"

22.01.2007. «2000»
Д.Скворцов

Референт Блаженнейшего Митрополита Владимира прокомментировал РЛ последние антицерковные  
выпады "оранжевого президента"…

Недавний призыв президента Украины В.Ющенко к священноначалию Украинской Православной Церкви создать 
совместную комиссию по  объединению с  раскольниками-филаретовцами  и  провозгласить  свою автокефалию является 
грубым  вмешательством  в  дела  Церкви,  попранием  украинской  конституции  и  настоящей  агонией  сторонников 
анафематствованного  Михаила  Денисенко.  Об  этом  в  эксклюзивном  интервью  "Русской  линии"  заявил  референт 
Предстоятеля Украинской Православной Церкви, руководитель пресс-службы УПЦ Василий Анисимов.

"В конце минувшего - начале этого года президент Украины провел три встречи, -  сообщил В.Анисимов. -  Он 
встретился с епископами-униатами, затем была трехчасовая встреча в Киево-Печерской Лавре с епископатом канонической 
Украинской Православной Церкви,  а  в минувшую пятницу  Ющенко провел встречу с  отлученным от Церкви Михаилом 
Денисенко и его "епископатом". Я не знаю о чем шла речь на встрече с греко-католиками, помимо того, что Ющенко в 
очередной  раз  пригласил  на  Украину  папу  Римского,  но  на  встрече  в  Киево-Печерской  Лавре  он  пытался  убедить 
священноначалие  УПЦ  в  необходимости  создания  в  стране  так  называемой  "единой  поместной  церкви".  При  этом 
президент  Украины  считает,  что  связь  УПЦ  с  РПЦ  мешает  духовному,  экономическому  и  всякому  другому  развитию 
Украины. Попытки же убедить Ющенко в том, что единство в Православии достигается только на основе канонов, а не 
путем объединения с раскольниками и что статус УПЦ никак не связан с экономической ситуацией в стране, не возымели 
успеха".

Встреча Ющенко с раскольниками, по словам референта Предстоятеля УПЦ, проходила за закрытыми дверями. 
"Мне, как руководителю пресс-службы УПЦ, было отказано в возможности присутствовать на ней, поэтому о том, что там 
было  можно  судить  лишь  по  опубликованному  краткому  отчету".  Однако,  судя  по  всему,  на  Украине  мало  кто  готов 
поддержать  прораскольническую позицию Ющенко.  "После  этого  я  встречался с  премьер-министром страны Виктором 
Януковичем,  со  спикером  Верховной  Рады  Александром  Морозом  и  с  лидерами  всех  парламентских  фракций,  и  что 
любопытно - никто из политических лидеров, кроме президента, идеей создания "единой поместной православной церкви" 
на Украине не озадачен. Нет такой идеи в программных документах и "Нашей Украины", - заявил В.Анисимов.

"Так что это,  видимо,  частная идея самого главы государства,  и  она имеет лишь одну цель -  легитимизацию 
раскола, к которому принадлежит сам Ющенко (напомню, что, несмотря на то, что ранее Ющенко позиционировал себя как 
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верующий канонической Церкви, однако в прошлом году он причастился у Филарета", - пояснил руководитель пресс-службы 
УПЦ.

Отвечая на вопрос о том, как в связи с этим могут развиваться события дальше, В.Анисимов заявил, что "вряд ли 
созданная при посредстве Ющенко комиссия что-то изменит". "Поместную церковь" создавали и до Ющенко. Например, 
Кравчук, при котором велась настоящая религиозная война, приведшая к тому, что вместо "единой поместной православной 
церкви" стало три церковные структуры. Кучма тоже плясал под дудку Филарета, но и у него ничего не вышло. Так что это 
уже третья попытка, - отметил референт Его Блаженства Митрополита Владимира. - Все это, конечно, вызывает ненужное 
напряжение  в  украинском  обществе,  но  мне  кажется,  что  "филаретовство"  уже  агонизирует,  бессмысленность  его 
существования очевидна. Последние шаги президента это только доказывают. То, что они сейчас пытаются задействовать 
так  называемый  "административный  ресурс"  только  более  явственно  показывает  полную  агонию  Денисенко  и  его 
приспешников".

В Украинской православной церкви отвергли обвинения в тайной 
подготовке автокефалии ее священноначалием

26.01.2007. Интерфакс
Секретарь митрополии Украинской православной церкви Московского патриархата и благочинный храмов Киева 

протоиерей  Виталий  Косовский  опроверг  утверждения  авторов  распространявшейся  в  украинских  храмах  анонимной 
листовки "Ответ верных УПЦ МП православных христиан на обращение Священного Синода к украинским властям",  в 
которой священноначалие обвинялось в тайной подготовке церковной автокефалии (независимости - "ИФ").

По  словам  отца  Виталия,  цель  послания  Священного  Синода  УПЦ  заключалась  в  том,  что  "политическим 
дилетантам и церковным невеждам нужно было объяснить, что составляет сущность поместной Церкви и каковы пути ее 
становления".

"В этом обращении отсутствуют какие-либо призывы к автокефалии, а лишь на богословско-церковном уровне 
поясняется нашим правящим политикам, при каких теоретических условиях возможна автокефалия УПЦ", -  сообщает в 
пятницу церковная пресс-служба.

Как объяснил секретарь митрополии УПЦ, авторы анонимной листовки "выдергивают  из  контекста обращения 
несколько фраз и толкуют их на свой искаженный манер, преподнося народу Божьему гипертрофированную ложь, сея смуту 
и тревогу".

"Авторы "Ответа", возможно, не знают или не хотят знать о том, что в последнее время президент Виктор Ющенко, 
а  также  политические  силы,  поддерживающие  раскол  и  радикал-национальные  религиозные  (часто  униатские  и 
прокатолические) движения, оказывают усиленное давление на каноническую Украинскую православную церковь в лице ее 
предстоятеля митрополита  Владимира  с  требованием немедленного  объединения с  раскольниками и создания единой 
Украинской поместной Церкви, причем по национальному... признаку", - заявил священник.

По  его  словам,  это "пожелание" политических  мужей  провозглашается уже 17-й год,  то  есть  все время,  пока 
существует независимая Украины, и первым, кто на него отозвался, был преданный анафеме бывший митрополит Филарет, 
"ставший лидером современного раскола на Украине и называющий свою "церковь" "поместной и законной", - сказал отец 
Виталий.

Благочинный  киевских  храмов  выразил  сожаление,  что  православная  общественность  уже  не  первый  раз 
"становится  свидетелем  того,  когда  движения  некоторых  православных  братств  иллюстрируют  свою  "ревность  не  по 
разуму", вызывая смущение и тревогу в церковной среде, сея смуту и нагнетая страсти. А теперь уже и открыто обвиняя 
священноначалие  Украинской  православной  церкви  в  лице  ее  предстоятеля  чуть  ли  не  в  самочинном  объявлении 
автокефалии, измене и втягивании Церковь в раскол".
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

МОЛДАВИЯ И ПРИДНЕСТРОВЬЕ
Хроника
12  января. Молдавская  полиция  стала  инициатором  крупного  конфликта  в  Зоне  безопасности.  Полицейские 

Молдовы,  в  одностороннем порядке  установив  полицейский  пост,  попытались  взять под свой  контроль стратегическую 
автотрассу Дубоссары-Каменка, которая проходит вблизи от молдавско-приднестровской границы.

Приднестровская  сторона  приняла  адекватные  меры  –  к  автотрассе  были  подтянуты  дополнительные  силы 
милиции ПМР. На место конфликта выехали военные наблюдатели, в Дубоссарах было созвано экстренное заседание ОКК. 
Однако разрешить конфликт пока не удалось, ситуация остается напряженной.

12  января. Среди  вызовов  безопасности,  которые  нуждаются  во  внимании  Организации  по  безопасности  и 
сотрудничеству  в  Европе,  -  неурегулированные  конфликты  в  Молдове,  Грузии  и  Нагорном  Карабахе,  ОБСЕ  должно 
продолжить усилия по определению устойчивых решений, заявил действующий председатель ОБСЕ министр иностранных 
дел и сотрудничества Испании М.Моратинос в ходе заседания Постоянного совета организации.

Говоря  о  приднестровской  проблеме,  представитель  ЕС  подчеркнул,  что  выполнение  в  полной  мере 
невыполненных обязательств,  взятых на стамбульском саммите ОБСЕ 1999 года и отраженных в  итоговом документе 
Договора об обычных вооруженных силах в Европе, остается ключевым условием для урегулирования конфликта.

Соединенные Штаты Америки и Канада поддержали идею о том, что Испания в качестве председателя ОБСЕ и 
входящие  в  организацию государства  должны сконцентрировать  усилия  на  проблеме урегулирования  так  называемых 
"замороженных конфликтов".

12 января. Делегация Молдовы в Объединенной  контрольной  комиссии  (ОКК),  контролирующей оперативную 
ситуацию в зоне безопасности, считает, что миротворческая операция в Приднестровье неэффективна. Об этом заявил на 
заседании ОКК представитель Молдовы И.Ляху.

По его мнению "нынешняя миротворческая операция неэффективна, так как незаконные посты приднестровской 
стороны контролируют миротворцев".

12  января. Для  организации  и  проведения  всеобщих  местных  выборов  в  Молдове  в  мае  2007  г.,  по 
предварительным подсчетам, обойдутся в 16 млн. леев (1,23 млн. долл. США). На парламентских выборах 2005 г. было 
израсходовано около 12 млн. леев. Местные выборы имеют свою специфику - для них необходимо больше избирательных 
бюллетеней.

12 января. В  2006  г.  предприятия  молдавского  энергокомплекса  произвели  30%  потребляемой  в  стране 
электроэнергии, тогда как в 2000 г. этот показатель не превышал 10%., заявил министр промышленности и инфраструктуры 
В.Антосий.

По его словам, объем потребления электроэнергии в РМ в течение последних 5 лет ежегодно увеличивался на 7-
8%, а потери в электрораспределительных сетях сократились с 40 – 45% в 2000 г. до 13-17% в 2006 г.

12 января. Указом президента ПМР И.Смирнова в республике вновь создано министерство финансов, которое 
возглавит первый заместитель председателя Приднестровского республиканского банка А.Мельник.

12 января. Из-за навязчивой идеи под названием Приднестровье молдавский президент В.Воронин ставит под 
вопрос европейское будущее Молдовы, пишет газета «Журнал Кишинева».

"У  Воронина  есть  одно желание.  Навязчивая идея под названием Приднестровье.  Ради этого наваждения он 
ставит под вопрос европейское будущее Республики Молдова. Коммунистический лидер просто не скрывает, что без левого 
берега ничего не имеет смысла. И при предыдущих правительствах политическое лицо Кишинева часто кривилось из-за 
нервного тика Приднестровья. Сейчас же Республика Молдова стала просто-напросто заложником бунтарского региона. 
Коммунистическая  власть  не  имеет  собственной  политики,  кроме  своего  приднестровского  наваждения",  -  отмечает 
издание.

12 января. Как сообщил новый башкан автономии Михаил Формузал (избран на эту должность 17 декабря 2006 г.), 
состав исполнительного комитета Гагаузии (правительства) обновится на 70%. Свои посты в новом составе исполкома 
сохранили  шесть  человек  -  ректор  Комратского  госуниверситета  Мария  Кара,  председатель  Ассоциации  примаров 
автономии  Д.Карасени,  примар  Комрата  Н.Дудогло,  управляющий  делами  исполкома  Л.Кудрявцева,  прокурор  Гагаузии 
Г.Лейчу и начальник управления Службы информации и безопасности М.Железогло", - сказал башкан.

13 января. Как отметил Вице-президент ПМР А.Королев, ситуацию в зоне безопасности удалось стабилизировать. 
«Проводится отвод милиции, полиции и граждан, которые прибыли на пост», - сообщил он.

На экстренном заседании Объединенной контрольной комиссии было подписано Соглашение о том, что на месте 
конфликта будет выставлен совместный трехсторонний миротворческий пост, а приднестровская милиция и молдавская 
полиция отводят свои подразделения с этого участка.

«В соглашении говорится о том, чтобы поручить ОКК осуществлять контроль за ситуацией в районе инцидента 
путем выставления временного поста СМС и путем мобильного патрулирования группой военных наблюдателей, - сообщил 
сопредседатель ОКК от Приднестровья А.Порожан.

13  января.  В  течение  ближайших  суток  начнет  действовать  новая  украинско-российская  схема  поставок 
электроэнергии в Молдову

Глава  «Укринтерэнерго»  Н.Пашкевич  подписал  графики  передачи  тока  с  Молдавской  ГРЭС через  украинскую 
территорию в российскую энергосистему, сообщили в пресс-службе Минтопэнерго Украины. Согласно договоренностям, 
российская «Интер РАО ЕЭС» должна передавать электроэнергию с принадлежащей ей и находящейся в Приднестровье 
Молдавской  ГРЭС  в  Одесскую  область.  Взамен  Украина  будет  поставлять  те  же  объемы  тока  в  Россию.  Ранее 
предполагалось, что на обеспечение новой схемы поставок будет работать около 400 МВт мощности ГРЭС.

13 января. Министерство иностранных дел ПМР призвало Россию и Украину "принять необходимые меры для 
укрепления операции по поддержанию мира в ее нынешнем формате".
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Заявление МИД Приднестровья обусловлено инцидентом, произошедшим у села Кочиеры Дубоссарского района, 
в Зоне безопасности на Днестре, когда "правоохранительные структуры Молдовы попытались установить пост полиции и 
заблокировать  движение  автомобильного  транспорта  по  трассе  Тирасполь-Рыбница.  "ОКК  сумела  погасить  инцидент, 
приняв решение в этой точке создать миротворческий Совместных миротворческих сил".

13-14 января. На состоявшемся в Берлине заседании бюро Партии европейских левых было принято решение о 
принятии ПКРМ в качестве полноправного члена этой  международной организации.  Таким образом,  теперь  в качестве 
полноправных членов в Партию европейских левых входят Компартия Италии, Компартия Франции, Компартия Австрии, 
Коммунистическая  рабочая  партия  Венгрии,  Коалиция  левых  и  прогрессивных  сил  Греции,  Партия  демократического 
социализма Германии,  Рабочая партия Швейцарии,  Компартия Бельгии,  "Левый блок"  Португалии,  Компартия Испании, 
Объединённые  левые  Испании,  Партия  социалистического  альянса  Румынии,  Объединённые  альтернативные  левые 
Каталонии,  Компартия  Сан-Марино,  Люксембургская  левая  партия,  Эстонская  левая  партия,  Чешская  социал-
демократическая партия, Партия коммунистов Республики Молдова.

Летом в  Кишиневе  пройдет  их совместная конференция,  посвященная  различным аспектам взаимоотношений 
европейских левых с коммунистическими партиями России, Украины и Беларуси.

15 января. В Молдове появилась новая партия, получившая название – Партия консерваторов. Она выступает за 
создание  среднего  класса  -  основы  любого  современного  общества,  гарантирующего  политическую,  экономическую  и 
социальную стабильность. Основной политической задачей партии является - завоевание власти конституционным путем.

Партия убеждена - создание среднего класса - единственный механизм решения проблемы интеграции в Европу. 
Лидеры новой партии утверждают, что Запад представляет для Молдовы большой интерес. Но, там ее сегодня никто не 
ждет, и заработать там средства для модернизации страны в обозримой перспективе - невозможно.

Только необъятный восточный рынок, где мы востребованы, говорят руководители консерваторов, может стать 
экономическим фундаментом развития Молдовы.

15 января. Румыния, являющаяся вторым после США донором Республики Молдова, годами доказывала, что и в 
благополучные, и в тяжелые времена является другом Молдавии, заявил глава МИД Румынии М.-Р.Унгуряну в интервью 
радиостанции «Голос Бесарабии».

Он сказал также, что Молдова упустила возможность вступить в ЕС вместе с Румынией и теперь "ей придется 
убеждать Брюссель в том, что она заслуживает интеграции, может адаптироваться к европейским требованиям, готова к 
вступлению в ЕС". По словам дипломата, "не следует просто заявлять, что хочешь в Европейский союз или что в своей 
политике ты руководствуешься исключительно этой направленностью, необходимо демонстрировать ряд действий в этом 
направлении".

16 января. МИД РФ считает очень важными усилия миротворцев с  точки зрения сохранения стабильности  в 
регионе  и продолжения усилий  по  политическому урегулированию молдавско-приднестровского конфликта,  говорится в 
официальном комментарии Департамента информации и печати министерства в связи с инцидентом в Зоне безопасности в 
Приднестровье.

«В  Москве  с  обеспокоенностью  восприняли  сообщения  о  возникшем  противостоянии  в  районе  автотрассы 
Дубоссары-Рыбница с участием значительного числа представителей правоохранительных органов сторон конфликта, – 
отмечается  в  документе.  –  Важно,  что  ситуацию удалось  удержать  под  контролем благодаря оперативным действиям 
миротворцев и решениям Объединенной контрольной комиссии».

16  января. Министерство  экономики  ПМР  продолжит  возглавлять  Е.Черненко,  руководящая  ведомством  со 
времени проведения конституционной реформы в 2000 году.

Указом президента И.Смирнова  реорганизуются Государственная налоговая служба,  Бюджетное управление  и 
Государственное казначейство, их функции передаются недавно воссозданному министерству финансов ПМР.

Главой Минфина назначен бывший первый заместитель председателя Приднестровского республиканского банка 
А.Мельник.

16  января. Проходящий  службу  в  российском контингенте  совместных  миротворческих  сил  в  Приднестровье 
сержант  А.Мельник  спас  пожилую  женщину,  случайно  упавшую  в  Днестр,  сообщил  командующий  российскими 
миротворцами полковник А.Зверев.

По его словам, сержант - старший миротворческого поста в районе паромной переправы недалеко от села Новая 
Маловата - заметил, как пожилая женщина при переходе на паром оступилась и упала в реку.

На  глазах  многочисленных  свидетелей  миротворец сбросил с  себя бронежилет,  передал оружие  сослуживцу, 
кинулся в ледяную воду и спас женщину. Прибывшие на место переправы медики оказали ей необходимую помощь.

Командование  российского  контингента  миротворческих  сил  готовит  представление  к  награждению  сержанта 
Мельника медалью "За спасение утопающих", сообщил Зверев.

16  ноября. В  Приднестровье  состоялось  распределения  гуманитарной  помощи  -  техники,  отправленной  в 
республику мэрией Москвы в ноябре 2006 года. Один из 4 автобусов остался в резерве. По одному автобусу досталось 
оздоровительному комплексу  "Днестровские  зори"  и  Республиканскому театру  драмы и  комедии им.  Н.Аронецкой.  Две 
машины "скорой помощи" уехали в  Бендеры,  а три переданы Республиканскому центру скорой медицинской помощи в 
Тирасполе,  по  одному  спецавтомобилю  выделено  Каменской  центральной  районной  больнице  и  Республиканскому 
госпиталю инвалидов Великой Отечественной войны.

Рассчитаны автобусы на сорок посадочных мест. "Газели", оборудованные под "скорую помощь", только недавно 
сошли с конвейера завода-производителя. Цена каждой машины - 17 тысяч долл. США.

16  января. Во  время  выборов  башкана  (главы)  Гагаузии  молдавский  министр  иностранных  дел  А.Стратан 
направил в ЦИК Молдовы письмо, в котором потребовал не допускать к мониторингу выборов в качестве наблюдателей лиц 
и организации из России, которые занимаются защитой прав человека, заявил член Центральной избирательной комиссии 
РМ  Н.Гырбу.  По  его  словам,  на  документе  за  подписью  министра  стояла  пометка  "служебная  тайна".  Распоряжение 
Стратана, очевидно,  было выполнено,  поскольку на выборах в Гагаузии был аккредитован в качестве наблюдателя 41 
человек  из  различных  стран,  за  исключением  Российской  Федерации.  По  мнению  члена  ЦИК,  это  является 
противозаконным вмешательством в деятельность формально независимого избирательного органа.
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16  января. Центральная  избирательная  комиссия  Молдовы  приняла  решение  ходатайствовать  перед 
парламентом об исключении одного из членов из своего состава - Николае Гырбу, назначенного парламентом от фракции 
Альянса "Наша Молдова".

Причиной  такого  решения  стала  проведенная  пресс-конференция,  на  которой  член  Центризбиркома  Н.Гырбу 
утверждал, что руководство комиссии ведет себя неадекватно и нарушает действующее законодательство.

В частности,  он  заявил,  что в  ЦИК пришло письмо под грифом "секретно"  от  министра  иностранных дел РМ 
А.Стратана, в котором он запретил допускать на местные выборы в Гагауз-Ери наблюдателей из России.

16-17 января. Молдавская делегация в составе министра реинтеграции РМ В.Шовы и советника президента РМ по 
вопросам  внутренней  политики  М.Ткачукапровела  в  ходе  визита  в  Москву  провела  консультации  с  представителями 
российского руководства по проблеме приднестровского урегулирования.

Планируется, что 18 января по завершении московского раунда консультаций делегация направится в Киев.
17 января. Президенты Молдовы и Румынии на  встрече  в  Кишиневе  высказали мнение  о  том,  что  решение 

косовской проблемы окажет влияние на урегулирование конфликта в Приднестровье.
"Решение вопроса Косовского края, хоть и косвенным образом, но может повлиять на решение приднестровского 

вопроса. Это является тестом для международного сообщества, способ решения которой крайне важен", - заявил президент 
Румынии Т.Бэсеску после встречи журналистам.

По  его  мнению,  приднестровский  вопрос  необходимо  решать  с  учетом  трех  основных  условий:  "соблюдение 
территориальной  целостности  Молдовы,  неприкосновенность  ее  границ  и  не  предоставление  коллективных  прав 
национальным  меньшинствам".  "Меньшинствам  следует  предоставлять  права,  но  не  такие,  которые  могут  привести  к 
возникновению других государств", - считает президент Румынии.

17 января. В  ходе  визита  президента Румынии Т.Бэсеску  в  Кишинев  президенты двух  государств  обсуждали 
помимо "визовой проблемы" и проблему получения жителями Молдовы румынского гражданства. "Граждане обеих стран, 
согласно законодательству Молдавии и Румынии, могут получать двойное гражданство, - сказал румынский президент. - У 
нас  на  сегодняшний  момент  более  530  тысяч  заявлений  от  граждан  Республики  Молдова  на  получение  гражданства 
Румынии.  Пока  не удается рассмотреть все заявления.  Но  преимущество в  получении гражданства  имеют выпускники 
румынских учебных заведений".

"Мы  действительно  обсуждали  и  тему  получения  румынского  гражданства,  -  подтвердил  В.Воронин.  -  Мы  с 
президентом Бэсеску сошлись на том, что между Республикой Молдова, которая стремится в ЕС, и Румынией не должно 
существовать "железного занавеса".

17 января. Основным итогом встречи президента Молдовы В.Воронина и президента Румынии Т.Бэсеску стала 
договоренность об открытии двух консульских отделов Румынии в городах Бельцы и Кагул.

"Это  решение  направлено  на  нормализацию  ситуации,  связанной  с  теми  трудностями,  которые  испытывают 
молдавские граждане при получении виз в Румынию после ее вступления в ЕС", - заявил на пресс-конференции Воронин.

Как  заявили  на  пресс-конференции  президенты  Молдовы  и  Румынии,  они  обсудили  также  двусторонние 
отношения между двумя государствами, а также пути урегулирования приднестровского конфликта.

17 января. Президент  РМ  В.Воронин  подписал  указ  об  утверждении  главы  (башкана)  административно-
территориального образования (АТО) Гагаузии Д.Формузала членом правительства.

На  прошедшей  в  этот  же  день  церемонии  принятия  башканом  торжественной  присяги  присутствовали  глава 
государства  В.Воронин,  премьер-министр  В.Тарлев,  члены  администраций  президента  и  правительства,  председатель 
Национального собрания Гагаузии С.Есир.

17 января. В докладе Всемирного банка "Миграция и денежные поступления от работающих за границей граждан 
в странах Восточной Европы и бывшего Советского Союза" говорится, что миграция в странах Европы и Центральной Азии 
будет увеличиваться по мере роста спроса на рабочую силу и снижения уровня рождаемости.

«Денежные переводы -  один из  результатов миграции, который позитивно сказывается как  на благосостоянии 
семей мигрантов,  так  и  их родных стран»,  -  отмечается в докладе.  По данным ВБ,  на денежные переводы мигрантов 
приходится более 20% ВВП Молдовы,…а также более 10% ВВП Албании, Армении и Таджикистана.

17 января. Директор департамента международной деятельности группы «Сосьете женераль» Жан-Дидье Ренье 
сказал  на  пресс-конференции,  что  приобретение  70,57%  акций  молдавского  «Mobiasbanca»  создаст  условия  для 
расширения в Европе, и будет способствовать развитию отношений между Францией и Молдовой.

17  января. Жители  Молдовы  через  5  лет  смогут  общаться  с  государственными  структурами  посредством 
компьютера через единую информационную сеть. Это станет возможным в случае реализации в течение 3 - 4 лет проекта 
по подключению всех госорганов к единой информационной сети, который оценивается в 33 млн. евро.

18 января. Премьер-министр РМ В.Тарлев заявил, что 2007 год объявлен в Молдове Годом борьбы с коррупцией, 
в первую очередь, в государственных органах страны.

Как сообщили в пресс-службе правительства, с таким заявлением он выступил на заседании Антикоррупционного 
альянса - неправительственной организации, которая в эти дни отмечает год с момента своего создания.

18 января. В ходе очередного заседания ОКК, состоявшегося в Бендерах, представитель миссии ОБСЕ полковник 
О.Бояндин высоко оценил действия миротворцев при урегулировании инцидента, произошедшего 12-13 января в районе 
автомобильной дороги Тирасполь-Рыбница. По его словам, и военный комендант, и военные наблюдатели действовали 
слаженно и профессионально, что позволило предотвратить разрастание инцидента. По докладам военных наблюдателей, 
на данный момент ситуация в районе, где произошел инцидент, спокойная.

18 января. Европейский союз предоставил 9 млн.  леев (1 долл. США – 13 МЛ) на новый проект технической 
помощи на молдавско-украинской границе, осуществление которого рассчитано до 2009 года. Проект начал действовать, 
заявил в Одессе глава миссии ЕС Ф.Банфи.

По его словам, проект предусматривает приобретение технического оборудования и развитие систем связи на 
границе, а также организацию тренингов для таможенных служб из Молдовы и Украины и стажировки в странах ЕС.
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Миссия ЕС помощи на молдавско-украинской границе с офисом в Одессе начала свою деятельность 30 ноября 
2005 года. Ее цель заключается в оказании помощи таможенным службам двух стран при осуществлении досмотров на 
приднестровском участке молдавско-украинской границы.

19 января. Валютные резервы Национального банка Молдовы на 12 января 2007 г. составили 769,63 млн. долл. 
США.

19 января. С января 2007 г. в Приднестровье население должно будет платить за электроэнергию 26 копеек ПМР 
(84 коп. РФ) за кВт/час, сообщил замгендиректора госкомпании "Днестрэнерго" И.Дехтярь.

Промышленных предприятий изменение тарифов не коснулось, они по-прежнему будут платить по 48 копеек за 
киловатт/час.

19  января. Министр  реинтеграции  РМ  В.Шова  и  советник  президента  РМ  по  внутренней  политике  М.Ткачук 
находятся с рабочим визитом в Киеве, где принимают участие в консультациях по решению приднестровской проблеме.

В  рамках  визита  у  молдавской  стороны  намечены  встречи  в  Министерстве  иностранных  дел  и  Совете 
национальной безопасности и обороны Украины.

19  января. Визит  президента  Румынии  Т.Бэсеску  в  Кишинев  открывает  новый  этап  в  молдавско-румынских 
отношениях, когда многоплановое сотрудничество между Бухарестом и Кишиневом перерастет в конкретные результаты 
для рядовых граждан левобережья Прута и уже никто не сможет не признать, насколько важна Румыния для Молдовы. Так 
оценила визит румынского президента в Молдову кишиневская газета «Флукс». "После визита Т.Бэсеску, по тому, как его 
приветствовала публика в самом сердце Кишинева, создается впечатление, что тем, кто руководит или будет руководить 
Республикой Молдова, необходимы хорошие отношения с Бухарестом не только с точки зрения вступления в ЕС, но и для 
получения хороших результатов на выборах. Потому что им не удастся заручиться поддержкой избирателей, продвигая 
недружественные отношения с Бухарестом, ведь это означает плохие отношения со всем Европейским союзом", - отмечает 
газета.

20 января. Таможенная служба Молдовы перечислила в 2006 г. в госбюджет около 6,8 млрд. леев (1 долл. США – 
13,1 МЛ) - на 20% больше чем в 2005 г., что составило 70,7% доходов казны государства.

20  января. Президент  РМ,  председатель  Партии  коммунистов  В.Воронин,  выступая  на  IV  съезде 
Коммунистического  союза  молодежи  Молдовы,  проходившем  в  Кишиневе,  призвал  молодежь  "не  покидать  Родину,  а 
бороться за развитие страны и продвижение идеалов",  которые они хотят воплотить в европейской и демократической 
Молдове".  Глава  государства  считает,  что  "молдавский  комсомол  стал  настоящим  молодежным  движением,  которое 
оказывает значительное влияние на принятие решений в области молодежных политик".

В  работе  съезда  КСММ  приняло  участие  около  400  делегатов.  Они  избрали  новое  руководство  Комсомола 
Молдовы и утвердили новую программу организации. Делегаты съезда вместе с президентом В.Ворониным и депутатами 
парламента Молдовы от ПКРМ возложили цветы к памятнику Владимиру Ленину.

21 января. Бывший член постоянного бюро Христианско-демократической народной партии (ХДНП) М.Рошкован 
считает, что "решением по спасению ХДНП может стать отставка ее нынешних лидеров".

Он  отметил,  что  руководство  ХДНП  должно  подать  в  отставку  за  голосование  4  апреля  2005  г.  в  пользу 
переизбрания В.Воронина на должность президента Молдовы, а также и "за другие грехи".

Рошкован в свое время был исключен из ХДНП за высказывания, как он считает мнений, которые не нравились 
лидеру ХДНП".

На выборах 2007 г., по мнению Рошкована, как и на любых других выборах примара столицы, демократы не смогут 
выиграть, если не договорятся поддержать единого кандидата.

22 января. Румыния считает своим моральным долгом продвигать и поддерживать румынскую идентичность в 
Молдове,  где  проживает  особенно  много  румын,  и  будет  делать  это  всеми  законными  способами,  финансовыми  и 
образовательными  инструментами,  имеющимися  в  распоряжении  румынского  государства,  заявил  президент  Румынии 
Т.Бэсеску. Он отметил также, что посещение Румынии лицами румынской национальности из сопредельных стран будет 
упрощено  и  "особенно  это  коснется  молодежи,  которая  хочет  учиться  в  Румынии  или  же  обосноваться  в  стране 
происхождения".

22 января. Епископ Тираспольский и Дубоссарский Юстиниан считает, что в вопрос церковного землепользования 
пора внести ясность и законодательно оформленную определенность.

По его словам, на данный момент «можно пока лишь говорить о возможности землепользования, а не полного 
возвращения Православной Церкви земельных наделов, отнятых советской властью во времена богоборчества».

Владыка Юстиниан отметил, что «мы все больше входим в пору рыночных отношений. И, возможно, случится так, 
что какой-либо состоятельный человек захочет взять приглянувшейся кусок церковной земли, чтобы что-то выстроить там».

Земельный вопрос, по его мнению, должен решаться непосредственно при поддержке государства. Оптимальное 
решение – все документы на владение церковной недвижимостью и землепользование должны быть зарегистрированы на 
епархиальное управление.

«Эта централизация позволит более успешно защищать церковные интересы и будет своеобразной гарантией, что 
никакие  раскольники  из  Бессарабской  митрополии  или  Украинского  патриархата,  не  захватят  то,  что  принадлежит 
Православной церкви», – добавил Епископ Юстиниан.

22 января. Президент РМ В.Воронин подписал указ о назначении Галины Балмош министром социальной защиты, 
семьи и ребенка.

23  января. Во  время  встречи  председатель  Комитета  Верховной  Рады  Украины  по  вопросам  европейской 
интеграции Н.Прокопович и специальный представитель Евросоюза в Молдове А.Якобовиц де Сегед обсудили проблему 
урегулирования молдо-приднестровского конфликта, пограничное сотрудничество между Украиной и Молдовой.

23 января. Генеральный секретарь Совета Европы Т.Девис в своем выступлении в первый день работы зимней 
сессии ПАСЕ подчеркнул важность соблюдения принципов неприкосновенности государственных границ и территориальной 
целостности Молдовы, Грузии и Азербайджана.
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Добавив, что он будет «придерживаться этих принципов и в дальнейшем», Т.Девис также заявил, что является 
противником сепаратизма, и отметил важность борьбы с любыми формами ее проявления.

23 января. Замминистра иностранных дел Украины, спецпредставитель Украины по вопросам приднестровского 
урегулирования А.Веселовский провел встречу со спецпредставителем Евросоюза по Молдове А.Якобовицем.

В ходе беседы стороны подчеркнули необходимость скорейшего восстановления полномасштабных переговоров в 
формате "5+2".

А.Якобовиц  высоко  оценил  последовательность  позиции  Украины  относительно  соблюдения  действующего 
таможенного  режима  на  украинско-молдавской  границе,  а  также  содействие  деятельности  миссии  ЕС по  мониторингу 
молдавско-украинской границы.

24 января. Назначение и.о. мэра Кишинева В.Урсу на должность министра транспорта и дорожного хозяйства РМ 
связано с приближающимися всеобщими местными выборами, - считают политические наблюдатели в Молдове.

По  их  мнению,  назначение  Урсу  означает  "выведение  на  первый  план  в  столичной  примэрии  вице-примара 
В.Иордана, который, как предполагается, станет кандидатом Компартии на должность генерального примара Кишинева".

24  января. Две  профсоюзные  конфедерации  Молдовы  -  Конфедерация  свободных  профсоюзов  Молдовы  и 
Конфедерация профсоюзов РМ согласились начать переговоры о слиянию в единую структуру.

24  января. Комитет  Европейского  парламента  по  вопросам внешней  торговли  одобрил  предложение  Совета 
Евросоюза о предоставлении Молдове макрофинансовой помощи на сумму 45 млн. евро на покрытие дефицита платежного 
баланса страны.

Молдове необходимо повысить прозрачность государственных финансов, обеспечить выполнение рекомендаций 
МВФ относительно макроэкономических и бюджетных показателей, улучшить ситуацию с защитой прав человека, в том 
числе  национальных  меньшинств.  Поддержка  ЕС должна помочь  Молдове  преодолеть  проблемы платежного  баланса, 
которые возникли  после  повышения цен на  энергоносители,  а  также  запрета  со  стороны России  в  2006  г.  на  импорт 
молдавской винодельческой продукции.

В докладе, представленном в парламентском комитете, говорится, что винодельческий сектор формирует 25% 
ВВП РМ, а 80% винодельческой продукции экспортировалось в Россию.

24 января. "Мы обязаны поддержать Республику Молдова, чтобы она как можно скорее также вступила в ЕС, 
чтобы наши братья,  родители, дети не стояли перед посольством Румынии в Кишиневе,  прося о визах для въезда на 
Родину-мать", заявил президент Румынии Т.Бэсеску в Фокшанах в рамках празднования 148-летия Объединения румынских 
княжеств. "Мы должны думать о том, что рано или поздно мы осушим реку Прут, для того чтобы все румыны снова были 
вместе", - подчеркнул он.

25  января.  По  инициативе  Действующего  председателя  ОБСЕ,  министра  иностранных  дел  и  сотрудничества 
Испании М.А.Моратиноса в Мадриде прошли консультации представителей посредников oт России, Украины и ОБСЕ, а 
также наблюдателей от Евросоюза и США в переговорном процессе по приднестровскому урегулированию.

Представители  Испании  обсудили  с  участниками  консультаций  нынешнее  состояние  и  перспективы 
урегулирования  приднестровской  проблемы.  Представители  посредников  и  наблюдателей  выразили  общее  мнение  о 
необходимости конкретных шагов с целью возобновления прямых контактов между Кишиневом и Тирасполем, в том числе и 
для  практического  решения  всех  спорных  вопросов  в  их  взаимоотношениях.  В  Мадриде  также  были  рассмотрены 
различные варианты скорейшего восстановления переговорного процесса в формате «5+2».

25 января. Отозванный с должности министра транспорта и дорожного хозяйства РМ М.Гагауз сохраняет за собой 
пост директора Железной дороги Молдовы. Он руководит государственным предприятием с 2000 г.,  а с апреля 2005 г. 
сочетал эту должность с работой на посту министра транспорта.

25  января. Генеральный  секретарь  Совета  Европы  Т.Дэвис  считает,  что  вопрос  предоставления  или  не 
предоставления независимости Косово, Нагорному Карабаху, Кипру, Приднестровью и другим территориям должен решать 
ООН. “Только ООН может решать,  кому предоставлять независимость.  По его мнению,  СЕ не имеет права принимать 
решения относительно независимости Косово”.

Между тем,  представивший в  СЕ доклад по  Косово  лорд Рассел-Джонстон заявил,  что  “Косово  должна быть 
предоставлена независимость при некоторых условиях”.

“Возврат Косово под эгиду Белграда только усугубит проблему, так как стороны давно уже непосредственно не 
общаются, и говорят друг с другом только при помощи посредников”, - отметил он.

25 января. Лидер Партии социальной демократии Д.Брагиш считает, что не политические формирования должны 
объединяться, а избиратели, чтобы поддержать одну партию.

В  интервью  газете  "Утреннее  время"  он  высказал  мнение,  что  в  Молдове  объединительные  процессы 
политических сил "рассматриваются ошибочно".

"Заветная мечта молдаванина состоит в том, чтобы была одна партия. Куда бы я не поехал, слышу одно и то же: 
объединяйтесь! Я спрашиваю: с кем объединяться? С Демпартией и Дьяковым? С АНМ и Урекяном? С ХДНП и Рошкой? 
Ответ один: нет!  Когда я спрашиваю эти конкретные вещи, больше никто не желает объединения. Поэтому думаю, что 
должны объединяться не партии, а избиратели", - сказал Брагиш.

26 января. По предложению бывшего и.о.  мэра Кишинева В.Урсу,  который на днях  был назначен министром 
транспорта РМ, новым исполняющим обязанности мэра столицы Молдовы стал Вячеслав Иордан.

В 2003 г.  В.Иордан был избран муниципальным советником по спискам Партии коммунистов. Должность вице-
примара он занимает с апреля 2006 г. С того момента пошли слухи о том, что он является кандидатом ПКРМ на должность 
столичного градоначальника.

В.Иордан родился 12 июня 1966 г. в селе Киркэрешты Каушанского района. Имеет диплом о высшем образовании 
(Факультет  инженерии  Академии  строительства  коммунального  хозяйства  (Харьков,  Украина,  1983).  Свою 
профессиональную деятельность начал на должности инженера гостиницы "Интурист".  В 1998 г.  -  сотрудник Железной 
дороги  Молдовы.  В  2000  г.  назначен заместителем генерального  директора  по  социальным вопросам и  капитальному 
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строительству  ЖДМ.  В  качестве  вице-примара  патронировал  строительный  сектор  столицы.  Награжден  "Oрденом 
республики". Вошел в список самых влиятельных молдаван, заняв 10-е место.

26  января. В Тирасполе  состоялся  учредительный съезд  Приднестровской  Республиканской  партии,  который 
ознаменовал рождение в Приднестровье еще одной политической партии. На нем присутствовали 276 делегатов из всех 
семи регионов страны – Тирасполя, Бендер, Слободзеи, Дубоссар, Рыбницы, Григориополя и Каменки.

Президент ПМР И.Смирнов, выступая перед участниками съезда, отметил, что партийное строительство является 
необходимым  условием  демократизации  общества.  Развитие  партийной  системы  –  это  естественный  процесс,  и 
Приднестровье  здесь  ничем  не  отличается  от  признанных  государств.  По  его  мнению,  создание  Приднестровской 
Республиканской  партии  –  это  важная  веха  в  развитии  политической  системы  страны.  «Приднестровью  необходима 
крепкая, здоровая, объединяющая все общественные патриотические силы партия», - считает Смирнов.

Инициаторами  создания  новой  партии  стали  организация  «Республика»,  Объединенный  Совет  трудовых 
коллективов (ОСТК), Совет ветеранов войны и труда, женское движение Приднестровья.

Республиканская партия позиционирует себя как пропрезидентская сила.
Председателем Политсовета ПРП стал известный в республике предприниматель Владимир Рыляков, который в 

начале 90-х гг. был одним из лидеров ОСТК и членом Объединенной контрольной комиссии от Приднестровья.
Во  внутренней  политике  ПРП  станет  претендовать  на  роль  основного  конкурента  партии  «Обновление». 

«Республиканцы» высказываются за антимонопольную политику и государственное влияние на экономику.  Во внешней 
политике они однозначно выступают за традиционный «восточный вектор», т.е. сближение Приднестровья с Россией.

По  мнению  представителей  новой  партии,  Приднестровье  нуждается  в  модернизации  избирательного 
законодательства. ПРП считает, что выборы должны проводиться по партийным спискам.

26 января. Россия приняла решение об отмене запрета на поставки мясной продукции из  РМ на внутренний 
рынок.

Соответствующая договоренность была достигнута между замруководителя Россельхознадзора Е.Непоклоновым 
и начальником главного управления ветеринарной медицины Минсельхоза Молдовы Г.Порческу.

В результате переговоров в страну были разрешены поставки говядины с трех из восьми предприятий республики. 
Однако  Москва  и  Кишинев  пока  не  смогли  договориться  о  возобновлении  поставок  на  российский  рынок  свинины.  В 
Россельхознадзоре считают, что для этого надо провести инспекции молдавских предприятий.

26 января. Мандат миссии ЕС по оказанию помощи на молдо-украинской границе должен быть продлен.  Эту 
инициативу Молдовы и Украины поддержали на заседании Постоянного совета ОБСЕ представители самого Евросоюза, а 
также ОБСЕ и США.

Постсовет высоко оценил вклад миссии в обеспечение безопасности на молдавско-украинской границе, в борьбу с 
контрабандой,  в  создание  законных  рамок  для  внешнеэкономической  деятельности  экономических  агентов 
приднестровского региона Молдовы.

Глава  миссии  Ф.Банфи  отметил положительную  роль,  которую играет  миссия  в  разрешении приднестровской 
проблемы.

26 января. Фракции молдавского парламента ставят перед собой на 2007 г. разные задачи.
Председатель  парламентской  фракции  Партии  коммунистов  Е.Остапчук  говорит,  что  "законодательная 

деятельность  фракции  ПКРМ  будет  сосредоточена  на  экономической  и  социальной  модернизации,  демократических 
преобразованиях  нового  типа,  продвижении  первоочередных  интересов  страны,  что  соответствует  потребностям  и 
требованиям избирателей".

Председатель  парламентской  фракции  Альянс  «наша  Молдова»  С.Урекян,  в  свою  очередь,  заявил,  что  его 
формирование «не ожидает ничего «бесплатного» в 2007 г. «Мы все возьмем сами, в том числе постараемся победить на 
предстоящих выборах в местные органы власти», - сказал он.

Председатель парламентской фракции Христианско-демократической народной партии В.Кубряков считает, что в 
2007 г. ХДНП «ожидает активизации процесса реформ, углубления партнерства с Евросоюзом и начала многочисленных 
трансграничных  проектов  с  Румынией,  усиления  положительного  влияния  Кишинева  на  приднестровскую  Молдову, 
укрепления автономии местных властей».

По мнению председателя фракции Демократической партии Д.Дьякова, у парламента «есть необходимый опыт и 
подготовленные люди,  здоровые идеи и  проверенные  европейскими странами  решения,  поэтому  следует  не  ждать,  а 
действовать».

Независимый депутат, лидер Партии социальной демократии Д.Брагиш ожидает в 2007 г. более высокой степени 
прозрачности в процессе принятия решений на уровне руководящих органов парламента, а также парламентских комиссий, 
рассмотрения в законодательном органе важных для общества и экономики проблем".

Независимый  депутат,  лидер  Социал-либеральной  партии  О.Серебрян  сказал,  что  «в  2007  г.  во  многом 
рассчитывает  на  влияние  извне,  которое  сможет  переориентировать  коммунистическое  большинство  в  русло 
конструктивного диалога с оппозицией».

26  января. На  встрече  замминистра  иностранных  дел  РМ  В.Осталепа  и  главы  службы  по  международному 
техническому сотрудничеству полиции при МВД Франции Ж.-К.Кади,  находящимся в Кишиневе с двухдневным визитом 
говорилось  о  необходимости  укрепления  сотрудничества  Молдовы  и  Франции  в  области  внутренних  дел.  Осталеп 
подчеркнул  важность  сотрудничества  Молдовы  в  области  правосудия  и  внутренних  дел  со  странами  Евросоюза,  в 
частности, с Францией.

По словам В.Осталепа, особый упор следует сделать на совместную борьбу с нелегальной миграцией и трафиком 
людей.

Ж.-К.Кади  отметил  готовность  Франции  оказать  помощь  в  подготовке  высококвалифицированных  кадров  для 
молдавской полиции.

Французская  делегация  провела  переговоры с  руководством  МВД  РМ,  ознакомилась  с  молдавской  системой 
менеджмента границы, посетила пограничные пункты Скулены и Унгены, а также пограничный колледж.
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26 января. «Человеком  года»  в  Молдове  по  результатам  он-лайн  опроса,  проведенного  независимой 
социологической службой «Oпиния», признан президент страны В.Воронин. Данные рейтинга были представлены на пресс-
конференции.

Глава государства, набравший 12,9% всех голосов, пятый год подряд лидирует в списке самых популярных людей 
страны. За ним следует председатель парламента М.Лупу, которому отдано 12,2% голосов. Впервые в тройку лидеров 
вошли эстрадные исполнители, ими стали Павел Стратан и его дочь Клеопатра с 4,5% голосов.

Как уточнил генеральный директор социологической службы профессор Т.Даний, сбор данных осуществлялся с 22 
декабря 2006 г. по 19 января 2007 г.

26 января. По данным Национального банка Молдовы, активы банковской системы РМ в 2006 г. выросли почти на 
27% и составили 22,77 млрд. леев (1 долл. США - 13,1 МЛ).

Доля иностранных инвестиций в капитале молдавских банков возросла до 62,7%.
27  января. В  Бендерах  состоялись  мероприятия  в  связи  с  15-летием  Союза  украинцев  Приднестровья.  Эта 

авторитетная  организация  была  создана  в  январе  1992  года  и  с  тех  пор  активно  участвует  в  общественной  жизни 
республики.

Нынешний руководитель организации, председатель Бендерского горсовета Л.Ткачук, выступая на торжественном 
собрании,  напомнил,  что  15 лет  назад украинский  язык  сохранялся  лишь на  бытовом уровне,  в  семьях.  С созданием 
республики  украинский  язык  был  признан  одним  из  официальных  языков  ПМР.  Благодаря  поддержке  органов 
государственной и местной власти, помощи посольства Украины, сегодня в республике работают три украинских средних 
учебных заведения – средняя школа в Рыбнице,  теоретический лицей в Тирасполе,  гимназия в Бендерах.  Кроме того, 
действуют три начальных школы, 20 украинских групп в детских садах, 15 фольклорных коллективов. "Мы чувствуем себя 
равными среди равных, и это – достояние нашего государства и всех нас", - подчеркнул он.

Еще две примечательных цифры привел присутствующий на собрании президент ПМР И.Смирнов. Он напомнил, 
что сегодня в крае больше 80 тысяч приднестровцев имеют украинское гражданство, и свыше 10 тысяч приднестровских 
школьников изучают украинский язык как второй государственный.

27 января. ОБСЕ, Украина и Россия - как посредники в приднестровском урегулировании, направили письменное 
обращение Молдове и Приднестровью с предложением провести в феврале в Кишиневе и Тирасполе полномасштабные 
переговоры в формате "5+2".

Обращение  принято  на  встрече  в  Мадриде  посредников  и  наблюдателей  в  процессе  приднестровского 
урегулирования. Его поддержала председательствующая в ОБСЕ Испания, а также наблюдатели - ЕС и США.

По результатам консультаций в Мадриде подписан протокол, в котором посредники и наблюдатели подтвердили 
готовность способствовать мирному урегулированию приднестровской проблемы на основе соблюдения территориальной 
целостности  Молдовы  и  выработки  особого  статуса  для  Приднестровья.  Они  приветствовали  участие 
председательствующей в ОБСЕ Испании в усилиях по возобновлению переговоров.

Приднестровье утверждает, что вернется за стол переговоров, если ему обеспечат право на самостоятельную 
внешнеэкономическую деятельность.

28  января. Президент  РМ  В.Воронин  считает,  что  в  2006  г.  наметился  новый  уровень  ответственного  и 
профессионального диалога с Россией по приднестровской проблеме.

В  своем  выступлении  перед  представителями  дипломатического  корпуса,  аккредитованными  в  Молдове, 
В.Воронин отметил: "Мы все с удовлетворением отмечаем, что, несмотря на все страхи и фобии, Россия декларирует свою 
твердую приверженность территориальной целостности Молдовы".

По его словам, стороны "должны не упустить возможность сделать все для того, чтобы, воспользовавшись этой 
ситуацией, завершить конфликт раз и навсегда, чтобы Приднестровье получило справедливый, поддержанный обществом 
статус, а сама Молдова обрела, наконец, положение свободного, единого, демократического государства".

Почему американские адвокаты из Нью-Йорка так «озаботились» 
судьбой Приднестровья

Геннадий Коненко
Как известно, в мае 2006 г. Комитет по европейским делам Ассоциации адвокатов города Нью-Йорка опубликовал 

доклад «Размораживание «замороженного» конфликта: Правовые аспекты сепаратистского кризиса в Молдове».
Как  сообщается в  краткой аннотации,  приложенной  к  докладу,  Ассоциация адвокатов  Нью-Йорка  «занимается 

поддержанием высоких этических стандартов данной профессии, способствует реформированию права, оказывает услуги 
работающим  в  данной  профессии  специалистам  и  общественности».  Вроде  бы  прямого  отношения  к  проблемам 
замороженных  конфликтов  и  непризнанных  государств  Ассоциация  никогда  не  имела.  Тем  не  менее,  она  занялась 
проблемой Приднестровья, и, надо полагать, не случайно.

Возможно, доклад юристов и не вызвал бы особого интереса, кроме, как пожалуй, у специалистов по молдавско-
приднестровской проблематике, если бы 20 сентября с.г. постоянный представитель Республики Молдова в Организации 
Объединенных Наций А.Тулбуре в своем письме на имя генсека ООН Кофи Аннана не попросил распространить доклад в 
качестве документа открывшейся в Нью-Йорке 61-й сессии Генассамблеи ООН.

Интересно, что примерно в это время изучением вопросов, связанных с проблемой молдавско-приднестровского 
конфликта и статусом Приднестровья, занималась и другая группа ученых и экспертов из США и Западной Европы, которые 
еще в апреле 2006 г. провели в Вашингтоне в рамках при содействии Евро-Атлантического объединенного форума научную 
конференцию по упомянутой тематике. Позднее (май 2006 г.)  Международный совет по демократическим институтам и 
государственному суверенитету,  созданный в  США в декабре 1999 г,  обобщил выводы,  сделанные на конференции,  и 
опубликовал  проект  доклада  под  названием  «Государственный  суверенитет  Приднестровской  Молдавской  Республики 
(Приднестровья) в соответствии с международным правом».
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Участников  конференции и  авторов  этого  доклада  трудно  заподозрить  в  симпатиях  к  Приднестровью,  однако 
ученые и эксперты из США и Западной Европы делают вывод о том, что сегодня нет юридических причин и оснований для 
непризнания  его  государственности.  И  отрицание  легитимности  Приднестровской  Молдавской  Республики,  по  мнению 
ученых, находится не в сфере международного права, а диктуется политическими соображениями.

Перечислим основные выводы, к которым пришли ученые и эксперты, участники конференции в Вашингтоне и 
авторы доклада о государственном суверенитете ПМР.

1. Они рассматривают вопрос об образовании Приднестровской Молдавской Республики как явление, неразрывно 
связанное с образованием других государств на постсоветском пространстве. В докладе отмечается, что процесс создания 
государства в Приднестровье идентичен таким же процессам в Молдове и Украине, а в ряде моментов этот процесс даже 
больше соответствовал международным и европейским нормам.

2. В основе подхода ученых из МСДИГС к приднестровской проблеме лежит утверждение о незаконности создания 
в августе 1940 года Молдавской Советской Социалистической Республики в результате искусственного соединения части 
Молдавской  Автономной  Советской  Социалистической  Республики,  входившей  в  состав  Украины,  и  возвращенной  в 
Советский Союз Бессарабии, находившейся до этого времени в румынском владении.

3.  Если  международное  сообщество,  Молдова  в  том  числе,  полагают  ученые,  признали  пакт  Молотова  – 
Риббентропа незаконным, как и не имеющими силы последствия пакта, то оно должно признать законность выхода из 
МССР Приднестровья и Молдовы, как и законность восстановления их прежних границ на момент объединения в одно 
государство.

4.  Характеризуя нынешнее государственное управление в ПМР, авторы доклада подчеркивают эффективность 
общественного  управления,  демократичность  избрания  президента  и  парламента  (Верховного  Совета)  Приднестровья, 
констатируют,  что  все  центральные и  местные правящие власти  свободно  избираются  населением и  выполняют  свои 
конституционные обязанности без вмешательства извне.

5.  Авторы  также  заключают,  что  Приднестровская  Молдавская  Республика  обладает  государственным 
суверенитетом, поскольку организация политической власти находится в руках граждан, Приднестровье контролирует свои 
собственные границы и осуществляет эффективный контроль внутри этих границ.

6.  Опираясь на различные международные правовые документы и прецеденты,  авторы доклада считают,  что 
Приднестровье отвечает всем формальным требованиям,  относящимся  к  государственности,  и  Приднестровье следует 
рассматривать как таковое в соответствии с существующими нормами международного права.

7.  В заключение авторы доклада полагают,  что поскольку Приднестровская Молдавская Республика обладает 
всеми  необходимыми  условиями  суверенной  государственной  власти  (имеет  территорию,  постоянное  население, 
политическую  власть,  вступает  в  отношения  с  другими  государствами,  доказала  практической  жизнью  свою 
жизнеспособность),  она  является  суверенным  государством  де-факто,  независимо  от  того,  признано  ли  оно 
международным сообществом.

Адвокаты и прокурорские работники нью-йоркской адвокатской ассоциации в отличие от своих оппонентов-ученых 
из  МГДИГС  делают  совершенно  противоположные  выводы.  Они  утверждают,  чаще  всего  голословно,  или  по-своему 
интерпретируя положения ряда международных документов, что Приднестровье не имеет ни исторических, ни юридических, 
ни социально-экономических оснований для требований о предоставлении ему автономии, а тем более, о признании его 
независимости.

Как говорится в докладе Международного совета демократических институтов и государственного суверенитета, 
он работает во имя укрепления демократических институтов и государственного суверенитета, не защищает чьих-либо 
политических устремлений, не выступает ни за,  ни против какой-либо националистической группы или идеологического 
течения.

Чего нельзя сказать об адвокатах из Ассоциации Нью-Йорка, ибо их ангажированность сразу бросается в глаза. 
Доклад  нью-йоркских  юристов  выдержан  в  агрессивном  и  обвинительном  ключе.  Уже  в  кратком  изложении  доклада 
говорится  о  «поддержке  Россией  сепаратистского  режима  приднестровского  региона  Молдовы»,  что  является  якобы 
«незаконным  вмешательством  во  внутренние  дела  Молдовы»  и  «нарушением  международного  права».  Здесь  же 
утверждается, что российские действия в связи с приднестровской ситуацией, в особенности вмешательство 14-ой армии 
на стороне сепаратистов, продолжающаяся военная помощь ПМР, экономическая поддержка ПМР, переговорная позиция в 
пользу  ПМР,  использование  энергетических  и  других  рычагов  давления  на  Молдову,  дают  основания  говорить  о 
государственной ответственности России за продолжающийся сепаратистский кризис и его ближайшие последствия.

Интересно,  что,  анализируя  одни  и  те  же  документы  по  международному  праву,  перечисляющие  условия, 
необходимые для определения права на обладание государственным суверенитетом, ученые из Оксфорда, Кембриджа, 
Гарварда  и  других  известных  университетов  и  их  оппоненты  -  адвокаты  из  Нью-Йорка  приходят  к  противоположным 
заключениям в том, что касается суверенитета Приднестровья.

Ни одно  положение  этих  документов  адвокаты  из  нью-йоркской  ассоциации  не  трактуют  в  пользу  Тирасполя 
(например, Вестфальского договора 1648 г.,  Доклада юристов при Лиге Наций по вопросу Аландских островов, 1921 г., 
Конвенции Монтевидео по правам и обязанностям государств, 1933 г., документов Арбитражного комитета Бадинтера, 1991 
г. и др.).

В  данной  статье  остановимся  лишь  на  вопросе,  который  адвокаты  из  Нью-Йорка  считают  главным  в  своем 
исследовании,  -  вопросе  о  статусе,  как  они  пишут,  так  называемой  Приднестровской  Молдавской  Республики  в 
соответствии с международным правом или может ли Приднестровье на основе существующих международных правовых 
норм претендовать на автономию или суверенитет.

Составители доклада, говоря об автономии, отмечают, что автономия является одним из аспектов суверенитета, с 
чем нельзя не согласиться.  Верно, пожалуй,  и  то,  что предоставление автономии является, скорее, внутренним делом 
государства, чем нормой международного права. Однако удивляет то, что адвокаты вообще отказывают Приднестровью в 
праве  на  автономию,  ссылаясь,  в  том  числе,  на  толкование  приднестровцами  факта  денонсации  пакта  Молотова  – 
Риббентропа, называя его «химерой», прямо сказать далеко не правовым термином. Заметим, что адвокаты, упоминая об 
этом советско-германском соглашении, нечаянно или намерено, искажают его суть в том, оно якобы определяло границы 
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современной Молдовы. На самом деле, об этом знают все историки, изучающие события перед началом Второй мировой 
войны. Речь в пакте шла о разделе сфер влияния между Советским Союзом и Германией и невмешательстве в дела друг 
друга.

Нью-йоркские  специалисты  международного  права  из  Ассоциации  адвокатов  считают,  что  денонсация  и 
непризнание последствий пакта не означает возвращения к прежней политической системе до status quo ante. Но ведь речь 
и не идет о восстановлении прежнего государства – Молдавской Советской Социалистической Республики или Молдавской 
Автономной Советской Социалистической Республики, входившей в состав Украины. И Молдова в своей Декларации о 
независимости от 27 августа 1991 года фактически заявляет о своем выходе из незаконно образованной Молдавской ССР и 
призывает определить ее границы так, как они существовали до 1940 г., ссылаясь на «свою историческую и этническую 
территорию»,  исторически  заканчивавшейся  правым  берегом  Днестра.  И  Приднестровье,  провозгласившее  создание 
республики  2  сентября  1990  г.,  также  выделялось  из  бывшей  МССР,  обозначив  свои  границы  в  рамках  той  своей 
территории, которая была объединена с территорией Бессарабии решением Верховного Совета СССР 2 августа 1940 г. 
после ее освобождения из-под владения Румынии.

Авторы доклада, соглашаясь с тем, что Молдова провозгласила свою независимость в одностороннем порядке, в 
нарушение, добавим мы, существовавшего тогда советского законодательства и особых правовых норм на этот счет, в то 
же время полностью исключают  такую возможность  для Приднестровья.  Подчеркнем еще один нюанс  -  в  молдавском 
отделении от СССР и выходе из МССР и приднестровском выходе из МССР есть все же отличие, и заключается оно в том, 
что в Приднестровье перед решением об отделении был проведен референдум по этому вопросу. В Молдове, как мы 
знаем, ограничились лишь Декларацией о независимости.

Что же касается права приднестровского региона на автономию, то хотелось бы уточнить, что Приднестровье 
говорило о своем праве на нее,  предлагая Кишиневу путь сохранения целостности Молдавии через создание единого 
молдавского государства на федеративной основе (Постановление Верховного Совета ПМР от 2 июня 1992 г.).

Однако, как выяснилось, Молдова была готова решать проблему только на базе унитарной страны. Тирасполь, 
справедливо  рассчитывая  на  особый  статус  в  составе  Молдавии,  но  не  находя  понимания  со  стороны  Кишинева, 
«поднимает планку» и уже предлагает создание молдавско-приднестровской конфедерации (Постановление ВС ПМР от 6 
января 1993 г.), хотя и осознает, что в данном случае эта идея вряд ли будет поддержана международным сообществом.

В этой связи отметим, что миссия Совещания по безопасности и сотрудничеству в Европе (ныне ОБСЕ), к этому 
времени уже функционировавшая в Кишиневе, подготовила в ноябре 1993 г. доклад для председателя СБСЕ (доклад № 
13),  в  котором  было  изложено  мнение  относительно  особого  статуса  Приднестровья  в  составе  РМ  и  разделения 
полномочий между ними.

Уже  тогда  миссия  считала,  что  приднестровский  регион  с  учетом  лингвистических,  исторических  и  частично 
этнических расхождений между Молдовой и Приднестровьем не может успешно управляться в рамках централизованного 
государства и должен быть особым регионом. Больше того, миссия считала также, что даже этот особый статус не решит 
всех проблем,  если в дополнение к нему не будет обеспечено пропорциональное представительство Приднестровья в 
парламенте,  правительстве и других ключевых государственных органах Молдовы (суды,  центральные министерства и 
ведомства  и  т.д.).  То  есть,  СБСЕ  не  только  не  оспаривала  право  Приднестровья  на  автономию,  но  говорила  о 
целесообразности предоставления ему статуса расширенной автономии, и даже права на «внешнее самоопределение» в 
случае отказа Молдовы от своей государственности.

И  в  течение  всего  последующего  переговорного  процесса  по  урегулированию стороны конфликта  Молдова  и 
Приднестровье и посредники на переговорах – Россия, Украина и ОБСЕ стремились определить особый автономный статус 
Приднестровья.  Сначала  в  рамках  унитарной  Республики  Молдова  (1993  –  2002  гг.),  затем  в  рамках  федеративного 
молдавского государства (2002 – 2004 гг.). Речь шла только об уровне автономности Приднестровья, и никто не отрицал его 
права на автономию.

И напрасно уверяют авторы доклада о сепаратизме в Молдове, что в Тирасполе, говоря об автономии, всегда 
предполагали достижение независимости. Согласие Приднестровья в 2003 г. на создание «ассиметричной» федерации, т.е. 
на подчиненное положение региона по отношению к Центру, это доказывает. К сожалению,  Кишинев вернулся к своей 
позиции 1992 - 1993 гг. о решении приднестровского вопроса в рамках унитарного государства.

Отказ президента Молдовы В.Воронина решить приднестровскую проблему на основе российского плана создания 
молдавской  федерации (меморандум «Козака»,  ноябрь  2003 г.)  практически положил конец надеждам на  объединение 
Молдовы и Приднестровья в единое государство с единым политическим, экономическим, военным, социально-культурным 
пространством и их совместное развитие.

А продолжающаяся политика давления и угроз со стороны Кишинева по отношению к Приднестровью закономерно 
привела к тому, что приднестровский народ на референдуме 17 сентября 2006 г. вновь твердо заявил о своем стремлении 
жить самостоятельно, независимо от Молдовы, подтвердив свое на самоопределение.

Теперь рассмотрим доводы нью-йоркских адвокатов в поддержку тезиса об отсутствии признаков, которые давали 
бы Приднестровью право на самоопределение и отделение от Молдовы.

Как и в случае с концепцией автономии, так и в случае с концепцией самоопределения авторы исследования 
приднестровской  проблемы  сетуют  на  то,  что  эта  норма  международного  права  не  до  конца  разработана.  Можно 
согласиться с тем, что действительно с момента провозглашения президентом США В.Вильсоном лозунга «о праве наций 
на самоопределение вплоть до отделения» и сегодня она претерпела существенные изменения. Заметим, что этот лозунг 
был и на вооружении большевиков как в период подготовки революции 1917 г.,  так и в последующем – аннулирование 
царских договоров о трех разделах Польши и предоставление независимости Финляндии основывались, в частности, на 
этом лозунге.

После Второй мировой войны и позднее, в конце 50-х - начале 60-х гг., когда вопрос о деколонизации приобретает 
особую  актуальность,  право  на  самоопределение  видоизменяется  и  становится,  скорее,  правом  на  приобретение 
независимости колониальными странами и народами.

Составители  доклада  в  своем  труде  уточняют,  что  право  на  самоопределение,  по  их  мнению,  могут  иметь, 
согласно  обобщенным  положениям  ряда  международных  документов,  во-первых,  народ  или  этническая  группа, 
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проживающие на территории существующего государства; во-вторых, если государство, в котором они проживают, грубо 
нарушают их права; в-третьих, если национальное или международное право не имеют эффективного инструмента, чтобы 
исправить дискриминационную ситуацию.

В целом, с известными оговорками, можно было бы принять эту точку зрения. Главное для нас – определить, в 
какой степени Приднестровье отвечает перечисленным выше трем условиям признания права на самоопределение.

Адвокаты утверждают, что ни один из этих пунктов к Приднестровью не относится.
По первому пункту. Они считают, что в Приднестровье проживают представители трех основных национальностей 

– молдаван, русских и украинцев, поэтому нельзя в данном случае говорить о приднестровцах как о едином народе.
С этим также можно согласиться, однако в последние годы среди специалистов международного права появилась 

и другая точка зрения, а именно: термин «народ» используется не только в этнографическом значении этого слова, а может 
обозначать  также  население  конкретной  региональной  территории,  объединенное  общими  целями.  Косвенным 
подтверждением этому является принятие к рассмотрению Верховным Судом Канады дела об отделении Квебека, где, как 
известно,  население  этой канадской провинции в  большей части  своей франкоязычное,  однако  не является этнически 
однородным. Тем не менее, Верховный Суд Канады, хотя и принял решение не в пользу отделения Квебека, использовал 
по отношению к нему термин «народ», высказав только мнение о желательности его уточнения.

А то, что народ Приднестровья объединен общими целями, весьма убедительно продемонстрировал референдум 
17 сентября с.г.,  когда он 97,2% голосов поддержал курс на независимость Приднестровской Молдавской Республики и 
последующее свободное присоединение к России. Чего адвокаты из Нью-Йорка и заказчики их исследования, естественно, 
категорически не приемлют.

По второму пункту. Составители доклада считают, что в Молдове нет серьезных нарушений прав приднестровцев, 
и  поскольку  ситуация  с  правами  человека  в  Молдове,  по  мнению  Евросоюза,  улучшается,  Приднестровье  не  может 
требовать себе права на самоопределение.

Вообще, если учитывать тот факт, что Приднестровье уже более 16 лет существует практически вне правового 
поля Молдовы, у Кишинева нет возможности предпринимать какие-либо прямые действия, которые вели бы к нарушению, 
ущемлению прав приднестровского населения в целом и отдельных граждан региона в частности.

Вместе с тем, проводимый молдавским руководством после отделения от Советского Cоюза курс предусматривал 
«румынизацию» внутренней жизни, включая переход на румынские стандарты в области образования, социальной сфере и 
т.д., и в дальнейшем присоединение к Румынии. В Программе  Народного фронта Молдовы, принятой 1 июля 1990 года 
Молдавия была даже переименована в "Румынскую Республику Молдова" и объявлена "оккупированной территорией". Без 
согласия «Народного» фронта правительство тогда не могло принять ни одного решения.

Безусловно,  такой  курс  проводился  без  всяких  консультаций  с  населением  самой  Молдовы  и  уж  тем  более 
жителей Приднестровья и Гагаузии, где большинство граждан не собирались становиться гражданами Румынии.

Сегодня этот вопрос не снят с повестки дня. Высокие должностные лица Румынии продолжают будировать эту 
тему. Бухарест предложил Кишиневу совместное вхождение в Евросоюз, а совсем недавно румынские финансисты даже 
подсчитали, во сколько обойдется поглощение Молдовы. Оказалось, более чем в 35 млрд. евро, которых пока у Румынии 
нет.  Хотя  президент  РМ и  лидер  ПКРМ В.Воронин  высказывает  недовольство  такой  нахрапистостью,  в  Молдове  есть 
политические  партии  -  преемница  Народного  фронта  прорумынская  Христианско-демократическая  народная  партия, 
Социал-либеральная партия, представленные в парламенте страны, а также Румынская национальная партия, недавно 
воссозданная Национал-либеральная партия и др., которые солидарны с политикой Бухареста в этом вопросе и выступают 
за объединение с Румынией.

Приднестровцев  настораживает  то,  что  по  настоянию  молдавской  стороны  из  всех  проектов  документов  по 
приднестровскому  урегулированию  исключено  положение  о  возможности  для  Приднестровья  самому  определить  свой 
политический статус в случае отказа Молдовы от своей государственности.

Приднестровцев  настораживает  также  невнятная  позиция  Кишинева  на  переговорах  по  урегулированию 
относительно  гарантий  Приднестровью в  том,  что  его  будущий  статус  не  подвергнется  «коррозии»  после  достижения 
политической договоренности о нормализации молдавско-приднестровских отношений.

Кишинев не дает гарантий в том, что дети приднестровцев не будут изучать историю Молдовы и Приднестровья по 
учебнику «История румын» (согласно переписи населения, проведенной в 2004 г., в самой Молдове только 2,2% ее жителей 
идентифицировали себя как румыны); что приднестровцы смогут получать образование на русском языке, в том числе в 
высшей  школе,  где,  несмотря  на  «опровержения»  властей,  русские  отделения  практически  переведены  на  платное 
обучение; смогут занимать посты в государственных органах власти, в судебных органах, в силовых структурах и т.д. До 
настоящего  времени  на  такие  посты  в  Молдове  назначаются  только  лица  титульной  нации.  Фактически  одна  шестая 
жителей  Молдовы  (украинцы,  русские,  болгары и  др.)  лишена  доступа  к  управлению  и  не  обладает,  таким  образом, 
необходимым влиянием для отстаивания права национальных меньшинств на самостоятельное экономическое, социальное 
и самобытное культурное развитие, не говоря уже о политическом. Хотя Кишинев обещает дать такое право проживающим 
в ПМР представителям не титульной нации, в это верится с трудом, если в самой Молдове на практике этого нет.

И последнее, на чем хотелось бы остановиться при рассмотрении вопроса о нарушении Молдовой прав человека 
по  отношению  к  гражданам,  проживающим  в  Приднестровье,  так  это  на  действиях  Кишинева  по  введению  против 
Приднестровья экономических и таможенных репрессивных мер. Эти меры, принятые с целью заставить Тирасполь пойти 
на молдавские условия урегулирования, затрагивают прописанное в Московском меморандуме 8 мая 1997 г. право региона 
на  самостоятельное  осуществление  внешнеэкономической  деятельности,  а  также  интересы  и  права  приднестровского 
населения.

По данным Министерства экономики ПМР, после введения в начале марта с.г. этих, по существу, блокадных мер, 
общие потери региона составили около 300 миллионов долларов США.

Крупные,  так  называемые бюджетообразующие предприятия Приднестровья,  чтобы не допустить социального 
кризиса  и  полной  остановки  производства,  вынуждены  были  пройти  временную  регистрацию  в  соответствующих 
молдавских ведомствах и возобновили частично экспорт своей продукции за рубеж.
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Хотя приднестровское правительство старается сохранить социальное обеспечение населения, но зарплата на 
работающих заводах и фабриках выплачивается с задержками, как и пенсии и социальные пособия.

Повысились цены на продукты питания и другие товары повседневного спроса.
Тенденция к ухудшению социально-экономического положения Приднестровья сохраняется и по настоящее время.
Поскольку  в  Кишиневе  приднестровцев  считают  гражданами  Республики  Молдова,  можно  утверждать,  что 

молдавские власти нарушают их права, предоставленные Конституцией страны - право на труд и защиту труда, право на 
защиту от безработицы (ст. 43), право на социальное обеспечение и защиту (Ст. 47). В этой статье, в частности, говорится, 
что «государство обязано принимать меры по обеспечению любому человеку достойного жизненного уровня, потребного 
для поддержания здоровья и благосостояния его самого и его семьи, в том числе пищи, одежды, жилища, медицинского 
ухода  и  необходимого  социального  обслуживания.  Граждане  имеют  право  на  социальное  обеспечение  в  случае 
безработицы,  болезни,  инвалидности,  вдовства,  наступления  старости  или  в  других  случаях  утраты  средств  к 
существованию по независящим от них обстоятельствам».

Конечно,  молдавские  власти  и  адвокаты  из  Нью-Йорка  могут  сказать,  что  Молдова  не  несет  за  это 
ответственности, и вина здесь, мол, целиком ложится на приднестровское руководство. Но ведь такая ситуация возникла 
именно в результате введения экономических санкций против Приднестровья правительством Республики Молдова и никем 
другим.

Поэтому, на наш взгляд, вопрос заключается только в том, могут ли эти санкции рассматриваться как серьезные 
нарушения прав человека или нет. Авторы доклада, нехотя, но признают, что у приднестровцев могли быть оправданные 
озабоченности  по  поводу  законов  о  языке,  объединения  с  Румынией,  националистических  проявлений,  вооруженного 
нападения  Молдовы  на  Приднестровье,  когда  погибло  почти  тысяча  человек),  экономической  дискриминации,  других 
нарушений Молдовой прав жителей региона.

Однако авторы доклада полагают, что сегодня это все в прошлом (далеко не в прошлом, и, прежде всего, что 
касается экономической дискриминации).  Говоря о вооруженном конфликте между РМ и ПМР и называя число людских 
потерь в Приднестровье, адвокаты пишут, что и этого недостаточно, чтобы претендовать на самоопределение. И даже 
приводят пример Биафры, где погиб почти миллион ее жителей, требовавших отделения от Нигерии, но, мол, и в данном 
случае Организация Африканского Единства в целом не дала на это своего согласия.

По третьему пункту. Американские юристы считают, что в случае с Приднестровьем есть возможность решить 
проблему,  не  доводя  дело  до  самоопределения  и,  тем  более,  до  отделения  его  от  Молдовы.  Правда,  что  это  за 
возможность и в какую конкретно форму она может быть воплощена, авторы доклада не уточняют. Из всех рассуждений 
адвокатов явствует одно – Приднестровье должно вернуться в лоно Молдовы. Приднестровский режим, по их мнению, 
незаконен,  вина  за  отсутствие  возможности  для  урегулирования  лежит  на  Тирасполе,  который  проводит  «политику 
сепаратизма»,  а  также на «неких» бизнесменах из  Молдовы,  России и Украины,  которые через свое лобби стремятся 
сохранить статус-кво, позволяющий извлекать им существенную выгоду в сложившейся запутанной таможенной и торговой 
ситуации в регионе. Это довольно голословное утверждение, так как именно нерешенность приднестровской проблемы как 
раз и не позволяет нормально развиваться экономике как в Приднестровье, так и в Молдове, мешает успешно вести свой 
бизнес  российским и  украинским инвесторам,  владеющим крупными экономическими объектами и на правом,  и  левом 
берегах Днестра.

Что касается возможности решить  проблему с  помощью национального (молдавского)  законодательства,  пока 
можно констатировать,  что принятый в одностороннем порядке парламентом Молдовы без каких-либо консультаций по 
этому  вопросу  Приднестровьем  закон  об  основных  положениях  статуса  населенных  пунктов  левобережья  Днестра  в 
очередной  раз  завел  переговоры  по  урегулированию  в  тупик.  И  пока  нет  признаков  того,  что  Кишинев  собирается 
предложить другой план решения приднестровской проблемы.

Мировое сообщество в лице России, Украины, ОБСЕ, а также США и ЕС до ноября 2003 г. были согласны с тем,  
что  федерализация  Молдавии  могла  стать  тем  внутренним  инструментом,  который  позволил  бы  решить  проблему 
приднестровского  урегулирования  без  отделения  Приднестровья.  Стороны  совместно  работали  над  проектом  новой 
Конституции объединенного государства. К сожалению, этого не произошло. И не по юридическим соображениям,  а по 
чисто  политическим.  США,  ЕС,  ОБСЕ  вынудили  Кишинев  отказаться  от  такого  варианта,  поскольку  он  предполагал 
усиление российского военного присутствия в Молдавии. Последующее упорное стремление молдавской стороны навязать 
Тирасполю план решения проблемы в рамках унитарного государства практически без участия в этом приднестровцев, не 
оставило Приднестровью ничего другого, как продолжать свою линию на «внешнее» самоопределение, не надеясь получить 
подлинную автономию в рамках «внутреннего» самоопределения. После референдума 17 сентября с.г.  стало ясно, что 
другого варианта решения приднестровской проблемы для Тирасполя уже нет.

Что  касается  применения  международных  инструментов  с  целью  решения  приднестровской  проблемы,  то 
операции по принуждению к миру, которые реализуются на Балканах, как, например, в Боснии и Герцеговине или Косово, 
здесь не нужны, т.к. вооруженного противостояния в регионе нет и, надо надеяться не будет. На сегодня существует только 
пятисторонний механизм ведения переговоров по ее урегулированию в составе Молдовы, Приднестровья, России, Украины 
и  ОБСЕ,  к  которым  в  качестве  наблюдателей  в  2005  г.  подсоединились  США  и  ЕС.  Вплоть  до  настоящего  времени, 
несмотря на все усилия посредников, не удалось выработать документа, который удовлетворял бы Кишинев и Тирасполь, 
на основании которого можно было бы создать соответствующие структуры, в том числе, возможно, и международного 
характера, и приступить к полному завершению затянувшегося молдавско-приднестровского конфликта. Больше того, на 
последних раундах переговоров вопросы непосредственно статуса Приднестровья вообще не рассматривались, Молдова и 
ее  союзники  –  Украина,  США  и  ЕС  настаивали  на  проведении  в  регионе  так  называемой  «демократизации»  и 
«демилитаризации».  Введение  Кишиневом  ограничений  на  осуществление  внешнеэкономической  деятельности  в 
нарушении положений Московского меморандума 1997 г. привело к приостановке переговоров по урегулированию.

Из  перечисленных  выше  обстоятельств  напрашивается  вывод  о  том,  что  Приднестровье  отвечает  трем 
общепризнанным условиям, позволяющим претендовать на право отделения от Молдовы. Да извинят нас адвокаты из Нью-
Йорка.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

«Доказав», что Приднестровье не может быть автономией и не может претендовать на самоопределение, авторы 
доклада пытаются проанализировать нынешний правовой статус региона. Адвокаты, говоря о том, что ПМР формально 
отвечает  условиям  международного  права,  подтверждающим  право  государственного  образования  называться 
государством, и даже цитируя при этом соответствующие положения Редакции (третьей) закона США о международных 
отношениях  на  этот  счет,  тем  не  менее,  категорически  настаивают  на  том,  что  Приднестровье  таковым не  является, 
поскольку оно не признано мировым сообществом.

И другие государства, пишут в своем исследовании американские адвокаты, имеют право не признавать новое 
образование,  если  оно  приобрело  критерии  государственности  путем  угроз  или  использования  вооруженной  силы  в 
нарушение Устава ООН. К Приднестровью эти поводы для непризнания, как мы видим, отношения не имеют.

Второй  причиной  отказа  признать  Приднестровье  как  государство,  по  мнению  адвокатов,  является  его 
недостаточная независимость от России, что, впрочем, можно отнести и к Молдове, жизнедеятельность которой в большой 
степени зависит от поставок российских энергоносителей. Так что этот аргумент в данном случае достаточно спорный.

Третья причина, которая якобы не позволяет признать ПМР государством, заключается в том, что Молдова не 
признает  отделение  приднестровского  региона  законным.  Но  сами  же  авторы  доклада,  ссылаясь  на  международную 
практику, говорят - отрицание законной силы отделения является с юридической и политической точки зрения важным, но 
не решающим и недостаточным для отказа в признании нового государства.

Больше  того,  в  своих  выводах  относительно  отделения  претендентов  на  независимость  и  признания  новых 
государств американские юристы в докладе пишут, что «если образование отделяется и материнское государство признает 
это,  то  остается мало места для правовой аргументации.  Если образование отделяется и международное сообщество 
признает это, то при возражении материнского государства такое образование, скорее всего, присоединится к сообществу 
государств в  качестве нового члена».  В нашем случае,  в  решении вопроса  о  признании за Приднестровьем права  на 
отделение основную роль для Запада как раз и играют политические интересы. Но Запад вместе с тем не прочь с помощью 
адвокатов получить еще и юридические обоснования непризнания ПМР. Адвокаты призваны такие аргументы отыскать, что 
они и пытаются сделать в своем докладе.

Очевидно, что для авторов доклада материнским государством является Молдова, бывшая Бессарабия. Но они 
принимают во внимание только период с 28 июня 1940 г., когда после ее возвращения в СССР из-под румынской оккупации 
эту входившую с 1812 г в состав Российской империи и захваченную Румынией в январе 1918 г. бывшую Бессарабскую 
губернию  присоединили  к  выделенной  из  Украинской  ССР  части  Молдавской  автономной  ССР.  Адвокаты  называют 
присоединение Бессарабии к СССР аннексией территории, которая, видите ли, 20 с лишним лет являлась частью Румынии, 
«забыв» о том, что частью России она была более 100 лет, не говоря уже о Приднестровье, которое перешло под контроль 
Российской  империи  в  1791  г.  по  Ясскому  мирному  договору  после  очередной  войны  с  Турцией  и  никогда  не  было 
владением Молдовы или Румынии, если не считать весьма небольшого промежутка времени румынско-немецкой оккупации 
с июня 1941 г. по август 1944 г.

Хотя столицей вновь созданной МССР сделали Кишинев, а не Тирасполь, трудно сказать, какую часть ее следует 
считать материнским государством. Бессарабия на тот момент вообще не была государством в отличие от МАССР.

И  все  же  после  многочисленных  ссылок  на  примеры Родезии,  Северного  Кипра,  Катанги,  Биафры,  долгих  и 
запутанных  рассуждений  о  статусе  Приднестровья  юристы  из  Нью-Йорка  приходят  к  выводу,  что  ПМР  может 
рассматриваться только как режим де-факто.

Хотелось бы обратить внимание на один прием, используемый адвокатами. Стремясь, во что бы то ни стало, 
юридически  аргументировать  свою  позицию  по  приднестровской  проблеме,  они  часто  ссылаются  на  документы,  не 
имеющие к региону никакого отношения. Например, при рассмотрении вопроса о Приднестровье как режиме де-факто и его 
правах адвокаты, ссылаясь на Гаагские и Женевские конвенции, где излагаются права администраций оккупированных 
территорий,  утверждают,  что Приднестровье является оккупированной территорией,  а  существующая в регионе власть 
является  аналогом  оккупирующей  державы.  Хотя  авторы  и  соглашаются,  что  прямо  Приднестровье  не  попадает  под 
действие этих конвенций, т.к. речь не идет о войне или другом международном конфликте, они, тем не менее, считают 
почему-то правомерным применение к нему правил и норм, вытекающих из упомянутых конвенций, как говорится в докладе, 
«по аналогии».

Утверждение  юристов  из  Нью-Йорка,  что  в  Приднестровье  имеет  место  оккупация,  хотя  и  нет  вооруженного 
конфликта,  не  выдерживает  никакой  критики.  Приднестровье  стало  осуществлять  контроль  над  своей  исторической 
территорией не в результате вооруженного захвата,  а  в  соответствии с решением депутатов всех уровней,  избранных 
населением региона в центральный и местные органы власти Молдавии и последующим волеизъявлением населения на 
проводившихся в крае референдумах.

А вот, что гласит, например, статья 2 Женевской Конвенции о защите гражданского населения во время войны от 
12 августа 1949 года – «… настоящая Конвенция будет применяться в случае объявленной войны или всякого другого 
вооруженного конфликта, возникающего между двумя или несколькими Высокими Договаривающимися Сторонами…».

Насколько нам известно, Молдова и Приднестровье были и остаются сторонами конфликта, но ни Кишинев, ни 
Тирасполь не считают, что между ними имеет место состояние войны.

В Гаагской Конвенции о законах и обычаях сухопутной войны от 18 октября 1907 года содержатся три отдела: 
первый – «О воюющих», второй – «О военных действиях», третий – «О военной власти на территории неприятельского 
государства». Например, статья 42 Конвенции гласит: «Территория признается занятою, если она действительно находится 
во власти неприятельской армии».

В чем здесь адвокаты видят аналогию с Приднестровьем, из доклада не совсем ясно. Поэтому, цитируя статьи 
Четвертой  Гаагской  Конвенции  относительно  обязанностей  «оккупанта»,  адвокаты  не  рискуют  сказать,  а  кто  же  в 
Приднестровье все-таки является таковым. Нельзя же, в самом деле, утверждать, что приднестровцы оккупировали сами 
себя. Они жили на этой земле века, на этой земле живут и будут жить, нравится это кому-то в Нью-Йорке или нет.

В заключение еще раз подчеркнем, что у составителей доклада нет веских аргументов для того, чтобы говорить об 
отсутствии у Приднестровья права на автономию и на самоопределение вплоть до отделения.
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Почему  же  составители  доклада  из  Ассоциации  адвокатов  Нью-Йорка  с  таким упорством пытаются  доказать 
обратное,  да  еще  ссылаясь  при  этом  на  различные  документы,  часто  просто  не  имеющие  никакого  отношения  к 
приднестровскому конфликту и его урегулированию.

Представляется, что ответ содержится в одной фразе, присутствующей во введении к докладу. Приведем эту 
фразу целиком – «Вопрос заключается в том, кто должен контролировать полоску земли между рекой Днестр и границей 
Украины». И здесь же «сетования» по поводу того, что Запад уделял слишком мало внимания граничащей с Румынией и 
Украиной Молдове, несмотря на то, что она находится на границе НАТО и скоро станет восточной границей Европейского 
Союза.

В  конце  доклада  есть  еще  одно  высказывание,  которое,  на  наш  взгляд,  также  раскрывает  причину  «такой 
озабоченности» американских адвокатов приднестровской проблемой -  «…перспектива развития ситуации (добавим,  по 
западному сценарию) состоит в том, что «переговорный процесс по реинтеграции (для Приднестровья) может затем также 
послужить примером для реинтеграции Южной Осетии и Абхазии в суверенную Грузию».

Адвокаты из нью-йоркской Ассоциации и заказчики данного исследования пытаются найти юридические аргументы 
в  пользу  выгодного  им  решения  приднестровской  проблемы.  И  цель  авторов  доклада  заключается  в  том,  чтобы  на 
последующих  переговорах  по  урегулированию  молдавско-приднестровского  конфликта  «вооружить»  Молдову  и 
поддерживающих  ее  других  участников  переговорного  процесса  «своим»  толкованием  норм  международного  права 
относительно  самоопределения  и  признания  государственности  Приднестровья,  Южной  Осетии  и  Абхазии,  чтобы  в 
дальнейшем  не  допустить  такого  развития  событий,  которое  сильно  ограничило  бы,  если  не  лишило  США  и  НАТО 
возможности  дальнейшего  вытеснения  России  из  этих  районов  постсоветского  пространства  и  их  окончательного 
закрепления в сфере традиционного российского влияния.

Приднестровье - государство небольшое, но в роли западного 
форпоста - уникальное для России

15.01.2007. Ольвия-пресс (Тирасполь)
Сергей Зайченко

Никого в мире уже не удивляет тот факт,  что Соединенные Штаты Америки позволяют себе вмешиваться во 
внутренние дела суверенных государств и решать международные проблемы в собственных интересах.  Наверное,  нет 
сегодня на земном шаре страны, куда бы не дотянулась рука Вашингтона. Нет территории, которая не была бы объявлена 
зоной  геополитических  интересов  США.  Все  пять  континентов  Земли,  по  замыслу  стратегов  из  Вашингтона,  обязаны 
обеспечивать благосостояние граждан США и так называемых стран «золотого миллиарда».

С  этой  целью,  использую  Североатлантический  альянс,  американцами  уже  взята  под  контроль  (фактически 
поставлена  «под  ружье»)  вся  Европа,  уничтожена  Югославия,  оккупированы  Ирак  и  Афганистан.  Так  называемыми 
«мирными» средствами  «прибрана  к  рукам» богатая  энергоносителями  Саудовская Аравия.  Готовится вторжение  в  не 
менее богатый природными ресурсами Иран. На очереди стоит Россия. Ведь не постеснялась же в свое время премьер-
министр Великобритании Маргарет Тетчер заявить,  что «слишком большая расточительность иметь в России 150 млн. 
населения». По ее словам, для обеспечения работы предприятий на российской территории, обеспечивающих добычу и 
доставку энергоносителей в Европу, «России достаточно иметь 15 (!) млн. человек».

Согласно  Национальной  стратегии  США,  центром  управления  Миром  должен  стать  Вашингтон.  По  замыслу 
американских стратегов, те страны, которые не будут оказывать США сопротивления, получат право на жизнь и труд на 
благо «избранных», а те, кто не пожелает быть придатком «англо-американской нации», будут подлежать «обработке» по 
специальным программам с применением экономических и иных санкций.

Сегодня все внимание Запада, а главное США, приковано к России, которая спустя 15 лет после распада Союза, 
вновь заявила о себе как о великой державе, способной и готовой защищать свои национальные интересы. Вашингтон, 
объявив Москве так называемую «бархатную войну», главное направление удара направил, прежде всего, на молодые 
страны,  образовавшиеся на постсоветском пространстве.  Цель такого удара –  вывод их из-под российского влияния и 
изоляция России в собственных границах. И отчасти, используя недальновидность российских чиновников, разложение ее 
политической элиты, находящейся у власти в конце прошлого века, Вашингтону в определенной мере это удалось. Создав в 
1997 году ГУАМ – антироссийский блок в составе Грузии, Украины и Молдовы, уже в декабре 2005 года на основе этого 
объединения  Вашингтон  сколотил  проамериканскую  организацию,  так  называемое  «Содружество  демократического 
выбора»,  состоящее  из  стран  Балтийско-Черноморско-Каспийского  региона.  В  его  составе  оказались  Украина,  Грузия, 
Молдова,  Латвия,  Литва,  Эстония,  Словения,  Македония и Румыния.  А уже в мае 2006 года на Вильнюсском саммите 
«Содружества демократического выбора» (СДВ) в его  составе оказались Польша и Болгария.  Следует отметить, что в 
работе саммита СДВ принимали участие руководители НАТО и Евросоюза под общим руководством вице-президента США 
Ричарда Чейни. Россия даже не была приглашена на этот саммит.

Итак,  «Балто-Черноморская  дуга»,  как  геополитический  антироссийский  проект,  состоялась.  И  если  идея 
американских стратегов в конце 1980-х - начале 1990-х гг. провалилась, и Балтийско-Черноморского содружества (БЧС), т.н. 
«Союза  стран  Межморья»  в  составе  Украины,  Белоруссии  и  стран  Прибалтики,  не  получилось  (пришедший  к  власти 
Александр Лукашенко объявил пророссийский курс),  то  в  настоящее время,  это уже реальность.  Своеобразное «мини-
НАТО» на границах с Россией, состоящее из бывших республик СССР, непосредственно примыкающих к ее границам и 
стоящих на проамериканских позициях, создано. А саммит продемонстрировал, что на сегодняшний день как страны «Новой 
Европы», входящие в НАТО, так и страны ГУАМ, претендующие на членство в Альянсе, объединились, чтобы единым 
фронтом вести борьбу против России в угоду США – своим заокеанским хозяевам.

По  прогнозам  многих  политических  экспертов,  для  России  2007  год  будет  далеко  не  простым  во 
взаимоотношениях с Западом.

Прежде всего, хочу отметить, что бытующее в СМИ выражение «противостояние Востока и Запада» в корне не 
отвечает современным реалиям. В настоящее время Запад во главе с США противопоставляет себя России. В средствах 
информации, особенно западных, то ли ошибочно, а скорее умышленно, пытаются противопоставить Россию Европейскому 
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союзу и Европе в целом. Утверждая, что Россия своим отказом подписать транзитный протокол к новому экономическому 
соглашению с ЕС (экономической Хартии) на 2007 год продемонстрировала себя как «ненадежный экономический партнер», 
западные  СМИ  преподносят  это  как  противостояние  РФ  и  Евросоюза.  При  этом  умышленно  замалчивают,  что 
экономическая Хартия, а тем более транзитный к ней протокол, которые Запад пытается навязать России, грубо попирают 
национальные интересы России. Эти документы не предусматривают контроля российской стороны над транспортировкой 
по российским магистралям газа из Казахстана и Средней Азии в Европу.

Не следует при этом забывать, что сегодня Европа и Европейский союз – это практически НАТО. Из 27 членов ЕС, 
23 – члены НАТО! А из 26 членов НАТО 24 – члены ЕС! Когда мы говорим ЕС, следует подразумевать НАТО. А когда 
говорим НАТО, не следует забывать, что это – ЕС во главе с США. В НАТО, полностью подконтрольной американцам и 
управляемой из Вашингтона, не входят лишь четыре (!) государства ЕС. Это – Швеция, Финляндия, Австрия и Ирландия, у 
которых,  кстати,  с  РФ налажены прекрасные межгосударственные  отношения.  Говоря о  ЕС,  следует  помнить,  что  эта 
европейская организация без согласования с Вашингтоном не делает ни одного шага.

Помня об этом, можно всегда ответить на многие вопросы. Например, почему Европейский союз в унисон с США 
добивается,  чтобы страны,  стремящиеся  в  ЕС и  НАТО,  в  частности  Грузия,  Украина  и  Молдова,  получали от  России 
энергоносители  по  льготным  ценам?  Или,  почему  Евросоюз  выступает  против  разрешения  проблем  непризнанных 
республик на постсоветском пространстве с учетом интересов России и народов этих государственных образований? И, 
наконец,  почему  ЕС  занял  позицию  США  и  настаивает,  чтобы  прецедент  Косово  был  исключением  из  правил  и  не 
применялся бы при решении проблем остальных пока еще непризнанных мировым сообществом суверенных республик? 
Вот почему идти на уступки Западу для России в геополитическом плане равносильно, что подкармливать волка, который в 
любую минуту может «отхватить» и руку кормящего.

Не  стану  говорить  о  том,  что  Европейский  союз  –  главная  опора  США  в  Афганистане  и  Ираке.  Нет  смысла 
доказывать, что прием в члены ЕС с 1 января 2007 года членов НАТО Болгарии и Румынии свершился не по воле народов 
стран  ЕС,  а  по  настоятельному  требованию  Вашингтона  (из  СМИ  известно,  что,  согласно  опросам,  более  половины 
населения Евросоюза выступало против расширения ЕС после 2004 года).  Известно также, что в проекте Конституции 
Евросоюза,  которая  до  настоящего  времени  так  и  не  принята  в  Европе,  предусмотрено,  что  расширение  ЕС должно 
осуществляться  с  согласия  народов  всех  стран-участниц,  выражаемого  путем  проведения  отдельно  во  всех  странах 
всенародных референдумов.

Сегодня остро стоит вопрос о приеме в НАТО очередных стран Европы. Не спрашивая согласия у европейских так 
называемых «партнеров», руководство официального Вашингтона решает эту проблему самостоятельно. Накануне Нового 
года оно провело через Сенат США фактически провокационный документ - «Акт 2006 г. о консолидации свободы в НАТО». 
В документе официально заявлено, что США «поддерживают и считает необходимым вступление в НАТО Грузии, Албании, 
Хорватии и Республики Македония, а также готовы поддержать вступление в НАТО Украины». А это, по мнению многих 
политических экспертов, «почти объявление войны России непосредственно на постсоветском пространстве». Например, 
принятый  Сенатом  документ  предусматривает  в  текущем  финансовом  году  выделение  из  федерального  бюджета  на 
содействие подготовки к вступлению в НАТО Грузии - $10 млн., что является прямым вмешательством во внутренние дела 
Содружества независимых государств, членом которого является Грузия. А 14 декабря в штаб-квартире НАТО в Брюсселе 
Сербию,  Боснию и Черногорию официально уже включили в  программу для кандидатов на вступление в  организацию. 
Выступая  с  речью  по  поводу  11-летней  годовщины  заключения  соглашений,  положивших  конец  войне  в  Боснии  и 
Герцеговине,  генеральный  секретарь  НАТО Яп  де  Хооп  Схеффер  отметил,  что  "Босния  окончательно  вышла  на  курс 
вступления в альянс". Предполагается, что Хорватия, Македония и Албания, которые включены в программу "Партнерство 
ради  мира",  войдут  в  НАТО  в  2008  году.  2008-й  год  –  кульминационный  и  для  Украины.  На  этот  год  Джордж  Буш 
запланировал ее прием в НАТО.

Вашингтон, похоже, «закусил удила» и откровенно игнорирует предупреждения трезвомыслящих европейцев, не 
вступать в новый раунд «холодного противостояния» с Россией. Уходящий в новом году со своего поста председатель 
Парламентской ассамблеи НАТО Пьер Лелюш (представитель всегда лояльной США Канады) заявил, что его «беспокоит 
судьба Атлантического  альянса».  «Я обеспокоен потому,  что,  как  мне кажется,  наши американские  друзья и  союзники 
выбрали неверное направление для будущего альянса», - акцентировал он внимание официального Вашингтона 17 ноября 
2006 г. на ежегодной сессии НАТОвских парламентариев в Квебеке.

Между прочим, и Вашингтон, и руководство НАТО неоднократно предупреждались и российской стороной о том, 
что «вступление» НАТО на Украину или в Грузию приведёт к соответствующему пересмотру «очень и очень многих прежних 
договорённостей в сфере поддержания безопасности и стабильности в Европе и основных приоритетов в диалоге Россия-
НАТО». Однако должного эффекта пока не наблюдается.

Вопреки  здравому  смыслу,  США  продолжают  «давить»  на  Россию  не  только  тем,  что  расширяют  Альянс  и 
стремятся вывести из-под влияния Москвы одно государство за другим, в надежде изолировать ее от внешнего мира, но и 
наращиванием военного потенциала вблизи российских границ. Выступая 27 мая 2006 года перед выпускниками военной 
академии в Уэст-Пойнт (штат Нью-Йорк), президент США Джордж Буш публично по этому поводу заявил, что в ближайшие 
10 лет США проведут передислокацию находящихся в Европе американских вооруженных сил далее на Восток и увеличат 
свою боевую мощь по всему миру. «В течение предстоящего десятилетия мы выведем американские войска из гарнизонов 
«холодной  войны»  в  Европе  и  Азии  и  передислоцируем  их  таким  образом,  чтобы  они  могли  быстро  выдвинуться  в 
вызывающие  беспокойство  точки  в  любой  части  света»,  с  прозрачным намеком в  адрес  России  заявил американский 
президент.  При  этом он подчеркнул,  что  «Мы развернем усовершенствованный военный потенциал,  который увеличит 
боевую мощь США по всему миру».

На практике это означает, во-первых, передислокация войск СЩА из Германии в Польшу и прибалтийские страны. 
В Литве, например, НАТО уже вложило в модернизацию бывшей советской авиабазы Зокняй в пригороде Шауляя более $30 
млн. На этой базе ВВС, одной из крупнейших в Прибалтике, уже дислоцируются истребители альянса F-16.

Американские базы имеются в  Чехии,  Словакии,  Венгрии.  Чтобы контролировать Черное море и отслеживать 
события в Украине и Молдове, Пентагон успешно осваивает территорию Румынии и Болгарии. Договор о размещении в 
Румынии американских военных баз был подписан 6 декабря 2005 года в Бухаресте госсекретарем США Кондолизой Райс. 
А уже в конце декабря 2006 года принято решение о том, что в апреле 2007 года в Румынию на военный аэродром «Михаил 
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Когэлничану», расположенный к северу от черноморского порта Констанца, прибудут 1500 американских военнослужащих. 
Боевую  подготовку  они  будут  проводить  на  румынском  полигоне  в  Бабадаге,  расположенном  недалеко  от  границы с 
Молдовой.  По  словам  начальника  Бюро  по  румыно-американскому  военному  сотрудничеству  при  посольстве  США  в 
Румынии полковника Ингхэма, на военном аэродроме «Михаил Когэлничану» будет создана американская авиабаза, на 
которой разместятся до 18 истребителей Ф-15, Ф-16 и штурмовиков А-10 ВВС США.

Размещение  военных  баз  США  на  территории  Румынии  приведет  к  увеличению  оперативной  дальности 
деятельности войск НАТО примерно на 600--650 км к востоку,  то есть будет охвачена территория Молдовы, включая и 
Приднестровье. Ведущий научный сотрудник Центра международной безопасности РАН генерал-майор Владимир Белоус 
считает,  что  «Благодаря  удачному  географическому  положению  Румынии,  с  военных  баз  этой  страны  США  получат 
возможность контролировать черноморскую зону, включая и Приднестровье». С территории Румынии также открывается 
кратчайший  путь  на  Балканы  и  Ближний  Восток.  Эксперт  полагает,  что  «базы  в  Румынии  будут  использоваться  для 
временного размещения подразделений быстрого реагирования войск США, их обучения и переброски в горячие точки» 
(«ВН», 14,12.06 г.).

Если посмотреть  на  современную карту Европы (кстати,  она опубликована  в  «НМ» от  11 января 2007 г.),  то 
невооруженным глазом видно, что западная граница России – это граница с НАТО. И если членом НАТО станет Украина, 
Россия окажется в ситуации, в которой находился СССР накануне вторжения на его территорию гитлеровской Германии. 
Современные заверения Джорджа Буша в том, что Россия – стратегический партнер США, напоминают обещания Гитлера 
не нападать на Советский Союз.

В этих условиях верность России и пророссийская ориентация Приднестровской Молдавской Республики трудно 
переоценить.  Если  на  Северо-западе  у  РФ есть  Калининградская  область,  которая,  как  кость  в  горле,  не  дает  покоя 
Вашингтону, то на Юго-западе такой костью является пророссийское Приднестровье.

Для  информации.  В  марте  2005  года  вице-президент  Российской  академии  геополитических  проблем (РАГП), 
бывший  начальник  Управления  международного  военного  сотрудничества  Министерства  обороны  России  генерал-
полковник Леонид Ивашов проинформировал общественность о том, что в распоряжении Академии находится документ под 
названием "Обеспечение доступа вооруженных сил США в стратегические регионы мира", заказчиком которого выступил 
Объединенный комитет начальников штабов вооруженных сил США. В документе описываются военные операции НАТО по 
овладению важными стратегическими районами мира, в том числе и Калининградской областью. Американские эксперты 
утверждают,  что  у  России  боеспособны  лишь  части  постоянной  готовности,  численность  которых  в  Калининграде 
ограничена.  Поэтому они предлагают Пентагону заблаговременно сосредоточить на будущем театре военных действий 
необходимые запасы вооружений и военной техники, выделить для проведения операции на территории Калининградской 
области 2 сухопутные дивизии США, по одной дивизии от Великобритании и Германии, а также бригады от других членов 
НАТО (в том числе Польши и Дании).  А также задействовать вооруженные силы Литвы,  Латвии и Эстонии, корабли и 
авиацию Северо-Атлантического альянса ("Комсомольская правда» в Калининграде" от 16.03.05 г.).

Автор материала, военный обозреватель "Комсомолки", Виктор Баранец пишет: «Для меня все эти НАТОвские 
прожекты  -  уже  давно  не  открытие.  Всего  несколько  лет  назад,  во  время  службы  в  Министерстве  обороны,  я  имел 
возможность знакомиться и с другими документами, добытыми за рубежом. Руководство Минобороны еще в середине 90-х, 
когда приближение НАТО к нашим западным и северо-западным границам становилось реальностью, предлагало Кремлю 
сделать контршаг -  разместить в Калининградском районе тактическое ядерное оружие. Это могло бы сильно остудить 
стремление НАТО упереться в российские кордоны. Но Ельцин струсил, побоявшись негативной реакции США. Теперь же 
Россия  имеет  то,  что  имеет".  А  ведь  Калининград  для  России  –  главный  форпост  на  Балтике  и  Северо-западном 
направлении в целом.

Аналогичная ситуация складывается и вокруг Приднестровья. Разница только в том, что России предварительно, 
не  опасаясь  негативной  реакции  США,  необходимо  признать  политический  суверенитет  ПМР  и  заключить  с  ней 
соответствующее Соглашение на размещение на ее территории своих вооруженных сил. Как уже неоднократно отмечалось 
приднестровскими  СМИ,  только  передислокация  в  Приднестровье  двух  радиолокационных  станций  (РЛС)  «Днепр», 
расположенных в Мукачеве и Севастополе, сохранит российский контроль за воздушным и космическим пространством над 
Южной  Европой,  Средиземноморьем и  Ближним Востоком.  Информация  РЛС «Днепр»  крайне  необходима  российской 
системе  предупреждения  о  ракетном  нападении.  Это  важно  еще  и  потому,  что  в  настоящее  время  США  стремятся 
разместить  третий  комплекс  Национальной  ПРО в Восточной  Европе  вблизи  границ с  РФ (один из  них  расположен в 
Калифорнии, второй – на Аляске). К тому же верить НАТО и руководству США Россия уже не может. Во время первой 
волны расширения НАТО они клятвенно заверяли Россию,  что на территории новых членов Альянса не будет никакой 
военной  инфраструктуры  НАТО.  «Россию  просто  обманули",  -  так  прокомментировал  решение  США  о  размещении 
элементов  Национальной  ПРО  в  Европе  Министр  обороны  РФ  Сергей  Иванов.  А  заместитель  начальника  Главного 
управления  международного  военного  сотрудничества  Минобороны  РФ  генерал-лейтенант  Евгений  Бужинский 
прокомментировал это решение так: "Размещение вблизи российских границ объектов американской ПРО способно создать 
реальную угрозу российским силам сдерживания. Это будет расцениваться как недружественный шаг со стороны США, 
отдельных восточноевропейских стран и НАТО в целом. Такие действия США требуют от России принятия адекватных мер 
как военного, так и политического характера" (Газета "Известия" за 16.10.06 г.).

Сегодняшнее  «потепление»  отношений  между  Москвой  и  Кишиневом  и  очередные  заверения  президента 
Воронина о политике нейтралитета, не стоят и «ломаного гроша». Никогда не следует забывать, что поведение Бессарабии 
в ХХ веке неоднократно демонстрировало миру непостоянство и продажность элиты этого государственного образования. 
Их  политика  привела  к  тому,  что  современная  Республика  Молдова  настолько  запуталась  в  сетях,  расставленных 
Румынией, США и НАТО, что освободиться из них ей не позволят как минимум 20-25 лет даже в том случае, если она и 
сохранит свой суверенитет.

В этом аспекте заявления отдельных официальных чиновников России о  признании суверенитета Молдовы в 
процессе  приднестровского  урегулирования  в  рамках  ее  территориальной  целостности,  граничит  с  предательством 
интересов Российской Федерации. Только полный суверенитет Приднестровской Молдавской Республики – гарантия тому, 
что интересы России в этом регионе Европы будут соблюдены.
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Вот почему только пророссийское Приднестровье и никто иной может быть надежным форпостом и уникальной 
для  России  территорией  в  Юго-западной  Европе,  народ  которой  никогда  не  изменял  российским  интересам  с 
екатерининских времен.

Равнение на прецедент Косово
14.01.2007. Страна.ру

Иван Преображенский
У непризнанных республик есть небольшой шанс на получение официального статуса. Наступивший 2007 год 

имеет все шансы стать годом самоопределения для целого ряда небольших государств, расположенных на постсоветском 
пространстве  и  на  Балканах.  Собственно,  от  судьбы  сербской  провинции  Косово,  статус  которой  должен  был  быть 
определен еще в прошлом году, зависит будущее Абхазии, Южной Осетии, Приднестровья и, правда, в меньшей степени - 
Нагорного  Карабаха.  В  2006  году  осетины  и  приднестровцы  с  триумфом  провели  повторные  уже  референдумы  о 
самоопределении и переизбрали президентов, выступающих за независимость, а Абхазия подтвердила, что решения ее 
"общенационального  схода"  будут  считаться  равнозначными  плебисциту.  Но,  пожалуй,  главным  условием  будущего 
официального признания этих республик станет появление на карте независимого Косова, которое может случиться по 
инициативе международного сообщества и вопреки воле Сербии и России.

Именно  этот  населенный  преимущественно  албанцами  сербский  край  был  избран  Кремлем  в  качестве 
"прецедентного".  По  мнению  российских  властей,  которых  поддерживают  многие  зарубежные  специалисты  по 
международному  праву,  появление  на  карте  Европы  нового  независимого  государства  как  следствие  "этнической 
несовместимости" албанской провинции и сербской метрополии, не может не стать прецедентом для тех стран, которые, в 
соответствии с правом нации на самоопределение, также хотели бы добиться признания своего суверенитета. В то же 
время Россия хотела бы избежать этого - в том числе и, вспоминая "парад суверенитетов" времен заката СССР начала 
1990-х годов. Ведь мало ли кто захочет использовать косовский опыт...

В  связи  с  этим,  по  мнению  руководителя  Центра  по  изучению  современного  балканского  кризиса  Института 
славяноведения  РАН,  доктора  исторических  наук  Елены  Гуськовой,  "в  вопросе  Косова  и  Метохии  (КиМ)  российские 
интересы имеют двойственный характер". Если предоставление Косову независимости при одновременном признании КиМ 
"особым  случаем"  не  позволит  поднимать  вопрос  о  признании  независимости  самопровозглашенных  республик  на 
постсоветском  и  постюгославском  пространстве,  то,  добившись,  чтобы  Косово  стало  "универсальным  случаем 
международного права", можно будет решать вопросы статуса многих других территорий, включая Приднестровье, Южную 
Осетию, Республику Сербскую и т.д. В то же время, отмечает г-жа Гуськова, "возрастет опасность попыток отделения от РФ 
части ее территорий".

Россию,  а  точнее,  ту  часть  ее  более  прагматичных  руководителей,  которые  не  намерены  начинать  войн  с 
соседями  из-за  "непризнанных республик",  скорее  устраивает  сложившееся  сегодня  положение.  Тем более  что  это  не 
мешает Москве поддерживать объединительные тенденции в самих самопровозглашенных республиках. Например, можно 
вспомнить, что осенью 2006 года была создана межпарламентская ассамблея участников сообщества "За демократию и 
права народов" со штаб-квартирой в Москве, в которой принимают участие председатели парламентов Абхазии, Южной 
Осетии и Приднестровья. А президенты этих непризнанных государственных образований подписали заявление о создании 
совместных миротворческих сил. И стороны подчеркнули, что намерены поддерживать друг друга в случае вооруженной 
агрессии в отношении какой-либо из трех республик.

По мнению директора Института стран СНГ Константина Затулина, заявление глав непризнанных республик о 
создании миротворческого корпуса говорит об их намерении сформировать между собой военный союз. "Такой союз тем 
более важен, поскольку возрастают претензии со стороны Молдавии и Грузии, которые считают эти территории своими. В 
то же время при оценке ситуации Кишинев и Тбилиси до сих пор во многом опираются на признание этих республик со 
стороны России", - считает эксперт. Тем не менее, политолог убежден, что в ближайшее время миротворческий корпус трех 
самопровозглашенных республик не будет признан, как и сами эти государства.

Таким  образом,  даже  сторонники  независимости  самопровозглашенных  государств  в  Москве,  к  которым,  без 
всякого  сомнения,  можно  отнести  и  депутата  российской  Госдумы  Затулина,  признают  маловероятность  признания 
суверенитета Абхазии, Южной Осетии и Приднестровья. 2006 год подтвердил, что самопровозглашенные республики в 
ближайшие десятилетия явно не станут частью своих бывших метрополий - разве что на правах конфедерации. И, тем не 
менее, статус независимых государств им "светит" только в случае признания независимости Косово.

Именно поэтому Запад и в 2007 году вряд ли станет сильно настаивать на праве косоваров (косовских албанцев) 
на самоопределение. В Брюсселе и Вашингтоне вряд ли захотят дать Москве столь веский аргумент для усиления своего 
влияния на постсоветском пространстве.  Так что радикальных международных решений по Косово,  как,  впрочем,  и по 
Абхазии, Южной Осетии и Приднестровью, ждать не приходится.

Станет ли Приднестровье украинским?
23.01.2007. Лента ПМР (Тирасполь)

Дмитрий Левусь (Центр исследований проблем гражданского общества (Киев)
2005 – 2006 года стали довольно ярким периодом для приднестровского урегулирования.  И дело не только в 

знаменитом  Плане  Ющенко,  вызывавшем  дискуссии,  а  теперь  уже  даже  подзабытом.  За  два  этих  года  украинское 
экспертное сообщество, представленное не государственными структурами, а общественными организациями выдвинуло 
ряд достаточно заметных инициатив касающихся приднестровского урегулирования.

Теперь же, под занавес 2006 года, есть смысл подвести определённые итоги усилиям негосударственных структур 
и  официальной  Украины,  направленным  на  приднестровский  регион.  На  что  повлияли  украинские  официальные  и 
общественные  инициативы,  что  теперь  думают  эксперты  Приднестровья,  Молдовы  и  Украины  об  урегулировании  и 
возможных  изменениях  в  этом  процессе.  Этим  проблемам  и  посвящалось  исследование,  проведённое  Центром 
исследований проблем гражданского общества в Приднестровье, Молдове и Украине.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

141



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Центр  исследований  проблем гражданского  общества  более  пяти  лет  изучает  приднестровский  вопрос.  Идея 
нынешнего исследования вызрела в результате работы в рамках «Джарылгацкой инициативы». В мае 2006 года ЦИПГО 
вместе с Центром исследований южноукраинского пограничья (Херсон) в Херсонской области на острове Джарылгач провёл 
международную научно-практическую конференцию «Ключевые факторы приднестровского урегулирования в современном 
политическом и  социально-экономическом контексте».  Организаторы позволили занести себе  в  актив тот  факт,  что во 
время работы конференции было учтено мнение не только представителей гражданского общества Украины, Молдовы, 
Приднестровья и России, а и представителей государственных органов указанных стран, которые принимали участие в 
конференции. Ведь давно не секрет, что круги обращения государственных экспертов и экспертов из неправительственных 
организаций  по  большей части  не  пересекаются,  как,  скажем,  орбиты Венеры и  Земли.  Что  же  говорить  тогда  не  об 
экспертном  уровне,  а  о  людях,  принимающих  решения,  и  людях,  воплощение  этих  решений  непосредственно 
обслуживающих? Процитировав забытого Ленина, скажем: «Страшно далеки они от народа (читай - экспертов)». Да и сами 
тусовки экспертов неоднородны и частично изолированы друг от друга политическими приоритетами, мировоззренческими 
ориентирами и, чего греха таить, установками грантодателей. Тем не менее, на Джарылгаче, было предложено создать 
постоянно  действующий межнациональный экспертный совет (группу)  по  вопросам приднестровского урегулирования и 
сформировать соответствующую базу экспертов, с освещением деятельности группы в специально созданном электронном 
СМИ. Учтены были и реалии современного мира, а именно важность доступа жителей Право и Левобережья Днестра к 
объективной информации, и призыв к сторонам не вести информационных войн. То есть, «Джарылгацкая инициатива» не 
ставила  перед  собой  сверхзадач,  главными  были  формирование  климата  доверия  и  образование  экспертного  поля  с 
участием  всех  сторон,  что  должно  способствовать  выработке  рекомендаций  для  реальных  участников  переговорного 
процесса.

Как уже говорилось, кроме «Джарылгацкой инициативы» украинское негосударственное экспертное сообщество в 
2005  –  2006  годах  предлагало  и  другие  идеи,  направленные  на  разрешение  приднестровской  проблемы.  Наиболее 
распиаренным и получившим известность стал так называемый «Трёхсторонний план украинских, молдавских и румынских 
экспертов».  Эта  инициатива  нескольких  общественных  организаций  отличалась  определёнными  прорумынскими 
симпатиями. В отличие от более ранней «Одесской инициативы», которая рождалась несколько спонтанно, без детальной 
проработки  и,  по  некоторым  оценкам,  тоже  уделяла  внимание  не  самому  вопросу  урегулирования,  а  скорее  защите 
российских интересов в Приднестровском регионе.

Таким образом, события 2005 – 2006 годов, а именно «План Ющенко», общественные украинские инициативы, ну 
и естественно, события марта на приднестровском участке украинско-молдавской границы сильно повлияли на сознание 
экспертного сообщества Украины,  Молдовы и Приднестровья.  Как известно количество переходит в качество.  Поэтому 
затишье конца 2006 года стало тем рубежом, когда возникла необходимость исследования самой экспертной мысли, оценок 
экспертами  действительности  и  результатов  украинских  инициатив  формальных  и  неформальных.  Такая  возможность 
представилась благодаря помощи Посольства Республики Польша в Украине, что, кстати, очень наглядно демонстрирует 
новые реалии Европы. Польша начинает не только воспринимать себя как страна - лидер в Восточной Европе, но и делать 
реальные шаги в этом направлении, исследуя конфликтный регион, не примыкающий к её границам.

Вернёмся к исследованию, которое проводил ЦИПГО. В его рамках прошло три экспертных встречи в Украине, 
Молдове и в Приднестровье.  Помимо этого Центр исследований проблем гражданского общества разработал анкету и 
провёл опрос экспертов. В опросе принимали участие не только представители неприбыльных организаций, но и местных 
администраций и частного сектора. Благо, связи наработаны достаточно давно. Потому и получились настоящие «мозговые 
штурмы» при  чем с достаточно жесткой,  порой,  полемикой.  Как  это  ни  странно (а  может  наоборот логично)  наиболее 
жёсткая  полемика  разворачивается  как  раз  между  украинскими  экспертами.  В  принципе  это  объяснимо:  Украина  не 
демонстрирует  постоянной  и  определённой  позиции  в  отношении  Приднестровья.  Соответственно  и  в  экспертном 
сообществе  мнения  поляризованы.  Например,  достаточно  велик  процент  людей  прозападной  ориентации,  однозначно 
причисливших  Приднестровский  регион  в  сферу  влияния  России  и  даже  не  желающих  рассматривать  потому  саму 
возможность активизации Украины на Днестре для защиты собственных интересов, а не для игры против России вместе с 
Румынией и США. Тем не менее, всё же в украинской экспертной мысли господствует мнение о необходимости увеличения 
всестороннего украинского присутствия в регионе.

Достаточно поляризованы мнения и  в  Молдове:  от  ястребов,  стремящихся  разрубить  этот  «гордиев узел»  на 
Днестре  одним ударом,  до  сторонников  федерализации государства.  Отметим,  конечно,  что  откровенных  ястребов  не 
много. Кроме того, у молдавских экспертов есть и общая черта: абсолютное их большинство негативно (правда в разной 
степени) оценивает деятельность нынешней кишинёвской администрации.

Интересные  особенности  характерны  для  приднестровских  экспертов.  Всё-таки  долговременное  положение 
«осажденной  крепости»  никому  не  добавляло  уравновешенности.  Тем  не  менее,  откровенной  яркой  враждебности  к 
Молдове, Румынии и Западу и воинственного запала, которые можно было бы предположить у приднестровцев, оказалось 
не так  уж много.  Правда,  приднестровцы более склонны рассматривать себя на глобальном уровне,  в  виде форпоста 
восточнославянской цивилизации в столкновении с цивилизацией румынской (по словам редактора сайта «Лента ПМР» 
Романа Коноплева в Киеве уже на самой презентации). Заметно желание рассматривать феномен Приднестровья в рамках 
какой-то из геополитических концепций. Об этом же свидетельствуют и ответы экспертов на вопрос относительно оценки 
ими внедрения Украиной и Молдовой в марте 2006 года новых таможенных правил пересечения приднестровского участка 
украинско-молдавской  границы.  Так  20%  приднестровских  экспертов  рассматривают  Приднестровье  и  весь  процесс 
урегулирования в качестве одного из плацдармов геополитической борьбы между сверхдержавами (Россия и США). Отсюда 
введение новых правил рассматривается лишь как тактическая победа США над РФ, поскольку Приднестровье действует 
полностью в интересах России, а Молдова в фарватере политики США.

Интересно  также  в  ходе  исследования  было  наблюдать  различия  в  отношениях  органов  власти  с 
негосударственным  сектором.  Например,  в  Приднестровье  этика  государственного  управления  подразумевает 
подчинённость  и  вторичность  негосударственных  структур  (особенно  неприбыльных)  по  отношению  к  официальным 
структурам. В определённом смысле значительная часть негосударственных структур Приднестровья принимает подобную 
точку  зрения.  В  этой  связи  интересно,  что  из  общего  числа  опрашиваемых  экспертов  на  вопрос  с  просьбой  оценить 
создание в 2006 году в приднестровском регионе значительного числа политических партий и общественных организаций 
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треть  (33%)  расценили  этот  процесс  как  результат  эволюционного  развития  приднестровского  общества  с  признаками 
государства,  несмотря  на  непризнание  со  стороны мирового  сообщества.  Ещё 37% считает  это  результатом развития 
финансово-экономических  групп  в  регионе,  стремящихся  через  посредство  новообразованных  структур  решать 
собственные интересы. 20% (преимущественно молдавских и незначительное количество украинских экспертов) считают, 
что  подобным  образом администрация  И.Смирнова  стремится  продемонстрировать  миру  поддержку  населением курса 
администрации Тирасполя. Некоторое количество экспертов выделяло другие причины развития институтов гражданского 
общества. Оценка же развития оппозиционных сил в Приднестровье вызвала гораздо большее расхождение во мнениях.

В Украине же и Молдове зачастую общественные организации негативно расценивают действия официальных 
властей, при этом изолируясь от идущих в мире процессов, подменяя их собственными умозрительными схемами.

Нужно  отметить,  что  в  Молдове  существует  пул  общественных  экспертных  организаций  близких  к  власти  и 
занимающих  приблизительно  одинаковую  с  официальным  Кишинёвом  позицию  по  вопросу  приднестровского 
урегулирования.  Это  объяснимо,  поскольку  вопрос  Приднестровья  остаётся  животрепещущим  и  жизненно  важным 
практически для любого молдавского политика и кишиневской администрации, да и для всей Молдовы в целом.

Подобного нет в Украине, в силу не только причин указанных выше (отсутствия единой государственной позиции), 
но и в силу большей поляризации мнений в гражданском обществе Украины, а также более высокого уровня развития 
гражданского  общества  и  демократии  в  целом.  Хотя  можно  отметить  стремление  определённых  центров  власти  к 
формированию  собственного  пула  общественных  организаций,  поддерживающих  ту  или  иную  позицию  относительно 
приднестровского урегулирования.

Казалось бы, некая неопределённость украинской позиции относительно приднестровского урегулирования и, тем 
более  неоднозначная  оценка  действий  Украины  в  марте  2006  года  не  могут  добавить  авторитета  Киеву  в  мятежной 
республике на Днестре и способствовать росту украинского влияния в регионе. Тем более что об этом свидетельствуют и 
ответы экспертов на некоторые вопросы. Так, 35% экспертов, отвечая на вопрос, чем является введение 1 марта новых 
таможенных правил на  приднестровском участке  украинско-молдавской  границы заявили,  что  это  –  «отход Украины и 
Молдовы  от  договоренностей  1997  года,  в  которых  речь  идет  о  праве  Приднестровья  на  самостоятельное  ведение 
внешнеэкономической деятельности». 26% негативно оценили «План Ющенко», а 6% обвинили Украину же в торможении 
«Плана  Ющенко».  Однако  Украина  продолжает  оставаться  в  глазах  многих  приднестровских  и  молдавских  экспертов 
гарантом  стабильности  и  возможности  урегулирования  конфликта  в  регионе.  Так,  35%  экспертов  (эксперты  из  всех 
опрашиваемых стран)  считают,  что  решению приднестровского  конфликта  будет  содействовать  именно  усиление  роли 
Украины. Для сравнения: 24% оценили подобным образом Россию и 44% оценили позитивно усиление роли других стран 
(первые почти исключительно приднестровцы, вторые почти исключительно молдаване, с незначительным количеством 
украинских  экспертов;  под  другими  странами  понимаются  в  основном  США  и  Румыния).  Кроме  того,  8% опрошенных 
экспертов вообще заявили о том, что «Украина должна взять на себя политическую и экономическую ответственность за 
Приднестровье», а ещё 5% «Будущее Приднестровья только с Украиной, или как подконтрольной территории, или в составе 
Украины». (В принципе сюда же можно отнести 1% процент с экзотическим на сегодняшний день ответом «Приднестровье 
должно стать частью Украинской федерации»).

Таким образом, Украина остаётся в глазах экспертов стран региона силой, которая потенциально может влиять на 
ситуацию в  Приднестровье  и  даже  взять  на  себя  ответственность  за  процесс  урегулирования.  Конечно,  этому  есть  и 
исторические объяснения (всё-таки до 1940 года Приднестровье, кроме Бендер было частью Украины). Но главное всё-таки 
реалии  сегодняшнего  дня:  нежелание  приднестровцев  смириться  с  вхождением  в  состав  Молдовы  и  в,  перспективе, 
Румынии,  усталость  от  непризнанности.  И,  даже  некоторая  усталость  от  неопределённости  позиции  России,  которую, 
видимо,  устраивает  неопределённость  судьбы  Приднестровья  (в  нашем  исследовании  это  обстоятельство  отразилось 
мнением 7% приднестровских экспертов, констатировавших, что признание Приднестровья давно бы состоялось, если бы 
Россия этого пожелала).

Остаётся  вопрос  –  сможет  ли  Украина  вынести  тяжесть  этой  ответственности  и  начать  собственную 
геополитическую игру на Днестре?

Андрей Веселовский: Любые попытки размыть действующий 
таможенный режим противоречат национальным интересам 
Украины

16.01.2007. День (Киев)
Мыкола Сирук

Подключение  Украины  к  процессу  приднестровского  урегулирования  и,  в  частности,  введение  таможенного 
режима на украинско-молдавской границе в марте прошлого года стало одним из серьезных испытаний для украинской 
власти. С точки зрения экспертов, приднестровское урегулирование остается в этом году одним из самых больших вызовов 
для национальных интересов Украины.  Еще одним испытанием для украинской власти станет ратификация Верховной 
Радой устава международной Организации за демократию и экономическое развитие — ГУАМ. Коммунисты, входящие в 
состав антикризисной коалиции,  выступают против создания Организации за демократию и экономическое развитие — 
ГУАМ.  Удастся  ли  украинской  власти  и  дипломатии  с  честью  выйти  из  этих  двух  испытаний?  Каковы  перспективы 
приднестровского  урегулирования  после  проведенных  в  непризнанной  Приднестровской  Молдавской  Республике 
референдума и президентских  выборов?  Есть  ли  в  Верховной  Раде  необходимая поддержка  для  ратификации устава 
ГУАМ? Об этом «Дню» рассказывает представитель Украины по вопросам Приднестровского урегулирования, заместитель 
министра иностранных дел Украины Андрей ВЕСЕЛОВСКИЙ.

-  С приходом к власти нового украинского правительства, сформированного антикризисной коалицией, 
некоторые  должностные  лица  ЕС  высказывали  обеспокоенность  тем,  что  это  может  привести  к  изменению 
политики Украины относительно таможенного режима на украинско-молдавской границе, введенного в марте этого 
года, а также подходов к приднестровскому урегулированию. Есть ли основания для такой обеспокоенности?
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- Для начала я хотел бы напомнить, что означает вступление в действие общего заявления премьер-министров 
Украины  и  Молдовы от  30  декабря  2005  года.  Это  означает,  что  Украина  подтверждает  признание  Молдовы  единой 
таможенной  территорией.  То  есть  Молдова,  с  точки  зрения  международного  права,  является  государством,  имеющим 
географическую, экономическую и таможенную территорию. А это, соответственно, означает, что каждый предприниматель, 
продающий свой товар с территории Молдовы в Украину или транспортирующий его через Украину, должен обеспечить его 
таможенными  печатями  Молдовы.  Действительно,  в  прессе  были  сомнения  относительно  того,  признает  ли  новое 
правительство, находящееся сейчас у власти, эти обязательства Украины. Я думаю, что люди, задававшие такие вопросы, 
не понимали очень простой вещи. Украина вступает в ВТО. Таким образом, возникает вопрос, как может Украина, вступая в 
ВТО, не признавать единства таможенной территории одной из стран ВТО? Это абсолютный нонсенс. Мы сейчас приняли 
все  соглашения  о  ВТО.  И  сейчас  идет  процесс  проверки  этого  законодательства,  и,  соответственно,  будет  принятие 
Украины  в  ВТО.  Кто  же  нас  примет,  если  мы  отменим  действующий  таможенный  режим  и  поставим  под  сомнение 
прерогативы Молдовы - члена ВТО. Это просто невозможно. Любые попытки размыть действующий таможенный режим 
абсолютно противоречат национальным интересам Украины.

Кроме того,  это противоречит нашим экономическим интересам. Если государство устанавливает специальные 
режимы (изъятия), то это прямой путь к контрабанде, а это опять же коррупция. Украина очень долго от этого страдала. Мы 
все знаем о курятине, которую ввозили в Приднестровье, а потом снова вывозили в Украину. Вся проблема заключается в 
том,  что  таможенная  пошлина  в  Приднестровье  отличается  от  украинской.  Поскольку  мы  защищаем  свой  рынок,  то 
устанавливаем более высокую пошлину. Приднестровье не производит этот продукт, поэтому ему не нужно его защищать, и 
оно устанавливает значительно меньшую пошлину. Следовательно, Украине не выгодно отменять действующий режим с 
многих точек зрения. Во-первых, этим мы убиваем нашего собственного производителя курятины. Во-вторых, тем самым 
мы создаем нелегальные структуры, занимающиеся контрабандой. В-третьих, когда мясо путешествует через территорию 
Украины в Приднестровьe, а там лежит и ждет, когда сможет снова «вскочить» на территорию Украины, неизвестно, каковы 
санитарные условия хранения этого мяса. Следовательно, мы ввозим болезни и опасность для наших людей, которых нам 
потом приходится лечить.

-  Тем  не  менее,  принимая  во  внимание  введение  таможенного  режима  на  границе  и  результаты 
референдума о независимости в непризнанной Приднестровской Молдавской Республике,  некоторые политики 
стали говорить, что Украина потеряла приднестровских украинцев, которые, мол, проголосовали за присоединение 
к  России,  а  не  к  Украине  -  своему  соседу.  Как  вы  объясните  тот  феномен,  что  большинство  украинцев, 
проживающих в Приднестровье, выбрали Россию, а не Украину?

- Население Приднестровья в значительной степени подвергается ежедневной последовательной пропаганде со 
стороны правительственных структур. В Приднестровье фактически закрытый режим для нежелательных власти средств 
массовой  информации.  Украинцы  в  Приднестровье  также  являются  частью  этого  населения.  Когда  было  принято 
политическое решение о проведении референдума, а потом президентских выборов, то, бесспорно, вся пропагандистская 
машина была брошена на то, чтобы людей обмануть.

Теперь о другом,  приняли ли украинцы сторону России или нет.  Не сторону России,  а сторону стабильности. 
Житель Приднестровья сегодня - это бесправный человек. Тот паспорт, который у него есть на руках, не признается ни 
одним государством мира, включая Молдову. Наличие этого паспорта не означает, что его владелец имеет какие- либо 
права будь-то имущественные или какие-либо другие на территории Молдовы в целом. А тем более за пределами этой 
территории. И эта неопределенность, эта неуверенность, продолжающаяся уже годами, бесспорно, толкает человека на 
принятие хоть какого-то решения. Люди надеются, что таким образом - голосованием за присоединение к России - они 
смогут получить паспорта граждан Российской федерации. Им не говорят, что на самом деле о присоединении речь не 
идет. Это они поняли только после референдума.

И  еще:  Украине  не  нужно,  чтобы  Приднестровье  к  ней  присоединялось.  Украина  не  ставит  под  сомнение 
территориальную целостность Молдовы, как и всех государств-членов ОБСЕ. Такая постановка вопроса - это провокация 
против украинско-молдавских отношений.

- А как насчет перспективы реализации плана Ющенко по урегулированию приднестровского конфликта? 
Потому что часто слышатся заявления со стороны лидеров Приднестровья, что нужен какой-нибудь новый план...

-  Это  делается  для  того,  чтобы  «замутить  воду».  План  Ющенко  официально  признан  всеми  сторонами: 
Тирасполем и Кишиневом, ОБСЕ, Россией, Украиной, а также наблюдателями в политическом переговорном процессе - ЕС 
и США. Этот план выполняется. Подтверждением этого является создание Миссии ЕС на границе и начало переговорного 
процесса  в  формате  «пять  плюс  два».  Сделано  несколько  шагов  предварительной  оценки  безопасной  ситуации  в 
Приднестровье в плане военного производства. Соответствуют плану некоторые другие реальные достижения, сделанные 
за это время, в частности, то, что ОБСЕ внес предложение о проведении оценочной миссии в Приднестровье. Сейчас это 
предложение лежит на столе председателя Верховного Совета Приднестровья. Очень долго уже лежит, и мы напоминаем 
об этом нашим партнерам и говорим им: вы же обязались это делать.

Что делать, когда Украина предлагает,  а один из участников не делает? Во-первых, продолжать предлагать и 
приводить  аргументы.  С другой  стороны,  жизнь  сама подталкивает  к  этому.  Потому  что  абсолютно  безосновательные 
требования типа отменить таможенный режим или еще что-то подобное, объективно не будут встречены положительно. 
Потому что они нереалистические и вредят переговорному процессу. Во время последней встречи президентов Ющенко и 
Путина было четко заявлено, что переговоры в формате «пять плюс два» нужно как можно быстрее возобновить, и на них 
нужно добиваться результатов. Нужно переходить от сделанных начальных шагов к следующим, а именно, добиваться 
какой-то определенности в статусе Приднестровья, отсутствие которой в значительной степени все блокирует, продолжать 
процесс  демократизации.  Продолжать оценочную миссию,  сближать позиции Тирасполя и Кишинева  по  экономическим 
вопросам.  Мы,  например,  решили  железнодорожный  вопрос.  Сейчас  близки  к  решению  вопросы  по  ветеринарной 
проблеме.  Речь  идет  о  поставке  с  территории Молдовы,  в  частности,  Приднестровья,  продуктов  питания  в  Украину  и 
транзитом  через  Украину.  Нужно  разблокировать  вопрос  финансово-кредитных  связей  территории  Приднестровья  с 
Молдовой и, соответственно, остальным миром. Следовательно, нужно возобновить эти связи и сделать их действенными 
на  определенных  принципах  взаимоуважения.  Своей  неконструктивной  позицией  руководство  Приднестровья ухудшает 
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жизнь граждан непризнанной республики, а не свою собственную. Я думаю, что довольно сильный импульс, который дали 
президенты Украины и России, произведет свое впечатление.

- Известно, что у России много рычагов, влияющих на Приднестровье. Похоже ли сейчас на то, что Путин 
действительно хочет подтолкнуть Смирнова к уступкам на переговорах по приднестровскому урегулированию?

- Мы не должны забывать, что в переговорном процессе есть две стороны: Кишинев и Тирасполь. Бесспорно, 
Россия может подтолкнуть Приднестровье к более конструктивному и активному разговору с Кишиневом. Но если при этом 
будут выдвигаться со стороны Тирасполя какие-то нереалистические требования, то, бесспорно, Кишинев не пойдет на них. 
Следовательно, здесь не только подталкивание, но и реалистическая оценка того, что все участники обязались возобновить 
единую Молдову, в том числе и Тирасполь. Дело в том, какую степень самоуправления или автономности будет иметь 
Приднестровье. Это тема в основном для сторон. Подталкивать их нужно, но, повторяю, на реалистической основе, а не на 
основе типа вступления в Российскую Федерацию или куда-либо еще.

-  Хотелось  бы  коснуться  темы  ГУАМ.  На  сегодняшний  день  Грузия  и  Азербайджан  ратифицировали 
соглашение о создании этой организации. Какова перспектива того, что украинский парламент ратифицирует устав 
ГУАМ, принимая во внимание то, что многие депутаты из антикризисной коалиции довольно негативно относятся к 
этой организации, имеющей, с их точки зрения, антироссийскую направленность?

-  Мне кажется,  что этот парламент может ратифицировать устав ГУАМ, являющийся основным документом, и 
таким образом будет формализовываться организация, созданная 23 мая 2006 года. В парламенте понимают, что речь идет 
о региональной экономической безопасной и политической организации. В первую очередь, экономической. И не случайно 
акцент делается именно на это. Речь идет о четырех странах, тяготеющих к Черному морю. Сейчас Европейский Союз 
выходит на берега Черного моря и формирует собственную политику в этом регионе. Эти страны,  тяготеющие к ЕС и 
являющиеся фактически причерноморскими и транзитными, бесспорно, имеют общие интересы. Защитить эти интересы 
удобнее  через  общую  организацию.  Это  понимают  деловые  круги,  в  том  числе  в  украинском  парламенте.  Я  лично 
разговаривал со многими депутатами, и от большинства из них я слышал очень простое «да»: региональная экономическая 
организация выгодна Украине. Ее нужно создавать. Иногда слышал некоторую настороженность, что это, мол, организация 
антироссийского характера.

На самом деле, нет никаких оснований говорить, что она антироссийская. Но именно слово «антироссийская» 
было брошено, и его подхватили в СМИ, таким образом, тормозя создание этой организации. Почему? Потому что у каждой 
страны есть свои национальные и экономические интересы. Одни хотят, чтобы труба пролегла по их территории, а не по 
чужой. Следовательно, они будут ослаблять возможности соседа, чтобы труба прошла именно по их территории. Кто-то не 
хотел,  чтобы  экономические  преимущества  четырех  стран,  идущих  с  востока  на  запад  как  транзитная  линия,  были 
реализованы. Отсюда и мнимая «антироссийскость». Бесспорно, это был довольно удачный пиаровский ход.

Конкретной  своей  деятельностью ГУАМ доказывает,  что  он  не  является  «антироссийским»  или  каким-то  еще 
«анти». Но повторять это нужно в каждом конкретном случае. Например, если мы вместе в ГУАМ боремся с преступностью, 
то это абсолютно нормально. Потому что Черное море и Кавказ - это транзитный путь. Ведь к каждому транзитному пути, 
бесспорно, будет липнуть криминалитет и преступность. Раз он транзитный, значит и здесь они будут появляться, и будут 
сопровождать  все  то,  что  идет  этим  путем.  Поэтому  в  ГУАМ  создается  общая  система  борьбы  с  организованной 
преступностью,  с  криминалитетом.  Эта  система должна быть  объединена  с  существующими  европейскими системами. 
Поэтому она является партнером системы SECI,  объединяющей балканские страны и Турцию.  Разве эта деятельность 
направлена против кого-то? Разве она не ради безопасности? Или другой пример: в рамках ГУАМ создана зона свободной 
торговли. Разве это не ради благосостояния? Я могу привести еще немало примеров.

- Готова ли Украина взять на себя какой-нибудь финансовый взнос, чтобы обеспечить жизнедеятельность 
этой организации?

- Бесспорно, мы это делаем. И собственно соглашение о свободной торговле в рамках ГУАМ и организационно, и 
финансово осуществлено в основном Украиной. Потому что мы являемся весомым экспортером во все три государства. Мы 
-  первый  торговый  партнер  для  Молдовы,  второй  для  Грузии,  и  мы  не  на  последнем  месте  для  Азербайджана. 
Товарооборот со странами ГУАМ в этом году превысил 1,5 млрд. долларов. Для нашей экономики это большая поддержка. 
И смотреть на ГУАМ нужно именно с этой точки зрения. Сейчас между странами ГУАМ начинается гармонизация тарифов, 
согласно договору о свободной торговле, подписанному в мае 2006 года. Товарооборот возрастет. Выгоды для Украины - 
тоже.  Главное  не  тратить  зря  времени.  Не  придумывать  искусственные  идеологические  клише,  а  использовать  тот 
уникальный шанс, который нам предоставила история: возглавить региональную организацию со штаб-квартирой в Киеве.

На пути в Румынию: бессарабские жители сделали свой 
исторический выбор

23.01.2007. Ольвия-пресс (Тирасполь)
Олег Елков

На пути в  Румынию: в молдавской столице – многотысячная очередь.  Жители Молдовы рвутся в Бухарест  и 
мечтают  о  румынском  гражданстве.  Президент  Румынии  Траян  Бэсеску  в  прошлый  вторник  на  встрече  с  Ворониным 
подарил им надежду. Румынский лидер дал понять, что Бухарест не оставит своих бессарабских братьев, и «будет им 
счастье» – в Большой Румынии.

С  нового  года  Румыния  –  член  Европейского  Союза.  В  Молдове  это  событие  привело  к  предсказуемым 
последствиям. С первых дней января в Кишиневе у румынского консульства появилась огромная очередь. Отныне выехать 
в Румынию можно только по визе. И хотя Бухарест взял на себя все расходы, и визы молдавским гражданам выдаются 
бесплатно, это не устранило проблему. Сегодня в Румынию рвутся тысячи молдавских граждан. Ежедневно консульский 
отдел посольства в Кишинёве выдает до двух сотен виз. Но это намного меньше, чем число желающих – люди выстаивают 
очереди сутками, чтобы попасть в Бухарест.

Визовая  тема  стала  официальным  поводом  для  визита  в  Кишинев  президента  Румынии  Траяна  Бэсеску. 
Молдавская  пресса  назвала  визит  «молниеносным».  В  прошлый  вторник  румынский  лидер  встретился  в  Кишиневе  с 
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президентом Ворониным.  Вопрос  по  визам решили за час –  до  конца января в  Кагуле и  Бельцах откроют  два новых 
румынских консульства. Эта мера должна ускорить выдачу виз всем, кто буквально рвется в Румынию. Кроме того, для 
своего кишиневского консульства Бухарест собирается выкупить новое здание. По словам Бэсеску, в Молдове румынское 
представительство будет самым большим по объему работы среди всех зарубежных консульств Румынии.

У Бухареста в Молдове действительно много работы. Два президента говорили не только о визах. В Кишиневе 
Бэсеску озвучил важную цифру – по данным посольства Румынии, больше полумиллиона жителей Молдовы подали заявки 
на получение румынского паспорта. И это число продолжает расти. Бухарест обещает помочь бессарабским братьям. По 
словам Бэсеску, уже на этой неделе в Кишиневе сотрудников румынского консульства станет больше. Кишиневская пресса 
пишет, что после визита Бэсеску Румыния стала ближе, и отношения стран выходят на новый этап. Стратегическую цель 
такой политики Траян Бэсеску откровенно озвучил летом прошлого года. Он заявил, что Молдова и Румыния станут одним 
государством – так же, как это случилось с немецким народом.

«Румыния все еще остается разделенной на две страны, – заявил Траян Бэсеску. – Это единственная страна и 
единственный народ, оставшийся разделенным после воссоединения Германии. Наши хорошие отношения с Молдовой 
поспособствуют  более  быстрым  шагам  для  того,  чтобы  в  будущем,  не  особо  отдаленном,  обе  страны  смогли  бы 
воссоединиться, на этот раз в Европейском Союзе».

В Кишиневе такие слова получили большой резонанс. Лидеры нескольких партий в Молдове создали специальный 
комитет в поддержку заявления Бэсеску. В программном заявлении комитета содержится призыв к молдавским властям 
откровенно признать, что у Бессарабии только один путь в Европу – через Большую Румынию.

«Молдова  –  неплатежеспособное  и  обанкротившееся  государство,  которое  не  в  состоянии  осуществлять 
самостоятельно  интеграцию  в  европейские  и  евроатлантические  структуры,  –  говорится  в  заявлении  комитета.  – 
Интеграция Молдовы в Европу возможна лишь после того, когда она вновь станет составной частью Румынии».

Румынский вектор как молдавское спасение – иллюстрацией к этой идее стала сцена в прошлый вторник, когда в 
Кишиневе встречали Бэсеску. В центре молдавской столицы румынского лидера ждали плакаты – о том, что надо, наконец, 
убрать  границу  по  Пруту.  Кишиневская  пресса  пишет,  что  люди  прорывались  через  охрану  и  целовали  Бэсеску  руки. 
Президента Румынии просили лишь об  одном – скорее  объединиться.  «Мы все  очень скоро  будем вместе»,  –  сказал 
растроганный Бэсеску.

У президента Румынии есть основания для оптимизма. 16 лет в Молдове идет масштабная работа. Образование, 
культура, социальные программы: все это – по румынским стандартам. В соседней республике выросло целое поколение, 
которое  не  знает  своей  истории.  В  молдавских  школах  учат  историю  румын.  Страна  без  истории  –  это  обреченное 
государство, говорят ученые.

«Во всех государствах преподают историю своей страны: во Франции – историю Франции, в Англии – историю 
Англии, и только в Молдове люди не знают своей истории, поскольку ее им не преподают, – заметил в интервью агентству 
«Ольвия-пресс»  заведующий  кафедрой  отечественной  истории  Приднестровского  государственного  университета, 
профессор Николай Бабилунга. – Политика эта, которая ведется уже 15 лет, устремлена в будущее и преследует вполне 
определенную  цель.  Молодое  поколение  Молдовы  должно  лишится  своей  идентичности  и  перейти  на  идентичность 
румынскую».

За годы своей независимости Молдова так и не смогла создать национальную идею. Хотя в Кишиневе достаточно 
есть ученых, которые пытались ее сформулировать, сегодня они забыты. В основе государственной политики страны – 
другой подход, который разработан в Бухаресте. И в нем «молдавскому проекту» места нет, говорят эксперты.

«Как  не  парадоксально,  молдавским  национальным  проектом  в  Бессарабии  в  первую  очередь  занимались 
русскоязычные историки и политологи,  –  говорит  директор  приднестровского филиала Совета национальной стратегии 
России, кандидат социологических наук Дмитрий Соин. – Опасаясь за свою судьбу, а судьба русскоязычного населения 
после  объединения  Молдовы с  Румынией  будет  очень  сложной,  эти  люди  выступили  идеологами  молдовенизма.  Так 
появились работы, где обосновывалась социокультурная и геополитическая база существования независимого государства 
Молдова.  Но  на  самом деле  молдавская  национальная элита  очень  быстро  трансформировалась  в  румынскую,  стала 
мыслить  по-румынски,  стала  продвигать  идеологию  румынизма.  Ее  поддержала  значительная  часть  духовенства,  и 
активное продвижение румынской православной церкви в Молдове этому подтверждение. В результате сегодня инициатива 
в  Бессарабии  принадлежит  именно  прорумынским  силам.  Русско-ориентированные  силы  отступают,  и  скоро  это 
отступление превратится в паническое бегство».

За  долгие  годы  румынские  власти  взрастили  в  Молдове  свою  элиту.  Самых  талантливых  учили  за 
государственный счет в Бухаресте. Это было удачным вложением средств. Сегодня звено управленцев в Молдове – это 
румынские кадры. В их сознании молдавской страны просто нет, а Большая Румыния – это ближайшее будущее.

«С этой целью десятки тысяч детей из Молдовы посылают учиться в Румынию, где они получают определенную 
промывку  мозгов,  –  говорит  профессор  Николай  Бабилунга.  –  Я  знаю  очень  много  случаев,  когда  в  семьях  бывают 
конфликты между старым поколением и новым,  когда дети говорят  своим родителям,  что  вы,  мол,  испорчены старой 
пропагандой и не понимаете,  что вы румыны и никаких молдаван никогда не было,  что их Сталин придумал.  А когда 
родители говорят в ответ,  что Штефан Чел Маре не считал себя румыном,  новое поколение отвечает, что он тоже не 
понимал. То есть и в образовании, и в общественной жизни, и в других сферах идет ползучая румынизация. И хотим мы 
этого или нет, но она даст свои плоды».

В последнее время для бессарабского общества появился новый призыв: вместе с Румынией – в Евросоюз. Для 
нищей Молдовы это магический лозунг. Для молдавских граждан Европа – это возможность найти работу, синоним богатой 
жизни. Европейский Союз с нового года практически рядом, уже за Прутом. Прикоснуться к нему нетрудно – достаточно 
стать румыном. И те, кто еще вчера ругал в Кишиневе фронтистов Рошки и говорил о молдавской нации, сегодня встали в 
очередь за румынским паспортом.

«Да, за Рошку голосовало 10-12% избирателей, но это было в ту эпоху, когда в сознании молдаванина, в сознании 
населения,  проживающего  в  Бессарабии,  Румыния  ассоциировалась  с  бедной,  третьеразрядной  страной  в  Европе,  – 
заметил в  интервью агентству «Ольвия-пресс» Дмитрий Соин.  – На сегодняшний день эта ситуация быстро меняется, 
потому что Румыния стала членом Евросоюза. Гражданство Румынии дает возможность получения работы в Европе. Что 
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это для обычного молдавского гражданина? Это зарплата в 600-1000 евро, что абсолютно нереально для них в собственной 
стране,  это  возможность  перемещения  более  широкого,  чем  гражданину  Молдовы,  ну  и  наконец,  это  чувство 
принадлежности к большому европейскому проекту, в который вошла Румыния. Эти все обстоятельства в совокупности 
меняют  полностью  представления  о  Румынии  и  резко  повышают  рейтинг  этого  государства  в  общественном  мнении 
Молдовы».

Румынский  рейтинг  в  бессарабском  сознании  вырос  не  только  поэтому.  За  последние  годы  в  молдавском 
обществе потеряно главное – вера в свою страну. Миллиардный долг, разбитая экономика и продажная власть: зачем такое 
государство? По словам ученых, самое печальное для Молдовы – это народ, который не видит ее перспектив. Среди этих 
людей – практически все категории: фронтисты, русскоязычные и даже те, кто считает себя молдаванами.

«Население это государство не воспринимает как  нечто свое,  – считает Николай Бабилунга. – Русскоязычное 
население не воспринимает это государство как свое, потому что в Молдове существует целая законодательная система, 
при которой власти подавляют всех не румын. Заметная масса молдавского населения продолжает себя идентифицировать 
с молдаванами и государство, которое преподает историю румын, которое продвигает ценности румынские, в общем-то им 
тоже враждебно.  Им судьба такого государства не интересна.  И,  наконец,  для той части населения,  кто себя открыто 
идентифицирует с  румынским населением,  это в  основном писатели,  журналисты,  интеллигенция,  для них молдавское 
государство тоже не нужно. Они хотят быть поскорее в Румынии».

Центральный вопрос в этих румынских процессах – судьба Приднестровья. Для румынских властей Тирасполь – 
лакомый кусок, но проглотить его не в силах даже Большая Румыния. Эксперты в Бухаресте признают, что у Румынии нет 
исторических прав на приднестровские земли. И если Молдова, то без Приднестровья. Несколько лет назад в румынской 
столице  большую  известность  получил  так  называемый  «план  Белковского».  Согласно  этому  плану,  Бессарабия, 
показавшая  несостоятельность,  должна  отойти  к  Румынии,  а  Приднестровье  –  получить  международное  признание. 
Заявления румынского лидера придали этому плану второе дыхание. Кишиневу и Тирасполю, говорят эксперты в Москве, 
явно не по пути, и любая идея их общего дома несостоятельна.

«На мой взгляд, эта идея не жизнеспособна изначально, поскольку не существует молдавского национального 
проекта, – заявил в интервью информационному агентству «Ольвия-пресс» директор Института национальной стратегии 
России Станислав Белковский. – Проект Молдовы – это проект интеграции в Румынию и она рано или поздно будет в 
Румынии.  Это  объективный  процесс.  Молдова  как  государство  не  жизнеспособно  стратегически,  его  можно  считать 
временным при поддержке неких внешних сил, которые пока поддерживают искусственно конструкции этого государства. 
Поэтому Бессарабии и Приднестровью никак не по пути, на этом должна быть построена вся концепция урегулирования».

Сегодня  «план  Белковского»  находит  своих  сторонников  даже  в  молдавской  столице.  В  Кишиневе  группа 
экспертов озвучила идею: о том, что Приднестровье – это балласт для Молдовы. Чтобы войти в Румынию, надо о нем 
забыть. Историки, дипломаты, политики приходят к главному выводу – Кишинев и Тирасполь должны юридически узаконить 
давно состоявшийся развод. Для этого есть основания. В Приднестровье – это итог референдума, в Молдове – сотни тысяч 
людей,  которые выбирают  Румынию.  Процессы в  соседней  стране  показали,  что  главная причина  конфликта,  которая 
заставила Приднестровье создать свое государство, никуда не исчезла. Сегодня идея Большой Румынии – это не лозунг 
начала 90-х, это уже реальность.

Пытаться склеить два государства, Бессарабию и Приднестровье, – это значит совершить историческую ошибку. 
Они уже были в нашей истории, когда братской республике подарили полуостров на Черном море. Сегодня Россия платит 
за это собственной безопасностью. Российское Приднестровье должно получить признание – и сейчас для этого сложились 
все  обстоятельства.  Косвенно,  кстати,  это  пришлось  признать  даже Бэсеску  с  Ворониным.  В  молдавской  столице  два 
президента с тревогой признались, что на судьбу Приднестровья окажет влияние косовский прецедент. Конечно, такого 
развития власти в Молдове никак не хотят. Но повернуть ход истории там уже просто не могут.

Альянс бухарестских и тираспольских ультра стал реальностью
25.01.2007. Бюллетень "Информационный обзор Приднестровского региона"

МОЛДПРЕС (Кишинев) Комментарий по поводу
На  сайте  официального  приднестровского  информационного  агентства  "Ольвия-пресс"  23  января  появился 

материал под названием "На пути в Румынию: бессарабские жители сделали свой выбор".
Материал подписан "говорящей головой" приднестровского МГБ Олегом Елковым, работающим в последние годы 

на телеэкране в тесном взаимодействии с майором госбезопасности Приднестровья Дмитрием Соиным. Последний, в свою 
очередь, тесно связан со скандально известным российским политологом,  впавшим в немилость Кремля,  Станиславом 
Белковским, автором плана расчленения Молдовы и передачи её (вместе с русскоязычным населением) под патронаж 
Бухареста.  На  сей  раз  официальные  приднестровские  СМИ  и  спецслужбы  получили  указание  поддержать  получение 
гражданами Молдовы румынского гражданства.

Вслед  за  кишинёвскими  унионистами,  а,  по  некоторым сведениям,  по  договорённости  с  ними,  тираспольская 
пропаганда  многократно  цитирует  президента  Румынии  Траяна  Бэсеску,  считающего,  что  "Румыния  всё  ещё  остаётся 
разделённой  на  две  страны.  Это  единственная  страна  и  единственный  народ,  оставшийся  разделённым  после 
воссоединения  Германии".  Очереди  молдаван  у  румынского  консульства,  стремление  жителей  Молдовы  обзавестись 
румынскими  паспортами  О.Елков  и  Д.Соин  считают,  как  порой  "чувствует"  и  президент  Румынии,  показателем 
"нежизнеспособности" молдавского государства.

Время для этой пропагандистской атаки выбрано не случайно. В самом Приднестровье спустя 4 с лишним месяца 
после референдума 17 сентября всем стало очевидно, что никакого признания Россией государственной независимости 
ПМР нет и не будет. Некоторые российские политики и олигархи использовали регион в своих целях для раскручивания 
национал-патриотических идей внутри РФ и отмывания газовых денег. Теперь же серьезный анализ ситуации показывает, 
что у России с Молдовой идет нормальный диалог, внимание Москвы больше переключилось на Абхазию и Южную Осетию, 
а  интерес  к  Приднестровью  поугас.  Это  тревожит  тираспольские  власти,  и  они  ищут  выход  в  очередной  шумной 
пропагандистской кампании.
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Ещё  больше  команду  Игоря  Смирнова  тревожит  провал  обещаний  обеспечить  обладателей  живущих  в 
Приднестровье  российских  паспортов  российскими  же  пенсиями.  По  имеющимся  данным,  Игорь  Смирнов  получил  из 
Москвы  "чёрную  метку":  поскольку  его  прямолинейная  политика  не  раз  подставляла  Кремль,  ему  следует  забыть  о 
привлечении пенсионеров на свою сторону  за счёт  союзника.  Естественно,  что он пытается по апробированной схеме 
переключить внимание соотечественников преклонного возраста на Правобережье.

И, наконец, ещё один беспокоящий приднестровские власти момент концептуального характера. После серьезной 
конфронтации между Москвой и Минском, окрещенной российскими либералами как "газовая война", среднестатистический 
приднестровец  оказался  шокирован  -  союз  России  и  Белоруссии  теперь  выглядит  фикцией  даже  в  глазах  самых 
твердокаменных  сторонников  И.Смирнова.  Образовавшийся  вследствие  краха  этой  идеи  вакуум потребовалось  чем-то 
заполнить. Поскольку свежих подходов не оказалось, было решено показать, что внешнеполитическое положение Молдовы 
ещё хуже приднестровского.

Конфликт  между  Москвой  и  Минском  дополнительно  сводит  к  нулю  шансы  признания  самопровозглашенных 
непризнанных республик. Отсюда логика приднестровского руководства: если Приднестровье останется без признания, то 
пусть  Молдова  вообще  исчезнет.  Для  доказательства  этого  тезиса  "Ольвия-пресс"  идёт  на  откровенные  подтасовки. 
Агентство цитирует Дмитрия Соина, утверждающего, что "инициатива в Бессарабии принадлежит именно прорумынским 
силам.  Пророссийские  силы  отступают,  и  скоро  это  отступление  превратится  в  паническое  бегство".  После  итогов 
парламентских выборов 2005 года, на которых поддерживаемая Тирасполем молдавская оппозиция потерпела поражение, 
говорить об этом бессмысленно, однако сказанное просто должно, по замыслу приднестровских пропагандистов, подвести к 
главной их мысли: "Те, кто ещё вчера ругал в Кишинёве фронтистов Рошки и говорил о молдавской нации, сегодня встали в 
очередь за румынским паспортом".

Здесь  авторы  этого  приёма  наносят  главный  удар  по  самим  себе.  В  расчёте  на  то,  что  приднестровские 
пенсионеры не разберутся в сути дела, "Ольвия-пресс" сознательно смешивает простую экономическую выгоду с большой 
политикой.  Любой  здравомыслящий  и  практичный  человек  знает,  что  гражданство  Румынии  после  вступления  данной 
страны в ЕС даёт возможность обладателю румынского паспорта работать, а при наличии денег - свободно путешествовать 
по всей Европе. Но нормальное желание человека извлечь выгоду из той или иной ситуации ещё не означает, что он не 
любит  собственную  страну.  При  противоположном  подходе  пришлось  бы  признать,  что  большинство  приднестровцев 
выступает против собственной власти: по данным, которые никто не оспаривает, в непризнанной ПМР граждан Молдовы 
насчитывается свыше 300 тысяч, граждан России - порядка 80 тысяч, граждан Украины - от 50 до 60 тысяч. Наиболее 
ловкие  люди  владеют  сразу  несколькими  иностранными  паспортами,  включая  документы  Болгарии,  Израиля  и  иных 
государств.  Более  того,  даже  дети  некоторых  приднестровских  политических  активистов,  живущих  в  Бендерах, 
находившихся  в  1918-1940  гг.  в  составе  Румынии,  также  обзавелись,  насколько  известно,  румынским  гражданством, 
поскольку интересы бизнеса потребовали частых поездок в Европу. И в очереди у румынского консульства простаивает 
немало приднестровцев, что должно, по вышеприведённой извращённой логике, навести авторов материала на мысль, что 
в Приднестровье формируется мощная "пятая колонна" Бухареста.

Бьёт по политике Игоря Смирнова и ссылка О.Елкова с Д.Соиным на молдавский "миллиардный долг". Можно 
даже допустить, что контролируемые МГБ авторы хотели дискредитировать собственного президента, поскольку вот уже 
много лет внешний долг Приднестровья только по российскому газу в два раза превышает аналогичный долг Молдовы и 
составляет не менее одного миллиарда долларов. В отличие от Кишинёва, Тирасполь не в состоянии даже осуществлять 
текущие газовые платежи,  несмотря на  то,  что  в  2006  году  цена  на  газ  для Приднестровья,  если  верить  СМИ,  была 
суперльготная - 60 долларов за тысячу кубов. Цена на этот год неизвестна, однако она наверняка будет вновь значительно 
меньше стоимости голубого топлива для Правобережья. К тому же часть газовых денег в Приднестровье элементарно 
разворовывается  -  ещё  с  прошлого  года,  чтобы  положить  этому  конец,  депутаты  Верховного  Совета  Приднестровья 
стараются собрать эти средства на специальном счёте.  Пока,  впрочем,  безуспешно.  Есть данные,  что,  среди прочего, 
разворовывание газовых денег привело к отказу российского руководства от массовой выплаты приднестровцам российских 
пенсий.

Но  главное,  ради  чего  написан  материал  "Ольвии",  -  это  реанимация  плана  Станислава  Белковского  по 
расчленению Молдовы. Политолог, у которого за последний год хронически испортились отношения с Кремлём, изо всех 
сил пытается удержаться на плаву. Этим же занят и Дмитрий Соин, обвинённый многими радикальными коллегами из 
Москвы в предательстве православия (он уже несколько лет как принял буддизм) и интересов России. В данном случае 
Белковский  пишет:  "Бессарабии  и  Приднестровью  никак  не  по  пути.  На  этом  должна  быть  построена  вся  концепция 
урегулирования... нужно узаконить состоявшийся развод... Идея Большой Румынии - это уже реальность". Очевидно, и у 
Белковского, и Соина есть в Бухаресте для выдвижения этой концепции не только идеологические причины, но и крепкие 
связи.

Таким  образом,  ради  сохранения  власти  нынешнее  приднестровское  руководство,  всюду  говорящее  о  своей 
"пророссийскости",  идёт  на  прямое  предательство  своих  русскоязычных  соотечественников.  Возможность  прокачивать 
через регион огромные средства, зарабатывая при этом миллионы и миллиарды долларов проклинаемой ими Америки, 
оказывается для власть имущих в Тирасполе куда важнее возможной судьбы русскоязычных жителей Молдовы в "Большой 
Румынии". Ради дальнейшего сохранения своих источников прибыли эти люди сами готовы помочь в создании "Большой 
Румынии".
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

ЗАКАВКАЗЬЕ
Хроника
15 января. С 15 января населению Тбилиси придется платить вместо 1,2 лари (около 0,7 USD) ежемесячно 2,4 

лари  (около  1,4  USD)  за  1  кбометр  воды.  В  отличие  от  населения,  организациям  придется  выплачивать  стоимость 
потребляемой воды по объему потребления. Для организаций и предприятий стоимость воды возросла от 2,5 лари до 4,4 
лари за 1 кубометр.

15 января. Министр транспорта Азербайджана Зия Мамедов и министр экономического развития Грузии Георгий 
Арвеладзе подписали 13 января в Тбилиси рамочное соглашение о финансировании грузинского участка железнодорожной 
линии Карс-Ахалкалаки-Баку и финансово-кредитного приложения к нему. Как говорится в сообщении правительства АР, 
соглашение вступит в силу после утверждения парламентами двух стран. Затем будет подписано финансовое соглашение 
между  банками-агентами.  С  азербайджанской  стороны  агентом  выступит  Международный  банк.  По  соглашению, 
Азербайджан на 25 лет предоставит Грузии кредит в $220 млн. по годовой ставке 1%.

15 января. В зоне грузино-осетинского конфликта подорвались двое миротворцев. Инцидент произошел в районе 
грузинонаселенного  села  Ередви  (к  востоку  от  столицы Южной  Осетии  -  Цхинвали-ред.),  контролируемого  грузинской 
стороной. По предварительной информации пострадавшие получили ранения различной степени, один из них лишился 
ноги.

15 января. Работающие в Грузии те компании, которые в декабре 2006 г. оформили с российским "Газпромом" 
соглашение о приобретении российского газа по цене $235 за 1000 кубометров, до увеличения потребительских тарифов на 
топливо, при помощи государственного кредита в объеме 125 млн. лари (около $73 млн.) покроют расходы, вызванные 
резким увеличением цены на российский газ. Позже, в новых тарифах на "голубое топливо" полностью будут отражены 
расходы компаний в связи с увеличением закупочной цены природного газа с 1 января 2007 года.

15 января.  Евросоюз и Грузия обсуждают пути активизации роли ЕС в процессе урегулирования конфликтов на 
территории Грузии.  Эта  тема,  а  также  вопросы двустороннего сотрудничества обсуждались в  ходе встречи  в  Тбилиси 
директора Директората иностранных дел ЕС во вопросам Восточной Европы, Южного Кавказа и Центральной Азии  Юга 
Мингарели и  специального  представителя  ЕС в  странах  Южного  Кавказа  Питера  Семнеби с  госминистром Грузии  по 
вопросам европейской и евроатлантической интеграции.

15  января. В  связи  с  фактом  подрыва  на  мине  в  зоне  грузино-осетинского  конфликта  двух  миротворцев 
министерство иностранных дел Южной Осетии выступило с заявлением. Согласно заявлению, "министерство иностранных 
дел Республики Южная Осетия расценивает произошедшее как очередную попытку грузинской стороны дестабилизировать 
обстановку в зоне грузино-осетинского конфликта с целью дискредитации миротворческой миссии России в зоне грузино-
осетинского конфликта и слома действующего формата и механизмов переговорного процесса",-.

15 января. В Грузию начал поступать природный газ с месторождения "Шах-Дениз" по газопроводу Баку-Тбилиси-
Эрзерум,  сообщил  министр  энергетики  Грузии  Николоз  Гилаури.  По  его  словам,  ежесуточные  поставки  газа  по  этому 
газопроводу составят 1 млн. кубометров.

16  января. Генеральный  секретарь  ООН Пан  Ги-Мун выразил  обеспокоенность  в  связи  с  произошедшими  в 
последнее  время  в  зоне  грузино-абхазского  конфликта  актами  насилия  и  призвал грузинскую и  абхазскую стороны "к 
диалогу с целью установления мира в регионе", сообщает пресс-центр ООН.

16  января. В  рамках  Сообщества  "За  демократию и  права  народов"  создан  общий  информационный  ресурс 
Абхазии,  Приднестровья  и  Южной  Осетии  -  официальный  вебсайт  Сообщества  "За  демократию  и  права  народов". 
Реализация  проекта  по  созданию  информационного  портала  трех  республик  явилось  первым этапом  работы  недавно 
образованного Информцентра.

16  января. Оппозиционная  лейбористская  партия  Грузии  начала  сбор  подписей  среди  жителей  Тбилиси  под 
требованием отставки мэра грузинской столицы Гиги Угулава. Как заявил один из лидеров Лейбористской партии Георгий 
Гугава, Угулава не имеет морального права занимать этот пост после того, как власти города отменили для пенсионеров и 
ветеранов войны все льготы на воду, транспорт, газ и другое. Лидер лейбористов считает, что тем самым Угулава лишил и 
без  того неимущее население города права на жизнь.  Он не может быть мэром города,  население которого обрек на 
вымирание.

16 января. Главы пограничных ведомств Грузии и Финляндии генерал-лейтенант Бадри Бицадзе и вице-адмирал 
Яко Смоландер подписали в Тбилиси декларацию о сотрудничестве, на основе которой будет разработан план совместных 
мероприятий на 2007 год.

16 января. В Баку  ОАО "Азерэнержи" и  РАО "ЕЭС России" заключили соглашение, регулирующее энергообмен 
между Азербайджаном и Россией.  По сообщению пресс-службы ОАО "Азерэнержи",  стороны договорились продолжать 
конструктивное партнерство, в рамках которого, в частности, азербайджанская сторона в часы пик будет получать 200-250 
МВт электроэнергии. За год "Азерэнержи" получит примерно тот же объем, что и в 2006 году, по прошлогодним же тарифам 
- 3,636 цента США за 1 киловатт-час. В то же время цена на экспортируемую в Россию азербайджанское электричество 
повысилась с прежних 1,58 до 1,8 цента за 1 киловатт-час.

17  января. "Наша  группа  в  Евросоюзе  занимается  изучением  фактов  на  месте  и  реабилитационными 
программами.  Поэтому  мы  хотим  еще  больше  помочь  вашей  стране,  поскольку  заинтересованы  в  продвижении  и 
построении мер доверия между грузинской и абхазской сторонами". Об этом на встрече с секретарем Совета безопасности 
Абхазии Станиславом Лакоба заявил политический советник спецпредставителя ЕС на Южном Кавказе Каупо Канд.

17  января.  "Нынешняя  позиция  спецпредставителя  ЕС  на  Южном  Кавказе  Питера  Семнеби в  вопросе 
урегулирования грузино-абхазского конфликта в  настоящее время намного отличается от  прежней.  В последнее время 
позиция спецпредставителя более взвешена, сбалансирована и не имеет такого откровенного прогрузинского "крена"", - 
заявил на встрече с делегацией Евросоюза Секретарь Совбеза Абхазии Станислав Лакоба.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

149



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

17 января. Группа стран-членов Совета Европы по борьбе с коррупцией (GRECO) в опублкиованном на днях 
докладе по Грузии приветствует проведенные страной в течение последних лет реформы в сфере борьбы с коррупцией, но 
подчеркивает, что необходимо "строгое контролирование и дальнейшее совершенствование" результатов этих реформ. 
GRECO  акцентирует  внимание  на  тех  мероприятиях,  которые  были  осуществлены  с  целью  конфискации  прибыли, 
полученной криминалами в результате своей коррупционной деятельности, а также речь идет о преодолении коррупции в 
государственной администрации и предотвращения использования частных компаний для сокрытия коррупции.

17 января. Грузия входит в число стран, где уровень миграции довольно высок, причем основной поток мигрантов 
из Грузии приходится на Россию. Об этом говорится в докладе экспертов  Всемирного Банка. Основываясь на данных по 
результатам переписи населения Грузии 2002 г., эксперты ВБ отмечают, что уровень миграции из Грузии достиг 1,1 млн. 
человек, что, по сравнению с данными начала 90-х гг., составляет 20% населения страны.

17 января. На состоявшемся заседании правительство Грузии одобрило соглашение по строительству железной 
дороги Карс (Турция) - Ахалкалаки (Грузия) - Тбилиси - Баку.

17 января. Грузинская сторона вновь проводит ротацию миротворческого батальона в зоне грузино-осетинского 
конфликта. Официальный Цхинвали уже выступил с заявлением, в котором назвал ротацию грузинского миротворческого 
батальона незаконной.

17 января. Власти Армении заинтересованы в том, чтобы организовать действительно качественные выборы, 
лишенные элементов субъективизма. Такое заявление сделал президент Армении Роберт Кочарян в ходе своей встречи с 
директором Бюро по демократическим институтам и правам человека (БДИПЧ) ОБСЕ Кристианом Штрохалем. Собеседники 
обсудили  вопросы,  касающиеся  предстоящих  парламентских  выборов,  а  также  функции  наблюдательской  миссии  в 
избирательном процессе.  По  словам Роберта  Кочаряна,  армянская  сторона  хочет,  чтобы миссия  была действительно 
международной.

17  января. В  случае  фальсификаций  избирательного  процесса  в  ходе  парламентских  выборов  АРФ 
"Дашнакцутюн" намерена предпринять решительные шаги, вплоть до кардинальной смены политической направленности. 
Об этом заявил секретарь фракции АРФ "Дашнакцутюн"  Гегам Манукян, добавив, что партия никогда не боялась и не 
боится быть в оппозиции. Он также подчеркнул, что партия представит на предстоящие в Армении президентские выборы 
собственного кандидата.

18 января. Абхазия хочет быть частью европейского сообщества. "Нас привлекает приближение Евросоюза к 
нашим границам.  Но  эти  процессы не  должны происходить  через  Грузию".  Об  этом заявил  на  встрече  с  делегацией 
Еврокомиссии министр иностранных дел Абхазии Сергей Шамба.

18  января. Объединенное  командование  Смешанных  сил  по  поддержанию  мира  в  зоне  грузино-осетинского 
конфликта  категорически  опровергло  информацию  грузинских  СМИ  о  том,  что  ранее  миротворцами  были  перекрыты 
дорожно-транспортные  коммуникации  в  зоне  конфликта  -  объездная  дорога  Эредви-Хеити  и  дорога  на  Транскам, 
следующая через села Тамарашени-Кехви.

18  января. "Грузия  постоянно  наращивает  свой  военный  потенциал,  и  события  в  верхней  части  Кодорского 
ущелья -  приглашение не на бальный танец,  а к войне",  -  заявил премьер-министр Абхазии  Александр Анкваб в ходе 
встречи с делегацией Евросоюза. При этом Анкваб особо подчеркнул, что для Абхазии проблема войны и мира стоит остро. 
По словам главы правительства, Абхазия готова к диалогу и сотрудничеству со всеми, кто проявляет добрую волю. Анкваб 
считает полезным поддержку Еврокомиссии в сфере здравоохранения и образования, восстановлении инфраструктуры и 
коммуникаций  Абхазии,  но  при  этом подчеркивает,  что  гуманитарную миссию международных  организаций  не  следует 
связывать с их отношениями с Грузией.

18 января. Грузинская сторона отказалась от проведения заседания Смешанной контрольной комиссии (СКК) по 
урегулированию грузино-осетинского конфликта в Ереване. Как сообщил первый заместитель председателя правительства 
Южной Осетии, сопредседатель СКК от югоосетинской стороны Борис Чочиев, "ранее было получено устное приглашение 
от ОБСЕ о проведении встречи сопредседателей СКК в Ереване 24-25 января". "Югоосетинская сторона дала свое согласие 
на встречу. Насколько мне известно, свое согласие выразили и североосетинская, и российская части СКК", - отметил он.

18 января. Председатель парламента Азербайджана Огтай Асадов встретился с находящейся в Баку с визитом 
президентом Международной ассоциации социального обеспечения (МАСО) Коразон де ла Паз.

18  января. В  Министерстве  связи  и  информационных  технологий  Азербайджана  состоялась  презентация 
американской компании "Booz Allen Hamilton", которая подготовит технико-экономическое обоснование проекта создания 
региональной инновационной зоны. Об этом сообщили в пресс-службе министерства.

18 января. Армения - как в предыдущие годы, так и в прошлом году, согласно ежегодному докладу правозащитной 
организации  Freedom  House,  причислена  к  группе  "частично  свободных"  стран.  По  словам  директора  организации  по 
вопросам Кавказа Криса Уокера, Армения является одной из слабых стран в этой группе. "Армения вплотную приблизилась 
к границе, которая разделяет "частично свободные" и "несвободные" страны. Это является отражением наличия слабых 
показателей в ряде важных сфер, в частности, ситуация в прессе, возможности участия граждан в политических процессах", 
- отметил Крис Уокер.

18 января. Армения и Сирия намерены создать армяно-сирийский предпринимательский совет. Соответствующий 
документ 18 января подписали председатель торгово-промышленной палаты Армении и председатель ТПП Алеппо Мартин 
Саркисян и  Салех  Маллах.  Были  подписаны  также  Меморандум  о  взаимопонимании  и  двустороннее  соглашение  о 
сотрудничестве.

19  января. "Евросоюз  cтавит  перед  собой  цель  -  создать  нормальные  цивилизованные  условия  для 
существования общества и людей в Абхазии,  что должно,  по их точке зрения,  привести к  лучшему пониманию между 
грузинским  и  абхазским  обществами".  Об  этом  заявил  глава  МИД  Абхазии  Сергей  Шамба по  окончании  встречи  со 
спецпредставителем ЕС по  Южному  Кавказу  Питером Семнеби.  В  ходе  встречи  в  Сухуми стороны обсудили вопросы 
Политики нового европейского соседства.

19 января. Тбилиси приветствует решение Москвы о возвращении в Грузию отозванного в сентябре прошлого 
года  посла  России  Вячеслава  Коваленко.  Об  этом  в  ходе  состоявшейся  18  января  телефонной  беседы с  министром 
иностранных дел России Сергеем Лавровым заявил глава МИД Грузии Гела Бежуашвили.
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19 января. Грузия выплатила четверть государственного внешнего долга Азербайджану. Тбилиси погасил $2,6 
млн. из госдолга в размере $10 млн. Об этом сообщает министерство финансов Грузии. Согласно источнику, ожидается, что 
задолженность будет полностью покрыта до 2010 года. Грузия продолжает погашение госдолга перед Азербайджаном на 
основе  графика,  ранее  согласованного  между  сторонами.  Начиная  с  2007  года,  выплата  госдолга  Азербайджану 
производится в виде ежегодного перечисления траншей.

19 января. Азербайджан частично возобновил поставки в Грузию сжиженного газа, которые в октябре минувшего 
года были временно прекращены. Сжиженный газ во время приостановки азербайджанских поставок импортировался из 
Туркмении, при том, что оптовая цена поставляемого оттуда газа на $150-160 превышает стоимость азербайджанского. С 
учетом транспортных расходов цена туркменского сжиженного газа достигает $500 за 1 тонну. Именно поэтому в Аджарии и 
в негазифицированных высокогорных регионах Грузии цена на сжиженный газ значительно возросла.

19 января. В ближайшем будущем между Россией и Грузией будет восстановлено почтовое сообщение, в том 
числе почтовые денежные переводы.  Об этом заявил первый заместитель председателя комитета Госдумы России по 
международным делам Леонид Слуцкий в интервью грузинской телекомпании "Мзе".

19  января. Министр  обороны  Грузии  Давид  Кезерашвили считает  неоправданным  решение  своего 
предшественника Ираклия Окруашвили о переводе главного военного госпиталя из Тбилиси в Гори (регион Шида Картли) и 
считает обоснованным его возвращение в Тбилиси.

19 января. В Азербайджан вернулись 94 азербайджанских военнослужащих, завершивших свою миротворческую 
миссию в Ираке. Об этом сообщили в пресс-службе министерства обороны Азербайджана, отметив, что в порядке ротации 
их  сменили  94  военнослужащих  ВС  страны,  которые  отправились  в  Ирак  в  начале  января  2007  г.  Подразделение 
Вооруженных  Сил Азербайджана  в  составе  150  человек,  продолжающее свою миротворческую деятельность  в  Ираке, 
осуществляет охрану гидроэлектростанции в городе Аль-Хадит-Ха.

19  января.  Нежелательно,  чтобы  представитель  Вооруженных  сил  одной  страны  занимал  руководящую 
должность в ВС другой страны. Об этом в ходе пресс-конференции, заявил министр обороны Армении  Серж Саркисян, 
комментируя возможное назначение турецкого генерала замминистра обороны Азербайджана. По его словам, "сказать, что 
мы не спим, и думаем об этом, будет не правильно".

19 января. В  Стамбуле  неизвестными был застрелен главный редактор  стамбульской  армяноязычной  газеты 
"Акос"  Грант  Динк.  От  полученных  ранений  он  скончался  на  месте.  Реакции  официальных  властей  Турции  пока  не 
последовало.

19 января. "Мы глубоко потрясены известием об убийстве видного деятеля  Гранта Динка - человека, который 
прожил свою жизнь, твердо веря, что возможны понимание, диалог и мир между народами". Об этом говорится в заявлении 
министра иностранных дел Армении Вардана Осканяна. "Мы строго осуждаем это деяние, независимо от обстоятельств, и 
призываем власти Турции предпринять немедленные шаги по раскрытию преступления и его заказчиков", - отмечается в 
заявлении главы МИД Армении.

19 января. Европейский Союз призвал власти Турции провести основательное расследование совершенного в 
Стамбуле  убийства  редактора  армянской  газеты  "Акос"  Гранта  Динка,  характеризуя  случившееся  как  "зверский  акт 
насилия".

19 января. Правительство США осудило убийство редактора армянской газеты "Акос"  Гранта Динка. По словам 
официального представителя госдепартамента США Тома Кейси, несмотря на то, что пока мотивы убийства не известны, 
это  наталкивает  на  некоторое  опасения,  "ведь  Динк  был осужден в  Турции из-за своих  статей".  "Вашингтон осуждает 
подобные действия, поскольку неприемлемо запугивать людей, которые хотят свободно выражать свои мысли", - цитирует 
Кейси AFP.

20 января. "Не думаю, что в 2007 году могут быть определенные подвижки в процессе урегулирования нагорно-
карабахского конфликта.  Жесткая политическая позиция Азербайджана не может способствовать продвижению вперед. 
Принятию политического решения помешают не выборы в НКР или Армении, а непримиримость Азербайджана, полярность 
позиций сторон". Об этом в Степанакерте, заявил руководитель Арцахского представительства АРФ "Дашнакцутюн" Артур 
Мосиян. По его словам, "в 2006 год по вине Азербайджана окно, которое в принципе имелось, фактически закрылось".

21  января. Турецкая  полиция  арестовала  17-летнего  Огюна  Самаста по  подозрению  в  убийстве  журналиста 
армянского происхождения, редактора еженедельника "Агос" Гранта Динка. Задержанный на первом же допросе сознался в 
совершенном преступлении, - передает "Эхо Москвы".

22  января. Вопрос  задействования  потенциала  научно-производственного  объединения  Сухумского  физико-
технического  института  (СФТИ)  в  проекте  использования  солнечной  энергетики  и  дальнейшие  планы  сотрудничества 
обсудили в Санкт-Петербурге директор НПО "СФТИ"  Анатолий Марколия, академик, лауреат Нобелевской премии  Жорес 
Алферов, немецкий ученый Клаус Тиссен и др.

22 января. Абхазия присоединилась к международной кампании по отмене смертной казни. Об этом говорится в 
письме  депутатов  абхазского  парламента,  направленном  на  имя  члена  Европарламента  Марко  Панеле в  поддержку 
требования об отмене смертной казни. Отметим, что в эти дни евродепутат Марко Панела проводит в Брюсселе забастовку. 
Он обратился с письмом в ООН с просьбой во всем отменить смертную казнь. Данное обращение поддержали 913 человек 
из 39 стран мира.

22 января. Евросоюз готов к осуществлению определенных проектов в конфликтных зонах в Абхазии и Южной 
Осетии, которые будут способствовать восстановлению доверия между сторонами и мирному урегулированию конфликтов. 
Об этом заявили члены делегации ЕС, завершающие свой визит в Грузию, проходивший 15-22 января. Делегация ЕС под 
руководством  директора  Директората  ЕС  по  вопросам  Восточной  Европы,  Южного  Кавказа  и  Азии  Хью  Мингарели и 
спецпредставителя ЕС в странах Южного Кавказа Питера Семнеби провела встречи с представителями властей Грузии, а 
также с представителями властей Абхазии и Южной Осетии.

22 января. В  Сухуми состоялось очередное совещание  членов Совета безопасности  Абхазии.  На  совещании 
обсуждались вопросы состояния боеготовности частей и подразделений Вооруженных сил и Министерства внутренних дел 
республики, в том числе выполнение решений, принятых на предыдущем заседании. Членами Совета безопасности была 
выражена особая обеспокоенность в связи с нарастающей напряженностью в пограничном с Грузией Гальском районе. 
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Обострение ситуации напрямую связано с провокационными действиями грузинской стороны, которые, по мнению членов 
Совбеза, предпринимаются властями Грузии для дестабилизации обстановки в регионе. Участники совещания высказали 
свои предложения по вопросам обеспечения безопасности и сохранения стабильности в регионе.

22 января. Южная Осетия выступила с предложением провести встречу югоосетинских и грузинских энергетиков 
для урегулирования текущих проблем.  Это предложение  содержится в  письме главы югоосетинской  части Смешанной 
контрольной  комиссии  (СКК)  по  урегулированию  грузино-осетинского  конфликта  Бориса  Чочиева,  направленном 
госминистру по урегулированию конфликтов Грузии, сопредседателю СКК от грузинской стороны Мерабу Антадзе.

22  января.  Джавахкские  армяне  всегда  являлись  сторонниками  и  защитниками интересов  Армении.  Об этом 
заявил  на  пресс-конференции  председатель  патриотического  союза  "Джавахк"  Ширак  Торосян.  По  словам  Торосяна, 
железная дорога Карс-Ахалкалаки-Тбилиси-Баку для армян, проживающих в Джавахети, в экономическом плане очень даже 
выгодна, но если это бьет по интересам Армении, то джавахкские армяне выступят против строительства железной дороги. 
Касаясь вопроса переселения турок-месхетинцев, он отметил, что это станет большим ударом для местных армян.  По 
словам  Торосяна,  для  переселения  каждой  турецкой  семье  предназначается  до  50  тысяч  долларов.  Турция  также 
заинтересована в этой программе переселения и готова в ней активно участвовать. Однако, по словам Торосяна, сами 
месхетинцы не хотят жить в Джавахети по ряду причин, в том числе и из-за неблагоприятного климата.

22 января. Новый глава департамента Национальной Гвардии министерства обороны Грузии - полковник Николоз 
Джанджгава был  представлен  служащим  Национальной  Гвардии  и  официально  приступил  к  выполнению  своих 
обязанностей.  Как  заявил  Николоз  Джанджгава,  главным  приоритетом Национальной  Гвардии  на  ближайшее  будущее 
является  "формирование  сильного,  действенного  резерва,  который  будет  сформирован  в  соответствии  с  законом  о 
резерве".

22  января. Городской  суд  Батуми  заочно  пpиговоpил  бывшего  главу  Аджарии  Аслана  Абашидзе к  15  годам 
лишения  свободы  по  обвинению  "в  злоупотреблении  служебным  положением  в  бытность  руководителем  автономной 
республики в период с 1991 по 2004 годы и растрате госсредств". Суд также обязал Абашидзе выплатить в госбюджет 
Грузии  57  миллионов  долларов,  в  растрате  которых  он  признан  виновным,  сообщает  РСН.  Рассмотрение  этого  дела 
произошло в отсутствие обвиняемого.

22  января. Отсутствие  позитивной  динамики  в  переговорном  процессе  способно  стать  дестабилизирующим 
фактором для Южной Осетии и всего региона. Об этом было отмечено в ходе встречи министра иностранных дел России 
Сергея Лаврова и президента Южной Осетии Эдуарда Кокойты, находящего в Москве с рабочим визитом. В ходе беседы 
стороны  подчеркнули  "необходимость  принятия  срочных  и  действенных  мер,  призванных  содействовать  выходу  из 
затянувшейся тупиковой ситуации в переговорах". Вместе с тем, глава МИД России и президент Южной Осетии "выразили 
обеспокоенность  по  поводу  упорного  нежелания  грузинской  стороны  подписать  с  югоосетинской  стороной  документ  о 
невозобновлении  военных  действий.  Стороны  в  очередной  раз  подтвердили  готовность  к  дальнейшему  тесному 
взаимодействию  в  рамках  Смешанной  контрольной  комиссии  и  обращаются  к  грузинским  партнерам  с  призывом 
возобновить совместную работу в существующем переговорном формате".

22 января. Государственная нефтяная компания Азербайджана (ГНКАР) приобрела в Грузии нефтяной терминал 
Кулеви для развития альтернативных маршрутов железнодорожного экспорта нефти и нефтепродуктов в акватории Черного 
моря.

22 января. Россия приветствует  продолжение  армяно-азербайджанского  диалога  по мирному урегулированию 
нагорно-карабахского конфликта на различных уровнях, в первую очередь между президентами двух стран. Об этом заявил 
официальный представитель МИД России Михаил Камынин в преддверии намеченных на 23 января в Москве переговоров 
глав МИД Армении и Азербайджана  Вардана Осканяна и  Эльмара Мамедъярова по этой проблеме.  Вместе с  тем,  по 
словам представителя российского внешнеполитического ведомства, Москва придерживается мнения, что сами участники 
конфликта должны выйти на взаимоприемлемое разрешение конфликта. Россия же, со своей стороны "готова оказывать в 
этом деле самое активное содействие, как в двустороннем плане, так и в качестве Сопредседателя Минской группы ОБСЕ и 
стать гарантом будущей возможной договоренности", отметил Михаил Камынин.

22 января. В Баку состоялось расширенное заседание правительства под председательством Ильхама Алиева, 
где он поддержал ценовую политику Тарифного совета. По сообщению из правительственных источников, Ильхам Алиев 
заявил,  что  правительство  не  может  искусственно  сдерживать  повышение  цен  внутри  страны.  Но  в  то  же  время, 
"повышение цен на энергоносители не должно негативно повлиять на малоимущие слои населения, а наоборот, должно 
служить улучшению их жизненных условий".

22 января. "Азербайджан сохраняет приверженность переговорному процессу по карабахскому урегулированию в 
рамках  пражского  процесса,  и  который  соответствует  азербайджанским  интересам".  Об  этом  заявил  на  заседании 
правительства президент Азербайджана  Ильхам Алиев. Вместе с тем глава государства обвинил Армению в проявлении 
неконструктивной позиции и затягивании переговорного процесса,  что проявлялось на протяжении минувшего года.  По 
словам Алиева, территориальная целостность Азербайджана не является предметом обсуждений. "Азербайджан старается 
решить эту проблему на основе норм международного права, и уже все международные организации поддерживают нашу 
позицию", - заявил Ильхам Алиев.

22 января. Чрезвычайному и Полномочному послу Послу Азербайджанской Республики в РФ Поладу Бюльбюль 
оглу вручена государственная награда России - "Орден Дружбы" за большой вклад в укрепление дружбы и сотрудничества 
между Азербайджаном и Россией и плодотворную деятельность по сближению и взаимообогащению культурных связей 
между странами.

22  января.  20  января  президент  Нагорного  Карабаха  Аркадий  Гукасян принял  Личного  представителя 
Действующего председателя  ОБСЕ посла  Анджея Каспршика.  Собеседники коснулись ожидаемого в ближайшее время 
визита  в  регион  сопредседателей  Минской  группы  ОБСЕ  по  урегулированию  нагорно-карабахского  конфликта.  Был 
обсужден  также  ряд  вопросов,  касающихся  общей  ситуации  на  линии  соприкосновения  вооруженных  сил  Нагорного 
Карабаха и Азербайджана. Об этом сообщили в пресс-службе президента НКР.

23 января. 22 января Грузия заверила Организацию Объединенных Наций (ООН)  в  своей  готовности  начать 
мирные переговоры с Абхазией. Как заявила Екатерина Згуладзе - замглавы МВД Грузии - в ходе встречи, инициированной 
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грузинской миссией в ООН в преддверии рассмотрения грузино-абхазской проблемы на заседании Совета безопасности 
ООН 24 января, Грузия настроена конструктивно и хочет заверить как Абхазию, так и международное сообщество в том, что 
с грузинской стороны не исходит никакой военной угрозы. "Единственный язык, который мы выбираем - это язык мира", - 
заявил постоянный представитель Грузии в ООН Ираклий Аласания.

23  января. Руководитель  Департамента  Железной  дороги  Грузии  Ираклий  Эзугбаия отправился  в  Баку,  где 
обсуждает технические детали регионального железнодорожного проекта Карс (Турция) - Ахалкалаки (Грузия) - Тбилиси - 
Баку, который должен связать Азербайджан и Турцию через территорию Грузии.

23  января. Посол  России  в  Грузии  Вячеслав  Коваленко прибыл  в  посольство  РФ  в  Тбилиси  и  приступил  к 
исполнению  своих  обязанностей.  Как  заявил  Вячеслав  Коваленко,  его  прибытие  означает  возобновление  работы 
посольства РФ в полном объеме. Он выразил надежду на то, что церемония передачи им верительных грамот президенту 
Грузии состоится в ближайшее время и не будет затягиваться, как это, по его словам, было в предыдущий раз.

23 января. Министр иностранных дел Грузии Гела Бежуашвили заявил, что приветствует возвращение в Грузию 
посла России  Вячеслава Коваленко. Вместе с тем, глава МИД отметил, что Грузия ждет от России более действенных 
шагов в направлении урегулирования отношений.

23  января. Строительство  банков  и  гостиниц  т.н.  югоосетинским  "альтернативным"  правительством  Южной 
Осетии не исключает угрозы возобновления боевых действий в зоне грузино-осетинского конфликта, заявил вице-спикер 
парламента Южной Осетии Юрий Дзиццойты. "Власть Дмитрия Санакоева (т.н. "альтернативный" югоосетинский президент 
- ред.) для того и создана, чтобы добиться контроля над всей территорией Южной Осетии.",- подчеркнул вице-спикер. Он, 
также отметил, что в настоящее время т.н. "альтернативный" президент находится с визитом в Нью-Йорке.

23 января. Южная Осетия выражает надежду на то, что 2007 год станет годом больших позитивных изменений в 
процессе урегулирования грузино-осетинского конфликта, заявил министр иностранных дел Южной Осетии Мурат Джиоев.

23 января. "Тройка" ОБСЕ призвала страны СНГ, на территории которых существуют "замороженные конфликты", 
к ведению конструктивных переговоров, построенных на уже достигнутых соглашениях. Действующий председатель ОБСЕ, 
министр  иностранных  дел  Испании  Мигель  Анхель  Моратинос высоко  оценил  работу  Минской  группы  ОБСЕ  по 
урегулированию  нагорно-карабахского  конфликта  в  прошлом  году,  и  призвал  президентов  Армении  и  Азербайджана 
приложить все усилия по решению этой проблемы в текущем году. "Тройка" также приветствовала работу, проделанную в 
зоне грузино-осетинского конфликта, и выразила надежду на то, что на реабилитацию инфраструктур в этой зоне вскоре 
будут выделены определенные средства, сообщает пресс-служба ОБСЕ.

23 января. Азербайджан не намерен пересматривать соглашение с Россией по Габалинской радиолокационной 
станции, заявил помощник азербайджанского президента по военным вопросам Вахид Алиев. "Это соглашение действует 
до 2012 года, а Азербайджан всегда верен своим соглашениям", - подчеркнул он.

23 января. Под эгидой Минской Группы ОБСЕ в Москве состоялась встреча министров иностранных дел Армении 
и  Азербайджана  Вардана  Осканяна и  Эльмара  Мамедъярова.  Как  сообщили  в  пресс-службе  МИД  Армении,  в  ходе 
переговоров было продолжено обсуждение принципов урегулирования конфликта, стороны коснулись также подробностей 
документа.  По  итогам  переговоров,  проходивших  в  конструктивной  обстановке,  была  достигнута  договоренность  о 
продолжении  встреч.  За  встречей  глав  внешнеполитических  ведомств  Армении  и  Азербайджана  последует  визит 
сопредседателей в регион.

23 января. Председатель парламента Азербайджана Огтай Асадов встретился с находящимся с визитом в Баку 
первым  заместителем  министра  иностранных  дел  Польши  Павелом  Ковалем.  Об  этом  сообщили  в  пресс-службе 
парламента Азербайджана.

23  января. Министр  иностранных  дел  России  Сергей  Лавров провел  встречу  с  главами  МИД  Армении  и 
Азербайджана  Варданом Осканяном и  Эльмаром Мамедъяровым. В ходе беседы обсуждались состояние и перспективы 
переговорного процесса по нагорно-карабахскому урегулированию.

23 января. После возобновления добычи на первой скважине, пробуренной на газоконденсатном месторождении 
"Шах-Дениз", ВР Azerbaijan приняла решение о продолжении работ по ликвидации технических проблем на скважине, что и 
привело к повторной остановке добычи газа.

23 января. Армения придает особое значение сотрудничеству со странами азиатского региона. Об этом заявил 
президент Армении  Роберт Кочарян на встрече с новоназначенным посолом Шри-Ланки в Ереване  Удаянгой Виратунгой 
(резиденция в  Москве),  вручившим главе государства свои верительные грамоты.  Как сообщили в  пресс-службе главы 
армянского государства, собеседники, обсуждая возможности двустороннего сотрудничества, акцентировали внимание на 
необходимости активизации взаимных контактов и обмена информацией, что, по их мнению, позволит двум странам ближе 
познакомиться с  внутренними возможностями друг  друга и очертить границы двустороннего сотрудничества.  Участники 
беседы пришли к мнению, что Армения и Шри-Ланка могут сотрудничать в таких сферах, как продукты питания, туризм, 
образование,  а  также  в  сфере  ювелирного  дела  и  драгоценных  камней.  Вместе  с  тем,  посол  Виратунга  подробно 
проинформировал президента Кочаряна о текущей ситуации в Шри-Ланке.

24 января. Абхазские силовые структуры владеют достоверной информацией о том, что министр внутренних дел 
Грузии  Вано Мерабишвили провел ряд неофициальных встреч в г.  Зугдиди с командирами бандформирований -  Зазой 
Какулия по  кличке  "Доктор",  Кобой  Ахвледиани и  Бакуром  Булискерия,  которым  было  поручено  сформировать 
военизированное подразделение, в том числе и из бывших жителей Гальского района, численностью 1500 человек. Об этом 
сообщил источник в Гальском РОВД. По информации источника в Гальском районе, 15-16 января 2007 г. глава МВД Грузии 
в  очередной  раз  посетил Зугдиди,  где вновь  встречался с  вышеперечисленными лицами.  Цель визита  уточняется.  По 
мнению представителей правоохранительных органов Абхазии, это является еще одним подтверждением вынашивания 
планов грузинским руководством по отсечению Гальского района от Абхазии. Вместе с тем, по информации представителей 
правоохранительных органов, доказано непосредственное участие Зазы Какулия в организации террористического акта, 
имевшего место 25 декабря 2006 г. в селе Чубурхинджи, в результате которого погиб замначальника Гальского РОВД Отара 
Турнанба.

24 января. Полномочный представитель  президента  Абхазии  в  Гальском районе  Руслан Кишмария обвиняет 
грузинскую  телекомпанию  "Рустави-2"  в  распрастранении  провокационной  информации,  основанной  на  лжи.  "Сколько 
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можно  забавляться  такими  измышлениями",  -  заявил  Кишмария,  комментируя  информацию  о  якобы  совершенном  24 
января  утром в  Гальском районе  Абхазии  нападении на  дом местного  жителя  Варлама Эзугбаиа.  Опровергая данную 
информацию,  Кишмария  посоветовал  грузинским  журналистам  обращать  внимания  на  более  сложные  проблемы,  не 
закрывать глаза на вопиющие факты преступности, которыми так изобилует Грузия.

24  января. Перед  парламентом  Грузии  проходит  акция  ветеранов  войны  и  труда,  которые  требуют 
восстановления ряда упраздненных социальных льгот, а также повышения пенсии. В акции принимают участие более 300 
человек - это ветераны, а также члены Коалиции неправительственных организаций Грузии.

24 января. Грузия является сторонницей  конструктивного диалога  и  урегулирования конфликтов в  Абхазии и 
Южной Осетии мирным путем, но она не смирится с нарушением прав человека в зонах конфликта, заявил президент 
Грузии  Михаил Саакашвили,  комментируя проходящее в Совете безопасности  ООН обсуждение доклада Генерального 
секретаря этой организации по ситуации в зоне грузино-абхазского конфликта.

24  января. В  целях  обеспечения  альтернативы  перевозки  по  железной  дороге  нефти  и  нефтепродуктов 
Государственная нефтяная компания Азербайджанской Республики (ГНКАР) приобрела терминал Кулеви, размещенный на 
прибрежной территории между реками Цива и Хоби на Черноморской акватории Грузии. Об этом сообщили в пресс-службе 
ГНКАР, отметив, что терминал предусмотрен для приема, хранения и погрузки на суда сырой нефти, дизельного топлива и 
мазута. Он разместился на территории площадью около 100 гектаров.

24 января. Оппозиционная Лейбористская партия Грузии выразила протест в связи с резким увеличением в 2007 
году сумм, предусмотренных тбилисским бюджетом на покрытие расходов столичного муниципалитета, на фоне тяжелого 
социального положения населения.

24  января. Бывший  президент  Корпорации  нефти  и  газа  Грузии  Давид  Ингороква,  несколько  недель  назад 
объявленный в розыск правоохранительными органами Грузии, явился в Генпрокуратуру и дал признательные показания в 
участии в коррупционных сделках и присвоении сумм, сообщила телекомпания "Рустави-2". После дачи показаний Давид 
Ингороква был временно выпущен под залог в 50 тыс. лари ($29 тыс.); следствие по делу продолжается, отметил источник.

24 явнаря. Возможность встречи президентов Азербайджана и Армении будет определена по результатам визита 
сопредседателей Минской Группы  ОБСЕ по урегулированию нагорно-карабахского конфликта в регион. Об этом заявил 
глава МИД Азербайджана Эльмар Мамедъяров после состоявшегося в Москве 23 января очередного раунда переговоров с 
министром иностранных дел Армении  Варданом Осканяном. Оценивая в целом итоги прошедшей встречи, Мамедъяров 
отметил, что состоялся интенсивный обмен мнениями по проблематике армяно-азербайджанского, нагорно-карабахского 
конфликта, обсуждались основополагающие принципы его урегулирования. По его словам, внимание было сфокусировано 
на  последнем  принципе  урегулирования  конфликта.  Характеризуя  атмосферу  переговоров,  Мамедъяров  назвал  их 
"достаточно сложными", отметив, что переговорный процесс будет продолжен.

24  января. США  считают  важным  и  поощряют  региональные  интеграционные  процессы  на  Южном  Кавказе, 
поскольку они являются основной гарантией стабильности в регионе. Об этом на пресс-конференции заявил временный 
поверенный  в  делах  США  в  Армении,  вице-посол  Энтони  Годфри.  По  его  словам,  снятие  торговых  эмбарго  будет 
способствовать  экономическому  росту  и  региональному  сотрудничеству.  В  то  же  время,  заметил  он,  региональная 
интеграция должна включать все страны региона. "Мы не можем комментировать положительные и отрицательные стороны 
отдельных железнодорожных сообщений", - заметил он, напомнив слова сопредседателя МГ ОБСЕ Мэтью Брайзы о том, 
что США заинтересованы в том, чтобы данная железная дорога проходила по территории Армении. "Однако, если страны-
участницы намерены реализовать проект, не ожидая финансирования США, мы не можем запретить реализацию проекта", - 
заключил дипломат. Он также затронул вопрос предстоящих в Армении выборов и подчеркнул, что если выборы не будут 
проведены в соответствии с международными стандартами, вопрос участия республики в программе "Вызовы тысячелетия" 
будет пересмотрен.

24 января. Завершился визит в Баку делегации Исламского Банка Развития (ИБР). Члены делегации встретились 
с  заместителем  премьер-министра,  председателем  Государственного  комитета  по  делам  беженцев  и  вынужденных 
переселенцев (ГКДБВП) Али Гасановым. По сообщению из Госкомитета, главной целью визита, который начался 16 января, 
было  обсуждение  предстоящих  задач  в  области  реализации  подписанного  в  2005  году  между  правительством 
Азербайджана и ИБР договора по обеспечению строительства инфраструктуры для вынужденных переселенцев. С этой 
целью банк предоставил Азербайджану на 25-летний срок кредит в размере 14,5 миллиона долларов США. Эти средства 
будут израсходованы на строительство объектов здравоохранения и образования, сети водоснабжения в новых поселках 
для вынужденных переселенцев, возведение которых началось в Билясуварском и Физулинском районах.

24  января. Президент  Азербайджана  Ильхам  Алиев принял  сопредседателей  Минской  Группы  ОБСЕ по 
урегулированию нагорно-карабахского конфликта. Об этом сообщили в пресс-службе президентской администрации. На 
встрече  состоялся  обмен  мнениями  о  нынешнем состоянии  и  перспективах  урегулирования  армяно-азербайджанского, 
нагорно-карабахского конфликта.

24 января. С целью обеспечения бесперебойного, надежного и безопасного газоснабжения Армении компания 
"АрмРосгазпром" в 2007-2009 гг. намечает осуществить ряд мероприятий на общую сумму 68,2 млрд. драмов ($186 млн.). 
Как отмечается в инвестиционной программе компании, размещенной на официальном сайте Комиссии по регулированию 
общественных услуг Армении, для осуществления мероприятий будут использованы как собственные, так и оборотные 
средства компании.

24 явнаря. Между Россией и Арменией нет ни одной нерешенной проблемы, заявил президент России Владимир 
Путин в  ходе состоявшейся в Сочи встречи с президентом Армении  Робертом Кочаряном.  "Нет ни одной нерешенной 
проблемы,  ни  одного  острого  вопроса  в  стадии  обсуждения",  -  отметил  глава  российского  государства,  говоря  о 
двусторонних  связях.  "Но  нам  всегда  есть  о  чем поговорить",  -  добавил  Путин.  В  свою  очередь,  президент  Армении 
отметил, что в этом году ряд проектов в российско-армянских торгово-экономических отношениях найдут свое реальное 
воплощение, сообщает ИТАР-ТАСС.

24  января. Президент  Армении  Роберт  Кочарян рассчитывает,  что  в  этом году  новые  проекты в  российско-
армянских торгово-экономических отношениях найдут реальное воплощение. "Прошлый год был очень результативным в 
двусторонних отношениях - мы вышли на реализацию очень серьезных проектов в сфере экономики", - напомнил Роберт 
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Кочарян  в  ходе  встречи  в  Сочи  с  президентом  России  Владимиром  Путиным.  "Велись  переговоры  и  по  другим 
направлениям,  в  частности,  по  инвестиционному  сотрудничеству,  и  надеюсь,  что  в  текущем  году  они  найдут  свое 
воплощение", - заявил Кочарян.

24 января. Президент Армении  Роберт Кочарян испытывает "пока мало оптимизма"  по поводу переговорного 
процесса по урегулированию нагорно-карабахского конфликта, но тем не менее верит в готовность сторон продолжать 
мирный процесс. Об этом Роберт Кочарян заявил на пресс-конференции в Сочи после переговоров с президентом России 
Владимиром Путиным. Самое главное,  по словам Роберта Кочаряна,  это то,  что прекращение огня,  установившееся в 
регионе с 1994 года при активном содействии России, продолжается. При этом президент Армении отметил, что это говорит 
о намерении сторон продолжать мирный процесс в рамках ОБСЕ.

24  января. Российские  компании  "ВымпелКом",  "РУСАЛ"  и  "Газпром"  намерены  инвестировать  в  2007  г.  в 
экономику Армении, что вдвое увеличит объем российских инвестиций в Армению - до $1,5 млрд. Об этом заявил в Сочи 
президент  России  Владимир  Путин в  ходе  встречи  со  своим  армянским  коллегой  Робертом  Кочаряном.  По  словам 
российского президента, в 2006 г. Россия находилась на третьем месте по объему инвестиций в Армении, однако "за этот 
год ситуация изменилась, и сегодня российские инвестиции в Армению составляют около $800 млн".

25 января. Заместитель председателя юридического комитета парламента Грузии  Гиорги Бокериа, входящий в 
участвующую в заседаниях ПАСЕ грузинскую делегацию, заявил, что аналогию между Косово и конфликтными регионами 
Грузии  проводить  нельзя.  "Никакой  аналогии  между  Косово  и  конфликтными  регионами  Грузии  не  существует.  Всеми 
серьезными игроками на международной арене признано, что жертвами этнических чисток в наших конфликтах были сами 
грузины, то есть большинство", - заявил Гиорги Бокериа.

25 января. С прошлого года Грузия взяла курс на разрушение существующего формата переговорного процесса, 
заявил первый заместитель председателя правительства, глава югоосетинской части СКК Борис Чочиев. "Ее делегация в 
СКК срывает заседание за заседанием",- отметил Чочиев. Чочиев также добавил, что " 27 декабря 2006 года в Цхинвали 
должна  была  состояться  встреча  сопредседателей  СКК  с  президентом  Кокойты".  "Руководитель  Южной  Осетии  был 
инициатором этой встречи, в которой должны были принять участие представители  ОБСЕ, ЕК, УВКБ  ООН, то есть все 
стороны, задействованные в урегулировании грузино-осетинского противостояния. Вакуум, который возник в переговорном 
процессе,  беспокоит  миролюбивые  силы,  переговорам  необходимо  придать  новый  импульс.  Однако  и  на  эту  встречу 
сопредседатель СКК от грузинской стороны не явился",- отметил Чочиев.

25 января. Министерство иностранных дел Грузии высказывает опасения в связи с возможностью провоза оружия 
массового уничтожения через территорию непризнанных республик Абхазия и Южная Осетия и призывает международное 
сообщество содействовать в предотвращении подобной угрозы. Об этом говорится в распространенном заявлении МИД 
Грузии.

25 января. Согласно основным приоритетам департамента по молодежным вопросам министерства культуры, 
сохранения памятников и спорта Грузии, обусловленным стратегическими программами, в рамках программы "Патриоты" в 
2007 г.  в верхней части Кодорского ущелья (единственном подконтрольном Грузии регионе Абхазии - ред.),  Аджарии и 
районах  Варцихе,  Бакуриани,  Баралети,  Сагареджо  и  Лагодехи  будет  осуществлено  капитальное  строительство 
патриотических  лагерей.  Для  финансирования  программы  "Патриоты"  в  государственном  бюджете  2007  года 
предусмотрено 9,5 млн. лари (порядка $5,6 млн.).

25  января. Грузинская  сторона  еще  раз  выражает  готовность  к  конструктивному  диалогу  и  призывает 
югоосетинскую  сторону  воздерживаться  от  непоследовательных,  политически  мотивированных  действий  и  заявлений, 
которые усугубляют  и  без  того  сложную ситуацию в регионе,  говорится в  заявлении аппарата  госминистра  Грузии  по 
вопросам урегулирования  конфликтов,  сделанном в  ответ  на  заявление  югоосетинской  части  Смешанной  контрольной 
комиссии (СКК) по урегулированию грузино-осетинского конфликта.

25  января. Режим  Михаила  Саакашвили добился  полного  устранения  азербайджанцев  от  процесса 
государственного управления. Об этом заявил президент Национальной ассамблеи азербайджанцев Грузии (НААГ) Дашгын 
Гюльмамедов.  По  его  словам,  полумиллионное  азербайджанское  население  Грузии  не  представлено  ни  в  высших 
государственных, ни в местных органах управления.

25 января. В рамках регионального визита сопредседатели Минской группы ОБСЕ по урегулированию нагорно-
карабахского  конфликта  Юрий  Мерзляков (Россия),  Мэтью  Брайза (США)  и  Бернар  Фасье (Франция)  прибыли  в 
Степанакерт.  Состоялась  многочасовая  встреча  посредников  с  президентом  НКР  Аркадием  Гукасяном.  Во  встрече 
принимал участие и министр иностранных дел НКР  Георгий Петросян. Как заявил российский сопредседатель Минской 
группы  ОБСЕ по урегулированию нагорно-карабахского конфликта  Юрий Мерзляков состоялась очень обстоятельная и 
содержательная беседа. Посредник отказался раскрыть детали, ссылаясь на конфиденциальность переговоров.

25  января. В  Баку  состоялось  первое  в  2007  году  заседание  каспийского  интеграционного  делового  клуба 
"Перспективы развития азербайджано-российских деловых отношений". На заседании торговый представитель России в 
Азербайджане Юрий Щедрин заявил, что в 2006 году объем товарооборота между Азербайджаном и Россией составил $1,5 
млрд., увеличившись на 50% по сравнению с 2005 годом. "Положение в 2007 году вызывает у нас некоторое беспокойство 
по поводу того, что нам, возможно, не удастся достигнуть планируемого объема товарооборота в $2 млрд. Причиной тому 
являются  неудачные  переговоры по  покупке  российского  газа.  Из  этого  следует,  что  примерно  $500  млн.  выпадут  из 
оборота", - сказал Щедрин.

25 января. Президент Азербайджана  Ильхам Алиев выступил на Всемирном экономическом форуме в Давосе. 
Глава  государства  подчеркнул,  в  Азербайджане  осуществляются  глобальные  энергетические  проекты,  которые  имеют 
важное значение для мира. Он подчеркнул, что роль Азербайджана в обеспечении энергетической безопасности растет изо 
дня в день. Президент также рассказал о достигнутых успехах и об экономическом потенциале страны.

25 января. Турция желает установить дружеские отношения с соседней Арменией, заявил министр иностранных 
дел Турции Абдулла Гюль, добавив, что это невозможно без полноценного сотрудничества обеих сторон. Говоря о значении 
отношений Армения-Турция после убийства главного редактора армяно-турецкой газеты "Акос"  Гранта Динка, глава МИД 
Турции заявил: "Турция стремится к установлению дружеских отношений, основанных на взаимном доверии и уважении, со 
всеми своими соседями, в том числе и с Арменией".
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25 января. "Если Республиканская партия Армении (глава премьер-министр Армении Андраник Маргарян - ред.) и 
партия  "Процветающая Армения"  (глава  предприниматель  Гагик  Царукян  -  ред.)  действительно  объединятся,  согласно 
сценарию президента Армении, я буду этому только рад". Об этом в ходе пресс-конференции заявил лидер оппозиционной 
Демократической  партии  Армении,  депутат  парламента  Арам  Г.  Саркисян.  Вместе  с  тем  лидер  ДПА  усомнился  в 
возможности объединения этих двух партий, поскольку, по его словам, между этими политическими силами существуют 
серьезные разногласия.

25 января. Заместитель министра обороны Артур Агабекян уверен, что ему удастся найти себя в политике. Как 
сообщил сам замминистра, он уже направил прошение в АРФ "Дашнакцутюн" с просьбой восстановить в партии. По его 
словам, ранее, его членство в партии было заморожено, поскольку в это время он руководил 5-ой бригадой, а в отличие от 
должности министра обороны, замминистра - не гражданская должность.

25 января. Правительством Армении в ходе заседания было одобрено предложение о подписании соглашения 
между министерством обороны Армении, департаментом обороны США и европейским командованием США о проведении 
на территории Армении учений "Совместное усилие - 2007". Об этом сообщили в пресс-службе правительства Армении.

26 января. Абхазия не имеет никакого отношения ни к обогащенному урану, ни к его контрабанде в Грузию. Об 
этом заявил министр иностранных дел Абхазии Сергей Шамба, комментируя заявления МИД Грузии, согласно которому 
через участки грузино-российской государственной границы в Абхазии и Южной Осетии возможен провоз оружия массового 
уничтожения.

26 января. Италия поддерживает сотрудничество Грузии с НАТО в рамках "Интенсивного диалога",  а также с 
Евросоюзом  в  контексте  Политики  нового  европейского  соседства.  Об  этом  говорится  в  заявлении  МИД  Италии, 
распространенном по итогам встречи министров иностранных дел Италии и Грузии Масимо Д, Алема и Гелы Бежуашвили. В 
ходе  встречи  министры  обсудили  вопросы  развития  двусторонних  отношений,  а  также  связанные  с  "замороженными 
конфликтами" в Абхазии и Южной Осетии,  российско-грузинские отношения.  "Италия,  как  член Совета Безопасности, в 
2007-2008 гг. намеревается внести свой вклад в дело поиска путей достижения прочного урегулирования, способствовать 
ослаблению  напряженности  и  помочь  в  восстановлении  прямого  диалога  между  заинтересованными  сторонами",  - 
говорится в заявлении МИД Италии.

26 января. Вице президент Абхазии Рауль Хаджимба категорически опроверг информацию о напряженности в 
отношениях правительства с проживающими в республике армянами. "Между абхазами и армянами не будет конфликта, 
сколько  бы  этого  ни  желали  внешние  силы",  -  подчеркнул  Хаджимба.  Согласно  распространенным  грузинскими  СМИ 
сведениям,  напряженность связана  с  желанием армянской  диаспоры иметь не  3,  а  5  мест  в  35-  местном парламенте 
Абхазии.

26  января. По  итогам  переговоров  госминистра  Грузии  по  урегулированию  конфликтов  Мераба  Антадзе с 
руководством России, прошедших в Москве, Тбилиси снял все свои требования к России по вопросу ее вступления во 
Всемирную  торговую организацию (ВТО).  Нерешенным остается  вопрос,  связанный  с  функционированием контрольно-
пропускных пунктов в  Абхазии и Южной Осетии.  В результате консультаций было принято решение в  течение месяца 
произвести  обмен  юридическими  соглашениями  по  поводу  функционирования  пунктов  пропуска  на  границах,  привести 
свидетельства для грузинской стороны о соответствии российского таможенного режима требованиям ВТО и прояснить 
правовую природу грузинских требований с точки зрения российско-грузинских двусторонних договоренностей. Следующий 
раунд переговоров запланирован на конец февраля.

26 января. Премьер-министр Грузии Зураб Ногаидели, комментируя распространенную МВД Грузии информацию 
о пресечении попытки реализации на территории Грузии ввезенного из России высокообогащенного урана, заявил, что 
Грузия желает не политизации вопроса пресечения незаконной транспортировки радиоактивных веществ, а сотрудничества 
по этому вопросу с Россией.

26 января. "Русский алюминий" все еще настаивает на предоставлении льгот по поставкам электроэнергии как 
условия  для  строительства  нового  алюминиевого  комплекса  в  Азербайджане.  Как  заявил  25  января  в  Баку  торговый 
представитель России в Азербайджане  Юрий Щедрин, требования предоставления льгот на энергоресурсы выдвигались 
российской стороной, потому что в производстве алюминия 75% затрат приходится на электроэнергию.

26  января. РАО  "Единые  энергосистемы  России" (ЕЭС)  внесло  в  правительство  Азербайджана  документ 
"Презентация РАО ЕЭС". Как сообщил торговый представитель России в Азербайджане Юрий Щедрин, документ содержит 
изложение услуг РАО, в том числе и в управлении энергосетями Азербайджана.

26  января. В  рамке  Давоского  форума  25  января  президент  Азербайджана  Ильхам  Алиев встретился  с 
руководителем Федерации еврейских общин государств СНГ и Балтии Львом Леваевым, с президентом Европейского банка 
реконструкции  и  развития  Жаном  Лемьером,  с  премьер-министром  Украины  Виктором  Януковичем,  с  председателем 
правления  американской  компании  "Sisko"  Джоном  Чамберсом,  с  исполнительным  директором  голландской  компании 
"Шелл" Йеруном ван дер Виром, с исполнительным президентом Всемирного экономического форума Клаусом Швабом. Он 
также  встретился  с  бывшим  президентом  Ирана  Мохаммедом  Хатами.  Об  этом  сообщили  в  пресс-службе  главы 
Азербайджана. Президент Азербайджана также провел встречу с президентом Фонда Сороса Джорджем Соросом.

26 января. В Баку азербайджанская полиция разогнала несанкционированный пикет Партии народного фронта 
Азербайджана (ПНФА) и Либеральной партии.

26 января. Министерством экологии и природных ресурсов (МЭПР)  Азербайджана проведен многоотраслевой 
анализ  экосистемы  Каспийского  моря.  Как  говорится  в  сообщении  Министерства,  в  2006  году  Департамент 
гидрометеорологии  Министерства  организовал  экспедицию  на  научно-исследовательском  корабле  "Ариф  Гаджиев"  по 
линии программы НАТО "Наука ради мира" (NATO-CCMS) для анализа экосистемы Каспия.

26  января. В  Давосе  президент  Азербайджана  Ильхам  Алиев в  рамках  Давосского  экономического  форума 
встретился c президентом компании  Microsoft Биллом Гейтсом. Как сообщили в пресс-службе президента Азербайджана, 
президент Алиев рассказал о создании в стране сектора высоких технологий, для чего формируется специальная правовая 
база, а также об условиях для развития высоких технологий, приглашении иностранных инвесторов и развитии местных 
компаний.  В  свою  очередь,  Гейтс  отметил  необходимость  развития  человеческих  ресурсов  для  прогресс  наукоемких 
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областей и заявил о готовности к сотрудничеству, помощи образованию и расширению знаний молодого поколения. Билл 
Гейтс также заявил о готовности к вложению инвестиций в эту сферу.

26  января. В  рамках  временной  комиссии  ПАСЕ по  вопросам  Нагорного  Карабаха  25  января  в  Страсбурге 
состоялась встреча делегаций Армении и Азербайджана. Как сообщили в пресс-службе Национального Собрания Армении, 
председатель комиссии Рассел Джонстон представил предстоящие работы комиссии, был достигнут ряд договоренности по 
ряду  вопросов.  В  частности,  была  достигнута  договоренность  о  визите  комиссии  в  2007  году  в  регион  -  Армению, 
Азербайджан и Нагорный Карабах, стороны обязались приложить максимум усилий для реализации резолюции 1416, а 
также для прекращения пропаганды ненависти и воинственных заявлений.

26 января. Президент Армении Роберт Кочарян принял сопредседателей Минской Группы ОБСЕ по карабахскому 
урегулированию  Юрия  Мерзлякова (Россия),  Мэтью Брайза (США)  и  Бернара  Фасье (Франция).  На  встрече  принимал 
участие также личный представитель Действующего председателя ОБСЕ, посол Анджей Каспршик. В ходе встречи стороны 
обсудили  нынешний  этап  и  перспективы  развития  переговорного  процесса  по  урегулированию  нагорно-карабахского 
конфликта.

26 января. По инициативе турецкой стороны, в Стамбуле замминистр иностранных дел Армении Арман Киракосян 
встретился с главой дирекции двусторонних отношений МИД Турции, послом Решадом Уманом. Об этом заявил и.о. пресс-
секретаря  МИД  Армении  Владимир  Карапетян.  По  его  словам,  в  ходе  встречи,  прошедшей  в  позитивной  атмосфере, 
стороны обсудили позиции двух стран, возможности достижения продвижек в армяно-турецких отношениях.

26 января. Министр  иностранных дел Армении  Вардан Осканян принял генсека  МИД Польши  Павла  Ковали, 
прибывшего в Ереван с целью подготовки официального визита главы МИД Польши Анны Фотыги в Армению.

26 января. С целью проведения очередных консультаций между министерствами иностранных дел Армении и 
Сирии в Дамаск направился замминистра иностранных дел Армении  Гегам Гарибджанян. Как сообщили в пресс-службе 
армянского  внешнеполитического  ведомства,  в  ходе  визита  намечаются встречи  с  министром иностранных  дел Сирии 
Уалидом Суаллимом,  председателем армяно-сирийской  межправительственной  комиссии,  и  рядои других  должностных 
лиц.

27 января. Общественная организация "Единство грузинских армян" поддержит Республиканскую партию Армении 
(РПА)  на  парламентских  выборах  2007  года.  Об  этом  заявил  сопредседатель  общественной  организации  "Единство 
грузинских армян",  министр природоохраны Армении  Вардан Айвазян.  По его словам, в Армении "Единство грузинских 
армян" насчитывает более 520 тыс. членов и, естественно, что в рядах организации есть такие, кто не разделяет симпатий к 
РПА, в силу того, что состоит в иной партии.

27 января. Президент Грузии Михаил Саакашвили заявил о своей готовности к диалогу с российской стороной. Об 
этом глава Грузии заявил в интервью радиостанции "Эхо Москвы", добавив, что "в нашем лице российская власть найдет 
прагматичного, гибкого собеседника". Саакашвили отметил, что ему интересно работать с президентом России Владимиром 
Путиным - "он человек прямой,  и я прямой, и,  я считаю,  мы понимаем друг друга".  Он также отметил,  что намерен в 
ближайшее время созвать расширенное заседание Совета безопасности страны, включая и представителей оппозиции, для 
обсуждения предложений по Абхазии. При этом он уточнил, что "мы будем обсуждать наши предложения к фактическим 
властям Абхазии - мы предлагаем Абхазии широкую федерализацию с полным самоуправлением по всем вопросам".

27 января. Президент Грузии Михаил Саакашвили на встрече с политическим советом "Национального движения" 
и  губернаторами  регионов  поручил  генеральному  секретарю  партии  Давиду  Киркитадзе проверить  деятельность 
представителей руководства местных властей всех уровней и поставить вопрос ответственности тех из них, кто допустил 
нарушения.  В  ходе  встречи  Давид  Киркитадзе  представил  информацию  по  нарушениям,  допущенным  несколькими 
гамгебели (главами районных управ) и председателями Сакребуло (местных органов самоуправления). Как было отмечено 
на встрече, все они понесут ответственность в зависимости от характера этих нарушений - начиная от партийной, кончая 
уголовной.

27 января. Председатель Милли меджлиса (ММ) Огтай Асадов принял посла Пакистана в Азербайджане Джавида 
Гурейши. Об этом сообщили в пресс-службе ММ. Посол вручил Асадову письмо председателя парламента Пакистана.

27  января. Министр  промышленности  и  энергетики  Азербайджана  Натиг  Алиев встретился  с  делегацией 
австрийской  нефтяной  компании  OMV  во  главе  с  главным  исполнительным  директором  OMV  Вольфгангом 
Руттеншторфером.  Как  сообщила  пресс-служба  министерства,  в  ходе  встречи  были  обсуждены  вопросы,  касающиеся 
состояния экономических связей между обеими странами, перспектив расширения сотрудничества в сфере энергетики, 
возможности участия в будущем Азербайджана в проекте NABUCCO, других аспектов.

28 января. Как сообщили в МВД Южной Осетии диверсионная группа Министерства обороны Грузии осуществила 
провокационную вылазку со стороны грузинского села Никози, обстреляв южную окраину города Цхинвали и посты МВД 
ЮО. Огонь велся из минометов, подствольных гранатометов и автоматического оружия. Югоосетинская сторона открыла 
ответный огонь.  Трое  сотрудников  МВД ЮО ранены.  Состояние  двух  из  них  врачи  оценивают  как  крайне  тяжелое.  В 
настоящее время Южная Осетия усилила все посты, граничащие с Грузией. В состояние боевой готовности приведены все 
силовые структуры РЮО.

28  января. Командующий  грузинским  миротворческим  батальоном  в  зоне  конфликта  Мамука  Курашвили 
опровергает информацию об обстреле города Цхинвали. "Информация о том, что нападение совершили представители 
грузинской  стороны,  не  соответствует  действительности",  -  заявил  он.  Кроме  того,  командующий  предположил,  что  в 
окрестностях Цхинвали могла произойти перестрелка между югоосетинскими вооруженными группами.

29 января. Для знакомства с латвийским опытом оборонной реформы, интеграции в НАТО и функционированием 
альянса, а также реформой образования, судебной системой и опытом общественной интеграции, в Латвии с 28 по 31 
января находится делегация должностных лиц Грузии. Поездка организована при поддержке посольства США в Латвийской 
республике, а по её завершении грузинская делегация отправится в штаб-квартиру НАТО в Брюсселе. В свою очередь в 
пресс-службе Министерства обороны рассказали, во время посещения данного ведомства, грузинская сторона планирует 
обсудить, в том числе и тему взаимоотношений России и Латвии после вступления последней в НАТО.
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29 января. В ночь на 29 января вновь подверглась обстрелу южная часть столицы Южной Осетии - г. Цхинвали, 
сообщили в МВД Южной Осетии. Стрельба велась со стороны грузинского села Никози (южная окраина Цхинвали - ред.) из 
минометов, гранатометов и стрелкового оружия. Жертв и пострадавших нет.

29 января. Пограничники Абхазии не впустили на территорию республики турецкого журналиста Себитина Себея. 
В интервью телекомпании "Рустави 2" журналист заявил, что для поездки в Сухуми абхазская сторона потребовала у него 
российскую визу и не дала права перейти мост по реке Ингури. По словам Себея, он планировал собрать материалы об 
экономической ситуации в зоне конфликта, а также подготовке к парламентским выборам, которые пройдут 4 марта.

29 января. Министры иностранных дел России и Грузии  Сергей Лавров и  Гела Бежуашвили обсудили в ходе 
состоявшейся  телефонной  беседы  "ряд  вопросов,  связанных  с  двусторонними  отношениями".  Об  этом  сообщает 
департамент информации и печати МИД России.

29  января. Действующий  председатель  ОБСЕ,  министр  иностранных  дел  Испании  Мигель  Анхел  Моратинос 
выразил обеспокоенность в связи с произошедшими в январе с.г. инцидентами в зоне грузино-осетинского конфликта, имея 
ввиду  произошедший  28  января  обстрел  поста  МВД  Южной  Осетии,  в  результате  чего  ранены  трое  осетинских 
милиционеров, а также взрыв мины 15 января, в результате чего были ранены двое российских миротворцев. Он призвал 
стороны максимально воздержаться от таких действий или заявлений, которые еще более усугубят ситуацию.

29  января.  Оппозиционные  "Новые  правые"  призвали  председателя  парламента  Грузии  Нино  Бурджанадзе 
незамедлительно отреагировать на "массовое нарушение прав на собственность" со стороны Генеральной прокуратуры и 
мэрии города Тбилиси. Как заявил на пресс-конференции лидер "Новых правых", депутат  Давид Гамкрелидзе, множество 
фактов нарушения прав собственников, что выражается в присвоении государством собственности путем запугивания со 
стороны властей, является "четким выражением нео-большевизма".

29 января. Сопредседатели Минской Группы ОБСЕ Юрий Мерзляков (Россия), Бернар Фасье (Франция) и Мэтью 
Брайза (США), осуществляющие посредническую миссию в деле мирного урегулирования нагорно-карабахского конфликта, 
выступили с заявлением по итогам своего визита в регион, состоявшегося 24-26 января. Как говорится в предоставленном 
посольством США в Ереване заявлении, сопредседатели МГ ОБСЕ, после проведенных в течение 4 дней встреч, выразили 
свое  удовлетворение  проявленным  главами  Армении  и  Азербайджана  конструктивным  подходом  в  деле  завершения 
процесса формирования ряда основных принципов урегулирования нагорно-карабахского конфликта.

29 января.  Сотрудники Южного регионального отделения Главного управления МВД Азербайджана по борьбе с 
наркотиками арестовали гражданина Ирана, занимавшегося незаконным оборотом наркотиков. Об этом АПА сообщили в 
пресс-службе  министерства  внутренних  дел  Азербайджана.  В  результате  проведенной  операции  на  территории 
Джалилабадского района страны был задержан гражданин Ирана  Асеф Гаджизаде. При нем было обнаружено и изъято 
5,1919 кг опиума, 83,2 грамма героина, 1 пистолет иностранного производства и 1 патрон.

29 января.  Армения всегда руководствуется экономической эффективностью проектов, и категорически против 
политических проектов, которые лишь на первый взгляд кажутся экономическими, в частности, это касается проекта Карс-
Ахалкалаки-Тбилиси-Баку.  Об  этом  в  ходе  пресс-конференции  заявил  пресс-секретарь  президента  Армении  Виктор 
Согомонян.  По  его  словам,  официальный  Ереван  категорически  против  строительства  этой  железной  дороги  и  будет 
использовать в качестве рычага воздействия переговоры на разных уровнях.

29 января.  В Армению прибыла оценочная миссия  НАТО,  цель  визита  которой  -  оценка  выполнения  взятых 
Арменией обязательств в рамках Программы действий индивидуального партнерства (IPAP) Армения-НАТО, вступившей в 
силу в январе прошлого года. Об этом заявил замминистра обороны Армении, генерал-лейтенант Артур Агабекян. В рамках 
пятидневного визита - с 29 января по 2 февраля - миссия НАТО проведут встречи с представителями МИД, министерства 
обороны,  Управления  по  чрезвычайным  ситуациям,  Службы  нацбезопасности,  а  также  послами  стран-членов  НАТО, 
посетят действующий в Ереване Информационный центр НАТО.

29 января. Президент Армении Роберт Кочарян в ходе парламентских выборов в мае 2007 года не будет включен 
в пропорциональные списки какой-либо политической силы. Об этом заявил пресс-секретарь главы армянского государства 
Виктор Согомонян. По его словам, Роберт Кочарян не будет стеснен процессами, связанными с парламентскими выборами, 
агитацией, и будет активно работать в рамках своих полномочий и по намеченному графику. "То же самое он ожидает и 
требует от правительства, министерств и ведомств", - отметил Согомонян, добавив, что "в Армении внедрена и эффективно 
действует  система  государственной  службы,  которая  исключает  зависимость  сотрудников  системы  от  избирательного 
процесса". Виктор Согомонян отметил, что в ближайшее время президент Армении назначит день парламентских выборов.

29  января.  Официальный  Ереван  подтвердил  информацию  о  возможности  строительства 
нефтеперерабатывающего завода (НПЗ) на территории Армении у города Мегри, расположенного вблизи армяно-иранской 
границы. Как отметил на пресс-конференции 29 января пресс-секретарь президента Армении  Виктор Согомонян, проект 
строительства  НПЗ  существует,  и  работы  в  направлении  его  реализации  ведутся.  "Возможность  строительства  НПЗ 
находится  в  стадии  проекта,  и  мне  больше  нечего  добавить",  -  отметил  Виктор  Согомонян,  добавив  при  этом,  что 
опубликованные в СМИ данные относительно инвестиций несколько преувеличены.

29 января. Президент Армении Роберт Кочарян подписал указ о назначении очередных выборов Национального 
собрания 12 мая. Об этом сообщили в пресс-службе главы армянского государства.

30  января. Оппозиционная  партия  Грузии  "Национальный  форум"  предлагает  своим  коллегам  по  оппозиции 
сотрудничество с целью совершенствования избирательной системы и создания модели системы голосования на выборах. 
В этой связи "Национальный форум" создать рабочую группу по этим вопросам.

30 января. В  центре  Тбилиси  ветераны войны и  труда  проводят  широкомасштабную акцию протеста  против 
упразднения им ряда социальных льгот,  в которой кроме них принимают участие представители незащищенных слоев 
населения,  оставшиеся  без  работы  уличные  торговцы,  уволенные  сотрудники  госучреждений,  лишенные  частной 
собственности граждане, а также беженцы из Абхазии и Южной Осетии. Акция проводится при поддержке оппозиционных 
сил Грузии.

30 января. Военная операция против Ирана была бы большой ошибкой и катастрофой для всего региона. Об этом 
заявил президент Азербайджана  Ильхам Алиев в интервью французской газете "Фигаро".  "В регионе много кризисов и 
необходимо свести к минимуму опасность нового военного конфликта", - сказал Алиев.
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30 января. Во время своей поездки в Париж Президент Азербайджана  Ильхам Алиев получил от французского 
президента Жака Ширака высшую награду Франции - орден "Командор Большого креста Почетного легиона", сообщили в 
пресс-службе президента Азербайджана. В свою очередь, Алиев вручил Шираку орден "Гейдар Алиев", а также ковер с 
вытканным портретом французского президента.

30 января. Министр финансов и экономики Армении Вардан Хачатрян и глава Агентства по Госзакупкам Южной 
Кореи Йонг Мин Ким подписали в Ереване Меморандум о взаимопонимании "О сотрудничестве в области госзакупок". Как 
сообщили в пресс-службе министерства финансов и экономики Армении, документом определяются рамки и механизмы 
сотрудничества  Армении  и  Южной  Кореи  в  области  госзакупок.  В  ходе  встречи  стороны  обсудили  также  процесс 
реформирования системы электронных закупок в Армении и возможность содействия в этом Южной Кореи.

Москва пошла на контакт с Тбилиси
19.01.2007. Ведомости

Василий Кашин
Россия  сделала  первый  шаг  по  выходу  из  кризиса  в  отношениях  с  Грузией.  После  трех  месяцев 

отсутствия в Тбилиси вернется российский посол. По мнению экспертов, в ближайшее время возможны новые  
уступки со стороны Москвы, но до нормализации экономических связей еще далеко.

Вчера  президент  Владимир  Путин  принял  посла  России  в  Грузии  Вячеслава  Коваленко,  возвращающегося  в 
Тбилиси для продолжения работы.  Посол был отозван для консультаций в конце сентября вслед за арестом в Грузии 
четырех российских офицеров. Тогда же Россия прервала все виды транспортного сообщения и почтовую связь с Грузией. 
Путин вчера упомянул свою короткую встречу с Саакашвили на саммите СНГ в Минске в ноябре, заявив, что тогда они 
договорились  о  мерах по нормализации отношений.  Первым шагом Путин считает  российско-грузинское соглашение  о 
поставках в Грузию газа, заключенное 22 декабря.

Данное  соглашение  последовало  за  повышением  “Газпромом”  цены  на  газ  для  Грузии  с  $110 до  $235 за 
1000 кубометров. Грузинское правительство тогда обвинило Россию в экономическом давлении и согласилось на закупки 
газа,  лишь когда  стало  ясно,  что поставок  газа  из  Азербайджана  ей  не  хватит.  “Президент,  вероятно,  хотел  привести 
соглашение по газу как пример конструктивной позиции Грузии, — считает Михаил Александров из Института стран СНГ, — 
но никаких реальных признаков этого просто не существует”.

В  Тбилиси  возвращение  посла  воспринимают  как  позитивное  событие,  за  которым  последует  снижение 
напряженности в российско-грузинских отношениях, заявил “Ведомостям” председатель комитета грузинского парламента 
по  международным  делам  Константин  Габашвили.  А  в  грузинской  диаспоре  рассчитывают,  что  за  этим  последует 
нормализация экономических связей между двумя государствами, говорит первый вице-президент общества “Грузины в 
России” Владимир Хомерики. Пока же ситуация остается стабильно напряженной, уточняет Хомерики.

Председатель  международного  комитета  Госдумы Константин  Косачев  заявил “Интерфаксу”,  что  возвращение 
посла было демонстрацией доброй воли со стороны России, а “время для пересмотра решений в отношении транспортных 
и  иных  контактов”  придет,  в  случае  если  Грузия  предпримет  ответные  позитивные  шаги.  Тем  не  менее  частичное 
восстановление связей может последовать в ближайшее время, считают эксперты. “Многие меры, принятые в отношении 
Грузии,  просто  не  могут  быть  бессрочными”, —  считает  Александр  Скаков  из  Российского  института  стратегических 
исследований.  Он  полагает,  что  Россия  возобновит  выдачу  виз  грузинским  гражданам  и  пойдет  на  частичное 
возобновление воздушного сообщения. “Вероятно, Россия пойдет на какие-то еще мелкие уступки — например, возобновит 
воздушное сообщение в ограниченном объеме”, — соглашается Александров.

Но  восстановления  экономических  связей  с  Грузией  пока  не  будет,  считают  эксперты.  По  словам  Скакова, 
возвращение на российский рынок грузинского вина, минеральной воды и сельхозпродукции, а также открытие контрольно-
пропускного пункта Верхний Ларс — Казбеги возможно, только если Тбилиси пойдет на реальные политические уступки. Но, 
по мнению Александрова, такой сценарий практически исключен.

Эксперт: Нельзя верить обещаниям Саакашвили
19.01.2007. КМ.RU

Павел Захаров
Российский  посол  возвращается  в  Тбилиси.  Вчера  такое  решение  принял  сам  российский  президент.  Как 

официально сообщил МИД РФ, «российское руководство рассчитывает, что этот шаг будет способствовать налаживанию 
конструктивных  российско-грузинских  отношений».  Официальный  Тбилиси  поспешил  заявить,  что  «приветствует  это 
решение российских властей». Напомним, что российский посол был отозван из Тбилиси 28 сентября прошлого года, после 
ареста группы российских военных грузинскими властями по обвинению в шпионаже (позднее они были освобождены).

Кроме того,  в  СМИ появились  сообщения  о том,  что  вскоре  может  быть  восстановлено  прямое авиационное 
сообщение между двумя странами. По словам руководителя Национальной регулирующей комиссии Грузии по вопросам 
гражданской  авиации  Георгия  Мжаванадзе,  российские  авиакомпании  «Аэрофлот»  и  «Сибирь»  уже  обратились  к 
грузинской стороне с просьбой о предоставлении им права на осуществление полетов в Грузию.

В  то  же  время  МИД  РФ сообщил,  что  пока  «речь  не  идет  об  отмене  ограничений  по  визам,  авиационному 
сообщению и почтовым отправлениям с Грузией». На сегодняшний момент, заявили в министерстве, «ситуация по этим 
вопросам не изменилась, выдача виз производится только официальным делегациям и по гуманитарным вопросам». На все 
остальные визы изменений в ограничениях пока не предвидится.

Таким образом,  Россия  пока  не  намерена  отменять  другие  ограничения  в  отношении  Грузии,  в  частности,  в 
транспортной  и  торговой  сфере.  Однако  возвращение  посла  само по  себе  является примирительным шагом,  который 
открывает возможности для развития переговоров в других областях. Главное, чтобы этот жест доброй воли со стороны 
России  не  был  воспринят  грузинской  стороной  как  проявление  слабости  и  повод  для  требований  новых  уступок.  К 
сожалению, характер грузинских политиков говорит о том, что подобный сценарий развития событий слишком вероятен.
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Объяснить, что означает шаг со стороны России по возвращению посла в Тбилиси и какие он повлечет за собой 
последствия,  корреспондент  КМ.RU  попросил руководителя  отдела  Закавказья  Института  стран  СНГ Михаила 
Александрова.

- Как бы вы оценили этот шаг - возвращение российского посла в Тбилиси?
- Лично я пока не вижу никаких причин, по которым посол мог бы возвращаться. Упоминания о том, что якобы 

Грузия сделала  шаги  какие-то  к  примирению,  к  улучшению своего  поведения,  не  подтверждаются реальными делами. 
Президент сказал, что Грузия подписала соглашение по газу, но с каким скандалом, со скрипом. И, в общем-то, у нее и 
выбора не было никакого.  Ну если, конечно, только президенты Путин и Саакашвили достигли каких-то там кулуарных 
договоренностей на встрече в Минске и Грузия что-то обещала России, изменить свое поведение. Может быть, на основе 
этих договоренностей имеют место эти шаги…

- Но ведь Грузия неоднократно обманывала Россию…
-  Вот  именно.  Мы помним  -  когда  Саакашвили пришел  к  власти,  мы ему  помогли.  Потом он много  обещал, 

особенно, когда приезжал в Москву в 2004 году и встречался с Путиным. Он многое обещал, говорил, что «нет границ для 
улучшения  отношений,  но  вы  только  сдайте  нам Южную  Осетию и  Абхазию».  Примерно  так  это  звучало.  Ему  сдали 
Аджарию, а вместо этого не только улучшения не последовало, но даже дальнейшее обострение. Мы видим, какие сложные 
отношения сейчас. Поэтому я бы на месте нашего руководства не верил заявлениям Саакашвили. Он наобещает опять кучу 
всего, но нельзя же быть такими наивными.

Или  другой  вариант,  здесь  такой  тактический  ход.  Поскольку  сейчас  на  Россию  идет  сильное  давление  по 
энергетическим вопросам со стороны Запада, Россию обвиняют в том, что она использует энергетику в качестве оружия, 
затруднены вот эти все контракты с Западом в энергетической области. Чтобы как-то сбить волну этого недовольства, 
Россия решила прислушаться якобы к уговорам Запада в другой области – то есть взять и нормализовать отношения с 
Грузией, потому что к этому постоянно призывали США и Западная Европа. И вот делается такой символический жест, за 
которым не последует никаких практических шагов. То есть не будет восстановлено сообщение (ни железнодорожное, ни 
транспортное,  ни  почтовое),  не  будут  налажены  экономические  связи  (продажа  у  нас  грузинского  вина  и  другой 
сельхозпродукции).

Если  будет  так,  что  дело  ограничится  только  возвращением  посла,  ну  ладно,  в  конце  концов,  это  чисто 
символический  жест.  Главное  тут  -  не  идти  на  реальные  уступки  с  нашей  стороны.  Если  дело  ограничится  чисто 
символическим  жестом,  то  это  нормально.  Но  если  же  последуют  реальные  шаги  по  разблокированию  торговли, 
транспортного сообщения, то это уже явно неоправданные уступки, потому что со стороны Грузии нет никакого улучшения 
поведения.  В частности,  захват российских рыбаков в абхазских территориальных водах или на границе с абхазскими 
территориальными  водами.  Это  как  раз  свидетельство  недружественной  позиции  Грузии.  Продолжается  присутствие 
грузинских войск в Кодорском ущелье, наличие там некого «правительства в изгнании», перестрелки в Гальском районе 
Абхазии.  Продолжаются провокации в  Южной Осетии.  Недавнее  «мандариновое  противостояние»,  захваты там людей 
(южных осетин), проведение там параллельных выборов. Вся эта такая вот провокационная альтернативная деятельность 
грузинского руководства свидетельствует об отсутствии какого-либо желания выбирать другой путь – путь нормализации 
отношений и с этими отделившимися автономиями, и с Россией.

- Как вы думаете, не будет ли все-таки сдачи позиций России по отношению к Грузии?
-  Посмотрим, какие будут последующие практические шаги российского руководства.  Повторюсь,  что если все 

ограничится  возвращением  российского  посла,  то  это  чисто  символический  шаг.  И  российских  военнослужащих  тогда 
отпустили в конце концов. То есть Грузия в принципе выполнила тогда российские условия. Так что возвращение посла 
само по себе может ни о чем не говорить. Но нормализация реальных экономических отношений должна следовать только 
после  реальных уступок со стороны Грузии.  То есть реальных шагов  по нормализации атмосферы в зоне  конфликта, 
перехода к реальным переговорам с Южной Осетией и Абхазией о нормализации отношений, о мерах доверия, о снижении 
напряженности,  а  затем  и  о  демилитаризации  этих  приграничных  зон  конфликта,  о  налаживании  экономических  и 
гуманитарных контактов. Реальные шаги в этом направлении со стороны Грузии уже могут дать нам основания отменить 
против нее экономические санкции. Если же реальные уступки с нашей стороны последуют опять в обмен на обещания 
Саакашвили, то это будет равнозначно сдаче позиций.

«Вернуть Южную Осетию и Абхазию Грузии Россия не в 
состоянии, даже если бы она очень этого захотела»

29.01.2007. МиК
В  минувшую  среду  Совет  Безопасности  ООН  рассмотрел  ситуацию  в  зоне  грузино-абхазского  конфликта, 

заслушав на закрытом заседании доклад специального представителя Генерального Секретаря ООН по грузино-абхазскому 
урегулированию Жана Арно. Постоянный представитель России при ООН Виталий Чуркин, который в этом месяце является 
председателем Совета Безопасности, на встрече с журналистами подчеркнул, что обсуждение носило «конструктивный 
характер». Он отметил, что удалось восстановить совместное патрулирование в верхней части Кодорского ущелья, что 
свидетельствует о том, что Грузия серьезно восприняла резолюцию СБ, принятую в октябре прошлого года, хотя пока не 
выполнила  ее  в  полном объеме.  Кроме  того,  констатировал Чуркин,  изменилась  риторика  грузинской  стороны.  «Надо 
сказать,  что риторика – это не всегда плохо,  и  на риторику тоже,  как  известно в политике и в дипломатии обращают 
внимание, – сказал он «Голосу Америки». – Мне кажется, что можно констатировать (и здесь опять же сыграла свою роль и 
резолюция № 1716,  и  твердая позиция,  занятая российской стороной),  ну,  скажем так,  несколько более уважительное 
отношение к российским миротворцам, в том числе и со стороны грузинских властей. Очень важно, чтобы это была не 
только риторика, но и воплощалось в практических делах. То, что возобновилось совместное патрулирование Кодорского 
ущелья, – это положительный шаг, и это надо отмечать».

Как известно, обсуждение этого вопроса в СБ ООН состоялось через несколько дней после того, как в Тбилиси 
вернулся российский посол, отозванный осенью прошлого года после ареста в Грузии российских военных по подозрению в 
шпионаже. В интервью «Голосу Америки» постоянный представитель Грузии при ООН Ираклий Аласания отметил, что это – 
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положительный шаг, который был оценен грузинской стороной. Когда в октябре прошлого года была принята резолюция № 
1716,  призывающая Тбилиси  вывести войска  из  верхней  части  Кодорского ущелья,  а  также призыв  к  обеим сторонам 
конфликта «воздерживаться от провокационной риторики», посол Аласания созвал пресс-конференцию, на которой сделал 
ряд резких заявлений в адрес России. Теперь обе стороны, похоже, намеренно сдержаны в своих комментариях.

Но означает ли это, что стороны близки к разрешению конфликта? Виталий Чуркин, отметив позитивные моменты, 
также указал на существующие проблемы. «Не должно быть чрезмерного присутствия так называемых сил внутренней 
безопасности,  –  заявил он.  –  По нашим данным,  сейчас их  порядка  пятисот человек,  что,  по нашему представлению, 
непропорционально  количеству  населения,  проживающего  в  этом  регионе.  Не  должно  быть  чрезмерного  количества 
вооружений, складирования вооружений, складирования запчастей к вооружениям, горюче-смазочных материалов – то есть 
всего того, что для любого специалиста (или даже неспециалиста) может указывать на наличие тех или иных замыслов 
одной из сторон, которые выходят далеко за пределы понятий, связанных с ведением политического диалога».

Однако Ираклий Аласания эти обвинения категорически отверг. «И генсек ООН, и Арно заметили, что там нет 
военного присутствия грузинской стороны, – сказал он. – Там есть полицейские службы, которые охраняют общественный 
правопорядок. Мы думаем, что те силы, которые там есть, адекватны тем криминальным угрозам, которые есть в регионе. 
Что касается военной силы, там никакого грузинского военного присутствия нет. Я думаю, что этот вопрос с нашей стороны 
исчерпан».

Накануне  заседания  представители  официального  Тбилиси  на  инициированной  грузинской  миссией 
неформальной  встрече  в  ООН  заявили,  что  Грузия  готова  начать  мирные  переговоры  с  Сухуми  без  каких-либо 
предварительных условий.  Сделал специальное  заявление  и  президент  Грузии  Михаил Саакашвили.  «Грузия  готова  к 
конструктивному диалогу с другой стороной в конфликте. Я подтверждаю еще раз, что у мирного пути решения конфликтов 
нет альтернативы. Но сегодня Грузия уже не та страна, которая смириться с нарушением прав человека в зонах конфликтов 
и с тем, что эти территории ей не вернутся», - заявил он.

В специальном докладе, подготовленном грузинской делегацией, отмечается, что роль российских миротворцев в 
верхней части Кодорского ущелья становится более конструктивной и что Тбилиси готов продолжать практику совместного 
патрулирования,  чтобы  развеять  опасения  Абхазии.  Однако  принципиальным  камнем  преткновения  может  стать 
присутствие в Кодорском ущелье правительства Абхазии в изгнании. Вот  что сказал по этому поводу Виталий Чуркин: 
«Продолжается  заигрывание  с  так  называемым  правительством  Абхазии  в  изгнании.  Разумеется,  мне  кажется,  это 
очевидно для многих, и, конечно же, очевидно для нас, что абхазская сторона в этих условиях имеет право сомневаться в 
искренности подхода грузин и к перспективам политического урегулирования и политического диалога».

С  грузинской  точки  зрения  именно  абхазское  правительство  в  изгнании  является  гарантом  справедливого 
политического урегулирования и «легитимными структурами» в Кодорском ущелье. «Да, я понимаю абхазскую сторону. Это 
не новый вопрос, – сказал Ираклий Аласания. – Они очень отрицательно относятся к активности легитимных структур, как 
мы  их  называем.  Мы  должны  всегда  помнить,  что  они  представляют  300  тысяч  грузинских  граждан,  которые  были 
вытеснены из Абхазии после этнической чистки. Я думаю, что переговоры этих двух структур станут реальным способом 
нахождения взаимных  компромиссных выходов  из  ситуации.  Я думаю,  что  они  представляют  ту  сторону  конфликта,  с 
которой абхазцы должны сесть за стол переговоров».

Накануне заседания к участникам конфликта с призывом понять друг друга обратился новый глава ООН Пан Ги 
Мун.  В  своем  докладе  Совету  Безопасности  он  выразил  серьезную  обеспокоенность  недавними  инцидентами  в  зоне 
абхазского  конфликта,  которые  «иллюстрируют  возможность  опасной  эскалации  насилия».  Он  призвал  стороны 
предотвратить развитие событий по такому сценарию и вместо поиска защитников извне попытаться понять друг друга. «Я 
осуждаю эти акты насилия и призываю стороны работать сообща для выявления и предания правосудию всех тех, кто 
несет за них ответственность. Я обращаюсь с призывом к обеим сторонам приступить к диалогу с целью предотвращения 
эскалации насилия на местах и вновь заявляю о готовности Миссии ООН в Грузии (МООННГ) оказать содействие в этой 
связи», - говорится в докладе.

Генсек  призвал  абхазское  руководство  серьезно  отнестись  к  необходимости  возвращения  внутренне 
перемещенных лиц и беженцев и публично заверить местных жителей,  особенно в  Гальском районе,  что их права на 
проживание и самобытность будут уважаться.

По  мнению  министра  иностранных  дел  Грузии  Гелы  Бежуашвили,  доклад  Пан  Ги  Муна  «является  очень 
сбалансированным документом и там содержатся такие оценки, положения и рекомендации, которых грузинская сторона 
добивалась несколько лет... В первую очередь, это касается необходимости создания условий для возвращения беженцев и 
защите их прав, в первую очередь, в Гальском районе.

Грузинские аналитики обращают внимание на то, что накануне заседания Совбеза МИД России опроверг слухи о 
проработке  в  Москве  вопросов  государственного  устройства  Абхазии  и  Южной  Осетии.  «Забегать  вперед  в  этом 
чрезвычайно ответственном деле Москва не намерена, да и другим не рекомендует - это было бы недальновидным шагом, 
-  заявил официальный представитель МИД РФ Михаил Камынин.  -  Эти слухи сильно преувеличены.  Если они придут, 
скажем,  к  идее объединения на конфедеративных началах (кажется,  именно такую форму пророчили авторы газетных 
публикаций), мы, естественно, возражать не станем, - сказал М.Камынин. Он напомнил, что не далее как 19 января вопрос 
затрагивался в  беседе  главы МИД России Сергея Лаврова  с  Эдуардом Кокойты,  которые констатировали абсолютное 
отсутствие каких-либо оснований для подобного рода спекуляций.

Проблемы Грузии на прошлой неделе были также в центре внимания ПАСЕ. Президент Евросовета Рене Ван дер 
Линден назвал позитивными и решающими шаги российских властей, направленные на снятие остроты этого конфликта – 
возвращение  посла  и восстановление  дипломатических  отношений  с  Грузией.  На  пресс-конференции в  Страсбурге  22 
января  он  констатировал,  что  «в  результате  давления  со  стороны  Парламентской  Ассамблеи  Евросовета  Россия 
предприняла несколько значительных шагов: кроме возвращения посла, восстановила денежные перечисления в Грузию».

Запланированное на сессии ПАСЕ обсуждение грузинского вопроса было отложено до апрельской сессии, а пока, 
как заявил руководитель парламентской делегации Грузии Гига Бокерия, «Евросовет будет внимательно наблюдать, будет 
ли  Россия  последовательно  выполнять  его  рекомендации  и  действительно  ли  она  заинтересована  в  восстановлении 
политических отношений с Грузией».
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А между тем,  российская депутация в  Страсбурге  проявила  во  время обсуждения  грузинского  вопроса  такую 
корректность, что привела в изумление даже российских журналистов, отмечает тбилисская газета «24 саати». Депутат 
Михаил Маргелов, чьи выступления не в чем не уступали раньше выступлениям Жириновского, заявил, что они с самого же 
начала  выражали  возмущение  по  поводу  преследования  грузин  в  России  по  этническому  признаку.  Образцы 
политкорректности  демонстрировал и руководитель  российской парламентской  делегации Константин Косачев,  который 
призвал коллег умерить чрезмерные эмоции, дабы не мешать потеплению российско-грузинских отношений.

В то же время, позиция Европы по поводу территориальной целостности Грузии остается непреклонной. По итогам 
визита в регион специальный представитель Евросоюза в странах Южного Кавказа Питер Самнеби заявил, что Евросоюз 
поддерживает территориальную целостность Грузии «в признанных международным сообществом границах». Состоящая 
из 18 человек делегация Евросоюза, одним из руководителей которой был Питер Самнеби, целую неделю находилась в 
Грузии,  посетив  и  Абхазию.  Одной  из  главных  задач  миссии  было  установить,  какие  мероприятия  может  провести 
Евросовет  для  урегулирования  конфликтов  на  территории  Грузии,  в  частности,  для  восстановления  доверия  между 
сторонами. Они будут озвучены после изучения доклада Самнеби уже в первой половине февраля.

Свою «верность» территориальной целостности Грузии подтвердила и представитель делегации ЕС от Германии 
Патриция  Флор.  Как  и  Семнеби,  она  отметила,  что  Евросоюз  поддерживает  территориальную  целостность  Грузии  в 
«общепризнанных пределах». И какое бы решение ни было найдено в связи с Косово, оно не распространится на другие 
конфликтные регионы, в том числе, и на Грузию.

Патриция Флор также заявила, что «эти шесть месяцев, пока Германия будет страной-председателем Евросоюза, 
мы будем стремиться к тому, чтобы блага Европейской политики соседства коснулось и Грузии. Мы не допустим, чтобы в 
вопросе  урегулирования  конфликтов,  существующих  на  территории  этой  страны,  по-прежнему  не  было  бы  никакого 
движения».

Как  известно,  во  время  пребывания  делегации  Евросоюза  в  Сухуми  лидеры  Абхазии  потребовали  прямых 
контактов с европейскими структурами в обход официального Тбилиси. Позиция специального представителя Евросоюза по 
этому  вопросу  была  достаточно  резкой.  «Евросоюз  будет  проводить  все  мероприятия  в  рамках  сотрудничества  с 
грузинскими властями», - заявил Питер Семнеби.

Как может развиваться ситуация в регионе дальше? Отвечает ли риторика заинтересованных сторон их истинным 
намерениям? Прокомментировать проблему МиК попросил  Михаила Александрова,  заведующего Отделом Закавказья 
Института стран СНГ:

-  Ну,  особого оптимизма я  не испытываю.  Что же касается Саакашвили и его заявлений накануне заседания 
Совбеза ООН, то он постоянно говорит, что хочет улучшить отношения. Он это говорил, как только пришел к власти в 2004 
году, и еще тогда он говорил, что нет границ для развития сотрудничества, только отдайте нам Абхазию и Южную Осетию. 
Но это же нереально! И его постоянные заявления на эту тему свидетельствуют о том, что он пытается сбить с толку 
российское руководство и внушить ему мысль о том, что с Грузией иметь нормальные отношения возможно. Но с Грузией, 
на мой взгляд, когда она находится вне состава России, нормальные отношения иметь невозможно! Это объясняется ее 
геополитическим положением, отсутствием каких-то природных ресурсов, развитой промышленности и т.д.

Единственное достояние Грузии – это ее географическое положение, способность обеспечить выход к Каспию, к 
Центральной  Азии  в  обход  России.  И  как  только  Грузия  становится  независимой,  она  начинает  торговать  своим 
геостратегическим положением.  Поэтому,  какая бы власть  в  Грузии  ни была,  нормальных отношений  с Грузией будет 
добиться очень трудно. И эта конфронтация объективна по своей сути. Но если раньше можно было сглаживать острые 
углы,  то  при Саакашвили конфликт  достиг  неприличных размеров,  и  последние  пару месяцев  имеет  место  очередная 
попытка нормализовать ситуацию со стороны российского руководства, которое, очевидно, еще недостаточно осознает суть 
проблемы. Им кажется, что это какие-то личностные амбиции Саакашвили, шпиономания. А это объективные противоречия 
двух стран в интересах!

Вернуть Южную Осетию и Абхазию Грузии Россия не в состоянии, даже если бы она очень этого захотела. А 
Грузия просто не в состоянии этого понять. Но сейчас она пытается Россию вытеснить и думает, что Запад может помочь 
решить ей эту проблему. Но Запад тоже не сможет ее решить.

Поэтому,  я  думаю,  что  Саакашвили  сейчас  сделал  временное  отступление  в  связи  с  тем,  что  его  осенний 
кавалеристский наскок с захватом российских военных, затем мандариновой провокацией на южно-осетинской границе – не 
удался,  и  сейчас  он  отыгрывает  назад в  расчете  на  то,  что  Россия  смягчит  экономические  санкции,  опираясь  на  его 
очередные  заявления  о  дружбе  и  сотрудничестве,  которые,  на  мой  взгляд,  являются  голословными.  И  я  думаю,  что 
российское руководство все-таки на это не пойдет, потому что оно уже научено опытом общения с Саакашвили - то есть, 
Россия идет на реальные уступки, идет ему навстречу, а он отделывается общими обещаниями и потом выдвигает новые 
требования.

И российское руководство, очевидно, будет ждать от Саакашвили реальных шагов, а не голословных заявлений о 
дружбе,  которые  свидетельствуют  о  том,  что  Грузия  меняет  свою  политику.  И  эти  шаги  таковы  –  начало  реальных 
переговоров с Южной Осетией и Абхазией об урегулировании, и, прежде всего, они должны начинаться с установления мер 
доверия и,  как  в  осенней  резолюции СБ ООН написано,  Грузия должна вывести  свои войска из  Кодорского  ущелья в 
соответствии с мирным соглашением 1994 года, а также прекратить провокационные действия. К этому мы относим, в 
частности, нахождение в Кодорском ущелье правительства в изгнании, создание такого же альтернативного правительства 
на территории Южной Осетии во главе с мифическим президентом Санакоевым. Грузия должна отказаться от попыток 
создать альтернативные центры власти в этих республиках и приступить к переговорам по мерам доверия. И когда эти 
переговоры дадут реальные результаты и наступит очевидный спад напряженности, то, видимо, в этих условиях Россия 
сможет пойти на определенные уступки - например, возобновить воздушное сообщение, прекратить транспортную блокаду. 
А уже дальше можно будет рассуждать об экономических санкциях.

-  Однако  позиция  ЕС  остается  жесткой  –  Европа  последовательно  выступает  за  целостность  Грузии.  
Увязывают ли, на ваш взгляд,  европейские политики этот вопрос с проблемами энергетики? Например, созданием  
альтернативных путей транспортировки энергоресурсов в обход России, в которых Европа также заинтересована?
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Эти  вопросы  очевидно  увязываются  друг  с  другом.  И  лицемерию  европейских  политиков  удивляться  не 
приходится.  Они борются за территориальную целостность Грузии, которая находится далеко от них, но одновременно 
ничуть  не  заботятся  о  территориальной  целостности  Сербии  и  бывшей  Югославии,  когда  она  разваливалась,  а  эти 
территории находятся рядом, в Европе. Но на это им было наплевать!

В их поддержке целостности Грузии я вижу антироссийскую направленность. В частности, они хотят использовать 
Грузию как  плацдарм для их выхода в  Центральную Азию,  и  этот  план уже фактически  осуществляется,  пока только, 
правда,  экономическими  методами.  Строительство  нефтепровода  Баку-Тбилиси-Джейхан,  газопровода  Баку-Тбилиси-
Эрзерум – все это отвечает данным намерениям. И сейчас они хотят закрепить свое положение, содействовать вступлению 
Грузии в НАТО, развернуть там военные базы, затем втянуть в НАТО Азербайджан, и создать, таким образом, коридор в 
Центральную Азию.

А нерешенность территориальной проблемы реализации этих планов мешает, потому что сегодня они примут 
Грузию в НАТО, а завтра она попросит оказать ей военную помощь в восстановлении территориальной целостности. И 
НАТО окажется перед выбором: либо проигнорировать это требование Грузии и тогда дееспособность НАТО во всем мире 
будет поставлена под очень серьезный вопрос, либо что им делать: войну с Россией начинать?

То есть, западные страны сейчас находятся в довольно сложном положении, и принимать Грузию в НАТО в ее 
нынешнем виде никто не будет, как бы этого не хотелось Саакашвили. Вот они и ищут дипломатические и политические 
методы, чтобы вынудить Южную Осетию и Абхазию добровольно вернуться в состав Грузии в той или иной форме. Ну и, 
естественно, они поддерживают ту линию, что эти республики являются частью Грузии, что и с исторической, и с правовой 
точки зрения является сомнительным.

- А с Россией конфронтации по этому поводу, скорее всего, не будет?
Да они будут просто продолжать на нее давить и ныть, как они ныли в свое время по поводу диссидентов – 

ходили, ныли, предпринимали демарши и, в конце концов, советское руководство «достали». Я думаю, что также будет и 
здесь, но если только российское руководство не будет осознавать наших геополитических интересов в этом регионе и не 
будет их отстаивать.

Как будем жить? Пока – хуже: анализ общественные настроений 
различных социальных слоев в Грузии

Владимир Глонти (Батуми, Грузия)
Переходное состояние грузинского общества обусловливает существенные сдвиги в ценностных представлениях, 

ориентациях и типах поведения различных групп и слоев населения. Сами политические и экономические преобразования 
не были бы возможны, если бы не получили достаточно широкое распространение новые, не практиковавшиеся раннее 
типы социального поведения, соответствующие новым реалиям. Несмотря на достаточно консервативную природу системы 
ценностей,  которая  определяется  не  только  экономическими  отношениями,  становящимися  «здесь  и  сейчас»,  но  и 
прошлым  жизненным  опытом,  статусом  конкретного  человека,  группы,  слоя,  традициями  и  обычаями,  в  обществе 
образовалась  достаточно  представительная  реферативная  группа,  которая  является  носителем  и  двигателем  новых 
политико-экономических отношений. Одновременно оформилась и группа аутсайдеров, которые не принимают рыночный 
вариант  развития,  они  ориентированны  на  прошлый  опыт  и  ценности.  Между  этими  крайними  группами  находится 
большинство населения составляющее ту критическую массу, которая и решает, в конечном счете, судьбу реформ в том 
или ином их варианте. Поэтому наиболее актуальной в настоящее время становится включенность массового человека в 
реально  проходящие  преобразования,  перспективы  роста  или  снижения  его  социального  статуса,  адаптационные 
возможности,  определяемые  социально-демографическими,  образовательными,  культурными  и  даже  психологическими 
особенностями.

Целью данной статьи является попытка исследовать: какие социальные группы и слои общества поддерживают 
власть  сегодняшней  Грузии,  рыночные  преобразования,  каков  их  экономический  потенциал,  является  ли  социальная 
структура грузинского общества равновесной.

Социальные группы грузинского общества, как и любого регионального общества, можно разделить на четыре 
иерархические  слоя:  верхний  средний  слой  –  средние  и  крупные  предприниматели;  средний  слой  -  мелкие 
предприниматели, полупредприниматели, менеджеры производственной сферы, управленцы непроизводственной сферы 
(госаппарат),  высшая  интеллигенция,  рабочая  элита,  кадровые  военные;  базовый  слой  -  массовая  интеллигенция, 
полуинтеллигенция,  работники  торговли  и  сервиса,  индустриальные  рабочие,  крестьяне;  нижний  слой  – 
неквалифицированные работники.

Каждый  слой  характеризуется  своими  социальными  потенциалами.  Для  оценки  экономического  потенциала 
выделенных  слоев  используются  четыре  группы  характеристик:  а)  владение  производительной  собственностью 
(капиталом); б) статус занятости; в) социальный сектор экономики; г) уровень материального благосостояния.

По специальной выборке в декабре 2006 года и декабре 2005 года было опрошено 1500 представителей самых 
разных слоев населения в г. Батуми и в пяти районах Аджарской автономной республики (Кобулетском, Хелвачаурском, 
Кедском,  Шуахевском,  Хулойском  районах).  Среди  респондентов:  35%  -  работники  госпредприятий,  учреждений  и 
организации,  18% частных предприятий,  22% акционерных предприятий,  остальные 25% -  неработающие (пенсионеры, 
домохозяйки, студенты, безработные). Женщин опрошено 53%, мужчин – 47%. 41% опрошенных в возрасте от 30 до 45 лет, 
29% - 45-55 лет, старше 55 лет 13%, до 30 лет 17%; 30% - специалисты и служащие, рабочих опрошено 12%, руководителей 
и  главных  специалистов  8%,  работников  сферы  обслуживания  14%,  преподавателей  и  учителей  18%,  частных 
предпринимателей  и  людей,  занимающихся  индивидуальной  трудовой  деятельностью  18%.  Имеют  среднее  и  средне-
специальное образование 39,5% опрошенных, высшее и незаконченное высшее 53,5%, остальные - неполное среднее.

Об улучшении своего отношения к действующему правительству за последние несколько месяцев говорят только 
3% опрошенных, в то время как 75% отмечают, что оно ухудшилось. 22% участников опроса утверждают, что их отношение 
к власти осталось прежним. На сегодня число опрошенных, положительно оценивающих работу правительства, составляет 
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18%;  оппонируют  им  61%  опрошенных.  Еще  в  декабре  2005  года  это  соотношение  было  более  благоприятным  для 
правительства. 

Оценка работы правительства Декабрь - 2005 Декабрь - 2006
Хорошо 24 18
Плохо 37 61

Респондентов, утверждавших, что правительство работает плохо, попросили аргументировать свое мнение. Чаще 
всего участники опроса отмечают, что "не видно серьезных изменений в жизни", "почти все решения остаются на бумаге" 
(9%). Другая распространенная претензия к правительству - "низкий жизненный уровень в стране", "живем плохо, и все хуже 
с каждым годом" (13%). Кроме того, респонденты указывают на безработицу (31%) и рост цен (19%). Участники опроса 
ставят  в  вину  правительству  то,  что  "сельское  хозяйство  и  промышленность  угроблены",  "не  решаются  проблемы 
экономики"  (6%),  "в  стране  высокий  уровень  коррупции  "  (3%)  и  отсутствует  порядок  (2%).  Недовольны  тем,  что 
правительство "не заботится о народе", 4% опрошенных. Некоторые респонденты негативно отзываются о самих членах 
правительства, обвиняя их в том, что они "больше думают о своем кармане, чем о кармане народа" (2%),  к  тому же - 
недостаточно компетентны (11%).

Среди  опрошенных  преобладает  негативное  отношение  к  нынешнему  правительству,  значительная  часть 
респондентов считает, что его следует отправлять в отставку (61%). Готовы поддержать правительство 23% опрошенных. 

Правительство Саакашвили отставки... Декабрь - 2005 Декабрь - 2006
...заслуживает 47 61
...не заслуживает 37 23

Полученные данные свидетельствуют о том, что иерархические слои грузинского общества обладают качественно 
разным экономическим потенциалом.  Верхний  средний  слой  образуют  люди,  владеющие  капиталом,  достаточным для 
организации собственной фирмы. 70% из них живут состоятельно или зажиточно, остальные – на уровне достатка. По всем 
показателям, связанным с уровнем жизни, верхний средний слой существенно отрывается не только от базового, но и от 
среднего. У 60% этого слоя доходы растут быстрее или, по крайней мере не медленнее цены. Средний уровень доходов 
верхнего среднего слоя, по данным мониторинга, в 6-7 раз выше базового и почти в 10 раз выше нижнего.

Состав  среднего  слоя  в  отношении  владения  собственностью  и  типов  занятости  более  разнообразен,  чем 
верхнего  среднего.  Около  20% его  представителей  имеют  собственные,  как  правило,  небольшие фирмы,  еще 10-15% 
занятых индивидуальной, деловой и экономической деятельностью, а многие совмещают собственный бизнес с работой по 
найму. Явно преобладает занятость в частном и акционированном секторах экономики: уже в 1995 г. в госсекторе работали 
лишь 40% этого слоя. Среднемесячный доход его представителей в 1993-1995 гг. был в 2-2,5 раза ниже, чем верхнего 
среднего, но примерно в 2,5-3 раза выше, чем базового слоя. В целом экономический потенциал данного слоя позволяет 
большинству его состава сохранять, а частично и повышать сложившийся стандарт жизни.

Экономический  потенциал  базового  и  нижнего  почти  одинаково  низок,  в  этом  отношении  они  могут 
рассматриваться вместе. Оба они представлены исключительно теми, кто работает «за зарплату», т.е. по найму в основном 
в государственном секторе экономики. 60% представителей базового и почти 70% нижнего живут за чертой бедности, а 
нередко и нищеты. У 90% представителей этих слоев денежные доходы растут медленнее, чем цены, так что реальные 
доходы  снижаются,  ухудшается  и  питание  большинства  семей.  В  целом  экономическое  поле  базового  слоя  можно 
охарактеризовать как тяжелое, а нижнего – даже как критическое.

Еще большие различия обнаруживаются в оценках «сложившейся ситуации» по обобщенной шкале: 1) «все не так 
плохо и можно жить»;  2)  «жить  трудно,  но  можно терпеть»  и  3)  «терпеть  наше бедственное  положение  невозможно». 
Первый  ответ  выбирают  люди,  адаптировавшиеся  к  новой  реальности,  более  или  менее  преуспевающие  и  имеющие 
надежды  на  будущее.  Второй  –  большая  часть  общества,  поскольку  он  характеризует  наиболее  распространенное 
промежуточное положение.  В том время как третий ответ дают люди, у которых истощилось терпение и они потеряли 
всякую надежду. Мерой социального оптимизма-пессимизма можно считать соотношение числа респондентов, выбравших 
первый и последний ответы. В верхнем среднем слое оно составляет 4,6, в среднем – 0,35, в базовом – 0,2, а в нижнем 
0,14. Эти цифры отражают принципиальные качественные различия статусов сравниваемых слоев.

Оценка респондентами социальной ситуации в Грузии
Вариант ответа Представители 

верхнего среднего 
слоя,
%

Представители 
среднего слоя,
%

Представители 
базового слоя,
%

Представители 
нижнего слоя,
%

«все не так плохо и 
можно жить»

51 14 10 8

«жить трудно, но 
можно терпеть»

38 46 40 32

«терпеть наше 
бедственное 
положение 
невозможно»

11 40 50 60

Можно сделать вывод о происходящем в последние годы и продолжающемся углублении социальных различий 
между слоями.  Социальная структура грузинского  общества становится все  более неравновесной,  поскольку  основную 
часть  его  составляет  депривированный  базовый  слой,  находящийся  в  крайне  неблагоприятном  положении.  Низкий 
социальный потенциал этого слоя не позволяет ему адаптироваться к новым экономическим условиям, что вызывает у него 
рост недовольства.

В  кризисно  реформируемом  социуме  не  только  происходит  структурный  кризис  ценностей,  но  и  качественно 
меняется их роль в эволюции общества – новая структура общественных представлений индивидов и социальных групп о 
добре  и  зле,  об  одобряемых  и  осуждаемых  нормах  поведения  приобретает  (если  использовать  понятия  синергетики) 
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функции  аттракторов,  своего  рода  встроенных  магнитов,  удерживающих  общество  в  хаотической  области  или  же 
вытягивающих его из хаоса и влекущих общество к новому социокультурному состоянию.

Отношение  населения к  экономическим реформам в  Грузии  за период с  1992  по  2005  гг.  менялось  (Данные 
приведены из  работы:  Р.Отинашвили.  Почему в  Грузии не формируется гражданское общество? Журнал «Социальная 
экономика». №4, 2006 г. С. 5-9, (на грузинском языке).

Если в  1992-1993 гг.  соотношение сторонников и противников продолжения реформ составляло 2,51 в пользу 
сторонников, то к концу 1994 г. это соотношение стало примерно равным 29 и 31% соответственно, а в 2005 г. количество 
противников реформ стало значительно больше, чем сторонников. При этом удельный вес «приверженцев» на рыночную 
экономику в последние годы оказался даже несколько меньше по сравнению с теми, кто не определил своего отношения к 
происходящим реформам, не говоря уже о суммарной оценке противников и тех, кто затруднился с ответом.

Изменения,  происходящие  в  массовом  сознании  можно  охарактеризовать  как  «потерю  ориентиров».  Образ 
экономических реформ, который в общественном мнении раньше был прочно связан с формированием в Грузии рыночной 
экономики,  начал  размываться,  а  сама  идея  рыночной  экономики  потеряла  свою однозначно  положительную  окраску, 
которую она имела в массовом сознании в конце 80-х – начале 90-х годов. Последнее обстоятельство в немалой степени 
связано  с  тем,  что  реальные изменения в  экономике,  в  повседневной  жизни  людей оказались  далеки  от  тех  надежд, 
которые люди возлагали на экономические реформы.

Восприятие такого важного аспекта рыночных отношений, как частная собственность не претерпела существенных 
изменений. Как и раньше, основным дифференцирующим фактором являются масштабы частной собственности. К мелкой 
частной собственности на землю и средства производства большинство населения относится положительно, а к крупной – 
отрицательно.  Число  приверженцев  частной  собственности  в  последние  годы  сократилось,  а  доля  его  противников 
возросла. Это говорит о том, что реальные последствия внедрения частной собственности (приватизация предприятий, 
развитие  частного  бизнеса,  реформирование  колхозов,  совхозов)  оказались  менее  привлекательными,  чем сама  идея 
частной собственности, к которой в 1990-1991 гг.,  на пороге реформ, люди относились более благожелательно. Однако 
происходящие  изменения  в  массовой  сознании  не  носят  качественного  характера.  Можно  утверждать:  население 
укрепилось  в  своем  представлении  о  том,  что  основой  частной  собственности  должен  быть  малый  бизнес.  Крупное 
производство, по мнению большинства населения должно оставаться вне частной собственности.

К  участию иностранного  капитала  в  грузинской  экономике  большинство  по-прежнему относятся отрицательно, 
причем заметно тенденция усиления негативного отношения. Особое единодушное неприятие как у сельчан, так и горожан 
вызывает возможность распространения собственности иностранных граждан на крупные фабрики и заводы, а также на 
крупные участки земли. Против собственности иностранцев по-прежнему высказываются более 80% , на небольшие участки 
земли – более 60%, на кафе и магазины – более 50%.

За  последние  годы  важное  место  в  общественном  сознании  заняла  проблема  безработицы.  По  данным 
мониторинга рынка труда, повысилась доля тех, кто считает безработицу недопустимой и сократился удельный вес тех в 
той или иной мере, считает безработицу допустимым явлением в экономической жизни. Еще в 1990-1992 гг. общественное 
мнение  было  более  толерантным  к  возможности  безработицы  в  нашей  стране.  Это  отношение  носило,  скорее, 
умозрительный  характер,  когда  безработица  рассматривалась  лишь  как  регулятор,  позволяющий  производству  более 
динамично реагировать на экономическую конъюнктуру. В тот период число сторонников безработицы было даже несколько 
выше, чем ее противников. В настоящее время безработица рассматривается общественным мнением уже больше как 
социальное  зло,  чем  как  необходимый  элемент  экономики,  поэтому  число  противников  безработицы  больше,  чем  ее 
сторонников.

Характерной  особенностью  нынешнего  массового  сознания  является  рост  неопределенности  в  понимании 
будущего и оценках происходящих перемен. Причем рост происходит в основном, за счет бывших сторонников реформ. Это 
означает  нарастание  в  обществе  разочарования  нынешней  экономической  политикой.  Для  сохранения  и  расширения 
социальной базы сторонников перехода к рыночной экономике необходимо выдвижение свежих идей, которые знаменовали 
бы новый этап экономических реформ. Новые подходы должны учитывать сложившиеся стереотипы массового сознания 
для того, чтобы основные идеи нового этапа реформ смогли приобрести силу конкретных стимулов (например, программа 
развития  и  поддержки  малого  бизнеса  по  производству  товаров  и  услуг)  и  привести  к  положительным изменениям  в 
условиях жизни более широкой категории людей, чем это наблюдалось в последние годы.

Анализ результатов опросов позволяет сделать следующие заключения:
Иерархические слои грузинского общества обладают качественно разным экономическим потенциалом (основная 

часть общества может быть разделена на четыре слоя – верхний средний, средний, базовый и нижний). Средний уровень 
доходов  верхнего  среднего  слоя в  6-7  раз  выше базового  и  почти  в  10 раз  выше нижнего.  Экономический потенциал 
среднего слоя не позволяет большинству его состава сохранять сложившиеся стандарт жизни, а потенциал базового и 
нижнего почти одинаково низок. 60% представителей базового и почти 70% нижнего живут за чертой бедности, а не редко и 
нищеты.

Социальная структура грузинского общества становится все более неравновесной, поскольку основную часть его 
составляет базовый слой, находящийся в крайне неблагоприятном положении. Низкий социальный потенциал этого слоя не 
позволяет ему адаптироваться к новым экономическим условиям, что вызывает у него рост недовольства.

Изменения,  наблюдающиеся  в  массовом сознании людей,  можно  охарактеризовать  как  «потерю ориентиров». 
Идея рыночной экономики потеряла свою однозначно-положительную окраску, которую она имела в массовом сознании в 
конце 80-х и начале 90-х годов, поскольку реальные изменения в экономике, в повседневной жизни людей оказались далеки 
от тех надежд, которые они возлагали на экономические реформы. Та часть населения, которая поддерживает переход к 
рынку,  тем  не  менее  негативно  оценивает  нынешние  реформы.  Понимая,  что  к  прошлой  жизни  возврата  нет, 
высказываются не против рыночных реформ, а против реформ в том варианте, в котором они проводятся.  Те же, кто 
переход к рынку не поддерживает, имеют резко отрицательное отношение к реформам.

Показатели  «протестной»  активности  последние  годы постоянно  растут,  причем  в  большей  степени  выросли 
ожидания массовых выступлений. Однако общественные протесты в стране остаются пока слабыми потому, что они не 
организованы. В обществе существуют социальные предпосылки для направленного протеста, будь то экономический или 
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политический. Массовые протесты в сегодняшних условиях составляют лишь один из многочисленных узлов в сложном 
клубке социальных и политических конфликтов на разных уровнях – внутри и вокруг властных структур, монополий, групп 
давления и пр.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

СРЕДНЯЯ АЗИЯ И КАЗАХСТАН
Хроника
13 января. Президенту Киргизстана Курманбеку Бакиеву подсунули фальсифицированную редакцию Конституции. 

Об этом на пресс-конференции заявил депутат Жогорку Кенеша Азимбек Бекназаров.
По его словам, в новую редакцию Конституции от 9 ноября 30 декабря прошлого года было внесено всего семь 

поправок,  "а  вчера,  12  января,  спикер  М.Султанов,  побыв  на  пленарном  заседании  всего  пять  минут,  сообщил,  что 
президент собирается подписать новую редакцию с более 40 поправками".

"Президенту К.Бакиеву на подпись отправили совсем не тот текст изменений и дополнений в новую редакцию 
Конституции Кыргызстана, который был принят парламентом 30 декабря 2006 года", – заявил А.Бекназаров.

"Я, как гражданин Кыргызстана, зная об этом, не могу промолчать. Я не мог дозвониться до Госсекретаря Адахана 
Мадумарова и руководителя администрации президента Кыргызстана, но дозвонился до одного из помощников К.Бакиева и 
просил  передать  Курманбеку  Салиевичу,  чтобы  он  не  подписывал  поддельную  редакцию  Конституции",  -  заключил 
А.Бекназаров.

13  января.  Президент  Казахстана  Нурсултан  Назарбаев  подписал  закон  "Об  игорном  бизнесе",  которым 
установлены правовые основы осуществления деятельности по организации игорного бизнеса в стране.

Глава государства подписал также закон "О внесении изменений и дополнений в некоторые законодательные акты 
Республики Казахстан по вопросам игорного бизнеса".

Как сообщалось ранее, закон "Об игорном бизнесе" устанавливает конкретные меры, касающиеся размещения 
игорного  бизнеса,  требования  в  целом к  осуществлению деятельности,  квалификационные  требования  для  получения 
лицензии, порядок посещения игорных заведений и ряд других.

В соответствии с законом в  Казахстане будет разрешена деятельность букмекерских контор и тотализаторов, 
вводится также ограничение по количеству оборудования. В частности, в казино должно быть установлено не менее 20 
игровых столов, в залах игровых автоматов - не менее 50 автоматов, которые должны быть обязательно сертифицированы. 
Кассы и  игровые места,  согласно  положениям закона,  должны быть  оборудованы видеозаписывающими  системами,  и 
информация должна храниться не менее 7 дней.

Для получения лицензии организатор игорного бизнеса должен иметь здание на правах собственности или ином 
законном основании, игорное оборудование на праве собственности, службу, которая обеспечивает личную безопасность 
клиентов и работников игорных заведений. Кроме того,  должно быть обеспечение в виде обязательных резервов либо 
банковской гарантии, сумма которого будет зависеть от вида деятельности. Для казино и залов игровых автоматов эта 
сумма составит около 26 млн. тенге, для букмекерских контор - около 10 млн. тенге, для тотализаторов - 5 млн. тенге. 
Предусматривается также лицензирование каждого игорного заведения, срок действия лицензии устанавливается в 10 лет.

13  января.  Президент  Киргизстана  Курманбек  Бакиев  связался  с  президентом  Таджикистана  Эмомали 
Рахмоновым по поводу инцидента на киргизско-таджикской границе 9 января 2007 года с губернатором Баткенской области 
Султан  Айжигитовым.  Об  этом  К.Бакиев  заявил  в  Бишкеке  на  мероприятии,  посвященном  дню  открытых  дверей 
министерства иностранных дел.

По словам К.Бакиева, узнав об инциденте, он в течение 7-8 минут связался с Э.Рахмоновым, который отнесся с 
пониманием к данной проблеме и обещал "разобраться" со своими пограничниками. "Я в ответ также сказал - я разберусь 
со своими", - говорит он. "После инцидента я дал указание главе Совбеза КР Осмоналы Гуронову, чтобы он немедленно 
выехал на место происшествия и разобрался с пограничниками", - сказал он.

"Ну как так, наводить оружие на губернатора Баткенской области?", - возмутился К.Бакиев.
На данном мероприятии приняли участие и.о.  премьер-министра Феликс Кулов,  и.о.  министры,  послы России, 

Беларусии, Турции и Германии в Кыргызстане.
15 января.  В Киргизии от политической партии "Ар-Намыс" отошла часть ее членов и создала новую партию 

"Берен", которую официально презентовали ее активисты. Новая политическая организация, как сообщили ее создатели, 
будет отличаться отсутствием единого лидера. По словам одного из членов "Берен" Жаныбека Исмаилбекова, решение 
создать собственную партию у них появилось во время ноябрьских выступлений оппозиции, когда "Ар-Намыс" приняла 
решение официально не поддерживать Движение "За реформы!", заняв позицию наблюдателя. Тем не менее, более 700 
сторонников  этой  партии  поддержали  оппонентов  Курманбека  Бакиева  и  приняли  участие  в  митинге.  Часть  из  них 
впоследствии и составила костяк новой политической организации.

По словам другого члена партии "Берен" Кубана Кандиева, решение отделиться возникло у него и его сторонников 
по  той  причине,  что  "политическое  руководство  "Ар-Намыса"  отошло  от  защиты  интересов  рядовых  членов  партии". 
"Создается впечатление, что партия до сих пор находится в подполье, - отмечает Кубан Кандиев. – А политсовет работает 
не  в  полную силу,  хотя "Ар-Намыс"  могла бы говорить и показывать,  что  делает  очень много  для Кыргызстана и его 
народа".

В  "Ар-Намысе",  в  свою очередь,  утверждают,  что уход  некоторых ее  членов  произошел по  той причине,  что 
премьер-министр Феликс Кулов отказался выполнить их просьбу о приеме на работу в госструктуры.

15 января.  Президент Таджикистана Эмомали Рахмонов отбыл с государственным визитом в Китай. Об этом 
сообщили в пресс-службе главы государства.

Президента Рахмонова сопровождают руководители ряда министерств и ведомств республики. Ожидается, что 
Рахмонов  встретится  с  председателем  КНР  Ху  Цзиньтао,  в  ходе  которого  будут  обсуждены  вопросы  двустороннего 
сотрудничества. Кроме того,  планируется подписать пакет документов, регламентирующих сотрудничество двух стран в 
экономической сфере.

15 января.  На основе иска Генпрокуратуры Таджикистана, поданного в Верховный суд РТ, еще 10 организаций 
признаны в 2006 году экстремистскими и их деятельность на территории Таджикистана запрещена. Как заявил генеральный 
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прокурор страны Бободжон Бобохонов, среди них такие партии как "Исламская партия Туркестана", "Харакати таблигот", 
"Созмони таблигот", "Точикистони озод" и другие.

"В частности, "Точикистони озод" была создана в 1998 году на территории Узбекистана антиправительственными 
силами  Таджикистана,  которые  в  настоящее  время  находятся  за  пределами  страны,  -  подчеркнул  он.  –  Организация 
признана экстремистской на основе изученной программы, и речь здесь не идет о совершении каких-либо преступлений со 
стороны  ее  членов.  Мы  пресекли  деятельность  "Точикистони  озод"  на  корню,  не  дав  возможности  распространению 
антиправительственных идей".

По словам Генпрокурора, одним из организаторов "Точикистони озод" являлся гражданин Таджикистана, уроженец 
Хорезмской области Узбекистана Яраш Курбонов, который был задержан три года назад узбекскими правоохранительными 
органами за подделку документов и в настоящее время отбывает срок наказания в одной из тюрем РУ.

Напомним,  что в  Таджикистане с 2000 года запрещенными являются также еще две экстремистские партии - 
"Хизб-ут-Тахрир" и "Исламское движение Узбекистана".

По  информации начальника  отдела  соблюдения  законности  в  органах  нацбезопасности  и Генпрокуратуры РТ 
Абдукодира Мухаммадиева, в прошлом году в стране было возбуждено 60 уголовных дел в отношении 61 лиц (в том числе 
19 женщин), причастных к "Хизб-ут-Тахрир".

15 января.  Заявление  и.о.  министра  экономики  и  финансов  Киргизии  Акылбека  Жапарова  о  том,  что  Россия 
спишет  Киргизстану  189  миллионов  долларов  внешнего  долга,  если  республика  вступит  в  HIPC,  не  соответствует 
действительности. Об этом заявили члены партии "Асаба" в ходе пресс-конференции.

"Мы обращались в посольство России с вопросом о том, действительно ли решение о вступлении КР в HIPC имеет 
официальную поддержку со стороны Кремля. И нам ответили, что Россия намерена списать долги только тем странам, 
которые  закончили  свое  участие  в  программе  HIPC  31  декабря  2006  года.  Значит  о  КР  речь  не  ведется",-  сообщил 
журналистам председатель центрального совета партии "Асаба" Доолот Нусупов.

В  свою очередь,  начальник  управления  государственного  долга  и  активов  министерства  финансов  КР  Эрнис 
Абдуразаков, также присутствовавший на пресс-конференции, заявил: "Если мы примем решение до марта 2007 года, когда 
состоится  совет  директоров  МВФ  и  Всемирного  банка,  то  у  нас  будет  возможность  списать  часть  долга  в  рамках 
инициативы".

15  января.  Новым  начальником  космодрома  Байконур  назначен  полковник  Олег  Майданович,  сообщил 
"Интерфаксу-АВН" начальник службы информации и общественных связей Космических войск полковник Алексей Кузнецов.

Полковник  Майданович  сменил  в  должности  бывшего  начальника  космодрома  генерал-лейтенанта  Леонида 
Баранова,  который  уволен  в  запас.  До  нового  назначения  Майданович  два  года  служил  в  должности  заместителя 
начальника космодрома Байконур", - сообщил А.Кузнецов.

Он  уточнил,  что  О.Майданович  будет  возглавлять  воинские  части  Космических  войск,  дислоцированные  на 
космодроме  Байконур.  В  свою  очередь  федеральный  космический  центр  "Байконур"  координирует  деятельность  на 
космодроме гражданских организаций Роскосмоса.

15  января.  . Председатель  КНР  Ху  Цзиньтао  и  находящийся  в  Пекине  с  визитом  президент  Таджикистана 
Эмомали Рахмонов подписали Договор о добрососедстве, дружбе и сотрудничестве.

Договор,  включающий  18  статей,  затрагивает  различные  области  двустороннего  сотрудничества.  В  нем 
отмечаются приверженность стран принципу Одного Китая и противодействие "независимости Тайваня",  необходимость 
усиления борьбы с терроризмом, сепаратизмом и экстремизмом, в том числе с террористической организацией "Восточный 
Туркестан".  Стороны  также  выразили  готовность  к  развитию  взаимодействия  в  борьбе  с  незаконной  миграцией, 
транспортировкой наркотиков и оружия, а также транснациональными преступлениями.

В  документе  отмечена  актуальность  расширения  торгово-  экономического,  энергетического,  транспортного, 
научно- технического, аграрного, гуманитарного и экологического сотрудничества между Китаем и Таджикистаном. Вместе с 
тем  в  нем  подчеркивается  важность  укрепления  взаимодействия  двух  стран  в  рамках  Шанхайской  организации 
сотрудничества  в  целях  превращения  Центральной  Азии  в  мирный,  взаимодействующий,  открытый,  процветающий  и 
гармоничный регион.

15  января.  Президент  Узбекистана  Ислам  Каримов  подписал  постановление  об  организации  деятельности 
филиала Российского государственного университета нефти и газа имени Губкина в Ташкенте. В соответствии с решением 
главы Узбекистана начиная с 2007/2008 учебного года начнется прием абитуриентов в ташкентский филиал РГУНГ имени 
Губкина на конкурсной основе.

Министерству  высшего  и  среднего  специального  образования  Республики  Узбекистан,  НХК  "Узбекнефтегаз" 
совместно с РГУНГ имени Губкина поручено в  месячный срок внести в Кабинет Министров предложения о количестве 
студентов,  которые  будут  приняты  в  филиал  в  2007/2008  учебном  году,  "а  также  определить  уровни  и  направления 
образования".

Финансирование  деятельности  филиала  будет  осуществляться  за  счет  средств  государственного  бюджета 
Узбекистана в виде государственных грантов, выделяемых Министерству высшего и среднего специального образования, 
средств,  поступающих  за  обучение  студентов  на  платно-контрактной  основе,  а  также  спонсорской  поддержки. 
Формирование  учебно-материальной  базы,  а  также  оплата  командировочных  расходов,  связанных  с  привлечением 
специалистов РГУНГ имени Губкина, повышение квалификации местных преподавателей будут осуществляться за счет 
средств национальной холдинговой компании "Узбекнефтегаз".

Прием  абитуриентов  и  аттестация  выпускников  филиала  будут  регулироваться  требованиями,  порядком  и 
сроками, устанавливаемыми РГУНГ им. Губкина.

16 января.  Президент Курманбек  Бакиев утвердил своим указом от  10 января Концепцию внешней политики 
Киргизстана,  разработанную  министерством  иностранных  дел,  возложив  на  министерство  функции  по  обеспечению 
координации  и  взаимодействия  органов  исполнительной  и  законодательной  власти  в  вопросах  международной 
деятельности.

Согласно концепции,  ее основой признается необходимость укрепления региональных позиций Киргизии,  а  ее 
приоритетами являются:
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- укрепление национальной безопасности внешнеполитическими методами;
- формирование благоприятных внешних условий для реализации национальных приоритетов развития;
- укрепление положительного международного имиджа Кыргызстана; и
- формирование эффективной системы внешнеполитической деятельности во главе с самим министерством.
Внешнеполитическая  активность  страны  должна  быть  сосредоточена  на  региональном,  континентальном  и 

глобальном "кругах взаимодействия":
- на создании дружественного окружения и укреплении традиционного добрососедства с соседними странами;
- на сотрудничестве с Россией как одного из условий перспективного развития республики;
- на продолжении активного сотрудничества с США в борьбе с международным терроризмом;
- на максимальном использовании возможностей глобализации.
При  этом  содействовать  такому  развитию  должны  киргизско-русско-английское  трехъязычие  и  использование 

таких национальных брэндов как "Иссык-Куль", "Айтматов", "Эпос Манас" и "Великий шелковый путь" вкупе с уникальными 
геостратегическими возможностям, создаваемыми расположением на территории страны военных баз России и США.

Концепцией также предусматривается, что с официальными заявлениями и инициативами по вопросам внешней 
политики имеют право выступать только "президент, премьер-министр и министр иностранных дел", а "другие официальные 
лица  исполнительной  власти  -  лишь  по  их  соответствующему  поручению  и  согласованию".  Парламент  же,  согласно 
Концепции,  "в  рамках  своих  конституционных  полномочий  осуществляет  международно-правовое  обеспечение 
внешнеполитического  курса  и  межпарламентских  связей",  но  в  то  же  время  должен  обеспечивать  и  "выполнение 
международных обязательств Кыргызской Республикой".

16 января.  На пресс-конференции в Бишкеке, и.о. председателя Госкомитета по управлению государственным 
имуществом Турсун Турдумамбетов сообщил, что готовится приватизация АО "Бишкекский машиностроительный завод" 
(бывший завод имени Владимира Ленина).

"В  настоящее  время  завершается  оценка  АО "БМЗ",  по  ее  окончании  будет  проведен  тендер",  -  отметил  Т. 
Турдумамбетов.

По его словам, интерес к предприятию проявляют некоторые российские компании. "Сейчас работает около 10 
процентов цехов завода", - сказал он.

16 января. Президент Киргизии Курманбек Бакиев внес на рассмотрение парламента кандидатуру Феликса Кулова 
на пост премьер-министра страны. Об этом ИТАР-ТАСС сообщили в администрации руководителя главы республики. Как 
ожидается, парламент приступит к рассмотрению этого вопроса 18 января.

Кулов, как все нынешнее правительство в Киргизии, в настоящее время является исполняющим обязанности. 19 
декабря прошлого года весь кабинет министров во главе с премьер-министром добровольно ушел в отставку. Официальной 
причиной такого поступка Кулов назвал намерение исполнительной власти привести свою работу в соответствие с нормами 
конституции, принятой парламентом 8 ноября. Она предполагала выдвижение кандидатуры главы правительства партией 
парламентского большинства, и премьер обязан был самостоятельно формировать правительство.

Тогда  президент  отставку  правительства  принял,  но  предложил  министрам  оставаться  исполняющими 
обязанности до завершения формирования нового кабинета.

Однако 30 декабря была одобрена новая версия основного закона, по которому кандидатуру премьера выдвигает 
уже  президент.  Также  глава  государства  получил  право  досрочно  распустить  депутатский  корпус,  если  народные 
избранники трижды проголосуют против представленной главой государства кандидатуры на пост руководителя кабинета 
министров.

17 января.  Профильный комитет парламента Киргизстана рекомендовал Жогорку Кенешу утвердить в качестве 
премьер-министра  страны  Феликса  Кулова.  Об  этом  стало  известно  на  заседании  комитета  под  председательством 
депутата Исхака Масалиева.

Парламентарии  приняли  такое  решение  большинством  голосов.  Во  время  заседания  комитета  депутаты 
воспользовались возможностью и задавали и.о. главы правительства интересующие их вопросы. В частности, о его позиции 
по  возможному  вступлению  Киргизии  в  инициативу  HIPC,  приватизации  объектов  энергетики,  устранении  последствий 
землетрясения и отставке правительства. Феликс Кулов озвучил свое мнение по каждому вопросу.

18  января.  Туркмения  начнет  поставки  газа  в  Китай  в  2009  году. Об  этом  заявил  временно  исполняющий 
обязанности  президента  Туркмении  Гурбангулы  Бердымухаммедов  на  встрече  с  избирателями  Лебапского  велаята 
(области).  "Огромные  запасы нефти  и  газа  находятся  на  правобережье  реки  Амударьи.  В  ближайшие  годы начнется 
промышленная разработка этих запасов, что создаст благоприятные условия для развития Лебапского велаята. Именно 
отсюда будет построен мощный газопровод в Китай", - сказал он.

"Я буду твердо придерживаться нейтрального курса Туркменбаши на развитие добрососедских отношений,  на 
взаимное уважение, равноправное сотрудничество, а также взаимовыгодное партнерство со всеми странами мира", - сказал 
Бердымухаммедов.

"Я  буду  выполнять  все  международные  обязательства  Туркменистана,  которые  вытекают  из  Устава  ООН, 
двусторонних  и  многосторонних  международных  соглашений,  договоров  и  конвенций,  участником  которых  является 
Туркменистан", - отметил он.

По словам врио президента, страна твердо и неуклонно выполняет свои обязательства в качестве экспортера 
природного газа. "И в будущем мы сохраним репутацию тесного и надежного партнера", - подчеркнул Бердымухаммедов.

Говоря о  социальной сфере,  он заверил,  что цены на топливо,  особенно на бензин,  и  другие товары первой 
необходимости  будут  неизменными.  Население  будет  пользоваться  бесплатным электричеством,  газом,  водой,  солью, 
подчеркнул Бердымухаммедов.

"Одной из главной наших забот будет своевременная выплата зарплаты, своевременный расчет с крестьянами за 
произведенную  продукцию.  Будут  увеличены зарплаты гражданам,  пенсии,  стипендии,  вспомогательные  выплаты.  Мы 
будем  уделять  особое  внимание  вопросу  обеспечения  населения  жильем.  Будет  продолжено  льготное  кредитование 
желающих купить жилье или построить частный дом", - указал Бердымухаммедов.
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По его словам, настало время провести большие изменения в сфере образования. "В будущем предусматривается 
довести  обучение  в  средних  школах  до  десяти лет,  особое внимание  будет уделяться изучению иностранных языков, 
физической культуре", - отметил врио главы государства.

"Наша главная цель будет заключаться в том, чтобы туркменские аттестаты о среднем образовании признавались 
во  всех  странах  мира.  Группы  особо  одаренных  молодых  людей  мы  будем  посылать  на  учебу  в  Америку,  Англию, 
Германию, Францию, другие развитые страны Европы, Японию, Китай", - отметил он.

Кроме того, как указал Гурбангулы Бердымухаммедов, будут проведены коренные реформы в вузах, где обучение 
будет построено в соответствии с мировыми стандартами. Срок обучения в вузах будет доведен до пяти лет, сказал он.

18 января. Парламент Киргизии не утвердил кандидатуру Феликса Кулова на должность премьер-министра. По 
итогам голосования, за проголосовало 23 депутата, против 39 депутатов. Испорчено бюллетеней - 3. Всего проголосовало - 
65 депутатов.

Для утверждения кандидату необходимо было набрать 38 голосов "за". Голосование проходило тайно.
18  января.  "Сегодня  против  утверждения  на  пост  премьер-министра  Феликса  Кулова  проголосовали 

пропрезидентские депутаты, тем самым демонстративно разделив Кыргызстан на Юг и Север", - заявил депутат Жогорку 
Кенеша Кабай Карабеков, комментируя итоги работы парламента.

"Несмотря на то, что у нас с Феликсом Куловым разные взгляды на некоторые проблемы страны, тем не менее я 
голосовал  за  него.  Но  сегодня  южные  депутаты  демонстративно  прокатили  кандидатуру  Феликса  Кулова,  тем  самым 
сознательно разделив страну на Юг и Север", - считает Кабай Карабеков.

"Речь  не  идет  об  оппозиции или  о  сторонниках  и.о.  премьер-министра,  мы решали  сегодня  принципиальный 
вопрос,  потому  что  стране  как  можно  скорее  нужно  решить  вопрос  о  действующей  исполнительной  власти,  это 
принципиально.  Но  с  самого  утра  было  ясно,  что  Феликса  Кулова  южные  парламентарии  намеревались  прокатить",  - 
говорит Кабай Карабеков.

По мнению парламентария, "все происходило по заранее согласованному с президентом Курманбеком Бакиевым 
сценарию".

По словам депутата, у него есть информация о том, что "окружение президента и лично Бакиев давно решили этот 
вопрос, и у них есть персона, которую будут двигать на этот пост при поддержке депутатского большинства, которому 
обещаны министерские портфели".

"Они уже все поделили, они знают, кто будет министром экономики и финансов, кто возглавит МИД, кто сядет в 
кресло премьера", - говорит Кабай Карабеков.

19  января.  Как  сообщает  пресс-служба  президента  Киргизии,  утром  Президент  КР  Курманбек  Бакиев  в 
соответствии с пунктом 6 раздела 3 Закона Кыргызской Республики "О новой редакции Конституции КР" от 30 декабря 2006 
года повторно внес в Жогорку Кенеш кандидатуру Феликса Кулова для дачи согласия на назначение на должность премьер-
министра.

19  января.  Киргизскому  ИА  "24.kg"  стали  известны  некоторые  подробности  визита  в  Киргизстан  бывшего 
российского  сенатора  Игоря  Изместьева,  задержанного  спецслужбами  в  Бишкеке.  Предметом переговоров,  по  данным 
источников  из  РФ,  должен  был  стать  вопрос  о  выкупе  доли  пансионата  "Белек",  принадлежащей  Национальному 
статистическому комитету. Другой частью, по некоторым данным, владеет известный писатель Чингиз Айтматов.

Литератор проводил в здравнице различные международные мероприятия и планирует продолжить эту практику в 
будущем. Поэтому якобы и выступал инициатором выкупа доли Нацстаткома.

Бывший российский сенатор, арестованный в Бишкеке, пользовался расположением писателя и раньше. Весной 
2006  года  Чингиз  Айтматов,  по  официальным данным,  рекомендовал кабинету  министров  Киргизии  компанию "Корос", 
которую представлял Игорь Изместьев, в качестве потенциального инвестора. Предполагалось, что компания построит в 
стране крупный нефтеперерабатывающий завод.

19 января. Временно исполняющий обязанности президента Гурбангулы Бердымухаммедов, прибыл в Дашогуз. 
Он посетил северный регион Туркменистана в рамках своей предвыборной кампании на пост президента страны и провел 
очередную встречу с избирателями.

Пообещав собравшимся, что в случае избрания его президентом, он будет уделять особое внимание развитию 
Дашогузского  велаята,  Г.Бердымухаммедов  затронул  и  несколько  конкретных  проектов.  В  частности,  кандидат  в 
президенты высказался о необходимости открытия в Дашогузе сельскохозяйственного института.

22 января.  Около 14.00 у парламента Киргизстана прошел митинг в защиту Феликса Кулова. На акцию пришло 
чуть больше 50 членов партии "Жаны мезгил" - "Новое время". Как отметили пикетчики, они выступают в защиту тандема 
Бакиев - Кулов и требуют, чтобы Жогорку Кенеш утвердил в должности премьер-министра страны Феликса Кулова. При 
этом митингующие, как оказалось, против вступления Киргизстана в программу HIPC.

22 января. Казахстан впервые приобрел вертолет иностранного производства для правоохранительных органов. 
Новый вертолет калифорнийской вертолетной компании Robinson Helicopter марки Robinson R44 Raven II будет использован 
Министерством внутренних дел страны для усиления сил полиции города Астаны.

В дополнение к стандартному набору функций полицейский вертолет оснащен средствами спецсвязи, радио и 
автоответчиком. Двойной голосовой диспетчер и полицейское радио были установлены вместе с системой оповещения 
публики и сиреной.

На специальной церемонии мэр столицы Казахстана Аскар Мамин вручил главе Отдела внутренних дел Астаны 
генерал-майору Дозумову ключи от вертолета. Затем членам казахстанского парламента были продемонстрированы все 
способности Robinson R44 Raven II.

22 января.  Министерство иностранных дел Украины проводит служебное расследование по факту выдачи виз 
посольствами Украины в Болгарии и Австрии представителям туркменской оппозиции, находившимся в Киеве в декабре 
прошлого года.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Об  этом  сообщил  руководитель  пресс-службы  МИД  Украины  Андрей  Дещица.  Относительно  информации  о 
возможном отзыве посла Украины в Австрии Владимира Ельченко, Дещица отметил, что этот вопрос должен решаться в 
Секретариате президента. "Вопрос о назначении и отзыве послов - это прерогатива Президента", - сказал он.

Накануне  «Зеркало  недели»  сообщило,  что  премьер-министр  Виктор  Янукович  подписал  распоряжение  о 
проведении служебного расследования в отношении министра транспорта и связи Николая Рудьковского, который своими 
действиями нанес вред национальным интересам Украины, пригласив в Украину представителей туркменской оппозиции - 
бывшего вице-премьера страны Худайберды Оразова и экс-посла Туркменистана в Турции Нурмухаммеда Ханамова.

По данным газеты, Рудьковский якобы обращался в украинские посольства в Болгарии, Австрии и Норвегии с 
просьбой срочно выдать визы представителям туркменской оппозиции.

В  свою  очередь,  министр  транспорта  и  связи  Рудьковский  решил  подать  судебный  иск  о  защите  чести, 
достоинства и деловой репутации к изданию «Зеркало недели».

22  января. И.о.  премьер-министра  Киргизской  Республики  Феликс  Кулов  посетил  базу  специального  отряда 
быстрого реагирования МВД КР. И.о. главы правительства КР Кулов встретился с сослуживцами погибшего при исполнении 
служебного  долга  старшины  милиции  Омурбека  Джумакадырова.  19  января  2007  года  в  селе  Пригородном  в  ходе 
проведения специальной операции по задержанию особо опасных преступников погиб старшина СОБРа МВД КР и получил 
ранения другой старшина спецназа. "Правительство глубоко скорбит вместе с вами. Сегодня я пришел, чтобы выразить вам 
поддержку Правительства, оказать моральную и материальную помощь семьям. Это только начало поддержки", - сказал 
Феликс Кулов.

Обращаясь к бойцам СОБРа, Феликс Кулов отметил, что органы внутренних дел решают важнейшие задачи по 
обеспечению стабильности в нашем государстве. "Спецназ МВД выполняет специальные задачи. Такие операции будут 
проводиться - такова ваша профессия. Вы предотвращаете гибель людей, рискуя своими жизнями. За это вам огромная 
благодарность. Государство и общество относиться к вам с большим почтением. Сегодня я лично проведу осмотр базы 
СОБРа,  обговорю с  вашим руководством конкретные меры по  улучшению технического  и огневого оснащения.  Нельзя 
допустить, чтобы наши бойцы погибали от нехватки экипировки или вооружения", - подчеркнул Феликс Кулов

23 января.  Казахстанское государственное предприятие «Казгидромет» решило подключиться к исследованию 
Антарктиды  и  обратилось  к  правительству  страны  с  просьбой  о  поддержке  в  этом  начинании,  передает  агентство 
«Интерфакс».

«Дело  в  том,  что  в  2009  году  заканчивается  период,  когда  нельзя  проводить  какие-то  работы  по  добыче  в 
Антарктиде.  Если  мы  до  этого  периода  сможем  включиться  в  программу  исследования,  то  мы  уже  сможем  стать 
полноправными членами этого  сообщества,  и  в  будущем сможем претендовать  на какие-то  ресурсы и  освоение этого 
континента», — заявил гендиректор «Казгидромета» Турсынбек Кудеков на коллегии Министерства по охране окружающей 
среды Казахстана.

Кудеков сообщил, что по договоренности с «Росгидрометом» двое казахстанских исследователей будут включены 
в состав российской экспедиции, которая в феврале отправится в Антарктиду из Кейптауна.

Согласно международным соглашениям, геологоразведочная деятельность в Антарктиде запрещена, однако такие 
работы фактически проводятся в рамках научных исследований. На континенте уже найдены залежи различных полезных 
ископаемых. В антарктическом шельфе ученые надеются обнаружить богатые месторождения нефти.

23  января.  В  Туркмении  возобновлено  вещание  российского  телеканала  ОРТ.  Местный  телеканал  "Мирас" 
демонстрирует  зрителям  часть  новостей  первого  канала  общественного  российского  телевидения,  а  также  некоторые 
развлекательные  передачи.  Вещание  имеет  тенденцию  к  расширению.  Программы  ОТР,  в  том  числе  и  новости, 
показываются в записи, руководство телеканала "Мирас" вместе с кураторами из МНБ изучает их содержание, прежде чем 
дать разрешение на выпуск в эфир. Об этом корреспонденту «Немецкой волны» сообщил источник в Союзе журналистов 
Туркмении.  По  словам источника,  решение  о  восстановлении  телерадиовещания  некоторых  российских  каналов  было 
принято  руководством Туркмении после  консультаций  с  российской  стороной.  Согласованы также  и  связанные с  этим 
расходы.

23 января. Президент Украины Виктор Ющенко отправил в отставку посла страны в Австрии Владимира Ельченко 
за помощь в выдаче виз представителям туркменской оппозиции, собравшимся в Киеве сразу после смерти Сапармурата 
Ниязова в декабре прошлого года для обсуждения возможности возвращения в политическую жизнь Туркменистана.

Кроме того,  Ющенко попросил правительство страны рассмотреть вопрос об отставке министра транспорта и 
связи Украины Николая Рудьковского за его роль в организации этого визита.

Как  сообщил  заместитель  главы  секретариата  украинского  президента  Александр  Чалый,  украинские  власти 
получили от туркменских коллег письмо с выражением недовольства по случаю конференции. "Президент полагает, что 
министр  Рудьковский  грубо  нарушил  закон  и  оказал  давление  на  дипломатические  службы  Украины,  чтобы добиться 
выдачи виз в обход установленных процедур", - сообщил Чалый. - "Это привело к кризису в отношениях с Туркменистаном и 
поставило под угрозу координированность внешней политики страны".

23 января. Президент Украины Виктор Ющенко отправил в отставку посла страны в Австрии Владимира Ельченко 
за помощь в выдаче виз представителям туркменской оппозици и, собравшимся в Киеве сразу после смерти Сапармурата 
Ниязова в декабре прошлого года для обсуждения возможности возвращения в политическую жизнь Туркменистана.

Кроме того,  Ющенко попросил правительство страны рассмотреть вопрос об отставке министра транспорта и 
связи Украины Николая Рудьковского за его роль в организации этого визита.

24 января. В Бишкеке на пресс-конференции правозащитница Азиза Абдирасулова заявила, что 27 января 2007 
года политическое движение молодежи "Жебе", движение "АнтиХИПИК", "АнтиХИПИК- Народное единство - Возрождение" и 
патриотическое движение "За спасение Кыргызстана" инициируют пеший ход протеста вступления в инициативу ХИПИК по 
всей республике.

Целью данного мероприятия по словам организаторов является разъяснения и оповещения населения. Также они 
отметили тот факт, что это будет первая мирная акция под лозунгом "Бишкек - против вступления Кыргызстана в программу 
ХИПИК".
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

24 января.  Как передает Turkmenistan.ru со ссылкой на Государственную службу новостей (ТДХ), Министерство 
железнодорожного транспорта Туркменистана заключит дополнительное соглашение к  ранее подписанному контракту с 
украинской государственной корпорацией "Укртрансстрой".

Согласно  данному  соглашению,  в  качестве  оплаты  за  строительство  железнодорожного  моста  через  реку 
Амударью с совмещенным ростверком под автодорожный мост в районе города Атамурат вместо поставок природного газа 
будет использоваться валюта.

Данным  постановлением также  продлен  срок  действия  подписанного  в  мае  1999  г.  контракта  с  корпорацией 
"Укртрансстрой" на проектирование и строительство совмещенного железно- и автодорожного моста.

24 января.  Казахстан должен иметь "хоть какие-то права собственности" в проекте достройки Камбаратинской 
ГЭС в Киргизии.  Такое  мнение  в  ходе  расширенного  совещания  АО "Госхолдинг  "Самрук"  высказал председатель  его 
правления Сауат Мынбаев, передает корреспондент агентства.

"С участием в ТЭО Камбаратинской ГЭС можно было бы и не спешить, но дело в том, что Российская Федерация 
уже приняла решение о выделении денег из бюджета на проведение технико-экономических исследований", - пояснил С. 
Мынбаев свою точку зрения. "Ясно, что водный режим крайне важен для юга Казахстана, это многолетняя наша проблема, 
и если нам сейчас не заскочить хоть в какие-то права собственности в этом проекте, то мы получим зависимость не только 
от южных соседей, но и от северных", - считает он.

Ранее  РАО "ЕЭС России" и  правительство Кыргызстана подписали меморандум "О совместных действиях  по 
подготовке к реализации проекта по завершению строительства Камбаратинских ГЭС-1 и ГЭС-2 в Киргизии".

25 января.  «Казмунайгаз», участники международного консорциума Agip KCO и СП «Тенгизшевройл» достигли 
договоренности о создании Казахстанской каспийской системы транспортировки (ККСТ) углеводородов на мировые рынки. 
Церемония подписания меморандума о взаимопонимании основных принципов сотрудничества по проекту состоялась в 
Астане. Стоимость создания ККСТ оценивается в 3 млрд долл. Как отмечается в сообщении пресс-службы «Казмунайгаза», 
ККСТ  «предназначена  для  экспорта  возрастающих  объемов  казахстанской  нефти,  добываемой  в  первую  очередь  на 
месторождениях «Кашаган» и «Тенгиз», через Каспийское море на международные рынки посредством энергетического 
коридора  Восток-Запад  по  маршруту  Ескене-Курык-Баку-Тбилиси-Джейхан».  Нефть  будет  поступать  в  будущий 
нефтепровод  Ескене-Курык  (на  казахстанском  побережье  Каспия),  затем  на  нефтетерминалы,  откуда  танкерами 
отправляться на азербайджанское побережье Каспийского моря, после чего транспортироваться до системы Баку-Тбилиси-
Джейхан. Планируется, что ККСТ обеспечит на начальном этапе транспортировку 25 млн тонн нефти в год с последующим 
увеличением до 38 млн тонн в год. По данным пресс-релиза, проектирование, строительство и ввод в эксплуатацию ККСТ 
приурочены к началу добычи на «Кашагане» в 2010-2011 годах.

25 января.  Завтра, 26 января,  в Жогорку Кенеш будет внесена новая кандидатура на пост премьер-министра 
Кыргызстана",  -  заявил  президент  Киргизии  Курманбек  Бакиев  на  совещании  по  итогам голосования  в  парламенте  по 
утверждению главы правительства. Об этом сообщает пресс-служба главы государства.

Как отметил Курманбек Бакиев, "обстановка требует скорейшего разрешения вопроса, поскольку на повестке дня 
находится много актуальных экономических проблем, среди которых и бюджет страны на 2007 год".

Президент высоко оценил работу и.о. премьер-министра Кыргызстана Феликса Кулова и предложил ему другие 
высокие государственные должности. Какие именно – не уточняется.

25 января. «Казмунайгаз» рассчитывает в ближайшее время заключить с «Газпромом» долгосрочное соглашение 
о переработке, транспортировке и реализации 16 млрд кубометров карачаганакского газа ежегодно, сообщил президент 
«Казмунайгаза»  Узакбай  Карабалин.  «Предполагается  заключение  долгосрочной  договоренности  с  «Газпромом»  по 
переработке,  транспортировке  и  реализации  16  млрд  кубометров  газа  (Карачаганакского  нефтегазоконденсатного 
месторождения)»,  -  сказал  он.  Карабалин  напомнил,  что  в  рамках  карачаганакского  проекта  «в  настоящее  время 
осуществляется второй этап освоения месторождения, направленный на добычу жидких углеводородов на уровне 11 млн 
тонн и  добычу 12  млрд кубометров  газа в  год».  «На ближайший год намечены работы по реализации третьего  этапа 
освоения месторождения, которые предполагают повышение добычи жидких углеводородов до 15 млн тонн в год и добычу 
газа  до  38  млрд  кубометров  в  год.  Реализация  этого  этапа  напрямую  зависит  от  решения  вопроса  утилизации 
карачаганакского газа», - отметил У.Карабалин.

26  января.  Вышла  в  свет  книга  президента  Киргизстана  Курманбека  Бакиева  "Реформирование  партийной 
системы - важнейшее условие демократического развития КР". Как пишет автор, республике необходима новая партийная 
система.  "Политические  силы  должны,  наконец,  получить  шанс  для  полноценного  участия  в  формировании  идей  и 
стратегий развития страны.  А также право и возможность, получив народный мандат,  вести страну по лучшему,  на их 
взгляд, сценарию, в более совершенное будущее", - считает глава государства.

По  мнению  автора,  самое  главное  изменение  в  Конституции  касается  того,  что  четверть  половины  Жогорку 
Кенеша  будет  избираться  по  партийным  спискам.  "Это  огромный  шаг  вперед  на  пути  к  формированию  в  стране 
эффективной политической системы, мощного партийного костяка", - пишет глава государства.

Вместе  с  этим  президент  Курманбек  Бакиев  отмечает:  "Необходимо  пересмотреть  права  и  обязанности 
политических партий и движений, а также права и обязанности государства в отношениях с политическими партиями и 
движениями". "Это должны быть равные, законные условия взаимодействия основных секторов кыргызского политического 
социума", - считает он.

Как  пишет  автор,  "до  вхождения  в  состав  России,  будучи  независимыми племенами,  кыргызский  народ имел 
несколько иную политическую организацию". "Она существенно отличалась от того,  что в то же время зарождалось на 
Западе.  Генетическая память  кыргызов  дает  представление  о  своей  исконной  общественной  организации –  общинной 
демократии", - отмечает Курманбек Бакиев.

Основными  условиями  демократического  развития  Кыргызстана  он  считает  нахождение  "своего  пути  в 
современном мире". Как пишет президент, Киргизия не обладает природными ресурсами, такими как нефть, газ, выход к 
морю, трансконтинентальные магистрали. "С одной стороны – это вроде бы большой минус для страны, но у всего есть 
другая сторона, - считает Курманбек Бакиев. - Для нахождения своего пути в мире, первое, что необходимо понять: мы – 
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сильный народ. Второе - это единение страны, третье - нам необходимы реформы в управлении, экономике, социальном 
секторе".

26 января. Президент Киргизстана Курманбек Бакиев определился с кандидатурой премьер-министра, которую он 
официально внесет в парламент на утверждение. Об этом он заявил на встрече с лидерами депутатских фракций и групп 
Жогорку Кенеша, которая прошла в Доме правительства. Претендентом на пост премьер-министра стал Азим Исабеков, 
исполняющий обязанности министра сельского, водного хозяйства и перерабатывающей промышленности.

27 января. "Основной костяк состава нового правительства Кыргызстана будет сформирован из членов прежнего 
кабинета министров", - заявил президент КР Курманбек Бакиев на III съезде предпринимателей республики. "Я думаю, в 
понедельник, 29 января, депутаты Жогорку Кенеша утвердят нового премьер-министра. В течение недели правительство 
будет сформировано", - отметил Курманбек Бакиев.

28 января. В регионах Казахстана будут созданы советы по конкурентоспособности, которые будут обеспечивать 
партнерство между государством и бизнесом. Об этом в ходе расширенного заседания правительства с участием акимов 
областей сообщил премьер-министр Карим Масимов.

К. Масимов поручил акимам областей, Астаны и Алматы до конца первого полугодия этого года "создать советы 
по конкурентоспособности как механизм, обеспечивающий партнерство государства и бизнеса, формирования и реализации 
региональных  стратегий".  По  его  мнению,  при  этом  важно  "предусмотреть  вопросы  консолидированного  развития 
социальной и производственной инфраструктуры".

Глава правительства также  дал поручение акимам до 1  марта разработать и  представить на согласование в 
Министерство экономики и бюджетного планирования индикаторы развития регионов до 2015 года.  "  Нам нужно четко 
определить, что регионы в состоянии развивать сами и что должен решать центр", - заключил К. Масимов.

29  января.  Комитет  по  конституционному  законодательству,  государственному  устройству  и  законности 
рекомендовал парламенту утвердить Азима Исабекова в должности премьер-министра Кыргызстана.

Профильный комитет парламента Кыргызстана одобрил кандидатуру Азима Исабекова на пост премьер-министра. 
Об этом на заседании Жогорку Кенеша объявил его глава Исхак Масалиев.

По его информации, во время обсуждения кандидатуры в комитете присутствовали также депутаты ЖК Кангарбек 
Самаков, Аскарбек Шадиев, Алмамбет Матубраимов, Раимбек Мамыров, вице-спикер Тайырбек Сарпашев.

Комитет  по  конституционному  законодательству,  государственному  устройству  и  законности  рекомендовал 
парламенту утвердить Азима Исабекова в должности премьер-министра Кыргызстана.

Депутаты  задали  вопрос  Исхаку  Масалиеву:  озвучил  ли  на  заседании  комитета  кандидат  на  пост  главы 
правительства свою позицию по вступлению страны в программу HIPC? По словам главы профильного комитета, Азим 
Исабеков заверил парламентариев, что этот вопрос будет в обязательном порядке решаться только по согласованию с 
Жогорку Кенешем.

29 января. На полигоне военного учебно-тренировочного комплекса "Фахрабад" Хатлонской области с 28 января 
по 9 марта проходят совместные таджикско-американские военно-учебные сборы.

Как  сообщили  в  Главном  управлении  погранвойск  Госкомитета  национальной  безопасности  Республики 
Таджикистан  американские  морские  пехотинцы  обучат  подразделения  спецназа  и  погранвойск  Таджикистана  тактике 
борьбы  с  террористическими  группировками,  незаконно  проникшими  на  территорию  страны,  а  также  методам  их 
обезвреживания.

Наблюдать  за  сборами будут  начальник  Главного  штаба  погранвойск  ГКНБ республики  Таджикистан генерал-
майор Шараф Файзуллоев и военный атташе посольства США в Таджикистане Дэниэл Грин.

29 января. Депутаты ЖК Киргизстана утвердили Азима Исабекова на должности Премьер-министра Кыргызстана. 
За него проголосовали 57 депутатов. Против 4 голоса.

29 января. Таджикистан в настоящее время находится в очень критическом энергетическом положении. Об этом 
заявил председатель Открытой акционерной холдинговой компании "Барки Точик" Шарифхон Самиев.

По его словам, "единственной чашей выработки электроэнергии в Таджикистане является вода". "Поток воды в 
реке  Вахш  в  настоящее  время  составляет  80-120  кубометров  в  секунду,  -  сказал  глава  таджикского  энергетического 
холдинга.  –  Так  мало  никогда  не  было".  Ш.  Самиев  подчеркнул,  что  из-за  этого  была введена  вынужденная  мера  по 
введению ограничений в столице страны.

Он подчеркнул, что в настоящее время на полную мощь работает Душанбинская теплоэлектроцентраль, которая 
ежедневно сжигает 400-420 тонн мазута. Всего же на ТЭЦ запасено 30 тыс. тонн мазута и его хватит до первой декады 
марта. Кроме того, по словам главы энергетического холдинга, с субботы Узбекистан увеличил поставки электроэнергии в 
Таджикистан до 6 млн. кВт.ч. ежесуточно. "Из Узбекистана в этом году мы должны получить 600 млн. кВт.ч, из которых к 
сегодняшнему дню получено 56,5 млн. кВт.ч., - сообщил глава "Барки Точик". - В летний период мы должны отдать соседней 
стране 900 млн. кВт.ч.".

По  его  словам,  таджикская  энергетическая компания  не  ожидала  суровой  зимы в  стране  и  рассчитывала  на 
энергетические мощности Узбекистана и Киргизии. "Мы не ждали такой погоды, - сказал он. - Из-за возникших проблем с 
подачей  электроэнергии  из  Узбекистана  мы  были  вынуждены  исчерпывать  свои  запасы,  и  из-за  этого  уровень 
водохранилища Нурекской гидроэлектростанции снизился с отметки 887,63 метров на 4 метра 99 см".

Ждать ли экспансии?
19.01.2007. Республика (Казахстан)

Айтолкын Курманова, Институт экономических стратегий – Центральная Азия (ИНЭС)
Современная нефтегазовая стратегия Китая и ее отражение в странах Центральной Азии
За последние два десятилетия на глобальной арене неожиданно  вырос новый экономический гигант  –  Китай. 

Вместе с Индией и другими развивающимися рынками эта страна стала потреблять все больше энергии, что значительно 
изменило ситуацию на мировом рынке нефти.
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Дефицит нефти застал врасплох и сам Китай. Со дня основания Китайской Народной Республики в 1949 году 
страна обеспечивала себя собственной нефтью,  в  основном с самого крупного месторождения нефти в  стране Дацин, 
открытого в 1959 году.

Поэтому нефтяные шоки 1970-х почти не затронули строящуюся китайскую экономику, придясь на пик дацинской 
добычи. Китай даже экспортировал нефть своим азиатским соседям в этот период. Однако с начала 1980-х экономика (в 
первую очередь промышленность) Китая начала развиваться ускоренными темпами. Население росло, росли доходы, и это 
требовало больше нефти – за таким стремительным ростом спроса собственное производство нефти угнаться было не в 
состоянии. В 1993 году Китай стал нетто-импортером нефти, а в 2006 занял третье место в мире после США и Японии по 
импорту нефти.

Энергетическая стратегия и безопасность
Как прогнозируется, потребность Китая в энергоносителях вкупе с падающим собственным производством будет 

увеличиваться в ближайшие годы быстрыми темпами. По данным Международного агентства по энергетике, потребление 
нефти в Китае вырастет  с 7,5  млн.  баррелей в сутки (б/с)  в 2006 году до 15,0 млн.  б/с  к 2030.  Прогнозируется почти 
семикратный рост потребления природного газа – рост с 1,2 триллиона куб. фунтов до 7,0 триллионов к 2030 (!). Вместе с 
тем в 2006 году доказанные запасы нефти в Китае составляли около 16 млрд. баррелей (1,3% мировых запасов), а резервы 
газа – 83 триллиона куб. фунтов (также около 1,3% мировых запасов).

Китай испытывает дефицит электроэнергии,  и  естественно,  что при  сокращении собственного  производства и 
росте потребления импорт энергии будет только расти, углубляя зависимость страны от внешних поставщиков. Поэтому 
Китай связывает нехватку энергии со стратегическим интересом государства, называя это «национальной энергетической 
безопасностью».  Дефицит  энергии  для  подпитки  экономического  бума  и  обеспечения  роста  рабочих  мест  и  доходов 
многочисленного  населения  (внушительная  доля  которого  по-прежнему  бедствует)  действительно  грозит  большими 
социальными проблемами для Китайской коммунистической партии.

Другой  аспект  безопасности  затрагивает  путь  транспортировки  нефти  в  Китай.  Преобладающая  часть 
импортируемой  нефти  и  нефтепродуктов  поступает  в  страну  по  танкерам  через  Малаккский  пролив,  соединяющий 
Индийский океан и Южно-Китайское море. Опасность зависимости от залива, переполненного индонезийскими пиратами и 
американскими  военными  кораблями,  в  Китае  называют  «Малаккской  дилеммой».  Китай  наращивает  собственный 
танкерный флот, чтобы транспортировать нефть своими силами. Помимо этого, китайское руководство постоянно изучает 
возможности для усиления военной мощи для контроля поставок.

Учитывая  все  выше  сказанное,  Китай  выбирает  многостороннюю  энергетическую  стратегию,  компонентами 
которой являются:

(a) реформа энергетического сектора для максимизации внутреннего производства и привлечения иностранных 
инвестиций;

(б) диверсификация используемой энергии для сокращения зависимости страны от твердого топлива, что также 
снизит растущее загрязнение окружающей среды;

(в) диверсификация источников энергии для сокращения зависимости от одного региона (т.е. Ближнего Востока).
Интересно, что для реализации этой стратегии у Китая отсутствует единый государственный регулятор. После 

многочисленных  институциональных  преобразований  в  мае  2005  года  был  создан  Государственный  энергетический 
комитет, но он пока не представляет собой эффективный госмеханизм для контроля нефтяного сектора.

С другой стороны, зачем внутренний энергетический регулятор, если основной интерес Китая лежит за пределами 
страны?  Для  этого  работают  три  крупнейшие  госкомпании:  Китайская  национальная  нефтяная  корпорация  (CNPC), 
Китайская нефтехимическая корпорация (Sinopec) и Китайская национальная нефтяная морская корпорация (CNOOC) – 
государство владеет контрольным пакетом во всех этих компаниях.

CNPC  и  Sinopec  управляют  почти  всеми  китайскими  НПЗ  и  внутренней  системой  нефтепроводов.  CNOOC 
вовлечена  в  международные операции и  вкладывает  значительные суммы на  разведку  и  освоение  морских  проектов. 
Помимо них, крупными игроками являются PetroChina Co. (дочерняя компания CNPC, третья по рыночной капитализации 
энергетическая компания в мире) и частная компания Great Wall Petroleum Group (Нефтяной комитет Великой Китайской 
стены).  Все  эти  компании  нацелены на  укрепление  энергетической  безопасности  Китая  и  инвестируют  во внутреннюю 
разведку и добычу, а также зарубежные активы.

Кроме того, Китай стремится нейтрализовать угрозы поставкам нефти и газа и начал создавать стратегический 
резервный фонд, рассчитанный на 90 дней потребления. Стратегические запасы будут располагаться в четырех городах 
страны. Учитывая текущее потребление нефти Китаем – свыше 7 млн. баррелей в сутки, запасы должны составлять около 
630 млн. баррелей. Для сравнения: Казахстан планирует нарастить добычу нефти до 3,5 млн. баррелей в сутки к 2015 году.

Политика «выхода»
Потребление Китаем энергии немного отличается от других стран. Страна использует много твердого топлива, 

особенно  угля,  что  вредит  экологии  (и  так  достаточно  нарушенной  китайским  производством),  а  также  угрожает 
глобальному рынку угля (хотя Китай является одновременно крупнейшим в мире потребителем угля и его производителем). 
Поэтому Китай разумно уходит на большее потребление нефти и особенно более дешевого природного газа (в структуре 
потребления энергии Китаем уголь занимает около 70%, а газ всего около 3%).

Кроме  того,  основные  месторождения  природного  газа  и  нефти  в  Китае  находятся  на  западе  и  в  северо-
центральной части страны, в то время как основная часть населения и индустриальные центры находятся на востоке и юго-
востоке. Для этого был построен газопровод Запад – Восток, а также для этого необходимы трубопроводные проекты из 
России и Казахстана и терминалы для импортного сжиженного газа (LNG). Поэтому сектор природного газа в китайской 
экономике только стал развиваться и отсюда рост интереса к международным газовым проектам.

Международная  экспансия  Китая  сегодня  часто  обсуждается.  В  декабре  2001  года  Китай  официально 
присоединился к ВТО. Примерно в это время китайская Компартия призвала китайские компании к политике «выхода» – то 
есть к более широкой глобальной экономической экспансии.

Действительно, Китай не может похвастаться длинным списком крупных поглощений на мировом энергетическом 
рынке. Более того, ему приходится действовать там, где не доминируют американские или европейские компании, – Иран, 
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Судан или Венесуэла. А основные поставщики нефти Китая находятся на Ближнем Востоке и в Африке. Все эти недостатки 
глобальной экспансии китайского капитала были идентифицированы, и был дан приказ с ними бороться. Это дало мощный 
толчок экспансии и придало агрессии китайским компаниям на международных рынках.

Попытка зайти на американский рынок выкупом Unocal в июне 2005, как известно, не увенчалась успехом из-за 
вмешательства конгресса США. Но это не остановило Китай – число сделок в нефтяной сфере по всему миру с тех пор 
перевалило за сотню. Например, китайские компании инвестируют в нефтяные пески Канады (дополнительный источник 
энергии будущего), интересуются атомной энергетикой и т.д. Китай все шире использует финансовую помощь и торговлю 
как рычаг для заключения нефтяных сделок, особенно со странами третьего мира и на постсоветском пространстве.

Именно  в  этих  странах  (часто  богатых  нефтью,  как  Иран,  Венесуэла  и  Россия)  стратегия  глобального 
доминирования  США  встретила  особенное  неприятие.  Китай  же  заключает  не  просто  сделки  –  он  обеспечивает 
долгосрочное партнерство. При этом представляет отличную модель для копирования – комбинацию открытой экономики и 
авторитарной политической системы и не ставит во главу угла необходимость демократических преобразований в странах – 
объектах инвестиций. Стоит упомянуть, что китайский авторитет также связан с обладанием права голоса в Совбезе ООН.

В фокусе интересов – Казахстан
Неудивительно, что особенное поле для такого сотрудничества КНР видит в Центральной Азии, страны которой 

нуждаются в инвестициях. И хотя в регионе уже конкурируют Индия,  ЕС, США,  Япония и Россия,  Центральная Азия – 
издревле  регион  стратегических  китайских  интересов.  Интересы  США  в  регионе  касаются  не  только  энергетики  и 
безопасности,  но  еще  и  демократии  –  и  это  бросает  автократические  режимы  от  американского  покровительства  в 
дружественные российские и китайские объятия.

В  апреле  2006  года  Китай  договорился  с  Туркменистаном  о  поставках  природного  газа  в  объеме  30  млрд. 
кубометров в год в течение следующих 30 лет и строительстве газопровода для осуществления этих поставок (начало 
поставок запланировано на 2009 год). В дополнение к этому проекту вложил около $600 млн. в Узбекистан для начала 
строительства  газового  трубопровода.  И,  помимо  этого,  сотрудничает  с  бедными  на  углеводороды,  но  богатыми  на 
электроэнергию странами Центральной Азии – оказывает финансовую помощь Кыргызстану и Таджикистану для развития 
совместной торговли.

Однако основным фокусом китайских энергетических интересов является Казахстан – близость и самые большие 
запасы нефти делают нашу страну объектом более приоритетным, чем другие центральноазиатские страны.

В июне 1997 китайская национальная нефтяная корпорация (CNPC)  приобрела за $325 млн.  долю в размере 
60,28% в СП «Актобемунайгаз» на северо-западе Казахстана, а в 2003 году выкупила государственную 25-процентную долю 
в предприятии,  став держателем 85,4% в компании.  Китайские инвестиции в СП с тех пор выросли,  так  как  компания 
вкладывает  значительные  средства  в  развитие  сопутствующей  инфраструктуры,  строительство  железной  дороги  и 
газопереработку в Актюбинской области.

Сделка с PetroKazakhstan была совершена в 2005 году, за ней последовала сделка с Nations Energy – обе они 
показали, что Китай готов на компромисс с казахстанским правительством. Китайская сторона, благодаря своевременным 
законодательным поправкам, согласилась на продажу части приобретаемых активов «КазМунайГазу». Другая национальная 
нефтяная компания Китая, Sinopec, приобрела в 2004 году долю американской компании First International Oil в СП «Адай», 
совместно с «Роснефтью» разрабатывающем блоки Адай на северо-западе Казахстана.

В мае 2006 года Китай стал получать нефть со своего первого транснационального нефтепровода в Казахстане, 
построенного совместно CNPC и «КазТрансОйлом» от  Атасу до станции Алашанькоу в китайском СУАРе.  К 2011 году 
трубопровод расширится до Душанзи и дополнится газовой веткой. Таким образом, Китай почти напрямую вышел к берегам 
Каспийского моря.

Но приоритет в сотрудничестве с Центральной Азией лежит еще и в другой плоскости – политической. Основными 
поставщиками нефти для Китая останутся Африка и Ближний Восток – здесь преобладают его коммерческие интересы. 
Однако в Центрально-Азиатском регионе интересов целый стратегический комплекс, включая безопасность.

Интересы в ШОС
У  основных  игроков  в  Центральной  Азии  есть  отличная  площадка  для  энергетической  кооперации  в  рамках 

Шанхайской организации сотрудничества (ШОС), которая включает Китай, Казахстан, Кыргызстан, Россию, Таджикистан и 
Узбекистан как  постоянных  членов  и  Индию,  Иран,  Монголию и Пакистан как  наблюдателей.  Саммит  лидеров ШОС в 
Казахстане в начале июля 2005 года показал, что участники организации стремятся к созданию сильного регионального 
блока с минимальным, если не нулевым, западным участием.  Энергетические вопросы находятся в числе приоритетов 
ШОС, и Россия, Казахстан и Узбекистан уже обсуждают возможность совместных поставок газа в Китай.

Соединенные Штаты уже публично оскорбили Китай во время визита Ху ЦЗИНЬТАО в апреле 2006 года, отказав 
ему в пышных почестях, далее последовало выступление в Вильнюсе вице-президента Дика ЧЕЙНИ с обвинениями в адрес 
России. Ответом в июне 2006 года на заседании ШОС стало обсуждение членства Ирана. Несмотря на то что страны на 
время отказались принять Иран в члены ШОС, эта демонстрация показала потенциал сотрудничества в энергетической 
сфере трех стран – Китая, России и Ирана. На что тогдашний министр обороны США Дональд РАМСФЕЛЬД заметил, что 
«странно  для  организации,  целью  которой  является  борьба  с  терроризмом,  пускать  в  члены  одну  из  самых 
террористических стран мира».

У  Китая  два  интереса  в  ШОС  –  экономика  и  безопасность.  Теоретически  и  исторически  Китай  мог  бы 
кооперироваться с Россией. Однако отношения все еще настороженны, несмотря на очевидный прогресс ШОС. Обе страны 
озабочены военно-демократической политикой США, торговый оборот между странами растет (китайская армия помимо 
прочего является основным потребителем российского вооружения), и они даже провели совместные учения в 2005 году.

Однако китайская экспансия, как экономическая, так и трудовая, опасна для России. Более того, две страны – 
потенциальные  конкуренты  в  Центральной  Азии.  Столкновение  интересов  России,  которая  кровно  заинтересована  в 
туркменском газе для последующей перепродажи в Европе, с Китаем может стать показательным для хрупкой дружбы 
«медведя» и «дракона».

Россия хочет с помощью энергетического партнерства в рамках ШОС утвердить силу своей монополии на транзит 
в  евразийском  регионе  и  закрепить  благоприятные  для  себя  цены.  Китай  видит  себя  как  доминирующего  игрока, 
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обеспечивающего страны инвестициями и торговлей. Центральная Азия же вовсе вынуждена создавать энергетическую 
«массовку» в ШОС, где, естественно, ни один из президентов стран Центральной Азии не играет роли, сопоставимой с 
российско-китайским тандемом.

В целом очевидно, что Китай использует Центральную Азию как буферную зону, сырьевой придаток и рынок сбыта 
как  товаров,  так  и  людей.  При этом Китай  может  применить  и  военную  силу  в  случае  эскалации уйгурской  угрозы  – 
китайская  разведка  активно  работает  в  Центральной  Азии  в  поисках  террористов.  Такое  участие  создает  базу  для 
вмешательства во внутренние дела центральноазиатских стран – «новые вассальные отношения», как это было озвучено 
на Западе, через инвестиции, торговлю и военное сотрудничества.

Неудивительно,  что  Китай,  пройдя  через  ужасы  колонизации  и  опиумных  войн,  возрождает  национализм  и 
амбиции мировой, а не региональной державы. Экономическая агрессивность вместе с военной мощью дают Китаю все 
основания для этого. В этой ситуации страны Центральной Азии не могут сопротивляться такому влиянию поодиночке. Не 
секрет, что Китай умело играет на взаимном недоверии центральноазиатских режимов.

Несбалансированность и непонимание очевидной общности энергетических интересов и погоня за собственными 
интересами в ущерб соседям обнажают Центральную Азию перед китайской экспансией. У пяти партнеров много спорных 
вопросов в деле строительства общей энергетической системы, хотя взаимовыгодность сотрудничества очевидна.

Между  тем  Казахстан  обладает  естественным  географическим  аргументом  для  участия  в  проектах  создания 
нефтегазовых  трубопроводов,  соединяющих  ресурсы  Центральной  Азии  и  рынок  Китая.  Но  хотя  мы  завоевали 
политический  авторитет  в  России,  Грузии,  Украине,  благодаря  наличию  энергоресурсов  и  умелому  дипломатическому 
маневрированию, в богатой энергоресурсами Центральной Азии Казахстан пока обладает ограниченными политическими 
рычагами.

Наша  страна  демонстрирует  приоритет  России  в  качестве  своего  партнера  в  СНГ.  Взаимовыгодное 
интегрирование нефтегазовых индустрий обеих стран основано на российских транспортных и перерабатывающих рычагах, 
которые дополняют  слабые казахстанские  структуры.  В  то  же  время  потенциал конкуренции за  новые рынки  сбыта  и 
экспортные  маршруты  между  двумя  странами  значителен,  и  Китай  вполне  может  вбить  кол  между  двумя  своими 
поставщиками нефти.

Кстати, Россия уже отказывается участвовать в казахстано-китайском трубопроводе и спорит с Китаем по поводу 
маршрута будущей нефтяной трубы из Сибири, предпочитая более дорогой путь,  который бы дал возможность России 
экспортировать нефть не только в Китай, но и Японию и Корею. Центральноазиатским странам тоже не мешало бы помнить, 
что безопасность должна быть не только у покупателя, но и у продавца. Вместе с тем регион и его региональный лидер 
Казахстан пока не разработали ясной стратегии по отношению к Китаю, в отличие от России.

ОТ  РЕДАКЦИИ  –  За  16  лет  независимости  Казахстан  не  раз  менял  ориентиры  и  курс  в  экономической, 
внутриполитической, национальной, социальной и даже культурной сферах. В результате в нашей новейшей истории можно 
легко выделить «американский», «российский», «китайский» и прочие периоды.

Очевидно,  что  молодое  независимое  государство  с  гигантской  территорией  и  небольшим  по  численности 
населением, расположенное в центре континента, недалеко от «дуги напряженности», и богатое полезными ископаемыми, 
всегда будет вынуждено искать оптимальное положение между своими более сильными экономически, политически или в 
военном отношении соседями и мировыми центрами влияния. Но для этого необходимо как минимум знать их, понимать, 
чего они хотят,  какими инструментами продвижения своих интересов располагают и чем могут быть опасны. Без этого 
невозможно выстроить балансы, позволяющие малому государству выжить.

Пока  большинству  населения  от  сотрудничества  с  Китаем  видны  только  плюсы:  мы  одеваемся  в  недорогие 
китайские  товары,  продаем соседям лом черных  и  цветных  металлов,  поставляем нефть  и  газ  по  достойным ценам. 
Китайцы готовы дорого платить за наши активы, проложили нефтепровод и собираются строить газопровод, развивают 
приграничную торговлю.

Но насколько уязвим 15-миллионный Казахстан рядом с более чем миллиардным Китаем? Никто этого не считал. 
Что будет завтра, если КНР вдруг начнет проявлять имперские амбиции? Мы не знаем. А ведь, по всем прогнозам, в XXI 
веке КНР станет государством номер один в мире и будет открыто соперничать с США. Поэтому нам необходимо открыть 
для себя Китай, чтобы понять – куда он движется и по пути ли нам.

Предлагаемый  читателям  материал  открывает  собой  тему,  к  обсуждению  которой  мы  хотели  бы  привлечь 
специалистов – экономистов, политологов, социологов, историков. Потому что если народ пока отстранен от управления, то 
надо  хотя бы понять,  куда  ведет  страну  глава  государства.  Потом может  оказаться поздно  –  легко  пустить  китайских 
инвесторов в нефтегазовый сектор, но может так оказаться, что это станет началом конца независимости страны.

Каспийское эхо белорусского демарша - трубы на дно...
23.01.2007. Gazeta.kz

Виктор Серов
Весь  конец  прошлого  и  начало  нового  года  в  Европе  и  СНГ  напряженно  следили  за  российско-белорусским 

конфликтом, сначала газовым. Потом и нефтяным.
Произошло  то,  чего,  казалось  бы,  произойти  было  не  должно  -  острый  конфликт  между  самыми  близкими 

союзниками. И случилось все на нефтегазовой "почве".
Мало того - впервые с тех пор, как еще СССР стал в начале 1970-х годов стратегическим партнером Европы по 

поставкам энергоносителей, эти поставки, жизненно важные для Запада, оказались под вопросом. Такого не было ни во 
времена  Холодной  войны,  ни  в  острые  кризисы  перестройки,  ни  даже  в  ельцинскую  эпоху,  ставшую  символом 
государственного бардака.

Можно без  преувеличения говорить, что мы стали свидетелями исторического прецедента, и Казахстану надо 
делать из него свои выводы.

Главный вывод - значительно повышаются шансы республики на реализацию проектов альтернативных нефте- и 
газопроводов. Особенно транскаспийского, который должен соединить восточное, казахстанское, побережье Каспия с уже 
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существующей системой нефтепровода  Баку  -  Тбилиси  -  Джейхан.  Новая  политическая  ситуация,  сложившаяся  после 
российско-белорусского конфликта, очень этому способствует.

Европа  напугана  в  самых  главных  своих  опасениях:  о  стабильности  поставок  энергоносителей.  Конечно, 
российские  нефть  и  газ  никуда  не  уйдут  с  европейского  рынка,  но  необходимость  альтернативы  им  очень  остро 
прочувствована в ЕС.  А между тем,  альтернативы не так  много.  Запасы газа и нефти в  северных морях истощаются, 
поставки с  Ближнего  Востока  тоже не  слишком застрахованы от  политических  эксцессов.  Остальные мировые центры 
нефтегазодобычи  либо  слишком  далеки  географически  и  "привязаны"  к  другим  рынкам сбыта,  как  Южная  Америка  и 
Мексика, или тоже не очень устойчивые политически, как Западная Африка, где то и дело местные кланы начинают делить 
контроль над доходами с месторождений.

Единственная альтернатива, более или менее близкая географически и относительно стабильная политически - 
Центральная Азия. А Центральная Азия в плане энергетики это, в первую очередь, нефть и газ Казахстана. Маршрут же 
доступа же на европейский рынок, минуя Россию, один: трубы по дну Каспия.

До сих пор реализации этого проекта противостояло два основных момента.
Первый - политическая позиция России и Ирана, второй - вопросы финансирования проекта. Теперь европейцы 

найдут деньги. Иначе к чему все многочисленные дискуссии последних месяцев в ЕС о том, как же гарантировать свое 
энергетическое  будущее? Инвестиции в  этот  проект  европейских  капиталов  выгодны и  стратегически,  и  экономически. 
Сложнее с политическими аспектами.

Позиция Москвы и Тегерана не станет иной, даже, наверное, наоборот ужесточится. Но - ситуация меняется.
В эти дни в Москве проходят переговоры российского и германского политического руководства по энергетическим 

вопросам, в том числе и о ратификации Россией Энергетической хартии.
Можно быть  уверенным,  что  Россия не  пойдет  на  это.  И  ЕС получит  новый импульс  и  стимул обратиться  к 

альтернативным  энергетическим  регионам.  >Политическое  давление  Москвы  на  сторонников  транскаспийского 
трубопровода будет уравновешиваться возрастающей поддержкой их Брюсселем. Одновременно отказывать европейским 
партнерам в ратификации Энергетической хартии, создавать, хоть и опосредованно, через давление на Минск, нервозность 
в Европе на счет стабильности поставок нефти и газа и давить на Астану на счет транскаспийского трубопровода будет 
очень сложно.

В итоге, скорее всего, Москве придется в чем-то корректировать свою позицию. И Астана, в союзе с Европой, 
могла бы сделать так, чтобы эта коррекция пришлась именно на отношение России к транскаспийскому трубопроводу. Что 
касается Тегерана, то сейчас, на фоне более чем серьезных угроз со стороны Вашингтона о расширении так называемой 
антитеррористической  операции  на  Сирию и  Иран,  ему  не  очень  выгодно  полностью рвать  нормальные  отношения  с 
Европой.

Итак, главный аргумент, который Россия и Иран всегда использовали для критики проекта трубопровода по дну 
Каспийского  моря,  был  экологический.  Действительно,  возможность  разрыва  подводной  трубы  и  попадания  нефти  в 
акваторию Каспия является объективно очень серьезной угрозой. Она способна спровоцировать экологическую катастрофу 
огромного масштаба, от которой пострадают все без исключения каспийские страны.

Но - привлечение европейского опыта и технологий по прокладке подобных трубопроводов может быть серьезным 
контраргументом.  Ведь  в  Европе  технологии  прокладки  подводных  трубопроводов  существуют  уже  десятилетия,  они 
опробованы в северных и Средиземном морях. И, вроде бы, до сих пор ничего там не случалось. Почему бы не привнести 
этот опыт в Каспийское море?

Вопрос  стабильности  финансирования  этого,  конечно,  очень  недешевого,  проекта,  также  может  быть  снят  с 
повестки, если свою заинтересованность в нем четко и ясно продемонстрируют ведущие европейские страны. Да, в конце 
концов, может быть, европейское доминирование в проекте и не будет для Москвы столь раздражающим фактором, как 
американское? Ведь, при всех сложностях, отношения Москвы и Брюсселя совсем иные, чем ее же и Вашингтона…

Для Казахстана такой вектор в развитии большой каспийской тематики был бы крайне полезен. Это не только 
диверсификация маршрутов экспорта нефти, хотя в первую очередь - она.

Это еще и возможность более активного участия в ценообразовании на энергоносители на региональных рынках, 
то есть, фактически, более самостоятельная экономическая и энергетическая политика.

Именно такими могут быть для республики последствия от нежданного российско-белорусского нефтегазового 
конфликта.

КАЗАХСТАН
На одном крыле

12.01.2007. Новое поколение (Казахстан)
Ольга Медведева

Катастрофическое состояние казахстанских ВВС
Как охраняется наше небо сегодня? Катастрофические цифры и факты, полученные нами в ходе журналистского 

расследования,  требуют  парламентского  расследования  с  участием независимых  военных  экспертов.  Поэтому  данную 
публикацию  просим  считать  официальным  запросом  только  что  назначенному  министру  обороны  Даниалу  Ахметову, 
Администрации президента, секретариату Совета безопасности, правительству и Комитету национальной безопасности о 
положении дел в вопросах охраны воздушного пространства и безопасности полетов авиации.

Мы не можем утверждать, что все приведенные нами данные на сто процентов соответствуют действительности, 
так как досконально проверить их под силу только солидной правительственной комиссии. Также мы хотим дополнительно 
подчеркнуть, что ни в коей мере не посягаем на доброе имя нашей доблестной армии, а лишь определяем болевые точки, 
после лечения которых наши Вооруженные силы станут еще крепче и профессиональнее
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Об этих катастрофах казахстанская пресса еще не писала, и, возможно, о них не знает руководство страны. По 
нашей информации, 7 августа 2003 года на аэродроме Талдыкорган летчик полковник С.Орманбетов, будучи за штурвалом 
СУ-27, при рулении на взлетно-посадочной полосе подломил переднюю стойку шасси, самолет крылом пропахал землю.

Спустя пять дней, 12 августа 2003 года - новое ЧП, уже на аэродроме Жетыген. Летчик капитан Попов (МиГ-29УБ) 
на взлете преждевременно убрал шасси, допустил просадку самолета при взлете, и истребитель ударился о бетон.

Авиатехники констатировали, что были повреждены шпангоуты и самолеты нуждаются в заводском ремонте. Но 
этого сделано не было, и сейчас самолеты небоеспособны.

Государству нанесен огромный материальный ущерб, поскольку реальная стоимость одного самолета доходит до 
50 миллионов долларов. Если полковники даже нормально взлететь не могут, то как они собираются воевать в воздухе? 
Причем здесь совершенно неважно, происходят подобные ЧП из-за неподготовленной техники или из-за квалификации 
летчиков.

О том, что мы были не самой последней авиационной державой в мире, говорят цифры. На момент развала 
СССР,  считая  вооружение  Среднеазиатского  военного  округа,  выведенную  технику  из  Германии,  Венгрии,  Польши, 
Афганистана, Казахстан имел около 1800 единиц военной авиатехники и занимал третье место по ее численности в СНГ, 
после России (около 3 тысяч единиц) и Украины (2,5 тысячи единиц).

После скандальных и неафишированных продаж на сотни летательных аппаратов стало меньше и сейчас, по 
данным Лондонского института стратегических исследований ("Независимая газета" №95 от 26.05.2000 г.), их боеготовная 
численность составляет всего 40 истребителей, 44 штурмовика и самолетов "ударной" авиации.

Казалось бы, даже это количество должно вызывать уважение соседей. Однако некоторые факты заставляют с 
тревогой говорить о Военно-воздушных силах страны. Кроме аварий с безвозвратными потерями самолетов и нанесения 
травм летчикам (СУ-25 в Шымкенте,  МиГ-31 в Караганде, МиГ-29 и СУ-24 в Николаевке,  МиГ-21 в  Балхаше,  МиГ-29 в 
Луговом) нас тревожат факты продаж исправной и современной техники. Армия не должна ни в чем нуждаться. Но зачем 
продавать, если завтра Минобороны будет вновь просить денег для приобретения новой авиатехники?

По словам наших экспертов, наиболее привлекательной выглядит следующая схема продаж военной техники, 
вполне годная для Казахстана. К примеру, в соответствии с Соглашением об основных принципах военно-технического 
сотрудничества между государствами-участниками Договора о коллективной безопасности от 20 июня 2000 года Казахстан 
может приобретать у России или других государств ОДКБ авиатехнику,  как  если бы эти страны закупали ее для нужд 
собственных  Вооруженных  сил,  т.е.  по  внутренним  ценам.  Подобный  подход  проявляется  и  к  вертолетной  технике, 
средствам противовоздушной обороны (причем не обязательно, чтобы эта техника нами покупалась - она может даваться в 
порядке оказания безвозмездной военной помощи, в порядке компенсации за другое имущество, аренду испытательных 
полигонов и т.д.).

К примеру, самолет СУ-27 или МиГ-29 стоит около 50 миллионов долларов на международном рынке оружия, но 
Россия оценивает его для Казахстана в 35 миллионов. Его можно приобрести, поставить в ангар, списывать средства на его 
горючее,  на ремонт двигателя и  оборудования (по  документам самолет  будто  летает каждый день),  а  через  пару лет 
военной комиссией признать его... полностью негодным к эксплуатации.

Затем  опять  же  комиссией  МО,  но  в  другом  составе,  определить  его  продажную  цену,  которую  формально 
утверждают военные чиновники из Военно-технической комиссии при правительстве. Третьим этапом можно "негодный" 
самолет реализовать через "Казспецэкспорт" (напрямую подчиненный МО), конечно, уже не по цене 50 или 35 миллионов 
долларов, а по 2-3 миллиона.

Учитывая, что таким странам, как Северная Корея, Сомали, Уганда, выгодно покупать один самолет даже за 40 
миллионов, то "маржу", понятное дело, можно положить в карман. Выгода очевидна.

Не  потому  ли  время  от  времени  происходят  скандалы  на  рынке  казахстанского  оружия,  которые  негативно 
отражаются на внешнеполитическом имидже нашего государства? Если бы нашим покупателям действительно уходила 
мало на что пригодная рухлядь, никого бы это не волновало.

Почему летчики нормально не могут поднять машины в небо? По вероятным двум причинам: либо плохо обучены 
сами, либо неисправна техника. Сетуя на первое (непрофессионализм пилотов),  специалисты указывают, что обучение 
летному делу должно происходить на земле на специальных тренажерах. Казахстан тренажеры (судя по результатам, не 
отвечающие современным требованиям) закупил в Чехии за 3,5 миллиона долларов.

Что касается качества техники, то тут дела еще проблематичнее.
По данным "НП", в настоящее время 20 самолетов СУ-27С (истребители) выведены из строя ввиду небрежного 

хранения, так как варварски разграблено оборудование, содержащее драгоценные металлы.
Вот еще интересная статистика. В 1992 году на балансе Минобороны числилось более 300 вертолетов (Ми-26, Ми-

24, Ми-14, Ми-6, Ми-8МТ, Ми-8Т), из них были исправны 257. Из числа исправных - реализованы 58 единиц (по контракту 
№142 от 26 июля 2002 года - 23 единицы, по контракту №98 от 14 апреля 2003 года - 35 единиц).

По состоянию на 2003 год из данного количества исправных осталось всего пять! Причина: отсутствие ремонта, 
нет  пополнения,  нет  испытаний  по  продлению  ресурса  их  использования  и  практического  применения  рекомендаций 
промышленности по их модернизации.

Справедливости ради заметим, что в 2003-2004 годах Минобороны закупило четыре дорогостоящих вертолета Ми-
8МТВ-5,  и  в  настоящее  время  боевой  парк  исправной  вертолетной  техники  в  ВС РК  "достигает"  10  единиц.  Но  есть 
существенное "но". По словам нашего эксперта - офицера ВВС, машины Ми-8МТВ-5 непригодны к военным действиям, 
поскольку на них нет вооружения и системы опознавания "свой - чужой". А ведь один вертолет обошелся в 4,8 миллиона 
долларов США!

В течение трех лет (2000-2003 гг.) через РГП "Казспецэкспорт" по контракту из имеющегося парка вертолетов Ми-
8МТ (71 единица) были проданы 35, причем по цене 30-110 тысяч долларов США, хотя в представленном в 2000 году в 
Правительственную военно-техническую комиссию документе оценивались по 450-500 тысяч долларов США за каждый 
аппарат. Невероятная инфляция техники за 1-2 года!

При этом почему-то с молотка ушли более новые винтокрылые машины 1985-1986 годов выпуска, а себе МО 
оставило более старые (1982-1983 годов выпуска). Старый конь борозды не испортит?
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За период с июня 2000 по июль 2004 года по республике произошло четыре летных происшествия с вертолетами 
Ми-8МТ, и никто из военных чинов не понес серьезного наказания. А ведь тревогу надо было бить еще в январе 2001 года, 
когда в Южном Казахстане рухнул Ми-8, на борту которого находился министр обороны генерал-полковник С.Токпакбаев. 
Тогда один офицер погиб и около десятка офицеров Генштаба РК получили травмы.

Еще  через  три  месяца  (Тараз,  22.04.2001  г.)  гибнет  весь  экипаж  капитана  С.Турарова.  После  той  памятной 
катастрофы Сат Токпакбаев не смог вернуться в строй: подорванное из-за травм здоровье сделало министра пенсионером. 
И командующий в то время Силами воздушной обороны РК генерал-полковник М.Алтынбаев, ответственный за положение 
дел в авиации, стал министром обороны.

Как мы понимаем, главный военный летчик страны не подал тогда в отставку для того, чтобы исправить ситуацию 
в авиации. Удалось ли ему это?

Что  касается противовоздушной обороны,  то  мы просим нового  министра  обороны совместно  с  начальником 
Генштаба  Мухтаром  Алтынбаевым  проверить  и  прокомментировать  информацию,  поступившую  в  "НП"  из  различных 
источников. У нас есть данные, что после объединения радиотехнических и ракетных войск в бригады ПВО в 2003 году 
было  сокращено  33  радиотехнических  подразделения  и  3  зенитно-ракетные  части,  которые  не  требовали  больших 
финансовых затрат на содержание. Тем самым было разрушено сплошное радиолокационное поле на высоте от 1000 до 
4000 метров вдоль границ.

Также нам хотелось бы узнать, как скажется на обороноспособности РК большой отток в запас офицеров Сил 
воздушной  обороны  (в  частности,  называют  генерал-майоров  авиации  А.Васимова,  А.Старыша,  С.Нургалиева,  С. 
Нургажина, Ж.Сандыбаева, полковников В. Лукашука, А.Копбосунова, А.Бекмухамбетова, С.Сейдахметова и других).  Кто 
сейчас  руководит  войсками?  Правда  ли,  что  в  управлении  вооружения  Главкомата  СВО  вместо  профессиональных 
авиационных специалистов-эксплуатантов служат офицеры, имеющие автомобильное образование?

Важнейшей  составной  частью  организации  противовоздушной  обороны  Казахстана  является  ее  участие  в 
объединенной  системе  противовоздушной  обороны  государств-участников  СНГ.  Ратифицировав  соответствующее 
межгосударственное соглашение от 18.02.1995 г., государства СНГ стремились объединить усилия по противовоздушной 
обороне  и  охране  их  границ  в  воздушном  пространстве.  Потому,  что  они  являются  стратегическими  политическими 
партнерами, а все вооружение и специальная аппаратура ПВО, находящиеся на вооружении этих государств, производятся 
на постсоветском пространстве и технически совместимы.

При этом необходимо учитывать, что это оружие - передовое в мире и не раз доказывало практичность. Благодаря 
взаимному перекрытию воздушных границ до сих удается сохранить в масштабах СНГ единую информацию о воздушной 
обстановке, движении средств и принимать практические меры по организации боевого дежурства в интересах всех стран.

Однако Казахстан сотрудничает и со странами НАТО в области ПВО. Так, 16.11.2000 г. между правительством РК 
и  компанией  BAE  Systems  (Великобритания)  заключается  Меморандум  о  взаимопонимании,  в  котором  стороны 
договариваются о приобретении Казахстаном Системы интегрированной воздушной обороны, развитии связей по радарам 
воздушной обороны дальнего действия и берегового наблюдения, светотехнического оборудования.

Бытует  мнение,  что  имеются  технические  трудности  в  совместимости  между  системами  вооружения  ОДКБ и 
НАТО, чрезмерной дороговизны последней, сложности ее ремонта... Потому вызывает сомнение экономическая и военная 
целесообразность такого сотрудничества; кроме того, есть опасение, что "ключи" управления всей системы могут оказаться 
в распоряжении НАТО, и в случае необходимости они могут отключить наблюдение за всем воздушным пространством 
Казахстана.

Горький пример мог бы привести Саддам Хусейн: в свое время подобные фирмы поставили такое оборудование 
Ираку.  В  начале  иракской  войны  электронная  начинка  систем  ПВО  армии  Саддама  была  заблокирована,  в  итоге 
антииракская коалиция (США, Великобритания и другие страны),  имея полное превосходство в воздухе, без серьезных 
потерь выиграла войну.

С нетерпением ждем комментариев по волнующим нас вопросам.

"Большая Центральная Азия" и Казахстан
19.01.2007. Информационно-аналитический цент МГУ

А.Анохин
США и их основные союзники давно не только не утаивают, но, напротив, демонстративно подчеркивают, что 

Центральная Азия является зоной их стратегических интересов.
Свои цели и истинные намерения США инкрустировали в концепцию "Большой Центральной Азии" (БЦА), которую 

К.Райс,  не  называя  "по  имени",  провозгласила  в  качестве  доктрины  Вашингтона  в  выступлении  перед  казахстанским 
истеблишментом в октябре 2005 года в Астане. При этом К.Райс подтвердила, что в госдепартаменте США создано Бюро по 
делам Южной и Центральной Азии, курирующее центральноазиатские страны наряду с Индией, Пакистаном, Афганистаном 
и др.

Проект БЦА активно поддерживается Токио,  в частности, через "Диалог Япония – Центральная Азия"  (ДЯЦА), 
финансово-экономические  механизмы.  В  частности,  на  второй  министерской  встрече  ДЯЦА в  июне 2006  года  в  Токио 
присутствовал глава МИД Афганистана. На встрече была достигнута договоренность о подключении к ДЯЦА и Пакистана.

Что  касается  ведущих  стран  Западной  Европы,  то  в  целом  их  политика  в  отношении  Центральной  Азии,  и 
Казахстана в частности, не имеет существенных отличий от линии США в регионе. Различия скорее носят технический 
характер, нежели принципиальный. С большой долей уверенности можно ожидать, что намеченное на середину 2007 года 
представление Евросоюзом его центральноазиатской стратегии будет созвучно доктрине БЦА.

Деятельность США и их союзников в отношении Казахстана включает в себя три основных направления (вариации 
зависят  от  их  интенсивности  и  взаимоувязки):  военное  и  в  широком  смысле  безопасность,  экономическое  и  т.н. 
продвижение демократических реформ. Идея БЦА подразумевает достижение нового качества: превращение Центральной 
и Южной Азии в единое военно-стратегическое и геополитическое целое, вывод региона из-под влияния России и Китая, по 
сути, навязывание ему внешнего управления, некоей мягкой формы протектората.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Нелепо было бы полагать, что Казахстан не видит сути БЦА или готов безропотно следовать западным рецептам. 
Так, Н.А.Назарбаев на съезде пропрезидентской партии "Отан" ("Отчизна") 10 ноября 2006 года заявил, что "не надо нам, 
задрав штаны, бежать за чужими рекомендациями".

Тем не менее, идея БЦА воспринята в той или иной мере в Казахстане, в том числе на официальном уровне. 
Интерес к ней связан, прежде всего, с возможностью получения финансовой, военно-технической и иной помощи. В апреле 
2006 года министр иностранных дел РК К.Токаев в ходе визита в Кабул отметил, что концепция БЦА, будучи, по его мнению, 
главным  образом  цивилизационным  и  экономическим  понятием  вне  контекста  военной  доктрины,  должна  "служить 
укреплению существующих связей, безопасности и стабильности в регионе".

Вместе с тем в последние годы Казахстан стал лидером в военном сотрудничестве с США и их союзниками среди 
центральноазиатских государств. В этой связи можно, например, констатировать, что подписанный осенью 2003 года 5-
летний план сотрудничества между военными ведомствами США и Казахстана уже во многом перевыполнен.

По  словам  замминистра  обороны  РК  Б.Сембинова,  на  середину  2005  года,  безвозмездная  помощь  США, 
оказанная казахстанской армии, составила более 26 млн. долларов.

В последнее время американские поставки для вооруженных сил РК возросли. Пентагон предлагает Казахстану 
поэтапно перейти на вооружение и военную технику натовского образца и выражает готовность оплатить (до 200 млн. 
долларов) уничтожение «излишков» оружия советского производства.

Особое внимание США уделяют продвижению идеи обеспечения военной защиты нефтегазовых месторождений, 
предприятий и трубопроводов,  и  в  первую очередь -  реализации проекта  "Каспийской  охраны".  В 2005 году в  связи  с 
поездкой в Западный Казахстан посол США в РК Дж.Ордвей заявил, что в рамках данного проекта США окажут техническую 
помощь  Казахстану,  в  том  числе  предоставят  радиоэлектронные  средства  наблюдения  и  разведки.  По  словам 
американского  посла  в  Азербайджане  Р.Харниша,  всего  Вашингтон  выделит  135  млн.  долларов  в  рамках  программы 
"Каспийской охраны".

Особый интерес американских военных привлекает также проект модернизации ПВО Казахстана при возможном 
участии США, Англии, Франции, Германии и Испании. "В результате, - как справедливо отметил казахстанский политолог 
Т.Шаймергенов,  -  НАТО  получит  доступ  к  отдельным  элементам  системы  ПВО  СНГ  и  это  вынудит  Россию  к 
дополнительным тратам на соответствующие контрмеры".

Несмотря  на  то,  что  проблема  ПВО,  которая  без  всякого  преувеличения,  можно  сказать,  способна  сыграть 
судьбоносное значение для будущего отношений между русским народом и казахским народом, привлекает по этой причине 
повышенное  внимание  российской  общественности,  официальная  Астана  уже  длительное  время  хранит  молчание, 
граничащее, по существу, с пренебрежением общественным мнением РФ.

Еще в феврале 2004 года бывший глава военного ведомства США Д.Рамсфелд при посещении Астаны выдвинул 
предложение о присоединении Казахстана к усилиям НАТО и коалиционных сил в Афганистане. Речь шла, в частности, об 
участии  казахстанцев  в  "провинциальных  восстановительных  командах",  которые предназначены для  распространения 
власти  кабульского  правительства  в  провинциях  ИРА.  Тогда  в  Астане  решили ограничиться экономическим вкладом в 
посткризисное восстановление Афганистана. В последнее время, по сведениям американских СМИ, в контексте стратегии 
"Большой Центральной Азии" Казахстан изучает вопрос о направлении своих военных в Афганистан.

Вашингтон  выступает  "локомотивом"  развития  сотрудничества  НАТО-Казахстан.  Среди  центральноазиатских 
государств Казахстан располагает наиболее разветвленными отношениями с альянсом. О широте интересов НАТО говорят 
два примера: с 1999 года натовцы проводят "исследования" на территории бывшего Семипалатинского ядерного полигона; 
в 2005 году в Алма-Ате был проведен международный семинар НАТО по тематике ПВО, в центре которого был опыт (для 
центральноазиатских  стран)  объединения  ПВО  Польши  с  системой  ПВО  НАТО  при  частичном  сохранении  у  поляков 
оборудования и техники советского образца.

С принятием в начале 2006 года Индивидуального плана партнерских действий Казахстан стал еще более активно 
интегрироваться  в  структуры  Североатлантического  блока.  Как  это  не  странно  звучит,  но,  по  словам  казахстанского 
сенатора В.Алесина, НАТО якобы лучше, "чем любая другая существующая организация", приспособлена для укрепления 
стабильности  в  мире,  согласования  политической  линии  в  отношении  конфликтов  и  т.п.  Справедливости  ради  надо 
отметить, что не все парламентарии, да и мало кто из политологов в республике разделяют подобные, мягко говоря, наивно 
– радужные, если не ангажированные оценки.

В  области  экономики  применительно  к  планам  создания  БЦА,  судя,  в  частности,  по  заявлению  помощника 
госсекретаря  Д.Фрида  на  слушаниях  в  Палате  представителей  в  конце  2005  года  о  ситуации  в  Центральной  Азии, 
Вашингтон хотел бы видеть Казахстан лидером в энергетике, торговле и инвестициях в Киргизии, Таджикистане и в других 
соседних странах.

Эти пожелания отвечают представлениям в Астане о роли РК в регионе. В определенной мере калькой БЦА может 
быть  расценена  инициатива  Астаны  (2005  г.)  о  создании  Союза  центральноазиатских  государств.  Однако  в  странах 
Центральной  Азии  прохладно  относятся  к  ней,  обоснованно  считая,  что какая-либо  интеграция  в  регионе  без  участия 
России обречена на провал.

Главным объектом финансовых вложений в регионе Казахстан рассматривает Киргизию, принимая во внимание ее 
экономическую уязвимость.  Кроме того,  перспектива  развития  водно-энергетического  комплекса  Киргизии  наряду  с  его 
таджикским  сегментом,  также  интересующим  Астану,  составляет  сердцевину  решения  чрезвычайно  важных  водных  и 
энергетических проблем Центральной Азии в целом. На это, как известно, имеются объективные причины, связанные, в 
частности,  с  тем,  что,  по  данным ООН,  Киргизия  и  Таджикистан  располагают  около  90% экономически  эффективного 
гидроэнергетического потенциала региона.

По замыслам США, электроэнергия из Киргизии и Таджикистана будет экспортироваться в соседние страны, а 
также в Афганистан и далее в Пакистан. В этой связи Агентство международного развития США подготовило план создания 
в  ближайшие  5  лет  единого  электрического  рынка  Казахстана,  Киргизии  и  Таджикистана.  В  США  готовится  проект, 
направленный  на  формирование  единой  энергосистемы  Центральной  и  Южной  Азии  –  от  Казахстана  до  Индии. 
Американцы говорят и о планах прокладки через афганскую территорию трубопроводов и транспортных коммуникаций в 
сторону Индийского океана. Но деградация ситуации в Афганистане опровергает эти прожекты.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

В политике, как известно, объективная логика может уступать рычагам влияния. Дело в том, что в 1994-97 гг. в 
Казахстане  проведена  интенсивная  передача  крупных  производств  в  иностранное  управление.  По  сообщению  вице-
министра  экономики  и  торговли  РК  Г.Оразбакова  на  международной  конференции  "Региональная  экономическая 
безопасность в условиях глобализации"  (2002 г.),  более 80% производственного потенциала РК,  в  основном сырьевых 
отраслей и металлургии, были приватизированы западными инвесторами.

Ведущими производителями и собственниками нефти в Казахстане стали западные компании. Так, по сведениям 
казахстанских СМИ, американцы и англичане как ведущие "игроки" на нефтегазовых месторождениях РК владеют на Каспии 
27% нефтяных и 40% газовых запасов. На долю Казахстана в лице монополиста - национальной компании "КазМунайГаз" -  
приходится лишь 16-18% от общего объема добычи нефти в стране.

Не вдаваясь в анализ различных аспектов финансово-экономического влияния Запада в Казахстане, приведем 
данные,  свидетельствующие  о  долговременном  действии  данного  фактора:  внешний  долг  РК,  преимущественно 
корпоративный, превысил в середине 2006 года 50 млрд. долларов; от планируемого притока западных инвестиций (около 
50 млрд. долларов в дополнение к полученным в общей сумме 43 млрд. долларов) зависит выполнение амбициозных 
планов  Астаны;  следование  рекомендациям  американских  деловых  кругов  и  экономистов  не  ведет  к  росту 
высокотехнологичной промышленности и диверсификации экономики Казахстана. Более того, ее сырьевая направленность 
в последние годы усилилась (90% экспорта РК – это сырье).

Все это напрямую связано с формированием и укреплением в Казахстане позиций компрадорско-чиновничьей и 
предпринимательской прослойки. Если учесть, что 5% населения владеют 80% национального богатства РК, то позиции 
данной прослойки в республике являются довольно влиятельными. Вряд ли стоит сомневаться в том, что Запад, обладая 
богатым опытом манипуляции правящими кругами развивающихся стран, будет продолжать активно и целенаправленно 
использовать в своих интересах зависимость Астаны от инвестиций, кредитов, иностранных технологий и пр.

В сложившихся условиях элите РК, точнее – казахской элите, предстоит определиться, насколько Казахстан на 
деле  останется  верен  провозглашенному  евразийскому  выбору  и  обязательствам,  взятым  в  формате  постсоветских 
объединений  (СНГ,  ЕврАзЭС,  ОДКБ),  либо  пролонгирует  реализацию  т.н.  многовекторной  внешней  политики  с  ее 
прозападным "флюсом".

Многовекторность в международных делах вытекает из двойственной внутренней трансформации, при которой 
реформы сопровождались ликвидацией различных фрагментов и атрибутов, вызывающих ассоциации с дореволюционной 
Россией  и  советским  периодом.  Официальной  целью  многонационального  Казахстана  провозглашена  реализация 
"многовековой мечты казахского народа о собственной государственности". Рискну утверждать также, что многовекторность 
имеет  и  такую  психологическую  сторону,  которую  поучительно  выделял  Рокфеллер-старший:  человек  нередко  теряет 
голову от растущего благополучия.

Некоторые казахстанские политологи проводят мысль о том, что тенденция к росту масштабов присутствия США в 
Центральной Азии связана, прежде всего, с "потерей" Россией стратегической инициативы в регионе. Об этом говорил, 
например, доктор исторических наук, профессор, главный инспектор секретариата Госсекретаря РК М.Шайхутдинов на 3-й 
алматинской конференции по вопросам международной безопасности и регионального сотрудничества (2005 г.).  На это 
можно  ответить  следующим  образом:  внешнеполитические  отношения  –  это,  как  минимум,  улица  с  двусторонним 
движением. К тому же ни одна центральноазиатская страна не обладает репутацией "нетто-объекта", тем более Казахстан, 
ощущающий себя в качестве региональной державы.

Американский проект БЦА находится на стадии создания инфраструктуры контроля США за развитием государств 
региона. В этой связи Казахстану и его соседям стоило бы задуматься над тем, образуют ли страны СНГ систему взаимного 
гарантированного  суверенитета  или  будут  поодиночке  "съедены"  новыми  колонизаторами.  Причем,  как  говорили 
перестройщики, при всем богатстве выбора иной альтернативы нет.

Тень "китайского дракона"
18.01.2007. Литер (Казахстан)
Досым Сатпаев (Алма-Ата)

Жесткие стороны мягкой экспансии
О возможном политическом и экономическом доминировании Китая в Центральной Азии начали говорить чуть ли 

не с момента распада Советского Союза. Но в последнее время не только в рамках региона, но и за его пределами стали 
более активно указывать на начало широкой китайской экспансии. Масло в огонь подливают не только местные политики, 
эксперты и журналисты, но и зарубежные СМИ. Так, например, 4 января текущего года в американской газете "Крисчен 
сайенс  монитор",  вышла  статья  некоего  Дэниела  Слршена,  который  считает,  что  по  мере  ускорения  экономического 
развития Китая такие малые страны, как Кыргызстан, все более будут втягиваться в его орбиту. Это, в свою очередь, 
должно многих беспокоить,  так  как  Кыргызстан,  лишенный природных ресурсов,  менее других стран региона способен 
контролировать собственную судьбу.

Конечно, можно предположить, что все эти публикации могут быть частью политики по дискредитации Китая в 
глазах  постсоветских  государств,  на  которые  имеют  виды  сами  Соединенные  Штаты.  Интересно  отметить,  что 
определенную озабоченность  по поводу китайского доминирования выражают  именно  те страны,  которые находятся с 
Китаем в  сложных отношениях.  Вот и крупнейшая японская газета "Иомиури",  суммируя прогнозы ряда национальных, 
международных и зарубежных исследовательских центров, считает, что Китай к середине нынешнего века станет самой 
мощной  экономической  державой  планеты.  Японцы  обращают  внимание  на  то,  что  Китай  уже  открыл  22  новых 
транспортных  маршрута,  которые  соединят  Казахстан  с  Поднебесной.  Всего  Китай  с  Казахстаном,  Кыргызстаном  и 
Таджикистаном запустил 87 транспортных маршрутов.

На  официальном  уровне  взаимоотношения  Пекина  практически  со  всеми  странами  Центральной  Азии 
складываются  вполне  успешно.  В  конце  прошлого  года  президент  Казахстана  Нурсултан  Назарбаев  совершил 
официальный  визит  в  Китай,  где  обе  стороны  подтвердили  свою  заинтересованность  в  более  тесном  экономическом 
сотрудничестве. Для Казахстана Китай является стратегическим партнером, особенно в энергетической сфере, а также в 
качестве  партнера  по  Шанхайской  организации сотрудничества  (ШОС).  Одним из  важных решений  было продолжение 
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сотрудничества по строительству нефтепровода из Казахстана в Китай с последующим строительством газопровода. В 
частности, были достигнуты принципиальные договоренности о строительстве второй очереди нефтепровода Кенкияк – 
Атасу, так как первая очередь Атасу – Алашанькоу уже была построена. Таким образом, по монопольному положению 
России как страны – транзитера и покупателя центральноазиатских энергоносителей был нанесен новый мощный удар.

Другим важным результатом визита Назарбаева в Китай было решение о создании казахстанско-китайского фонда 
по финансированию проектов в Казахстане и Китае при участии казахстанского фонда устойчивого развития "Казына" и 
Государственного  банка  развития Китая.  Также  были установлены более  тесные взаимоотношения между Гонконгской 
фондовой биржей и Алматы как будущим региональным финансовым центром. На первом этапе Казахстан и Китай уже 
договорились о механизме совместного финансирования крупных инфраструктурных и инвестиционных проектов. Общий 
объем совместных инвестиций  может  составить  сумму  до  5  млрд долларов  США.  В настоящее время  фонд  "Казына" 
совместно с китайскими компаниями прорабатывает ряд проектов в таких сферах, как металлургия, телекоммуникации, 
информационные технологии. В связи с этим "Казына" планирует открыть свои представительства в Пекине, Гонконге и 
Урумчи.  Следующим  проектом  Казахстана  может  быть  строительство  газопровода  в  сторону  Китая,  что  также  снизит 
зависимость республики от российской компании "Газпром".

Стоит  отметить,  что,  судя  по  объему  инвестиций  и  активности,  именно  Казахстан  является  региональным 
приоритетом для Китая в экономической сфере. Вторым по приоритетности является Туркменистан. Еще до своей смерти 
Сапармурат Ниязов в апреле 2006 года и председатель КНР Ху Цзиньтао в Пекине подписали генеральное соглашение о 
реализации проекта газопровода Туркменистан – Китай. Этим документом стороны договорились о координации действий 
для  скорейшей  реализации  проекта  газопровода,  ввод  в  строй  которого  был  намечен  на  2009  год,  а  также  о 
транспортировке туркменского газа в  КНР в  объеме 30 млрд куб.  м в  год в течение 30 лет.  По трубопроводу должен 
доставляться газ из Восточного Туркменистана на южное тихоокеанское побережье Китая в провинцию Гуандун. Кроме 
этого, китайская сторона взяла на себя обязательство провести консультации с правительствами транзитных стран с целью 
достижения  соглашений  о  взаимовыгодных  условиях  транзита  туркменского  газа  через  их  территории.  Вряд  ли  новое 
руководство Туркменистана будет серьезно пересматривать это соглашение, учитывая реальную экономическую выгоду от 
реализации проекта. Тем более что Китай уже предоставил Туркменистану долгосрочный льготный кредит в сумме 300 млн 
долларов  сроком  на  20  лет  с  процентной  ставкой  в  размере  трех  процентов  годовых.  Он  будет  использован  для 
строительства  новых  установок  и  реконструкции  производственного  объединения  "Марыазот",  а  также  строительства 
стекольного  комбината  в  целях  более  полного  удовлетворения  потребностей  отраслей  народного  хозяйства  страны в 
минеральных  удобрениях  и  стекольной  продукции.  В  последние  годы это  первый  долгосрочный  иностранный  кредит, 
который получил Туркменистан.

В то же самое время Поднебесная не менее активно работает и в других странах Центральной Азии, как обычно, в 
сфере эксплуатации природных ресурсов. В частности, в августе прошлого года энергетики Китая и Кыргызстана подписали 
протокол намерений о долговременном сотрудничестве. Собственных денег на восстановление и развитие энергетических 
объектов у Кыргызстана нет.  Поэтому руководство страны активно ищет инвесторов среди российских, казахстанских и 
китайских компаний. На этот раз документ подписали представители Государственной компании электрических сетей Китая, 
кыргызские  компании  "Электрические  станции"  и  "Национальные  электрические  сети  Кыргызстана".  В  протоколе 
зафиксирован взаимовыгодный интерес к строительству и реконструкции электросетей и электростанций, а также к обмену 
техническим опытом.

Не  меньший  интерес  у  китайцев  вызывают  энергетические  возможности  Таджикистана.  В  ноябре  2006  года 
китайская  корпорация  "Синохайдро"  заявила  о  своей  готовности  участвовать  в  реализации  проекта  строительства 
гидроэлектростанции (ГЭС) на реке Зеравшан. Кстати, последний саммит ШОС в Душанбе, который прошел в сентябре 
прошлого года, обратил на себя внимание тем, что не только США, но Россия и Казахстан стали более ревниво относиться 
к экономической активности Китая в Центральной Азии. На этом саммите впервые в рамках ШОС обсуждалось не военно-
политическое сотрудничество, а экономические проекты. Россия объявила о своем желании объединить в рамках ШОС в 
Центральной Азии ряд энергетических проектов, включая атомную энергетику. В частности, Россия готова участвовать в 
создании магистральных энергосетей для передачи избыточных мощностей ГЭС из Кыргызстана и Таджикистана. В свою 
очередь,  бывший  премьер-министр  Казахстана  Даниал  Ахметов  пытался  перехватить  энергетическую  инициативу  у 
Михаила  Фрадкова  и  предложил  собрать  министров  энергетики  в  Астане.  А  китайский  премьер  Вэнь  Цзябао,  в  свою 
очередь, продемонстрировал свои финансовые возможности, добившись в итоговом коммюнике записи о начале освоения 
китайского кредита на совместные проекты и программы в рамках ШОС.  Речь идет о  кредитах на 920 млн долларов, 
которые КНР предоставила в этом году Кыргызстану, Таджикистану и Казахстану на финансирование импорта из КНР. 
Первым проектом, готовым к немедленной реализации, премьеры признали создание транспортного коридора от Каспия до 
Китая по территории России, Казахстана, Узбекистана и Кыргызстана.

Нефтегазовые  интересы  у  Китая  есть  и  в  Узбекистане,  где  в  прошлом  году  появилась  дочерняя  компания 
Китайской национальной корпорации по разведке и разработке нефти и газа. Под руководством этой компании должны 
начаться геологоразведочные работы в пределах Устюртской, Бухаро-Хивинской и Ферганской площадок. Обращают на 
себя внимание сжатые сроки подготовки и подписания соглашения. Судя по ним, китайцы намерены опередить Россию, а 
также  другие  нефтяные  и  газовые  компании,  которые  пока  не  особенно  стремятся  войти  в  Узбекистан.  Кроме  этого, 
появление в Узбекистане является частью стратегии китайских нефтегазовых компаний по расширению своего присутствия 
в странах Центральной Азии и укреплению в них своих позиций.  В рамках недавнего официального визита в Ташкент 
председатель  КНР  Ху  Цзиньтао  объявил  о  решении  своего  правительства  предоставить  Узбекистану  "финансовое 
содействие в виде гранта, беспроцентного кредита, долгосрочного льготного кредита в китайских юанях и долгосрочного 
льготного кредита сроком на 20 лет на общую сумму 350 млн долларов".

На этом фоне вполне понятными кажутся заявления Пекина о необходимости поддержки выхода национального 
капитала на зарубежные рынки и осуществления транснациональной хозяйственной деятельности. По сути, речь идет об 
еще большем увеличении экономической активности Китая в различных регионах мира, в том числе и в Центральной Азии, 
где этот процесс уже начался. И Шанхайская организация сотрудничества для Китая остается единственной возможностью 
участвовать на равных в региональной геополитике. Здесь у Китая есть возможность привлечь к себе страны региона через 
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экономические программы. Именно поэтому в глаза бросается активность Китая в лоббировании идеи об увеличении в 
рамках ШОС экономической составляющей.

При этом Казахстану и другим странам Центральной Азии вряд ли стоит рассчитывать на то, что китайский бизнес 
придет  в  другие  несырьевые  отрасли  страны  и,  особенно,  в  сферу  высоких  технологий.  Нужно  быть  реалистами  и 
понимать, что Китаю мы интересны, в первую очередь, как новые источники сырья. Как ни печально, но на данный момент 
мы не можем быть равноправными партнерами с Китаем. К тому же, как уже отмечалось выше, для Поднебесной страны 
Центральной Азии больше являются новыми источниками энергетических ресурсов, что вряд ли совпадает с намерением 
того же Казахстана избавиться от статуса "сырьевого придатка".

В то же самое время не стоит забывать, что у китайских компаний в том же Казахстане есть противовес в лице 
других иностранных инвесторов, которые также могут негативно воспринять чрезмерную активность китайского бизнеса в 
республике.  Это  наглядно  было  видно  после  неудачной  попытки  китайской  компании  купить  долю  BG  в  разработке 
месторождения Кашаган, в первую очередь, из-за нежелания других участников консорциума, представляющих западные 
нефтегазовые компании.

Многие эксперты, изучая китайский фактор в Центральной Азии, почему-то берут его в отрыве от политического 
будущего самого Китая, которое для многих неясно. Неизвестно, какие политические силы придут к власти в этой стране 
через двадцать – тридцать лет и какую политику по отношению к соседям они будут проводить. И для Казахстана, как 
одного  из  ближайших соседей Поднебесной,  будут  не  лишними размышления о реальных и потенциальных китайских 
проблемах  и  возможных  вариантах  будущего  развития  Китая.  Чего  стоит  одна  только  перспектива  развала  Китая  по 
аналогии с СССР, о чем говорят многие аналитики.

УЗБЕКИСТАН
Японцы и их урановый интерес к Узбекистану

28.01.2007. Немецкая волна
Узбекско-японская дружба крепнет
Главной  экономической  новостью  января  стало  в  Узбекистане  соглашение  об  участии  японского  бизнеса  в 

урановых разработках на узбекских рудниках. До сих пор Узбекистан никого к этому стратегическому сырью не подпускал. И 
потому подписание уранового соглашения обозреватели называют "прорывным".

Местные, узбекские СМИ об участии японской стороны в разработке узбекских урановых рудников молчат, но 
посол Японии в Узбекистане Юичи Кусумото согласился ответить "Немецкой Волне" на некоторые вопросы и прояснить 
ситуацию. По словам дипломата, японцы первым делом намерены внедрить на узбекских урановых рудниках современные 
экологические технологии. Но, понятное дело, всех секретов даже Юичи Кусумото не знает, а информацию, ему доступную, 
он разглашать не вправе:

"Уран - это очень закрытый бизнес".
При этом, как говорят специалисты, японцы, которые уже приступают к работе, обогнали российских конкурентов, 

претендовавших на более обширное участие в узбекском урановом бизнесе.
Итак, японцы (по сведениям "НВ", это корпорация "Иточу") будут добывать уран на рудниках Навоийского горно-

металлургического комбината. Его предприятия "разбросаны" по всему Узбекистану. Однако работают только три рудника. 
После  распада  Советского  Союза  производство  урана  упало  вдвое.  В  конце  90-годов,  когда  "расцвела"  узбекско  - 
американская  дружба,  уран  стали продавать  американской  компании.  Однако  после  того,  как  дружбе  с  американцами 
пришел конец, энтузиазма у американцев явно поубавилось.

Между тем, начав модернизацию технологий, узбекский гидрометаллургический комбинат должен довести процесс 
до конца. Вот тут то и появилась со своими деньгами японская "Иточу". Успех корпорации предусмотрительные японцы 
подготавливали несколько лет. Посол Юичи Кусумото говорит:

"Узбекистан является самым большим получателем японских грантов. Больше одного миллиарда долларов мы 
предоставили Узбекистану.  За  это  время  мы предоставляли  кредиты,  безвозмездную помощь,  оказывали  техническое 
сотрудничество.  В  основном  наши  кредиты  для  улучшения  экономической  инфраструктуры.  Для  таких  проектов,  как 
железные дороги, связь, построение аэропортов".

Между тем, эти проекты теперь кажутся японцам недостаточными:
"Наше сотрудничество  в  торговле  еще не  так  хорошо развивается.  Надо  уделять  более  серьезное  внимание 

продвижению бизнеса. Контактов мало. Общая сумма торговли экспорта-импорта не увеличивается, как нам бы хотелось. 
Этим мы недовольны".

Поскольку  японцы теперь  намерены развернуть  свой  бизнес  в  Узбекистане,  горькая  судьба  обанкроченных  и 
вынужденных уйти с узбекского "золотого" рынка американцев для них – наука. Вкладывая капитал в Узбекистан, японцы 
предприняли активные действия, чтобы этот капитал защитить. Юичи Кусумото говорит:

"Мы  сотрудничаем  в  еще  одной  важной  отрасли  -  законодательной  сфере.  Наши  специалисты  совместно  с 
узбекскими юристами работают  в  сфере законов "О банкротстве",  разрабатываю документы в  области  гражданского и 
административного права".

С учетом этой юридической поддержки "Иточу" вместе с автомобилестроительной корпорацией "Исузу моторс" 
начали  осуществлять  в  Узбекистане  еще  один  масштабный  проект.  Японцы  перекупили  освободившееся  место 
иностранного партнера в Самаркандском автобусном заводе. В свое время завод сотрудничал с турецкой компанией "КОЧ 
авто", но там что-то не поделили, и туркам пришлось уйти.

Японский посол говорит об автомобилестроительном проекте так:
"Подписано соглашение по техническому содействию с самаркандской компанией. "Исузу" предоставляет детали. 

Самаркандская компания,  в свою очередь,  пользуясь этими деталями,  производит свои автобусы. Первый шаг сделан. 
Считаю, что это очень важный первый шаг".
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Ожидается,  что уже  в  текущем году  с  конвейера Самаркандского  автобусного завода сойдут  полторы тысячи 
автобусов "Исузу", а со временем начнется и производство малых грузовиков. Интересно, что и здесь японцы тщательно 
подготовили "базу"  для своего бизнеса.  Так,  постановлением узбекского правительства покупатели японских автобусов 
самаркандского производства до 2010 года освобождены от дорожного налога, а с 1-го марта нынешнего года в страну 
запрещен ввоз автобусов того класса, что производятся в Самарканде.

В общем, все вышеперечисленное дает право послу Юичи Кусумото смотреть в будущее с оптимизмом:
"Мне кажется, наши отношения - очень теплые. Душевные, человеческие отношения. Это мы, японская сторона, 

очень высоко оцениваем",
- подчеркнул в интервью "Немецкой Волне" Чрезвычайный и полномочный Посол Японии в Республике Узбекистан 

Юичи Кусумото.

ТУРКМЕНИЯ
Туркмения: изоляция и хлебный дефицит

14.01.2007. Немецкая волна
В.Волков, Д.Назаров, О.Сарыев

И после смерти президента Туркмении С.Ниязова изоляция страны не только не стала ослабевать, но,  
напротив, усиливается.

И после смерти президента Туркмении С.Ниязова изоляция страны, судя по сообщениям различных зарубежных 
СМИ  и  собственных  источников  "НВ",  не  только  не  стала  ослабевать,  но,  напротив,  усиливается.  Уже  при  новом 
руководстве  страны,  во  главе  которой  формально  находится  и.о.  президента  К.Бердымухаммедов,  усиливаются  меры 
пограничного контроля на внутренних трассах, и на границах с соседними государствами.  По информации, полученной 
корреспондентом "НВ" Оразом Сарыевым, на прошедшей неделе по указанию туркменских властей были установлены 
дополнительные блок - посты и удвоен личный состав уже имевшихся постов на дорогах, ведущих в направлении границы с 
Казахстаном, предприняты дополнительные меры по охране туркмено-казахстанской границы.

Тем не менее, сведения из страны продолжают просачиваться за рубежи республики. "НВ" получила репортаж 
нашего  постоянного,  хотя  и не  частого  автора,  туркменского  журналиста  Дурды Назарова,  о  том,  какие  серьезнейшие 
проблемы с обеспечением хлебом и мукой продолжают и при новых властях испытывать жители регионов.

ДН: В Туркмении после смерти С.Ниязова пошли слухи, что, дескать, причина кончины Туркменбаши связана с 
известием о колоссальном хлебном дефиците в стране. Якобы, президент в конце 2006 года испытал сильнейший стресс, 
когда  узнал  о  том,  что  чиновники,  сообщавшие  ему  о  миллионах  тонн  зерна,  якобы заготовленных  в  2006  году,  его 
обманули,  и  что  на  самом  деле  осенью  удалось  засеять  лишь  треть  отведенных  под  пшеницу  площадей.  От  этого 
переживания он и умер, гласит эта молва, хотя люди, особенно в регионах, отлично знают, как в течение последних лет 
функционировала с ведения главы государства система приписок, причем не только в хлебной промышленности.

Но молва молвой, а и после смерти С.Ниязова хлебный кризис в Туркмении сохраняется. Ситуация на местах во 
многом  напоминает  середину  90-х  годов  прошлого  века.  В  те  годы,  напомню,  тысячи  марыйцев  устремились  в 
благополучный Ашхабад и стали осаждать прилавки столичных хлебных магазинов, а во всех крупных городах и районных 
центрах хлеб и муку продавали по карточкам под контролем работников полиции.

К концу 2006 года ситуация с запасами зерна и муки в Туркмении оказалась настолько плачевной, что на одном из 
заседаний Кабинета министров с участием тогда еще живого президента Ниязова было отменено взимание госпошлины на 
ввоз в страну муки.

Министр сельского хозяйства республики уже после смерти Туркменбаши заверил Совет безопасности в том, что 
оснований для беспокойства нет. Но обстановка во время завоза хлеба в магазины в городах и райцентрах говорит об 
обратном:

- Такой давки за хлебом не было даже во время войны , - сокрушается пожилая женщина у продуктового магазина 
N1 города Ташауза.

Картина перед этим и другими магазинами города ужасающая.  Борьбу за вожделенные две буханки хлеба, (а 
именно столько отпускается в одни руки), у самого входа ведут в основном молодые и сильные мужчины. Женщины и дети, 
зная, что их просто затопчут, даже не рискуют приближаться к дверям магазина. Мат при этом стоит трехэтажный! В самой 
толпе, осаждающей магазин, видно, как кто-то кому-то дает тумаков по голове. Продавщицы запускают во внутрь магазина 
по пять-шесть человек,  и пока их не отпустят других не впускают, при этом еле сдерживая напирающих. Но вот двери 
открывается. Те, кто купил хлеб, хотят выйти. Их не выпускают те, кто хочет войти в магазин. Снова ругань, снова в ход 
идут кулаки и локти...

В других регионах страны положение не лучше. В сельских районах Лебапского и Ташаузского велаятов вновь 
введена  карточная  система распределения  муки.  Норма отпуска  уменьшается.  Если  в  конце  прошлого  года  на  семью 
выдавали по мешку муки, то уже с нового года выдают из расчета 4 килограмма в месяц на каждого члена семьи.

"Это  еще  больше  усугубило  наше  положение",  -  говорит  житель  поселка  Бирата  Ачыл  Рахматов  (фамилия 
изменена). Раньше на мою семью из пяти человек получалось по 50 килограммов в месяц, а сейчас только 25. Более того,  
резко растет в цене и пшеничное зерно на базаре.

Говорят,  С.Ниязов  оставил  после  себя  разрушенную  систему  образования,  здравоохранения,  пресловутую 
Рухнаму и многочисленные памятники себе и своим родителям. И сегодня даже те, кто когда-то восхвалял вечно великого 
сердара, убедились в том, что Ниязов оставил свой народ голодать.

К этому репортажу туркменского журналиста Дурды Назарова добавим, что по информации, полученной "НВ" от 
источника в МНБ Туркмении,  на прошедшей неделе нынешняя власть в  Ашхабаде запретила руководителям и другим 
ответственным  лицам  местных  администраций  высказываться  среди  населения  в  пользу  кого-либо  из  кандидатов  в 
президенты  страны.  Исключение  составляет  лишь  нынешний  и.о.  президента  К.Бердымухаммедов,  поддержку  курса  и 
кандидатуры которого Ашхабадские власти поощряют. Об этом сообщает наш корреспондент Ораз Сарыев. Напомним, что 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

184



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

выборы президента страны назначены на 11 февраля, и в них, помимо Бердымухаммедова, принимают участие еще пять 
кандидатов, назначенных Народным советом и занимавших в период правления С.Ниязова номенклатурные должности.

Туркменистан в партнеры!
16.01.2007. Эхо (Азербайджан)

Эльхан Шахиноглу, Центр политических исследований "Атлас"
Именно это задача должна в ближайшей перспективе стоять перед внешней политикой Азербайджана
1999 год. Стамбул. Уже порядком подуставший, возвращаюсь в отель с последней пресс-конференции в рамках 

саммита ОБСЕ. Проголодавшись, сажусь за стол в одном из уличных ресторанчиков, как вдруг неизвестный мне человек 
приглашает  меня  за  свой  стол.  Незнакомцем  оказался  туркменский  дипломат,  лет  35.  Это  был  первый  секретарь 
посольства Туркменистана в  Австрии. Оказывается,  этот  молодой дипломат еще в советское время проходил военную 
службу в нашей стране и прекрасно говорил на азербайджанском. Впрочем, что говорить - эти два языка и так очень близки. 
"Почему  такие  две  тюркоязычные  страны,  как  Азербайджан  и  Туркменистан  никак  не  могут  наладить  нормальные 
отношения?", - спросил я. Туркменский дипломат был лаконичен: "Азербайджан и Туркменистан естественные союзники, 
просто  есть  страны,  которым  невыгодны  наши  близкие  отношения,  и  они  нам  мешают".  Какие  страны  имел  в  виду 
туркменский дипломат, нетрудно было догадаться...

Режим покойного Туркменбаши был ближе к Ирану, России и даже к Армении, чем к братскому Азербайджану. У 
Туркменбаши были натянутые отношения с покойным Гейдаром Алиевым. Помнится, в 2002 году в Ашгабате проводился 
двухдневный саммит стран Прикаспийского региона, куда были приглашены лидеры Азербайджана, Ирана, Казахстана и 
России. Так вот, президента Азербайджана в ашгабатском аэропорту, в отличие от всех других президентов, встречал не 
вице-премьер туркменского правительства, а министр культуры. Такими недружескими жестами Туркменистан все больше 
отдалялся  от  Азербайджана.  Хотя  в  1999  году  на  том  же  самом  Стамбульском  саммите  все  шло  к  сотрудничеству 
Туркменистана с Азербайджаном.

В Стамбуле главы Азербайджана, Казахстана, Турции, США и Туркменистана подписали декларацию, в которой 
выразили поддержку проекту Баку - Тбилиси - Джейхан. Вслед за Стамбульской декларацией президенты США, Турции, 
Грузии, Азербайджана и того же Туркменистана подписали соглашение о строительстве транскаспийского газопровода из 
Туркменистана в Турцию через Азербайджан и Грузию.  К сожалению,  после саммита Туркменистан не стал соблюдать 
принципы этой декларации.

Туркменбаши умер,  а  в его  стране все было построено на позиции одного человека,  в том числе и внешняя 
политика. Значит, наше правительство не должно терять времени. Надо наладить отношения с Туркменистаном, искать 
пути  всевозможных  контактов  с  реальным лидером этой  страны.  Кто  будет  править  Туркменистаном,  это  дело  самих 
туркмен, но для нас главное, чтобы курс нового лидера этой страны на взаимоотношения с Азербайджаном отличался в 
лучшую сторону, чем во времена Туркменбаши.

Даже на похоронах Туркменбаши многие гости из зарубежных стран больше думали о геополитике, о поставках 
газа и нефти, чем оплакивали покойного Туркменбаши. Началась подковерная борьба за Туркменистан, и это нормально. 
Борец за демократию - Вашингтон послал одного из своих лучших дипломатов в Ашгабат на похороны, чтобы ближе узнать 
нового  лидера  и  его  взгляды,  а  премьер-министр  Украины  на  похоронах  успел  переговорить  с  новым  лидером 
Туркменистана и о поставках газа. Нам тоже есть о чем поговорить с новым лидером Туркменистана: статус Каспия, вопрос 
месторождения "Кяпаз" (мы могли вместе Туркменистаном разрабатывать данное месторождение. - Авт.) и возможности 
транспортировки газа Туркменистана через Азербайджан.

Запасы  газа  в  Туркменистане  оцениваются  примерно  в  22,5  триллиона  кубометров.  Так  что  кроме  России 
Туркменистан вполне мог бы поставлять газ в Европу по нашей территории по уже существующему трубопроводу Баку - 
Тбилиси - Эрзурум. Но для этого нужна активная дипломатия и тесные контакты по туркменскому вопросу с Вашингтоном и 
Анкарой.

Игра стоит свеч.

Туркмения: "Большая игра" в новой версии
18.02.2007. «The Wall Street Journal», США

Хью Поуп
Сапармурат Ниязов, он же Туркменбаши Великий, он же диктатор Туркменистана мертв. Политический класс этой 

далекой  среднеазиатской  республики  сплотился  вокруг  очень  похожего  на  Ниязова  преемника.  Да  здравствует 
Туркменбаши!

На  первый  взгляд,  внешнему  миру  нечему  радоваться,  глядя  на  траекторию  политики  современного 
Туркменистана, да и, собственно говоря, всех прочих среднеазиатских "станов": Узбекистана, Таджикистана, Кыргызстана и 
Казахстана. После того, как 15 лет назад эти республики практически против своей воли получили свободу от Советского 
Союза,  они  мало  что  сделали  для  избавления  от  централизованного  государственного  правления.  Правящие  элиты 
погрязли в семейственности и коррупции, они преследуют и периодически уничтожают инакомыслящих.  Добавьте сюда 
десятилетнюю одержимость средств массовой информации экстремальными странностями культа личности Туркменбаши, 
а  также  создание  надуманного  и смехотворного  образа Казахстана  в  фильме-пародии "Борат"  -  и  практически на всю 
Среднюю Азию опускается глубокая тень.

Так что же, Запад попусту терял время, разрабатывая новую "большую игру" для этого региона? Нет. Однако ему 
следует более реалистично оценивать темпы и пути продвижения монополистических государств в направлении всеобщего 
равенства перед законом и демократических прав.  Ставки по-прежнему высоки.  Это умеренный мусульманский регион, 
занимающий стратегически важное пространство, не уступающее по площади Европе. Численностью молодого населения 
составляет здесь 55 миллионов человек. Здесь же имеются и значительные запасы полезных ископаемых - от не менее чем 
4  процентов  общемировых энергосырьевых ресурсов  до  20 процентов  мировых залежей урана.  И  что  самое  главное, 
следует помнить, какой большой путь прошла Средняя Азия после распада Советского Союза.
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Пятнадцать лет назад жизнь в  глухом и забытом Туркменистане была медлительной и вялой.  На полупустых 
полках  магазинов  можно  было  увидеть  лишь  грубые  пластмассовые  изделия  из  Восточной  Европы  и  блестящую 
керамическую безвкусицу. Поиски продуктов питания любого рода всегда были непрекращающейся борьбой, причем даже в 
гостиницах столицы республики Ашхабаде. Длинные тенистые бульвары города не отличались один от другого. На них 
редко можно было увидеть  людей и  еще реже -  такие элементарные удобства как  такси.  Трудно  было всем.  Первый 
американский  посол в  Туркменистане  работал в  маленькой  комнате  с  фанерными  перегородками в  лучшей гостинице 
коммунистической  партии.  Его посетителей  встречала стройная шеренга  носков,  сушившихся на веревке вдоль стены. 
Самым близким, что могло напомнить свободный рынок, был воскресный базар в Ашхабаде, который располагался на 
пустынной  южной  окраине  города.  Это  было едва  ли  не  средневековое  чудо  света,  где  мужчины в  лохматых шапках 
приценивались к верблюдам, а женщины в ярких развевающихся платьях торговались за серебряные безделушки, которые, 
как и раньше, делали из монет вековой давности.

Чувство отсталости и заброшенности формировало у туркменского народа и его руководства мощнейший комплекс 
неполноценности,  который  в  разной  степени  разделяли  соседние  республики.  И  сама  Средняя  Азия  не  была  в  этом 
виновата. Регион на протяжении более чем ста лет страдал от дискриминационной российской, а позже советской политики. 
Во время массового голода 1931-1934 годов, который устроил Сталин, погибло 40 процентов всего казахского населения. 
Большая часть жителей Средней Азии - мусульмане, говорящие на своих, неславянских языках. Но Москва всегда давала 
привилегии  русской  культуре,  а  славянским  иммигрантам  предоставляла  лучшие  рабочие  места.  Советский  Союз 
стремился ликвидировать тюркскую, таджикскую и прочие местные культуры, а также интеллектуальную элиту, религиозное 
руководство и аристократию. Средняя Азия пережила погромы, насильственную ассимиляцию и прочие ухищрения, такие 
как переход с традиционной арабской письменности на странное подобие кириллицы.

Поэтому  совершенно  не  удивительно,  что  первые  15  лет  независимости  стали  для  всех  среднеазиатских 
республик  периодом  жестких  уроков  и  познания  действительности,  особенно  когда  славянские  технократические  и 
городские  элиты потянулись  назад,  на  запад.  Все  эти  страны пострадали,  но  затем оправились  от  кризисов,  которые 
включали в себя самые разные беды: от гиперинфляции до переворотов и гражданских войн, подобных той, что шла в 
Таджикистане  с  1992  по  1997  год.  Однако  постколониального  краха  не  произошло.  Иностранцы  могут  смеяться  над 
фантастическими  мраморными  дворцами  Туркменбаши,  над  его  позолоченными  статуями  в  центре  Ашхабада,  над 
загородным тематическим парком, посвященным туркменам.

Однако  терпеливый  туркменский  народ,  помня  прежнее  презрение  к  себе  и  ощущение  никчемности,  может 
смотреть на все это с определенной гордостью. Узбекский режим одержим стремлением к тотальному контролю,  и его 
политика сводится к искусственно насаждаемой бедности в сельской местности и к убийству политических оппонентов. 
Однако стороннему наблюдателю города Узбекистана покажутся все же более оживленными и процветающими, нежели в 
советские  времена.  Киргизия,  не  имеющая  иного  богатства,  кроме  своих  гор  и  плотин,  выработала  своеобразное 
беззаботное отношение к жизни, а ее жители стали первопроходцами Средней Азии в борьбе за более демократическое 
правительство.  Однако  самым  организованным  государством  является  огромный  Казахстан,  чья  сильная  банковская 
система помогла поднять кредитный рейтинг страны на уровень, превышающий российский. Хотя в стране отсутствует 
демократия,  стабильность  и  процветание  Казахстана  помогают  формировать  институты  будущего  демократического 
общества и его самый важный составляющий элемент - первый в Средней Азии настоящий средний класс.

В  итоге  оказывается,  что  многие  из  целей,  поставленных  США  в  начале  90-х  годов,  были  тихо  и  спокойно 
достигнуты. Регион вышел сегодня из-под исключительного контроля России.  Казахстан отказался от ядерного оружия. 
Власть в регионе относительно стабильна и носит светский характер. Исламский экстремизм представляет минимальную 
угрозу. Добыча нефти в регионе на подъеме: она вполне может добавить несколько процентов к общемировому объему. 
Крупные нефтяные компании США, такие как Chevron и ExxonMobil, все еще являются самыми важными игроками в сфере 
нефтедобычи Средней Азии, вложив туда более 32 миллиардов долларов инвестиций. Такую же сумму в совокупности 
инвестировали в  регион еще  десять  западных  нефтяных  компаний.  Открыт  новый  энергосырьевой  коридор  на  Запад, 
проходящий за пределами территории России и Ближнего Востока. Огромный независимый регион сегодня играет роль 
стратегического  буфера  между  Россией,  Китаем  и  Ближним  Востоком.  Иран  не  имеет  здесь  большого  влияния,  хотя 
вызвано  это,  скорее  всего,  не  антииранской  политикой  США,  а  тем,  что  экономическая  слабость  Тегерана  и  его 
бюрократические недостатки превращают эту страну в "бумажного тигра", не представляющего реальной опасности.

Однако  существует  масса  причин,  по  которым Западу  следует  действовать  в  этом регионе  более  активно.  В 
настоящее время Россия и Китай деловито укрепляют там свои позиции. Новые нефтяные и газовые разработки нацелены 
на восток, а не на запад. В 2005 году Соединенные Штаты Америки потеряли одну из двух своих авиационных баз, которая 
использовалась  для  обеспечения  действий  их  войск  в  Афганистане.  С  июня  2001  года  региональная  организация  по 
обеспечению безопасности под названием Шанхайская организация сотрудничества целенаправленно не допускает к своей 
работе  США,  отдавая  предпочтение  России  и  Китаю.  Сегодня  газовый  экспорт  Туркменистана  сосредоточен  главным 
образом  на  российском  "Газпроме".  Однако  смена  руководства  в  этой  стране  дает  Западу  возможность  попытаться 
заполучить новые месторождения. Потенциальный новый президент Туркменистана - туркменский националист, и за ним 
можно начать ухаживать. Кроме того, Европа больше не может рассчитывать на то, что этой работой будет заниматься 
только Америка. Режим Казахстана негативно настроен в отношении США, поскольку американский суд обвинил президента 
этой страны во взяточничестве.  Среднеазиатские  государства  в  целом убеждены в том,  что  американская "программа 
свободы" нацелена на смену режимов путем проведения народных революций-переворотов, которые, начиная с 2003 года, 
проходили в Грузии, на Украине и собственно в среднеазиатской Киргизии.

***
Как  заявил  после  своего  декабрьского  турне  по  региону  министр  иностранных  дел  Германии  Франк-Вальтер 

Штайнмайер, Средняя Азия "настоятельно требует" усиления роли Евросоюза. Ведь страны этого региона знают, что та 
независимость, которую они получили с распадом Советского Союза, сохраняется благодаря не их собственной мощи, а по 
причине равновесия сил сверхдержав, их окружающих.

Эта независимость дала возможность пустить корни новой национальной культуре во всех странах региона. За 
исключением таджиков, говорящих на языке персидской группы, все остальные культуры в основном тюркские. Заглядывая 
вперед,  политики и государственные деятели должны проводить параллели с развитием родственной Средней Азии в 
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этническом плане  Турции.  После  1923  года  турецкая модель развития продвинулась от  однопартийного государства  к 
неуклюжей демократии  и  далее  -  к  более  широкой  свободе.  И  на  этом пути  самыми важными  приобретениями  стали 
процветание,  стабильность и взаимодействие  с  внешним миром,  но отнюдь не надменные и  основанные на  неверной 
информации проповеди издалека.

На самом деле, главной идеей нового пакета приоритетов ЕС в Средней Азии должна стать ликвидация бедности. 
Это ключевой первый шаг. В декабре сам министр Штайнмайер отметил, что в случае с Россией "мы не сможем повлиять 
на развитие событий в нужном для нас русле, если будем заниматься исключительно критикой". А чем отличается Средняя 
Азия?

От стоматологического до президентского кресла Курбанкули 
Бердымухаммедову остался последний шаг

19.01.2007. Новое русское слово
Игорь Найденов

В  той  же  восторженной  горячке,  с  какой  туркменские  СМИ  рапортовали  при  жизни  Сапармурата  Ниязова  о 
политических  расправах  над  представителями  оппозиции,  преподносимых  под  видом  судебных  процессов,  новые 
руководители Туркмении докладывают миру о подготовке к президентским выборам по всем общепринятым стандартам.

Сам себе Совет безопасности
Заметки  пестрят  заголовками  о  том,  что  кандидаты встречаются  с  избирателями,  что  они  представили  свои 

предвыборные программы, что на избирательные участки будут допущены журналисты. Боже правый, разве можно было 
допустить  даже  мысль  об  этаком  при  жизни  Туркменбаши.  По  крайней  мере,  его  позднего  варианта.  Какая  еще 
альтернатива отцу всех туркмен?!

С этой точки зрения правы,  в сущности,  те,  кто приветствует  хотя бы мизерные отступления от  живодерской 
политики руководства и спецслужб республики по отношению к своему народу.

Однако в той же, а скорее всего, и в большей степени правы и другие, кто не спешит вычеркивать Туркмению из  
списка стран с авторитарной системой правления. Западные аналитики высказываются на этот счет крайне осторожно, 
примерно так: уже одно то, что новое руководство Туркмении заявляет о намерении провести президентские выборы в 
соответствии  с  международными  нормами и  декларирует  социально-экономические  послабления  для населения  после 
плебисцита, внушает сдержанный оптимизм относительно перспектив развития демократии в этой республике. Но свой 
выбор народ Туркмении должен будет сделать сам, добавляют они всякий раз.

А официальный представитель Госдепартамента США Шон Маккормак заявляет следующее:
"Туркменское правительство будет само управлять у  себя политическим процессом и принимать собственные 

решения, но в Вашингтоне надеются на то, что частью этого политического процесса будут свободные, открытые, честные 
выборы".

Вот так-то.  На самом деле, не зря на Западе осторожничают. О том, как будет делать свой самостоятельный 
выбор народ Туркмении, можно узнать из местных неофициальных источников, между прочим уже значительно, по мнению 
международных правозащитников, оскудевших со времен Ниязова - сравнительно недавних, прямо сказать.

По сведениям туркменской оппозиции, на одном из последних заседаний Совета безопасности Туркмении было 
решено,  что  все  административные  ресурсы  страны  будут  направлены  на  избрание  главой  государства  нынешнего 
формального  его  руководителя  и  кандидата  в  президенты  на  выборах  Курбанкули  Бердымухаммедова.  Также  есть 
сведения, что остальные пять кандидатов полностью подконтрольны ему и стоящему за ним начальнику президентской 
охраны Акмураду Реджепову.

(Кстати говоря, туркменская оппозиция, до сих пор находящаяся в изгнании, выдвинула единым кандидатом на 
пост  президента  руководителя  общественно-политического  движения  "Ватана"  Худайберды  Оразова,  бывшего 
председателя  Центрального  банка  Туркмении.  Но  в  самой  Туркмении  этого  не  заметили:  все  шесть  кандидатов, 
назначенных Народным советом, представляют ниязовскую номенклатуру).

-  Это  неудивительно,  -  говорит НРС Татьяна Шихмурадова,  супруга Бориса  Шихмурадова,  бывшего  министра 
иностранных дел Туркмении, осужденного к пожизненному заключению в 2002 году по обвинению в попытке госпереворота 
и  покушению  на  жизнь  Ниязова.  -  Ниязов  был  сам  себе  Совет  безопасности.  И  министр  обороны,  и  руководитель 
правительства. Ни с одним мнением не считался. Всех своих политических противников уничтожил или выгнал из страны. 
Поэтому я  не исключаю,  что  после  его  смерти  реальная власть оказалась в  руках  руководителей спецслужб,  которых 
Ниязов  постоянно  поддерживал  и  пестовал.  В  частности,  в  руках  одного  из  самых  влиятельных  из  них  -  Акмурада 
Реджепова.

Сейчас  Бердымухаммедов  и  Реджепов,  я  думаю,  сами  руководят  предвыборными  кампаниями  своих 
псевдоконкурентов. Кроме того, до меня дошли сведения, что некоторые из тех высших чиновников, входивших в ближний 
круг Ниязова, кто поначалу, сразу после его смерти, воспротивился назначению, вопреки Конституции, Бердымухаммедова 
на должность исполняющего обязанности президента, были арестованы, других люди Реджепова сломили угрозами.

Ниязов дурел постепенно
Эти  данные  -  где  частично,  где  косвенно  -  подтверждаются  обстоятельствами  предвыборной  кампании  в 

Туркмении.
Бывший министр здравоохранения, уже прозванный в народе стоматологом по своей медицинской специализации, 

а  теперь  и.  о.  президента,  Курбанкули  Бердымухаммедов  обещает  вернуть  10-летнее  обучение  в  средней  школе, 
возобновить уроки физкультуры, направить туркменскую молодежь в заграничные вузы, сделать Интернет общедоступным. 
Ничего этого не обещают прочие кандидаты, ограничиваясь общими фразами о необходимости развития экономики страны. 
Им - не положено. Их не готовят в президенты.

Новая власть, как известно, объявила о приверженности курсу, который проводил Ниязов. Однако предвыборные 
обещания Бердымухаммедова с этим курсом сильно расходятся. По крайней мере, когда речь идет о социальной политике.
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Известно, скажем, о высказывании Ниязова относительно туркменских крестьян: "Зачем им деньги, они сами для 
себя все вырастят". За сезон от принудительной продажи по мизерным госрасценкам хлопка-сырца и пшеницы крестьянин 
при Ниязове выручал в среднем не более 200 долларов. Овощи и фрукты выращивать на продажу было запрещено, только 
для себя. Скотину позволялось кормить ошметками, оставшимися от сданного государству хлопка, и комбикормом, который 
был в безнадежном дефиците.

Между тем новая власть уже стала выплачивать долги по зарплате фермерам в счет прошлогоднего урожая. А 
кроме того, дано указание приостановить снос жилых домов под строительство различных объектов: памятников, гостиниц, 
дорог. Теперь выселение людей из их жилищ невозможно без предоставления им компенсаций, как это было заведено при 
Ниязове.

Информация  о  том,  что  Бердымухаммедов  изменит  социальное  положение  населения  к  лучшему,  усиленно 
распространяется с использованием всех возможностей административного ресурса.

- Предполагаемый пуск поезда Ашхабад - Саратов и пересмотр ниязовской пенсионной реформы, поставившей 
многих туркменских стариков на порог голодной смерти - это все пока только декларации о намерениях. Ниязов в свое 
время тоже обещал, что в каждом туркменском дворе будет рычать "мерседес" и мычать корова с теленком. А на деле 
запретил  своим гражданам вставлять  золотые  зубы,  -  говорит  Татьяна  Шихмурадова.  -  Ведь  и  Ниязов  не  сразу  стал 
деспотом. Его мутация, его дрейф от номенклатурщика национального замеса до международного сатрапа длились не один 
год.

Она вспоминает:
- Ниязов дурел от неограниченной власти постепенно.
Он вырос без семьи. Отец погиб на фронте, мать и два брата - во время землетрясения в 1948 году. Потом 

детдом. Потом учеба в Ленинграде, в политехе - на инженера-энергетика. Выдвинулся на производстве, дошел до первого 
секретаря.

В первый раз он приехал в США в качестве президента в 1994 году. В белых носках. Представляете? Он ведь 
тогда ничего не знал: ни как одеваться, ни как ходить. В тот раз президент США его не принял. Американцы отделались 
подарками.  Знали,  наверное,  что  он  подарки  любит:  автомобили,  ювелирные украшения,  вообще -  роскошь.  Он  тогда 
спрашивал у Бориса (Шихмурадова. - Ред.): "Можно я попрошу, чтобы мне подарили мотоцикл, я о нем в детстве мечтал".

В  поездки  за  границу  он  часто  брал  своих  аппаратчиков,  говорил:  "Смотрите,  как  надо  строить,  как  чистоту 
поддерживать". Мог заставить скопировать понравившуюся гостиницу, чтобы затем построить такую же в Туркмении. Он 
был поначалу очень мобильным и довольно вменяемым человеком. А в 1995-м все пошло на убыль. Он стал переступать 
грань. Сначала начал называть народ черными баранами. Потом на улицах появились его статуи. Потом у него вошло в 
привычку подавать руку для поцелуя.

Кто  даст  гарантию,  что  новый  президент  Туркмении  будет  другим,  не  станет  новым  Туркменбаши,  избежит 
искушения абсолютизмом, если жизнь в республике со смертью Ниязова нисколько не изменилась. По крайней мере, с 21 
декабря  заметных  изменений  не  видно:  тот  же  повсеместный  диктат  спецслужб,  то  же  раболепие  народа  перед 
чиновниками.

А  помимо  этого  по-прежнему  в  силе  черный список  "невыездных"  граждан,  в  который,  кажется,  вписаны все 
граждане  Туркмении.  Интернет  по-прежнему  полностью  контролируется  спецслужбами,  действует  только  один 
государственный провайдер. Органы "читают" все вплоть да "аськи", не говоря об электронной почте. И нет, само собой, 
доступа к оппозиционным сайтам.

В день смерти Ниязова мы тоже говорили с Татьяной Шихмурадовой. Она очень надеялась, что кончина диктатора 
приведет к амнистии политзаключенных, в том числе ее мужа - Бориса Шихмурадова. Но пока ни в одном из предвыборных 
выступлений ни одного из кандидатов о возможности объявления амнистии сказано не было.

Поезд, наркотики и Интернет
Тем не менее, если говорить о том же Вашингтоне, то там, похоже, уже определились с кандидатурой, на которую 

будут ставить. Помощник госсекретаря США по делам Южной и Центральной Азии Ричард Баучер заявил, что Соединенные 
Штаты  приветствуют  выступление  исполняющего  обязанности  президента  Туркмении  Курбанкули  Бердымухаммедова 
относительно  его  планов  по  реформированию  системы  пенсионного  обеспечения,  здравоохранения  и  образования  в 
Туркмении, а также обеспечения права граждан Туркмении на свободный доступ к информации через Интернет. А вдогонку 
также  заметил,  что  США  хотели  бы,  чтобы  Туркмения  продолжила  успешное  освоение  своих  нефтяных  и  газовых 
месторождений, одновременно увеличивая экспорт энергоресурсов.

Это  заявление  последовало после того,  как  Бердымухаммедов  неоднократно и публично сообщил о том,  что 
Туркмения будет строго придерживаться взятых на себя международных обязательств.

Судя по всему, для Запада природный газ, как и прежде, дороже свободного доступа в Интернет. И уж тем более - 
поезда Ашхабад - Саратов.

Есть еще одна любопытная особенность начавшейся предвыборной кампании в Туркмении. Главному кандидату в 
президенты  Бердымухаммедову  отдана  на  агитпроповский  откуп  и  такая  туркменская  проблема,  как  наркомания  и 
наркотрафик. На встречах с избирателями он постоянно говорит о проблеме борьбы с наркоманией, называет ее "бедой 
всего  человечества"  и  заверяет,  что  будут  приняты  все  меры,  чтобы этому  злу  был  поставлен  "надежный  заслон"  с 
помощью усиления ответственности пограничной и таможенной служб и правоохранительных органов.

Между тем, судя по многочисленным данным, весь рынок наркотиков в Туркмении управлялся самим Ниязовым. В 
частности, так, скажем, заявлял депутат Госдумы Дмитрий Рогозин. Точные данные по наркотрафику и наркомании всегда 
здесь были засекречены. Однако известно, что наркоманией в республике поражена почти вся молодежь. Сложилась даже 
такая традиция. Родители стараются поженить детей как можно раньше - в надежде получить более или менее здоровое 
потомство. Причем, если в советские времена родители девушки очень придирчиво оценивали семью предполагаемого 
жениха, то теперь требуют только одного: справки от него из наркологического диспансера. Справку же можно купить за 
пять тысяч манат.

Из-за повальной наркомании в ашхабадском университете каждый год случается недобор. Там не могут заполнить 
все студенческие вакансии. А это всего-навсего - сто мест. Поэтому представляются весьма сомнительными предвыборные 
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обещания Бердымухаммедова привлекать иностранных специалистов для работы в вузах страны, а также открывать новые 
вузы. Кого они будут обучать? Вряд ли новый президент, кто бы он ни был, быстро сможет решить эту проблему. Во-
первых, по некоторым сведениям, продажа наркотиков занимала до последнего времени вторую позицию в списке доходов 
республики после экспорта природного газа. Во-вторых, сейчас вакантна не только должность президента, но также и место 
главного наркобарона страны. Кто его займет - от этого тоже во многом будет зависеть, по какому сценарию произойдет 
передача верховной власти в республике.

Есть ли будущее у Туркменистана?
19.01.2007. Деловая неделя, Казахстан

Юрий Сигов (Вашингтон)
Мнение туркменской оппозиции
В преддверии президентских выборов в Туркменистане, которые намечены на 11 февраля, лидеры туркменской 

оппозиции решили выступить со своими оценками видения ситуации перед американскими специалистами по Центральной 
Азии и журналистами. Сделано это было весьма необычным способом - вместо того, чтобы самим прилететь в США и 
напрямую  пообщаться  с  теми,  кого  интересует  нынешнее  положение  в  Туркменистане,  оба  участника  выступления 
предпочли выступить в студии в столице Германии Берлине и уже оттуда через переводчика общались с собравшимися в 
Вашингтоне американскими и зарубежными специалистами.

В этой встрече участвовали бывший посол Туркмении в Турции и Израиле Нурмухамед Ханамов, представлявший 
Республиканскую  партию  Туркменистана,  и  Худайберды  Оразов,  бывший  председатель  Центробанка  Туркменистана, 
уволенный с этого поста в 2000 году и с тех пор проживающий за границей (он также является главой оппозиционного 
движения "Ватан").

Это видеообщение лидеров туркменской оппозиции с Америкой оставило весьма двойственное впечатление. С 
одной стороны, неплохо, что мнение туркменской оппозиции смогли услышать те в США, кто по долгу своей службы либо 
напрямую связан с Туркменистаном, либо занимается регионом Центральной Азии по бизнесу. С другой - оценки нынешней 
ситуации  в  Туркменистане,  в  котором  оба  выступавших  уже  много  лет  не  были,  во  многом  оказались  полностью 
оторванными от реалий и потому весьма относительно могут быть приняты за действительно заслуживающую доверия 
информацию.

Ниязов - это азиатский Лукашенко
Лидеры  туркменской  оппозиции  сразу  дали  понять  американцам,  что  будущее  Туркменистана  они  видят  в 

избавлении страны от диктатуры наследников Ниязова, но без кровопролития и гражданской войны. "Вся демократическая 
оппозиция будет противодействовать мирными путями тому курсу, который сейчас проводит захватившая власть хунта в 
Ашхабаде", - заявил Оразов.

По  его  мнению,  окружение  Ниязова  сразу  же  после  смерти  бывшего  лидера  Туркменистана  фактически 
осуществило государственный переворот в  стране.  Само правление Ниязова в  течение 15 лет  в  стране,  по оценке Х. 
Оразова, было нелегитимным, но никто в мире не захотел об этом говорить - ни политики в Соединенных Штатах, ни в 
Европе, ни в России. "Всех устраивал Ниязов, и все хотели делать с ним деньги на разграблении природных ресурсов 
Туркменистана",- заявил он.

Оба оппозиционера считают, что даже если после 11 февраля в Туркменистане будет избран Бердымухаммедов, 
то он и его сторонники власть все равно не удержат. "Мы будем им оказывать жесткое сопротивление и имеем на то полную 
поддержку народа Туркменистана", - сказал Оразов.

Он также призвал все страны к организации международного политического давления на нынешнее руководство 
Туркменистана. "Мы ждем от США и Европы такого же отношения к нынешней хунте в Туркменистане, какое существует 
сегодня в отношении последнего диктатора Европы - правителя Белоруссии Лукашенко", - заявил Оразов.

Правда, он тут же был вынужден признать, что, к его сожалению, у Европы и Соединенных Штатов до сих пор нет 
четкой позиции по отношению к нынешней власти в Туркменистане. "Я считаю, что Америке и Европе нельзя ни в коем 
случае идти на циничную сделку с совестью - обменивать признание диктатуры в Ашхабаде на поставки природного газа", - 
отметил лидер "Ватана".

Так что же вы хотите от Америки?
Критика руководства Туркменистана - как бывшего, так и нынешнего - со стороны оппозиции для американцев 

давно  уже  не  нова.  Но  им  хотелось  бы  узнать  о  том,  чего  же  все-таки  добивается  оппозиция  своими  призывами  к 
Вашингтону и что конкретно должен сделать, по их мнению, президент США Джордж Буш для того, чтобы в Туркменистане 
восторжествовала подлинная демократия и свобода?

"Мы хотим содействовать вашим интересам в регионе и будем всегда поддерживать Америку в Центральной Азии, 
-  сказал  Оразов.  -  Если  мы  придем  к  власти  (хотя  их  никто  не  допустил  и  не  допустит  до  участия  в  предстоящих 
президентских выборах 11 февраля в Туркменистане. - "ДН"), то мы будем верными сторонниками демократии и свободы в 
регионе".

Когда  же  один  из  американских  специалистов  поинтересовался,  насколько  велики  шансы  построить  вариант 
западной демократии в Центральной Азии, то Оразов заявил, что такие шансы есть в регионе только у Туркменистана и 
Казахстана. "Мы сами бы могли построить - и в достаточно короткие сроки - демократическое общество в Туркменистане. 
Но нам нужна помощь Америки.  Мы не хотим от США ни вооружения,  ни денег.  Мы просим Америку заставить хунту 
вАшхабаде дать возможность провести честные демократические президентские выборы, и мы на них обязательно бы 
победили".

Затронул Оразов и вопрос величины запасов природного газа в Туркменистане. По его мнению, все "сказки" о том, 
что у Туркменистана есть в наличии огромные запасы голубого топлива - не более чем пропагандистский трюк бывшего 
туркменского президента. "Никаких 30 триллионов кубических метров газа у Туркменистана нет и в помине. Максимум, что 
имеется, -  это 3 триллиона кубометров, да и те залегают на большой глубине, и чтобы иметь возможность их добыть, 
потребуются многомиллиардные инвестиции из-за рубежа", - заявил Оразов.
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Он также подчеркнул, что за все время правления Ниязова в развитие газовой индустрии в Туркменистане не 
вкладывалось  ни  цента,  вся  промышленность  почти  полностью  разрушена,  и  Ашхабад  просто  будет  не  в  состоянии 
выполнять свои обязательства по поставкам газа без обновления технической базы добычи и доставки природного газа на 
мировые рынки.

Оразов признал, что реально Туркменистан будет в состоянии работать с российским монополистом "Газпромом" 
в течение ближайших пяти лет, и такому сотрудничеству нет альтернативы вне зависимости от того, кто прийдет к власти в 
республике после выборов в феврале. А за это время нужно будет организовывать альтернативные маршруты доставки 
газа на мировые рынки с помощью Казахстана и Азербайджана. "Мы ожидаем, что в этом нам помогут и европейские 
страны, и Соединенные Штаты", - подчеркнул Оразов.

Помимо этого он затронул проблему якобы имеющихся в Deutsche Bank многомиллиардных счетах, которые, по 
сообщениям  западной  печати,  были  в  свое  время  открыты  на  имена  членов  семьи  Ниязова,  и  самим  руководством 
Туркменистана якобы не могут быть использованы.

"По моим данным, в банках Германии и Швейцарии лежат на счетах около 7 млрд. долларов. Однако эти счета 
вовсе не принадлежат членам семьи Ниязова, а являются корреспондентскими счетами Центробанка Туркменистана. Мы 
бы хотели попросить руководство стран Западной Европы заморозить  эти счета и не  дать  возможности  пользоваться 
украденными у народа Туркменистана деньгами нынешней хунте в Ашхабаде", - заявил Оразов.

Он также призвал руководство США жестко ввести все возможные санкции против Туркменистана по примеру того, 
как они введены Вашингтоном против Белоруссии в случае, если к власти в республике придет Бердымухаммедов. Этот 
человек - личный зубной врач бывшего диктатора, который в нарушении всех законов и Конституции нашей республики 
пытается занять пост президента. Только мировое сообщество может помешать ему сделать это, и тогда единая оппозиция 
Туркменистана готова участвовать в свободных и демократических выборах в нашей стране", - подчеркнул Оразов.

А есть ли шансы?
Наблюдая за выступлением лидеров туркменской оппозиции из далекого от Вашингтона Берлина (и еще более 

далекого - от Ашхабада), я ловил себя на мысли, что где-то я уже все это видел и слышал. Да, несколько лет назад все то 
же  самое  было  с  Азербайджаном  и  его  лидером  оппозиции  Расулом  Гулиевым.  В  отличии  от  Оразова  он  был  в 
Азербайджане спикером местного парламента, имел много денег и регулярно то в Америке, то в Европе призывал свергнуть 
"диктатуру Алиева".

Неоднократно Гулиев выступал и в Вашингтоне, представлял собственные книги о том, как, по его мнению, нужно 
обустроить Азербайджан, и просил Америку помочь ему вернуться на родину и сесть в президентское кресло.

Ну  и  чем  все  это  закончилось?  Ильхам  Алиев,  который  сам  решил  стать  президентом,  пойдя  по  стопам 
собственного  отца,  попросту  не  пустил  лидера  оппозиционеров  в  страну,  развернув  самолет  из  Лондона,  на  котором 
находился Гулиев. В итоге опять-таки из-за границы азербайджанская оппозиция еще немного по инерции повозмущалась 
"диктатурой клана Алиевых" да и затихла, а сам Ильхам стал президентом Азербайджана, и уже несколько лет вполне 
успешно справляется со своими обязанностями.

Помогли ли тогда Гулиеву вернуться в Азербайджан Соединенные Штаты или Западная Европа? Да ничуть не 
бывало.  И Вашингтон,  и  Брюссель быстро установили прагматические деловые связи  с  новым Алиевым и нормально 
поддерживают с официальным Баку с тех пор как экономические, так и политические контакты.

В  этой  связи  пример  попыток  нынешней  туркменской  оппозиции,  которая  сидит  за  тридевять  земель  от 
Туркменистана каким-то образом повлиять на результаты предстоящих президентских выборов в стране выглядят просто 
утопическими. Нет никаких сомнений в том, что никто ни одного из оппозиционеров не допустит в страну, не зарегистрирует 
в качестве кандидатов в президенты, как никто не будет принимать во внимание все их призывы к западному сообществу не 
признавать "диктаторский режим в Ашхабаде".

Уже сегодня те же США, Западная Европа и Россия срочно наводят мосты в сфере политики и экономики именно с 
теми, кто реально будет в ближайшее время править в Ашхабаде - а именно с Бердымухаммедовым и его соратниками. 
При этом тот, кто наведет такие мосты первым, и получит в качестве "призовых" те самые газовые "коврижки" от Ашхабада, 
которые и привлекают к себе всех нынешних "мировых игроков вокруг Туркменистана".

Сидя в сытых Германии, Швеции, Америке, лидеры туркменской оппозиции, конечно, могут свободно высказывать 
свои мысли о существующей в Туркменистане ситуации, никто их за это не бросит в застенки и не станет преследовать. Но 
вот изменить ситуацию в самом Туркменистане "по Интернету" и с помощью "видеомостов" им ни при каких условиях не 
удастся.

При  этом  сами  американцы,  которые  всегда  отличались  не  только  двойными  стандартами,  но  и  крайне 
прагматическим подходом ко всем международным событиям, все равно будут иметь (и уже имеют) дело именно с теми, кто 
держит в Туркменистане власть не на словах, а на деле.

И если Гурбангулы Бердымухаммедов и его ближайшее окружение сумеют грамотно разыграть карту "свободных и 
демократических выборов" в Туркменистане, то и Америка, и страны Западной Европы, да и та же Россия быстро наладят 
экономические и политические контакты с Ашхабадом, а туркменская оппозиция останется просто не удел.

Газовая вертикаль после Туркменбаши
Военно-промышленный курьер. 24 - 30 января 2007

Алексей Матвеев
Туркмения  становится  главным  объектом  геополитических  устремлений  мировых  держав  в  

Центральной Азии
До выборов президента Туркмении остается чуть более двух недель. Их результаты предугадать нетрудно - ни в 

стране,  ни  за  рубежом нет  сомнения,  что  главой  государства  станет  один  из  ближайших  сподвижников  Сапармурата 
Ниязова, узурпировавший власть после его смерти, - нынешний и.о. президента Гурбангулы Бердымухаммедов.

Никто не сомневается, что новым президентом Туркмении станет Гурбангулы Бердымухаммедов.
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Казалось бы, внезапная смерть правителя должна была вызвать политическую дестабилизацию в стране. Однако 
Туркменбаши  сумел  выстроить  такую  власть,  которая  и  после  его  смерти  продолжила  традиции  режима.  Основной 
претендент на высший пост уже заявил о сохранении политики туркменского нейтралитета и преемственности в отношениях 
с Россией и другими странами. Хотя вряд ли можно ожидать от нового туркменского лидера полной копии Туркменбаши.

Уход из жизни Ниязова и смена власти в Туркмении совпали с важными энергетическими событиями в Европе, 
когда Россия в своих спорах с Белоруссией в очередной раз доказала Западу всю его зависимость от газонефтяной трубы, 
идущей с Востока. Таким образом, в связи со ставшими уже перманентными сбоями поставок энергоресурсов в Европу 
Ашхабад  становится  еще  более  важным  газоресурсным  игроком  на  постсоветском  пространстве.  И,  конечно,  новый 
руководитель будет учитывать те факторы борьбы, что уже используют в битве за геополитическое влияние в регионе 
самые сильные военные державы мира - Соединенные Штаты, Россия и Китай.

Заявки  на  передел  ниязовского  наследства,  как  говорится,  уже  поступают.  Заместитель  американского 
госсекретаря Ричард Баучер, курирующий Южную и Центральную Азию, в интервью радиостанции "Голос Америки" заявил, 
что  США  будут  способствовать  разнообразию  маршрутов  экспорта  туркменских  энергоносителей:  "Мы  хотим  видеть 
Туркменистан способным развивать свои нефтяные и газовые ресурсы, устанавливать рыночные цены на свою продукцию. 
И, несомненно, иметь разные варианты для экспорта, чтобы получать пользу от своих нефтяных и газовых богатств, как это 
смогли  сделать  другие.  Это  и  есть  идея  многовариантных  газопроводов,  это  на  самом  деле  вопрос  безопасности  и 
независимости нации". При этом Баучер подчеркнул, что Соединенные Штаты, осуществляя долговременную программу 
развития  сотрудничества  с  Туркменией,  не  ставят  своей  целью  конфронтацию  с  Россией.  Хотя  ясно,  что  желание 
Вашингтона найти альтернативные пути транспортировки туркменского газа, конечно, затрагивает интересы Москвы. А США 
уже  давно  лоббируют  проект  газопровода,  идущего  из  Туркмении  через  Афганистан  в  Пакистан  и  Индию.  Также 
Соединенные Штаты поддерживают  строительство  идущей мимо  РФ газовой  магистрали через  Каспий,  идею которого 
сейчас прорабатывают и члены Евросоюза.

Впрочем, руководители западных компаний не раз говорили в прошлом, что они не смогли прийти к соглашению с 
эксцентричным Ниязовым  в  отношении  этого  проекта.  "Проблемы Туркмении  были  напрямую  связаны с  Ниязовым,  и 
теперь, когда он ушел со сцены, открывается масса возможностей", - заявил Зейно Баран, директор Центра евразийской 
политики Института Хадсона в Вашингтоне. "Вопрос, однако, в том, кто воспользуется этими возможностями? Это будет 
Россия или Европа и Америка?" - задает риторический вопрос европейский политолог.

Незадолго  до  смерти  Ниязов  встречался  с  представителями  ЕС  и  заверил  европейских  политиков,  что  в 
перспективе  вполне  возможно  строительство  газопровода,  идущего  из  Туркмении  в  Европу.  Хотя  конкретные  сроки  и 
проекты при этом не обговаривались. Но совсем другие ориентиры были у Ашхабада и, видимо, остаются в отношении 
транспортировки  углеводородов  в  Китай.  После  апрельского  (2006  г.)  визита  Туркменбаши  в  Пекин  родился  проект 
строительства газопровода из Туркмении в Поднебесную. Точно пути его не определены. Как сообщали СМИ, в 5-й статье 
Соглашения между КНР и Туркменией зафиксировано, что именно китайская сторона оставляет за собой право выбора 
транзитных партнеров. При этом Ниязов заявил о готовности поставлять в КНР 30 млрд. кубометров газа в год. Заметим, 
что  этот  объем  равен  половине  всего  добываемого  сейчас  в  Туркмении  газа.  Отсюда  ясно,  что  если  Ашхабадом  в 
ближайшие годы не будет радикально увеличена добыча газа,  то  после строительства газопровода в КНР пострадают 
поставки "голубого топлива", идущие в Россию и другие страны.

Проблема  эта  ненадуманная,  поскольку  недавно  Бердымухаммедов  заявил,  что  готов  "выполнять  все 
международные обязательства Туркменистана" и уже через два года будет построен газопровод в КНР. По словам и.о. 
президента, на правобережье реки Амударьи находятся "огромные запасы нефти и газа". В ближайшие годы, объявил он, 
начнется промышленная разработка этих запасов, что создаст благоприятные условия для развития Лебапского велаята 
(области). Именно здесь обнаружено месторождения газа Южный Иолотань с запасами 7 трлн. кубометров (для сравнения: 
запасы  гигантского  Штокмановского  газоконденсатного  месторождения  в  Баренцевом  море  оцениваются  в  3,7  трлн. 
кубометров газа). Наблюдатели отмечают, что мощный газопровод в Китай, скорее всего, пойдет через Казахстан. Эту идею 
уже лоббирует Астана. Хотя правобережье Амударьи - это почти рядом с Узбекистаном. Однако о проектах строительства 
газопровода из этой страны в КНР пока не говорится, и почти весь узбекский газ, идущий за границу, покупает Россия. К  
разработкам газовых месторождений  на  узбекской  территории уже  приступил  российский  "Газпром".  Но  сможет  ли  он 
договориться с новым туркменским лидером о добыче газа в Южном Иолотане - вопрос.

Так что, если смена туркменской власти в самом Туркменистане проходит как  бы бесконфликтно, то  она уже 
укрепила  определенные  противоречия,  которые  в  своей  прошлой  энергетической  политике  обозначил  Туркменбаши. 
Стремление Ашхабада снизить газотранспортную зависимость от России сейчас поддерживают и США, и Китай. Однако в 
этой игре есть нюансы. И в первую очередь вес этих "нюансов" будет зависеть от того, какую позицию займет здесь новый 
президент  страны.  Скажем,  Ниязов  планировал  увеличить  экспорт  газа  в  Иран  в  два  раза  и  довести  его  до  14  млн. 
кубометров. Через Иран Туркменбаши предлагал прокладывать трубопровод (как более безопасный) к Аравийскому морю. 
Но  американцы  против  этого.  Не  исключено,  что  Соединенные  Штаты  постараются  уговорить  Бердымухаммедова 
согласиться с их планами.

Понимая всю значимость энергетической роли Туркмении на постсоветском пространстве, ни США, ни государства 
Европы сейчас практически не поднимают вопроса об утверждении демократических ценностей в этой стране. Оппозиция, 
конечно,  не  будет  участвовать  в  президентских  выборах  в  Туркмении,  и  мировое  сообщество  уже  как  бы  с  этим 
согласилось. Но вряд ли оно так же легко пойдет на мировую, если новое руководство этой страны будет продолжать явную 
пророссийскую политику и отдаст газовые разработки, строительство новых газопроводов на откуп российским компаниям. 
Таким образом, битва мировых держав за экономическое и геополитическое влияние в Туркмении еще, видимо, впереди.
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КИРГИЗИЯ
Без легитимного парламента Киргизии не выйти из кризиса

18.01.2007. РИА Новости
Екатерина Шахлович, Наталья Матвейчук

Отклонение парламентом кандидатуры Феликса Кулова на пост премьер-министра страны отвечает интересам 
правящей власти  в  лице президента Бакиева.  Такое мнение  в  интервью РИА Новости  высказал заведующий отделом 
Средней Азии и Казахстана института стран СНГ Андрей Грозин.

"В  президентской  администрации  и  в  аппарате  премьера  пришли  к  выводу,  что  выйти  из  затянувшегося 
политического кризиса можно только,  проведя полноценную избирательную кампанию и избрав полностью легитимный 
новый парламент", - отметил политолог.

По мнению эксперта, Бакиев, пользуясь своим правом, закрепленным в новой редакции конституции, еще два раза 
выдвинет кандидатуру Кулова на рассмотрение парламента. "Если парламент откажется, то у президента, в соответствии с 
конституцией, появляется право его распустить", - сказал Грозин, добавив, что "существует определенная договоренность 
между президентом и и.о.премьера о том, что следует вести курс на роспуск и последующее переизбрание парламента".

По его мнению, итоги голосования "наводят на мысль о том, что значительная часть именно пропрезидентских 
депутатов проголосовала против Кулова".

"После  того,  как  парламент  будет  переизбран,  а  правительство  назначено,  работа  и  законодательной,  и 
исполнительной власти станет более эффективной", - убежден политолог.

Он полагает,  что  роспуск  парламента  не  угрожает  стабильности  в  стране  и  не  приведет  к  массовым акциям 
протеста оппозиции.

"Сейчас  у  оппозиции  нет  необходимого  организационного  ресурса,  и  время  года  не  совсем подходящее  для 
массовых гуляний на площадях. Кроме того, руководство Киргизии ведет активную работу по разъединению оппозиции, по 
недопущению ее консолидации и объединения в единый кулак", - пояснил Грозин.

Однако, по мнению замдиректора Центра политических технологий Алексея Макаркина, нежелание парламента 
Киргизии  утвердить  кандидатуру  Кулова  премьер-министром  может  привести  к  нестабильности  в  политической  жизни 
страны.

Политолог считает, что если Бакиев попробует сконцентрировать всю власть в своих руках, "это может привести к 
очень серьезным последствиям".

По  его  словам,  в  Киргизии  существует  огромное  количество  групп  и  кланов,  которые  разделены  по 
географическому признаку -  на северные и южные.  "Относительная стабильность в стране держалась на компромиссе 
между южанином Бакиевым и северянином Куловым. Этот компромисс закончился", - пояснил он.

В настоящее время весь кабинет министров Киргизии считается исполняющим обязанности. В четверг парламент 
Киргизии большинством голосов отклонил кандидатуру Кулова, внесенную президентом страны Бакиевым на пост премьер-
министра  страны.  На  момент  голосования  в  зале  присутствовали  65  народных  избранников.  За  его  кандидатуру 
проголосовали 23 депутата, против - 39.

Комментируя итоги голосования, Кулов сказал, что его исход не стал для него неожиданным. "Мы предвидели этот 
результат. Президент пообещал, что будет вносить мою кандидатуру вновь и вновь. Я думаю, положительный результат 
будет", - заявил он журналистам.

По новой конституции, президент может сам совместно с премьером формировать правительство.
Одобрение парламента требуется только для кандидатуры главы кабинета. Если депутаты три раза подряд не 

одобрят внесенную президентом кандидатуру, парламент вновь окажется под угрозой роспуска.

Киргизский Парламент нарывается на скандал
19.01.2007. Моя столица (Киргизия)

Елена Скородумова
Сенсация все–таки случилась: вчера депутаты не утвердили кандидатуру Феликса Кулова, и страна не обрела 

нового  премьер–министра.  За  проголосовали  всего  23,  39  сказали  решительное  "нет",  а  три  бюллетеня  оказались 
испорченными. Депутатский корпус вновь продемонстрировал свои ставшие уже обычными непредсказуемость и коварство. 
Противостояние ветвей власти продолжается.

…О, сколько было самых разных прогнозов с того момента, как в конце минувшего декабря Феликс Кулов и его 
команда объявили о своей отставке! Политологи делали ставки, рисовали одну мрачную картину за другой, и Кыргызстан 
опять было ввергся в уныние: ну сколько можно… После принятия новой редакции Конституции страсти было улеглись, и 
все шло относительно гладко. Все с нетерпением ожидали главного политического события января - утверждения нового 
главы правительства, поскольку из–за приставки и. о. тормозилось принятие множества важных решений. Почти никто не 
сомневался,  что  президент  Курманбек  Бакиев  представит  в  Жогорку  Кенеше  кандидатуру  Феликса  Кулова.  Так  оно  и 
случилось.

Сначала претендента должен был утвердить профильный комитет Жогорку Кенеша. В минувшую среду Комитет 
по  государственному  устройству,  конституционному  законодательству  под  председательством  Исхака  Масалиева 
безоговорочно поддержал кандидатуру Феликса Кулова. Масалиев заметил, что после отставки правительства ситуация в 
стране была достаточно сложной, и хорошо, что мы вышли из нее достойно, теперь должны работать вместе и во имя 
Кыргызстана.

Двадцать  пять  участников  заседания  комитета  не  преминули  воспользоваться  возможностью  и  устроили 
претенденту  суровый  допрос.  Исполняющий  обязанности  главы  кабинета  министров  от  ответов  не  уходил.  Он  даже 
выразил свое мнение на предмет слухов по поводу его персоны, которые в последнее время активно муссировались везде 
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и всюду. Например, о его будто бы оскорбительных высказываниях в отношении некоторых нардепов и боязни прийти в 
палату. Кулов прямо заявил, что не боялся идти в Жогорку Кенеш: здесь нет врагов. И. о. премьера также подчеркнул, что 
вовсе не просил своих подчиненных, и.о. министров, приходить в парламент, чтобы продвигать свою кандидатуру на пост 
премьер–министра.

Ну  а  вчера  на  заседании  палаты  ситуация  повторилась.  Оппозиционное  крыло  сразу  же  "наехало"  на 
полномочного  представителя  президента  в  ЖК  Алымбая  Султанова  и  прибывший  кабинет  министров:  где  сам  глава 
государства? Что за неуважение к парламенту? Им деликатно объяснили, почему президент республики находится сейчас 
не в палате. Нашлось и немало желающих задать свой вопрос Кулову. Остановились на том, что вопросы прозвучат из уст 
двадцати  одного  народного  избранника.  Потом  выяснилось,  что  каждый  записавшийся  будет  задавать  не  по  одному 
вопросу. И это был уже не допрос, а мощная атака.

Больше всего парламентариев интересовали проблемы внешнего долга и известная программа HIPC. Кулов был 
откровенным и попросил депутатов не мешать вступлению Кыргызстана в HIPC. Он заявил, что всю ответственность за 
участие страны в инициативе Всемирного банка и Международного валютного фонда он берет на себя. Речь шла также о 
перспективах развития экономики, энергетики, громких преступлениях, социальных вопросах. Как считает Кулов, в работе 
правительства самый хороший результат - это сохранение экономической стабильности. И. о. премьера также отметил, что 
с удовольствием даст ответы на любые и самые каверзные вопросы: "Лучше, чтобы острые проблемы решались здесь, на 
трибуне, а не на улице".

Когда вопросы–ответы были исчерпаны, началось обсуждение. И снова записалось множество нардепов - раз 
идет прямая трансляция заседания по телевидению, значит, надо выступать. Тут же прозвучало предложение депутата 
Азимбека Бекназарова о добровольном снятии кандидатуры. Кулов заявил, что он уходит с поста только тогда, когда с чем–
либо не согласен: "Я подал в отставку, когда работал вице–президентом, потому что был не согласен по "золотому делу", я 
подал в отставку, будучи мэром Бишкека, так как был не согласен с политикой президента Акаева, я подал в отставку 
сейчас, причины повторять не буду".

Трудно было понять общие настроения депутатов и тем более исход голосования: одни призывали поддержать 
претендента,  другие  упорно  требовали не  голосовать  за  Кулова.  Но  мы–то  знаем,  что  трибунные  речи  -  это  одно,  а 
голосование - совсем другое. В конце концов депутат Мелис Эшимканов призвал не нагнетать ситуацию, не поддаваться 
интригам и утвердить Феликса Кулова в должности премьер–министра.

Наконец была создана счетная комиссия, в которую вошли девять представителей всех фракций и объединений 
Жогорку Кенеша. Голосование было тайным, и подсчет голосов показал, что палата намерена и дальше усложнять жизнь 
стране.  Министры,  ожидающие  исхода  событий  в  коридорах,  говорили:  "Дайте  нам  возможность  начать  нормально 
работать!". Но судя по всему, впереди Кыргызстан ожидают новые политические бури.

Правда, Кулов сразу сказал: "Мы с президентом предвидели подобный исход событий, и он обещал вносить мою 
кандидатуру в парламент до тех пор, пока не будет положительного результата".  Высказал он и свою точку зрения по 
поводу итогов голосования: "Определенную роль в решении парламентариев сыграла отставка правительства 19 декабря 
2006 года, и я думаю, депутаты учли это обстоятельство, так как наше заявление заставило их поволноваться".

Журналисты  тут  же  набросились  на  депутата  Исхака  Масалиева:  сколько  раз  президент  может  выдвигать 
кандидатуру Кулова?

И. Масалиев рассказал, что каких–либо ограничений в этом смысле нет. Но нельзя вносить подряд одну и ту же 
кандидатуру. Во второй раз глава государства может внести новую кандидатуру, а в следующий - вновь Феликса Кулова.

Как будут развиваться события дальше? Время покажет. По закону президент уже сегодня может представить 
новую кандидатуру на кресло премьера. Если депутаты будут артачиться и дальше, глава государства может пойти на 
крайний шаг -  распустить Жогорку Кенеш. Правда, и парламентарии, испугавшись угрозы роспуска, могут еще немного 
попортить нервы Феликсу Кулову, а в третий раз все же проголосуют за.

Между тем
Как  сообщил  на  пресс–конференции  и.  о.  министра  юстиции  Марат  Кайыпов,  в  новой  редакции  Конституции 

Кыргызстана  нет  ограничений  в  процедуре  назначения  президентом  главы  правительства.  До  2010  года,  то  есть  в 
переходный  период,  формирование  кабинета  министров  происходит  по  следующей  схеме:  президент  предлагает 
кандидатуру премьер–министра Жогорку Кенешу. Если депутаты дают согласие, глава государства утверждает ее. Затем 
президент и премьер совместно формируют состав правительства. Марат Кайыпов считает, что в сложившейся ситуации 
последнее слово остается за президентом.

Китайские товары и китайский язык - новые реалии Киргизии
21.01.2007. Немецкая волна

Татьяна Чайка (Бишкек)
В Бишкеке привыкли считать, что главным торговым партнером Киргизии является Россия. Однако по ряду причин 

ни российские, ни компании других стран в последнее время не могут конкурировать с китайскими. Доказательство тому - 
статистика: товарооборот Киргизии с Китаем в минувшем году превысил один миллиард долларов, тогда как с Россией за 
11 месяцев прошлого года он составил 740 миллионов долларов. Подробности – в материале, подготовленном нашей 
корреспонденткой Татьяной Чайкой:

Китай начинает доминировать на рынке Киргизии. Причем рост влияния Поднебесной в последнее время можно 
заметить не только в экономике, но и в сфере образования. Популярность китайского языка среди киргизстанцев заметно 
растет, отметил в интервью "Немецкой Волне" заместитель министра образования, науки и молодежной политики Киргизии 
Каныбек Осмонолиев. При этом он не исключает, что в ближайшие годы изучение китайского сможет получить такое же 
распространение, как и европейских языков. Так, в стране уже есть две школы с обязательным изучением китайского языка, 
а в этом году еще в пяти дети будут  изучать язык Поднебесной,  начиная с пятого класса.  Рассказывает замминистра 
образования Каныбек Осмонолиев:

-  Очень  много  молодых  людей,  которые  адекватно  понимают  политическую  и  экономическую  ситуацию  и  с 
большим  удовольствием  изучают  китайский  язык.  В  прошлом  году  летом  мы  открыли  в  Бишкекском  гуманитарном 
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университете  Центр  китаистики.  В  последнее  время  на  всех  филологических  факультетах  ВУЗов  страны  имеется 
намерение открыть, по крайней мере, группу по изучению китайского языка.

Такой интерес к языку и культуре соседней страны в Киргизии объясняют ростом экономического влияния Китая. 
Говорит статс-секретарь Министерства промышленности, торговли и туризма Сабырбек Молдокулов:

-  Торгово-экономические  отношения  с  Китаем  у  нас  развиваются  очень  динамично.  И  ежегодный  рост 
товарооборота опережает рост торговли с другими государствами. Если верить китайской статистики, а я в данном случае 
больше доверяю ей, наш товарооборот уже превысил миллиард долларов. То есть реально Китай вышел на первое место в 
нашей  внешней  торговле.  И  это  должно  заставить  нас  по-новому  посмотреть  на  наши  торгово-экономические 
взаимоотношения.

Озабоченность у киргизской стороны вызывает "не совсем паритетный уровень торговых взаимоотношений". Так, 
по данным Сабырбека Молдокулова, импорт китайских товаров составляет около 1 миллиарда долларов, тогда как экспорт 
- менее 100 миллионов и имеет тенденцию к снижению:

-  Это не может нас не волновать.  Конечно,  в первую очередь это проблема нашей экономики,  но здесь,  мне 
кажется, мы должны вместе с нашими китайскими партнерами подумать, как наладить баланс. Мы, конечно, не можем 
жаловаться на пассивность китайских бизнесменов. У нас только в Бишкеке имеется около 100 китайских предприятий и 
около 50 совместных. Ни для кого не секрет, что мы в определенной степени являемся плацдармом для продвижения 
китайских товаров в другие страны. Многие товары, которые к нам поступают, идут на реэкспорт. И, конечно же, хотелось 
бы совместно осваивать рынки других государств.

Нынешнее положение вещей,  по мнению аналитиков,  должно вызывать беспокойство у руководства Киргизии, 
поскольку со временем республика может оказаться под экономическим контролем соседа. Молдокулов, однако, считает, 
что Киргизии экономической зависимости от КНР бояться не стоит:

- Во многом, условно говоря, Киргизстан и сейчас находится в экономической зависимости, в том плане, что на 
нашем рынке доминирует китайский товар. Но бояться этого не надо, потому что китайский товар завоевал рынки всего 
мира. Во-первых, за счет цены, и, во-вторых, как это ни странно, за счет качества.

При  этом  статс-секретарь  Минпрома  Сабырбек  Молдокулов  не  исключает,  что  при  таком  бурном  развитии 
экономических отношений у Китая может быть и территориальный интерес:

- Сейчас сотни тысяч наших граждан работают за пределами Киргизстана, потому что нет работы. Надо поднимать 
экономику,  чтобы  киргизстанцы  вернулись.  Тогда  этого  вопроса  можно  будет  не  бояться.  Иначе  эта  ниша  будет 
заполняться. Будет приходить иностранный капитал, и создаваться рабочие места. Естественно если их будут создавать 
китайцы – то будут приезжать китайцы. Безусловно, такая угроза есть.

В торгово-экономических отношениях Киргизии и Китая очень много проблем. Их, по мнению бывшего киргизского 
посла в Поднебесной Ишенбая Абдразакова, необходимо решать как можно быстрее и переходить на более качественный 
уровень взаимоотношений:

- Все признают, что через 50-60 лет Китай будет первой страной в мире по объему экономики. Если мы вовремя 
сможем адаптироваться - это будет только в наших интересах и пойдет нам на пользу, - отмечает Ишенбай Абдразаков.

Специалисты недооценивают перспективы исламской радикализации 
Киргизии

23.01.2007. ИА «24 kg»
В настоящее время в Кыргызстане действует множество научно-исследовательских институтов. У каждого из них 

есть свои цели и задачи, все они осуществляют свою деятельность в определенных областях. Одним из таких учреждений 
является Институт стратегического анализа и прогноза при Кыргызско-Российском Славянском университете (ИСАП КРСУ), 
который  за  относительно  короткое  время  существования  успел  заявить  о  себе  широкой  общественности.  Сегодня  на 
вопросы ИА "24.kg" отвечает ученый секретарь ИСАП Асия Эсенбекова.

- Асия Таштанбековна, можно поподробнее узнать об институте, чем он занимается?
- Институт стратегического анализа и прогноза при КРСУ создан летом 2005 года решением ученого совета КРСУ и 

приказом ректора вуза Владимира Нифадьева. После завершения всех регистрационных процедур мы с головой окунулись 
в научно-исследовательскую деятельность.

Подчеркну, что наш институт, исходя, прежде всего, из интересов Кыргызстана, организует свою работу в двух 
направлениях.  Это  сбор,  анализ  и  среднесрочное  прогнозирование  развития  ситуации  в  республике  и  государствах 
Центральноазиатского  региона.  А  также  содействие  в  информационно-аналитическом  обеспечении  процесса  принятия 
решений руководством страны.

- Надо полагать, что столь важные вопросы решаются очень большим количеством сотрудников…
-  Вовсе  нет.  Ведь  важно  не  количество,  а  качество  специалистов.  В  институте  в  настоящее время  работает 

двенадцать сотрудников, которые окончили лучшие вузы как в Кыргызстане, так и за рубежом, в том числе среди нас три 
выпускника МГИМО, один - Мадридского университета. Практически все сотрудники прошли стажировки и курсы повышения 
квалификации в различных странах мира. У нас работают один доктор и два кандидата исторических наук,  кандидаты 
политических, социологических, юридических наук. Некоторые сотрудники имеют серьезный опыт экспертно-аналитической 
работы в Международном институте стратегических исследований при президенте КР, который, кстати, создавал директор 
ИСАП  КРСУ  Акылбек  Салиев.  Так  что  наш  научный  центр  имеет  достаточно  качественный  кадровый  потенциал  для 
проведения особого типа работ в научно-исследовательской деятельности.

- Какими достижениями уже может гордиться институт?
-  Из  того,  что  было  реализовано  в  течение  2005  года,  можно  выделить  два  исследования.  Первое  касается 

изучения  отношения  местного  населения  к  иностранному  присутствию  в  Кыргызстане  в  военной,  экономической  и 
гуманитарной сферах. Получили весьма интересные результаты, которые были доведены до политического руководства 
страны. Второе исследование касалось изучения наркотрафика, наркоситуации в регионе и их отрицательных последствий, 
влияющих на социальное самочувствие общества. И здесь мы получили весьма интересные наблюдения.
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В  2006  году  мы  также  провели  два  крупных  фундаментальных  исследования.  Первое  на  тему  "Эволюции 
исламистских  группировок  в  Центральной  Азии",  второе  -  "Место  и  роль  некоммерческих  организаций  Кыргызстана  в 
демократическом развитии страны". На их примере попытаюсь ознакомить читателей с "кухней" и содержательной стороной 
нашей деятельности.

Дело в том, что в сегодняшних условиях социально-экономической нестабильности, которая напрямую связана c 
провалами экономических реформ,  повлекшими увеличение числа материально и духовно обнищавших людей,  страны 
Центральной Азии, среди которых и Кыргызстан, оказались благодатной почвой для распространения идей политического 
ислама и радикальных религиозных взглядов.

Многие наши коллеги не совсем адекватно воспринимают, а иные и вовсе игнорируют опасность распространения 
идей исламского радикализма в Кыргызстане. Соответственно, по степени таящихся в них угроз в общем списке проблем 
эту опасность нередко ставят на последнее место, до конца не понимая и не прогнозируя в перспективе ее отрицательных 
последствий.

Нежелание замечать проблему не означает ее отсутствия. В принципе, уже сегодня невооруженным взглядом 
видно быстрорастущее влияние ислама на политические процессы в государствах Центральной Азии. И с каждым годом 
оно становится все более очевидным и ощутимым. Мало у кого возникают сомнения в том, что исламская политическая 
оппозиция уже как устойчивое явление стала неотъемлемым фактором современной политической жизни как в странах 
Центральной Азии, так и во всем мире.

Для  нас  эта  проблема  явилась  необходимостью  проведения  исследования  теоретических  основ  исламской 
политической доктрины джихада, его практического применения, а также изучения и анализа основных тенденций развития 
идеологии исламского политического движения в Центральной Азии. Иначе говоря, целью исследования было изучение 
идеологической основы исламских политических группировок и определение степени влияния общемировых тенденций 
исламского политического движения на развитие политического ислама в Центральной Азии и Кыргызстане.

Главным  преимуществом  исследования  является  то,  что  оно  представляет  собой  впервые  проведенное 
детальное,  системное  изучение  радикальных  концепций  в  политическом  исламе,  включающих  в  себя  терминологию 
джихада, внутреннюю организацию и формы деятельности радикальных группировок, их организацию, финансирование и 
социальный состав.

Мы также впервые провели подробный сравнительный анализ эволюции идеологии радикальных движений на 
Ближнем Востоке, проблематики джихада в контексте суицидных актов шахидов.

Очень  важным и интересным стало изучение  феномена исламизма в  Центральной  Азии в  контексте  влияния 
внешних  факторов,  связанных  с  общей  политической  ситуацией  в  мире,  в  частности  в  Ираке  и  Палестине, 
характеризующейся политикой великих держав в борьбе с международным терроризмом и религиозным экстремизмом. 
Большой  исследовательский  интерес  представило  и  выявление  особенностей  исламских  политических  группировок  в 
Центральной Азии как одной из важных составляющих общеисламской концепции развития на современном этапе.

- К каким же выводам вы пришли после завершения данного исследования?
- Наши эксперты считают, что очевидным стало усиление влияния внешнего фактора, а именно таких стран, как 

США, которые проводят последовательную политику в отношении верующей части общества, проживающего на территории 
Ферганской долины.  Вместе  с  тем отмечается некоторое  ослабление  информационно-идейных,  экономических позиций 
России в регионе, зачастую обусловленных непоследовательной позицией Москвы в Центральной Азии.

Также  мы  обосновываем  появление  нетрадиционных  методов  борьбы  с  национальными  режимами.  Для 
достижения своих целей новые социально-политические силы в основе своей деятельности, кроме традиционных методов 
борьбы (митингов, забастовок) со своими противниками, могут использовать ранее не использовавшиеся способы (террор) 
под лозунгом джихада.

- А второе исследование представляет интерес для широкой аудитории?
-  Безусловно.  Оно  посвящено  изучению  деятельности  некоммерческих  организаций  (НКО),  фондов, 

правозащитных структур Кыргызстана, их современному состоянию и участию в общественно-политической жизни страны. 
Думаю, многим небезынтересно узнать о реальном месте и роли НКО в демократическом развитии Кыргызстана, степени их 
вовлеченности  в  политику,  их  влиянии на  социально-политические  процессы.  Особое  внимание  мы уделили изучению 
воздействия  на  внутриполитические  процессы  иностранных  и  международных  организаций,  использующих  в  качестве 
инструмента местные НКО.

Если говорить о выводах в двух словах, то можно остановиться на некоторых основных моментах. В частности, 
современные НКО - лидеры Кыргызстана, составляющие его костяк, достигли такого этапа в своем развитии, когда НКО-
сектор уже признается значимой общественной силой. Став достаточно влиятельным участником социально-политических 
процессов,  НКО  способны  оказывать  воздействие  на  развитие  республики,  на  принимаемые  властью  решения, 
формировать общественное мнение, регулировать гражданскую активность людей.

В  то  же  время  характерным  (не  только  для  нашей  республики)  стал  факт  прямой  финансовой  зависимости 
кыргызских НКО от иностранных грантодателей, доноров, спонсоров и т.п. Сложившиеся современные взаимоотношения 
между иностранными  и  международными  организациями,  с  одной  стороны,  и  НКО страны -  с  другой,  носят  характер 
отношений "заказчик – исполнитель", при этом первые зачастую навязывают вторым свою политическую волю. Учитывая 
направленность деятельности ряда крупных НКО, а также источники финансирования, очевиден факт усиления влияния 
США через них в стране, с одновременным ослаблением влияния России.

- Получается, что большинство НКО в Кыргызстане - зависимы от зарубежных доноров и не могут в 
достаточной степени саморазвиваться и самореализоваться?

- Да. По мнению наших экспертов, зависимость НКО не может не отражаться на состоянии развития всего третьего 
сектора,  на разрешении проблем и потребностей НКО, а  также реализации их собственного потенциала.  Проведенное 
исследование позволило выявить наиболее актуальные проблемы и потребности наших НКО. Сюда относятся нехватка 
финансовых ресурсов, отсутствие достаточного количества профессионально подготовленных кадров, соответствующего 
опыта,  офисного оборудования. К проблемам иного характера можно отнести неэффективность деятельности большей 
части НКО, кратковременность их существования, которое заканчивается, как правило, с прекращением финансирования 
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программы, под который был получен грант. Однако, несмотря на наличие серьезных проблем, в определенной степени 
тормозящих развитие третьего сектора, необходимо отметить имеющийся потенциал НКО, развитие которого, несомненно, 
сыграет положительную роль в дальнейшем его становлении.

Во-первых, это наличие уже сформировавшегося ядра успешных НКО и их сотрудников, достаточно эффективно 
решающих  задачи,  стоящие  перед  ними,  и  дающих  импульс  для  развития  института  некоммерческих  организаций  в 
Кыргызстане.

Во-вторых,  это  имеющийся  багаж  приобретенного  опыта  и  знаний  сотрудников  НКО,  необходимых  для 
дальнейшего развития всего сектора.

В-третьих, динамичность, энергичность и гибкость работы НКО.
И последнее, это сложившийся положительный общественный имидж НКО среди населения.
- Асия Таштанбековна, извините за некорректный вопрос, а финансирование вашего института, его  

исследовательские изыскания за чей счет производятся?
-  Все темы научных исследований предлагаем мы сами и получаем утверждение Федерального агентства по 

образованию Российской Федерации. Так как наш институт является структурным подразделением КРСУ, финансирование 
также проводится из бюджета самого Славянского университета.

Второй раз...
23.01.2007. Gazeta.kz
Ибрагим Рустамбек

Премьера Киргизии опять "прокатили"
Комитет по Конституционному законодательству киргизского парламента решил, что Феликс Кулов не имеет права 

повторно выдвигаться на пост главы правительства.
Напомним, что на минувшей неделе киргизский парламент Жогорку Кенеш большинством голосов проголосовал 

против внесенной президентом Курманбеком Бакиевым кандидатуры Феликса Кулова на пост главы кабинета.
Многие тогда посчитали, что нардепы элементарно выпендрились -  ради того,  чтобы сохранить хоть какое-то 

политическое лицо…
Ибо президент и премьер-министр элементарно "развели" и загнали в угол парламент, который после подписания 

Бакиевым в Новом году новой редакции конституции - становился карманным.
К тому же, Жогорку Кенеш называют проакаевским, ибо он был избран аккурат за месяц перед революцией, в 

феврале 2005 года, и большинство мест в нем заняли сторонники экс-президента (что и послужило непосредственным 
поводом для массовых недовольств и свержения прежней власти).

…Словом, никто не сомневался, что уж во второй-то раз кандидатуру премьера Кулова и внесут на голосование и 
утвердят,  ибо  в  противном  случае  Жогорку  Кенешу  грозит  роспуск.  Но  вот  вчера  председатель  комитета  по 
конституционному законодательству Исхак Масалиев вынес резолюцию, согласно которой повторное внесение кандидатуры 
Ф.Кулова на голосование противоречит законам "О регламенте Жогорку Кенеша" и "О правительстве".

"Институт трехкратного отклонения предполагает, что президент вносит в парламент три разные кандидатуры", - 
заявил М.Масалиев.  -  Президент,  повторно  представив  кандидатуру  Феликса  Кулова  на  должность  премьер-министра, 
противоречит действующим нормам законодательства… В законе "О регламенте Жогорку Кенеша" четко написано - если 
предложенная кандидатура не набирает требуемого количества голосов, то президент предлагает новую кандидатуру… 
Кандидатура  Кулова  через  раз  может  считаться  новой.  Но  опять  же  логика  здесь  нарушается  -  человек,  который 
представляется на должность премьера, должен получить доверие парламента. Если он не получает доверие парламента, 
то через силу заставлять, это будет неправильно".

Реакция правительства последовала незамедлительно.
Сегодня утром пресс-служба и.о. главы кабинета распространила заявление, в котором говорится, что комитет по 

конституционному законодательству "вышел за рамки своих полномочий, поскольку его заключение было не по кандидатуре 
Премьер-министра, а по правомочности решения президента по внесению кандидатуры, тем самым, поставив под сомнение 
действия  президента…  Статья  6  Конституционного  Закона  "О  Правительстве"  не  противоречит  Конституции,  за 
исключением нормы, согласно которой Президент имеет право распустить Жогорку Кенеш после трехкратного отклонения 
кандидатуры премьер-министра".

Если не вникать в суть юридических проволочек и обрисовать ситуацию нормальным человеческим языком, то 
суть дела такова. В политической жизни четко обозначилось противостояние правительства и парламента.

Политологи  уже  заявили,  что  в  стране  грядет  новый  политический  кризис.  Впрочем,  Киргизия  из  него  и  не 
выходила  -  почитай,  с  тех  самых  пор,  когда  24  марта  2005  года  произошла революция  тюльпанов.  Причем,  и  среди 
парламентариев сегодня тоже явный раскол: пропрезидентская его часть поддерживает выдвижение Феликса Кулова, а 
другая, в том числе из числа оппозиционеров-депутатов, выступает против.

Ряд экспертов считает, что такая ситуация на руку прежде всего главе государства, который в "таком бардаке" 
единственно и остается реальной властью, и в его силах заставить депутатов подчиниться своей воле. Вопрос в том: чего 
все-таки хочет президент? Если он верен своему союзнику по политическому тандему Феликсу Кулову, то почему тогда 
лично,  так  сказать,  не  представил  его  кандидатуру  на  минувшей  неделе  в  парламенте?  Или  все-таки  Бакиев  решил 
избавиться от своего главного политического соперника?

Сам Феликс Кулов, когда его прокатили в первый раз, уверенно завил, что глава государства будет представлять 
его кандидатуру столько раз, "сколько нужно". Но, как видно, не учел, что его противники могут процессуально, так сказать, 
"заболтать" и затянуть дело.

Если все-таки оно сведется к выдвижению другой кандидатуры, то тут называется имя 1-го вице-премьера (точнее 
- и.о., каковыми сегодня являются все министры) - Данияра Усенова. Именно он давно метит в кресло главы кабинета и 
является, по мнению экспертов, костью поперек горла своему непосредственному шефу Феликсу Кулову. Нелишне однако 
напомнить, что если еще год назад их пикировки принимали прямые и едва не одиозные формы, то нынче оба "валят" друг 
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друга из глубокого подполья. Когда в конце марта 2005 года Феликса Кулова спустили с нар, это было как для Бакиева, так и 
для Усенова - ударом ниже пояса. Ибо, если первый как лидер оппозиции "логично перетекал" в лидеры страны, то второй 
явно рассчитывал занять премьерское кресло.

Кулова пытались спихнуть с политической арены всеми возможными средствами, но он-таки удержался, хотя и 
заплатил за это слишком высокую цену, - растеряв во внутриполитических дрязгах свой прежний авторитет.

Во всем происходящем в Киргизии не последнюю роль играл и играет и внешний фактор. При прежнем режиме тот 
же 1-й вице-премьер был депутатом, а деловая корпорация братьев Усеновых "Эридан" значилась в числе первых самых 
крутых финансово-промышленных организаций.

Молва говорит о том, что, опасаясь растущего влияния и авторитета Усеновых, - прежний лидер страны и дал 
команду свернуть шею возможному своему сопернику…

Как бы то ни было,  но Д.Усенова называют в числе основных спонсоров киргизской революции тюльпанов,  и 
именно он возглавил созданную сразу после революции 24 марта Госкомиссию по поиску имущества экс-президента.

Данияр Токтогулович пообещал тогда на радостях вернуть в страну акаевские миллионы-миллиарды, и более того 
- выдать каждому киргизстанцу не менее двух тысяч баксов на руки - для начала бизнеса. Но, наняв за 500 тысяч долларов 
некоего адвоката, с говорящей фамилией Либерман, комиссия ни черта, пардон, не нашла.

Усенов тогда и получил прозвище "киргизского Андерсена"… Как бы то ни было, но планы у нынешнего 1-го вице-
премьера остаются самые наполеоновские.  Именно его ряд аналитиков прочат в преемники и следующие президенты 
страны,  ссылаясь  при  этом,  что  за  Усеновым  стоят  казахстанские  олигархи.  Если  это  так,  то  это  только  лишнее 
подтверждение: главным препятствием на пути Усенова остается Феликс Кулов.

Хотя, по большому счету, хрен редьки не слаще: кто бы не пришел к власти - социально-экономического прорыва в 
стране в ближайшей перспективе ожидать не приходится и для большинства киргизстанцев жизнь вряд ли станет лучше.

Увы,  пока  в  Киргизии  даже  отдаленно  не  прослеживается  политика,  который  мог  бы  стать  лидером 
общенационального  формата,  сплотить  нацию.  Зато  страна  все  более  впадает  в  политическую  и  экономическую 
зависимость от других государств. Большинство же нынешних госмужей продолжает действовать по принципу: "Куда пойти, 
куда податься - кого найти, кому отдаться".

Лично для Д. Усенова ситуация осложняется тем, что по ряду данных, к Кулову продолжает благоволить сам 
лидер Казахстана Нурсултан Назарбаев. Если говорить о внешних факторах, в том числе финансовой подпитке тех или 
иных политических сил в стране, то тут, помимо Казахстана, также - Россия, США, Китай имеют свой особый интерес и, 
разумеется, рассчитывают на своих ставленников.

Нет, не скучная все-таки страна Киргизия. Ложишься вечером спать, и не знаешь - при какой стране, правителе 
или, там, Конституции проснешься завтра.

Ну  а  сегодня перед зданием парламента продолжают  митинговать как  сторонники,  так  и  противники Феликса 
Кулова - НПО, партии и, как говорится, все желающие.

Митинг, похоже, становится нашим национальным образом жизни…

Парламент отклонил Кулова дважды. Возможные дальнейшие действия 
Кулова

25.01.2007. Tazar (Киргизия)
Экспертная группа Интернет-издания Tazar

Итоги сегодняшнего голосования в парламенте Кыргызстана показали, что депутаты не видят Феликса Кулова 
главой правительства. Противоречия между и.о.  премьера и парламентом оказались непреодолимыми – сегодня Кулов 
получил 38 голосов "против". Ровно столько, сколько ему нужно было набрать "за".

Как  предполагали  эксперты  Интернет-издания  Tazar,  скорее  всего  президент  предложит  теперь  парламенту 
другую  кандидатуру,  удобную  для  всех  политических  групп  на  определенный  период  времени.  Конкретнее  -  до 
парламентских выборов, которые прогнозируются на осень 2007 года.

Каковы будут возможные дальнейшие действия Феликса Кулова?
Вариант первый, "скучный": Кулов тихо-мирно согласится на должность, которую ему дадут. Это, возможно, будет 

должность  Секретаря  Совета  Безопасности  КР.  Кулов  –  силовик,  авторитетен  в  международных  кругах,  имеет  опыт 
эффективного погашения межнациональных конфликтов (Ошские события в Кыргызстане в 1990 г.; события 24 марта 2005 
года, когда в течение суток ситуация в столице была взята под контроль). Возможно, это будет должность посла – в США, в 
странах Бенилюкса, в России, т.е. в странах, где Кулов может наращивать свои контакты и международный авторитет – то, 
что ему пригодится в его дальнейшей политической карьере.

Вариант второй, "энергичный":  Кулов разворачивается и уходит из нынешней власти. В парламенте, когда его 
спросили, уйдете ли Вы в оппозицию, если Вас не утвердят премьер-министром, Кулов ответил, что он не против власти 
вообще, но будет выступать против "неправильных" действий власти. Он не сказал "да", но он не сказал и "нет".

Теперь вопрос, КАК он уйдет. Опять-таки два варианта:
1.  Громко  и  хлопнув  дверью.  Что  маловероятно,  так  как  после  отсидки  в  тюрьме  Кулов  демонстрирует 

взвешенность и рассудительность при принятии ключевых решений;
2. Мягко и вежливо. "Спасибо всем – и единомышленникам и оппонентам, мне было приятно с Вами работать, но 

сейчас мне нужно время, чтобы собраться с мыслями и определить свои дальнейшие действия". И потом он какое-то время 
пребывает в раздумьях.

Обладая солидным политическим багажом и потенциалом, Кулов останется в политике. При нынешнем раскладе 
политической  ситуации  в  Кыргызстане  и  прогнозах  на  ее  дальнейшее  развитие,  Феликс  Кулов  –  один  из  лидеров  в 
предстоящей политической борьбе между партиями за место в парламенте. Он, возможно, вернется в свою партию "Ар-
Намыс" и начнет активное партийное строительство.

Примкнет ли Кулов к нынешней оппозиции?
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Оппозиция  ждала  Кулова  в  ноябре  2006  г.  на  площади.  Тогда  она  его  не  дождалась  и  эмоционально 
отреагировала на "безответную" любовь – имя тогдашнего премьера склоняли во всех падежах. Но, призыв к Кулову встать 
в стройные ряды оппозиционеров, возможно, еще звучит (уже не на площадях, но в кулуарах) – им нужен такой опытный, 
такой  харизматичный,  такой  северный лидер.  Он,  скорее  всего,  прекрасно  это  понимает,  поэтому  будет  простраивать 
другой тип отношений с нынешними оппозиционерами,  когда не он будет примыкать к  ним,  а они будут  стремиться к 
политическому альянсу с его взращенной, расширенной, сильной политической группой.

Президент Киргизии не держит свое мужское слово?
26.01.2007. Gazeta.kz
Ибрагим Рустамбек

Об этом заявил теперь уже бывший премьер Феликс Кулов.
Он высказался на сей счет в интервью киргизоязычной газете "Агым" - после того, как стало известно, что глава 

государства Курманбек Бакиев принял решение внести на голосование в парламент новую кандидатуру.
Это  -  Азим  Исабеков,  ныне  исполняющий  обязанности  министра  сельского,  водного  хозяйства  и 

перерабатывающей промышленности. Решение было принято сегодня утром, 26 января на встрече в доме правительства 
президента и руководителей парламентских комитетов и депутатских фракций.

А ближе к вечеру глава государства уже сделал соответствующее представление в парламент.
А вот первая реакция Ф.Кулова - до последнего верившего, что Бакиев будет стоять за него до конца: "Я очень 

устал,  дайте  передохнуть.  Что  можно  сказать  о  человеке,  который  нарушил  свое  мужское  слово?..  Не  мучайте  меня 
вопросами. Даст бог, в понедельник, 29 января, я дам расширенную пресс-конференцию, где отвечу на все вопросы. Тогда 
и приходите…".

Сам  президент  на  встрече  с  депутатами  дал  (разумеется)  положительную  оценку  деятельности  Кулова  и 
возглавляемого им правительства, но при этом заявил: "Прежде всего, правительство и Жогорку Кенеш так и не смогли 
найти  общий  язык  и  установить  между  собой  деловые,  рабочие  отношения,  не  смогли  решить  задачи,  поставленные 
президентом по принятию целого пакета законопроектов экономического характера".

Это, по мнению президента, одна из основных причин, почему он не стал вносить в третий раз кандидатуру Кулова 
для голосования.

Другая причина связана с возможным вступлением страны в программу ХИПК (в нее вступают бедные страны, 
которые сами не способны погасить внешний долг) -  за что выступал теперь уже бывший премьер-министр, пойдя, как 
считают его противники, на поводу Всемирного банка и других западных структур, имеющих целью финансово закабалить 
Киргизстан.

Президент  также  заявил,  что,  конечно,  мог  бы  и  в  третий  раз  внести  кандидатуру  Кулова,  но  это  вряд  ли 
способствовало бы разрешению конфликтной ситуации между правительством и парламентом...

Как  стало  известно,  глава  государства  предложил  Феликсу  Кулову  другие  госдолжности,  но…  ответа  не 
последовало. То есть, надо полагать, сам Кулов мог расценить такое предложение-"откат" как оскорбление. Оно и понятно: 
ведь согласно пресловутому тандемному соглашению между Курманбеком Бакиевым и Феликсом Куловым летом 2005 года, 
они обязались идти рука об руку до победного конца. И если, став президентом, Бакиев по каким-либо причинам вынужден 
будет оставить свой пост - также должен поступить и Кулов. И - наоборот, разумеется.

Впрочем, это джентльменское соглашение (под которым стоят подписи не только Кулова и Бакиева, но и других 
видных деятелей), не обладает юридической силой. Поэтому-то сегодня Феликс Кулов и заявляет, что президент нарушил 
свое мужское слово.

Надо сказать, о том, что необходимо "вести себя по-мужски" Кулов не уставал повторять во все время своего 
премьерства  и,  так  сказать,  "тандемства"  с  президентом  Бакиевым.  Как  будто  понятия  "политик"  и  "мужчина"  -  слова 
синонимы?!

И как будто сам Кулов за многие годы своего пребывания в большой политике так и не понял, что тут за теплое 
местечко - мать родную продадут. Нет, может быть, где-то в цивилизованных странах и есть лидеры, которые действуют в 
согласии с совестью и честью, но только не в Киргизии.

Здесь в большую политику идут исключительно по головам других: соперников и союзников, друзей и врагов. И 
Кулов точно также шел: быть может, действуя не столь грязными методами, как другие, пытаясь сохранять некие приличия, 
но, увы, погоды это не делало. Такова уж неприглядная политреальность: не только в Киргизии, но и в других постсоветских 
республиках, не успевших еще за свою небольшую независимую историю "обрасти" какими-то нравственными критериями.

А Феликсу Кулову, по меньшей мере, глупо сейчас обижаться на президента Бакиева: он получил то, что должен 
был получить (самолично не единожды стерпев моральные оплеухи), и о чем его неоднократно предупреждали.

Если же не оперировать эмоционально-психологическими оценками, а обратиться к сугубо прагматическим, то во 
всем  происходящем,  безусловно,  есть  свои  объективные  причины.  Фигура  Кулова,  как  главы  кабинета,  была  всегда 
излишне политизирована, и, пожалуй, даже где-то мифологизирована. "Вот тот человек, который может спасти страну в 
случае чего", -  примерно так мыслил рядовой обыватель, вслушиваясь в уверенную речь премьера, вглядываясь в его 
волевое (мужское) лицо…

И то, Кулов не раз спасал ситуацию: и когда в начале 90-х годов прошлого века в Оше случилась резня между 
киргизами и Узбеками; и когда в Москве чуть не сковырнула Горбачева и нарождающуюся демократию пресловутая ГКЧП - 
тогда именно Кулов уговорил интеллигента Акаева не поддаваться провокациям. И после революции 24 марта, когда толпа 
в Бишкеке громила здешний "белый дом", а потом ночью мародеры грабили магазины, а пьяные люмпены маршировали с 
гиканьем и воем по улицам столицы - Кулов не побоялся выйти усмирять зарвавшихся молодчиков. И народ верил ему…

Вот только сам народ так и не понял: "Железный Феликс" хорош и незаменим именно в экстремальной ситуации, 
но каков он как руководитель исполнительной власти и экономический реформатор? За полтора года его премьерства этого 
никто  так  и  не  узнал.  Зато  политически,  эмоционально  -  он  вольно  или  невольно,  но  всегда  как-то  заслонял,  что  ли, 
Курманбека Бакиева. Но ведь именно тот - первое лицо страны, как ни поверни. Разумеется, Бакиев не захотел мириться с 
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таким своим положением. И само собой, что ему сподручнее работать с техническим премьером, коим, как всем ясно, и 
будет "при нем" новый премьер. Таковыми, как известно, обзавелись и Владимир Путин, и президент Казахстана… Правда, 
сам Бакиев - далеко не Путин и не Назарбаев. Но это, пожалуй, тема специального разговора.

Однажды, кстати, когда Феликс Кулов грел нары при прежнем режиме (как политзаключенный №1) ваш покорный 
слуга  делал  с  ним  интервью.  Так  вот  один  из  вопросов  как  раз  и  был  связан  с  отсутствием  в  стране  лидера 
общенационального масштаба, пассионария, способного вывести страну из социально-экономического безвременья.

Феликс  Шаршенбаевич  тогда  отделался  общими  словами:  что  да,  мол,  режим  Акаева  не  дает  проявляться 
личностям-лидерам…

А  режим  Курманбека  Бакиева  способствует,  Феликс  Шаршенбаевич?!  И  припомните-ка:  сколько  вы  лично 
допустили огрехов и проступков - и в политике, и по отношению к тем, кто вам помогал и от кого вы, добившись своего, 
затем с легкостью отказывались?

Но… нельзя сейчас упрекать Кулова. Ему тяжело и он, судя по всему, и впрямь устал и опустошен: обескуражен 
тем, что его "вот так" - сдали…

Сейчас все гадают: уйдет он в оппозицию или нет? Если у Кулова "хватит мужества" не уподобляться большинству 
здешних политиков и не мстить, не очернять своего недавнего союзника по тандему и нынешнего президента страны - это 
значит,  что сам Кулов (как человек и мужчина),  еще не кончился… А там, глядишь, кривая киргизской политики еще и 
вынесет его на самый верх.

У нас ведь все может поменяться в пять минут. На то мы и "островок демократии"…

Реквием по тандему
29.01.2007. ИА «24 kg»

А.Лымарь
В Кыргызстане в конце прошлой недели случилось то, что должно было случиться рано или поздно: приказал 

долго жить тандем президента Курманбека Бакиева и премьер-министра Феликса Кулова, созданный в мае 2005 года.
Развод с реставрацией
Союз был призван сохранить в республике стабильность после свержения Аскара Акаева и в ожидании новых 

выборов  главы  государства.  Тогда  он  свое  предназначение  выполнил.  Поэтому  удивительно,  что  объединение  двух 
весомых и в то же время диаметрально противоположных по взглядам политиков просуществовало больше полутора лет.

Причем, судя по всему, один –Феликс Кулов - принес в жертву значительно больше, чем его "союзник". От него 
стали  отворачиваться  прежние  соратники,  а  гражданское  общество  и  парламент  постоянно  подвергали  жесточайшей 
критике.  Кроме  того,  всю  жизнь  проработавший  в  правоохранительных  органах  и  спецслужбах  и  не  отличившийся  на 
хозяйственных  должностях  генерал  изначально  занимал  явно  проигрышную  позицию.  Ему  пришлось  заниматься 
экономикой, пребывающей в кризисе, бороться со спадом промышленности и пытаться выполнить заранее неосуществимое 
задание президента - довести рост ВВП в 2006 году до уровня 8 процентов. Итог известен – всего 2,7 процента. Это ниже, 
чем показатели во всех странах СНГ.

Наверняка  Курманбек  Бакиев  еще  припомнит  это  своему  теперь  уже  бывшему  партнеру  по  тандему.  Ведь 
практически  сразу,  как  только  стало  понятно,  что  вместо  Феликса  Кулова  в  парламент  внесут  новую  кандидатуру  на 
должность премьер-министра,  президент не преминул указать на ошибки правительства. А в субботу, 27 января,  на III 
съезде предпринимателей Кыргызстана подлил масла в огонь: "Почему произошел спад в легкой промышленности? Потому 
что правительство не вмешивалось в ситуацию". Речь шла о замедлении темпов производства в конце 2006 года.

Конечно, Феликс Кулов тоже молчать не стал. Его фраза "Что я могу сказать о человеке, который не сдержал свое 
мужское слово?" с успехом процитирована всеми СМИ. Не говоря уже о том,  что, отозвав свою подпись под письмом 
руководству Всемирного банка и Международного валютного фонда, он нанес удар ниже пояса своему экс-соратнику по 
тандему. При этом стоит вспомнить, что Феликс Кулов не раз заявлял, что присоединение Кыргызстана к инициативе HIPC и 
последствия этого шага он берет под свою личную ответственность. Кто теперь сможет так смело принять огонь на себя? 
Явно не новый премьер-министр. В итоге именно президенту придется брать на себя эту ответственность. Прятаться за 
чью-то спину уже не получится.

Списать вступление в  HIPC на новое правительство, которое наконец-то появится в республике в ближайшее 
время, также вряд ли получится. По мнению большинства экспертов, отныне оно превращается в группу обычных статистов 
и проводников решений президента, которых в любой удобный момент можно пнуть, отправив в отставку. Не пройдет и 
затасканное еще окружением Аскара Акаева объяснение всех проблем, существующих в стране: глава государства ничего 
не знал, а чиновники просто его подставляют.

Надо  признать,  что  Курманбек  Бакиев  стал  на  прошлой  неделе  полновластным  хозяином  страны  со  всеми 
вытекающими отсюда последствиями. Чуть раньше – в конце декабря – он сделал к этому первый шаг, заставив парламент 
принять новую редакцию Конституции и вернув себе все потерянные в ноябре полномочия. А 25-26 января произведен 
окончательный ход по реставрации того режима, который в Кыргызстане свергали в ходе "тюльпановой революции".  И 
теперь, наверное, можно говорить о том, что она все-таки завершилась.

Экзамены президента
Конечно, еще рано говорить о том, приведут ли первые высказывания и действия бывших соратников по тандему к 

широкой и полномасштабной информационной, а затем и политической конфронтации. Но и Курманбеку Бакиеву, и Феликсу 
Кулову, как и всей стране, уже сейчас пора свыкаться с новыми реалиями и раскладом во властных структурах.

С президентом все более-менее понятно. Он и его окружение добились того, чего хотели давно - единовластного 
правления. Правда, существуют здесь и свои минусы: Курманбеку Бакиеву предстоит теперь самому разгребать многое из 
того,  что он раньше перепоручал соратнику по тандему. В том числе "разборки" с оппозицией, которая наверняка еще 
проявит себя, приведение в чувство парламента, который до сих пор не желает толком работать, увлекшись политическими 
игрищами и напрочь забросив все экономические дела: у страны до сих пор нет бюджета на 2007 год, не принят новый 
Налоговый кодекс, мертвым грузом лежат другие важные законы.
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Наверняка  президенту  вновь  предъявят  претензии  по  поводу  того,  что  в  стране  так  и  не  ведется  борьба  с 
коррупцией, отсутствуют экономические реформы, да и какие-то вразумительные планы по дальнейшему развитию страны. 
А в исполнительной власти преобладают популистские настроения, далеко не всегда превращающиеся в конкретные дела.

В  общем,  уже  в  самое  ближайшее  время  Курманбеку  Бакиеву  придется  самостоятельно  выдержать  первые 
экзамены на свою зрелость и умение управлять страной в роли ее полновластного хозяина. И, наверное, самое главное – 
объяснить стране, кто же похоронил тандем…

Три дороги экс-премьера
В отношении Феликса Кулова пока такой ясности нет. Но и у него, как представляется, не очень-то большой выбор. 

В принципе, он может предпочесть два пути, которые приведут его к окончательному забвению и поставят крест как на 
серьезном политике. Первый – уйти на покой и заняться своей личной жизнью, семьей. Второй – принять предложение 
президента о какой-либо новой должности, естественно, менее значимой, чем глава правительства.

Разговоры о том, что Феликсу Кулову пророчат пост посла в России и США, не утихают. Называются и другие 
должности, поэтому полностью отвергать данный вариант развития событий пока не стоит.

И, наконец, третий – остаться в большой политике. Наверняка у экс-премьера, который подрастерял свои очки, 
пребывая во власти, найдутся аргументы и идеи, которые смогут поднять его рейтинг и превратить в серьезного оппонента 
нынешних властей.

Естественно,  мало шансов на то,  что  он пойдет  в  стан той  оппозиции,  которая еще в  ноябре требовала его 
отставки. Разумнее предположить, что на базе своей партии "Ар-Намыс" он может создать, как выразился один политолог, 
"оппозицию-2".  Тогда можно отсечь все негативное, что тоже успело накопить за 2006 год Движение "За реформы!",  и 
начать все с чистого листа. Как считают эксперты, такой вариант может очень быстро сплотить вокруг Феликса Кулова 
большое  число  сторонников.  В  том  числе  заменить  нынешний  митинговый  образ  оппозиции  на  более  серьезный  и 
вразумительный, с четкими планами на будущее. И тогда это будет действительно реальная политическая сила, которая 
сможет побороться и за места в парламенте, и за кресло президента.

Отпели и что?
Последствия развала тандема сейчас живо обсуждаются чуть ли не по всему СНГ. Прогнозы самые разные – от 

умеренных до пугающих,  которые пророчат в Кыргызстане обострение политической ситуации,  переход конфликтов на 
уровень кланов. Можно, в принципе, согласить и с последними. Но все проблема в том, что в стране, начиная с марта 2005 
года, политического спокойствия практически и не было. А грызня за должности и место под Солнцем между выходцами с 
юга и севера, внутри кланов и различных группировок как была, так и осталась.

Ухудшится  экономическая  ситуация?  Так  вроде  бы  дальше  уже  и  некуда:  цены  и  безработица  растут, 
промышленность еле шевелится, бизнес сидит "в тени". Изменится отношение со стороны основных партнеров? Так они 
уже  тоже  вроде  как  привыкли  к  зигзагам,  который  выписывает  Кыргызстан  на  протяжении  последних  двух  лет.  И,  в 
принципе,  мирятся  с  ними,  пока  республика  продолжает  следовать  ранее  взятым  на  себя  договоренностям  и 
обязательствам.

Так что кончину тандема, уже давно ожидаемую, наверняка следует рассматривать в качестве очередной вехи в 
политических передрягах последних лет.  Как заявил в  интервью ИА "24.kg"  директор Национального демократического 
института России Вячеслав Смирнов: "Политики играют в свои игры, а человек живет своей жизнью. Просто живет".

ТАДЖИКИСТАН
Китайская карта Душанбе

26.01.2007. Деловая неделя, Казахстан
Юрий Сигов, Вашингтон

Во внешней политике Таджикистан берет все больше пример с Казахстана
Во  внешней  политике  Таджикистан  берет  все  больше  пример  с  Казахстана,  развивая  отношения  со  всеми 

соседями без излишней идеологии и предрассудков прошлого
Когда в сентябре прошлого года президент Казахстана Назарбаев находился с официальным визитом в столице 

США,  то  некоторые американские  конгрессмены покритиковали гостя из  Астаны за его  якобы "излишнее"  сползание  к 
дружбе и сотрудничеству с Россией и особенно с Китаем (в частности, это касалось прокладки нефтепровода в районы 
Западного Китая). Тогда казахский президент пояснил американцам, что Казахстан - не проамериканская, не пророссийская 
и уж тем более не прокитайская страна, и беспокоиться им якобы по поводу тесного сотрудничества Астаны и Пекина явно 
не стоит.

В последние годы Китай уделяет все большее внимание Таджикистану, что выражается в частых контактах на 
личном уровне

Между тем ближайшие географические соседи Казахстана - Кыргызстан,  Узбекистан и особенно Таджикистан, 
судя  по  всему,  также  решили  взять  на  вооружение  беспроигрышную  "многовекторность"  в  своей  нынешней  внешней 
политике и укреплять сотрудничество не только с Соединенными Штатами (а без них достаточно бедным Таджикистану и 
Кыргызстану просто никуда не деться), но также с Китаем и Россией.

Третий пекинский заезд
В том, что касается отношений с Китаем, республики Центральной Азии еще во времена бывшего СССР по мере 

возможности достаточно активно сотрудничали. И даже при наличии идеологического противостояния Москвы и Пекина в 
республиках тогдашней Средней Азии посматривали все равно на Китай как на выгодный рынок , "большого азиатского 
брата", а позднее - и как на могучую державу, с которой лучше не ссориться, а взаимовыгодно сотрудничать.

В  последнее  время  свои  связи  с  КНР  решил  активизировать  Таджикистан.  Совсем  недавно  завершился 
официальный визит  в  Поднебесную президента Таджикистана  Эмомали Рахмонова.  Официально главной  целью этого 
визита  называлось  подписание  соглашения о  сооружении нескольких  гидроэлектростанций  в  Таджикистане  с  участием 
китайского капитала, однако на самом деле повестка дня этого визита была куда обширнее и насыщеннее.
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Прошедший визит в Китай был уже третьим для руководителя Таджикистана с момента обретения независимости 
этой республикой. Приурочен он был к 15-летию установления дипломатических отношений между Душанбе и Пекином, и 
сам визит носил характер "плодотворного укрепления дружбы и сотрудничества между народами Китая и Таджикистана".

Следует  заметить,  что  по-настоящему  активно  сотрудничать  между  собой  Таджикистан  и  Китай  стали 
сравнительно недавно. Долгое время, как известно, в Таджикистане шла братоубийственная гражданская война, и Китай, в 
отличие от России, не вмешивался напрямую во внутренние дела этой республики и не оказывал помощь президенту 
Рахмонову в борьбе с его противниками.

Но как только ситуация в Таджикистане немного нормализовалась, китайские руководители посчитали, что больше 
оставаться в стороне нет смысла, и было принято решение пойти на активное сближение - прежде всего экономическое - с 
нынешним  руководством  Таджикистана.  При  этом  не  забыли  в  Пекине  и  о  большой  приграничной  политике  в  своих 
отношениях  с  Душанбе:  так,  КНР  предложила  Таджикистану  в  кратчайшие  сроки  урегулировать  вопросы  спорных 
приграничных территорий, пообещав сразу же после закрытия пограничных вопросов инвестиции и техническую помощь 
республике, которая только-только вышла в тот момент из состояния гражданской войны.

Подобный размен "территории на братскую помощь" привел к тому, что Душанбе фактически добровольно уступил 
Китаю примерно тысячу квадратных километров своей территории (правда, в труднодоступных горных районах, которые не 
имели особого значения для хозяйственного развития Таджикистана).  При этом Китай в ответ обеспечил Таджикистану 
свободный транспортный коридор, по которому из республики могли теперь поставляться на мировые рынки грузы и товары 
(напомню,  что  до  этого  Таджикистан  фактически  находился  все  время  в  жесткой  транспортной  блокаде  из-за  крайне 
напряженных отношений с Узбекистаном, а также перманентной войны в соседнем Афганистане).

Электростанции, дороги и оружие
Китай, получив небольшие участки территории от Таджикистана, стал активно помогать этой республике, которая 

тоже  располагает  огромными  залежами  важных  природных  ископаемых.  При  этом  в  Таджикистане  остро  стояли  как 
вопросы снабжения имеющихся предприятий по добыче полезных ископаемых дешевой электроэнергией, так и создания 
транспортной инфраструктуры, без которой в горных и труднодоступных районах республики вообще немыслимо никакое 
экономическое развитие.

Именно Китай оказал помощь Таджикистану в сооружении (она была проложена два года назад) шоссейной дороги 
через  перевал  Кульма  в  сторону  Каракорума.  Эта  дорога  связала  с  центром  страны  Горно-Бадахшанскую  область 
Таджикистана, которая впервые за долгие годы получила возможность нормально поставлять свои товары на другие рынки, 
а также развивать у себя целый ряд производств и наладить надежное снабжение всем необходимым для жизни населения.

Предложил  Китай  Таджикистану  и  тесное  военное  сотрудничество  -  как  в  рамках  Шанхайской  организации 
сотрудничества, так и на двусторонней основе. В прошлом году, к примеру, прошли масштабные анти-террористические 
учения под названием "Взаимодействие". В них приняли участие отдельные части китайских ВВС, а также подразделения 
тяжелой бронетехники армии Таджикистана. А в ходе самих учений отрабатывались вопросы взаимодействия различных 
родов войск и операции по ликвидации террористических групп, которые якобы проникли на территорию горных районов 
Таджикистана из "третьих государств".

При этом хотя эту самую "третью террористическую сторону" в ходе учений конкретно не называли, таджикские 
военные открыто намекали на то, что им, может быть, и придется бороться с вооруженными формированиями радикальной 
группировки  "Хизб  ут-Тахрир"  (об  этих  же  потенциальных  боевиках  все  время  говорят  и  руководители  соседнего 
Узбекистана).  А  вот  для  китайских  военнослужащих  вероятным  противником  может  стать  вооруженная  группировка 
"Освободители  Восточного  Туркестана",  которая  якобы  базируется  в  Китае  в  Синьцзян-Уйгурском  автономном  округе 
(населенном преимущественно мусульманами) и выступающими за отделение его от КНР.

Символично и то, что Китай пообещал снабдить таджикские подразделения оружием и техникой, причем Душанбе 
уже оповестил о подобном сотрудничестве руководство Организации по Безопасности и Сотрудничеству (ОДКБ), в которую 
входят помимо Таджикистана и России также Казахстан, Узбекистан, Кыргызстан, а также Армения и Беларусь.

Рассчитывают в Душанбе и на широкомасштабное экономическое сотрудничество с Китаем, особенно в сфере 
энергетики. Дело в том, что сразу же после развала Советского Союза, по существу, только Россия активно обозначала 
свое присутствие в этом секторе экономики страны,  а  другие государства,  побаиваясь политической нестабильности в 
Таджикистане и продолжавшейся гражданской войны, не решались рисковать ни с инвестициями, ни с сотрудничеством.

Позднее, когда ситуация в Таджикистане более или менее нормализовалась, к кооперации в сфере энергетики 
проявили интерес Соединенные Штаты и Иран. В то же время Китай продолжал выжидать, и только в прошлом году, словно 
проснувшись от "энергетической спячки", наконец-таки пошел в Таджикистан со своими деньгами и проектами.

На  переговорах  в  Пекине  президента  Таджикистана  Рахмонова  и  председателя  КНР  Ху  Цзинтао  особенно 
подробно обсуждалось именно сотрудничество в сфере гидроэнергетики. Пока Китай оказывает Таджикистану помощь в 
сооружении высоковольтной линии электропередачи Юг-Север. Пекин выделил на этот проект 60 млн. долларов и выразил 
готовность расширить инвестиции на 2007 год еще на 65 млн. долларов.

Также в этом году Китай предложил Таджикистану построить Яванскую ГЭС в Согдийской области республики. 
Стоимость этого проекта может достигнуть суммы в 100 млн. долларов, плюс КНР выразила готовность оказать содействие 
в сооружении еще нескольких ГЭС на реке Зерафшан. Их стоимость может выйти на уровень 400 млн. долларов, и в этом 
случае  китайская сторона  хотела  бы получить для себя долгосрочные контракты на снабжение соседних пограничных 
районов Китая энергоресурсами Таджикистана.

Со своей стороны Таджикистан вроде бы не против такого варианта сотрудничества, но при этом официальный 
Душанбе хотел бы, чтобы построенный в Таджикистане китайцами объект становился собственностью государства только 
спустя 5-7  лет  после сдачи в  эксплуатацию.  Китайская же компания -подрядчик,  со  своей стороны,  предлагает другой 
вариант: построенная китайцами ГЭС сразу же становится собственностью Таджикистана после пуска в эксплуатацию, а 
вложенные в сооружение станции деньги (то есть китайские инвестиции) считаются долгосрочным кредитом, который будет 
погашаться по специальному договору между Душанбе и Пекином.

В любом случае Китай может уже в самое ближайшее время серьезно потеснить на таджикском энергетическом 
рынке своих конкурентов из Соединенных Штатов и России, а в сфере строительства шоссейных дорог и горных тоннелей - 
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тех же иранцев, которые также расширяют свое сотрудничество (и прежде всего - в предоставлении Душанбе долгосрочных 
кредитов) с Таджикистаном.

К тому же, нельзя забывать о том, что Китай помимо энергетики, военного сотрудничества и сооружения дорог 
хотел бы всерьез заняться добычей в Таджикистане полезных ископаемых. Так, Пекин уже имеет разрешение таджикского 
руководства  на  добычу  руды на  Алтын  -Топканском и  Пойбулокском месторождениях,  а  в  этом  году  Китай  хотел  бы 
получить разрешение и на добычу урановых руд в Таджикистане.

Разумеется,  у  Китая  в  расширении  подобного  сотрудничества  с  Таджикистаном  есть  свои  далеко  идущие 
стратегические цели,  и нынешняя активизация присутствия китайского капитала в республике - лишь начало большого 
политического и экономического пути, который Пекин будет проводить последовательно и неумолимо. Со своей стороны 
руководство Таджикистана также имеет свои интересы в этом диалоге с Пекином, надеясь прежде всего создать некое 
подобие конкуренции в сфере инвестиций и создания производств между Пекином, Москвой и Вашингтоном.

При этом, правда, не будем забывать о том, что та же Россия или США находятся географически далеко от 
Таджикистана,  а  Китай -  очень даже близко.  Да и ситуация в  соседнем с Таджикистаном Кыргызстане,  где  почти вся 
розничная  торговля,  многие  сферы  промышленности  и  сервиса  уже  давно  прибраны  к  рукам  китайцами,  может 
недвусмысленно  удерживать  таджикское  руководство  от  более  масштабной  кооперации  с  КНР.  Вместе  с  тем  скрытая 
экономическая экспансия в Таджикистан со стороны Китая фактически неизбежна, а это может уже в ближайшие годы 
привести  не  только  к  укреплению  позиций  китайского  капитала  в  этой  республике,  но  и  переселению  примерно 
полумиллиона  выходцев  из  Китая  на  территорию  Таджикистана  (заняты  они  будут  в  основном  в  мелком  бизнесе  и 
торговле).
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